
i  生

‘九六四年七月十六日至一九六五年七月十五日

大 會  

正 式 紀 錄 ：第二十屆會 

補編第二號 (A/6002)

聯 合



會事 

書

 理

吿

 

全

報

 

安

‘九六四年七月十六日至一九六五年七月十五日

大 會

正 式 紀 錄 ：第二十屆會 

補編第二號 (A /6002)

聯 合 國

- 九 六 五 年 ，細约



例 言

聯合國文件均以英文字母及數字編號。凡提及此種編號，卽指聯合國之某一文件而言C



目 次

百次

言引

章次

第一 Ü

安全理事會在維持國際和平與 

安全的職責下.議的間题
段 次

一九六四年入月四日美画常任代表致安全理事♦生席函 一至二八

(一）理事會收到的來 文 ......................................................... 一

(二）第一一四0 次至第一一■四一次會議(一九六四年八

月五日至七日）審議情形 .....................................  二至二二

(三）以後收到的來 文 ................................................... 二三至二A

一丸六三年十二月二千六日赛普勒斯常任代*致安全理

事食生席函 .................................................................... 二九至二五四

(一）第一一四二次至第一一四三次會議〔一九六四年

八月八日至十一日）審議情形 ..........................  二九至九八

(二）一九六四年八月十一日至九月十五日期間收到

的來文及報告書 ...............................................  九九至一一九

(三）第一一五一次及第一一■五三次至第一一五九次 

會議（一九六四年九月十六日至二十九日）審

議 情 形 ..............................................................一二0 至一六A

( 四）一九六四年九月十六日至十二月十八日期間收

到的來文及報吿書 ...........................................  一六九至一七四

(五）第一一八0 次會議（一九六四年十二月十八日）

審議情形 ..........................................................一七五至一A 九

(六）一九六四年十二月十八日至一九六五年三月十

七日期間收到的來文及報告書 ........................  一九0 至一九四

( 七）第一一■九一次至第一一九三次會議(一九六五年

三月十七日至十九日）審議情形 ......................  一九五至二一六

(八）調解員報吿 書 ...................................................二一七至二二九

(九）一九六五年三月十A 日至六月十五日期間收到

的來文 ..............................................................二三0 至二三二

〔十）秘書長報告書及第一二二四次會議〔一九六五年

六月十五日）審議情形 .....................................  二三三至二五一

(十一）一九六五年六月十五日至七月十五日期間收

到的來文 ..........................................................  二五二至二五四

3

3

3

5

14

20

23

23

26

29

29



章次 & 次

三.一丸六四年月三日馬来西亞常任代麦致安全理事舍生

席 函 ............................................................................... 二五五至三一五

(一）理事會收到的來 文 ............................................... 二五五至二五六

(二）第一一四四次、第一一四五次、第一一■四八次至第 

一一五0 次及第一一五二次會議(一九六四年九月

九日至十七日）審議情形 .....................................  二五七至三一四

(三）以後牧到的來 文 ..........................................................  三一五

四.一丸六四年丸月五日希職常任代表致安全理事會生席函 

及一丸六四年丸月八日希爐常任代表致安全理事會生 

席函

一丸六四年丸月六日±耳其常任代表致安全理事會生 

席 函 ............................................................................... 三一六至三四九

(一）理事會收到的來 文 ............................................... 三一六至三二0
(二）第一一四六次及第一一四七次會議(一九六四年九

月十一日）審議情形 .............................................  三二一至三四六

(三）一九六四年九月十二日至一九六五年七月十五日

收到的來文 ..........................................................  三四七至三四九

五.巴勒斯坦間 题 ................................................................ 三五0 至E 五二

(一）理事會一九六四年八月六日至十月十九日收到的

來 文 .....................................................................  三五0 至三五五

(二）請求召開安全理事會會 議 .................................... 三五六至三五A

(三）第一一六二次、第一一六四次至第一一六九次、第 

一一七九次及第一一八二次會議(一九六四年十一 

月十六日至十二月二十一日）審議情形及參謀長報

吿 書 .....................................................................  三五九至四二A

( 四）以後收到的來 文 ................................................... 四二九至四五二

六.潮果戾生共和國的情 勢 ................................................. 四五三至七七四

(一）一九六四年十一月二十一日至十二月一日期間理

事會收到的來文 ................................................... 四五三至四六三

(二）請求召開安全理事會會 議 .................................... 四六四至四六七

(三）第一一七0 次至第一一七A 次會議(一九六四年十

二月九日至十七日）審議情形 ..............................  四六八至六五三

( 四）第一一■八一次及第—— 八三次至第一一八九次會

議(一九六四年十二月二十一日至三十日)審議情形 六五四至七七二

(五）以後收到的來 文 ................................................... 七七三至七七四

七 . 南羅德西亞情勢間题：一丸六三牟八月二日及三千曰以

三+ 二個♦員國代表名義致安全理事食主席函  七七五至A —七

育次

33

33

33

42

42

42

43

45

45

45

4̂6

46

55

57

57

58

58

75

85



入 . 一丸六五年五月一日蘇雄埃社♦虫義共和國聯部常任代

表致安全理事會生席®  ................................................. 八一 A 至一一二二 92

(一）一九六五年四月二十九日至五月三日期間理

事會收到的来文 ...........................................  八一八至A 二三 92
(二）請求召開安全理事會會 議 ............................  八二四至八二五 93

(三）第一一九六次至第一一九八次及第一二0 0
次會議(一九六五年五月三日至五日)審議情形 A 二六至八六八 93

( 四）一九六五年四月三十日至五月十三日期間理

事會從聯合國會員國牧到的來文 ......................... 八六九 99

(五）一九六五年五月六日至十日期間從美洲國際

組織收到的來文 ...........................................  八七0 至八七一 99

(六）第一二0 二次至第一二0 四次會議(一九六五

年五月六日至十一日）審議情形 ................... A 七二至八九五 99

(七）一九六五年五月十二日美洲國際組織來文‘ ，• 八九六 102

( A ) 第一二0 七次至第一二0 九次會議（一九六五

年五月十三日至十四日）審議情形 . 八九七至九O A  102

( 九）一九六五年五月十五日至十九日期間秘書長

所提之報告書 ...............................................  九0 九至九一一 104

〔十）第一二一二次會議（一九六五年五月十九日）

審議情形 ......................................................  九一二至九一九 104

(十一）一九六五年五月十九日美洲國際組織來文••， 九二0 至九二一 105

(十二）第一二一三次會議（一九六五年五月二十日）

審議情形 ......................................................  九二二至九三0  106

(十三）一九六五年五月二十日及二十一日秘書長所

提之報告書 ................................................... 九三一至九三三 107

(十四）第一二一四次及第一二一五次會議(一九六五

年五月二十一日）審議情形 ..........................  九三四至九四九 108

〔十五）一九六五年五月二十二日至二十四日美洲國

際組織來文 ................................................... 九五0 至九五二 110

(十六）一九六五年五月二十三日及二十四日秘書長

所提之報告書 ............................................... 九五三至九五五 IIÛ

(十七）第一二一六次至第一二一九次會議(一九六五

年五月二十二日至二十五日）審議情形 ……  九五六至九A  — I I I

( 十八）一九六五年五月二十七日秘書長所提之報

吿 書 ...................................................................... 九八二 114

(十九）第一二二0 次至第一二二三次會議(一九六五

年六月三日至十一日）審議情形 . 九A 三至一0 四A  114



(二十）秘書長報告書及一九六五年六月七日至十六

日期間從美洲國際組纖牧到的來文............. ....... 0 四九至一0 五八 119
(二十一）第一二二五次會議（一九六五年六月十六日）

審議情形 .............................................................. 0 五九至一0 七五 120
(二十二）一九六五年六月十六日及十七日美洲國際組

織 來 文 .......................................................... ....... 0 七六至一0 七八 122
( 二十三）第一二二六次會議（一九六五年六月十八日）

審議情形 .............................................................. 0 七九至一0 九四 122
( 二十四）一九六五年六月十八日美洲國際組織來文，•， 一0 九五至一0 九A  !23 
〔二十五）第一二二七次會議（一九六五年六月十八日）

審議情形 .............................................................. 0 九九至-------五 124

(二十六）一九六五年六月十九日秘書長所提之報告書  六至------ 八 125

(二十七）第一二二八次會議〔一九六五年六月二十一

日）審議情形及以後收到的來文 ..................................九至一一二二 126

章次

丸 . 一丸六五年五月七日塞内加爾化*致安全键事食生席函一一二三至一一五六

第二编 

理事會春議的其他事項

十.新舍員國入食 ................................................................ ....... 五七至一一七0  132

(一）馬拉威的申 請 .............................................................. 五七至一一五九 132

(二）馬耳他的申 請 ...................................................... ........六0 至一一六三 132

(三）尙比亞的申 請 .............................................................. 六四至一一六七 132

(四）岡比亞的申 請 .............................................................. 六A 至一一七0  132

第二编 

軍事參謀團

十一.軍事嚴讓園的工作 ............................................................ 一一七一 133

第四編

報告期內曾提請安全理事會注意 

但未經理事會討論的事項

+ 二 . 有鬧印度e 基斯坦問题的来文 ................................................七二至一一九七 134

(一）有關略什米爾的來 文 ...........................................一一七二至一一八五 134
(二）有關卡赤墮澤(Rann of Kutch)的 來 文 ................. ..........."A 六至一一九七 135

vi



章次

千三 .

十四 .

千五 . 

千六 . 

千七 . 

千入 . 

千丸 . 

二十 . 

二十一. 

二十二 .

二十三. 

二十四. 

二十五. 

二十六. 

二十七. 

二十八. 

二十丸. 

三千 .

鬧於對束辅寒領及平戾的侵略行資的控新

南非共和画政府種族陽無政兼在南非境内引起的種族街 

....................................................................................................................................................................................................................

‘）秘書長遵照安全理事會決議案S/5761提出的報 

»  ......................................................................

二）一九六四年十一月三十日種族隔離政策問題特設 

委員會報吿書 .......................................................
三）遵照安全理事會決議案S/5773設立的專家委員會 

提出的報告書 .......................................................

四）特設委員會一九六五年六月十六日的報吿書—

五）一九六五年六月十七日南非共和國政府種族隔離 

政策問題特設委員會主席函 ................................

蘭於★平洋 ft姨戰略託管領士的報告書 ................

有關海地和在明足加共和國之間關保的来文..........

美洲國摩組識蘭於委内端拉控告古已問题来文 ........

鬧於加睡聯合國雄護國摩和平及安全力量乏措施的提議

關於也ra情勢發展的来文 ...............................

聯合國的財政狀況 .......................................

颜於哥阿的来文 ..........................................

關於束辅塞和泰國么閩蘭係的来文 .....................

(一）結束秘書長代表的工 作 ........................................
(二）束浦寨和泰國的來 文 ...........................................

鬧於幾内亜和普翁牙之閩蘭係的来文 ..................

關於古巴和# 明尼加共和國之間鬧係的来丈 ..........

鬧於越南地藍情勢的来文 ...............................

關於坪度尼西亜的聯合國食籍的来文 ..................

蘭於葡葡牙和剛果共和國（布拉薩市）乏閩蘭係的来文

關於安全理事會理事画席位間题的来文 ................

蘭於亞丁情勢的来文 .....................................

鬧於葡管領 i 内情勢的来文 .............................

▲ -H _

i二一六至一二一七

一二四三至一二四九 

一二五0 至一二五一 

一二五二至—* 二五三 

一二五四至一二六0  

一二六一至一二六四 

一二六五至一二八五 

一二八六至一二八七 

一二八八至一二八九 

一二九0 至一二九七 

一二九0 至一二九一 

一二九二至一二九七 

一二九八至一二九九 

一三0 0 至一三0 — 

一三0 二至一三一九 

一三二0 至一三二四 

一三二五至一三二八 

一三二九至一三三0

•* 一九八至一二一一 137

二一二至一二四九 【41

141

141

-二一八至一二三七 141

* 二三八至一二四二 143

\iAh

144

145

145

146

147 

149 

149 

149

149
150

150

151 

151

154

155

156 

156 
156

附 鋒

査 . 奉派出席安全理事會的代表、副代表及代理代表 ..............................................................157

武.安全理事會主席 ......................................................................................................... .......

参 . 一九六0 年七月十六日至一九六五年七月十五日期間安全理事會會議 158

肆 . 軍事參謀團代表、主席及主任秘書 ....................................................................................163



引 言

安全理事會兹依照憲章第二十四條第三項及第十五條第一項的規定，向大 

會提送本報告書。1
本報告書原係提要性質，載述歷次辯論的便概，以便稽考，並非用以替代 

安全理事會紀錄；該項紀錄乃是詳盡記載理事會討論情形的唯一紀錄。

關於本報告書所述期間安全理事會的理事國問題，大會於一九六四年十二 

月二十九日及三十日第一三一三次及第一三一四次會議，核准約旦、馬來西亞、 

荷蘭及烏拉圭爲理事會非常任理事國，以遞補巴西、摩洛哥及挪威於一九六四年 

十二月三十一日任期屆滿、及捷克斯拉夫辭職後所遺懸缺。

本報吿書起訖日期爲一九六四年七月十六日至一九六五年七月十五日。理 

事會在此期間共舉行會議八十九次。

1 本報告書係安全理事會提交大會的第二十次常年報告書。前此各次報吿書經編爲下列 
文件印行 A/93, A/366, A/620, A/945, A/1361, A/1873, A/2167, A/2437, A/2712, 
A/2935, A/3137, A/3648, A/3901, A/4190, A/4494, A/4867, A/S202, A/5502 及 

A/5802。
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第 -^揚

安全理事會在維持國朦和平與安全的職貴下審議的問題

第一章

一克六旧年八月四日美國常任代麦致安全理事食主廣函

(一）理事會牧到的來文

一 . 一九六四年A 月四日，美利堅合衆國代表面 

(S/58々 9 )請主席召開安全理事會緊急會議，審議"河 

內政權蓄意攻擊國際水域內美國海軍船隻所産生之嚴 

董情勢"。

(二）第一一四0 次至第一一四一次會議 

(一九六四年八月五日至七日）審議情形

二 . 安全理事會第一 一四0 次會議於八月五日召 

開，在其臨時議程上列有美國面件，當時蘇維埃社會 

主義共和國聯邦代表請求延展至八月六日開會，俾各 

位理事可接獲本國的必要訓令。捷克代表支持此項請 

求，他說理事會僅據有關於事實的一方面的說法，倘 

若理事會僅憑此一說法卽開始進行辯 論 ，那是旣不公 

平亦無裤益的。

三 . 美國代表反對延會的請求，因爲他請求召開 

緊急會議係因過去兩天在公海上發生兩起武裝攻擊。 

他本國政府力求緩和情勢的危險性，並避免衝突的擴 

大。再則，憲章明確規定，會員國須立卽向理事會報 

告爲行使自衞權利所採措施。如果理事會在聽取過美 

國的陳述以後延會，美國代表團便不會表示反對。

四.大不列顯及北愛爾蘭聯合王國代表認爲召開 

會議的請求是完全正當的，在該國代表團看来，理事 

會應逕行聽取美國代表團的報告。無論如何，此舉對 

於理事會中須接獲訓令的其他理事可能亦有幫助。

五 . 蘇聯代表撤回他所提延會的請求，並對於美 

國函件(S/5849 )中措辭的正確性表示保留，因爲他說 

並無"河內"政權存在，而是越南民主共和國政府，那 

是一個在國際上獲得普遍承認的主權國家。在此種保 

留之下他不反對通過議程。

六 . 捷克代表仍然反對開會的時間。但說捷克代 

表團將參加會議，因爲安全理事會所有其他理事都同 

意召開會議。

七 . 理事會遂將此項問題列入議程。

八 . 美國代表說，他耍促請理事會注意河內政權 

的蓄意侵略行爲。他指控說，在八月二日，美國驅逐艦 

Maddox在蹈離北越海岸三十哩左右之處作例行的巡 

邏，有三艘北越高速魚雷艇結成攻擊除形逼近。三艇 

均以機關鐘向Maddox掃射，兩艇曾發射魚雷，被避 

開。翌日，美國依照日内冗協定促請河內政權注意此 

項侵略，並警吿它，"任何對付美國軍險的進一步的無 

端起像的軍事行動必然會引起厳董後果"。美國曾竭力 

減低此項公然的攻擊的危險程度，希望此一事件紙是 

一項單獨的或非故意的行動。但在八月四日，Maddox 
及 C. Turner Jo y在海岸以外六十五哩之外，這一次是 

在黑暗的掩飾之下，又受到北越海軍數目不明的摩托 

魚雷艇的武裝攻擊。攻擊的時間經過兩小時以上，其 

間放出許多魚雷。因爲至此毫無疑問知道這是一項有 

計劃的、蓄意的軍事攻擊,美國政府遂決定採取積極的 

限制性措施，以免其海軍部除再受侵略。因此已在前 

一天晚上對北越魚雷艇及其掩護設備進行空襲，那是 

一項規摸有限的行動，紙是針對美國爲自衞起見不得 

不對付的武器和設備。

九.這一項行動係在確切說明美國不能因爲軍事 

攻擊而擺脫其幫助友邦確保及維護獨立的義務。美國 

代表强調：美國船隻在受攻擊時係在國際水域；在久 

經公認的國際法之下海洋自由是得到保障的；美國船 

隻直至受武装攻擊時爲止,未採取過任何交戰的行動； 

其自衞的反應是所有國家的權利，而且是完全符合聯 

合國憲章的規定的。

一0 . 美國政府向安全理事會提出的事件，必須 

參照過去十五年在東南亞發生的事件繞能作有根據的



时論，這是一項計劃的一部分，其用意在使該區域人 

民受治於一個以武力及恐怖統治的帝國，包括= 由河 

內及北京政權武裝南越的恐怖匪幫；渗入武裝人員從 

事對南越政府的戰爭；蓄意地、有計劃地公然違反曰 

內冗協定。等到許久以前所設的和平協定確切實施之 

時東南亞便可恢復和平，軍力便可撤退。

—— . 蘇聯代表說，理事會僅據有關於所控越南 

民主共和國魚雷艇攻擊美國驅逐艦的片面消息。因 

此，爲確保對此項爭端的客觀討論起見，必須請越南 

民主共和國提供關於問題實體的資料。他說，美國是 

在越南民主共和國對於美國與南越曾派遣海軍船隻赚 

擊其領水內兩個島媒及美國i l 炸機曾襲擊一邊界岗位 

及跟離越南與察國間邊界二十公里一個村莊這二件事 

提出抗議以後的第二天，繞也提出指控的。根據憲 

章第三十二條，如果越南民主共和國政府願意參加的 

話，理事會理應邀請該國代表參加其工作的進行。因 

此，他提出一項決議草案(s/5850 , 其中安全理事會 

請其主席邀請越南民主共和國政府從速向理事會提供 

關於美國控靠的必耍資料，並邀請該國政府立刻參加 

理事會的會議。

一二 . 蘇聯代表說，越南民主共和國說過，魚雷 

艇與驅逐艦之間的衝突事件是美國軍除在其領水之內 

從軍的桃》行爲。蘇聯對於美國海軍遣往東京灣及美 

國總統命令繼續沿越南民主共和國海岸巡邏二事均表 

謎責。家並認爲美國»炸該民主共和國沿海目標紙能 

稱爲侵略行爲，而且認爲美國在南越擴大軍事活動的 

計劃對於整個東南亞和平之維持是厳重的威脅。美國 

應該立刻停止其對越南民主共和國的軍事行動，否則 

須對此種行動的後果擔負重大責任。

一三 . 聯合王國代表說，在此種情況之下，又靈 

於攻擊的董複與日盛嚴董，美國政府依照國際法上承 

認的自衞原則，有權爲防止再發生對其船隻此種攻擊 

而採取行動。聯合王國政府代表一個具有悠久海運歷 

史及維護海洋自由原則的國家，對於對付在公海合法 

航行的軍艦無端起薫的攻擊，深惡而痛絕。會員國固 

須竭力維持國際和平，它們亦須維護憲章第五十一條 

中承認的自衞權利。美國理應向理事會報吿它認爲爲 

行使該條規定的權利不得不採取的措施。

一四.中國代表認爲美國的行動是完全符合國際 

法確立的規則及憲章的規定的。關於邀請河內政權的 

代表參加之議，他認爲此種行動將使該政權得到迄今

未享受過的地位，並使它有機會阻挽會議的進行，對 

聯合國毫無稗益。

一五.法蘭西代表認爲邀請越南民主共和國代表 

作爲緊急事項無投票權參加討論，是正確的。但他建 

議由理事會請主席按照它的意思採取行動，而不表決 

一項決議草案，因爲草案的措辭可能引起爭論，因而 

不必要地拖長辯論時間。

一六 . 美國代表認爲，如邀請北越亦應邀請越南 

共和國參加。他認爲要處理此事，最好能使理事會各 

位理事之間有從事非正式握商的機會，俾可發出適當 

的邀請。

一七 . 主席在八月七日第—— 四一次會議報告 

說，他與理事會各位理事非正式握商的結果，一般均 

認爲，爲便於繼續審議所據有的問題起見，理事會將 

歡迎越南民主共和國及越南共和國經由參加理事會之 

討論或可能選擇的另一方式願向其提供的有關此項控 

訳的資料。他已請秘書處將此項一般了解的內容遞送 

越南民主共和國及越南共和國。

一八.捷克代表在八月五日指控大批美國空軍飛 

機# 炸越南民主共和國領土上的一些地點，引起人民 

的死傷。美國政府曾下令從事此項蓄意的侵略，企圖 

以請求召開安全理事會緊急會議作爲其所採行動的辯 

解，俾指控遭受侵略的實際犧牲者對公海上的美國船 

隻作無端起囊的攻擊。根據捷克政府所獲消息，在蹈 

離美國領士數千哩以外的東京灣的美國船隻，在紙是 

鄰近越南民主共和國及中華人民共和國的水域無端起 

費，曾於七月三十日、八月一日及二日侵犯越南民主共 

和國的領水，向屬於該國的兩個島喚攻擊。所指控的 

八月四日事件,根據越南民主共和國所說純屬虚構，係 

用作大規模侵略該國海岸的藉口。擊退所指控的攻擊 

固可稱爲自衞，然而美國對越南民主共和國領士的行 

動充其量只是一種報復行動，以前曾被理事會，包括 

美國代表在內，表示髓責。實際上，那完全是一種侵 

略f r爲。

一九.美國代表曾說美國政府係在東南亞從事和 

平的任務，但捷克代表說眞相是美國支出數十億美元， 

並犧牲美國兵士的生命，從事於無結果的、浪費的、卑 

謙的戰爭，爲的是支持少數幾個殘酷而腐敗的個人的 

權力，要不是美國軍事上的支持的話，越南人民便會 

把他們撞走。捷克代表接着說，美國的侵略是一項違 

反憲章原則、聯合國機關之決定、會員國義務以及曰內 

冗會議所達成之協定的行動。



一O  a. 美國代表否認捷克代表所說北越魚雷艇 

八月二日的攻擊是針對美國無端起像行爲的自然反 

應。事實上，無論在七月三十日至三十一日或任何其 

他時間均無美國船隻侵入北越領水，或藏擊任何北越 

島嘆的情事，在那些日期，最接近的美國船隻距離發 

生所指控行動的地點一百二十哩。再則，儘管捷克代 

表表示懷疑，A 月四日的攻擊，對於那些生命受威脅 

者是極爲眞實的,而且在美國政府看來是極嚴重的事， 

因爲發生在以前一次攻擊不到兩天以後。他說在八月 

二日，美國的反應紙限於對魚雷艇回擊，及向北越遞 

送警告的節略。雖然如此，美國船隻又在公海上受到 

攻擊。旣然至時明知北越的行動是蓄意的、有計劃的， 

美國別無他途，只有回擊，使那一類海盜的攻擊不能 

不受處罰而繼續下去。美國絕非企圖擴大東南亞的衝 

突，觸是耍毁減在武装侵略中用以攻擊它的那些戰爭 

武器及掩護設備。關於針對越南共和國的政洽上的攻 

擊，他促請捷克代表注意，憲章並不謎責人民爲保持 

本身獨立不受鄰邦侵略所作的努力。憲章的宗旨是保 

障獨立和自由：它不是掩護，而是保護。

二O b . 捷克代表答覆美國代表說，美國行動之 

非法，其另一證明是，美國未事先通知安全理事會卽 

行倉卒採取行動。美國所作答覆斷不能認爲滿意。

二一 . 法蘭西代表說，在審查此事之後，法蘭西 

代表團認爲主耍的問題是將來如何。緊張程度的增加 

到了驚人的速率，妨害到東南亞和平的維持。法蘭西 

的目的是眞正恢復該匿域各國的和平、完整及獨立，以 

確保建立不干涉各該國內政的原則，並訂定監視辦法。 

它並欲使一九五四年協定再受到厳格的尊董，做到過 

去構成中印半島的各國能够眞正平靖。在目前情形之 

下，唯一可能的解決是政治解決，必須出於談判，就 

是說應由各關係國家舉行會議。法蘭西共和國總統曾 

特別提到不久前所發生的錯綜複雜事情的可能性，說 

"凯然戰爭不能解決任何事，便須覓致和平" 。.

二二.蘇聯代表否認美國所說嘉炸越南民主共和 

國沿海區域目標係依照憲章合法行使自瘾權利一箭。 

他引證美國國防部長所作以下的陳述："爲報復在公 

海上此項無端起覺的攻擊，我軍攻擊北越巡邏所用基 

地" 。國際法絕對否認有報復的權利，實際上，憲章第 

五十一條承認自衞權利，便是不承認報復權利。因此， 

卽在尙未知悉詳細內容以前，就顧然可知那是一項侵 

略行動。

(三）以後牧到的來文

二三 . 蘇聯代表在八月十二日一件來函(S/ 5888) 
中向主席遞送越南民主共和國政府八月六日的聲明及 

越南民主共和國外交部長A 月八日的聲明。

二四.越南民主共和國政府在其八月六日的聲明 

中指控美國第七艦除許多噴射機»炸該國領士許多地 

點，引起人民的損失。在過去幾天內，來自泰國及察 

國的美國飛機裹炸察越邊境附近的兩個區域，美國軍 

艦一再侵入越南民主共和國領水，«炸島媒及沿海地 

點。那項聲明說，美國在南越侵略戰爭上遭遇阻礙後， 

威脅着耍把戰爭擴及北越，並加强其對案國的干涉。民 

主共和國政府斥責美國的侵略行動，並耍求它立刻停 

止其對民主共和國的一切挑覺行爲，終止其在南越的 

侵略戰爭，並正確實施一九五四年關於越南的日內冗 

協定。此外，它懇切請求曾經參加一九五四年關於中 

印半島的日內冗會議各國、社會主義國家及所有愛好 

和平的國家對於美國帝國主義者在中印半島所引起的 

厳重情勢，表示其特別的關切，並採適當措施以阻止美 

國，及維護東南亞和平。

二五.越南民主共和國外交郁長在八月八日發表 

的聲明中董複對美國的指控，並說美國在聯合國安全 

理事會中對越南民主共和國的控訳說明了它企圖利用 

聯合國干涉越南情勢，而遂行其侵略政策，它不止一 

次利用聯合國作爲實行其侵略政策的工具。越南民主 

共和國外交部長董申必須尊重及嚴格實施一九五四年 

關於越南的日內冗協定。日內冗會議的兩位並任主席 

及該會譲與會各國必須及時審查並蕭責美國的危險侵 

略行爲，並耍求它嚴格實行那項協定，停止在南越的 

侵略戰爭，並不再從事對民主共和國的桃覺行爲。外 

交部長說，唯有兩位並任主席及一九五四年日內冗會 

議與會國家繞有權審查美國所從事的戰爭行爲，因此 

安全理事會無權審查此項問題。根據一九五四年曰內 

冗會議最後宣言第十三段，與會國家應彼此商討爲了 

確保關於在束補寨、案國及越南停止敵對行爲之協定 

受到，重，需耍何種措施。

二六.越南共和國常任觀察員在八月十三日一件 

來函（S/5892)中表示該國政府願與安全理事會充分 

合作，並願向理事會提供關於越共魚雷艇攻擊在東京 

灣國際水域內的美國船隻一事所需的任何資料。那一 

類攻擊是河內政權侵略政策的另一證明，是多年來對 

付越南共和國的越共侵略東南亞大計劃的一部分。河 

內政權拒絕前來安全理事會，甚至拒絕向它提供關於



事實的資料，說明了那個政權了解它所作攻擊是不能 

辯解的，並說明了它蔑視聯合國維持國際和平及安全 

的任務。每遇河內政權造成了一種嚴重情勢，它便主 

狠董新召開一個日內冗會議，但耍評估此種會議有何 

慣値，可以參看越共一再違反一九五四年日內冗協定 

的情形，此可證諸國際菅制委員會一九六二年六月二 

日特別報吿書。

二七.越南共和國外交部長在八月十五日一件來 

函（S/5906)中指控越共利用所有的一切手段遂行與 

南越的侵略、顏覆及桃像行爲。他遞送關於他所指控 

越共侵略越南共和國的小册子。小册子中的結論，和 

在越南的國際管制委員會一九六二年六月二日特別報 

吿書一樣，認爲自北區運往南區的人員、武器、軍火及 

其他給養，目的在支持、組織及實行對付南區軍險及 

行政當局的敵對活動，包括武装攻擊在內，而且人民 

軍允許利用北區在南區煽動、鼓勵及支持敵對活動，以 

顏覆南區行政當局。此類行爲均違反越南停止敵對行 

爲的各項條款。實際上，自一九五四年以來，在越南 

從未停止敵對狀態，該國政府董申其對抗共産黨侵略 

及保障越南人民之獨立及自由的決心。外交部長最後 

說，如果舉行討論，該國政府可派遣一個代表團前來 

理事會。

二八.越南民主共和國外交部長在八月十九日一 

件來電〔S/5907)中說，該國政府認爲美國在安全理事 

會對它的控訳是一種毁誘，是違反一九五四年日內冗 

協定的，因此應予駭斥。美國在東京灣激起的事件是 

事前策劃的陰謀的一部分，接着美國飛機及軍艦多次 

侵犯民主共和國的空間及領水。華盛頓搜造八月四曰 

第二次攻擊的故事，作爲命令其飛機«炸並掃射民主

共和國若千匿域的藉口。美國已違反一九五四年關於 

中印半島的日內冗協定而從事干涉了十年，在南越從 

事侵略戰爭，增加其對民主共和國的桃像行爲，干涉 

案國內政，並侵犯束捕寨的邊界及領土，現在階入南 

越而且屬次清敗，不能解脫出來，因此，自一九六四 

年初以來,美國政界的人一再公開宣佈他們準備"把戰 

爭帶到北越"。八月五日的攻擊便是爲了執行美國此項 

擴大戰爭的計劃。世界舆論謎責美國的侵略政策，許 

多國家的政府首長都主張政治解決中印半島問題，並 

召開日內冗會議。一九五四年日內冗會議與會國家 

曾承允尊重越南、察國及束浦寨的主權、獨立、領士合 

一與完整，決不干涉各該國的內政。那項協定並設主 

管機關負責審議違反協定情事，並覓致確保實施的措 

施，中印半島國際監察管制委員會，由印度、加拿大及 

波蘭代表組合而成。爲不腐所責義務起見，聯合國應 

該，重並支持日内冗協定。該國政府耍求美國政府： 

立卽停止對越南民主共和國的戰爭行爲；立卽停止在 

南越的侵略戰爭；美國軍除、軍事人員、武器及戰爭装 

備完全撤出南越；尊重南越人民根據一九五四年關於 

越南的日內冗協定的意旨解決本身事務的權利。該國 

政府絕對不接受美國在安全理事會中對它的控新，並 

鄭重宣佈此項問題的審議屬於一九五四年關於中印半 

島的日內冗會議而非安全理事會的管轄範圍，倘若理 

事會基於美國的控訴作成非法的決定，該國政府便不 

得不認爲那項決定是無效的。該國政府繼續請求一九 

五四年日內冗會議並任主席及此會議與會各國依照該 

會議最後宣言第十三段彼此商討，並使美國政府立刻 

停止其對越南民主共和國的一切戰爭行爲及其在南越 

的侵略戰爭。

第二章 

一九六三年十二月二千六日赛普勒斯常任代表致安全理事會主庸®

(一）第一一四二次至第一一四三次會議 

(一九六四年八月八日至十一日）蕃議 

情形

二九 . 一九六四年七月十六日，秘書長向賽普勒斯 

總統、希職首相及土耳其總理發出同樣電文(S/5828, 
A )動於據報雙方在賽普勒斯增加軍事人員及裝備一 

事，表示關心。他顧請主耍有關國家盡力遏止並反轉

此種危臉趨勢，以免在賽普勒斯引起董大衝突。向賽普 

勒斯副總統亦發出一項大致相同的電文(S/5828, B)。

三0 . 七月十七日，希雕首相答覆（S/5828,C )同 

意必須遏止武装的擴增。他發表一項聲明，促請所 

有關係方面依賴聯合國駐賽軍及調停員覓致賽普勒斯 

所面臨問題的最後而持久的解決。他並强調說，如果 

可以得到保證確知絕無侵犯鳥哄之危險，那裏的和平



便自然可以恢復，又說賽普勒斯政府面臨土耳其侵犯 

的威脅，自然應該竭盡一切方法組織該島的防務。

三一 . 七月十九日，賽普勒斯副總統提及（S/ 
5828, D)他本人過去曾顏請制止武器及軍事人員進 

入賽普勒斯。希腹人以自衞爲藉口輸入的董武器在許 

多區域中被用以對付土耳其人。他引證對付士耳其社 

區的其他措施，最後說，顯然那些活動是完全違反秘 

書長所作請求及理事會一九六四年三月四日決議案之 

明文和意旨的。

三二 . 七月二十日，賽普勒斯總統答覆說（S/ 
5828, E ) , 他和秘書長一樣，亦對於賽普勒斯境內武殺 

的累積惑覺關心，並重申他認爲應經由和平方式在聯 

合國內解決賽普勒斯問題。可是，ÏS 耍士耳其入侵的 

威脅繼續存在，該國政府便有爲保障該國領士的完整 

增加自衞力量的職責。

三三 . 七月二十二日，士耳其總理答覆說（S/ 
5828, F ),  土耳其政府和秘書長完全一樣，亦對於賽 

普勒斯境內軍事人員及裝備的增加表示關心。他保證 

士耳其遣往賽普勒斯的軍事人員及武器絕不超出同盟 

條約的規定。他董申土耳其政府決心盡可能與聯合國 

及其調停員合作，以尋覓經由談判方式解決賽普勒斯 

問題的辦法，並說，顧而易見，必須所有有關方面表 

示同樣的合作精神及誠意，目前的嚴重緊張局面繞能 

消除。

三四 . 七月二十二日，秘書長向賽普勒斯政府及 

賽普勒斯副總統發出信件(S/5M 3)。致賽普勒斯政府 

的信件表示他對於不讓聯合國軍有移動的自由一事日 

盖惑覺擔心，因爲那是地位協定中特別賦予它的一項 

權利，也是它駐在該島確切履行任務的一項絕對必需 

的條件。秘書長特別引證不許進入里馬索爾碼頭，不 

許進入若干不穩定區域，及在各處路障延岩及捜索等 

事例。

三五.致賽普勒斯副總統的信件中請他在盡力制 

止在土耳其賽普勒斯社區人員控制的匿域中秘密渗入 

武器及人員，因爲秘書長曾不斷接獲此類情事的報 

吿。

三六 . 七月二十七日，賽普勒斯代表遞送該國政 

府的答覆(S /5842) , 內稱該國政府從未企圖限制地位 

協定中所規定聯合國駐賽軍移動的自由。所附節略中 

說明它對"移動自由"一詞的解釋。該國政府認爲聯合 

國駐賽軍進入碼頭、港口或其他政府房地並不包括在 

"移動自由"之內。爲此必須事先獲得政府的許可。

三七.賽普勒斯共和國總統在八月六日的信件 

(S/5855) 中說，不論已往的面件中表示過的法律意見 

如何，他願向秘書長保誰聯合國駐賽普勒斯軍厥可在 

共和國領士全境享受充分的移動自由。唯一的例外是 

有關國防的若干地點，進入那些地點可在政府與聯合 

國駐賽軍司令官之間廣商後安拂。

三八 . 秘書長在八月七日的一件函件(S/5869)中 

對於所採行動表示欣慰，並說駐軍司令官當與賽普勒 

斯政府主管當局接洽關於進入所述區域的安挑。

三九 . 士耳其代表在八月A 日一件來面(S/5859) 
中請求安全理事會主席召開緊急會議,審議"希職裔賽 

普勒斯人再度及不斷企圖以武力E 制賽普勒斯士耳其 

社區以遂行希腹社區震奪政權之目的在賽普勒斯引起 

之嚴董情勢"。

四0 . 同日，賽普勒斯代辦請求(S/586 I)主席作 

爲一項極端迫切的事件立卽召開安全理事會緊急會 

議，理由是，"在提出此項請求數小時以前，士耳其空 

軍飛機對賽普勒斯非武裝平民蓄意從事無端起賣之空 

襲，此舉仍在進行之中"。

四一 . 賽普勒斯代辦在A 月七日一件來函（S/ 
5865)中將據稱尼古西亞及提里里阿的土耳其恐怖分 

子及叛徒A 月五日及六日所作的攻擊通知安全理事會 

主席。

四二 . 在此期間,理事會也牧到許多其他函件，其 

中包括賽普勒斯代表關於向士耳其商賽普勒斯人供應 

食物及其他事項的來函（S/5831 )及關於土耳其總統 

所發表的一項聲明的來面(S/5835) ;  士耳其代表的一 

件來函，遞送賽普勒斯副總統Dr. Küçük關於所傳毒 

井一事的電文(S/5838) ;  士耳其代表對賽普勒斯代表 

面件(S/5835) 的一件覆面(S/5858)。

四三 . 士耳其代表及賽普勒斯代辦A 月八日函件 

(S/5859； S/58ÔI )均經列入一九六四年八月八日安全 

理事會第一一四二次會議的議程，仍邀請賽普勒斯、士 

耳其及希膽•代表參加討論。主席說據秘書長告知,聯合 

國駐賽軍司令官現在竭力設法避免再度流血，在發生 

戰鬪之處覓致停火，並爲此目的與政府領袖及士耳其 

賽普勒斯社區領袖經常維持密切聯繁。惟此種努力迄 

今倘無成就。對於戰鬪地點的難民及受傷者刻正給與 

援助。General Thimayya現正與政府當局討論此事。

四四 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表建議，在 

此種情況之下，應請賽普勒斯代表首先發言。



四五 . 主席說，士耳其代表曾首先請求發言。

決 議 : 蘇聯提當獲三贊成票（跋利维亞、捷克斯 

拉失及蘇聯），四反對票，棄權者四（中國、象斤海卑、 

摩洛哥及挪威）。

四六 . 賽普勒斯代表就程序問題發言，他吿訳理 

事會，據消息有來自土耳其的軍艦六艘爲侵略自的向 

賽普勒斯進發 , 接着另有二十六嫂軍艦及軍除輸送艦， 

在一小時之內軍除卽將登陸。

0 七 . 士耳其代表說，理事會在過去也聽到過同 

樣的報吿。他說，Makarios政府過去幾個星期所探行 

動說明了它決心耍消減士耳其社區,或使之屈服。希雕 

裔賽普勒斯幫除的軍事準備及其領袖們的陳述說明了 

他們正在準備大舉侵犯,大抵是在科基納曼所拉區城。 

士耳其政府曾促請秘書長及聯合國駐賽軍司令官注意 

此事，但是，雖說曾對General Thimayya提出保證，希 

S i裔賽普勒斯人於八月五日在島哄上若干地點，尤其 

是科基納曼所拉區域,發動侵犯。若干士耳其人防地被 

估領，士耳其人的死傷甚重。 General Thimayya固然 

曾爲達成停火努力，然而聯合國維持和平軍險無能爲 

力。士耳其政府面臨公然的侵略及蔑視聯合國的情況， 

不得不命令土耳其飛機在戰鬪區域的上空飛翔警吿。

四八.士耳其政府在與其他保證國家及聯合國駐 

賽軍司令官接洽，請其協助停止襲擊之後，曾請召開 

理事會緊急會議，但是殘暴的攻擊仍在繼續，連希職 

首相要求停止一切攻擊的呼颤似亦未受注意。希膽裔 

賽普勒斯幫險繼續侵略，大量增援開往戰鬪區域。在 

此種情形之下,士耳其政府不得不* 炸所用公路,阻止 

援軍流入。士耳其飛機從事的此項行動純係針對軍事 

目標，是爲了合法的自衞採取的一種有限制的警察行 

動。士耳其代表請求理事會考慮可採何種措施以制止 

威脅該區和平的希職裔賽普勒斯人的侵略行爲。

四九 . 賽普勒斯事情驚人的演變應由Archbishop 
Makarios政府負全部責任，聯合國調停員在日内冗工 

作的結果原有達成一項議定的和平解決嫌法的一線希 

望，該政府此舉顯然意在消滅此種希望。希應人在賽 

普勒斯增軍已達一種程度，目前可以說希鳳政府已經 

入侵該島。理事會必須授予聯合國腔賽軍以制止再輸 

入軍事装備及人員的充分權力，並須設法減低現有武 

器及人員的供應。他列舉士耳其政府建議爲達此目的 

應採的若干措施。

五0 . 賽普勒斯代表耍士耳其代表確切說明絕無 

軍艦爲侵犯目的向賽普勒斯進發。他說土耳其代表把

他的名字列爲第一個發言人，以便討論任何時間都可 

向理事會提出討論的事項，但在提請召開理事會及確 

定會期的間隔期內，士耳其飛機已赢炸了賽普勒斯的 

城鎭及村莊。土耳其不顧其在憲章下所負的義務，不 

但恢復强權的統治，而且，也許是爲了在賽普勒斯造 

成恐怖的及癒漠的局面而« 炸非武裝平民，其行動違 

反公認的戰爭法律。

五一 . 他檢討曼所拉最近事件的起源，否認士耳 

其代表所控政府軍除曾發動攻擊之說。一九六四年七 

月十日，General Thimayya獲得官方通知，說士耳其 

叛徒估領該區一董要高地，故請其爲叛徒的和平撤退 

探取步驟。’叛徒的行動與其估領其他區域以便爲分洽 

作準備的計劃相符。其後因聯合國駐賽軍不能爲使土 

耳其人撤退採干涉行動，政府保安除便估領了一個並 

行的高地，然而立刻受到土耳其叛徒的攻擊。他提起 

一九六四年三月四日決議案除承認賽普勒斯政府外未 

承認任何其他國家，而且並未賦予叛徒以戰鬪部除的 

地位，得受聯合國或任何其他人之同樣尊重。賽普勒 

斯政府負有維持及恢復法律及秩序的責任，在該政府 

控制之下所有區域中均已做到此事。相形之下，士耳 

其裔賽普勒斯人在士耳其饭徒控制之下的小地區中因 

成爲恐怖手段的對象，處境極爲危殆。士耳其人在希 

職人區域中可以自由來往，但希職人耍是進入叛徒控 

制的區域，便必然遭遇悲慘的後果。聯合國駐賽軍的 

目的是消除饭亂，維持法律及秩序，然後和平解決也 

比較有望。可是，饭亂不但未被限制，更不耍說遂漸 

消除，事實上反蔓延更廣，因此，政府必須採取一種 

果斷的舉動。

五二 . 目前問題是雙重的：賽普勒斯人民從空中 

受到不分靑紅È 白的殺害，目的只是爲了恐嚇人民，同 

時賽普勒斯又受到入侵的威脅。土耳其的空軍行動直 

接違反憲章第二條第ra項。如果賽普勒斯喪失了作爲 

聯合â  一個會員國應享的領土完整權利、主權及獨立， 

其他國家又能得到什麼保障呢？理事會行將作成的決 

定對於戰爭的力量與和平的力量兩者之間的鬪爭是極 

關重要的。再則，由於入侵引起的後果，理事會便須 

認爲此事係對世界和平的威脅，不僅對賽普勒斯的威 

脅而已。

五三 . 希l i 代表說，士耳其代表曾說士耳其空軍 

的行動係爲保護受賽普勒斯政府軍除攻擊的平民少數 

民族。倘係如此，土耳其原應請求召開理事會緊急會 

議，以便解釋事實，並請立刻採取措施。相反地，士



耳其的空軍行動御使人民遭受犧牲。士耳其的陳述說 

明那種攻擊並非根據有關賽普勒斯事情演變的消息而 

突然作成的決定，士耳其用武器對付不能自衞的受害 

人民。理事會面臨一種不可否認的公開的浸略行動。 

他接着說，只耍有入侵的威脅存在，斷難期望在賽普 

勒斯董建和平。他將希職政府促請和平解決賽普勒斯 

問題及顏請立卽終止敵對狀態的聲明告知理事會。

五四 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，該區 

情勢確實極爲嚴重。最近外國武裝干涉賽普勒斯內政 

的行動趨於極端，引起威脅到東地中海區域和平之維 

持的嚴重後果。理事會不能容許一個主權國對另一主 

權國擅自行使所謂警察措施的權利。那樣一來,結果祖 

有損害及毁減聯合國憲章。雖有安全理事會一致通過 

的一切決定，對賽普勒斯領士完整及獨立的威脅仍然 

存在，對於此一事實，照理應可耍求提出解釋。顧然， 

最近的事實是帝國主義侵略力量卽北大西洋組織不斷 

干涉賽普勒斯內政的後果。耍不是外界爲了賽普勒斯 

以外力量的利症而從事干涉，那個島上的土耳其及希 

職社區早已解決了僅關涉它們的一切問題，而在互諫 

和友誰之中相安無事。理事會應該要求立刻停止對付 

賽普勒斯的一切活動，並依照憲章及理事會過去所作 

決定尊董賽普勒斯主權。

五五 . 法蘭西代表說,最要緊的是不再發生衝突。 

理事會應顏請關係各方：停止探取業已犧牲了許多生 

命的行動；依賴聯合國爲尋覓和平解決賽普勒斯問題 

的方法所採步驟；並不再妨害調停員所作努力。

五六 . 士耳其代表說，他接獲命令，否認卽將入 

侵的指控。

五七.象牙海岸在一九六四年八月九日第一一四 

三次會議中說，情勢似極厳董，並建議由理事會請主 

席立刻顏請土耳其立卽停止* 炸賽普勒斯及停止對賽 

普勒斯的一切軍事措施，並立刻顧請賽普勒斯政府下 

令停火。

五八 . 主席答覆說，他擬向兩國政府呼》, 措辭 

如下：

致士耳其政府：立刻停止*炸及使用任何軍力封付賽 

普勒斯；

致賽普勒斯政府：命令受其控制的軍除立刻停火。

決:議 ：議定即作此項呼嶺。

五九 . 土耳其代表對於此項呼顏惑覺欣慰，認爲 

那是一項建設性的措施。

六0 . 希職代表說，希腹裔賽普勒斯人方面雖然 

已在上一天賽普勒斯時間下午九時停止一切敵對行 

爲，土耳其飛機仍再度攻擊，土耳其裔賽普勒斯人方 

面亦繼續開火。如果理事會剛繞向士耳其發出的呼觀 

不能得到任何結果，如果士耳其飛機的行動在那天下 

午三時以後仍然繼續，希職便將以其空軍及可以支配 

的一切軍事方法協助賽普勒斯。

六一 . 賽普勒斯代表說，情況極爲悲t參。有六十 

四架土耳其空軍飛機回來對賽普勒斯西北非戰鬪無辜 

人民再作更殘酷的襲擊。死傷人民已達數百。在那一 

天或兩天前，沒有一個土耳其人被殺死。理事會未能 

制止此種怯懦的攻擊，這是一個極爲不祥的預兆。除 

殘忍地使用炸彈汽油弾外，再加上士耳其驅逐艦在賽 

普勒斯領水範圍以內赚« 海岸。過去幾週來暗中在賽 

普勒斯登陸的土耳其軍除至少五百人自科基納區域攻 

擊。理事會必須採取堅決行動，制止並謎責侵略，並 

確實做到此種侵略不再大膽進行下去。士耳其公然蔑 

視理事會決議案採取的行動是對本組織的一個直接的 

打擊，不僅對賽普勒斯人民，而且對在受攻擊區域展 

開的聯合國軍除人員，都是一種實在的威脅。他强調 

賽普勒斯政府力求避免再度發生衝突，而且不進行消 

除飯徒，態度是如何的克己容忍。叛徒的再度攻擊紙 

是蓄意入侵以前的一種桃像而已。

六二 . 美國代表說，理事會中各位理事已看到充 

分證明，知道賽普勒斯兩個社區之間惡感之深，以及 

雙方互相猜疑及痛恨所引起的人命損失。現在不僅對 

他們有一種威脅，而且有國際戰爭的的威脅。理事會 

貢有責任去停止，直至所有的人都停止—— 實際上沒 

有一個人會停止的敵對行爲。理事會中多數的人,也許 

所有的人，在前一夜都耍求立卽停火，但他們未達此 

目的。目前情勢甚至更爲迫切，需採迅速行動。他提

. 出美國及聯合王國所提聯合決議草案(S/5866) 如下：

安全理事會，

對於賽普勒斯情勢每下愈況惑覺不安，

重申理事會適纏向士耳其及賽普勒斯政府所作呼

顏，

一 . 促請街有有關方面立卽停火；

二.促請所有有關方面爲維持和平及安全與聯合 

國駐賽普勒斯維持和平軍除司令官充分合作；

三.促請所有國家勿採可能使情勢更加嚴重或使 

敵對狀態擴大之任何行動。



六三 . 聯合王國代表說,理事會負有明確責任，必 

須做到立刻無條件終止一切敵對行爲。理事會應加强 

主席爲理事會所作呼顏，促請所有有關國家勿採可能 

使業已很危臉的情勢更爲惡劣的任何行動或威脅採取 

此種行動。

六四.土耳其代表斷言其政府一定會注意主席的 

呼顏，* 耍另一當事者也同樣注意。土耳其政府曾明 

確說明，空襲係爲停止希雕裔賽普勒斯人的侵略，如 

果侵略停止，空襲亦會停止。

六五 . 賽普勒斯代表說，聯合決議草案與主席所 

作呼顏大不相同。

六六.中國代表促請立刻一致通過聯合決議草

案。

六七.捷克斯拉夫代表强調理事會所面臨的嚴重 

情勢內蕴的危險。那就是何以捷克代表團曾支持主席 

所作呼観，其中明白區分士耳其方面的外來侵略與賽 

普勒斯政府爲行使其合法自衞權利所採行動。理事會 

不應削弱那項呼顏的力量，而應採取與其過去的決議 

案一致的熊度。

六八.美國代表對聯合決議草案前文提出一項訂 

正案文，引證主席作呼赢。他解釋說，聯合草案不僅 

重申此項呼顏，而且耍所有有關方面停火。

六九 . 玻利維亞代表欣然贊同聯合草案，特別是 

訂正案文，並希望儘早通過。理事會旣在等待秘書長 

關於島《事件的報吿書，他建議在聯合草案中列入下 

開一句：

"等待秘書長提送報告書,俾理事會可藉以通

過適當措施。"

七0 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，除主 

席所作呼顏外,理事會迄未履行憲章責成它的義務，並 

說，同時又發生了屬次攻擊賽普勒斯領土及破壞其領 

士完整及主權的情事。根據向理事會所作陳述，顯見 

北大西洋組織國家鼓勵土耳其走危厳的途徑，對於賽 

普勒斯事件應負責任。顯然理事會中的若干代表沒有 

勇氣正式呼顏請土耳其立卽停止暮炸賽普勒斯及使用 

軍力對付賽普勒斯。關於此點，他提及賽普勒斯代表 

對聯合決議草案所作批評，該提案後來被訂正，這就 

是表示承認了此項批評。大家都了解一項規定列入決 

議草案前文及正文兩者之閩的區別。他强調情勢極爲 

嚴重，顯請理事會各位理事支持通過一項決議，載明 

理事會顧請立刻停止#炸賽普勒斯及利用所有軍力對 

付賽普勒斯。

七一 . 美國代表說，提案者極願將前文改爲正文 

段落，並將玻利維亞代表的建議包括進去。

七二 . 巴西、法蘭西、挪威及摩洛哥代表支持聯合 

決議草案。

七三 . 理事會經過再度討論以後停會，俾賽普勒 

斯代表有時間與本國政府接洽。在重行開會時，賽普 

勒斯代表請求在聯合草案中提及安全理事會一九六四 

年三月四日決議案。

七四 . 在再度停會後，美國代表表示願將下文列 

爲前文第二段：

"董申其一九六四年三月四日、三月十三日 

及六月二十六日決議案（S/5575; S/5Ô03; S/ 
5778)"。

七五.蘇維埃社會主義共和國聯邦代表建議理事 

會等待賽普勒斯回座，然後再行表決。

七六 . 主席裁定，聯合決議草案業經依照賽普勒 

斯代表剛繞所述該國政府的意見加以訂正及修改，因 

此爲履行理事會在憲章第二十四條之下所負義務將此 

項案文付表決。

七七 . 捷克斯拉夫代表支持蘇聯提案。

決 :言義：主環计表決的裁定，以九票對二票決定維

持。

經口頭修正之聯合決議草章 QS/5866/Rev. z )以九 

票通遇，棄權者二 ( 捷克斯拉夫及蘇聯）。

七八 . 決議案(S/586S)案文如下：

"安全理事會，

"對於賽普勒斯情勢每下愈況，惑覺不安，

"董申其一九六H 年三月四日、三月十三日及 

六月 二十日決議案（S/5575; S/5Ô03; S/5778),

"等待秘書長提送關於此種情勢之報告書， 

"一 . 重申安全理事會主席適繞向士耳其及 

賽普勒斯政府所作呼鶴，措辭如下：

" ‘安全理事會授權本人迫切顏請土耳其政府 

立卽停止«炸 賽普勒斯及使用任何軍力對付賽普 

勒斯，並迫切顏請賽普勒斯政府下令受其控制之 

羣除立卽停火’ ;

"二 . 促請街有有關方面立卽停火；

"三.促請所有有關方面爲維持和平及安全 

與聯合國駐賽普勒斯維持和平軍厥司令官充分合 

作；



" 四.促請所有國家勿採可能使情勢更加厳

重或使敵對狀態擴大之任何行動。"

七九 . 第一一四三次會議遂停會。

八0 .  土耳其代表在八月九日一件來面(S / 5870) 
中遞送Dr. Küçük致秘書長電，表示他所屬社區目睹 

希臆人對提里里阿區域中士耳其人及士耳其村莊的大 

規模攻擊仍然繼續，感覺非常慎慨與焦慮。

八一 . 賽普勒斯總統在八月十日一件來電（S/ 
5871)中吿訳安全理事會主席，賽普勒斯政府願尊重 

停火的呼顏，並說該國政府曾於八月A 日晚間片面下 

令停火。

八二 . 蘇聯代表在八月十日一件來函(S/5873)中 

遞送國務院總理於前一天致土耳其總理、賽普勒斯總 

統及秘書長信中的抄本。

八三 . 同日，賽普勒斯代表請求(S/5872)立刻召 

開會議，以討論賽普勒斯境內極爲緊急的發展，並防 

止情勢更爲厳重。

八四 . 土耳其總理在八月十日一件來函(S/5875) 
中告理事會主席，士耳其政府璧於理事會主席的呼顯， 

已決定立卽停止士耳其飛機在曼所拉科基納區域上空 

的行動，那是因爲希職裔賽普勒斯軍除最近大舉侵犯 

該區威脅到該區內全體士耳其人的生命。但必須希l i  
裔賽普勒斯人立刻停止攻擊，注意立卽停火的呼«，此 

項決定繞有意義可言。士耳其政府當經常戒備，一直 

到聯合國駐賽軍能够確切地自由地控制停火、島上確 

實平靖的時候。

八五 . 南斯拉夫代表在八月十日的一件來函（S/ 
5878)中向秘書長遞送南斯拉夫政府關於賽普勒斯最 

近發展的一項聲明。

A 六 . 闻日，秘書長發表聲明（S/5879) , 對於兩 

國政府對安全理事會主席停火的呼顏所作精極的無條 

件的響應，表示欣慰。理事會所耍求的立卽停火現已 

實施。

八七 . 在目前的情況之下，他並不認爲如果提出 

一項關於自八月五日以來戰鬪事件的報告書會有多大 

用處。理事會主席同意不提出報告書的決定。

A 八 . 蘇聯國務院總理（S/588o )與秘書長（S/ 
5881 ) 之間及蘇丹總理與秘書長（S /5882)之間來往的 

電文經於八月十日及十一日分發。海地共和國總統致 

理事會主席的電文亦經分發(S /5885)。

八九 . 第一一四三次會議於八月十一日董開，在 

那一天，賽普勒斯代表告理事會，八月十日晨土耳其 

又從事空襲，違反停火及安全理事會決議案。此項對 

無辜平民的襲擊絕對是無端起，，因自八月八日星期 

六晚上以來保安險未向叛徒開火。

九0 . 星期日晚上，發生士耳其違反決議案的另 

一情事，當晩士耳其海軍船隻進入賽普勒斯領水，在 

叛徒的耍塞科基納前面停泊。嗣後有一位聯合國駐賽 

軍軍官看到若千此類船隻及補給品，包括武器及軍火 

在內，散佈在海岸上。此外，在賽普勒斯境內跟離過去 

戰鬪地帶極遠的医域上空也發生恐嚇飛行的情事。此 

類飛行對賽普勒斯人民的影響及意義，紙有在實際上 

看到被擊區域受難者的情形，繞能了解。此類飛行實 

係完全蔑視安全理事會決議案及停火，而且是破壞賽 

普勒斯的領士完整及主權。値得注意的是，那一天的 

上空飛行甚至是發生在土耳其總理接受了主席所作呼 

顧以後。他以此種態度與賽普勒斯政府所採態度對 

照，後者曾於八月八日片面停火，並承允尊董理事會 

停火的呼顧。賽普勒斯代表團請求理事會通過一項對 

於士耳其的行動深表遺憾的決議案，促請士耳其充分 

尊重停火及理事會決議案。如果可以隨意違反決議案 

及停火，那就等於鼓勵另一方採取同樣態度，以致引 

起互爭優勢的危險。

九一.士耳其代表對於在極有希望的時候召開此 

次會議，感覺遺憾。士耳其已遵守停火。聯合國駐賽 

軍與其他聯合國機關現正準備爲達成島上的持久和平 

再度努力。士耳其總理剛縫向希職首相提送一項和解 

的信件，他宣讀內容，其中表示希望賽普勒斯問題可 

在一個月以內獲得解決。在此種情形之下，對於賽普 

勒斯最近事件受全世界報界一致責備的Archbishop 
Makarios政府竟然宣佈希應賽普勒斯軍厥決不再返回 

他們在A 月五日以前佔領的地位,致使情勢更爲複雜。 

但是，除非作此撤退，停火是沒有意義的，在此種情 

形之下，士耳其政府不得不經常戒備，一直到希應人 

撤返他們過ÿ 的地位時爲止。士耳其飛機之所以於同 

日在賽普勒斯上空作偵察飛行，就是因爲有此必耍。 

上空飛行不可能威脅到和平，紙是爲應付嚴董情勢机 

需的一項預防措施而已。眞正的威脅是希纖軍險的集 

中。關於此點，他引證聯合國胜賽軍方面的報告說，和 

賽普勒斯政府所說相反，八月八日並未停火。士耳其 

政府對於所指控A 月十日的空襲，毫無所聞。

九二 . 希》代表說，那個早晨的侵犯賽普勒斯領 

空的事情係違反理事會主席的呼顏及理事會A 月九曰



決譲案的第四項。此事是在A 月九日侵犯賽普勒斯領 

水及«炸若干賽普勒斯地點以致引起若干死傷以後又 

發生的。除開那一系列的侵略行動外，同日土耳其飛 

機還飛越羅治島，侵犯了希臓的領空。士耳其政府接 

受主席所作呼I I 有一個條件，卽：須希膜裔賽普勒斯 

人停止攻擊續能接受。如果賽普勒斯及希雕所舉事實 

是眞實的，並經證實，如果希纖裔賽普勒斯人已於星 

期六下午遵守停火，則賽普勒斯代表請求理事會通過 

一項關於士耳其行爲的決議案一節是極爲合理的。

九三 . 秘書長吿理事會，根據聯合國駐賽軍'^令 

官的報告，雙方在地面及空中均已停火。據報告若干 

士耳其飛機於八月十一日晨飛越賽普勒斯若干地點， 

那些飛機均未開火。關於在安全理事會八月九日的行 

動以後，八月十日接獲雙方表示接受的答覆以前所發 

生的事件，他接獲報吿，八月十日早晨有士耳其噴射 

機兩架向波利斯開火。根據聯合國駐賽軍的報告，八 

月九日午夜以後在科基納看到兩艘魚雷艇，嗣後又看 

見其他海軍船隻向該區以北行驗。他並獲悉，八月十 

日早晨發生零星的開火，那也許是由於停火的通知未 

能同時到達所有前哨的緣故。嗣後雙方均告沉寂。

九四 . 賽普勒斯代表說，理事會必須通過一項決 

議案，確保此類事件不致重演，以免情勢惡化。最董 

要的是，必須停止上空飛行。

九五 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，目前 

主耍的目的是恢復賽普勒斯和平。希膜裔及土耳其裔 

賽普勒斯人和他們的政府必須能在安靜的氣氛中計及 

兩個社區的利忿，和平解決他們的問題。聯合國必須 

盡力制止賽普勒斯境內的流血。要解決賽普勒斯問 

題，共和國的主權必須受到尊重，所有外國軍險必須 

撤出賽普勒斯。

九六.象牙海岸代表對於主席的呼観已獲接受及 

停火已告實現，表示滿意。他建議由主席撮述辯論要 

點，促請尊重八月九日決議案，尤其是，在理事會作 

最後決定以前停止在賽普勒斯領士上空的一切飛行。

九七 . 在繼續討論以後，主席依照象牙海岸代表 

的建議撮述安全理事會各位理事一致的意見如下：

"安全理事會在聽取了秘書長的報吿與賽普

勒斯、希職、士耳其代表及安全理事會各位理事的

陳述以後，欣悉：賽普勒斯全境均已遵守停火；請

當事各方完全遵守一九六四年A 月九日決議案

S/58Ô8;請所有各國政府停止侵犯賽普勒斯主權

在其領士上空的一切飛行；請聯合國駐賽普勒斯

維持和平軍除1 ]令官負責監督停火，並加强其在

最近軍事行動地區中的部除,以確保居民之安全;
請所有關係方面與載軍司令官合作，檢助其達成

此項目的。"

九八 . 賽普勒斯代表感謝理事會採取此項行動。

(二）一九六0 年八月十一日至九月 

十五H期間收到的來文及報告書

九九 . 希腹及賽普勒斯代表曾於八月^^一日及十 

二日就士耳其在上空飛行問題致函理事會主席（S/ 
5884及 S/5887) 。 士耳其代表於A 月十二日（S/5890) 
告理事會主席，士耳其政府依理事會八月H — 日的呼 

観已決定停止在賽普勒斯上空的偵察飛行。那個早晨 

所以發生報界所傳的飛行，係由於紐約與安卡拉之間 

時間有差別，故尙未及對理事會的呼顧採取行動。

一0 0 . 希膽常任代表在八月十二日一件來函 

(S/5889)中答覆士耳其總理八月十日面(S /5875)。

一0 — . 土耳其代表在A 月十三日一件来面（S/ 
5897), 內有答覆秘書長轉達理事會於八月十一日達成 

的一致意見的電文。土耳其政府欣悉已決定請聯合國 

駐賽軍司令官負責監督停火，並加强其在最近軍事行 

動地區中的部除，以確保居民的安全。在曼所拉科基 

納匿域亦須採取緊急措施，尤其是希職裔賽普勒斯軍 

險須撤退至其八月五日以前據有的地位。

一 0 二.秘書長在八 月 十 五日一件節略(S/5898) 

中說，一般說來，在賽普勒斯境巧已遵守停火，雖然 

緊張程度仍高。

一0 三 . 希腹代表在A 月十四日一件來函（S/ 
5899)中遞送希0il首相與土耳其代表於八月十一曰所 

宣讀的士耳其總理來文所作的答覆。

一0 四 . 在此期間，土耳其及賽普勒斯代表向安 

全理事會或秘書長致送許多面件。土耳其代表的來面 

中有若干函件促請理事會注意賽普勒斯副總統Dr. 
Küçük的面件。

一 0 五 . 士耳其代表於A 月十三日、八月十七曰、 

A 月十八日、八月二十五日、八月二十六日、八月二十 

七日、九月三日、九月 A 日及九月十日來函（S / 5893 , 

S/5902, S/5904 , S /59 I5 , S/59IÔ , S /5 9 I7 , S /5 9 3 I , 

S /5 9 ^ 4及 S/59A5, S /5 9 5 8 )述及：希臓裔賽普勒斯人 

在提里里阿的攻擊行動；改善賽普勒斯境內士耳其人



悲慘狀況的措施；士耳其總理爲賽普勒斯事件致各國 

政府元首信件的內容；希職賽普勒斯當局奪取外交郵 

袋的企圖；希鹏賽普勒斯政府施行經濟封鎖引起的情 

況；希魔軍除人員在利馬索爾登陸；對希腹八月二十 

五日函(S/S9 IA )的覆函；根道格都士耳其裔賽普勒斯 

人村莊中一個兒童的死亡。

一0 六 . 賽普勒斯代表於八月二十五日、九月一 

日、九月二日、九月i ^一日及九月十五日來函（S/59I化 

S/5925, S/5929, S/5963 及 S/59&5, S./5972)述及： 

A 月十八日土耳其画（S/5902) ; 八月二十九日至三十 

一曰士耳其軍用飛機侵犯賽普勒斯領空；士耳其八月 

二十六日函(S/S9 I6 ); 士耳其部除在賽普勒斯境內的 

輪休；賽普勒斯境內士耳其"難民" 問題；賽普勒斯外 

交部長致尼古西亞土耳其大使館關於土耳其海軍部除 

侵犯賽普勒斯領水的一項節略的內容。

一0 七.秘書長於八月二十一日分發一件關於迄 

至是日爲止聯合國軍賽普勒斯行動財政狀況的報吿書 

(S/59 I0 )。在該報告書結論中，他認爲必須立刻採取 

行動獲得必要的額外經費以資維持，否則該軍便須於 

一九六四年九月二十六日以前撤出。

一0 八 . 秘書長於A 月二十七日另外提出一件關 

於在賽普勒斯之行動財政狀況的報吿書(S/5918)。

一0 九 . 秘書長於A 月二十九日在提送理事會的 

一件報告書(S/5<?20)中促請理事會注意本月底在賽普 

勒斯再發生嚴重危機的可能。問題牽涉到計劃中的士 

耳其國家部險三分之一的輪休。璧於在尼古西亞及會 

所的若干接洽及呼顯迄未獲得具體結果，他覺得必須 

結論認爲此事已陷於僵局，當换班的土耳其軍除企圖 

登陸，前往士耳其部除展開的匿域時，可能在賽普勒 

斯發生武裝衝突。

一一0 . 秘書長在一九六四年九月十日一件節略 

(S/5954) 中說，靈於內中的性質及其涵義，他認爲應 

促請理事會各位理事注意士耳其代表在同一天提送他 

的一項傭忘錄。那項備忘錄中說，科基豹村莊及企圖 

遊難於科基酌的鄰近四、五個村莊的居民因希臓裔賽 

普勒斯人施行經濟封鎖而有餓死的危險。士耳其擬於 

兩三天內向那些人民遞送食品及其他必需品，並將告 

知聯合國遞送的日子。如有阻撞此種遞送的企圖,士耳 

其政府便不得不採取適當行動。它同意可由聯合國駐 

賽軍控制送往科基納的物資,俾查明確係必需的糧食， 

而非軍事設備或武器。它宣稱，由於賽普勒斯對士耳 

其人断施經濟封鎖,島上的緊張局面有一觸卽發之勢。

 . 秘書長九月十一日的另一件節略（S/
5961)中促請理事會注意他於是日爲科基納置域發生 

的情勢致土耳其常任代表的一件備忘錄。該備忘錄在 

檢I寸了科基納區域的糧食情況後說，倘須聯合國駐賽 

軍從旁協助，士耳其政府將糧食輸往賽普勒斯領士的 

任何計劃顯然都須獲得賽普勒斯政府的同意。秘書長 

促請注意，如根據任何其他辦法將物資或給養輸往賽 

普勒斯可能引起危險的後果。他的特派代表及駐賽軍 

1̂1令官隨時可在此方面出力韓旋。

一一二.秘書長於九月十日提出關於迄至九月八 

曰爲止的期間內聯合國賽普勒斯行動的報告書一件 

(S/5950 and Corr. I and Add. i and 2)。報告書中向 

理事會報吿，調停員Mr. Sakari Tuomioja於九月九 

曰逝世。他擔任調停員，能力卓越，專心致志，爲此 

項努力而捐躯。

一一三 . 秘書長在報告書的末尾總結說，該軍住 

務不够明確，顧係它進行工作的一個障礙。它受到下 

述兩方面的極大壓力，一方面希望它遠超目前的行動 

範圍，尤其是就軍險的使用而言，一方面則認爲該軍 

在一個主權國家的領士上有時行動未免過分。然而該 

軍雖有此類障礙，而且就一般而言，輒在最困難最危臉 

的環境之下行事，仍可說極圓滿地執行了它的職務。 

顧然它未能達成理事會總的任命中所確定的整個目 

的。關於制止戦鬪的再度發生一節，曾經有過兩起較

大的戰事------在聖奚萊里翁，一在提里里阿區域。

但該軍的出現是使那次戰鬪迅速終止及防止事件擴大 

的一個主耍因素。那六個月中耍不是有該軍駐在賽普 

勒斯，島上的戰鬪必然遠較現在爲多，那也是毫無疑 

間的。自該軍及其警察單位展開以後，安全大有改進。 

雖然島上的情況較之兩族戰鬪爆發前仍然相差極遠， 

但是較之該軍抵達賽普勒斯以前存在的悲慘局面則大 

有進展。但是，雖有聯合國所作一切努力，賽普勒斯 

仍然不能說是情形良好。

—-—-i‘四 . 報吿書中接着檢討當事各方對聯合國,駐 

賽軍所持態度及賽普勒斯政府對許多士耳其社區所施 

經濟上的限制。關於此點，除開安全的因素以外，此 

類限制表示賽普勒斯政府企圖以經濟厘力替代軍事行 

動，强迫獲一可能的解決。因此，在提出報吿書的前 

夕，據說賽普勒斯政府業已大大放寬此類限制,這是很 

可樂觀的一件事。同時，秘書長亦不得不表示他認爲 

士耳其飛機於八月初空襲賽普勒斯社區是最不幸的， 

使賽普勒斯問題的解決遠較困難。他相信此類空襲不



會董演，不論理由爲何。報告書中接着檢时自由移動 

問題以及賽普勒斯政府最近企圖施行的限制，雖然賽 

普勒斯總統曾於八月六日提出過保證。

一一五 . 關於土耳其部除的輸休問題，報告書中 

說此種輪休業已延緩，士耳其政府在此種嚴董情況之 

下的態度極有幫助,是値得稱讚的。士耳其政府曾依循 

秘書長的建議同意將其部除歸聯合國駐賽軍司令官統 

轄，但須受若干條件的限制。該國政府並說，它不能 

同意士耳其部厥自其目前横跨基利尼阿道路的地位撤 

退，惟不反對聯合國駐賽軍控制那條道路，而讓非武 

裝人士通行，但須聯合國駐賽軍防止希職裔賽普勒斯 

人爲控制道路起見使用武力的任何企圖。秘書長擬繼 

續研究土耳其部除地位問題，以便尋求圓滿的解決辦 

法。

-六.賽普勒斯武器及軍火的擴增仍在繼續進 

行。駐賽軍不但人數較希纖裔賽普勒斯軍險爲少，而 

且火力亦遠不及。該軍雖處於此種不利地位，但如在 

那時撤出便可能引起島上極大的災禍，所有E9個關係 

國政府都曾表示願該軍繼續駐留。最後，秘書長認爲 

他不得不吿知理事會，如果要聯合國駐賽軍再繼續三 

個月，他便須堅持至少爲維持該軍三個月所需總額的 

認纖額須於九月二十六日接到。否則他便不得不認爲 

超出所牧自願捐獻總額的任何費用均須照理自任何來 

源之聯合國收入項下開支。

-七 . 最後，他吿訴理事會，如果耍該軍繼續 

下去，絕對需耍至少對於該軍在履行任務時可以採取 

的行動有所闇明。

一一八 . 秘書長在九月十五日的一件增編（S/ 
5950/Add. 2) 中報告九月十日至十五日的發展情形，包 

括關於向科基納區域供應糧食及其他商品問題的發展 

在內。那項增編並述及President Makarios於九月十 

五日提送秘書長的信件(S/5950/Adcl.2/Aiine!0 。那件 

信中說，賽普勒斯政府已決定取消任何經濟限制，並 

允許向土耳其裔賽普勒斯人輸送任何數量的糧食，或 

輸送他們所購買的任何數量的糧食。來自土耳其的任 

何供應品均可允許，但須經由正常途經輸送，並憑賽 

普勒斯政府發絵的准許證。賽普勒斯政府可以下令撤 

除在賽普勒斯全境的所有武装尚位，但須士耳其領袖 

亦能照辦，並願在經濟上援助並保障土耳其裔賽普勒 

斯人，據該政府看來，這些人是被其領袖逼迫離去家 

鄉的，現在亟願董行安頓。它亦願頒佈大赦，並願接

受聯合國關於安定該島的實際保安措施的任何建議， 

但須此種措施不影響到問題的政治解決。

一一九 . 秘書長對於 Pi^esident Makarios的建議 

表示欣慰，認爲那是一個重耍步驟，可藉以緩和目前 

的緊張局面，使聯合國駐賽軍能與賽普勒斯政府合作 

確切執行它所負任務，就是防止戰鬪的再度發生並對 

法律及秩序的維持及恢復及使島喚恢復正常狀況有所 

貢獻。他曾餘其特派代表及駐賽軍令官立卽與賽普 

勒斯政府接治，以便實施那些建議。同時，他對於士 

耳其政府對他於九月十二日顏請打消向科基納運送供 

應品之意所提出的良好的反應，表示欣慰。

( 三 ） 第 一 一 • 五 一 次 及 第 一 一 五 三 次 至 第  

一■一■五 九 次 會 議 （一*九 六 四 年 九 月 十 六  

日 至 二 十 九 日 ）春 議 情 形

一二0 . 理事會於九月十六日第一一五一次會議 

進行討論秘書長報告書，其中告理事會已任命Mr- 
Galo P U m 爲調停員。

一二一 . 賽普勒斯代表說，賽普勒斯政府業已表 

示贊同基於三月四日決議案延長聯合國駐賽軍的任務 

三個月。該國政府固不期望維持和平的軍除受其指 

使，但它一向的了解是，依照三月四日理事會決議案， 

該軍行使職務隨時均須尊董賽普勒斯政府的主權及權 

力。他對於報吿書中S 申此項前提，殊爲欣慰。三月 

四曰決議案亦承認該國政府負有維持法律及秩序的責 

任，及其本諸每一主權國家的公認權利加强其防驚的 

權利及責任。它曾竭盡所能,解決聯合國駐賽軍移動的 

完全自由問題，雖然牽涉到最厳董的、最敏感的安全及 

防禦問題。聯合國駐賽軍與該國政府之間已就此問題 

獲得解決辦法，他相信問題已告解決。

一二二 . 關於撤消陣地及防禦工事問題，他說他 

本國政府，渴望恢復和平及正常狀況，隨時均可下令撒 

除全國的武裝尚位，但須土耳其叛徒亦照辦，或命其 

照辦。他說，此種建議並不涉及或影響到任何装備、防 

驚工事或與該國爲對付外界之威脅應有的安全及自衞 

有關的其他防禦措施。設置緩衝地區之議可能是極爲 

危臉的，而且妨害該國的政治前途。

一二三 . 他檢时所謂供應科基豹問題說，事實上 

從未有過經濟封鎖。眞正的情況是，在土耳其人被實 

行恐怖的士耳其領袖隔結的若干地匿中，後者企圖圃 

積，以期遇土耳其干涉計劃的結果引起衝突時可以給 

養充足。因此，政府對於若干項目的新供應限定於合



理的數量，原是很自然的。誠如秘書長報告書中所說， 

賽普勒斯政府雖面臨種種困難，仍與聯合國及國際紅 

十字會合作從事於擬訂一項詳細計劃，現已決定自九 

月十五日起取消一切經濟上的限制。關於此點，他提 

及九月十五日Archbishop Makados致秘書長的一件 

關於和平的來信中所述的規定。如果士耳其政府關切 

和平及土耳其裔賽普勒斯人的福利，它便應該令其在 

賽普勒斯的人員開放爲遂行其政治上分治目的而强迫 

扣留一部分士耳其人的集中營。

一二四. 賽普勒斯代表接着詳述一九六四年八月 

初提里里阿事件，並對於秘書長報吿書中所載撮耍的 

若干方面表示異議。他說，那些事件絕不成爲士耳其 

軍用飛機八月八日至九日大肆# 炸賽普勒斯的理由， 

那一類行動公然違反憲章、理事會決議案及戰爭法律。 

事實上很難相信士耳其駕驗員係向軍事目標投彈，結 

果卻炸了平民及房屋。七月二十日，當賽普勒斯境內 

並無戰鯽的時候，土耳其總統曾說，賽普勒斯問題可以 

用« 炸解決；照此項聲明去看，空襲絕非"警察行動"， 

實構成近代史上未曾有過先例的最嚴董的侵略。理 

事會所有決議案一直被士耳其置之不理，它甚至不顧 

A 月十一日理事會請其停止在賽普勒斯上空飛行的呼 

顏。土耳其現仍威脅再來襲擊，理事會應注意此事。

一二五 . 他重申賽普勒斯政府的立場，認爲士耳 

其部險應離開賽普勒斯，該部險的繼續出現於賽普勒 

斯實係對和平的威脅，而且構成一項連續的侵略行爲。 

秘書長雖已爲挽救情勢作過不斷的用意很好的努力， 

然而情勢仍未改變。

一二六. 他指出土耳其空襲所使用的武器並非土 

耳其製造的，而是因士耳其爲北大西洋組織同盟的成 

員國 ,爲了那個同盟給與士耳其的，因此他問：究竟士 

耳其是否有權使用美國在此種方式之下提供的軍事配 

備，究竟根據美國法律，美國政府是否必須告知士耳 

其，由於此舉的結果，它不能再獲得軍事援助。此外 

又須閩明，究竟土耳其的舉動是否已獲得其北大西洋 

組織若千盟國的許可。賽普勒斯人民有權澄淸那幾 

點。他們是一個愛好和平的、在軍事上脆弱的小國，不 

威脅任何國家。可是，他們經常面臨一個强大的鄰國 

的威脅。理事會目前所負實任較過去更大。

一二七. 士耳其代表告訳理事會士耳其政府於九 

月八日就聯合國駐賽軍的功效向秘書長表示的若干評 

議。士耳其代表團欣悉秘書長報吿書中的結論說，對 

於該軍執行任務可能採取的行動須加以闇明。他稱讚

那項報告書，說在實際上，嚴格而按照法律去解釋三 

月四日決議案， 對於政治情況會引起直接的影響。例 

如，賽普勒斯政府爲所謂自衞輸入的武器會被認爲理 

所當然，但士耳其裔賽普勒斯人爲了眞正的自衞的任 

何此種輸入，則被認爲倫運及違反國家法律。關於兩個 

社區須予公正待遇的原則經忠實遵守，結果引起了像 

可恥的經濟封鎖一類反常的情事。主要的考慮 , 誠如報 

告書上所說，是聯合國特派團係處於劇烈的內戰局面 

之中。如它承認內戰的一方可以任意行使一個自主政 

府的特權而犧牲另一方，就不可能公正不偏地執行它 

的任務。如果它幫助希纖裔賽普勒斯人加強其對土耳 

其人的統治，那是不合邏輯的，因爲那樣做便是爲賽 

普勒斯政府行事，那正是秘書長認爲不應該做的事。 

紙有與它的委任及它的出現於賽普勒斯不相抵觸的那 

些行動縫可實行，好像政府的行動。顯係爲了再度發 

生戰鬪而輸入武器,在邏輯上不能認爲政府的行動,或 

符合三月四日決議案。有許多自主政府均曾接受對於 

武器的限制，和賽普勒斯政府在保證條約之下所承允 

的那樣。

一二八 . 關於經濟封鎖問題，Thimayya特派團於 

九月十二日公佈的眞相使世界舆論震驚。士耳其政府 

希望完全取消此項措施。另一直接的威脅是希職賽普 

勒斯政府的擴增軍器， 現仍在加緊進行之中， 希職人 

侵入島《的人數已超過一0 , 0 0 0 人。那種擴增的 

不符合理事會決議案，業經秘書長報告書說明。駐賽 

軍根據三月四日理事會決議案有充分權力停止此種流 

入。另一爆發性的問題是依照同盟條約駐在賽普勒斯 

的士耳其部險一部分的輸休。土耳其政府曾循秘書長 

之請，在一個短時期內暫緩施行 , 希望希獵人賽普勒斯 

政權不利用機會再度危害該區的和平。

一— ■九 . 在一'九六四年九月十七日第一•一五二次

會議中，士耳其代表說，士耳其的空軍行動與希應裔賽 

普勒斯人對士耳其人的攻擊是不可相提並論的。安全 

理事會本身就旣未髓責亦未表示容許士耳其的行動， 

而且從來沒有人說過土耳其應該站在一旁目睹其親屬 

遭受冷酷的殘殺。賽普勒斯外交部長所述提里里阿戦 

況是與秘書長報吿書衝突的。關於所謂賽普勒斯的 

" 自動限制區域" ，他說Makarios政府曾在十天左右 

以前宣佈費馬古斯塔及拉納卡爲禁區，然後又宣佈其 

爲解禁區域。

一三0 . 秘書長報告書及聯合國駐賽軍司令官的 

陳述對於經濟封鎖問題有充分報導。賽普勒斯問題的



解決不可以武力强迫土耳其少數民族接受。士耳其政 

府希望並相信新調停員可使Archbishop Makarios政

府了解此點。

一三一 . 聯合王國代表說，秘書長九月十日報吿 

書明白說明賽普勒斯情勢必然會引起和平的威脅，並 

一再證明聯合國軍爲防止全盤內戰的爆發及減輕島媒 

人民所受痛苦所貴主耍任務。無疑，在經由調停達成 

永久性政治解決以前，維持和平的唯一希望繁於該軍。 

倘無該軍，對於島喚及整個區域的和平大業，後果必 

然極爲嚴重。因此，聯合王國代表團唯有支持再延長 

該軍任務三個月。聯合王國政府極爲重視普遍分擔該 

軍經費的原則，目前由極少數會員國擔負的情形旣不 

公允，而且是違反本組織的精神的。可是紙是核定再 

適長任務是不够的。最重耍的是，理事會必須竭力確 

保該軍執行其任務必可獲得賽普勒斯兩社區領袖們的 

充分合作。關於此點，他對於解除對士耳其賽普勒斯 

社區之經濟上限制的決定表示欣慰。紙有經由關係各 

方的和平談判繞能覓致賽普勒斯問題的解決辦法，一 

直要到目前的緊張局勢緩和下來，恢復到人民可以安 

度正常生活的狀態，繞能達成爲兩社區所接受的持久 

解決辦法。最後，他對於秘書長所獲成就表示敬仰。

一三二 . 美利堅合衆國代表對於秘書長報告書， 

及其中證明爲與賽普勒斯當局及兩社區領袖達成協議 

在每一方面所作値得稱頌的不斷努力，表示欣慰。同 

時，他欣悉報告書附件中說明，有計劃地限制對賽普 

勒斯若干區域的基本絵養那種可憾的措施，卽將終止。 

軍事情勢仍使人擔心，而且仍然是危險的。美國代表 

團對於武器仍在輸入一個已經軍備充斥的島喚，表示 

反對並感遺憾 ,對於爭端當事者對該島使用任何武力， 

亦深覺痛心，而對於違反對聯合國所作明確保證使用 

本來爲動外防禦的重武器的情事，感覺遣憾。同時，美 

國對於自賽普勒斯以外向該島空襲，亦深感遺憾。它 

從未同意使用根據軍事援助協定所供給的武器遂行未 

經協定中確定的任何目的。就討論中的問題而言，使 

用那些武器未曾徵求過美國的同意，美國亦未表示過 

同意。顧然情勢仍極危險，駐賽軍需耍而且値得賽普 

勒斯政府當局及社區及所有會員國的竭力合作。此 

外，聯合國駐賽軍人員須有移動的自由。他完全贊成 

再延展該軍的任務三個月。

一三三. 他促請對聯合國賽普勒斯工作經費再作 

捐助，認爲凡是特別堅持安全理事會有維持和平的主 

耍甚至絕對權力者，大可負起特殊責任，對一項經理

事會妥予核定、而且按理事會決議案所載辦法壽措經 

費的工作，給予捐助。一項議定的永久解決辦法不可 

能是抽象的法律規定,必須經過當事者之間的談判,它 

們的代表於一九六0 年在尼古西亞簽訂條約時便已承 

認彼此在島喚上的利â 。那種利益的承認不可能從歷 

史勾銷，理事會在其以前的決議案中便已說明這事將 

是調停及談判的對象。

一三四 . 希職代表說，希職政府極爲重視聯合國 

的協助，賽普勒斯共和國總統提出的平靖計劃，如能 

在此種協助及士耳其少數民族確具誠意的情形之下迅 

速實施，可使全局立刻改觀，並做到對賽普勒斯的緣 

靖有貢獻的所有方面的願望。他對於士耳其代表團對 

此項計劃所抱完全否定的態度，感覺遺憾。對於此項問 

題，土耳其代表再度企圖爲其空襲賽普勒斯作辯解。 

關於此點，他提及秘書長在其報吿書中所作評述，其 

中對於士耳其的立場絕不能說是表示鼓勵。他對於美 

國代表就利用大西洋同盟成員國提供的武器問題發表 

的陳述，感覺欣慰。

一三五. 島喚的平靖是一件極爲迫切的事項，因 

爲*有在鬆僻的氣氛之下，調停縫可能獲得進展。必 

須所有方面一秉至誠，縫能造成此種氣氛。由關係各 

方之間達成協譲實係理想的解決辦法，但在當事的一 

方認爲賽普勒斯是一個担造的國家之情形下，遺能够 

期望此種解決嗎？賽普勒斯這個國際上的實體，它的 

獨立和它的領土完整是不可否定的，而且業經聯合國 

承認。他宣稱，紙要安全理事會決定繼績，駐賽軍的任 

務，希腹必繼續對該軍給予經費上的支持。

一三六. 主席以蘇維埃社會主義共和國聯邦代表 

的資格發言說 ,過去九個月來賽普勒斯境內的事件，特 

別是八月初的事件，證明了賽普勒斯兩個社區之間的 

爭執被若干北大西洋組織國家爲自己的私利加以利 

用，耍把島I« 變成北大西洋組織的軍事耍塞。土耳其 

方面新近軍事干涉的能計仍被用作此種K 力的方式之 

一 。 關於此點，他說，八月間土耳其«炸所用飛機及 

武器充分證明，如未經侵略性北大西洋組織軍事集團 

許可，是不可能進行攻擊的。外界向賽普勒斯經常施 

用的K 力及使用武力威嚇其人民的企圖，使該島情況 

的正常化受到更多的障礙。消除賽普勒斯區域緊礙情 

勢的必耍條件是停止所有此種K 力。

一三七. 蘇聯政府曾常警告說，凡用外界的武裝 

干涉去解決賽普勒斯內部問題的一切企圖，徒然使賽 

普勒斯境內及賽普勒斯區域的情勢更爲惡化。關於̂ 此



點，他提起蘇聯政府曾說，它面臨在其南部邊境可能 

發生軍事衝突的威脅之倩形下，不可能長此不聞不問。 

理事會就此項問題所作決定的主耍因素應該是確認不 

千涉賽普勒斯內政及尊重其主權的原則。

一三八. 至於蘇聯政府針對聯合國軍除遣往賽普 

勒斯採取的立場問題，他提起蘇聯政府認爲，新諸此 

種極端措施必須以充分尊重憲章中關於爲維持或恢復 

國際和平使用武力的一切規定爲基本條件。雖然在作 

成三月四日的決議時並不是憲章的所有條款均曾執 

行，然而蘇聯代表團當時未反對通過三月四日決議案 

以便可顧及賽普勒斯政府的願望。同樣，蘇聯代表團 

亦未反對延長那些軍除駐在賽普勒斯的期間。蘇聯所 

以如此，係因理事會決議案中並未提及未派遣部除參 

加聯合國駐賽普勒斯軍除的會員國貢有任何經費上的 

義務。他說，除非明白確定仍舊維持決議案中所規定 

的程序，尤其是關於聯合國賽普勒斯工作經費之壽措 

及聯合國軍職務兩者的程序，當然不能再逾長期限。 

他反對該軍任務的任何擴大，因爲那樣便會引起干涉 

賽普勒斯內政情事。旣然三月四日決議案上說賽普勒 

斯政府負有維持及恢復法律及秩序的實任，聯合國軍 

除的行動紙能是爲了協助該國政府履行其所貴責任， 

當然不能向該政府提出要求。該軍的職務，最重耍的 

是使賽普勒斯不受外國的威脅。

一三九. 賽普勒斯代表說，使賽普勒斯得到獨立 

權利的並非一九六0 年協定；它是聯合國的一個會員 

國，和任何其他會員國站在同樣的基礎上，同盟條約 

卽使仍屬有效，也絕不能作爲對當事者之一採取軍事 

行動的藉口。再則，此種攻擊當然使任何同盟觀念都 

成爲毫無意義。

一四0 . 挪威代表在九月十八日第一一五四次會 

議說，侵略行動及使用武力徒然增加擴大衝突的威脅， 

而減低公允解決的可能性。挪威代表團仍然認爲，耍 

解決衝突唯有經由談判、調停及關係方面的合作。公 

開的軍事衝突會使賽普勒斯兩族人民之間的共存與希 

士之間的善鄰關係甚至更爲困難，或簡直不可能。因 

此，挪威代表團曾支持八月九日請求土耳其政府立刻 

停止« 炸及使用任何軍力對付賽普勒斯那項呼顧。它 

欣悉賽普勒斯政府已解除對基本給養的限制，並認爲 

必須經由談判解決軍除輪休問題。同時它欣悉據說士 

耳其已下令停止將希職國民遂出士耳其。

一四一 . 他對於在賽普勒斯所獲成就表示讚佩， 

並說未來的工作仍是困難重董。他贊成聯合國駐賽軍

繼續下去，並認爲該軍工作條件應照秘書長所建議加 

以改善。挪威政府願繼續對該軍捐助經費。最後，他 

促請當事者充分利用目前相當改進的環境，並充分利 

用新任調停員，以達成持久的政洽解決。

一四二 . 中國代表稱讚秘書長報告書，並對於情 

況的相當改善表示欣慰，目前情況雖仍不穩定，而且 

充滿着危險性，但可抱相當樂觀的態度。他贊成聯合 

國行動期間再延長三個月。

一四三 . 巴西代表在九月二十一日第一一五五次, 
會議說，巴西代表團欣悉當事者爲緩和賽普勒斯境內 

及周圍的緊張局面俾使整個問題獲得，最後的和平解 

決已採或擬採的措施。卽使聯合國駐賽軍未能達成其 

委任中所規定的全部目標，它已獲的成就使賽普勒斯 

的政洽情況不致更爲惡化，那種情況原可引起對該區 

和平及安全的極嚴董的世界性的威脅。理事會應該延 

長該軍存在的期限,並設法改善其進行工作的條件，尤 

以移動的自由爲然。

一四四. 法蘭西代表强調法蘭西代表團認爲必須 

所有方面致力於和平解決，並使該區恢復平靖局面。 

如果沒有此種氣氛，耍擬訂一項政治解決嫌法無非是 

一種幻想。關於此點，他欣悉：賽普勒斯政府已解除 

經濟上的限制；士耳其政府關於伊斯坦堡希» 國民情 

況的陳述；以及土耳其政府暫緩進行其在賽普勒斯部 

除的輪休；雅典當局所表示的節制態度。

一四五. 關係各方所採有利於延長聯合國軍任務 

的態度構成問題的基本因素，法蘭西代表團並未改變 

其原則上保留的立場，但可以同意再延長該軍的任務 

三個月。關於此項行動輕費的壽措，就實際而言，他不 

能想像怎樣能够達成與三月K 日決議案第六段的規定 

不同的任何其他方式。最後，他對於秘書長所作努力表 

示讚佩 ,並希望最近幾天來的緩和現象能够繼續下去。

一四六 . 象牙海岸代表說，理事會爲尋求針對問 

題的政治解決辦法所作努力未告成功及駐賽軍面臨困 

難環境,，是由於理事會恐遭否決以致不能明確說話。 

他亦認爲理事會理應向聯合國駐賽軍人員、秘書長及 

提供部除及經費援助的各國表示敬意。理事會應該接 

受秘書長爲便利該軍的工作在其報吿書中提出的請 

求，其中的若千項請求似可在Archbishop Makarios 

所作重要提案中找到答案。他說，賽普勒斯問題的解 

決辦法不但須在賽普勒斯尋求，而且必須在賽普勒斯 

找到，同時必須安予計及該島的歷史背景。他贊成延 

長該軍的任務。



一四七 . 摩浴哥代表認爲，對於理事會據有的問 

題似乎仍難達成一項議定的解決辨法。該軍仍須竭力 

戒傭，以免兩個社區之間發生武裝衝突。他察悉希職 

人及土耳其人爲賽普勒斯政治前途所主張的計劃，並 

說摩洛哥代表團認爲，將來此種前途卽使改變，終須 

決定於一個獨立自主國家，一個聯合國會員國及不結 

盟國家的賽普勒斯的人民所自由表示的意志。唯有在 

業經證明兩個社匿不可能有一個共同的前途（因爲獨 

立以前產生的國家及主權實體引起了爭論) 之後，關係 

雙方之間縫能爲了尋求和平合理的解決而達成新的協 

議。他認爲此種解決端賴島竊的領袖們，不論是希纖 

人或士耳其人，尤其是政府，可能表示的誠意。世界 

那一部分民族之問的聯*及相互該解遠較可能分癌他 

們的任何因素爲深刻重耍。

一四八 . 捷克斯拉夫代表說，現在極爲明顯，賽 

普勒斯問題的主因並非兩個不和睦的社區的存在，而 

是有人利用此種不和睦作爲外界干涉、加用E 力、甚至 

侵略的藉口。在賽普勒斯及理事會中的事實經過，都可 

證明捷克代表團所採立場的正確。外國侵略及對賽普 

勒斯攻擊的威脅過去曾經是、而且現在也仍然是確實 

存在的。任何措施如果不尊董此項主耍事實,又不保障 

賽普勒斯共和國安全、主權、獨立及領士完整，對於賽 

普勒斯厳董情勢及理事會據有之問題的解決都是不會 

有幫助的。他對於President Makarios致秘書長的電 

報感覺欣慰，因爲那是朝着變協及和平建設前進的另 

一步驟。賽普勒斯政府應獲得聯合國的充分支持，並 

且應該進一步使它得到保障，俾可應付外界施用K 力 

及干涉的任何企圖。關於此點，他必須促請理事會注 

意，艾奇遥計劃及其他北大西洋粗織的目標不但是對 

賽普勒斯獨立的威脅，而且是對和平及整個聯合國的 

威脅。此種威脅甚至亦爲西方國家的與論所承認。

一四九 . 理事會應致力於尋覓，重賽普勒斯人民 

權利不可侵犯原則的一項解決辦法。賽普勒斯政府旣 

認爲聯合國鞋賽軍具有積極作用而希望延長它的任 

務，捷克政府願贊同此種延長，惟該軍未来的工作仍 

須完全依照三月四日決議案的規定，並須對會員國不 

引起纏費責擔，亦不侵害賽普勒斯及其政府的主權。

一五0 . 玻利維亞代表在九月二十二日第一一五 

六次會議說，秘書長所提內容動人的報吿書顧示賽普 

勒斯境內的生活狀況，那裏的情況似較三月'間更爲惡 

劣。理事會各位理事似都贊同依照三月四日決議案的 

規定延長該軍的任務。玻利維亞代表團贊成此種延

長，但强調賽普勒斯危機的所有關係方面必須爲求誌 

解而作出誠懇的努力。玻利維亞對於爲希職裔及土耳 

其裔賽普勒斯人暗中運入武器的無恥罪行不能再保持 

滅默。最後，玻利維亞代表相信當事者最近所作陳述 

反映它們確願達成妥協。

一五一. 此項問題經列入九月二十四日第一一五 

八次會議議程，惟在那次會議中未予討論。

一五二 . 九月二十五日第一一五九次會議，巴西 

代表提出玻利維亞、巴西、象牙海岸、摩洛哥及挪威的 

聯合決議草案(S/5986)如下：

"安全理事會，

"察悉秘書長報吿書，尤其是秘書長認爲依照 

一九六四年三月四日安全理事會決議案(S/5575) 
所設駐賽普勒斯聯合國維持和平軍除應於一九六 

四年九月二十六日後仍予延展，

"靈悉賽普勒斯政府曾表示希望聯合國軍駐 

在賽普勒斯期限於一九六四年九月二十六日後再 

予延展，

"再度對於秘書長爲實施一九六0 年三月四 

日、三月十三日及六月二十日安全理事會決議案 

所作努力，深表嘉許，

"重新表示深切感謝爲一九六四年三月四日 

決議案之實施提供軍險、警察、給養及財政支助之 

各國，

"追念 SakaH Tuomioja爲聯合國大業努力服

務，

"察悉秘書長依照一九六四年三月四日決議 

任命一位新調停員，至感滿意，

" 一 . 重申其一九六四年三月四日、三月十三 

日、六月二十日及一九六四年A 月九日決議案,及 

主席於一九六四年A 月十一日第一一四三次會議 

表示之一致意見；

"二.促請聯合國所有會員國遵守上述各項 

決議案；

"三.依照一九六四年三月四日決議案之規 

定，再延長聯合國維持和平軍厥駐在賽普勒斯期 

間三個月，至一九六四年十二月二十六日爲止；

"四.請秘書長告知理事會各當事者遵守本 

決議案情形。"

一五三. 巴西代表對於理事會各非常任理事國未 

能達成一項妥協的解決辦法表示遣憾。雖然如此，共



同提案者認爲它們理應向理事會提出一項草案，同時 

他說它們的案文中重申理事會以前各項決議案以及主 

席在八月十一日表示的一致意見。案文大體上依照六 

月二十日決議案。

一五四. 象牙海岸代表認爲理事會原應再進一 

步，而擬訂藉以覓致處理問題新方法的提案。目前情 

況在遂漸改善，理事會本身必須適應此種順利的事態。 

不幸的是，提案人雖曾與當事者及理事會各位理事進 

行過困難的複雜的談判，仍須提出一項草案，其中省 

略之處在象牙海岸代表團看來極屬重耍。

一五五. 摩洛哥代表本來亦希望能採用一項較能 

計及情勢需耍的案文。他原希望能計及秘書長報告書 

中所說若干意見及提耍，尤以涉及移動自由問題者爲 

然；但由於所遭遇的困難，提案人爲求進展起見不得 

不提出現有案文。

一五六 . 玻利維亞代表說，聯合案文草稿是可以 

得到同意並獲得駐賽軍任務之延長的唯一方式。玻利 

維亞代表團原認爲最好對於傅得關係各方好評的秘書 

長報告書作更爲明確的措辭。他並强調賽普勒斯政府 

所建議的措施最富於建設性。

決 議 ：理事會於九月二十五日第— 五九次會 

讓一致通遇聯合決議案

一五七 . 秘書長說，他擬繼續謀求駐賽軍的移動 

自由獲得充分尊董,並擬發動任何行動，以實施防止戰 

鬪再度發生的任務，俾對法律及秩序之維持及恢復有 

所貢獻，從而恢復正常情況。他將繼續仰賴賽普勒斯政 

府及其他當事者的,合作並再度顏請它們與該軍合作。

一五八. 關於賽普勒斯境內士耳其國軍三分之一 

的輪休問題，他吿理事會，當事各方已接受他向它們 

提出的建議，將目前歸士耳其及土耳其商賽普勒斯武 

裝人員控制的基里尼阿道路置於聯合國駐賽軍之下， 

完全受後者的控制。除駐賽軍外，其他武装人員或武 

裝哨位均不准駐在道路上，所有平民均得自由通過道 

路。那項建譲中並規定，除若干例外，在道路一百碼 

之內的土耳其國軍任何哨位均須撤退。賽普勒斯政府 

在不妨礙其對賽普勒斯境內士耳其部險問題所採立場 

之該解下，不干涉土耳其部除的輪休。輪休進出人員 

的移動將由聯合國駐賽軍按照通常方式觀察。他惑謝 

土耳其政府暫緩輪休，俾有時間進行討論，並感謝賽 

普勒斯政府爲尋求圓滿解決方法而綺與合作。

一五九 . 關於駐賽軍經費的壽措，他認爲目前的 

方法是最不滿意的，並再度說明他沒有把握可由自願

捐助獲得延長三個月所需的經費。如果全部自願捐助 

額似不能應付那個時期本組織負擔的全部費用，他別 

無他途可循，紙有告知理事會那種情況，而且在爲經 

費狀況所迫時紙得在三個月期間未屆終以前撤退該 

軍。他顏請所有會員國捐助維持和平工作經費，從而 

表明它們確切支持本組織爲履行其維持國際和平及安 

全之最重耍義務所從事的工作。

一六0 . 賽普勒斯政府同意在同一條件及組合之 

下癒長聯合國駐賽軍的期限。因此他建議正式請求提 

供部險各國繼續參加該軍，並且亦向那些會員國表示 

惑謝。巴西的Ambassador Carlos Bernairdes被任命爲 

他駐賽普勒斯的特派代表，以接替Mr. Galo Plaza, 
後者現擔任調停員載務。

一六一. 美利墜合衆國代表對於決議案的通過以 

及該決議案誌悉秘書長報吿書中毅問題所作卓越評 

議，均感欣慰。他提到美國政府對駐賽軍費用所捐款 

額，並說，該國政府將爲今後三個月期間捐助最高達 

二百三十萬美元之數。美國代表團竭力促請各捐助國 

繼續支持此項工作，所估比例至少與過去相等。它特 

別促請過去未對此項工作自願捐款的國家現在出力。 

他對於已就士耳其部除一部分的輪休問題達成協議及 

任命Ambassador Beirnardes的消息，均感欣慰。

一六二. 聯合王國代表對於秘書長街作陳述感覺 

欣慰，那項陳述是聯合王國政府充分支持的。他對於 

Ambassador Bernardes的任命亦感欣慰。關於壽款間 

題，他宣佈，除聯合王國政府業已捐助的或業已保證 

的二，四0 0 , 0 0 0 美元及其在人員及勞役方面另外 

提出的矩額捐助外，該國政府擬再捐助一百萬美元之 

數。姬長期間維持駐賽軍的經費董貴必須由各會員國 

普遍責擔。關於維持和平之重要，及理事會在此方面 

可能及應該擔任的重耍工作，已經有過許多計論。聯 

合王國政府訓令他向理事會各理事國及所有會員國作 

迫切呼顧，務請對維持聯合國出現於賽普勒斯所引起 

的費用立卽作擴慨捐助，以示對於理事會剛縫所作決 

定給予實際上的支持。

一六三. 主席以蘇維埃社會主義共和國聯邦代表 

的資格發言，重申蘇聯代表團對於爲防止或制止侵略 

行動或保障被侵略國之獨立及主權起見使用聯合國軍 

險的一般間題所採立場。使用此種聯合國軍險的主耍 

條件是完全遵守憲章的所有規定。對於究竟在那些場 

合及環境之下蘇聯願與理事會所有其他理事國共同參 

加此種工作經費之壽措問題，蘇聯已在其七月十曰備



忘錄（S/58I I ) 中表明它的態度。誠如蘇聯代表團所 

說，在通過剛縫經理事會重申的三月四日決議案時，並 

非憲章的所有規定均曾遵守。蘇聯代表團之所以未曾 

反對通過那項決議案，係爲計及賽普勒斯共和國的願 

望，也因爲在那項決議案之下，未派遣部險參加聯合 

國遣往賽普勒斯軍除的那些聯合國會員國並無負擔經 

費的義務。蘇聯對於再延長聯合國軍除駐賽普勒斯期 

間所採立場仍未改變。

一六四. 賽普勒斯代表欣悉聯合國軍除期限的延 

長係依照三月四日決議案的規定。他强調爲達成該決 

議案所規定並經剛繞通過的決議案董申的共同目標起 

見，賽普勒斯政府與駐賽軍必須合作。賽普勒斯政府 

將竭力順從秘書長對於移動自由問題表示的意思，雖 

然最近深堪惋惜的事情說明了賽普勒斯政府的權力維 

不應受損害這一個原則是如何的重耍。賽普勒斯政府 

將繼續竭盡其力,俾求賽普勒斯恢復和平及正常局面； 

因此，它曾決定在不妨礙其對士耳其部險出現於賽普 

勒斯問題所採立場之該解下，不干涉士耳其部險一部 

分的輪休。它對於秘書長能做到開放尼古西亞基里尼 

阿道路一點感覺欣慰，但它是在不妨害該國政府主權 

的前提之下接受此項辦法的。該國政府與於任命Mr. 
Bernardes爲秘書長鞋賽普勒斯代表感覺欣慰。它當 

與新調停員合作，俾達成一項依照憲章原則的解決辦 

法，而計及三月四日決議案關於尊董整個賽普勒斯人 

民利霞的措辭。他對於促請尊重理事會決議案一點感 

覺欣慰，並希望不再有忽略那些決議案或違反憲章的 

情事。最後他强調希職裔多數民族估賽普勒斯全體人 

口的百分之八十二。依照民主原則，必須由多數民族 

統治，並由他們決定該國的前途。賽普勒斯政府充分 

了解它對不止一個少數民族所負的義務。

一六五 . 士耳其代表說，關於和平軍若干人員運 

輸武器的事件，被人說得過分誇張，其目的在限制該 

軍行動的自由。此種不正常現象可能發生於具此規摸 

的任何軍除。使人不安的主要原因是，輸入的武器未 

被該軍充公，而被移交希獵商賽普勒斯人，很可能被 

用以從事對付土耳其社區的侵略行動。

一六六. 士耳其代表團認爲理事會決議案固未如 

所願擴大該軍的權力，但在該決議案之下，秘書長仍 

可確切維持島喚的和平。秘書長必可獲得士耳其政府 

的充分合作。

一六七. 秘書長就島峡上士耳其軍團輪休問題從 

中調停所獲成就是朝着正確方向前進的一個步驟。他

並說，輪休權利係根據現行而有效的同盟條約，不可 

能是任何I寸慣還價的對象。對非武裝平民開放基里尼 

阿道路亦是朝着正確方向前進的一個步驟，係士耳其 

政府爲使島I« 能有和平情況所採取的步驟。他再度說 

明對秘書長所作努力表示欣慰，並說目前可能進入一 

個歇息的階段，新調停員便可執行其歷史性的任務。 

他對於Mr. Bernardes的任命亦表示惑激。

一六A . 希職代表對於理事會所通過的決議案的 

措辭表示滿意，並希望凡以行動或威脅侵犯賽普勒斯 

政府主權者聽從遵守該決議案的呼纖。聯合國行動的 

目的在使賽普勒斯恢復和平，如果土耳其政府及那些 

支持土耳其政府的消極態度者企圖從中阻撞，它們便 

須擔負董大的責任。

(四）一九六四年九月十六日至十二月 

十八日期間收到的來文及報告書

一六九. 在一九六四年九月二十九日的一件節略 

(S/5992)中，秘書長依據聯合國駐賽軍的消息來源詳 

述一九六四年A 月初提里里阿戰鬪最初階段的情形， 

他說，他認爲宜使理事會知悉此種情形，並特別述及 

賽普勒斯代表在九月十六日第一一五一次會議向理事 

會提及的戰鬪情形，及秘書長九月十日報告書中提及 

的戰鬪情形。

一七0 . 在十月二十一日的一件節略（S/6o20  
中，秘書長向理事會報吿，胜賽普勒斯特派代表及駐 

賽軍1 ]令官告訳他，實施董行開放基里尼阿道路及士 

耳其國軍輪休之議的辦法業經訂定。預計道路的董行 

開放及輸休，在幾天之內卽可實行。

一七一 . 十二月十二日，秘書長提出一九六四年 

九月十日至十二月十二日期間的報告書（S/6I02 and 
Corr. I and 2 )。在結論中，秘書長說，聯合國駐賽軍 

地位的改善，及所有關係方面均承認該軍的用處，是 

可喜的發展。但是賽普勒斯情勢的基本因素主耍仍未 

改變。島喚的生活及經濟仍屬混亂而不正常，在未能 

覓致基本的政治解決辦法以前,耍期望任何徹底改善， 

是不切實際的。在對政治解決未獲進展之情形下，聯 

合國駐賽軍的工作必然日益處於靜態。所以必須所有 

關係方面加緊努力，儘早獲得解決辦法，但在目前似乎 

該軍除了繼續進行它的職務及工作之外，別無他途可 

循。秘書長說，他之所以建議所有直接關係方面均希 

望的此種延長，係假定迄至當時爲止捐助各國仍將繼 

續捐助。他促請本組纖及各專門機關的所有會員國捐 

助。



一七二. 在九月十六日至十二月十八日期間又收 

到士耳其代表致理事會或秘書長的若干來文，其中有 

若干函件促請理事會注意賽普勒斯副總統Dr. Küçük 
所發函件。士耳其代表九月十五日、九月十七日、九月 

二十二日、九月二十五日、十月五日、十月十五日、十二 

月四日、十二月七日、十二月九日、十二月H■■—日各函 

(S/5974； S/5977; S/5982; S/5985; S/5999; S/Ô0I3; 
S/Ô083； S /6088 及 S/6089; S/6 I03； S/6I04)涉及以

下各事項：對賽普勒斯境內土耳其社區的經濟封鎖； 

President Makarios爲解決賽普勒斯問題所作建議；1] 
法事項；據說General Grivas所發表的聲明；駄斥關

於土耳其裔賽普勒斯人準備攻擊的報告；希職報界所 

載聲明；針對賽普勒斯下議院希職裔賽普勒斯代表所 

通過"一九六四年市政法"向賽普勒斯外交部長所提抗 

議。

一七三 . 在九月二十五日一件來函（S/59S9 )中， 

瑞典常任代表轉遞瑞典政府所發表一項公報的內容， 

其中對於瑞典部除中若干人員在賽普勒斯衝突局面中 

未嚴格遵守公正原則表示遺憾。

一七四 . 在十二月十一日函件(S/6 I08 )中，希職 

代表答覆十二月九日士耳其關於希職報紙上所載聲明 

的函件。

(五）第一一八0 次會議(一九六四年 

十二月十八日）審議情形

一七五. 理事會於一九六四年十二月十八日第一 

一八0 次會議據有玻利維亞、巴西、象牙海岸、摩洛哥 

及挪威所提聯合決議草案(S/6 I I5) 如下：

"安全理事會，

"察悉秘書長報告書（S/6I02)建議依一九六 

四年三月四日安全理事會決議案（S/5575)所設 

聯合國維持和平軍除在賽普勒斯再維持三個月期 

間，

"察悉賽普勒斯政府曾表示希望聯合國軍除 

在一九六H 年十二月二十六日以後仍駐在賽普勒 

斯，

"欣悉秘書長報吿書中稱賽普勒斯情況改善， 

並獲得重大進展，

"重申對於秘書長爲實施安全理事會一九六 

四年三月四日、三月十三日（S/5603)、六月二十 

日（S/5778)及九月二十五日（S/5987)決議案所 

作努力深表嘉許，

"董申對於曾爲實施一九六四年三月四日決 

議案提供部險、警察、給養及經費支持各國深表嘉 

許，

"一 . 重申理事會一九六四年三月四日、一九 

六四年三月十三日、一九六四年六月二十日、八月 

九日（S/5868)及九月二十五日決議案，及主席於 

一■九六四年八月十一日第一■一■四二次會議所表不 

之一致意見；

"二.促請聯合國所有會員國遵守上述各項 

決議案；

"三 . 誌悉秘書長報吿書(S /6 102) ;

" 四.延長依一九六四年三月四日安全理事 

會決議案所設聯合國維持和平軍除駐在賽普勒斯 

期間三個月，至一九六五年三月二十六日爲止。"

一七六 . 賽普勒斯代表說，在秘書長報告書計及 

的期間島喚上並無重大事件發生。由於聯合國,駐賽軍 

駐在的結果，由於賽普勒斯政府所採耐心的及精極的 

政策，局面現在比较安靜。反之，士耳其裔賽普勒斯 

飯徒領袖爲促成i 耳其政府政治上的分治目標或此項 

自標的偽装形式"聯邦" ，繼續實行其阻換政策。賽普勒 

斯政府曾竭盡其力朝着駐復正常狀況的方向做去，甚 

至在若干場合之下忽略了安全的耍求及董耍的經濟上 

的考慮，但是飯徒領袖們則星持除非把一九六0 年强 

制施行但是已被他們的行動所擴毁的不可行的憲法重 

新恢復，便不應有任何舉動。士耳其少數民族的一部 

分所遭困難及厄運被叛徒領袖們當作政策繼續維持下 

去。

一七七 . President Makados九月十五日致秘書

長的來信中所說賽普勒斯政府宣布的政策，雖迄未得 

到適當的反應,仍然是有效的。賽普勒斯政府極爲董視 

的一項問題是，賽普勒斯所有公民均須享有完全的移 

動自由，如果沒有那項自由，正常狀態是沒有意義的。

一七八. 另一極爲董耍的問題是失所人士的董行 

安頓。對一部分士耳其人民的强行隔離引起了厳董的 

後果，包括缺乏法律上的保障在內。

一七九. 他强調聯合國駐賽軍對於正常狀況的恢 

復須作更爲截極的貢獻，重申賽普勒斯政府一向願意 

採納關於可能有助於平靖及恢復正常之措施的任何建 

議，惟此種措施以不影響該國國防及不妨害政治問題 

之解決爲限。他强調土耳其軍事部險繼續非法駐在賽 

普勒斯，係屬對賽普勒斯和平及安全的威脅。士耳其 

爲增進其擴張目標所循威脅、敲詐及顔覆政策妨害聯



合國所作努力。只耍士耳其柜絕照安全理事會的規定 

接受協議解決辦法的基礎，此種解決辦法是不可能達 

成而且是不會達成的。一九六四年三月四日決議案所 

說的是賽普勒斯全體人民。

一八0 . 土耳其代表說，理事會目前面臨希職人 

賽普勒斯領袖的一個新態度，雖然强迫施行他們本身 

的解決辨法的最終目標顧然並未改變。希職人賽普勒 

斯政權有意採取的辦法似係對士耳其人遊難區域逐漸 

推行非法權力，藉使士耳其裔賽普勒斯人向他們屈服。 

那個政權殘酷地蓄意毁減島喚上法律及秩序之任何憲 

法基礎。産生了這樣的眞空之後，希鹏裔賽普勒斯人 

目前伺隙企圖把他們的非法政權設立作爲賽普勒斯合 

法政府，並希望聯合國亦成爲此種寡奪的同謀。但是， 

希職的賽普勒斯政府所使用的方法雖已改變，士耳其 

社區卻仍然遭受困苦，誠如秘書長報告書中所說。

一八一 . 他說，士耳其政府對於聯合國駐賽軍爲 

使賽普勒斯逐漸恢復正常狀況所作的努力表示惑激， 

但說爲求在賽普勒斯所有道路上設置一種與基里尼阿 

道路上相同的制度所作的努力已遭遇希職人賽普勒斯 

當局的堅決的抵抗。

一八二 . 他說，卽使聯合國駐賽軍並不認爲在賽 

普勒斯董建憲法的法律及秩序係在它的任務範圍之 

內，但是它也唯有使內戰的雙方在一起商量繞能有助 

於正常狀況的恢復。由兩個社區的代表組合而成的眞 

正的合法的共和國政府的會議對於朝此途摆進展必然 

極有裤鉴，絕不應因爲害怕陷入僵局而聽任情況遂漸 

演變成一方對另一方强行一項解決辦法的局面。議定 

的解決辦法是唯一持久的解決辦法。

希職代表說，目前一般注意力集中的對

象，與其說是賽普勒斯國內情勢，不如說是問題的政 

治解決。此種改變的決定因素在於賽普勒斯政府重建 

及維持秩序及安識的決心。事實證明President Maka- 
rios九月十五日致秘書長的關於和平的來文反映賽 

普勒斯政府的眞正意思。不幸的是，土耳其唯賽普勒 

斯領袖們竟認爲必須阻止希職人與士耳其人的接觸。 

關於此點，他認爲聯合國可以、並且應該保證土耳其 

商賽普勒斯人可就下述二途自由選擇：一是繼續過 

着露營的生活；另一是返回家鄉，而接受賽普勒斯政 

府允在聯合國協助之下爲其董行安頓擬採辦法的利 

益。賽普勒斯問題的和平解決是一項迫切的事項。希 

職政府贊成逾長聯合國駐賽軍的任務，並希望有更多 

的會員國願分擔該軍的費用。

一八四 . 巴西代表說，聯合決議草案董申理事會 

關於此項問題的已往各項決議案，並依照秘書長的建 

議將維持和平軍險駐賽普勒斯期限延至一九六五年三 

月二十六日。

一A 五.聯合王國代表對於賽普勒斯在最近數週 

內大體上情形安譜及爲求恢復更正常情況所作努力仍 

在繼續兩點，感覺欣慰。聯合王國政府準備繼續參加， 

並維持其部險現有數額。它並擬對駐賽軍費用另作自 

願捐助一百萬美元。它極希望其他政府給與類似的經 

費捐助，並有更多的國家分擔經費負擔。

一八六 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，秘 

書長報告書中述及的顧著改進是一個使人欣®的因 

素。他重申蘇聯代表團智於賽普勒斯問題所採立場， 

說它不反對秘書長主張再延長聯合國軍除駐賽普勒斯 

期間三個月之議,此係基於事實及下面的一點了解，卽 

此種延長係依照理事會三月四日決議案的規定。

一八七. 士耳其代表不了解何以希魔人賽普勒斯 

政府外交部長認爲聯邦等於分治。世界許多部分都採 

用聯邦政體，並非到處有分治隨之而來關於理事會三 

月四日決議案的措辭，他說此項案文並無朝着一項單 

一制解決辦法進行的意思，"全體賽普勒斯人民之幸 

福"紙有一個解釋,卽一個社區的利â 不應較另一社E  
的利器佔優勢。

一A A . 賽普勒斯代表說，賽普勒斯的士耳其少 

數民族在全體人口中佔百分之十八，把它和其餘百分 

之A 十二相提並論不僅違反民主政體的一切標準及憲 

章，而且違反整個賽普勒斯本身的利签。聯邦的産生， 

就許多國家而言，固然係因個別國家決定組成聯邦,但 

就賽普勒斯特殊情形而言，則土耳其代表耍求把它分 

成不同的國家，.然後再由它們組成聯邦。他耍確切說 

明，聯邦或分治，在任何情形之下絕非賽普勒斯人民 

及其政府所能接受。他認爲，在全體人民的人權得到 

充分保障之條件下，設法達成一項基於多數治國的解 

決辦法並無不公平之處。

決:議 ：聯合決議草案後一致通遇

一A 九.美利堅合衆國代表對於理事會的決議感 

覺欣慰。美國注意到過去三個月所獲眞正進展比較已 

往各期合計起來還耍多些，並希望在今後幾個月內爲 

賽普勒斯問題尋求解決鮮法的過程會獲得更大的進 

展。只要能力行抑制及寬容，應該可以找到一項和平 

的解決辦法，而且非找到不可。



(六）一九六四年十二月十八日至一九六 

五年三月十七日期間收到的來文及報

吿書

一九0 . 在此期間收到士耳其及賽普勒斯代表致 

理事會或秘書長的若干來文。士耳其代表的來文中包 

括若干面件，促請理事會注意賽普勒斯副總統Dr. 
Küçük所發函件。

一九一 . 士耳其代表一月四日、一月二十日、一月 

二十二日、一月二十三日、一月二十八日、二月八曰、二 

月九日、二月十日、二月十九日、三月三日、三月四日、 

三月八日、三月十日及三月十五日函件（S/6 i37; s/ 
61 58; S/ÔI59 and Add. I ; S/616I ; S/6168; S/6176; 
S /61 80, S /61 81 , S /61 82 及 S/6183; S /61 84; S/6193; 
S/6213; S/6217 ; S /6221 and S/6223; S/Ô227; S/ 
6237 )涉及以下各事項：希職裔賽普勒斯人的攻擊準 

備，及來自希職的人員及材料之登陸；士耳其社區中 

Dr. Ihsan A U 的地位；賽普勒斯銀行正式假日的改 

變；賽普勒斯境內再度呈現緊張空氣；希腹裔賽普勒 

斯人爲使賽普勒斯併入希職所作工作；希職裔賽普勒 

斯又在費馬古斯達建築防禦工事所產生的厳重情勢； 

紅新月會向賽普勒斯士耳其社區提供的給養；賽普勒 

斯希職人賽普勒斯行政當局對付士耳其裔賽普勒斯平 

民的專橫措施；關於"聯合" 的陳述；希®裔賽普勒斯 

人對於蘇里克及倫敦協定失敗原因的看法；對希職及 

賽普勒斯來文的答覆；賽普勒斯士耳其社區議會主席 

Mr. Denktas 關於 General Grivas宣言的來信。

一九二 . 賽普勒斯代表一月十五日、二月四日、二 

月十九日、二月二十七日、三月二日、三月十二日及三 

月十五日函件（S/6I52; S/ÔI73; S/6I94; S/Ô205; 
S/Ô2I2, S/62I5 及 S/62I6; S/6230; S/6233),涉及 

以下各事項：帕福斯區域土耳其領袖Dr. Ihsan Ali 
的一封信；土耳其裔賽普勒斯人爲再度攻擊所進行的 

準備；較斥土耳其所控爲攻擊土耳其裔賽普勒斯人從 

事準備一節；答覆士耳其函件；T M T 的土耳其賽普勒 

斯領袖違反人權及壓迫情事。在二月十二日一件來電 

(S/6 I 88)中，賽普勒斯共和國總統否認關於賽普勒斯 

政府軍險準備全面攻擊士耳其裔賽普勒斯人的指控。

一九三. 秘書長在迄至一九六五年三月十日的一 

件報告書（S/6228)中檢討聯合國賽普勒斯行動的職 

務。他檢討情勢說，雖然確已獲得進展，他認爲仍別 

無他途可循，唯有建議再逾長駐賽軍任務三個月。他

知道派遣部厥各國所惑困難，並對各捐助國政府表示 

稱頌。

一九四 . 他檢討聯合國，駐賽軍之任務引起的各項 

問題說，該軍的行動限於：竭力阻止暴亂，使緊張局 

面緩和下來，恢復正常生活狀況，從而産生一種有利 

於爲長期解決而努力的環境。最近幾個月固然比较安 

諷，然而同樣値得注意的是雙方在軍事上都比過去準 

備更爲充分，因此，如再發生戰鬪，其結果很可能比 

較過去更爲嚴重。他顏請當事者以誠懇而堅決的態 

度，經由談判方式爲兩社區之間的問題尋覓長期解決 

的協議基礎，並說，聯合國駐賽軍爲使賽普勒斯恢復 

正常情況所作努力，因面臨賽普勒斯政府及土耳其賽 

普勒斯社區領袖們所採强硬立場，似已到達限度。現 

在顯然必須遂漸拆卸防禦工事，俾可在最短期間，在 

聯合國駐賽軍的適當保障及保證之下，消除島哄上並 

非保衞賽普勒斯對付外界攻擊所需的一切防禦工事及 

武裝軍事哨所。他的特派代表及駐賽軍13令官卽將爲 

此提出具體提案，他竭力促請當事者絵與支持。

(七）第一一九一次至第一一九三次會議 

(一九六五年三月十七日至十九日）春 

議情形

一九五. 理事會於一九六五年三月十七日第一一 

九一次會議從事討論秘書長報吿書。

一九六 . 賽普勒斯代表說，賽普勒斯政府對於又 

須延長駐賽軍駐在期間感覺失望，並表示它很希望該 

軍能完成任務。如果目前的情況繼續下去，聯合國勢 

須就兩個途摆選擇其一，或使駐賽軍永遠留在賽普勒 

斯，或把該軍撤出，在目前狀態之下，如決定撤出，便 

很可能再發生戰鬪。兩者中的任何一個途径都不能認 

爲聯合國的成就。

一九七. 他動於駐賽軍努力避免發生重大事件所 

得的成就表示敬意，並强調所以如此，主要是因爲賽 

普勒斯政府面臨對於旣有的法律及秩序的極端桃貴及 

蓄意顏覆該國的統一及完整的情形，仍然力行克制。

一九八 . 此種情勢，及駐賽軍的出現，是因爲在 

賽普勒斯存在着受另一國人員控制的若干微小圍地 

(在整個賽普勒斯面糖中不過估百分之一點六八而 

已)。

一九九 . 要獲得和平及避免戰鬪的再度發生，必 

須消除島« 上的分界線，並完全恢復正常。那也只是 

完全實施理事會三月四日決議案而已。駐賽軍應該充



分執行它對於恢復正常應負的責任。聯合國的工作及 

其在賽普勒斯的任務應遵循的原則絕不能說在實行時 

因侵略者的利益受妨害便應該改變。士耳其主張分治 

的政策使多數和平的士耳其商賽普勒斯人遭受極大的 

痛苦。賽普勒斯政府曾保證必將盡其全力保護賽普勒 

斯所有公民，不論是希職裔賽普勒斯人或士耳其裔賽 

普勒斯人，但認爲在目前環境之下聯合國駐賽軍理應 

在此方面協助該政府。

二0 0 . 在賽普勒斯境內的士耳其人員企圖維持 

現在的不正常狀況,並擴大受恐怖分子控制的區域,俾 

産生一種人爲的事實上的分隔里式，以及有利於士耳 

其侵佔的軍事情況及其他情況。關於此點，他述及萊 

弗卡區域最近的事件。

二0 — . 所以引起那些事件的士耳其行動，其動 

機是佔領一個較大的區域，俾可提出分隔的許劃，而產 

生一種情況，有利於士耳其政府似乎仍在積極考慮的 

入侵計劃。士耳其參謀長曾經說明，士耳其政府曾採 

步驟，以加强並完成賽普勒斯境内土耳其陣地的防禦 

工事。土耳其的威脅和桃，，像神綴戰一樣，仍在繼 

續下去。士耳其的一味加緊衝突，可證諸它最近採取 

的策略，其中包括搜造的指控，據謂賽普勒斯的希雕 

人將對士耳其裔賽普勒斯人發動大規模武裝攻擊。他 

以這種旨在産生緊張局面及掩飾土耳其罪行的企圖與 

賽普勒斯政府的和平政策對照，說後者願基於防止戰 

鬪的再度發生及賽普勒斯全境充分及完全恢復正常狀 

況的共同目標加强其對聯合國駐賽軍的合作。賽普勒 

斯政府對於任何以僵局相脅以便延長或促進任何分隔 

或劃分主張的企圖，必以全力抵抗。賽普勒斯政府必 

將充分履行它本身的責任。賽普勒斯人民決不安協， 

或改變他們爲謀求完全之自由及自由決定本身命運所 

具決心。

二0 二 . 士耳其代表說,不但未接近最後解決，而 

且似乎還有可能再度發生規摸更大的戰鬪，雖說現在 

仍有不大可靠的休戰存在着。秘書長報吿書雖然措辭 

婉轉，顯係謎責希職的賽普勒斯政府及希職政府兩者 

的政策。希觸的賽普勒斯行政當局在緊接大會第十九 

届會開幕以前期間曾稍稍放鬆其經濟上的藍力，但目 

前又逐漸加緊此種藍力。顧然可見希腹裔賽普勒斯人 

每遇認爲可以達其目的的時候便企圖用經濟上的厘 

力，以替代軍事行動，强迫解決此事。

二0 三 . Archbishop Makados曾制訂若卞違反憲 

法的法律，目前顧然正在擬議制訂一項新選舉法律。

那些法律都是沒有效力的。如果改變現行選舉制度， 

希雕裔賽普勒斯人便等於自己在賽普勒斯播種分隔的 

種好，因爲絕不能期望土耳其社區參加在違憲的選舉 

法之下辦理的任何選舉。

二0 四 . 士耳其代表接着論及希l i 政府所任的有 

害任務，說它曾派遣一枝强大軍除前往賽普勒斯。他 

詳述那枝軍除的情形，並說希職的賽普勒斯政權與希 

職政府打成一片，企圖達成它們業已宣布的將島《併 

入希職的意向。因此，希臓對島峡上所有軍事行動負 

有責任，士耳其對於攻擊賽普勒斯士耳其人的任何軍 

事侵略，均將視爲出自希魔及希職人賽普勒斯政權的 

侵略。除非希職侵佔賽普勒斯軍除及希鹏人賽普勒斯 

軍除中希職人員離開島媒，該匿必將呈現對和平的極 

大威脅。關於此點，他特別提到自三月二十一日以來 

曾受包圍及攻擊的安比里科村莊。

二0 五.他檢討  Pi^esident Makarios 及 General 
Grivas所作陳述，以及希膜裔賽普勒斯人大量積蓄武 

器的事必然引起的危險，說如欲避免該地區再度發生 

大規摸敵對狀態，必須立刻採取像過去所建議的那種 

裁軍及遣返軍厥措施。誠如秘書長所說，聯合國駐賽 

軍不能成爲希i ：人賽普勒斯政府的工具。三月0 日決 

議案所規定的聯合國駐賽軍的任務係涉及基於平等立 

場的兩個社區。土耳其代表團仍然認爲該軍最好耐心 

地致力於恢復島媒上法律與秩序的基礎，卽憲法，並 

使士耳其社區能行使其在憲法上的權利，從而執行其 

恢復法律與秩序及恢復正常情況的任務。

二0 六.希職人及希職裔賽普勒斯人擁有重武器 

機動部險，在此種情形之下，如果拆毁所有防禦工事， 

士耳其人便極易成爲那些部除的犧牲品。再則，表面 

上用以防外的防禦工事很容易在當地戰鬪中被用以對 

付士耳其社區。所有土耳其陣地均屬防禦性質，反之， 

卽使是最小規模的土耳其集合亦被攻勢希腹堡塵所包 

圍，所以應該拆毁的是這些堡塵。

二0 七 . 希職代表檢討問題的背景，宣稱一九五 

九年至一九六0 年協定賦予士耳其裔賽普勒斯人過當 

的特權，就是對於國內以及國外事務的否決權。那些 

史無先例的特權原是作爲一種保障，然而一變而爲對 

多數民族加用愿力的手段，造成全國擁疾的結果。顯 

而易見的，卽使在少數民族中的温和分子看來，此種 

情況也非料正不可，可是土耳其的賽普勒斯領袖在安 

卡拉的推動之下卻反對爲了擎固及加强賽普勒斯共和



國而提議的任何談判或會談。在一九六三年十二月發 

動事件之際，有一枝隨時都可採取行動的强大的士耳 

其賽普勒斯部除很有意思地出現了。少數民族的領袖 

Mr. Kiiçûk曾宣布共和國已壽終正寢，憲法已陳廢，並 

說唯一的解決是分治。土耳其人老是主張分割該島的 

政策。他把此種主眼分離及毒害社區間關係的態度與 

一九六四年九月Archbishop Makarios聲明內所表示 

的希鹏裔賽普勒斯人的態度作一對照。他提起士耳其 

對於此項陳述的反應全是消極的。賽普勒斯政府的政 

策目的在重建秩序及在所有方面恢復正常生活，而土 

耳其政府則企圖分裂及維持士耳其裔賽普勒斯人本身 

的孤立。他說，維持此種障礙並非旨在保障土耳其賽 

普勒斯少數民族，因爲在士耳其軍事控制之下的區域， 

其面積僅估該島領士百分之二弱，那些属城的人口也 

僅估士耳其裔賽普勒斯人口的五分之一。其餘五分之 

四則安靜地居住在島上士耳其領袖們恐怖力量支配所 

不及的其他地點，誠如秘書長報告書所說。士耳其在 

各國首都及各國際組纖積極展開外交活動，企圖灌輸 

一種毫無根據的觀念，說是希觸裔賽普勒斯人從事於 

旨在消減整個土耳其少數民族的軍事準備。此種活動 

目的在阻止正常狀態的恢復。誠如秘書長報吿書所說， 

賽普勒斯境內的土耳其戦士的意思是耍達成並加强一 

種近似事實上分隔的狀況。關於此點，他指出，根據 

三月四日決議案，聯合國軍厥須保障賽普勒斯的完整 

及統一。

二0 八 . 極端的解決辦法是不可能達成的，因爲 

那一類辦法同樣觸犯國際舆論的正義觀念及絕大多數 

人民的決心。

二0 九 . 在三月十A 日第一一九二次會議中，聯 

合王國代表說，調停員卽將完成他的第一次報告書。 

在提出此項報告書以後的期間也許是最緊耍的關頭， 

聯合王國政府希望所有有關方面在今後數月中力行容 

恕並且盡量留着伸縮餘地。現在較過去更有必耍的一 

件事是所有會員國均須遵照三月四日決議案，勿採取 

足可使情勢惡化的任何行動。秘書長最近的報吿書中 

便極爲明確地說明了和平是如何地脆弱，在緊接着表 

層之下怎樣存在着再度發生爆亂的一切因素。秘書長 

報告書所說繼續積蓄武器的情形便說明了極爲嚴董的 

發展，亟須設法節制，又聯合國駐賽軍的任務顧須再 

予延長。聯合王國政府支持秘書長爲此所作的建議。 

它將繼續向聯合國駐賽軍提供人數與過去相同的部 

險，如果有此需耍。它願再捐助一百萬美元充此項維 

持和平工作的費用。

二一0 . 在當事者於同次會議繼續發表陳述以 

後，在三月十九日第一一九三次會議中繼續進行f寸論， 

由玻利維亞代表提出玻利維亞、象牙海岸、約旦、馬來 

西亞、荷蘭及烏拉圭聯合決議草案(S/6M 7 )如下：

"安全理事會，

"察悉秘書長報告書(S /6228 and Corr. I and
Add. I)建議依一九六四年三月四日安全理事會 

決議案（S/5575)所設聯合國維持和平軍除在賽 

普勒斯再維持三個月期間，

"察悉賽普勒斯政府曾表示希望聯合國軍除 

在一九六五年三月二十六日以後仍駐在賽普勒 

斯，

"察悉秘書長報吿書中稱，在檢計期間軍事情 

況大體上仍屬安靜，所以致此，聯合國軍除之駐 

在極有貢獻，惟在若干地點情況仍屬不安定，可 

能再度發生引起嚴董後果之戰鬪，

"重申對於秘書長爲實施安全理事會一九六 

匹I年三月四日（S/5575) 、三月十三日（S/5603)、六 

月二十日（S/5778)、九月二十五日（S/5987)及十 

二月十A 日（S/6口 I ) 決議案所作努力，深表嘉許，

"董申對於曾爲實施一九六四年三月四日決 

議案提供部險、警察、給養及經費支持之各國，深 

表嘉許，

" 一 . 重申理事會一九六四年三月四日、三月 

十三日、六月二十日、八月九日（S/5868)、九月二 

十五日及十二月十A 日決議案及主席於一九六四

年八月十一日第----四三次會議所表示之一致意

見；

"二.促請聯合國所有會員國遵守上述各項 

決議案；

" 二 . 促請當事者力行節制並與聯合國軍險 

充分合作；

" 四 . 誌悉秘書長報吿書(S/6228 and Corr. I 
and Add. I ) ;

"五.延長依一九六四年三月四日安全理事 

會決議案所設聯合國維持和平軍險駐在賽普勒斯 

期間三個月，至一九六五年六月二十六日爲止。"

二一一 . 約旦代表說，約且紙鄰賽普勒斯，約旦 

人民與希纖裔及士耳其裔賽普勒斯人民兩者均有密切 

聯繁，因此約旦代表團特別關切此項問題。它深信最



需耍的是當事者之間恢復合作精神及誠意。他對於聯 

合國軍厥爲維持島喚上的法律及秩序獲得極大成就表 

示敬意。秘書長報告書中述及緊張局面的部分使約旦 

代表團感覺不安，更加强了再延長駐賽軍期間的理由。 

他說，約且代表團和秘書長一樣，亦顧請所有關係方 

面合作。

二一二. 荷蘭代表稱頌聯合國在賽普勒斯所作工 

作。他並不輕看當事者在若干場合幫助尋求解決辦法 

所給與的合作，但說似乎駐賽軍確已發揮了所以設置 

的安定局面的作用。因此，必須使該軍能繼續執行載 

務，同時，聯合國應可期望關係各方給與該軍以必耍 

的合作。他惑覺遣憾的是，報告書雖然說一般情況尙 

可滿意，但也提起若干事情，說明一面遭遇賽普勒斯 

軍事領袖們的爲難，另一面士耳其人賽普勒斯軍事領 

袖們也有爲難情事。武裝部險的厳陣以待，而爲政府 

軍輸入的輕董軍事裝備也日慈增加，危瞻自然更大。 

荷蘭代表團欣悉駐賽軍司令官曾得到保證，說並無意 

思要在社區間的衝突中利用任何此種装備，或用以攻 

擊士耳其賽普勒斯社區。他請求所有關係方面注意秘 

書長IS請繼續承認聯合國駐賽軍的自由移動及觀察之 

權利。荷蘭代表團亦董視巧令官主張逐漸拆毁防禦工 

事之議。

二一三. 荷蘭對於恢復正常情況及問題本身的解 

決兩事均缺乏進展不能不表示失望。荷蘭代表團認爲 

各方面均日盖惑覺現在已經到了一個時候，應由一切 

當事人對聯合國軍厥的努力，以及所有對該軍提供人 

員或金錢(如荷蘭) 的各國的努力，報以明白的表示，以 

證明願意商定協議辦法。關於此點，他對於當事者均 

認爲目前情勢不可能聽任長久繼續下去，否則和平會 

受到重大的威脅這一點，印象至深，由此得到的唯一結 

論是，目前極宜停止指控,而爲長期的解決開始談判。

二一四 . 馬來西亞代表說，馬來西亞代表團認爲 

秘書長最近的報吿書是所提送的四次報告書中最使人 

感覺不安的一件，他此種恐懼可以證諸最近兩天各方 

面的陳述。所須注意的是，聯合國駐賽軍是爲敵對當 

事者之間達成可接受之政治解決的一個手段。然而矛 

盾之處在於聯合國駐賽軍的出現，雖然確曾使情況不 

致更爲惡化，但也使敵對的雙方能擎固其現有軍事力 

量，增加其攻守的能力。問題的療結在軍事力量的加 

强，而可擔心的一件事則是此種情形一方面會引起更 

多的暴亂事件，另一方面使調停的努力獲得最後成功 

的機會愈來愈少。因此，他Ü 請停止加强軍力，同時

亦請所有當事方面在由調停員居間進行的談判中，遊 

免採取僵硬的或缺乏伸縮性的態度。

二一五. 美國代表認爲聯合國鞋賽軍的繼續駐在 

於賽普勒斯仍屬必耍，然後繞可藉以産生擬訂一致同 

意的解決辦法所必需的情況。該軍人員爲和平的服務 

博得各方一致的讚揚。他對於聯合決議草案感覺欣 

慰，準備投票贊成，並說該軍雖甚重要，但僅僅該軍 

的駐在於賽普勒斯是不够的。爲此，必須讓它能執行 

委任於它的職務。關於此點，他提到該軍必須享有移 

動的自由，並欣悉賽普勒斯外交部長曾說該國政府將 

加强其對聯合國駐賽軍的合作。美國代表團同意秘書 

長與該軍任務所作的解釋，並促請聽從該軍司令官關 

於萊弗克安比里科地區的建議。美國代表團和秘書長 

一樣，亦對於重武器輸入賽普勒斯表示關切，那是理 

事會必須關切的事。他促請當事者更加信任該軍及其 

司令官的業經表明的能力，卽保障賽普勒斯人民的安 

全，及促使他們恢復正常情況及社區間的安協。美國 

可以捐助另一筆達二百萬美元之數，充該軍延長期間 

的費用。

二一六. 中國代表說各方面應該承認駐賽軍曾確 

切設法實施理事會各項有關決議案，並曾對理事會所 

訂目標的達成有所貢獻。該軍値得理事會的信任及感 

激。秘書長報吿書所涉的期間內普遍存在的和平及安 

認現象係一卓越的成就，雖然最近在萊弗克發生了戰 

鬪，殊屬可憾。他贊成延長該軍的期限。

決 議 ：在三月十九日第— 九三次會讓繼续進 

行封論後，聯合決讓草當樓一致通遇（決讓案二0 —

(一九六五））。

(八）調解員報告書

二一七 . 一九六五年三月三十日，聯合國調解員 

Mr. Galo PU za向秘書長提出一項報吿書，其中檢討 

情勢的背景、調解員的工作及所作努力，並分析關係 

各方對於賽普勒斯問題同意的解決辦法所採的立場。 

儘菅希雕畜賽普勒斯人及士耳其裔賽普勒斯人兩者的 

立場難於調和，他並不認爲他有權向秘書長宣稱調停 

的努力已達絕將限度，而且事實上最後已經證明不能 

獲致賽普勒斯間題的同意的解決辦法。就眞正利益而 

言，個別觀念的不同未到達不可妥協的程度。他說，雙 

方都耍獨立，但是條件不同。他認爲與希膜結合的問 

題是問題的最引起爭執的、可能最具有爆發性的方面。 

任何擬議的解決辦法，凡是違反賽普勒斯中土耳其少



數民族的意志，而留有結合的餘地者，在現在或可以 

預見的將來，他未見有什麼達成協議的可能。曾經有過 

嚴董的警告，聲明任何强行此種解決辦法的企圖不但 

會使賽普勒斯本地再度發生暴亂，而且會使士耳其與 

賽普勒斯希魔兩國的關係更爲惡劣，從而可能引起實 

際敵封狀態，而且無論如何東地中海區域的和平必然 

受到威脅。如果賽普勒斯政府決定歉耍有危臉性存在 

它便不讓人民有選擇結合的機會，那麼他相信希職政 

府亦願尊董此項決定。賽普勒斯政府享有主權特權， 

因此此項決定必須由它自動作成，而不能作爲加諸於 

他們的條件。此種決定不但符合自決原則，而且對於 

國際和平及安全的維持是極有貢獻的。關於此點，調 

停員檢討解除軍備的可能性。

二一八 . 關於獨立國家的結構問題，他說，希騰 

裔賽普勒斯人也反對士耳其裔賽普勒斯人的地理上分 

隔之議，其程度不亞於士耳其裔賽普勒斯人反對强行 

結合的程度。他研究過贊成及反對此項提案的議論， 

認爲實際上對它的反對理由是很難克服的。他不願相 

信希ffi裔賽普勒斯人和土耳其裔賽普勒斯人學習再度 

和平共處是"不可能" 的事情。他傾向於認爲土耳其政 

府及士耳其賽普勒斯領袖們認爲確保有關的眞正原則 

受到尊董起見，分離是唯一可行的辦法，此項原則是， 

士耳其的賽普勒斯社區必須得到適當的保障。調解員 

完全贊同此項原則。他深信保障土耳其的賽普勒斯社 

區是賽普勒斯問題的最董耍之一面，並須竭力做到此 

點，包括額外的保證在內。

二一九 . 璧於實際情況，在賽普勒斯境內必須積 

極保障人權，保證絕不施行差別待遇，並爲幫助兩個 

社區擺脫彼此間極端猜忌的惡性循環起見，亦須在相 

當一段期間提供某種國際保證。再則，任何士耳其裔 

賽普勒斯人，凡認爲此種保證尙不足爲相當信心之基 

礎者，應有權在士耳其重行安頓，並應獲得適當賠償， 

爲此目的予以援助。此外，對於所有因素亂的結果而 

財産被毁或受董大損失者，亦應給與適當援助，俾能 

重建。那是一項復興的工作，他相信，如經政府請求， 

卽可獲致外界的援助，包括聯合國組織體系各團體的 

協助在內。

二二0 . 兩個社區具有截然不同的特徵，此項冷 

酷的事實由於最近的事件而更爲顯著，在此種事實之 

下，必須施行若千特殊措施，縱然歉是過渡性質的無 

妨以確保少數民族社區的成員在其傳統的社區事務中 

享受應有的權利，並在國家的統一不受妨害之情形下

在全國公共生活中佔有公平的地位。那並不是一項剝 

奪政治上的多數之統洽權利的問題，而是必須避免目 

前一個社属對另一社'區提出一種足可使全國的統一無 

限期地拖延下去的過分耍求。

二二一 . 調解員察悉  Archbishop Makarios 曾確

切說明他關切問題的那些方面，並表示其願意施行的 

特殊措施。旣已在原則上承認須採此類措施，調停員 

相信此類措施的改進及擴大，如有必要，是可由當事 

者之間自己去談判的。他特別重視聯合國專員的胜在 

及任務，認爲專員本人便是一種獨特的保證，其在場， 

可使全體賽普勒斯人產生信心。關於土耳其裔賽普勒 

斯人作爲一個社區所處地位間題，Archbishop Maka
rios 承認至少在過渡時期允宜覓致方法以確保土耳 

其裔賽普勒斯人在政府機關中的代表權。耍做到此 

點，可採比例代表制度，或在議會中保留議席，同時， 

也許可以任命一位士耳其裔賽普勒斯部長，負責管理 

他所屬社區的事務，而不妨礙憑着本身能力當選或受 

委的土耳其裔賽普勒斯人員。他相信在此方面當事者 

之間的談剑亦可能得到結果。在檢討過關於此點的其 

他問題後，調解員認爲雙方由於顯著的原因可能對於 

條約的安挑存有疑寶，因此或須訂定不同的保證方式。 

他認爲可以研究聯合國本身可否充當解決條件的擔保 

者。

二二二 . 最後，調解員强調他認爲在此階段他不 

宜爲解決賽普勒斯問題作成明確的建議，或一種正式 

的建議。他唯一的建議是，當事者應參酌報告書中所 

載意見設法儘早在一適當地點會商。最可能獲得結果 

的程序是，由賽普勒斯的兩個主耍當事者希騰賽普勒 

斯社區及士耳其賽普勒斯社區的代表先舉行會議或一 

系列的會議。此種辦法絕不妨害可能獲得接受的其他 

供扶擇的辦法，亦不影響按照一九六四年三月四日理 

事會決議案的同意的解決辦法必須由該決議案中提及 

的所有當事者予以遵守這一點。

二二三. 如果此項辦法最後引致對於所有主耍問 

題的協議，如果到那時認爲須將解決辦法直接向賽普 

勒斯人民提出，他認爲必須請他們表示接受或拒絕基 

本解決辦法的全部而非其中的不同部分。如果多數投 

票反對解決辦法中的規定，那不應解釋爲投票贊成任 

何其他解決辦法， 是說，覓致同意的解決辦法的程 

序勢須重新開始。

二二四. 士耳其常任代表於三月三十一日致函 

(S/6267)秘書長稱，士耳其政府已經詳細研究過調解



員報吿書。一九六四年三月四日決譲案中雖規定調解 

員所受委任爲促進"一項同意的解決辦法" ，Mr. Galo 
Plaza未徵得爭端所有當事者的同意，卻自行經由評述、 

意見或建議等方式表示他舞於問題之實體的信念。士 

耳其政府過去曾經幾度向Mr. Galo Plaza說明此種 

途接不合他所受託任務，並曾請他勿採此種行動，俾 

可以順利進行他的調停努力，那種努力的進行也是士 

耳其政府所希望的。Mr. Galo Plaza的報告書中載有 

若干部分超出了他的任務規定的範圍。顯而易見的， 

那些部分不能加以考慮，不能視爲調停的努力，因此 

絕不構成將來努力的基礎。這樣造成了一種局面，他 

必須認爲Mr, Galo Plaza發表了他的報告書之後，他 

所擔任的調停員的職務已吿終止。無論如何，士耳其 

政府對於未徵得所有當事者的同意卽行對問題的實體 

自由發表信念的一個人爲調停繼續進行的努力已不能 

再期望獲得具體的結果。士耳其政府願向Mr. Galo 
Plaza表示感謝他爲尋求一項可獲所有當事者同意的 

解決辦法所作的努力。

二二五 . 秘書長在四月一日的一項答覆(S/6267) 
中察悉所表示的意見。舞於理事會決議案的規定固須 

由理事會各位理事自己去作權威的解釋，但他認爲調 

解員報告書中並無超出或在任何其他方面不符合一-九 

六四年三月四日決議案中所規定調解員載務之處。固 

然他對於士耳其政府認爲詞解員的職務已告終止一節 

感覺遺憾，但他並不認爲他可在此階段採取影響調解 

員地位的任何行動。他顏請該國政府勿堅持認爲調解 

員任務已告終止這一項極端的立場，因爲他恐怕如此 

便很可能等於調停本身事實上亦告一終止，因而使賽 

普勒斯問題和平解決的希望大爲減少。此項呼顏當然 

絕不適用於土耳其政府對調解員報告書的實體所持態 

度。

二二六 . 士耳其代表在四月六日一件答覆（S/ 
6267/Add. I ) 中說，土耳其政府從來沒有要對安全理 

事會所任命的一位人士採取行動的意思。但是，Mr. 
Galo Plaza的載務繼續下去實在不會再有多大用處。 

在此種環境之下,他認爲調解員所作努力已吿終止,這 

項結論也不過是評論事實的一種表示而已。士耳其政 

府一向充分支持聯合國旨在增進基於正義的和平解決 

辦法所作的積極調停努力，將來亦將如此。

二二七. 賽普勒斯代表在四月十二日一件節略 

(S/6275/Add. I )中遞送賽普勒斯政府對於調解員報 

告書所發表的一項聲明。它的結論認爲該報告書中多

數結論均係針對問題的積極看法，特別是有關解決問 

題必須依據的標準的那一章。惟它不能贊同在有對和 

平的威脅存在時自願限制自決權的行使之議。賽普勒 

斯政府認爲調解員的工作是有用的，並希望此項工作 

繼續下去。

二二八. 秘書長於四月九日向理事會各位理事遞 

送賽普勒斯共和國副總統Dr. Küçük的H 月三日面件 

(S/Ô279) , 內附士耳其賽普勒斯領袖們針對調解員報 

告書的一項聲明，以供參考。土耳其賽普勒斯領袖們 

的聲明中對於調解員發表個人的建議感覺遣憾，說那 

項建議是不可能具有任何法律作用的。主張以違反條 

約並使用殘暴武力所造成的情況作爲計論新協定的基 

礎之議不可能是調解員的用意所在。該報告書中並未 

計及士耳其賽普勒斯社區及土耳其的合法權利。最重 

耍的是須以一九六0 年條約的有效性爲根據在賽普勒 

斯建立秩序，俾士耳其社區能够存在下去，並在和平 

及安全的情況中繼續生活。Archbishop Makarios所作 

關於士耳其社圓人權的所謂條慨的獻議，事實上不過 

是對土耳其人恢復他們在憲法之下業已享有而且人類 

在任何場合之下必須享有的若千權利而已。土耳其裔 

賽普勒斯人對於希》人賽普勒斯領袖們完全失去信 

心。士耳其社區是賽普勒斯共和國主權的兩個享有者 

之一，共和國整個領土至少三分之一的估有者，他們 

所耍做到的條件是使希職人在實際上不可能毁減共和 

國的獨立，或消減、支配或K 制士耳其人或整個土耳其 

社區，無論是否與希職聯合。賽普勒斯在任何種族意 

義上並不是一個"國家"；它紙是擁有兩個截然不同的 

民族及社團的一個小島而已。希職社區人數雖然比較 

土耳其社區爲多，但整個島媒並不因此成爲希腹人的 

財産，較大的社匿也並不因此便可剝奪較小社區的基 

本權利，包括自決權利及享受完全安全的生活及財産 

的權利在內。關於以聯邦爲一項解決辦法的問題，那 

項聲明中認爲，調解員報告書一方面反對爲數有限的 

人民在賽普勒斯自願組合，而另一方面竟然主張士耳 

其人自願董行安頓在土耳其，引起更複雜而費錢的人 

民遷徙，生活及就業情況亦將隨之完全改變，寧非怪 

事。

二二九 . 在四月八日一件來函(S/6280) 中，希職 

外交部長向秘書長轉遞希職國務院對調解員報告書發 

表的一項聲明。此項聲明說，該報吿是前後擔任調解 

員職務的兩位人士所得結論的綜合。其中對於調解員 

承認賽普勒斯人民不受外界任何限制決定本身前途的 

基本權利一點惑覺欣慰；但是此項權利的行使不應由



於使用武力的威脅而受抑制。希臓政府繼續爲賽普勒 

斯謀求不受束縛的獨立，包括自決權在內，並求土耳 

其少數民族權利獲得充分保障。達此目的的方法是安 

定人心，並請Mr. Plaza繼續進行其調解員的任務。

(九）一九六五年三月十八日至六月 

十五日期間牧到的來文

二三0 . 在此期間收到土耳其及賽普勒斯代表致 

理事會或秘書長的若干來文。士耳其代表的來文中包 

括若干函件，促請理事會注意賽普勒斯副總統Dr. 
Küçük所發函件。

二三一 . 土耳其代表三月十八日、三月二十二日、 

三月二十四、四月二日、四月二十日、四月二十三日、四 

月二十七日、四月二十八日、0 月三十日、五月三日、五 

月五日、五月七日、五月十三日、五月二十七日、五月二 

十A 日及六月一日函件（S/6244及 S/6246; S/Ô25I ; 
S/Ô255; S/Ô27I; S/Ô293; S/Ô298; S/6306 及 S/6367 
and Corr. I ; S/6309; S/63 I I ; S/6326; S/6335; S/ 
6337; S/6357; S/6384, S/6393 及 S/6394; S/6395; 
S/6402) 涉及以下各事項：Mr. Denktas及賽普勒斯 

國防部長Mf. Osman Orek關於秘書長報告書的函 

件；Mr. Denktas關於enosis (聯合) 問題的信件；賽普 

勒斯副總統斜賽普勒斯外交部長三月十九日向安全理 

事會發表的演說所作答覆；紅新月會輸入賽普勒斯的 

絵養；賽普勒斯希臓社園議會的解散；士耳其齋賽普 

勒斯人對封鎖尼古西亞的抗議；四月十一日一希職裔 

賽普勒斯人及一土耳其裔賽普勒斯人被暗殺；關於片 

面拆卸希職賽普勒斯防禦工事的評議；針對賽普勒斯 

代表來函的答覆；Mf. Suleiman的解職；士耳其裔賽 

普勒斯人移動的自由；希職裔賽普勒斯人新攻擊的威 

脅及 President Makados五月二十六日的聲明。

二三二 . 賽普勒斯代表四月十六日、西月二十二 

日、四月二十三日、五月三日、五月六日、五月十二曰及 

五月 二十六日函件（S/6286; S/6296； S/Ô299; S/ 
6327; S/6334; S/Ô350 ; S/6383)涉及以下各事項：匹| 
月十一日一士耳其商賽普勒斯及一希雕裔賽普勒斯人 

被暗殺；賽普勒斯總統四月二十一日的養明，宣佈片 

面拆卸希職的賽普勒斯防禦工事；土耳其裔賽普勒斯 

人在四月九日及十五日引起的事件；土耳其空軍噴射 

機於四月二十六日侵犯賽普勒斯空間；士耳其商賽普 

勒斯叛徒從事的準備工作；士耳其裔賽普勒斯人的挑 

薫及侵略行爲；針對士耳其來文的答覆。

(十）秘書長報告書及第一二二四次會議 

(一九六五年六月十五日）審議情形

二三三 . 六月十日，秘書長提出關於三月十一日 

至六月十日期間聯合國賽普勒斯行動的報告書（S/ 
6^26) , 他在報吿書末尾部分中說，雖然過去三個月賽 

普勒斯較爲安靜，但基本情況仍未改變，對於基本問 

題的解決未獲眞正進展。安靜的情形是不能持久的， 

很可能如果沒有聯合國駐賽軍存在，便會迅速再度發 

生戰鬪。聯合國駐賽軍是唯一的機構可以轉手使島峡 

上的民政、1^法及經濟活動越過社區的界線進行。報 

吿書中相當詳細地述及爲求恢復正常情況所遭遇的間 

題，說明了如果聯合國駐賽軍撤出，島媒生活可能發 

生何種混亂情形。

二三四 . 在上述種種考慮之下，他不得不向理事 

會建議再延長聯合國駐賽軍的期限，他希望延長六個 

月，而非通常的三個月。期限較長有利於該軍的設計 

及工作效率，而且是一種更爲經濟的安排。派遣部除 

各國政府與於較長的期間並未表示過反對。報告書中 

並說，六個月期間未届滿以前如果發生該軍撤退問題， 

可立卽提請安全理事會審議並採取適當行動。秘書長 

說，在卽將届滿的期間，把迄今認緣的自願捐助額計 

算在內尙衝細一百六十萬美元，並指出必須獲得此數， 

並須爲聯合國駐賽軍任何延長期間的費用認緣敦項。

二三五 . 除非任務改變(似不可能），或對於政治 

解決或恢復較正常情況獲得眞正進展，鞋賽軍司令官 

深信該軍現有人數是確切履行其所負責任的絕動最低 

數額。

二三六. 目前情勢的主要因素是賽普勒斯政府與 

士耳其賽普勒斯社區之間的武裝對抗。政府於四月二 

十一日宣佈的停止戦鬪方案是處理此種情勢的出發 

點。但是，此種計劃倘須發揮充分效力，必須擴及幾 

個高度緊張的區域，例如有着城牆的尼古西亞市。政 

府已表示，如果環境許可，擬將停止戦鬪方案擴及於 

所有區城。關於此點，秘書長促請賽普勒斯政府及士 

耳其賽普勒斯社區雙方加强合作，使停止戰鬪成爲現 

實。如須促請政府擴大地理範圍及加緊實施方案，同 

樣亦須士耳其裔賽普勒斯人那方面作積極的有幫助的 

反應，在聯合國駐賽軍的保障及保證之下採同樣的停 

止戰鬪措施。

二三七 . 在繼續武裝對抗的局面之下，島媒全體 

居民不能恢復正常生活，並不能享受安全，而且經常 

引起衝突的威脅。他翻請賽普勒斯政府及士耳其賽普



勒斯社區與聯合國駐賽軍合作施行措施，以免發生像 

在萊弗卡安比里科及尼古西亞若干部分所存在的那種 

一觸卽發的情勢，在那種情勢之下，對時軍事單位之 

接近使聯合國駐賽軍不可能用干涉或任何其他方式確 

實執行其所負阻止戰鬪再度爆發的職務。

二三八 . 調停的載務目前未績極進行，其中情形， 

理事會自過去關於此項問題的報告書知道得很淸楚。 

此種情形雖屬不幸，卻並不妨礙照調停員所建議，由 

當事者在任何一層繼續努力對政治問題的解決從事討 

論及談判關於此點，據悉希腹與士耳其之間的雙邊會 

談正在進行之中，可以希望它會得到成就。再則，他 

許久以來便已認爲如可就地安排賽普勒斯政府與士耳 

其賽普勒斯社區領袖們之間的會談，必然極有裤益。 

此項努力將繼續進行。

二三九 . 在六月十五日第一二二四次會議，賽普 

勒斯代表說，賽普勒斯政府接受秘書長所提延長六個 

月的建議，但須基於秘書長在此方面述及的諫解。賽 

普勒斯代表在檢討報告書涉及的期間時，把士耳其人 

賽普勒斯恐怖分子在安卡拉指導之下的態度及行動與 

賽普勒斯政府爲使賽普勒斯情況完全平靖及正常化起 

見與聯合國合作所進行的不斷努力作一對照。他說， 

只耍審慎研究一下秘書長報告書，便可證實那的確 

是賽普勒斯政府所採態度。對於賽普勒斯政府的此種 

態度，士耳其人賽普勒斯領袖們不但拒絕積極響應恢 

復正常狀況的任何建議或措施，反而企圖利用賽普勒 

斯的安撫態度以增進其政治目的及軍事地位。關於此 

點，他引證秘書長報告書中曾經述及的所謂綠線上的 

尼古西亞帕福斯南中希腿人商店的事件。他並提及來 

弗安比里科區域中一系列的事件。士耳其人賽普勒斯 

恐怖分子所持態度及所使用的方法又可證諸一位士耳 

其人賽普勒斯工會領袖Dervish Gavazoglu被殘忍殺

害的事情，他以致力於賽普勒斯境內希鹏人與土耳其 

人之間幹旋工作著稱，因此一再受到土耳其恐怖組織 

把他處死的威脅。

二四0 . 秘書長報告書中述及它所認爲士耳其裔 

賽普勒斯人所採似係故意自我隔離的政策。那項陳述 

說明了賽普勒斯情況的眞相，並且答覆了誰應對此種 

情況負責的問題。士耳其人賽普勒斯領袖們已有相當 

長的時間使用恐嚇、謀殺、拷問、拘留以對付賽普勒斯 

境內土耳其裔少數民族中的無辜人民。士耳# 兼用內 

部顯覆及一再威脅侵略與入侵這兩種手段，有計劃地 

不斷妨害爲恢復正常所作一切努力，摧毁和平解決的

可能性。但是賽普勒斯問題唯有經由聯合國及基於憲 

章原則續能解決。關於此點，他提及賽普勒斯政府認 

爲調停員報告書最爲積極有用，雖然它對於該報告書 

中表示的若千意見有所保留。

二四一 . 土耳其代表說，他有理由同意秘書'長在 

其報告書所表示的希望，就是爲此項不幸的問題尋求 

解決辦法所進行的談判會獲得結果。土耳其代表團希 

望，一且希纖與土耳其之間能達成協議的基礎，便可 

從此同意將同一基礎擴及於所有關係方面，俾可實現 

理事會所想到的和平及一致的解決。但不幸此種一線 

希望由於希腹人賽普勒斯政府的日益强硬而呈顆淡。 

Archbishop Makarios最近發表一項煽動性的聲明，稱 

唯一的挟擇辦法是整個賽普勒斯與希雕聯合，否則便 

是毁滅。

二四二 . 士耳其贊成把駐賽軍任務延長六個月而 

非通常的三個月之議。土耳其政府與於調停員報告書 

所採立場已在他的一九六五年三月三^^一日及四月六 

日面件(S/6267 and Add. I ) 明確闇明。雖然如此，他 

重申土耳其將繼續支持依照理事會一九六四年三月四 

日決議案進行的聯合國的調停努力。秘書長報吿書中 

說，早先所慮會受到外界攻擊一點未成事實，而且說 

得很淸楚，卽使只是常常隨便提及此種想像的威脅，也 

大有礙於聯合國駐賽軍爲緩和島上緊張局面及確切防 

止兩社属之間再度發生戰鬪所作的努力。關於此點， 

他引證一九六五年三月間在萊弗卡及安比里科地區發 

生的事件。不幸希職裔賽普勒斯人在島媒的另一部分 

又借着對外防禦的名義進行着同樣非法浸犯土耳其裔 

賽普勒斯人權利的行爲。希職裔賽普勒斯人的眞正意 

思是耍扼死另一土耳其村莊曼德里阿，那是公正軍事 

觀察者認爲受外界攻擊可能性最少的村莊。但願聯合 

國駐賽軍此次能獲得較多的成就，不致像迄今在萊弗 

卡安比里科地E 所得的那樣微不足道。

二四三. 關於聯合國駐賽軍在尼古西亞綠線上的 

檢查權利問題，他說士耳其裔賽普勒斯人從無干涉駐 

賽軍移動自由的意思，一且做到檢查，而沒有發生希 

職裔賽普勒斯人佔據有關房地的事情，誤會便立刻廊 

淸了。至於Mr. Gavazoglu不幸遭暗殺一事，他指出 

秘書長報告書中說未能查明誰是览犯，同時，賽普勒 

斯副總統曾建議請聯合國駐賽軍所屬警察單位執行公 

正調查。

二四E . 聯合國駐賽軍應該特別努力做到兩點： 

一是所有公路上移動的自由，必耍時由聯合國駐賽軍



監督；一是放鬆將士耳其社區的經濟限制。關於此點， 

他說士耳其社區在此方面是具有誠意的，譬如尼古西 

亞基里尼阿道路的開放。他並提到秘書長報告書中述 

及的種種生活困難情形。他檢討常被指控的士耳其人 

行動受其領袖們的限制一節，提起尼古西亞於四月十 

六日被希雕裔賽普勒斯人圍攻時士耳其旅客陷在裏面 

的人數，並提及Mr. Suleiman因說實話而被解除政府 

文官職務這件事。希鳳齋賽普勒斯人對於士耳其裔賽 

普勒斯難民的同樣指控亦是錯誤的。希職裔賽普勒斯 

人不但繼續阻礙救濟品的輸入，而且不尊董關於自尼 

古西亞城內士耳其人房屋撤人的協議，因而使成千成 

萬的士耳其裔賽普勒斯人至今仍在尼古西亞城外的營 

中成爲難民。

二四五. 關於據說希職人的賽普勒斯行政當局被 

人要求在一個劃一的選舉名册之下爲兩個社區舉行普 

選一節，他說憲法上規定兩個社區應各有選舉名册。 

如果希職人賽普勒斯政權將此種計劃付諸實施，便等 

於使兩個社區的分隔成爲永久的事實，從此無法挽回。 

最後，他說Archbishop Makarios在回月二十一日片

面宣佈的所謂停止戰鬪方案在目前的軍事實際情勢之 

下不能作爲恢復正常情況的一個出發點。必須先在有 

效管制之下裁軍以便建立軍事均勢，然後兩個社匿之 

間繞可能做到眞正的停止戰鬪。在目前情況之下，聯 

合國駐賽車的保障紙能認爲輔助性質，並不能替代士 

耳其賽普勒斯社區的防禦工作。關於秘書長促請進行 

的會談,他認爲其用意是,賽普勒斯政府應召開全體會 

議，討論通常一個國家的政府處理的問題。賽普勒斯士 

耳其人領袖們一向贊成此點，並曾建議舉行此種會議。

二四六 . 希服代表說，下述兩個因素使空氣之改 

善，前途较可樂觀：（一）由於駐賽軍的出現及賽普勒 

斯政府的不斷努力，賽普勒斯的情況較前改善；（二） 

希職及士耳其政府之間剛繞恢復的與話，這件事完全 

符合調停員報告書中最後的評語，希職代表向調停員 

表示敬意。在此類討論之下，希雕與土耳其之間關係 

的所有方面均經誠意檢討;希腹政府贊同此類計論,並 

相信它可爲整個區城中情況的改善開闘途径，因而促 

成其幫助尋覓賽普勒斯問題和平解決辦法的最終目 

的。他惑覺遣憾的是，士耳其裔賽普勒斯領袖們對於 

政府的安撫獻議及措施並無反應，並說，土耳其裔賽 

普勒斯人可在政府控制的區域中自由往來，但是希纖 

裔賽普勒斯人則除非特別准許或在特別護送之下，不 

能進入士耳其人圍地。每一個人所面臨的工作包括賽 

普勒斯政府及士耳其裔賽普勒斯人在內,仍是困難的。

對於安撫工作及正常情況的普遍恢復必須有一種新的 

推動，同時，倘欲雅典及安卡拉的會談獲得結果，也 

必須另探輔助的步驟。士耳其賽普勒斯社區領袖們與 

其希雕裔本島同胞之間的會議有絕對必耍，應該儘早 

開始。

二四七 . 希腹政府贊同延長駐賽軍任務之議，並 

維持其信任聯合國的一貫政策；它並曾對該軍絵與經 

費上的支持，數目遠超過在長期危局之下實任沉重的 

一個小國所能勝任的負擔，而且也多於據說同樣有關 

而富庶得多的另一當事者的出力。最後，他向秘書長 

及國際軍表示敬意。

二四八 . 聯合王國代表說，聯合王國政府贊成延 

長任務之議。如果需耍的話，它可繼續提供現有數目 

的部除，並願支付其一切費用。此外，它擬再作一筆 

自願捐助一百萬美元，以充駐賽軍費用。如果其他關 

係政府贊同逝長六個月之議，聯合王國亦願支持，如 

果那樣的話，它的捐助應視爲動新期間的最初一筆捐 

助。他認爲仍須尋覓賽普勒斯問題的最後解決辦法， 

但是已經可以說，聯合國的行動是極有用的。那些在 

聯合國的旗織之下在賽普勒斯服務者已博得所有人們 

的感激與敬仰，證明了聯合國如何能够爲了維持和平 

安愼採取行動。

二四九 . 烏拉圭代表提出下開玻利維亞、象牙海 

岸、約旦、馬來西亞、荷蘭及烏拉圭聯合決議草案（S/ 
6 4 ^ ) :

"安全理事會，

"察悉秘書長報吿書（S/6i»26 and Corr. I )建
議依據安全理事會三月四日決議案（S/5575)所 

設聯合國維持和平軍險在賽普勒斯再維持六個月 

期間，

"察悉賽普勒斯政府曾表示希望聯合國軍除 

在一九六五年六月二十六日以後仍駐在賽普勒 

斯，

"察悉秘書長報告書中稱，在檢射期間軍事情 

況大體上仍屬安靜，所以致此，聯合國軍險之駐 

在極有貢獻，惟島澳上之安靜實不可靠，如無該 

軍存在，極可能將再度發生戰鬧，

"重申對於秘書長爲實施安全理事會一九六 

四年三月四日、三月十三日（S/5603)、六月二十 

日（S/5778)、九月二十五日（S/5987)、十二月十 

八日決議案（S/6I2 I)及一九六五年三月十九日 

決議案二 0 —〔一九六五)所作努力深表嘉許，



"董申對於曾爲實施一九六0 年三月四曰決 

議案提供部除、警察、給養及經費支持各國深表嘉 

許，

"一 . 重申理事會一九六四年三月四日、三月 

十三日、六月二十日、八月九日、九月一十五日、十 

二月十八日及一九六五年三月十九日決議案及主 

席於一九六四年八月^^一日第一-■四三次會議所 

表示之一致意見；

"二.促請聯合國所有會員國遵守上述各項 

決議案；

"三.促請當事者力行節制並與聯合國軍除 

充分合作；

" 四 . 誌悉秘書長報告書(S/ 6̂ 6) ;

"五.延長依一九六四年三月四日安全理事 

會決議案所設聯合國維持和平軍除駐在賽普勒 

斯期間六個月，至一九六五年十二月二十六曰爲 

止。"

二五0 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，款 

國政府維持其對賽普勒斯問題所探立場。它不反對聯 

合決議草案，但須賽普勒斯政府同意此項草案，而且 

把聯合國駐在賽普勒斯期間再延長六個月期間的辦法 

須依照理事會一九六四年三月四日決譲案規定的條件 

執行，卽保留聯合國軍險現有職務及自前的壽款方 

式。

決 議 ：玻利維亞、象开海卑、约旦、馬来西亞、持 

磁及爲拉圭所提決讓草案於一九六五年六月十五日第 

—二二四次會讓j t 表法，經一致通遇（法識案二0 六 

( ― 九六五））。

二五一 . 美利堅合衆國代表說，美國政府對於對 

聯合國駐賽軍有貢獻者表示感激，他們受到爭端當事 

各方及整個理事會的，重及支持。美國政府願爲支持 

該軍捐助，數目與過去相當。它希望過去曾捐助者繼 

續如此，其他願表示支持聯合國維持和平工作者亦參 

加捐助。

(十一）一九六五年六月十五日至七月 

十五日期間收到的來文

二五二. 在此期間收到賽普勒斯及土耳其代表致 

秘書長的若干來文。土耳其代表的來文中包括出自賽

普勒斯副總統Dr. Küçük的面件。那些來文已循請求 

作爲理事會文件分發。

二五三 . 賽普勒斯代表六月十五日、六月二十三 

日及七月一日面件（S/6̂ 2々 ; S/6473; S/6493)涉及以 

下各事項：土耳其代表關於在蟹奚萊里翁與頓普羅斯 

村莊之間建造一條軍用道路的面件〔S/6339)  ; 士耳其 

所指控一土耳其裔賽普勒斯人的死亡應由賽普勒斯當 

局負責；Dr. Küçük致共和國總統的函件一通，對於 

該面，賽普勒斯代表復稱要不要把一位土耳其裔賽普 

勒斯人包括在出席非亞會議的賽普勒斯代表團之內， 

完全屬於一國合法政府的權力範圍；士耳其代表的來 

面一件(S/6幼6) 對於敦函，賽普勒斯代表吿訴理事會 

說，賽普勒斯政府固不反對准許女學生前往該島，但 

是對於曾在士耳其受過思想及軍事訓練而被遣往賽普 

勒斯從事叛變及恐怖行爲的男性，則不能容許他們以 

"求學"爲藉口，自士耳其返回島«。

二五0 . 士耳其代表六月二十一日、二十八日及 

二十九日來面中包括：賽普勒斯副總統Dr. Küçük致 

共和國總統函(S/6地3),內請將農業及天然資源部部 

長 Mr. F. Plümer包括在出席阿爾及爾非亞會議的賽 

普勒斯代表團內；Dr. K ü çü k致秘書長的來信(S/6485 
及 6々 86),强調由於希職在賽普勒斯的軍險在島喚各 

處實行大規摸軍事演習,賽普勒斯目前情勢的厳董;又 

說 General Karayannis 在雅典報紙 Ethnikos Kyriks 撰

文 , 其中透露希 l i 武装人員有計劃圍攻土耳其人村 

莊，係爲配合士耳其與希職在雅典及安卡拉的會談及 

General Grivas在賽普勒斯的活動；並赢請秘書長從 

中孰旋，以免發生"希臆賽普勒斯領袖們另一不人道的 

專橫非法行動"，此點可證諸他們禁止十五歲以上士耳 

其裔賽普勒斯學生自國外延回賽普勒斯度暑假之事。 

士耳其代表在答覆賽普勒斯代表七月一日西(S/6 9々3) 
內容的七月八日函(S/^5 !2) 中說，他認爲此係賽普勒 

斯行政當局厳董侵犯士耳其裔賽普勒斯人人權及憲法 

權利的舉動。在他看來，希臓人賽普勒斯行政當局禁 

止士耳其裔賽普勒斯學生一百五十人左右自士耳其返 

回賽普勒斯度暑假，係直接違反賽普勒斯憲法及蔑視 

世界人權宣言第十三條。士耳其代表對於聯合國駐賽 

軍出面干涉之後對於女學生及來自士耳其以外國家的 

旅客所受非法限制已予解除固表欣慰，但認爲他有理 

由期望聯合國駐賽軍會運用其充分權威，以廢止對於 

來自土耳其的土耳其裔賽普勒斯學生所設的此項服 

制。他强調很容易擬訂辦法由聯合國駐賽軍監督，以 

免學生從事所指控的有害活動。



第三章

一九六四年无月三日馬来西亞常任代表致安全理事食生廣函

(一）理事會牧到的來文

二五五. 馬來西亞常任代表於一九六四年九月三 

日的來函(S/5930 )中，請求根據憲章第三十九條，召 

開安全理事會緊急會議，指責"於九月二日星期三午夜 

有印度尼西亞飛機飛至南馬來西亞上空投擲大批装備 

齊全的降落傘部除，其人數估計約在三十左右"。

二五六. 安全理事會於一九六四年九月九日第一 

一四四次會議，無異議決定把這個問題列入議程，並 

請馬來西亞與印度尼西亞代表無投票權列席本案之討 

論。至一九六四年九月十日第一一五0 次會議，因菲 

律賓代表耍求列席，又請該代表列席討論。

(二）第一一四四次、第一一四五次、第一 

—*四八次至第一一五0 次及第一一五 

二次會議（一九六四年九月九日至十七 

日）春議情形

二五七 . 馬來西亞代表說，馬來西亞與印度尼西 

亞的關係非常密切，並提到兩國曾於一九五四年四月 

訂有一友好條約。這個友好條約至今遺是馬來西亞所 

訂的唯一這一類條約。爲實行這一個條約，一九五九至 

一九六二年間曾有民衆領袖與文化團體互訪之安排。 

是後，這種互訪卽吿停止。不過馬來西亞仍舊非常珍 

惜這種與鄰國特別是印尼的密切合作，力求加强彼此 

的共同聯擊。

二五八 . 當婆羅洲與新加坡獨立之前，其人民曾 

表示願意加入馬來亞聯邦，共成一個大的聯邦。馬來 

亞的人民對此表示歡迎，因爲這些人與馬來亞人除了 

有類似的行政、法律和巧法制度以外遺有種族、宗敎、 

經濟和社會上的密切聯繁。馬來西亞代表說，這是去 

年擴大聯邦改名馬來西亞的唯一原因和動機。不過， 

馬來亞人與新加坡、沙巴及沙携越的人縱然有這許多 

相同之處，然而要不是人民本身眞正根據民意表示願 

意，當初還是不會成立一個馬來西亞的。枚萊並沒有 

被勉强參加這個新的聯邦，因爲其人民並沒有表過 

這個意思。

二五九 . 不過，印度尼西亞和菲律賓對於調查婆 

羅洲人民意願時，曾否遵守民族自決原則這一點表示

懷疑。爲了消除這種懷疑並增進它與這兩國現有的友 

誰起見，馬來亞聯邦與它們聯合要求聯合國秘書長複 

查兩個北婆羅洲領士人民的意願。秘書長經細察當地 

的情勢之後，說：

"考慮到馬尼刺會議三參加國的基本協議，又 

印度尼西亞共和國與菲律賓共和國曾聲明只要由 

我查明這些領士人民的支持是眞實的，並經我認 

爲確實完全符合大會決議案一五四一(十五)附件 

原則敦中所規定的自決原則，我根據視察團調查 

的結果 ,認爲無論從這兩點之中的任何一點來看， 

這些領士內確有相當大的一個多數願意參加馬來 

西亞聯邦，是毫無問題。

"我在作此結論之前，曾經計及對於因這些領 

士的憲法地位而生的政洽因素以及其在推動這個 

聯邦時所受到的外界影響所表示的關懷。我於根 

據第七十三條及大會決議案一五四一(十五)所定 

對於此等領士之責任與義務，適當》酌了這些考 

慮之後，認爲上述結論確已注意到印度尼西亞共 

和國、馬來亞聯邦及菲律賓共和國外交部長一九 

六三年八月五日對我的請求中所定的條件。"

二六0 . 可是印度尼西亞和菲律賓柜絕接受這些 

結論，想必是這些結論未能投其所好的緣故。它們拒 

絕承認馬來西亞，並與馬來西亞斷絕外交關係。不久， 

印度尼西亞就宣布了一種軍事及經濟"對付" 的政策。 

印度尼西亞的軍事渗透，正規的也有，不正規的也有， 

開始就從邊界湧進了婆羅洲的各邦，在印度尼西亞所 

屬婆羅洲的掩護之下，進行一連串的"遊擊"活動。馬 

來西亞爲了避免使這個地區局勢益趨緊張，卻十分謹 

慎從不過境去追逐這些渗透者，雖然爲了自衞，它是 

有權這樣做的。可是儘管馬來亞這樣克制，印度尼西 

亞還是繼續追求其一'再申述的打钢馬來亞的欲望。 

從最近發展的情形中證明印度足西亞的正規軍業已密 

集邊界各個輸送基地。

二六一. 馬來西亞不但表現了最大的忍耐與克制 

態度，雖然人員物質的損失都在繼續不斷的增加而且 

還同意與印度尼西亞進行談判。至少它曾經參加過十 

次談判而並未對問題的解決有一點進展。事實上，印 

度尼西亞的態度，紙有一步一步的强硬起來。最近的 

一次談判是由菲律賓總統Macapagal從中骑旋在東京



舉行的，也是毫無結果而散。可是菲律賓總統知道這 

個地區動亂的危險，又主張續行談判。對此，馬來西 

亞說，只耍其領土完整及主權得到尊重也予同意。爲 

做到這一點，馬來西亞曾建議卽行開始並由兩國官方 

作適當的接洽安予壽劃。印度尼西亞也表示願意參 

加。不意壽備侍未進行而印度尼西亞已於一九六四年 

八月十七日晨進行攻擊。一大險重武装的印尼渗透者 

自海上於馬來西亞的南海岸登陸。這是馬來西亞半島 

上第一次所遇到的侵略式的大厥登陸。

二六二 . 繼八月十七日的登陸之後，又有過一次 

侵略的行動。印度尼西亞在馬來亞南部的僻壤中投擲 

了三排重武裝的降落傘部除。九月一日至二日的午夜 

馬來亞半島最南一洲，中柔佛的Kampong Tenang小 

村警備除的險員，曾見有飛機投下火光，然後卽有降 

落傘下降。這個消息經報知在Labis的保安部除。保 

安部除遂卽進行捜索，尋得四頂降落傘。他們舆敵方 

人員接觸後，擊繁並俘獲印度尼西亞人各一人。當天 

後來，在繼續交鋒之中，又擊鹤了一人、俘獲四人。經 

加審詢之後，始知約有四十名印度尼西亞的參透者由 

印尼空軍飛機空降該處。

二六三 . 馬來西亞代表續敍此事的詳情說，到九 

月八日爲止，他們共擊箱了五名傘兵、俘獲了十二名、 

尋獲了包括軍械弾藥的大量物資。然後他提出一張搜 

獲的軍火器材的淸單作爲佐證。所有這些物證都證明 

了對馬來西亞進行的侵略。安全理事會不能動所呈的 

證據視若無睹，它有責任耍判印度尼西亞有侵略之罪。 

同時還應該命令印度尼西亞停止再行侵略，並撤出其 

已犯的侵略。

二六四 . 印度尼西亞代表說，印度尼西亞政府並 

沒有承認"馬來西亞"爲一個獨立的主權國家，不過還 

是決定參加這次辯論，因爲它直接與這次討論的問題 

飲關。馬來西亞的聲明所說的和所指責的都是與本題 

無關，一點也沒有提到這個地區更深更廣的衝突。印 

度尼西亞對於這兩國在種族上和文化上如此接近的人 

民會在安全理事會中互相構訟，深爲遺憾。可是殖民 

地主義和帝國主義把他們分開了。事實上，這是新興 

的民族自決自由的革命勢力和東南亞殘存的舊統治勢 

力之間的深遠鬪爭。所以馬來西亞所控訳這個項目是 

只能從這種衝突的大問題中來看的。

二六五. 印度尼西亞本身的革命就是一種很偉大 

的經驗，同時也是一種與帝國主義鬪爭的借鑑。現在 

這種鬪爭還沒有結束。印度尼西亞就是在獨立之後，

也還是受到過殖民地主義的害處。英國的殖民地主義 

者利用與我們接壤現在稱爲"馬來西亞"的地區，作爲 

對付與顏覆印度尼西亞革命的一個基地。當馬來亞於 

一九五七年初獲獨立的時候，印度尼西亞曾對之表示 

歡迎並力求與之合作友好。可是英國人，在它在新加 

坡和其他地方軍事基地的護翼之下，對於馬來亞的掌 

握，卻並沒有放鬆。馬來亞與新加坡繼續被作爲顏覆 

印度尼西亞革命的地方。一九五A 年以來，新加坡與 

馬來亞一面成了反對印度尼西亞共和國的分離主義叛 

徒躲避與活動的基地，實在是一件很可悲痛的事情。

二六六 . 印度尼西亞並沒有先存成見反動"馬來 

西亞" 這個辦法。它紙是覺得最好不耍把馬來西亞之 

組成弄成一件英馬聯合的事，而應該把它作爲一個建 

築在合作意志上以求該區民族自由的東南亞事業。印 

度尼西亞從英國對該區的經濟與軍事目的特別是它在 

北婆羅洲的目的所得的經驗，使它可以有理由對於英 

國所主持的"馬來西亞" 計劃，表示懷疑。馬來亞、新 

加坡和北婆羅洲的人民，勤於這個計劃早已有反對的 

表示。而且這種反對還在與日俱增。一九六二年十二 

月八日，一個由狡萊發動的叛變開始在北婆羅洲反對 

英國人的殖民地統治和英國的"馬來西亞"計劃。他們 

宣布了由三個殖民地組成的北藥羅洲國的獨立與自 

由，成立了一個流亡政府。可是印度尼西亞雖然依情 

理必然是同情北婆羅洲的叛變的，但是卻並沒有承認 

那個"政府" 。正當此時，菲律賓總統建議由馬來西亞、 

印度尼西亞與菲律賓三國元首會同解決擬成立的馬來 

西亞聯邦計劃中的各項問題，並研求該區人民密切合 

作與發展之途極。因此建議，三國元首曾於一九六三 

年七月三十日至八月五日在馬尼刺開會，成立了所謂 

馬尼刺協定。在這個協定中，訂出了"馬菲印聯"的原 

則（馬來亞或將來的馬來西亞與菲律賓和印度尼西亞 

之間的一種靈活性結合）。根據這個精肿，成立馬來西 

亞聯邦計劃的步驟镜變得有了反殖民地主義的精神， 

同時也有了亞洲人的招牌。馬來亞的總理已經同意了 

馬尼刺宣言而已予以簽署。這個宣言中規定馬來西亞 

聯邦之成立，原定於一九六三年A 月三十一日，但可 

爲等候協議複查沙巴與沙携越兩地民意之結果而延 

期。這裏面所建議的變動，雖然看起來是像技術上和 

法理上的，但是基本上卻還是一種政治步伐，其用意 

是在爲馬來西亞本身的利鉴消除將來所成立的聯邦中 

的英國"氣息"。

二六七 . 英國人自始就反對這個新的槪念，尤其 

是因爲它與"馬菲印聯"這個槪念有關。在馬尼刺會議



的時候，英國人的反對，就已經可以感受到了；等到 

他們"合作"實行馬尼刺協定中由聯合國重新調查沙巴 

和沙携越民意的時候，就签爲證實。殖民當局對於這 

些領士的態度已經把馬尼刺協定的眞正用意弄成了一 

種笑柄。其後英國人仍表示同樣的態度，於一九六三 

年八月二十九日與吉隆坡政府一起宣布不預備等待聯 

合國複查的結果，將於一九六三年九月十六日宣布馬 

來西亞之成立。這個公然違背馬尼刺協定的宣言，確切 

的證實了印度尼西亞對於英國東南亞政策所存的疑心 

是對的，證明與一個在英國主持下的"馬來西亞"是無 

法合作的。

二六八. 等聯合國對沙巴和沙携越的民意複查完 

畢以後，英國人的"馬來西亞"爲了想辯護其成立與聯 

防辦法之正當，提出了各種各樣咬文嚼字的理由。不 

過東南亞爭取自由的奮■ 及其和平的維持，是一個政 

治間題；並不是用法律理由，尤其是根據殖民國家得 

勢時代國際法的法律理由所可解決的。而且英國之所 

謂"保全東南亞和平"卽等於是與印度尼西亞取敵對態 

度。剛繞已經提到過在一九五八及一九五九年間，他 

們由新加坡和馬來亞對印度尼西亞的叛黨作政治和軍 

事支助的事。還有一些事實，也證明英國人已經在加 

緊他們所謂的聯防工作。非法進侵印尼領士，擅自飛 

越並違犯印尼領空，私運武器以供饭黨反對印尼及其 

他顯覆運動等情形更早已是數見不鮮。

二六九 . 印度尼西亞代表於列舉"進侵"反對印尼 

的"類覆活動"的許多事例之後，並說在邊遠森林地帶 

可能還有許多其他類覆和侵犯印尼領士的行動未爲印 

度尼西亞的警察和村民保衞除所見到。指責印尼"侵 

略" 的控吿應該以耍想"打倒"印度尼西亞革命的反印 

尼活動爲背景去看待。印度尼西亞的人民，因爲遇有 

這種活動，縫不得不對之採取對策。最初印度尼西亞 

的反應，只是在保衞其自己的領士；不過，等到其力 

量增强的時候,它就可以在必耍時在"敵人自己的領士 

中" 採取報復行動。等到英國人强迫成立"馬來西亞" 
聯邦，對付印度尼西亞與反對"馬菲印聯"這個槪念的 

政策具體化以後，印度尼西亞人民就自動起来參加游 

擊除爲自由而作戰了。印度尼西亞的志願軍與沙携越 

和沙巴的靑年(其中一部分是在印尼境內受過訓的)就 

一起進入了"馬來西亞"的領士並肩作戰。旣然，沒有 

和平的解決方案，特別因爲東京高峯會議毫無結果而 

散，雙方的作戰和其他活動，頗有變本加厲之虞。

二七0 . 雖然馬來西亞與印度尼西亞之間的衝 

突，包括彼此進侵對方的領士，已經有相當的時間了，

現在馬来西亞卻以爲這是可以安全理事會提出" 浸略" 
控告的時候了。何況，印度尼西亞志願軍爲了自由而 

與新殖民地主義者作戰的行動，是不能稱之爲"侵略" 
的；這個名稱最好不如用於英國人和"馬來西亞"人對 

印度尼西亞領土所作的許多敵對行動。至於印度尼西 

亞則從來也不曾想到要和一個獨立的 "馬來西亞"作 

戰。馬來西亞人事實上都是印尼的弟兄。是英國的東 

南亞政策阻止了印度尼西亞想與"馬來西亞"人民密切 

合作的願望。可是印度尼西亞遺是聯合了菲律賓不斷 

想以和平的方法來解決這一些異見。印度尼西亞曾經 

爲了這個目的，雨度參加了在曼谷舉行的會議，都是 

因爲"馬来西亞"似乎還不肯討論本案的政治問題而告 

失敗。因爲解決政治衝突的努力失敗，印度尼西亞繞 

繼續其對抗的政策。在馬尼刺協定中，本來是有這種 

解決方案的共同基礎的，可是到現在"馬來西亞"還是 

不肯予以遵行。在東京會議的時候，印度尼西亞曾經 

表示出它尋求和平的最大誠意，甚至於雖然贊成嚴格 

遵守馬尼刺協定的規定，還是同意了菲律賓總統主張 

把本案交付四個亞非國家的調解委員會的建議。印度 

尼西亞之接受這個建議，是一種信任亞非團結及恪遵 

亞洲問題應由亞洲人按亞洲方式予以解決的原則的表 

示。可是"馬來西亞"則只在原則上接受菲律賓的建議， 

並且有一條件，IP是在亞非調解委員會成立之前，印 

度尼西亞必須撤退其在沙携越及沙巴的游擊除，並結 

束其對抗政策。馬來西亞不知道印度尼西亞的對抗政 

策是"馬來西亞"衝突事件中的果而非因，等到政治衝 

突一吿解決，這種政策是就會結束的。

二七一. 大不列顏及北愛爾蘭聯合王國代表表示 

從印度尼西亞代表的話中，很明白的可以看出，印尼 

政府不但承認在拉美士附近的空降，而且還耍爲此和 

此以前的行動，包括最近在馬來亞半島的登陸，設法 

辯護。印度尼西亞代表也說了一些關於英國與英國和 

馬來西亞聯合行動對付印度尼西亞的指控。英國政府 

從來也沒有一次是因爲與印度尼西亞敵對而行動的。 

英國與印度尼西亞之間友好關係的唯一障礙是因爲印 

度尼西亞宣布與馬來西亞對抗的政策。所控在西里伯 

斯發現有由英國人供絵印尼叛黨的英國軍火一說，是 

毫無根據的。理事會當前只有一件一國與另一國無端 

啓費的明白例子；應付這種情勢，只有嚴重謎責這種 

進攻並耍求其絕對保證不再發生。

二七二 . 九月十日理事會第一一四五次會議中， 

菲律賓代表說，菲律賓的主耍意思是在幫助消除爭執， 

奠定兩個弟兄國家協議的基礎。馬尼刺協定中産生了



馬菲印聯的槪念，其目的是在使這個地區獲致和平繁 

榮。馬菲印聯地區後來所舉行的外長會議，其目的亦 

卽在此。在東京會議的時候，菲律賓總統Macapagal 
建議設立一亞非調解委員會。印度尼西亞的接受是無 

保留的，可是馬來西亞的保留則以印度尼西亞軍險先 

行撤離馬來西亞領士爲其條件。後來討論該委員會人 

選及任務規定的時候，因爲發生了引起現在理事會這 

次討論的事件而告中斷。不過，只要其他方面同意，菲 

律賓願意建議一個四國委員會的辦法:這就是由印尼、 

馬來西亞和菲律賓各選一國，然後再由此三國另選一 

第四國擔任主席。如果安全理事會有意按此辦法求 

一解決，菲律賓是歡迎理事會通過這樣一個建議的。 

Macapagal總統堅決相信他主發成立調解委員會的辦 

法是和平解決印馬料紛的最好途摆。

二七三 . 美國代表說，美國政府對於聯合國會員 

國容許使用武力以應付它與另一國家的爭論，是看得 

非常嚴重的。事實上，印度尼西亞的話中，還以它的 

游擊除的活動而沾沾自喜，使人得到一個印象，就是 

印度尼西亞遺要繼續使用武力，直到獲得解決爲止。 

理事會也知道印度尼西亞要"打倒"馬來西亞的公開目 

標。但是似乎印度尼西亞的爭論，基本上似乎違是以 

支持馬來西亞及答應爲馬來西亞從事防衞的英國爲對 

象。可是現在理事會所受理的一個問題是馬來西亞控 

告於一九六E 年九月二日有由印度尼西亞裝備及輸送 

的武裝險伍侵犯馬來西亞的領士完整案。印度尼西亞 

並沒有否認這種進浸。美國與這兩個國家向來都很友 

好合作，對於此次的雙方糾■紛深感痛心，尤其是其中 

一方用了武力來作爲對付他方政策的一種工具。所以 

它曾經設法要求得一個和平解決雙方爭執的辦法，並 

歡迎其紙連國家特別是菲律賓和泰國的努力。

二七四 . 美國對於馬來西亞控訳的態度，完全是 

根據其對會員國在憲章下應盡義務的了解而來的。理 

事會不能坐視超越憲章範圍在國際關係中使用武力。 

印度尼西亞不但承認而且違自以爲有理由在與之政策 

不協的鄰國領士上使用武力。這是一種違背憲章且可 

能影響和平維持的危厳的新理論。印度尼西亞說，理 

事會目前的問題，是政洽的而非法律的。可是政治是 

無法與法律公開的。由於印度尼西亞的這種說法，理 

事會更須明白聲明印度尼西亞九月二日的軍事行動是 

斷乎不可的。所以理事會應該耍求停止對馬來西亞的 

軍事進攻，同時再幫助雙方建立起可以進行有效談判 

的條件和空氣。在建立這種條件的時候，就很可以借 

重安全理事會和秘書長。

二七五 . 印度尼西亞代表說，要明白印度尼西亞 

對於理事會目前這個問題的態度，首須記得印度尼西 

亞人民目前遺在與反對其革命運動的勢力鬪爭之中。 

它之看待馬來西亞的控訴，就是根據了這一個背景出 

發的。印度尼西亞人民與"馬來西亞"的人民之間是本 

無衝突的，實際上這顧然是有聯合王國與其他殖民勢 

力參加對付印尼革命的一種政治鬪爭。印度尼西亞的 

志願軍和當地的游擊除作戰的斜象，並不是沙巴和沙 

榜越的士人而是英國的殖民軍險。就是因爲有政治衝 

突，所以現在有許多馬來亞人在"馬來西亞" 的獄中。

二七六. 所以"馬來西亞"的控訴不但所據的前提 

錯誤，且與正題無關。"馬來西亞"所稱在坤甸的水上 

登陸和在拉美士的空降，並沒有爲其向理事會所提的 

證據所證實。印度尼西亞並沒有承認有游擊險進入今 

日所謂"馬來西亞"的領士，它紙是請理事會注意在該 

處正在進行中的戰事。志願軍是在爲政治理想與自由 

而戰；對他們說起來，沙巴、沙携越和馬來亞是沒有分 

別的。理事會應該綜觀全局，探計何以引起此項é 爭 

的理由，而根治其衝突的原因。印度尼西亞認爲雙方 

以菲律賓提案爲基礎的已同意之處是目前尋求解決的 

唯一途徑。

二七七. 主席以蘇維埃社會主義共和國聯邦代表 

的身份發言說，從理事會的辯論，很明顯的可以看出 

馬來西亞所提的控新是不能從在印尼領土上有系統發 

生的一連串事情分開來單獨討論的。印度尼西亞代表 

已經舉出了很多印尼領土受到侵犯及破壞者與武器被 

送來協助殖民地主義者特務以對付印度尼西亞共和國 

的事例。所以對於馬來西亞的控訴，紙能從東南亞地 

匿這個大局面中去了解；在那裏，殖民地主義者正與 

民族解放運動的勢力，進行着鬪爭。新殖民地主義者 

成立馬來西亞的眞正目的是在使聯合王國可以保持其 

在東南亞至高無上的地位並藉此以爲對付印度尼西亞 

共和國的武器。在成立馬來西亞的時候，還有過違犯 

准許殖民地國家及民族獨立宣言的事情，因爲北卡利 

曼丹的人民並沒有得到過表達意向的機會。馬來西亞 

代表所說的，聯合國馬來西亞視察團是在有殖民地主 

義者軍除和官員在場的情況下進行的，這些人對於所 

謂"調查"的結果有其決定性的影響。耍調查北卡利曼 

丹人民的眞正意向，則所有的外國軍險和殖民地官員 

都必須撤退,且應由中立的發展中國家派員進行調查。 

在三個申請調查的國家中，只有馬來西亞同意所得的 

結果，這是無足爲奇的。印度尼西亞與菲律賓很有理



由拒絕接受。而且馬來西亞之宣布成立，甚至於還在 

聯合國視察團視察完畢或提出報告書以前。

二七八. 英國獨估資本家對於英國對馬政策的影 

響在若干英國報紙的言論中表露無遣。獨估家的目的 

是耍保持其由剝削馬來西亞財富所得的靡大利潤。他 

們有英國根據一九五七年强迫馬來亞訂立的協定而建 

立的軍事基地爲其後盾。一九六三年，英國自動把這 

個協定適用於北卡利曼丹，以爲其在該地駐軍的一個 

似是而非的法律根據。據報英國已另派軍除到了馬來 

西亞。所有這種種，都是殖民地主義者在東南亞造成 

該區和平威脅行動的一部分。耍解決這種情勢，必須 

結束外國的千涉，使人民有自己解決問題，自己決定 

前途的機會。

二七九 . 馬來西亞代表說，有人把馬來西亞說成 

一個新殖民地主義的典趣,紙是因爲馬來亞之觀立,並 

未流血，且與英國人談判了沙巴與沙携越的獨立。對 

馬來西亞人說起來，其能够如此和平的完成，眞是最 

圓滿的一件事情。馬來亞曾將建立馬來西亞聯邦的一 

切發展隨時詳告它的鄰邦。印度尼西亞當時不但放棄 

耍求它在前荷屬東印度以外領士的利益，而且遺祝賀 

聯邦百事順利。然則現在如何又能够不把這個建議看 

作是一個眞正以和平手段解脫沙巴與沙携越殖民地地 

位爲其目的的計劃呢？馬來西亞的獨立，據秘書長的 

調查所證實，是在自決基礎上的眞正民意表現。

二八0 . 印度尼西亞曾經對馬來西亞把此事提至 

安全理事會的時機表示疑問。將本案提請安全理事會 

注意與侵略之在何處發生，並無關係，而是因爲情 

勢已經到了一種階段，如非由安全理事會來加以處 

理，則東南亞的和平安全,勢將一發不可牧拾。印度尼 

西亞已經公開承認那種完全違犯聯合國憲章和萬蔭宣 

言的行動。印度尼西亞遺說過，馬來亞在一九五八年 

時曾爲對印尼顔覆活動的一個根據地。這種說法是不 

確的。馬來亞眞是小心翼翼，避免牽涉到印度尼西亞 

內爭的旋满，事實上它還曾在國際法許可的範圍之 

內，予印度尼西亞以一切的協助。馬來西亞所希望得 

到的報答，紙是耍別人尊重其領士完整和主權而已。 

馬來西亞雖願得光榮的解決，但是決不願在鎭口威脅 

之下，進行談判。當在曼谷和東京談判的時候，印度 

尼西亞藍持保留其在馬來西亞境內的武力，而計劃隨 

談判政治解決的進展而逐步撤退。沒有一個有自尊心 

的國家會同意這樣一個辦法；當一方有軍險在另一方 

的領士時，談剑是無法進行的。

二八一 . 九月十四日第一一■四八次會議時，馬來 

西亞代表說，馬來西亞的建國雖然不是理事會當前的 

一項議題，可是有人卻把馬來西亞之建成目前的形式 

說成是一種"新殖民地計劃"。這個問題事實上已由馬 

來西亞的人民憑自由意志把它解決了。他們之已經行 

使自決權利這一點，已經秘書長予以證實。馬來西亞 

今日所受到的威脅，並不是殖民地主義而是其一個公 

開以打倒馬來西亞爲其政策的鄰國的新帝國主義，這 

一點從這個國家領袖的公開言論中就可以看出來。就 

是爲了這種侵略政策，馬來西亞繞把本案提到理事會 

來。這不但是爲了耍保護馬來西亞的領士完整和安 

全，同時也在防止這種侵略行爲擴大而演成該區的全 

面戰爭。

二八二. 馬來西亞與聯合王國的防衞協定和其領 

士上之有外國軍事基地曾被舉爲新殖民地主義的一種 

表徵。不過任何國家都有爲國防與另一個國家訂立軍 

事同盟的主權，與憲章及萬蔭宣言的原則，並無不合。 

軍事基地的問題已經在馬尼刺討論過了，並沒有被認 

爲是馬菲印聯的障礙。馬來西亞已經保證過不用其境 

內的軍事基地作搗亂印尼民族獨立的活動。印度尼西 

亞代表知道馬來西亞的軍除曾爲保衞國士而與侵略 

者作戰捐躯。就是因爲印度尼西亞決心耍用武力——  
较馬來西亞大出四十倍—— 以實現其政治與領士的野 

心，繞使馬來西亞不得不求援於邦協中的同盟國家。

二八三 . 他們在批評馬來西亞的時候還說，馬來 

西亞的經濟是在英國獨估資本家的控制之中。此事不 

確，這只耍檢討一下馬來西亞重耍工業和對外賈易的 

統計數字，就可以知道了。英國不但未曾控制馬來西 

亞的經濟，其在馬來西亞對外貿易中所估的地位，也已 

經大爲衰退。一九五七年以來，馬來西亞與聯合王國 

以外國家的賈易，一直是在擴增之中，特別是其與菲 

律賓、泰國和日本等鄰國的賈易。馬來西亞本來就是 

使亞、非和拉丁美洲各國發生變動的這個潮流的産物； 

它與這些國家街抱的願望亦復相同。它也和這些國家 

一樣，受到過一九五五年萬蔭會議的感召。就因爲道 

個原因，所以馬來西亞歡迎菲律賓總統建議設立亞非 

調解委員會的主張。印度尼西亞說馬來西亞的接受是 

有條件的。事實上，歷次談判主要問題都是在印度尼 

西亞堅持耍維持其在沙巴和沙携越的正規和非正規的 

軍除。在東京會議以前曾經發表過一個聯合公報，聲 

明印度尼西亞業已接受將正規和非正規軍険撤出纱巴 

和沙携越的原則。東京會議之所以失敗，是因爲印度 

尼西亞又回到了它以前不肯撤軍的立場。印度尼西亞



代表所謂的馬來西亞的志願軍都是對馬来西亞懷有二 

心並屬於反對民族主義運動集團而爲馬來西亞人民所 

鄙棄的各組織中的人員。馬來西亞對於這種不循人人 

都可援用的憲政途徑，偏耍以强暴手段以反對其旣定 

政府的人是決不寬貸的。

二八四 . 馬來西亞代表的結語中說，理事會目前 

的這個問題是一個無端侵略的問題，其關係所及，初 

不止馬來西亞一國而已。自從九月九日又一次登陸以 

後，這種情勢，更成火上加油。印度尼西亞聲言耍毁 

減馬來西亞，顯然是違背憲章、大會決議案一二三六 

(十二）及一三0 — (十三) 及萬隆宣言諸原則的。在這 

種情形之下，理事會唯有支持憲章，督責印度尼西亞 

履行其爲會員國之義務。

二八五 . 巴西代表說，從理事會所得的證據中可 

以看出，九月二日對馬來西亞的進攻並不是一種個人 

的行動而是經印度尼西亞軍事當局支持的一種有計劃 

的行動。而且，印度尼西亞的代表還說，在馬來半島上 

的行動沒有在馬來西亞其他地方的行動這樣厲害，足 

證他承認印度尼西亞的" 志願軍"是在和當地的饭黨結 

合起來，與馬來西亞的政府作戰。理事會不能縱容武 

力之使用，所以它必須趕快採取行動，制止戰爭並防 

止類似行爲之再起。理事會的行動，一面固應該限於馬 

來西亞所提的控訳，一面也應該探时一下問題的內在 

因素。其中之一就是印度尼西亞沒有承認馬來西亞爲 

一個主權國家。由聯合國所代表的國際社會不但承認 

馬來西亞是一個主權國家，且已接受它爲本組織的一 

個會員。主張和平共處的印度尼西亞，根據憲章應該 

耍尊董所有的會員國家，並與所有的會員國家和睦相 

處。巴西代表對於印度尼西亞之違背義務，極爲董視； 

尤其是因爲印度尼西亞是一個在聯合國扶被之下所成 

3 Ï的國家。印度尼西亞與馬來西亞之間如有問題，就 

應該按憲章規定以和平方式談判解決。

二八六 . 聯合王國代表說，印度尼西亞在承認九 

月二日對馬來西亞的進攻時，還以英國和馬來西亞人 

的啓囊和印度尼西亞的革命理論爲其理由。就聯合王 

國政府來說,它早就說過旣不曾供應印尼叛黨的軍火， 

也並沒有意思要顯覆印度尼西亞的政府。他們所說英 

國侵犯印度尼西亞領土的日期是在印尼攻擊馬來西亞 

之後。假使印尼在這些事件發生之後，卽提出控訳，英 

國政府也許還可細加較辯。不過，卽使確曾或可能動 

印度尼西亞的邊界有過無意的小浸犯—— 因爲在空 

中、邊境的界限是很難分淸的—— 當地的英國當局也

早已向印度尼西亞道歉過了。但是並沒有像印度尼西 

亞代表所說，從空中以機關鎮向婆羅洲一帶掃射過， 

也並無英國的直昇機失縱。聯合王國與印度尼西亞有 

充分的外交關係；處理印度尼西亞這種指責的正常途 

径是通過外交途徑。

二八七. 印度尼西亞還認爲它的革命道德容許它 

臨兵鄰國而仍不算是一種侵略。不過，印度尼西亞旣 

爲聯合國的一個會員，則就應該接受憲章的義務，尤 

其憲章第二條責令其與鄰國和平相處並以和平方法解 

決爭端的義務，這是不容推卸的。

二A 八.至於說英國與馬來西亞的關係構成對於 

印度尼西亞的威脅，此說，是沒有理由的。聯合王國從 

來也沒有做過與印度尼西亞敵對的行動。理事會一定 

希望能够結束這個地區的緊張情形，但是它必須認淸 

善鄰之道非以所有的有關方面都互尊彼此的領士完整 

爲其基礎不可。

二A 九 . 聯合王國代表接着說，現在理事會接到 

馬來西亞的控訳，應該根據憲章原則予以處理。理事 

會應該宣布不認可印度尼西亞所自承的行動，明白表 

示它耍印度尼西亞尊重馬來西亞的主權和領土完整。 

馬來西亞，不論是一般的說或以其爲會員國的身份来 

說，都有權利希望從理事會得到據憲章第二條第四項 

所應有的保護。等到對馬來西亞的不宣戰爭一告結束， 

談判卽可重開。

二九0 . 中國代表說，印度尼西亞之反對擴大成 

立馬來西亞聯邦一事是人所共知的。菲律賓總統調解 

印馬料紛的努力，至今並無成績。印度尼西亞於馬來 

西亞正式宣布成立以後，對於馬來西亞的敵對行動更 

是變本加厲，游擊険與印尼的志願軍已經進入了馬來 

西亞領士，據現在這件控案中報告，印度尼西亞已經在 

馬來亞南部空投了三挑重武装降落傘部除。這不但是 

對馬來西亞領士完整的桃費，而且也是對憲章宗旨和 

原則的桃囊。爲尋找其軍事行動的理由，印度尼西亞 

言下表示其在馬來西亞的行動是馬來西亞本身革命過 

程中的一部分；並把馬來西亞說成是"新殖民地主義" 
的産物。所以印度尼西亞是否定沙巴和沙携越人民的 

自決權利，並拒絕承認秘書長調查結果的可靠性。印 

度尼西亞認爲成立馬來西亞的法律論據不足以阻其前 

進，這種想法不但是非常危險而且也是站不住的。這 

等於否認有國際法之存在並完全否定了聯合國建立的 

宗旨和原則。安全理事會不能容許武力的使用。此項 

爭端一定耍按聯合國憲章以和平方法予以解決。



二九一 . 在同天的理事會第一一四九次會議中， 

印度尼西亞代表於樓述馬來亞之獲得獨立與其今後發 

展對於印尼之關係後，又提到他對於印度尼西亞國內 

的分離運動之得到新加坡、馬來亞及英國北婆羅洲殖 

民地之支持，感到如何失望。印度尼西亞雖然慣於而 

且也能够應付英國的殖民地主義者，但對於新的馬來 

亞獨立國，卻有些感到處境爲難。本來它希望馬來亞 

可以採取一種獨立的政策而與印度尼西亞合作；然而 

它不此之圖,反與英國勾搭，定了建立"馬來西亞"的計 

劃。這個計劃自始至終就與英國在東南亞的顯覆和侵 

略政策連在一起。印度尼西亞並不反對一個沒有殖民 

地色彩並依眞正民意建立的獨立"馬來西亞" 。不過， 

目前的情形是北婆羅洲的愛國分子反對"馬來西亞"。 

這些愛國分子，過去曾爲印度尼西亞的革命而戰。新 

加坡方面的反對情形，也愈來愈厲害，現在已有許多 

人因反對馬來西亞而被逮。英國對新加坡的軍事控制 

是很徹底的。而且，英國軍艦又經常在該區游- t; 就 

是在所謂九月二日的事件以前，這些軍艦卽早已進入 

了印度尼西亞的領水。

二九二 . "馬來西亞"說這個新聯邦的成立是在聯 

合國複查過婆羅洲民意之後，以此作爲辯護理由。可 

是這次民意的調查並沒有依照馬尼刺協定申請的原意 

辦理。馬尼刺協定是耍秘書長去調查人民眞正的政洽 

願望，包括在沙巴和沙携越爲英國殖民地當局所拘禁 

的許多人在內。聯合國調查人員舉行公聽的日程和地 

點，都是由英國的殖民地當局所安挑的。英國當局還 

供給了傳譯員和在會場上的警衞。聯合國的調查人員 

並沒有得到充分的機會可以聽取政治囚犯的意見；其 

中只有百分之四的人被問到。這樣的方法，不能算是 

依照了馬尼刺協定的申請，在自由和民主方式之下， 

調查民意。英國當局的合作實際上等於是破墳了馬尼 

刺協定的眞正意向。這樣的調查是印度尼西亞和菲律 

賓所不能接受的。而且甚至於在聯合國的複查遺沒有 

結束之前，"吉蔭坡政府" 卽已於一九六三年A 月二十 

九日宣布"馬來西亞"聯邦將於一九六三年九月十六日 

宣布成立。這個宣布完全沒有顧到馬尼刺協定的這一 

部分和當時聯合國所作的調查。"馬來西亞"旣這樣完 

全不顧到這些調查的結果，那麼對於印度尼西亞和菲 

律賓之不接受聯合國調查團的調查結果，當然沒有什 

麼可以埋怨的了，印度尼西亞之反對"馬來西亞"，是 

因爲"馬來西亞"是嚴重違背現有協定的産物，也是英 

國人在東南亞殖民目的的延續。

二九三 . 對於撤退志願軍的間題，印度尼西亞代 

表說印尼政府在原則上同意把撤軍與尋求爭端之政治 

解決連在一起。事實上，印度尼西亞已經開始作初步 

的撤退，以幫助東京高峯會議之開始。可是印度尼西 

亞這種誠意的表示卻遇到了"馬來西亞"的阻撞。而且 

志願軍之存在，只是衝突的一種現象而不是衝突的原 

因。一旦有了政治解決，這種在場是就會結束的。目 

前眞是危機四伏，不但雙方的對抗政策毫未鬆她，而 

且雙方都在繼續游擊戰爭。印度尼西亞的領空、領水 

繼續在受到侵犯；對於印度尼西亞領士的颠覆活動， 

還在繼續。這種情勢需要有緊急的解決。就印度尼西 

亞來說，它認爲把糾•紛交到一個四個亞非國家的請商 

委員會去，可能是這種解決途径之一。印度尼西亞認 

爲亞非國家應該自行解決其本身問題的責任已經愈来 

愈大，這一點是一定要加以注意的。

二九四 . 菲律賓代表說，雙方雖然都各執己見， 

但是基本上都遺是希望和願意循談判途径謀致協議， 

菲律賓代表團對於這一點感到非常高興。菲律賓極願 

意看到這個間題能按Macapagal建立亞非國家委員會 

的建議而有所進展。菲律賓不欲預斷安全理事會對於 

其中一方所提侵略問題的結論，然而同時也耍正式聲 

明它對於世界上任何地方的侵略都表反對。它希望理 

事會能够商變一種辦法以阻止此事的更形悪化。

二九五 . 捷克代表說現在理事會中的這個問題， 

基本上乃是亞洲民族解放勢力與遺留的殖民主義强權 

地位之間的衝突。在印度尼西亞與新成立的馬來西亞 

聯邦的邊界一帶，已經發生了一連串的軍事行動。事 

實上，這種行動遠在馬來西亞建立以前，卽已有之，其 

原因是起於英國殖民勢力對於印度尼西亞革命所取的 

敵對態度。雖然英國過去的殖民地已經變成了馬來西 

亞的一部分，但是在那裏作戰的卻還是英國的殖民軍 

m , 同時還繼續有英國的陸海軍除伍派至該處。這與 

殖民國家在其他地區的作爲，如出一織。它們迫不得 

已宣布某幾個國家獨立的時候，總遺是先爲自己保留 

好若干經濟和軍事的特權。當時北卡利曼丹人民之反 

對這個以殖民國家及外國獨估資本之利害爲其利害的 

聯邦，是不足爲奇的。北卡利曼丹人民的抵抗赢得了 

素在反抗殖民地主義前哨的印度尼西亞人民的同情。 

從印度尼西亞參加此項鬪爭的志願軍，卽可以看出其 

所予的精肿支持。印度尼西亞志願軍的行動不足以成 

爲指實印度尼西亞侵略的根據。這種指責是違背聯合 

國憲章和准許殖民地國家及民族獨立宣言的宗旨和原 

則的。安全理事會斷不能不計及糾紛的歷史和政洽背



景以及聯合國在這方面有關的決議和目的而單獨來檢 

尉某一件案子和事件。在這種情形之下唯一的解決途 

径在於使殖民地主義完全離開，包括殖民國家的軍事 

基地在內，藉以造成一種情勢，俾該區人民可以自決 

其問題。

二九六 . 象牙海岸代表說，理事會所計論的雖然 

只是一個有範圍的事件，但仍不失爲是一件種因甚深 

的厳董事件，其所牽涉的範圍也是應該極度小心以避 

免衝突擴大的一個地區。象牙海岸一向對於一切侵犯 

領士完整的行爲都是謎責和不齒的，認爲在另一個會 . 

員國的國士上空投軍除是一種非法而且違背聯合國憲 

章原則的行爲。所以理事會應該對於馬來西亞所控吿  

的一九六四年九月二日的事件（S/5930)表示痛惜遺 

憾。同時理事會還應該做到使這種事件不再發生，並 

勸雙方不作任何敵對的措施和行爲。還有一件令人高 

興的事，卽是印度尼西亞在這次討論中表示它並不反 

對馬來西亞這件事情而只是希望能有一個亞洲的馬 

來西亞，而不要他所描寫的由英國人想出來的馬來西 

亞 。旣然大家都表示過希望談判，安全理事會就應該 

鼓勵它們開始談判，於必要時可請友好國家予以協 

助。

二九七 . 摩洛哥代表說，摩洛哥代表團對於印度 

尼西亞與馬來西亞之間的僵持局勢已經形成了一種武 

裝衝突，深惑遺憾。摩洛哥認爲像這樣厳重的一種銜 

突可能會使東南亞動亂不堪，因此對於國際和平及安 

全之維持，會有厳重的影響。所以它希望這兩個國家， 

彼此能够達成誠意的該解以免其人民遭受到傾家蕩產 

的衝突。

二九八 . 他提到過去的馬來亞聯邦不甚與外國縮 

結軍事同盟，而現在新成立的馬來西亞聯邦似乎也仍 

採這種政策。印度尼西亞與馬來西亞之間的爭端似乎 

並不在於士地的爭奪，而是在於印度尼西亞唯恐這個 

新的聯邦會爲前殖民國家的戰略與經濟利益効力。新 

加坡之有一個重耍的軍事基地，除了是包圍亞非國家 

的一列戰略及作戰基地之一環以外當然是不容易使印 

度尼西亞惑到放心的。摩洛哥希望馬來西亞能够等 

到情形恢復正常以後，計及印度尼西亞的這種顧慮而 

對英國基地採取一種與其爲不結盟國家地位相符的政

束。

二九九 . 至於馬來西亞所提的控訴 (S /5 9 30) , 摩 

洛哥代表團耍敦促雙方停止銜突。它認爲在目前的情 

形之下，游擊活動不但不足以解決懸案，反可能引起

國際和平及安全的威脅。同時它遼要敦促雙方與安全 

理事會進行合作，以便求得最好途 S , 訂立協定使馬 

來西亞獲得安全保障，並同時開啓循談判方式和平解 

決爭端之門。

三 0 0 . 挪威代表說，理事會不必再調查馬來西 

亞指摘印度尼西亞空投降落傘部除一案是否眞實，因 

爲印度尼西亞本身並沒有否認。這是一個會員國對另 

一個會員國領土作軍事侵犯的事。挪威代表團對於這 

種行動，非常惋惜痛心。印度尼西亞代表已經陳述過 

他政府對於本案內在問題的意見，並認爲目前的情勢 

是雙方衝突的一種必然後果。印度尼西亞之公然以使 

用武力爲其旣定政策，更使這件向理事會控訴的事件， 

增加了嚴重的含義。不過,理事會也聽說現在印度尼 

西亞與馬來西亞之間已經在進行該判，解決糾紛。挪 

威代表團希望菲律賓在這方面的努力能够成功。馬來 

西亞不肯在此軍事 E 力之下重新參加 談判 ，這是不 

難了解的。憲章規定各會員國應以和平方法解決其爭 

端，不得使用威脅或武力浸害他國的領土完整和政治 

獨立。耍是安全理事會呼顧雙方，一俟和平條件恢復， 

立卽重新設法，由談判途徑謀求解決，那是符合憲章 

特別是其第三十三條的精神與目標的。關於這一點， 

理事會遺可以注意一下菲律賓會外調解的建議。

三 0 — . 至九月十五日第一一五 0 次會議時，聯 

合王國代表批評印度尼西亞代表的發言說，根據國際 

法軍艦通過國際海峡，無須事先請求准許。可是雖然 

如此，聯合王國爲禮貌起見，照例於軍艦通過國際海 

峡之時，均予通知。一九六四年八月二十七日，有一 

險英國軍艦自新加坡出發至澳洲海面，進行演習，並 

曾據此通知印度尼西亞的主菅當局。英國軍艦此舉和 

其他幾次均毫無向印度尼西亞桃像之意。

三 0 二 .印 度 尼 西 亞 代 表 又 對 秘 書 長 調 查 的 結  

果 ，提出懷疑。不過，印度尼西亞觀察險的領袖 Mr. 
Otto Abdul Rahman就曾公開說過他"相信聯合國調 

查團的工作是公正的"。

三 0 三.印度尼西亞還自稱對馬來西亞作戰的是 

" 志願軍 " 。可是有一個在九月二日進攻中被俘的人， 

卻在其供詞 ( S / 5<?56)中承認他是印度尼西亞的正規 

軍。他明明說他是奉命上了飛機再把他運到馬來西亞 

來的。報紙上也說所謂志願軍的行動受印度尼西亞總 

統的直接指揮。所以很多地方都證明印度尼西亞之參 

預侵略馬來西亞。而且 ，印度尼西亞已經說得很明白， 

九月二日的進攻不過是它在違背憲章預謀的侵略政策



中的一段而已。九月九日又有過一次登陸。理事會應 

該趕快採取行動以制止這一連串的武裝攻擊。

三0 四 . 象牙海岸及摩浴哥的代表說，該兩國代 

表團預備對理事會目前這個問題，提出一個亞非決議 

草案而未成功。他們之所以如此是因爲他們有感於本 

身爲亞非集團中的一個分子。對於解決其集團中兩個 

國家的衝突應有責任。不過，他們還是希望安全理事 

會能够繼續努力以恢復該區的和平安定。

三0 五.印度尼西亞代表再度說明馬來西亞的控 

訳是不能作爲一件獨立事件來單獨討論的，因爲整個 

的東南亞情勢，都是在衝突磨擦與混亂之中，印尼與 

"馬來西亞"之間的不和，鹏是其中的一部而已。這些 

衝突，業已爲人公認，近在九月六日，就有英國、馬來 

西亞的軍厥對印度尼西亞在東卡利曼丹的駐軍地點， 

進行陸空並襲。"馬來西亞"提出所謂九月二日侵略事 

件的指摘，乃是完全忽略了"馬來西亞"本身進攻和侵 

襲的紀錄。安全理事會應該計及本案的實際情形，把 

這項控案與其有關的事項一併討論並幫助雙方恢復談 

判。

三0 六 . 玻利維亞代表說，玻利維亞代表團對於 

本案雙方均極同情，因爲玻利維亞本身的問題就常常 

與這兩個國家，非常相像。目前雖然困難甚多，玻利 

維亞代表團仍認爲通過區域的努力，是可以得到一個 

滿意的解決的。理事會可以消除達成區域該解的障 

礙，以鼓勵這種該解。馬來西亞與印度尼西亞都說，它 

們都是用從歐洲來的同類武器在彼此作戰。爲能做到 

集體安全，對於軍火賈易一定耍予以眞正的控制。

三0 七.就是這次會議中挪威代表提出了一個決 

議草案(S/5973) :

"安全理事會，

"備悉馬來西亞在文件A/5930中之控新,

"計及雙方及理事會理事國在討論時所發表

"深切憂慮該區所發生之軍事衝突事件業已

嚴董悪化當地情勢且極可能危及該區之和平及安

全，

"聞悉雙方均有意於爲其彼此政見尋求和平

解決，至爲滿意，

"覆按聯合國憲章中各有關條款，

"一.對該全區中所發生之一切事變均表遺

憾；

"二 . 對構成文件S/5930中控謝基礎之九月 

二日事件深爲痛惜；

"三.請有關方面盡量避免此類事件之再度 

發生；

"四 . 促請雙方不作任何威脅或武力之使用、 

互相尊董彼此之領土完整及政治獨立，以造成有 

利於繼續談判之空氣；

"五.建議與本案有關之各國政府根據各該 

國政府首長於一九六四年六月二十日東京會談之 

後所發表之聯合公報，恢復談判。該聯合公報中 

所規定之調解委員會一俟成立卽應將本案之發展 

情形隨時報知安全理事會。"

三O A . 挪威代表於提出上列決議草案時說，毫 

無疑問馬來西亞所說的一九六四年九月二日的事件是 

確實發生過的，同時也毫無疑問這整個地區還發生過 

其他的事件。所以這一個根據了憲章有■條款而草擬 

的決議草案促請雙方不作任何威脅或武力之使用、互 

相尊董彼此之領士完整及政治獨立。這一個呼顯是對 

所有的有關方面而發的，並不專對其中的任何一方。 

最後它建議有關各方恢復談判。但是在該決議草案各 

段的層次中很可以看出，它暗示在談判恢復以前，先 

耍雙方承允不作可能危及該區和平之行動。

三0 九 . 九月十七日第一一五二次會議，法國代 

表說法國代表團認爲這個決議草案 (S/5973)是一個 

折衷方案。一方面它痛惜其中一方向安全理事會控訴 

的事件，一方面則又對該區中所發生的一切事件表示 

惋惜。印度尼西亞旣爲一個主權的獨立國家，是有權 

抗議馬來西亞之成立及批評其政策和獨立的，可是這 

並不包括用武力來威脅馬來西亞之存在的權利。這個 

決議草案非常得當的耍安全理事會注意九月二曰事 

件以外及以前的事，俾安全理事會可以尋到問題的瘾 

結，設法爲這個問題，求得一個通盤解決。因爲這個 

原因，所以法國代表團贊成根據東京會議所定的條件 

恢復談判並避免使用有背於憲章的手段。

三一 0 . 印度尼西亞代表批評這個決議草案(S/ 
5973) 說，印度尼西亞並不懷疑該案提案人宗旨之純 

正，但卻懷疑這個草案對於當事國之間政治糾紛之得 

到解決會不會有什麼幫助。其中有幾段仍有被人誤解 

的可能。理事會表示痛心所謂九月二日的事件,就是信 

聽了一面之辭。一有正文第四段,該草案卽等於耍强迫 

印度尼西亞承認一個在事實上並不存在的實體。印度 

尼西亞不能接受一個由英國人所主持的馬來西亞。無



論如何，這是一個有待於談判解決的問題，而不能成 

爲一個談判的先決條件。因之正文第四段就是强要印 

度尼西亞接受其所不能接受的條件，結果只會妨礙談 

判。

三 一 一 . 摩洛哥代表說挪威決議草案〔S/5973) 
之提出證明理事會尋求印馬目前糾紛的解決辦法的努 

力沒有中斷。摩洛哥在考慮這個決議草案的時候，想到 

它與印度尼西亞的密切關係，但同時也想到亞非國家 

之應該保持團結。不過，縱然有這些考慮，它還是認 

爲它對於這個決議草案的態度唯有一秉尊董國際關係 

應遵的法律這個原則。不過，在決定其對該案的投票 

立場時，摩洛哥代表團曾審酌印度尼西亞代表所提的 

論據，尤其是他對正文第四段的意見。摩洛哥代表團 

希望它所取的立場能够有助於情勢之改善， 又外界干 

涉不會妨礙印度尼西亞與馬來西亞之間談判之恢復。

三一二 . 象牙海岸代表說，挪威決議草案 (S/ 
5<?73)的正文第四段强調尊重國家之領土完整與政治 

獨立，這是象牙海岸代表團不能不予支持的一個原 

則。它認爲這個決議草案， 不但適用於印度尼西亞與 

馬來西亞，且亦適用於與它們結盟的各國。爲恢復和 

好，有關方面之恢復談判是不可少的；因此正文第五 

段也非常董耍。談判之恢復，也應該由亞非集團中的 

友好國家從旁促成。

三一三 . 挪威代表說挪威代表團之所以把正文第 

四段列入該決議草案，其動機紙是與其他安全理事會 

的理事國一樣希望大家都能尊重聯合國憲章的原則而 

已。

三一四 . 蘇聯代表說這個決議草案，整個的說， 

並沒有計及到東南亞地區局勢緊張的眞因。東南亞局 

勢的緊張，基本上是由於殖民國家不斷對該區國家的 

內政作軍事與政治的干預。蘇聯代表團所感到遺憾的 

是這個決議草案沒有領略印度尼西亞的積極立場及其 

毫無先決條件參加談判的好意。

決Tîi我：一■九六四年九1月十- t日第一一五二次會 

讓 ，表決挪威所提決議 ■草 案 結 果 九 票 贊 成 ， 

兩票（捷克斯拉失、蘇聯）反對。 因有理事會常任理事 

国之反對，故未通過。

(三）以後收到的來文

三 一 五 . 馬來西亞代表曾於十 月 三 十 一 日 （S/ 
6034 )、十一月三日（S/603 6 )、十一月十日（S/604 2 )、十 

一月十九日（S/Ô 054 )、十二月四日（S/6084)、十二月十 

六日（S/6 I I 1 )、十二月三十一日（5/6134)、一九六五年 

一月七日（S / 6 140)、一月二十八日（S / 6 167)、三月八日 

(S / 6 222) 及 五 月 二 十 八 日 （S/6388) 歷 画 提 請 安 全 理  

事會注意印度尼西亞軍險對於馬來西亞領士之繼續侵 

犯及在婆羅洲邊界之增遣董兵。

第四章

‘九六四年九月五日希爐常任代麦致安全理事會±席函及一九六四牟;/L月八曰 

希爐常任代表致安全理事食生席函 

一丸六四年无月六日i 耳其常任代表致安全理事食生席函

(一）理事會收到的來文

三一六 . 一九六四年七月二十八日，希職臨時代 

辦以希腹政府爲抗議土耳其關於音不浴斯及台奈特斯 

兩島敎育之法律向士耳其政府所提之口頭節略案文函 

送安全理事會。此項法律將士耳其語文訂爲該兩島所 

有學校之必修課程，而少數民族之語言及宗敎則非經 

家長之耍求不予敎授。該節略認爲此項法律乃爲對洛 

桑條約之公然違背，其中並抗議無數次少數民族被迫 

以低償出售農田之事件。

二一七 . 一九六四年九月三日，希腹常任代表又 

以希獵政府爲音不洛斯及博士卡德兩島敎育方面之新 

措施對士耳其政府所致之第二次抗議書案函送（S/ 
5934) 理事會。該抗議書中指稱此項措施違背洛桑條 

約、保護人權公約一九五二年三月二十日議定書及公 

認之國際法原則。

三一A . 希服常任代表又在其一九六四年九月五 

日之來函(S/593④中稱，士耳其政府連續加緊對士耳 

其之希職人採取敵意措施，其最厲者則爲伊斯坦堡之



遂希運動，士耳其發言人且一再表示一俟一九三0 年 

所訂之希士儒務條約至一九六四年九月十六日期滿以 

後，此類措施遺耍繼續加緊。希職政府璧於土耳其此 

種行動所造成之危險情勢，特耍求召開安全理事會討 

論本案並採取適當之措施。

三一九. 土耳其常任代表在其一九六四年九月六 

日之來面(S/5935 and Corr. I ) 中，耍求召開安全理事 

會緊急會議时論因希ffi之軍事挑像對國際和平及安全 

所造成之急切危機並採適當措施予以制止。其所指之 

桃費行爲包括：違背條約規定、以軍險及軍事器械大 

量集中於多估卡尼斯羣島；在西塞萊斯之士耳其邊界 

集駐重兵；以一萬人進侵賽普勒斯；惩恵賽普勒斯的 

鶴政府以武力解決賽普勒斯問題；勾結賽普勒斯之非 

法政府破壞依照一九六四年三月四日安全理事會決議 

案所採取之調停工作。凡此種種再加上希鹏首相之好 

戰言論造成了尉於該置和平的迫切威脅，將來可能波 

及世界。因此土耳其政府耍求理事會立卽派一調查團 

至該地匿，俾安全理事會可以採取迅速之行動。

三二0 . 希雕常任代表在其一九六四年九月八曰 

之函(S/59^1)中，請理事會注意士耳其總理於一九六 

四年九月四日發言時稱，當前情勢隨時有使士耳其對 

賽普勒斯作軍事干預之迫切需耍，這自然而然會使士 

耳其與希l i 進入一種戰爭狀態。這種好戦的言論，使 

希職召開會議之耍求，益見迫切。

(二）第一一四六次及第一一四七次會議 

(一九六四年九月十一日）蕃譲情形

三二一 . 安全理事會於一九六ra年九月十一曰第 

一一0 六次會議把這個項目列入議程，並請希職與士 

耳其代表，至第一一因七次會議又請賽普勒斯代表無 

投票權列席。

三二二 . 希職代表說，士耳其智希»所探的一連 

串敵對和桃囊行爲已輕使當前的情勢到了一觸卽發的 

階段。這種政策的頂點是實施一種政策消減在伊斯坦 

堡的希職分子。士耳其所採的政策顯然是要在把希》 

人趕出以前，先在經濟上面，打倒他們。到目前爲止， 

被遂的大約已近一千一百個人。

三二三 . 據士耳其政府的若干聲明，士耳其的這 

種措施，紙對希職的國民行施而並不及於伊斯坦堡的 

希職少數裔民。可是成爲這種措施對象的希》國民事 

實上卻與其他的人一樣，都是士生士長的。他們在名 

義上之所以爲希臆國民，是因爲他們的祖先是從希職

王國建國之時或建國以後所併的幾個奥托曼帝國的省 

分中來的。過去土耳其的暴行並沒有把兩種希職人分 

別看待。士耳其政府發言人所說的話裏表示，除非希 

l i 停止支持賽普勒斯，現在土耳其的希職人是會被一 

齊趕走的。除了這一種情形之外，還應該加上與正敎 

敎主的爲難。

三二四. 最近士耳其人的談話中承認他們大批驅 

除希腹的眞正動機起源於希獵人對於賽普勒斯問題的 

態度。可是這不能成爲對伊士坦堡希職人施行報復的 

一種藉口。而且希»對於賽普勒斯問題的態度，也已 

經是持重之至，無可責備。把這種態度與士耳其行動 

及其領袖的激烈言論對照起來看，他認爲自衞不但是 

一種權利，而且已成了一種義務。希職政府答應爲尋 

求賽普勒斯問題的公正解決提供最密切之合作。

三二五. 士耳其代表說在希腹一整套的侵略行動 

中，最嚴董的莫過於它對於這個不幸的賽普勒斯問題 

的態度了。希職政府已在聯合國維持和平軍衆目膜 

膜之下，公然進兵賽普勒斯。希職政府與馬卡里奥 

〔Makarios)政權結盟，結果便是您恵它踐踏該島的憲 

法。對於賽普勒斯希職人的非法和不人道的行爲，它 

繼續予以縱容。希纖政府參預馬卡里奥用武力强求解 

決的政策之後，也就是對於安全理事會的建議視若無 

睹。士耳其與希纖關係之所以如此江河日下建於險 

境，是由於希臓領土野心之再起。希纖政府任令馬卡 

里奥政權把它拖下水去。土耳其政府處在這種情形之 

下，迫不得已，最後只有請理事會派一調查團去查明 

眞相，向理事會報吿。

三二六. 士耳其政府業已通知廢棄根據條款予土 

耳其希職國民以特權的條約。它認爲，對於那些非法 

從事專爲土耳其公民特別保留的職業和有不利於國家 

行爲的人，非採取若干措施予以制止不可。

三二七 . 希職代表否認除正式駐軍之外，希雕在 

賽普勒斯還有其他的軍事部除；同時在多仿卡尼斯羣 

島及經洛桑條約定爲非軍事地帶的愛琴羣鳥上，也並 

無集中軍險和軍械的事。只在西塞萊斯有少量的軍 

險，但是在土耳其方面的相對地匿卻有着非常强大的 

進攻軍險。

三二A . 派調查團到賽普勒斯去的問題，是應由 

這個主權國家決定的問題。若以希職的領土來說。希 

腹政府歡迎這個辦法，但有一條件，卽調查工作亦應 

兼及士耳其有威脅性軍事行動的地區，包括其對賽普 

勒斯進行空襲及海軍演習的準備地區。



三二九. 九月十一日第一一四七次會議主席以蘇 

聯代表身分發言說，要把無辜人民作爲一個地属局勢 

緊張的犧牲品，受到會被大批驅遂出境的威脅，是不 

可容忍的。按照公認的國際法原則，兩國之間關係緊 

張，並不能成爲一國對於對方在其境內國民採取報復 

措施的理由。

三三0 . 問題的瘾結是應該及早結束北約國家對 

於賽普勒斯內政的干涉與土耳其對賽普勒斯軍事侵略 

的威脅。

三三一 . 象牙海岸代表說，理事會對於可能影響 

到希職與士耳其之間友好關係的事,不能漠然不問，並 

建議請兩國共同的友邦出來騎旋，來和緩局勢。如在 

地中海的這一部分發生戰事，將爲世界的一個極大不 

幸。

三三二 . 法國代表呼Ü 雙方政府在對待其彼此的 

少數民族時表現出一些容恕精神來。

三三三. 挪威代表對於使少數民族受到困難不安 

的措施，表示遺憾，並希望有關方面的責責當局能够 

爲自己及爲該區和平而停止這® 行動。

三三四. 賽普勒斯代表否認土耳其總理上一天所 

說科基納附近的賽普勒斯士耳其人快要餓死的指責。 

秘書長就提到過，科基納附近的供應非常充裕。同時 

也並無對賽普勒斯士耳其實行經濟封鎖的事情。是士 

耳其人自己爲了政治和軍事上的目的，耍按照安哥拉 

的指示劃地自限。賽普勒斯政府願意讓秘書長來決定 

怎樣供應繞算合理並願意請聯合國駐賽普勒斯和平軍 

派一代表團來調查實情。倘以後不以之據爲成例，士 

耳其和希腹的代辦，也可以應邀前往。

三三五 . 聯合王國代表說，他不預備討論到賽普 

勒斯問題的實體。不過英國政府對於一切方式的K  
迫、不論其爲身體的、心理的和經濟的都一槪鄙寨，並 

認爲這種K 迫違背理事會歷次要有關各方不再作可能 

使情勢更形惡化的行動的耍求。他也贊同耍有關政府 

及方面於行動時充分顧及人道主義原則的呼籠。

三三六 . 摩浴哥代表說，億居士耳其的希職國民 

之被遂,雖然可以說完全是在士耳其的權力範圍之內， 

但是它總是會使兩國關係更形惡化的。他希望萬一要 

採行動時，也不耍不分il；白大批驅逐。這樣會妨害到 

有關國之閩關係並損及土耳其名譽的。

三三七 . 捷克斯拉夫代表認爲情勢厳重，尤其是 

因爲其中一方認爲其所採可能使情勢更形惡化的行動

只是一種報復。當地人民的利盐耍受到大西洋同盟目 

標的支配。大西洋同盟的目標，造成一些有損於這兩 

個民族關係的間題。如果賽普勒斯的人民，能有自決 

其命運與前途的充分機會，並且把殖民地統治的殘餘 

勢力和在賽普勒斯領士上的軍事基地取消，賽普勒斯 

的問題就早就解決了。聯合國有責任要消除這種外界 

的壓力。

三三八. 美利堅合衆國的代表說伊士坦堡希蔵國 

民之被逐似乎是賽普勒斯社羣衝突的一個可悲後果。 

雖然這完全是國際協定條文所許可的，然而士耳其政 

府的措施觸及了人類的天性，引起了大家的深切同情。 

他促請土耳其政府審慎考慮它這種行動的後果，並說 

他也不能忽視士耳其這種對於希腹國民的行動是賽普 

勒斯土耳其人所受待遇的後果。希腹與土耳其政府， 

只要互以對方的公民或其同種的弟兄爲念，是可以把 

它們彼此之間的意見解決的，其最主耍的就是賽普勒 

斯問題。

三三九. 玻利維亞代表說，理事會當前的問題，不 

是一個判斷雙方所言內容的問題。士耳其對希獵國民 

所採的措施，雖然有其安全法令爲其根據，但終究遺 

是一種報復。他相信土耳其政府一定能够順從理事會 

的呼翻而予取消。

三四0 . 巴西代表說土耳其的希腹國民問題，是 

與賽普勒斯問題有密切關係的。巴西政府不否認任何 

國家都有管制其境內外橋的權利,但是其所採的措施， 

卻決不能是有歧福性的。土耳其政府所採的措施，無 

補於緩和兩國之間的關係。這個問題是只能與整個的 

賽普勒斯問題一起來看的。只耍這樣看就可以發現與 

希職政府有密切聯繁的賽普勒斯政府對士耳其社羣有 

政視的措施，其嚴厲性是無可否認的。

三四一. 士耳其代表說士耳其政府一面固以秘書 

長最近報導已有糧食運至科基納地區的消息爲喜，但 

仍無'從肯定這種供應仍會繼續下去，因此建議由聯合 

國駐賽普勒斯和平軍、士耳其與希職兩國大使館及英 

國高級專員合組一委員會派至科基豹去查明眞相及其 

人民之需耍。

三四二 . 目前並無"大規摸驅遂出境"的問題。士 

耳其所採的措施在封希腹政府的幾百名特務人員而發 

的。待至九月十六日條約期滿以後，住在伊士坦堡的 

希鳳公民就得與其他外國人受同樣條例的菅制。可是 

在西塞萊斯的士耳其人卻已經受了四十年的麗迫和四 

十年沒有在文化上和經濟上得到好好的發展了。士耳



其主派調查團的提議，是僅以賽普勒斯爲限的。希腹 

代表把它扯得太大。

三四三. 希鹏代表否認把擬設調查團的範圍擴 

大。士耳其代表自己說耍派一個調查團至"有關各地"， 

其中包括西塞萊斯、多位卡尼斯及賽普勒斯。

三四四. 賽普勒斯代表說，指責送至賽普勒斯士 

耳其人區域的糧食不够必需的熱量一說，與聯合國發 

言人所說的話不符。

三四五 . 調查團之派遣，應得賽普勒斯的遂請。 

如果聯合國耍照土耳其的建議辦理，必須先徵詢賽普 

勒斯政府的意見。不過，賽普勒斯政府卻已經自有建 

議了。

三四六 . 士耳其代表說，賽普勒斯目前的當權政 

府並不是一個合法政府，因爲這個政府的權力是由其 

中的希職分子把士耳其分子驅遂之後而奪得的。土耳 

其和這個政府的關係紙是爲了和平而維持的事實上關 

係。他說關於調查工作的"有關地區"紙是指賽普勒斯 

而言的，並且列舉了希職政府在其他地區的作戰準 

備。

(三）一九六四年九月十二日至一九六五 

年七月十五日收到的來文

三四七. 在這個期間秘書長牧到希職及士耳其代 

表關於與以前來文中所提事件類似問題之來文。這些 

來文遇有耍求時經作爲理事會的文件分發。

三四八. 希魔代表在其一九六四年九月二十四日 

及二十五日（S/5988, S/5990)、十月十九日及二十三 

日（S/60I9 and Corr. I, S/6o24)、十二月十二日（S/ 
6109)、一九六五年一月五日及十 A 日〔S/6I43, S/ 
6154 )、三月十五日及二十九日（S/6238, S/6266)、四月 

五日及七日（S/6474, S/6277)、五月十五日及二十七日 

(S/6362, S/6385)、六月一日、二日、八日、十二日及二 

十一日（S/6403, S/6405, S/64I0, S/6425, S 1 , 
S/6470)及七月六日（S/6506)之來信中向秘書長控訴 

士耳其飛機屬次侵犯希腹領空或領水。又於一九六五 

年四月九日之面(S/6282) 中，否認三月十七日有一艘 

希職驅逐艦侵及士耳其領水之指責。一九六四年十月 

二日及一九六五年四月十七日之画（S/5997, S/Ô2Ô8) 
則是說的士耳其政府在音不洛斯及台奈特斯兩羣島對 

希膜少數民族所採的無理措施；一九六五年一月二十 

五日的信(S/6I62)則是說的儒居士耳其希職公民繼續 

被逐之事。

三四九. 士耳其代表在他一九六五年二月二十三 

日（S/6199 )、三月二十三日（S/625A)及四月十二日（S/ 
6526)的信中提到希職軍飛機侵犯士耳其領空領水的 

事。士耳其代表又在其二月十二日及二十三日（S/ 
6189, S/6200) 、西月十九日及二十日-(S/6287, S/Ô289) 
及七月十四日（S/6526) 的信中說，希職來文指責土耳 

其侵犯希纖領空領水之說，並無其事。在一九六四年 

九月十三日的信中，他斥希職政府指責士耳其政府對 

伊斯坦堡敎主政策的事，爲不責責任。他又在五月十 

五日的信(S/635I ) 中，討論到所謂在音不洛斯及台奈 

特斯所發生的事件。

第五章 

巴勒斯坦間题

(一）理事會一九六四年八月六日至十月 

千九日收到的來文

三五0 . 栽利亞阿拉伯共和國代表於一九六四年 

A 月六日來函(S/585々 ) 報吿理事會說，約有一排步兵 

之以色列武裝部除，曾在Ain-Memoun—帶越過停戰 

分界線，進擊敛利亞駐軍地點。隨後雙方互相開火，直 

至第二日經聯合國休戰督察團耍求之後，始行停止。

三五一 . 以色列代表於八月十日來面(S /5874)復 

稱，曾有以色列進夜哨兵一險，在作例行進邏時，誤 

越分界線而至敍境。若說此属區巡邏險而能毅敍利亞 

防地作預謀之攻擊，實屬可笑。

三五二. 以色列代表於九月十八日致面理事會 

(S/5980)請理事會注意一九六四年九月五日至十一 

日在亞歷山大所舉行之阿拉伯國家高峯會議所作之決 

議。據該會譲於結束時所發表之宣言中稱，阿拉伯國



家元首會議業已決定以從猶太民族帝國主義者的手中 

把巴勒斯坦解放出來爲其民族目標。同時宣言中還 

說，元首會議業已定有實施阿拉伯計劃，特別是在軍 

事及技術上計劃之必耍決議，並歡迎巴勒斯坦解放組 

織之成立，以之爲阿拉伯人解放巴勒斯坦的共同鬧爭 

的前鋒。

三五三 . 亞歷山大的決議，違背憲章，並且是國 

際和平及安全的一種威脅。聯合國對這種對聯合國原 

則的公開桃，，不宜碱默；同時對此事對於和平之威 

脅，亦不宜視若無親。

三五四 . 阿爾及利亞、伊拉克、約旦、科威特、黎巴 

嫩、利比亞、摩洛哥、沙烏地阿拉伯、蘇丹、栽利亞阿拉 

伯共和國、突尼西亞、阿拉伯聯合共和國及也門阿拉伯 

共和國代表於十月六日致函理事會（S/6003)遞送亞 

歷山大會議宣言之原文。函中說，以色列代表故意曲 

解和斷章取義。這個宣言重申了這些國家政府過去分 

別及共同在聯合國及其他國際會議中所發表的支持並 

恢復巴勒斯坦人回鄉權利的意見。信中提到安全理事 

會對以色列的謎責，並稱憑以色列在國際社會中的事 

績，沒有資格指摘別國違犯聯合國憲章或對國際和平 

安全形成威脅。

三五五 . 以色列代表於十月十九日來面(S/6o2o), 
指級阿拉伯國家十月六日來函〔S/6003) , 力言宣言正 

式案文證實以色列前信所說該宣言內容是十三個國家 

想要淸算另一個會員國家的指摘是對的。

(二）請求召開安全理事會會議

三五六. 敍利亞阿拉伯共和國於十一月十四曰來 

面 (S/ôoi*4) , 耍求召開安全理事會緊急會議討論以色 

列最近對於敍利亞阿拉伯共和國之侵略。

三五七 . 以色列代表於十一月十五日來函（S/ 
6046),要求召開安全理事會緊急會議討論：叙利亞軍 

險接連違背全面停戰協定，動以色列公民及領士施行 

侵略行爲，其中以一九六四年十一月十三日進攻之事 

件爲最，及敍利亞政府發言人對於以色列領土完整及 

政治獨立之桐嚇。

三五八 . 以色列代表又在十一月十四日之函（S/ 
6045)中，略述十一月十三日事件之大略經過，認爲敍 

利亞所稱以色列巡邏險越界進入叙利亞境之說，爲毫 

無根據。以色列的 Shear Yashuv及 Kibbutz D an兩

村業已受到敍利亞大炮及重迫擊炮的* 擊，民房田舍， 

損失相當重大。以色列人在是役中死三傷十一。至聯

合國觀察員第一次安拂停火之企圖，遭敍利亞不理之 

後，以色列乃不得不出動飛機以制止蟲擊其村落的行 

爲。對於以色列之出動空軍一事，必須明白當地地形， 

方可了解；因以敍邊界地區，完全爲敍利亞居高臨下 

之地勢所控制；敍利亞軍厥在此且曾設有重防。這一 

個事件，只是敍利亞駐軍不分阜白越境射擊以色列公 

民的一個近例。歷年以來這向來是邊界情勢緊張的一 

個主耍原因。要了解敍利亞邊防軍除這種侵略行爲必 

先明白敍利亞的情形，敍利亞與其他阿拉伯國家之間 

的關係，和阿拉伯國家對以色列的敵對政策；這都已 

在九月十八日（S/59SO)及十月十九日（S/6o20)來函 

中說過了。

一一女一次、第一一六四次至第(三）第一 一 ， 、 一

一一六九次、第一一七九次及第一一八 

二次會議（一九六四年十一月十六日至 

十二月二十一日）.議情形及參謀長報

告書

二五九 . 一■九六四年十一■月十六日通過臨時議 

程，其下分以厳利亞及以色列的來文列爲子目（a)及 

(b )。以色列及敍利亞代表被邀列席理事會。

三六0 . 敍利亞代表說，以色列的空襲，構成憲 

章第五十一條的武裝侵略。對停戰協定是一種公然違 

背。他列舉了從一九六四年十月七日至十一月十二曰 

間以色列的十四次侵略行爲；並說在十一月十三曰有 

以色列的武裝巡邏一險，越界到了栽利亞邊境，以色 
列的大炮# 擊了毫無軍事布防的Nukheila與Abbasieh

兩個小鎭。栽利亞當卽對發出炮弾的軍事建置和駐軍 

地點，予以回擊，包括Dan村在內。敛利亞接受了体 

戰督察團的停火建議，而以色列則除了對敍利亞的防 

務之外，還嘉擊了三個很安靜的小村，並且還用了燃 

燒弾。後來停火實現， 敍利亞方面計死了七人，傷了 

二十六人。安全理事會對於這種對敍利亞國士預謀的 

侵略罪行是應該予以最厳厲謎責的。安全理♦會過去 

的決議案中，也曾屬次謎責過以色列違背全面停戰協 

定的軍事行動。

三六一 . 該匿情勢緊張的基本原因在於以色列當 

局一貫柜絕尊重全面停戰協定和代理調解專員說明節 

略中所規定的非武裝地帶應有地位。這個非武裝地帶， 

應有地位所根據的原則如下：（一)使所有阿拉伯村落 

和以色列人聚居之處的人民生活恢復正常；（二)非武 

装地帶之管理應在當地參謀長控制之下，.分直辦理；

Mà



(三) 承認非武裝地帶不屬於任何一國之主權；及（四） 

非武裝地帶不得駐軍設防。以色列不肯承認非武裝地 

帶的特殊地位，而反說這是以色列領土的一部分，甚 

至於認爲可以進駐以色列的軍除。而且以色列還不肯 

在以色列敍利亞混合停戰委員會中討論有關非武裝地 

帶的問題；自一九五一年以來，一直都柜絕參加這個 

委員會。目前的這次事件完全是因爲以色列故意游了 

武裝部除進入敍利亞邊境而造成以爲以色列空軍大規 

模深入敍境襲其防地的藉口。他耍求理事會明明白白 

的謎責以色列，使它明白理事會是決心耍對它的侵略 

行動和政策加以制止的。

三六二. 以色列代表說敍利亞前哨軍險的侵略行 

爲正是敍利亞領袖一向所謂戰爭狀態的一種表現。非 

武装地帶的情形和以敍停戰委員會的職務並不是理事 

會目前所要討論的問題，因爲十一月十三日的事件與 

非武裝地帶毫無關係。這一件事的最初發生是由於栽 

利亞人無端向兩個坐了一輔汽車沿不在非武裝地帶範 

圍邊界巡行的哨兵放鎮之後繞引起的。這種巡邏，與 

經常往來在這條路上的，並無分別，而這條路則又完 

全是在以色列的這邊。在這第一階段之後不久，在高 

處炮位上的敍利亞人就開始一齊向這山谷下面的以色 

列村莊發炮。.除了 Kibbutz D an及 Shear Yashuv之 

外， Kibbutz Dafna也曾被擊。這些都是平民所居的 

村落，在軍事上毫無炮* 的理由。略計損失，約在五 

十萬美元之譜。以色列在其已經接受聯合國停戰呼顧 

而敍利亞卻還是置之不理之後，不得已而對敍利亞所 

進行的空襲目的，只是在消滅對付以色列人民及士地 

的炮位。後來這個目的達到之後，停火立卽實現。以 

色列政府對於這種自衞的措施，願貴全責。

三六三 . 以色列代表說，敍利亞人對以色列人在 

邊界道邊正常活動射擊的事例，不下數百起。雖然人 

人都同意敍利亞的行爲是非法的，可是還沒有人能够 

制止敍利亞的當局。栽利亞一再向休戰督察團保證不 

再放餘，而又一再破壞它這種保證。最近的這次事件 

若參以叙利亞政府領袖的好戰言論和整個阿拉伯國家 

的問題來看，是非常危赚的。然後他提到他九月十八 

日（S/5980)及十月二十一日（S/6020)兩封關於九月 

在亞歷山大港舉行的阿拉伯國家元首會議的信說，這 

個會議的目的，是耍淸算以色列國。敍利亞領袖於會 

後的發言已愈来愈富於戰意。憲章和停戰協定都不許 

使用武力，而停戰協定及其後安全理事會的歷次決議 

案則都聲明停戰紙不過是協議的永久和平之前的一個 

過渡時期。他問敍利亞願不願意作和平解決的談判,或

至少放妻使用武力。以色列政府是願意這樣做的。他 

耍理事會堅持令叙利亞(一)不再攻擊及干涉以色列在 

邊界的活動，尤其是隔界放鐘，（二)不再威脅以色列 

的獨立及領士完整。

三六四. 叙利亞代表指出所有以色列越界設立的 

集體農村都設有武裝且都是建築在有戰略償値的地 

方。至於停戰，則是在以色列飛機空襲了敍利亞之後， 

繞接受的。

三六五. 摩洛哥代表說大規摸的空襲可能是過去 

以色列一派意見卽所謂以戦防戰政策的前奏。飛機的 

參預使這種在兩軍對疊形勢之下時常可能發生的接 

觸，超出了局部衝突的範圍。以色列代表曾提到阿拉 

伯的高峯會議所作的決議，但摩洛哥代表卻並不認爲 

應因此而改變對這個問題的看法。理事會目前的間題 

是有限度的，卽戰爭行爲。

三六六 . 參謀長在十一月二十四日的報告書（S/ 
6o6 I and Corr. I -3 and Add. I (後出））中，敍述了以 

叙停戰分界線北部，特別是在Tel-El-Qadi區域一九 

六四年十一月十三日發生事件的各個階段。

三六七 . 參謀長說，開始開火是由敍利亞方面發 

動的。據栽利亞說，以色列的裝甲車輔深入了敍利亞 

邊境五十公; 雙方一經開火，卽甚激烈。混合停戰 

委員會的主席卽設法謀致停火。最初曾得以色列高級 

代表之接受,但未能及時與敍利亞高級代表取得聯繁。 

後來，敍利亞前線13令官及以色列高級代表都答應以 

十五時爲停火開始之時。後來以色列的代表又通知在 

泰比利阿斯的聯合國監察中心說，他之接受停戰遺未 

成爲定案，因爲他還未能一一通知所有的以色列陣地。 

接着就是以色列對於Tel Azaziat及敍利亞沿Banias- 
Kutieitra路上陣地森炸和機關餘掃射，直至十五時三 

十分停火實現時爲止。雙方人員物質均有損失。

三六八 . 參謀長說，最近在Tel-El-Qadi(以色列 

的 Tel-Dan)—帶的緊張局勢，導源於以色列在國際邊 

界的建路工程和在該路之北建一條與之平行的下水 

道。東段由Tel-El-Qadi之北東拖至威迪阿薩爾的一 

段在一九六一年十月卽已興建，西段自Hasbain河至 

Tel-El-Qadi—段，則是在一九六二年五月興建的。 

一九六三年，曾由在休戰督察團指揮的加拿大勘測險 

一險加以勘測。這次勘測只測了這路的西段，因爲以 

色列撤消合作，不肯繼續東測，故沒有測到Tel-El- 
Qadi。一九六0 年十月二十A 日以色列耍求聯合國休 

戰督察團合作勘測從加拿大勘測險所測一段以東至



Tel-El-Qadi東部之一段。初步材料，業經捜集。一九 

六三年栽利亞對於其與加拿大勘測除合作的結果，表 

示失望，因爲加拿大勘測除認爲在其已經勘測的一段 

路中，以色列並無侵估敍利亞領土的情事。敍利亞人 

的主耍不滿是聯合國休戦督察團所作的勘測只止於 

Tel-El-Qadi以東二百五十公尺，而以色列這路對厳 

利亞的最董要侵越是在更東面未經勘測的一段。

三六九. 聯合國休戰督察團要使雙方合作劃定一 

九六三年未勘部分路軌位置的努力，因一九六四年十 

一月三日所發生的事件而吿失敗。這事所發生的地點 

也約在一九六四年十一月十三日引起雙方開火事件的 

附近。十一月三日事件的起因則是以色列的重新築 

路。經休戰督察團的調查之後，認爲以色列似有侵越 

栽利亞領士之嫌，但正式地圖所用比例，尙不允許對 

幾公尺的出入，作絕對準確之判斷。這件事情同時還 

牽涉到敍利亞農戶取用其一向使用的一個水源的問 

題，且又多少與因取用約旦水源而引起的阿拉伯人和 

以色列人的衝突有關。

三七0 . 參謀長說，從十一月三日及十三日所發 

生的事件來着，證明以色列董新築路究竟是否侵越敍 

利亞領士的問題，是不能置之不問的；故主張雙方同 

意繼續一*九六三年所進行的勘測。在經獨立勘測險提 

出報告並獲得解決辦法以前,如經任何一方之耍求，應 

仍由以栽混合停戰委員會主席審定究竟有無非法侵越 

停戰分界線的情事。但以栽混合停戰委員會主席處理 

之能否成功 , 又全頼雙方願否刻意自制，避免放餘，連 

警吿鐘也不可開，且在該主席認爲必耍時，停止一切 

尉方所控之活動。參謀長遺說如果以色列不阻携混合 

停戰委員會開會，這些意見原無必耍。

三七一 . 最後，參謀長說，這兩個國家之間的悪 

惑，因爲以色列堅決不肯承認敍利亞在非武装地帶有 

任何地位而盤形加深；因爲現在之非武裝地帶大部分 

已在以色列的事實控制之下，僅受到停戰委員會主席 

及聯合國觀察員爲履行其載務而加之限制而已。至於 

敍利亞之一再不肯停止其對以色列的衝突行爲，自亦 

爲造因之一。

三七二 . 十一月二十七日第一一六四次會議，敍 

利亞代表批評以色列代表分發理事會的地圖說，以色 

列的地圖上故意不列出圖上的以色列村莊事實上都是 

它的軍事據點，同時又把非武裝地帶的北段，完全不 

晝出來。在這張圖上，E)an河，卽停戰協定地圖上的

Liddani河，在一過以色巧公路之後不久，就中斷了， 

而事實上這條河道是源出於離停戰分界線不遠的敍利 

亞國境。

三七三 . 以色列路軌的歷史，始於一九六二年五. 
月十五日。當時以色列沿栽利亞和巴勒斯坦的邊界及 

現在敍利亞和以色列之間，從Tel-El-Qadi至Hasbani 
河上 El Ghajar橋南端的停戰分界線開了一條新的泥 

路。這條路從D an河發源地以西進至北端，深入敍利 

亞國境約三百公尺。據休戰督察團審定，D an河發源 

是在敍境。這條路之到了其河源之北，正是其位於敍 

境的又一證明。敍利亞代表還說，兩月以前，以色列 

遺另開了幾個水源，把原來水源改至南面以色列所估 

的領土上面，而將裂石把原來的源頭堵住。而且，按 

混合停戰委員會的向例，在分界線的兩旁都各留有五 

十公尺的空地，不許與建任何工事以防正式地圖之容 

有偏差，所以以色列這條路之在有些地方就跨在這條 

線上，顧然是違背停戰協定的。一九六二年時，築路 

工程曾因參謀長口頭命令停止，但至一九六四年十一 

月三日，又告復工。這一條路的目的，是在作一種違 

背全面停戰協定規定的軍事與政洽用途的。敍利亞自 

始SÉ反對'适條路的興建，曾要求勘測東段，以確定以 

色列的侵越，但因爲以色列不肯合作而未做到此事。 

敍利亞當局絕未如以色列所說默許以色列有巡路之 

權。在這一件事上，以色列代表似乎誤解了敍利亞的 

隱忍態度。只耍以色列的侵越活動一日不止，敍利亞 

是要繼續反對其在路上作軍事巡邏的。不過，敍利亞 

當局隨時願意在混合停戰委員會中討論這個問題的任 

何一個方面。

三七匹I . 他說，耍知道以色列和議條件之是否可 

靠，以檢f t以色列過去十六年的紀錄，最能知其大槪。 

以色列於一變成聯合國的會員國之後，卽廢棄它在洛 

桑議定書上的簽字。以色列是聯合國會員國中唯一受 

到過聯合國大會和安全理事會蕭責和責備六次的一 

個；它曾對聯合國十四次耍它遣返並賠償阿拉伯難民 

的決議案，置之不顧。每一次答應議和都是爲重新準 

傭侵略的一種煙幕。一九六四年十月不結盟國家在開 

羅舉行第二次國家元首及政府首長會議的時候，曾在 

符合聯合國憲章規定的情形之下，決議贊同"全部恢復 

巴勒斯坦阿拉伯人對其家鄉之一切權利"並宣布"充分 

支持巴勒斯坦阿拉伯人從殖民地主義及種族主義中求 

取解放的鬪爭。所以這一個會議認爲巴勒斯坦的問 

題，乃是一個解放整個問題國家—— 整個阿拉伯人的 

巴勒斯坦的問題。



三七五 . 在檢討十一月十三日的事件時，他說這 

件事可以分爲三個階段。第一個階段是以色列的軍事 

巡邏險在後面坦克和大炮的支持之下，進了叙利亞的 

領士。其目的是在用武力來支持以色列對這塊士地的 

主權耍求，向敛利亞尋* , 以爲其出動飛機的藉口。 

第二個階段則是雙方互* 大炮及坦克、鐘火及迫擊炮 

之交攻。此事*端於以色列人掩護其武裝巡邏之撤 

退。第三個階段則就是公開及故意的交戦行爲，以色 

列向敍利亞作大規模的空襲。聯合國謎實得很對， «  
炸是一種報復和懲戒的行爲，已經不是爲自衞之所必 

需了。栽利亞代表提到理事會一九五一年五月十八日 

的決議案，內中認爲以色列在一九五一年四月五日的 

空襲與停戰協定及其由憲章所承的義務不合，及一 

九五三年十一月二十四日的決議案，內責備以色列於 

一九五三年十月十四至十五日在基比亞所採的報復行 

動。

三七六 . 敍利亞代表說，參謀長的報告書從各方 

面都證實栽利亞所說所爭的各點，都是對的。參謀長 

在其報告書的第0 段說 :有不知來源的警告槍一發,大 

約是從敍利亞村Nukheila以西來的。同時聯合國的 

調查員也證實有以色列武裝人員的車輔一輔，侵越了 

厳利亞的邊界五十公尺。報告書的第七段說，以色列的 

空襲是在其破壞了停火諾言之後的六分鐘就發動的。 

報告書第十八段，列舉十一月三日及十一月十三日兩 

次事件的雷同之處，裏面明白暗示以色列在決定派遣 

軍事巡邏守護該路東段非法復工的工程之時，就早就 

料到敍利亞的反應了。

三七七. 敍利亞代表提到報告書的第二十二段中 

說，以色列之侵越敍界，雖不過是幾個公尺，可是從 

地圖上看起來，在 Tel-El-Qadi—帶的幾公X 地方卻 

可能是極關重要的。他又說，敍利亞代表團實在不能 

了解爲什底敍利亞農戶取用依法可用的水源問題，被 

當作一件小事看待，同時也不了解對於兩三百公尺的 

侵越地界，可以淡然處之。

三七八 . 對於報告書中所提的意見，敍利亞代表 

說在目前的情勢之下，單放一聲警告鎮是敍利亞所唯 

一可採的一個辦法，因爲〔一）由於以色列有系統的抵 

制以叙混合停戰委員會，敍利亞於控斬之後，並沒有 

得到什麼防範的措施；（二)敍利亞當局正確認爲以色 

列這種進入敍利亞邊境特別是一個敏感地區的軍事擾 

亂是一件非常嚴董的事件；（三)敍利亞對於以色列軍 

事進擾的隱忍一直都爲以色列曲解爲默許以色列恢復

其非法工程的先例。敍利亞代表認爲不發鐘的建議與 

報告書同段中所稱如以栽混合停戰委員會主席認爲必 

耍應停止爲對方所控之工作的建議，是不可分的。

三七九 . 十一月二十七日第一一六五次會議，以 

色？Ü代表說，研讀參謀長報告書及其附件之後所得的 

一般印象與以色列代表團過去向理事會所報導的，大 

致一樣。從地圖上看，證實巡邏車受攻擊的時候，是 

在以色列的領士上。對於這個問題，他又補充說，再 

覆核一下休戰督察團對於十一月三日事件報告書中街 

附的地圖證明所謂當時可能有侵越嫌疑之說，還應該 

董加考慮。從報告書中可以看出，休戰督察團第一次 

提議停火時，立刻就得到以色列的接受。這一次停火 

之所以未能實現，是因爲聯合國的代表找不到敍利亞 

在休戰督察團的代表。因當時戰況所許的時間有限， 

故無法安排第二次停火。至於說以色列想耍胆镜停 

火之說，則是不確的。調查員並沒有在受到攻擊的幾 

個以色列村莊中找到防禦工事。他們也沒有看到有什 

麼敍利亞的村莊被炸。栽利亞也不許他們到敍利亞控 

謝中所提到的各個地方去，同時也不許他們去調查究 

竟是不是確有死傷。他說以色列的« 炸，僅以厳利亞 

的軍事據點爲限。當事件發生的時候，Nukheik村中 

唯有的人，紙是在草屋裏面、旁邊和前面的敍利亞軍 

除。

三八0 . 至於邊界的路，從報吿書中可以看出， 

理事會現在所討論的問題，不是他們所說的普通所謂 

私人的進入栽利亞邊境而是以色列人在以色列所造的 

路上工作和往來的問題。因之，所謂侵越的問題，是 

一個路線的位置問題而不是一個路上的人的問題。他 

歷述這條路的歷史，並否認參謀長報吿書中所說的， 

加拿大測勘厥之所以未曾繼續東測是因爲以色列人撤 

消合作。在加拿大測勘除測竣西段之時，並不曾有過 

測勘東段的間題。從一九六三年六月至一九六四年十 

月之間，從來也沒有爲了這條路而發生過什麼事件或 

控蕭。一九六四年十月，發現這條路應該在冬天下雨 

之前加以修整。因爲需要在加拿大勘測除所測一段之 

東興工，以色列卽提議勘測預備施工的一段。以色列 

政府是願意同意繼續測下去的。

三八一. 他贊同參謀長主張不朝邊界放鎮的建 

議。並說以色列願意繼續慎酌以敍混合停戰委員會主 

席停止受控新工作的要求之是否得當。以色列政府對 

混合停戰委員會之觀察邊界及調查控訳，向極合作。 

在保持其尉本案立場的條件之下，他願意與參謀長討



論如何在目前的情形之下對混合停戰委員會的機構作 

最妥的利用。

三八二 . 大不列類及北愛爾蘭聯合王國代表說， 

他堅決認爲理事會目前的注意力不應該集中在已經發 

生的反控和仇恨，而應該注意到今後防止這樣事件再 

有發生的實際步驟。十一月十三日事件所造成的生命 

財產損失已經够多了，但事實很明顧，如不想辦法消 

除其發生的原因，則新的事件仍有隨時發生的危險。

三八三 . 最必耍的自然還是找到問題的根源，把 

停戰分界線還有爭執的一段，劃淸界限。理事會尤其 

應該贊同速辦以劃界爲目的的必要勘測之建議。遺有 

一件事情也一樣重要，就是休戰督察團參謀長曾經特 

別指出應該把以敍混合停戰委員會弄成一個維持和平 

的有效機構而把它當作一個維持和平的機構來用。紙 

有在混合停戰委員會中彼此充分合作，而在混合停戰 

委員會之外，又都能與混合停戰委員會充分合作，纏 

能消除以敍邊界今後的危機。理事會應該趕快支持參 

謀長所提的實際提案。

三八四 . 摩洛哥代表說，以色列侵略最近的一次 

表現，卽是以色列空軍對於敍利亞村莊及防禦陣地的 

大規模空襲。

三八五. 摩洛哥代表團在對參謀長的報告書作初 

步研究的時候，發現以Tel-El-Qadi-Nukheik附近所 

發生的局部事件的性質與敍利亞領土所受空襲的規摸 

和以色列軍事領袖對國際報界報導此事時所表現的激 

動情形互相對比，眞有些小題大做，太不相稱。據摩 

洛哥代表看起來，這件事是被用作一個藉口來對付一 

個不肯與以色列停止衝突的國家的。而且，還應該注意 

的是這次空襲是在雙方已經同意了停火之後。憑此一 

點，就可以把故意空襲之罪，歸之於以色到。以色列 

巡邏除之侵越敍利亞邊界，與上一次是在同一地點。 

所以這是以色列在停戰線上聯合國觀察員所認爲局勢 

最爲緊張一段上面一種有計劃的破壞行爲。以色列爲 

了一種毫無疑問別有用心的特殊目的，故意用這種破 

壞行爲來維持這一段路上的戰爭空氣。這就是爲什麼 

以色列在接受了停火、且在停火業已實際生效之後，又 

回復到它原來的決定。以色列靠了他現在的軍事力量 

和其布滿在全世界的無窮資源，一直在向聯合國的憲 

章挑囊，並威脅這一區裏的和平及安全。

三八六. 關於以色列對阿拉伯國家高峯會議對巴 

勒斯坦問題所作決定所說的話，他說，阿拉伯國家對於

巴勒斯坦問題所作的決議是以法律正義爲根據的，不 

能認爲是違背憲章原則。

三八七 . 十一月三十日第一一六六次會議中，法 

國代表說他認爲爲防止今後事件的發生，應對休戰督 

察團參謀長所可運用的工具，予以加强。關於這個問題， 

理事會可以檢視一下參謀長一九六三年八月二十四日 

報告書中的建議。這些建議中有確定全面停戰協定劃 

有分界線地帶的以敍明確界限及協定中規定非武装地 

帶可用士地的限制。他贊同參謀長關於董開混合停戰 

委員會全體會議之意見，和聯合國軍事觀察員應多得 

往來之自由及在非武裝地帶設置臨時的活動瞭望哨等 

建議。目前以叙邊界局勢緊張的主耍原因之一旣然是 

因爲叙利亞和以色列最近都在邊界增防，故理事會應 

該耍求雙方都把軍険減少到停戰協定所規定的數目。

三A A . 捷克斯拉夫代表說，從各方面的情形 

看，都可見以色列在十一月十三日違背了停戰協定和 

憲章對敍利亞有過侵略行爲。這件事情並不能援合法 

的自衞爲理由，因爲以色列本國並沒有受到攻擊。而 

且非武裝地帶界限之所以未能弄淸，又是因爲以色列 

之不肯與混合停戰委員會合作。理事會應該對以色列 

的侵略加以謎責，並堅持一定要設法使停戰協定見效 

並受到充分的尊重。

三八九 . 中a 代表指出這次事件與過去的邊界事 

件不同，以色列在這次事件中用空襲作爲報復。報復 

行爲不論根據當時情形如何有理，與貴端的性質比較 

起來就嫌過分。從參謀長的報吿書看起来，這次事件 

之發生大部分是由於Tel-El-Qadi —帶停戰分界線的 

界限不甚淸楚。所以參謀長主張將該區界服由一除國 

際專家勘測淸楚的建議，應予立刻進行。

三九0 . 挪威代表說理事會應該贊同參謀長的具 

體建議，卽由公正專家勘測兩國邊界俾確定並劃淸停 

戰分界線，不論有無，端必須避免直接的片面行動， 

以及一定耍使混合停戰委員會能够有效的行使職務。

三九一. 以色列代表對於邊界上是否可以採用活 

動的臨時瞭望哨這個問題，發表意見說，當 Geiaeral 
Buü與以色列政府接洽的時候，以色列政府曾經三次 

表示同意設置這種瞭望哨，同時也已經予以設置了。 

同時，他遺說，雖然召集以敍混合停戰委員會的全體 

會議確有困難，但該會卻還是很有效的盡了它一大郁 

分的責任，所以並不能說它是不活動或陷於停頓。

三九二 . 十二月三日第一一六七次會議，巴西代 

表表示贊同General Bu ll在其報告書中的意見，並希



望雙方都能够幫助此事的進行。他說由於混合停戰委 

員會不經常開會，理事會就很難決定那一件控案是應 

該被認爲是違背停戰協定的。根據參謀長的報告書， 

雙方的交火毫無疑問是由敍利亞的陣地發動的，其所 

在地區的停戦分界線位置又必待精確測勘其地形之 

後，縫能够決定。可是在另一方面，也不能不說以色 

列的軍事報復是不應當和過分的。

三九三. 象牙海岸代表認爲理事會應該支持 

General Bull的意思,就是說遇一方指摘他方非法越過 

停戰分界線的時候，應向混合停戰委員會提出控新。無 

論如何，當事方面不能够蕭之於武力。在Tel-El-Qadi 
所發生的這件局部性問題，只有弄淸楚以色列這條路， 

在有些地方有沒有侵越到敍利亞境界這問題之後，縫 

能解決。參謀長的報告書裏說得很明白，只耍把一九 

六三年所開始的地形勘測繼續下去，就很容易可以解 

決此事。所以理事會必須命令繼續勘測。同時當事方 

面還一定耍同意恢復混合停戰委員會的工作。

三九四 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，據 

參謀長的報告書，這個地區的緊張的直接成因是以色 

列的開始築路。雖然分界線的位置尙未明白確定，都 

未經雙方加以承認，在這種情況之下，要興建工程是 

應該先得協議的，可是以色列卻遺是片面採取了這個 

行動。何況這是一個特別敏感的地區，因爲約且河的 

河源就在這裏。以色列武裝巡邏之在該匿出現是故意 

耍把它作爲一連串活動的開端。試看以色列於同意停 

戦之後又出動空軍廳炸利亞境內的一列地點，就更 

足以證明這一點了。以色列所謂這是一種毅抗措施之 

說，是說不通的，因爲報復行動，早經理事會加以蕭 

實了。何況敍利亞早已接受了停火，更無須再有所謂 

對抗措施了。他肯定的認定這種侵略行爲，一定耍由 

理事會加以切實蕭責，俾大家明白理事會有制止以色 

列這種侵略行爲的決心。

三九五 . 十二月三日第一一六八次會議，敍利亞 

代表詳細駄復以色列代表以前的各次發言，認爲以色 

列所敍的事件經過與參謀長報告書中所說的，大有出 

入。

三九六，他說從General Bu ll的報吿書中可以看

出下列事實：（一）以色列當局派遣軍事巡邏除到以色 

列人違背休戦督察團命令擅自復工浸入敍利亞境內這 

條路的東段是十一月十三日事件的筆因；〔二)敍利亞 

發鎮警告，立刻引起了以色列各軍事據點廣泛射擊；

(三) 有了停火協議之後，仍有大批以色列飛機進襲敍

利亞的村莊和陣地。由此他推出了下列幾點結論：（一） 

是以色列人爲了要達到某幾種遠大的目標而故意製造 

十一月十三日的事端的：（二)以色列的空襲並不是出 

於萬不得已，因爲在此以前停火業已達成；（三)以色 

列的空襲出於預壽，不論叙利亞人以何事致此，都嫌 

過分。

三九七. 聯合王國和挪威代表分別在第一一六五 

次及第一一六六次會議中都說過，理事會當前的任務 

是調解而不是謎責。叙利亞代表在批評他們的話時 

說，理事會不能以容恕而忘其亟應辦理的事情，這種 

容恕最好等以色列當局奉行了聯合國關於巴勒斯坦的 

各個決議案之後，再來提倡。他還說挪威代表曾在一 

九六三年八月三日對於阿爾馬戈爾事件表示意見說， 

理事會的職務，第一應該先權衡所有可得的事證而設 

法對之下一種判斷，然後再考慮以何種行動防止此後 

同類事件之再度發生，最爲變善。他間聯合王國代表 

對於這類事件是不是有一種適於此而不適於彼的雙重 

標準。目前這次事件，比一九六三年八月的事件，要 

來得嚴重。他對於聯合王國代表把敍利亞的自衞與以 

色？Ü的進攻同等看待，感到失望。

三九八. 非武裝地帶是專爲把以色列和敍利亞兩 

方的軍除分開消除造成緊張的原因而劃定的。因之耍 

制止以色列進侵非武裝地帶，唯一途S 在於耍以色列 

嚴格遵守停戰協定。停戰協定是一個整個的不可分開 

的條約，不能像以色列人這樣援引了適於其目的的部 

分而不遵守不合於其利益的部分。

三九九. 他要求理事會警戒以色列這種不顧一切 

的行爲並明明白白的告訴它必須予以停止。這個地區 

的和平安定，胥有賴於雙方恪遵全面停戰協定。所以 

理事會應該耍以色列參加混合停戰委員會的會議。在 

公正的全面測勘工作完成並經栽利亞方面認可以前， 

所有的築路工程，應該立刻停止。此外，敍利亞政府 

也不反對將北面分界線的任何一段，立碑爲記，只耍 

這種劃界是對全部分界線完全進行的，包括三段非武 

裝地帶在內。

四0 0 . 聯合王國代表答覆說，當阿爾馬戈爾事 

件發生之時，理事會有人對於此事之究竟有未發生， 

卽表懷疑，故理事會不得不對於這件事情，下一判斷 

並設法改善其情勢。足見當時情形與目前這件事略有 

不同。現在有許多基本情勢是理事會根據所得的資料 

所不能推知的，尤其是在還沒有勘測的情形之下。沒 

有問題的一點是彼此開火非常激烈而且擴大得非常



迅速。所以聯合王國代表團認爲如果理事會不支持 

General Bu ll的建議以幫助和解，則開會也沒有什麼 

用處。

四0 — .美利堅合衆國代表對於敍利亞和以色列 

不是立刻新之於聯合國機構而又一次隨便動武以致於 

後來迅速擴大，表示失望。他贊同參謀長主張辦理獨 

立勘測以決定路的位置以及其與停戰分界線關係的建 

議。這一點，似乎已爲當事方面所接受。他遺說，全 

面勘測工作之能否進行要看分段勘測工作之是否順 

利。所以美國代表團勸促雙方不耍發動開火而將其不 

滿意的事件提出混合停戰委員會；同時於停戰委員會 

主席認爲必耍時，停止其受指控的活動。最後他說，雙 

方全力參加停戰委員會的工作，比任何一件其他行動 

都耍有助於雙方對於休戰的奉行。

四0 二 . 以色列代表較斥栽利亞代表的話說，智 

以色列的活動開鎭而美其名爲警告餘，眞是再方便也 

不過的一件事情。他問難道單是一聲警告鐘就會産生 

這樣動人的結果。他說案中所涉這一條路是在一九六 

一年就興建的，至今已經用了幾年，而且全部是在 

以色列的境內。這次受到攻擊的地方，已經一位聯合 

國觀察員指明是在以色列的境界。敍利亞指稱侵越而 

卻沒有證據來加以支持。以色列政府之建議由加拿大 

勘測險續行勘測，並不是表示它對於這條路之在以色 

列境內，有所懷疑。它之同意勘測，是爲了要制止敛利 

亞侵越的指責及對以色列在該處活動的射擊。敍利亞 
第一次以全面詳測整個以敍邊界爲勘測Tel-El-QacU 
一段的條件，卽無異是柜絕General Bu ll的提議。他 

說這是因爲敍利亞知道勘測之後就會證明並無侵越情 

事。

四0 三 . 十二月八日，第一一六九次會議，主席 

請理事會注意摩洛哥所提的下列決譲草案 (S/6085, 
Rev. 1 ) :

"安全理事會，

"察悉栽利亞爲以色列一九六0 年十一月十 

三日之侵略行爲向安全理事會提出之控謝，

"胎悉以色列之反控及叙利亞與以色列代表 

向理事會所作之陳述，

"傭悉聯合國巴勒斯坦休戰督察團參謀長報 

告書，

"覆按一九五六年一月十九日及一九六二年 

四月九日之決議案,尤其各該決議案中有關維持休

戰及由混合停戰委員會調停以解決糾紛之規定， 

"憾悉以色列於其一九六四年十一月十三日 

對敍利亞阿拉伯共和國侵略曾用空軍*炸栽利亞 

境內之安靜村莊及防守陣地及其於一九六四年十 

一月十三及十四日對敍利亞領空之侵犯，深感關 

心，

" 一 . 謎責以色列軍除十一月十三日對敍利 

亞阿拉伯共和國領土之空襲，爲構成對於一九四 

八年七月十五日安全理事會決議案停火規定之違 

犯，不合當事方面按全面停戰齒定規定所承受之 

義務並違背憲章；

"二 . 對此行動表示其最厳厲之謎責,蓋其性 

質足以危害該區之和平；

"三.促請以色列採取有效推施以防止此種 

行動之重演；

" 四.促請敍利亞及以色列政府嚴格實行雙 

方所訂停戰協定中之規定並充分參加混合停戰委 

員會之會議。"

四0 四 . 摩洛哥代表說，從參謀長的報告書中似 

乎可以看出十一月十三日事件之所以會變成對於敍利 

亞村莊及軍事陣地的空襲，有兩個原因。第一是以色 

列不肯承認敍利亞在非武装地帶有任何地位，這種態 

度純粹是違背停戰協定和騎視休戰督察團。第二是 

敍利亞不肯結束它與以色列之間的衝突。.可是這個問 

題純粹是一個政治態度的問題，與休戰之應厳密督察 

並無關係。由此可見，以色列的空襲在軍事上並無理 

由之可言，其進行完全是基於一種政治上的理由，想 

K 迫敍利亞改變它的政治立場。摩浴哥代表在提出其 

代表團的決議草案時說，理事會一定耍採取一種相當 

堅定的立場以表示其對於和平的努力，庶免像十一月 

十三日以色列這種戰爭行爲之再現。

四0 五 . 以色列代表批評摩洛哥的決議草案說， 

這個草案紙不過是由安全理事會中阿拉伯理事國所提 

出來的敍利亞意見而已，因此談不上什麼公正和公平。 

敍利亞故意以勘測以栽邊界全部分界線爲條件，以爲 

拒絕General Bu ll完成Tel-El-QacÜ — 帶勘測工作之

主暖的手段，足證其並不想把是否確有侵越情事的問 

題，切實查明；觀於摩洛哥草案中之故意對於勘測提 

議一字未提，更是盖證其然。

E O 六 . 十二月十七日第一一七九次會議，主席 

請理事會注意由聯合王國及美利堅合衆國聯合提出的 

決議草案(S/6 II 3 ):



"安全理事會，

"業已齢悉以色列及叙利亞阿拉伯共和國代 

表之陳述，

"計及秘書長一九六四年十一月二十四日之 

報告書，

" 一 . 痛惜一九六四年十一月十三日以敍停 

戰分界線上軍事行動之再起，並對於雙方之各有 

喪亡深表遺憾；

"二.特別注意秘書長報告書第二十四至第 

二十七段中參謀長之意見，並據此項意見，明白 

建議：

" (a) 以色列及厳利亞斜混合停戰委員會主 

席維持該區和平之努力充分合作；

" ( b ) 雙方立刻合作，照文件S/5^OI第四十 

五段之建議，繼續一九六三年開始之勘測與劃界 

工作；先從台爾旧爾卡地匿域開始，然後遂漸推 

進以至於成，完成參謀長一九六三年八月二十四 

日及一九六四年十一月二十四日之建議；

" ( c ) 雙方充分參加混合停戰委員會之會議； 

"三，請秘書長於三月三^^一日以前將實行 

此項建議所獲之進展通知理事會。"

E O 七.摩洛哥代表對於有些代表團想找出一個 

可以爲當事雙方同時接受的協議方式，未能成功，表 

示遺憾。在這種情形之下，他耍求把他代表團的決議 

草案(S/6085/Rev.l)提付表決。經蘇聯代表附議。

四0 八.美國代表在提出英美聯合決議草案時解 

釋說，聯合草案的提案人並不認爲他們的草案又以替 

代摩洛哥的草案，因爲這兩個草案所涉的問題是十一 

月十三日事件的兩面。共同提案人認爲理事會應該對 

於與將來有關的問題及認可參謀長努力的問題，表示 

其明白的立場。該案中强調維持停戰協定的規定是雙 

方共同的責任；裏面的建議基本上是防止此類事件最 

低限度應採的步驟。

四0 九 . 聯合王國代表爲支持這個決議草案說， 

理事會的大部分理事顯然都認爲實行參謀長的建議及 

設法使以敍混合停戦委員會可以履行其董要的任務， 

對有關方面最爲有利。對 Tel-El-Qadi —帶的停戰分 

界線從事獨立勘測及以色列與敍利亞之接受勘測的結 

果，是一件非常迫切而重要的事件。聯合王國代表團 

還認爲如果勘測與劃界的工作，能够繼續推及其他地 

區，對兩國都有極大的好處。

四一0 . 捷克斯拉夫代表說，這種情勢的造成及 

其擴大至於空襲森炸，應由以色列負其責任，故捷克 

代表團贊成摩洛哥的決議草案。

m 一一 . 法國代表說，法國代表團不能贊同摩浴 

哥的決議草案，因爲這個草案似乎沒有能银把秘書長 

報告書中還沒有這樣肯定的結論，表達出來。此外，這 

個草案只把參謀長所擬具體建議之一，表示了出來， 

而沒有把法國代表所贊同的其他措施也列出來。

H —二 . 主席以玻利維亞代表的身分發言，特別 

指出當事方面都希望恢復該區的和平，混合停戰委員 

會的工作能够正常化，並避免再有新的事件發生。他 

勸促雙方盡力遵守停戦協定並與混合停戰委員會合 

作。

決 十 二 月 十 •日第一'一" t九次會議，經將 

摩洛晋決讓草案（'^ 60«5/及《̂ 0 提计表決，未渡通過。 

赞成者三票(换免斯拉夫、摩洛哥及蘇聯）， 反對者無， 

棄權者八。

四一三. 就在這次會議中，摩洛哥代表對英美聯 

合決議(S/6 I I3) 提出了幾點修正(S/6 I I6)。該修正案 

要求對原案作如下之修改：（一) 正文第一段，在"痛 

惜" 以後，加"以色列軍事巡邏，不顧以叙混合停戰委員 

會主席之命令在尙未經勘測之台爾厄爾卡地區域，破 

壞停戰分界線及 "字樣；（二) 在正文第一段"各有喪 

失"及"深表遺憾"之間加"及嗣後以色列之無端採取空 

襲行動"字樣；（三) 將正文第二段 "注意 "前"特別"字 

樣個除及"建議"前" 明白" 字樣■ 除；（四)將正文第二 

段 (b )"繼續一九六三年開始之" 以下■ 除，改爲"停戰 

分界線全線之勘測與劃界工作，包括台爾/S爾卡地區 

域及三段非武裝地帶， 完成參謀長一九六三年八月二 

十H 日及一九六0 年十一月二十四日之建議；（五)將 

正文第二段(C)改爲"請以色列照敍利亞充分參加混合 

停戰委員會之會議"。

四一四. 蘇聯代表認爲從摩洛哥的修正案及摩洛 

哥代表的發言中可以見出阿拉伯國家有意謀致本案的 

積極解決，並希望理事會的決定能够符合十一月十三 

日事件發生時環境的實際分析。

四一五. 美國代表說，聯合決議草案的提案人曾 

盡量限制自己對事件經過少加敍述以免在達成協議之 

中遇到嚴重的障礙。所以他們集中力量於精極的內容 

方面，卽參謀長的建議，它可能可以成爲今後的一種 

積極準繩。



四一六，象牙海岸代表說General B u ll的報吿書 

中並沒有把以色列巡邏除所走這倏路的問題，完全弄 

淸楚，故爲避免這種事件的再度發生，最實際的辦法， 

莫如微底弄淸楚，不耍讓這條路經過敍利亞的領土。 

因此，政洽解決辦法不外是把路線劃淸。

四一七 . 十一月一十一日第一一八二次會議，美 

國代表重複說，在聯合決議草案中加入摩浴哥的各 

點修正（除第三點修正外)無異重新引起整個爭執的問 

題。因之，美國代表團憑良心無法贊同這些修正。

四一八. 蘇聯代表說聯合決議草案想把侵略者與 

被侵略者，置於同一地位。摩洛哥的修正案中提到以 

色列的空襲完全沒有理由，似乎是在目前情形之下的 

最低限度應有行動。

E —九 . 摩浴哥代表團在提出其修正案時，又一 

次向沒有支持其第一個決議草案的理事表示，他們無 

論如何總應該想出一個得到解決的辦法，並使安全理 

事會可以提出必耍的指示，以避免及防止十一月十三 

日敍以邊界一類侵略行爲的再度發生。唯有如此，安 

全理事會始可以完成其根據憲章所應盡之義務。

四二0 . 蘇聯代表團對所有摩洛哥所提的修正， 

都表贊同。他認爲沒有摩洛哥的修正，英美的聯合決 

議草案並不能防止一九六四年十一月十三日這種應由 

以色列責責的危險事件再度發生。沒有這幾點修正， 

英美的決議草案，是完全不能爲蘇聯代表團所接受 

的。

決 ! i 我：十 二 月 二 — • 日第一一八二次會議，經 

將摩洛青對其美聯合法議草案〔S / Ô I  r 力之修工案 ( ^ /  

Ô  J  Z  Ô ) 提计表決。第一項對正文第一段之修正以三票 

贊成 (捷克斯拉失 、摩洛哥 、蘇聯）， 無反舒及棄權者八 

被否決。第二項對正文第一段之修正以五票赞成（破 

利维亞、巴西、捷克斯 拉夫、摩洛晋、蘇聯），無反對及 

棄權者六被否決。第三項對正文第二没之修 正 以 票  

贊成，無反對，棄權者四（破利維亞、巴西、聯合王國、 

美利堅合衆國）通過。第四項對工文第二段之修工以 

三票贊成，（捷克斯拉失、摩洛青、蘇聯)無反對 ， 棄權 

者八 , 枝否決。第五項封正文第二段之修工以七票贊 

成 ，無反對，棄權者四（玻利维亞、巴西、聯合王國、美 

利堅合乘國）通過。

四二一. 表決後， 摩洛哥代表說， 在理事會中爲 

本案原告的敍利亞曾受到無理的侵略。聯合決議草案 

的提案人沒有計及這件事情最低限度的需耍。所以這 

個草案是完全不能爲摩浴哥代表團所接受的。

決 譲 : 經修正援之英美聯合法讓草常（《v  H  •?) 
得八票赞成，三票反對〔提克斯拉失、摩洛" f 、蘇聯）。 

该決議草案未渡通遇，固有一，任理事國投反對票。

四二二. 表決後，法國代表說，法國代表團之支 

持聯合決議草案是因爲它認爲必須照General B u ll的 

建議去做，以期減少今後發生磨擦的可能。這個決議 

草案中有一個優點，卽是它沒有提及在尋求協議的非 

正式會談中爲敍述十一月十三日事件所引起的爭執。 

法國代表團支持了摩浴哥的第三和第五項修正，因爲 

這兩點並沒有改變這個決議草案的平衡。

四 二 以 色 列 代 表 說 ，停戰協定並不是用来作 

爲兩個接壤國家正常和友好關係的代替品的，它紙是 

達成這種關係的一種短期過渡。以色列政府希望叙利 

亞政府能够了解爲了兩國及兩個民族的利益，爲了中 

東的和平，應與以色列以談判方式來解決這種料紛。

四二四. 敍利亞代表對於在所有的事實都說得非 

常明白之後，理事會仍未能對以色列加以謎責，惑到 

遺憾。有幾個偏護以色列觀點的常任理事又一次證實 

了它們是與以色列—— 殖民地主義者在這個地區的工 

具—— 眞正結在一起的。對於以色列這種對聯合國權 

力的一貫蔬視，理事會本應予以切實對付。他還說，台 

爾/S爾十地區域的勘測工作應與停戰分界線全線的勘 

測工作同時進行，同時非武裝地帶的西端，也應該包 

括在勘測之中。

四二五 . 他說，聯合決議草案有幾點缺點。第一， 

它沒有提到以色列的啓，侵越敍利亞領士，同時也沒 

有提到以色列違背以叙混合停戰委員會主席的命令， 

恢復該路東段的工程。第二，對以色列對栽利亞的空 

襲侵略，也默不作聲。第三，它採取了以色列的觀點， 

主張只重劃北段一小段的停戰分界線，而不照參謀長 

的主張建議全部重劃停戰分界線的三段。第四，這個 

決議草案沒有要以色列，僅是以色列，結束其對混合 

停戰委員會的拒不參加，因爲敍利亞一向而且仍舊是 

在與該聯合國的機關充分合作。

四二六 . 美國代表說，美國代表團對於理事會因 

爲有人行使否決權的關係而未能最低限度對參謀長繼 

續維持停戰分界線沿線和平的積極性建議，表示認 

可，極感遺憾。不過，常任理事對本案意見之未能一 

致並不足以減輕當事方面與General Bu ll合作以實現 

全面停戰協定規定的責任。

四二七. 聯合王國代表說，聯合王國代表仍舊認 

爲斜台爾旧爾卡地區域的公正勘測是必耍的。他還指



出，他早先就說過，如果勘測及劃界的工作，能够起 

伸而至於其他地區，則對於雙方都有極大的好處。

四二A . 挪威代表解釋說挪威代表團投票贊成聯 

合決議草案是因爲這個草案建議贊同參謀長爲避免今 

後同類事件發生而提出之特殊問題。挪威代表團沒有 

投票贊成摩浴哥代表團的第一項修正，因爲它認爲報 

吿書中並沒有說明白有一個以色列巡邏除被壞了停戰 

分界線。它沒有投票贊成痛惜以色列空襲行動的第二 

項修正，是因爲這個修正裏面沒有提到從最初事件發 

生之後到以色列的空襲爲止，中間雙方軍事行動的遂 

步擴大。至於勘測，挪威代表團認爲當然是應該先從 

顯然是因爲界限不明而引致事件的地段開始。

(四）以後收到的來文

四二九. 約旦代表於一月二十六日致函秘書長 

(S/6163)請理事會注意以色列在耶路撒冷、斯科勃斯 

山一帶的違約和軍事啓貴行動。一九四八年七月七日 

的協定把這個地區置於聯合國的保護之下。約旦政府 

璧於以色列這種違約行爲所引起情勢的危險，特耍求 

由一位秘書長的特別代表對以色列在此一帶的據點， 

進行調查。

四三0 . 三月一日，以色列代表來函(S/62oS)請 

安全理事會注意最近從約旦方面越過停戰分界線廣入 

以色列境界的人所從事的一連串破壞或意圖破壞的行 

動。根據停戰協定，約且政府對於這些行動必須貴起 

全責，非將有關人犯逮捕懲處並採取嚴密措施防止再 

有由約且境內發動的武裝參透及有組織之破壞行爲， 

不能卸其責任。這種責任自從最近邊界情勢之愈形惡 

化，由Mr. Spinelli爲秘書長代表及Major-General 
Rikhye爲軍事顧問的任務團到了該地之後，更得到了 

新的重視。

四三一. 約旦代表於三月一日致函秘書長（S/ 
6o29 )說，以色列當局在耶路撒冷城壽備軍事操演，耀 

示其軍事器械及董軍備，絕對違背約旦以色列停戰協 

定及安全理事會一九六一年四月十一日的決議案。他 

耍求秘書長對此事件充分考慮，以制止以色列此項行 

動之實現。

四三二. 約旦代表於三月A 日爲以色列三月一日 

之控蕭（S/6208) 致函安全理事會主席（S/6220 and 
Corr. I )說，以色列於一月二十九日及二月二十A 日向 

聯合國休戦督察團控告之後，聯合國觀察員進行調查 

時並未查出有人從約旦領土渗透入以色列的證據。以

色列這樣毫無證據而向安全理事會作此謎指，似乎是 

想從新發動侵略。這是以色列一貫的伎俩。

四三三. 約且代表在他三月十五日致安全理事會 

主席的函（S/6232) 中，提到秘書長爲了以色列約旦停 

戰分界線沿線情勢日趨緊張而派至耶路撒冷的Spineüi 

任務團。他說，雖然秘書長如此努力，以色列當局遺 

是在拉特隆一帶破壞約以停戰協定，並拒絕遵守混合 

停戦委員會在這方面的決議。

四三0 . 約且代表在他於三月十五日致秘書長的 

函 (S/6235)中，提到他三月一日的來函，内請秘書長 

注意以色列準備在以色列"獨立紀念日"在耶路撒冷城 

中舉行軍事檢閱。他說，以色列的總理聲言，以色列 

當局仍舊預備在耶路撒冷舉行象徵式的軍事遊行；這 

與他從Dr. Ralph Bundle方面所得由於秘書長的勸阻 

此項遊行將改在特拉維夫舉行的答覆不符。假若此事 

實現的話，則以色列勢必使聖城的情勢受到極厳重的 

影響。

四三五. 以色列代表於三月十七日致函安全理事 

會主席（S/62« ) , 請安全理事會注意過去兩星期中 

在阿爾馬戈爾村附近以厳邊界情勢之日益緊張及危 

臉。他指摘敍利亞當局又恢復了向邊界以色列和平的 

民用活動射擊的行爲。他列舉了從三月二日至三月+  
六日之間叙利亞的七次攻擊，並且說，以色列在每次 

事件之後都向混合停戰委員會提出控訴，並經進行調 

查。調查的結果證實如三月二日及三月三日的事件,以 

色列的曳引機是在停戰分界線以西受到敍利亞的攻擊 

的。後來幾次事件的調查結果則尙未公布。有幾次事 

件，據敍利亞說是以色列人耕了在非武裝地帶的阿拉 

伯人士地。不過，這種說法早在一九五七年時卽已經 

聯合國的調查予以否定了。

四三六. 敍利亞代表於三月十九日致画安全理事 

會主席(S/6248) ,請理事會注意以色列在停戰分界線 

全線尤其是非武裝地帶變本加厲的侵略行爲。他列舉 

從一九六四年十二月三十一日至一九六五年三月十七 

日之間的十件事件，以色列曾從坦克和陣地上向敍利 

亞領士射擊。敍利亞曾向混合停戰委員會提出控新並 

耍求調查。

四三七. 叙利亞代表在五月二十五日的函 (S/ 
6382)中，請安全理事會注意以色列過去兩星期中在 

敍利亞邊界及停戰分界線的侵略行爲。他列舉了七次 

向敍利亞射擊的事例。在兩次事件中，財産損失極董， 

業已提出調查的要求。



四三八 . 以色列代表在五月二十七日的函（s/ 
6387)中覆按其三月一日的來信〔S/62OS) , 請理事會 

注意據稱由約旦領士渗入以色列的一羣人所做的違約 

與破壞行爲。以色列所說三月二日及三月四日的破壞 

行爲已由混合停戰委員會主席三月十六日的陳述，加 

以證實。可是雖然有這種調查的結果，過去兩星期中 

還是發生了三次軍事攻擊，其中兩次是對付平民的， 

並且有七個平民受傷。

四三九 . 約旦代表在五月二十八日的函(S/6390) 
中向理事會控新說，五月二十七日以色列的軍險向約 

旦的民房、油站和一家工廠進攻，死平民四人、傷七人。 

此事業經提請混合停戦委員會注意。這種公開的軍事 

侵略行爲業已在這個地區造成一種非常危臉的情勢。 

以色列想以在以色列估據的領土之內，有約旦所策 

動的破壞行爲，來作爲其軍事侵略的藉口。約旦政府 

表示對於它所說的那種行動絕動一無所知而且毫無責 

任。

四四0 . 約旦代表後來又於五月二十八日來信 

(S/639 I)通知理事會業已下令約旦軍險"對於任何新 

的以色列侵略行爲槪予痛加掃蕩。"

四四一 . 敛利亞代表於五月二十八日來函（S/ 
6392)詳陳五月十三日及二十二日事件之經過，請理 

事會加以注意。經調查五月十三日事件之結果，以敍 

混合停戰委員會主席曾稱，並未發現有任何敍利亞開 

翁之證擬而以色列開餘之目標則都是敍利亞境巧的器 

械和平民。主席曾提請以色列注意從非武裝地帶開餘 

是對於全面停戰協定的厳董違背。五月二十二日的事 

件是一艘以色列的兵船在底格里斯湖穿過停戰分界線 

向敛利亞方向射擊。此事經已向以敍混合停戰委員會 

提出控新。

0 四二 . 以色列代表在六月一日之面 (S/6：397 
andCorr.l)中，通知理事會說五月三十一日約旦的鞋 

軍曾自老城突過停戰分界線向以色列領士射擊。結果 

死兩人傷四人，都是平民。以色列方面，則並未發鐘。 

這次攻擊特別引起一般人的不齒，因爲其出事的地點 

是在耶路撒冷。此城與全世界都有關係，而且其邊界 

的安全問題，又特別敏感。

四四三 . 以色列代表於六月四日之函〔S/6AI4)  
中，向理事會報告六月一日晚間的兩件破壞者所做的 

事。據說一件是由黎巴嫩渗透進來的人所做的，一件 

則是由約旦渗透進來的人所做的。兩件事情都經報告 

混合停戰委員會，且都在調查之中。

四四四. 這封信裏還提到五月二十五日的事件 

說，約以混合停戰委員會曾於六月二日通過一個決 

議，完全證實以色列的指摘，並認爲約旦公然破壞全 

面停戰協定第四條第三項。面中並引了停戰委員會的 

決議。

四四五. 約旦代表在他於六月四日致安全理事會 

主席的画（S/6AI 5 )中否認以色列在六月一日函（S/ 
6397 and Corr. I ) 所說的話。他說，•以色列所說五月 

三十一日事件的經過是歪曲事實眞相。以色列先在與 

耶路撒冷城牆接界的無人地帶向約旦軍除的防守陣地 

開餘。這些陣地當卽予以回擊以制止敵人的鐘火。有 

若干平民曾爲鐘火所傷。約旦向混合停戰委員會提 

控，結果發現以色列曾向耶路撒冷城牆及約旦軍的陣 

地開鎮。

K 四六.六月十五日黎巴嫩代表爲駭復以色列六 

月四日的來函（S/64 14 )致函安全理事會（S / 6 W 0 說， 

並無證據可以證實有破壞工作人員由黎巴嫩邊界渗透 

入以色列；聯合國休戰督察團調查的結果，也是如此。

四四七. 約且代表在一九六五年六月十六日的面 

(S/6446 )中告訳理事會說關於五月二十七日的事，混 

合停戰委員會在第三七0 次緊急會議中斷定以色列軍 

厥曾越過停戰分界線進入約旦；這些軍險對約旦平民 

及其財物劫掠的結果，計死男子兩名、兒童三名；傷 

成人二名及兒童三名。

2 9 0 / 1 .以色列代表在其七月一日之面〔S/6492) 
中提到一九六五年五月三十一日的事件說，以色列約 

旦混合停戰委員會方於六月二十八日支持以色列的控 

詳。該委員會說"開鐘的是約旦的正規軍事人員 

並斷定" 開餘是對全面停戰協定極大的違犯"，而謎責 

約旦的鎮擊。

E 四九.聯合國觀察員並沒有誰實約旦代表在六 

月 四 日 函 中 所 稱 以 色 列 先 對 耶 路 撒 冷 城 牆  

開鐘之說。

四五0 . 此外，關於五月二十七日的事件，約旦 

在轉達混合停戰委員會決議的六月十六日來面（S/ 
62*46)中，故意不提最重要的一段。這一段裏提到以色 

列的行動是在以色列發生了 "一連串對付平民的破壞 

活動之後採取的"。

四五一. 七月七日約旦代辦來面(S/6508)請理事 

會注意所謂稱以色列七月一日面（S /6492)中的偉造 

與歪曲之處。他說關於一九六五年五月三十一日的事 

件，混合停戦委員會並沒有洗掉以色到當局先行開火



的事實，卻反而證實了確如約旦六月四日的画（s/ 
64 15)中所說係以色列軍除先向約旦開翁。信裏說，在 

約且人民及財産受到以色列翁火的威脅時，約旦軍除 

決盡責予以保護。

四五二 . 關於五月二十七日的事件，約旦六月十 

六曰函中(S/6446)所引的混合停戰委員會的決議，並 

無錯誤。從混合停戰委員會的決議中,決不能說有證據 

可以證明約且參預了 Ramat Hakovesh的破壞行爲。

第六章 

则果民生共和國的情勢

(一）一九六四年十一月二十一日至十二 

月一日期間理事會收到的來文

四五三. 一•九六四年十一■月—•十一日，比利時常 

任代表致函(S/6055) 安全理事會主席，內促理♦會理 

事注意斯坦利市（Stanleyville)地區叛黨當局把屬於 

十八國國籍的大約一千人扣爲人質，生命堪虞。比利 

時政府豐於所有替這些受威脅人的撤退和安全事宜所 

進行的和平商談努力迄無效果，已諮商剛果政府並循 

該政府的請求，採取了初步措施，準備於必耍時設法 

撤出這些被扣留的人。

四五四. 一九六四年十一月二十四日，比利時常 

任代表續來函(S/6063) , 通知理事會稱，比利時政府 

因璧於斯坦利市地區的情勢惡化，危險迫在眉隨，不 

得已徵得剛果政府的同意，從事一項人道性質的行動， 

搶救被斯坦利市地區叛黨當局扣押的人質。由美國飛 

機載運的比利時傘兵突擊除，已空降於該地區。此項 

行動的唯一目的是魅救陷於險境的生命，一俟目的達 

成，卽可終止。信中附來：（a) —九六四年十一月二十 

一日剛果民主共和國總理代該國元首致比利時駐雷堡 

市大使的信，其中授權進行此項援救行動，並確定與 

限制其範圍和時間；（b)比利時部長會議副主席兼外 

交部長斯2S克先生（Mr. P. H. Spaak)十一月二十四 

日告比利時人民的一項聲明，內敍述何以比利時政府 

遵照其所加入的日內冗公約的國際法規則，不能不責 

起保障其海外國民生命的全部責任。

四五五. 一九六四年十一月二十六日，比利時常 

任代表來画（S/6067)吿知安全理事會關於遂救行動 

的發展情形,並謂此項行動繼續在裸利斯(Paulis)地區 

進行，援救被扣押在該處的三0 0 多名外橋。最後，一 

九六四年十二月一日，他來函(S/6074)宣佈魅救行動 

結束，謂比利時傘兵突擊除自十一月二十七日起結集

卡明那(Kamina)之後，已於十一月二十九日星期日從 

該處撤離剛果。

四五六. 一九六四年十一月二十四日，剛果民主 

共和國總理致面(S/6060) 秘書長，謂他已授權比利時 

及美國二政府,給予剛果政府以必耍的協助,來施行一 

個人道行動，以撤出被斯坦利市區域叛黨扣押的外儒。

四五七. 一九六四年十一月二十三日，義大利常 

任代表來函(S/6058) , 促理事會理事注意斯坦利市情 

勢的厳重情形，謂若干外籍平民的生命媒虞，其中包 

括義籍公民近百人。

四五八. 一九六四年十一月二十一日、二十四日、 

二十六日及十二月一日，美國常任代表致面(S/6056, 
S/Ô0Ô2, S/60Ô8,及 S/6075)安全理事會主席，其中 

通知理事會理事說，剛果政府、非洲團結組織的專設委 

員會、許多政府、國際紅十字會及十三個日內冗公約的 

簽字國，呼I I 叛黨不耍傷害被扣押人質的生命，均告 

無效。美國已循比利時之請，並經剛果民主共和國的 

授權，對一個慈善性行動供給空運便利，以期被押在 

斯坦利市市內及附近地區的屬於十八國國籍的一千餘 

平民可獲釋放。美國駐肯亞大使的最近一次努力，是 

在奈羅比(肯亞) 與一位斯坦利市的代表會商，亦未牧 

效果，因爲後者醒持非實現若干條件，不肯討論釋放 

人質問題，但美國政府無道義或法律的權力可考慮該 

些條件；而且這些條件證明斯坦利市代表企圖以人質 

的生命來換取政治及車事利益。

四五九. 美國代表在一封信(S/6062)內附載剛果 

民主共和國總理的一面，其巧容是授權美國政府爲此 

項人道行動供給必耍的運輸便利，和美國政府發表的 

一件聲明，其內容是解釋由美國供給空運便利的此項

四六0 .  —九六四年十二月一日，美國代表通知 

理事會主席(S/6075) , 謂此項遂救行動已在情形許可



範圍內儘可能救出人質，並謂择救部險已於一九六四 

年十一月二十九日撤離剛果。

四六一 . 一九六四年十一月二十三日，聯合王國 

常任代表致面(S/6054)秘書長，內稱聯合王國政府璧 

於比利時和美國二政府所採行動的人道性目的，已循 

該二政府之請求，准其使用阿森興島(Ascension)上的 

便利。

四六二 . 一九六E 年十一月二十五日，蘇聯常任 

代表致画(S/6066) 安全理事會主廣，內謂蘇聯政府認 

爲比利時傘兵在斯坦利市降陸是比利時、美國及聯合 

王國一項彰明昭著的武裝千涉剛果內政的行動，也是 

一項對剛果和其他非洲人民的自由和獨立的威脅。所 

謂斯坦利市外儒需要保護云云的譲論無非表明此項行 

動的殖民主義性質；它的眞正目的是用比利時陸軍的 

正規部險公然援助宗貝（Tshotnbé)來鎭藍民族解放運 

動。一九六四年十一月二十一日比利時和美國致安全 

理事會的呼颤，只是一種煙幕，欲掩蓋其所壽備的干 

涉行動。函內說蘇聯政府耍求比利時、美國和英國立 

卽停止在剛果的軍事干涉，並一切比利時軍厥及外國 

偏傭兵撤出剛果，並宣稱，所有這些行動的後果應該 

完全由上述國家政府負責。

四六三 . 一九六四年十一月二十六日，聯合王國 

常任代表致函(S/6069)安全理事會主席，遞來倫敦外 

交部爲駭斥蘇聯政府聲明所發表的一件聲明全文，內

市平民的安全，而且不肯按照通常公認的戰爭規則來 

對待他們。

(二）請求召開安全理事會會議

四六四 . 一九六四年十二月一日，理事會接到二 

十一個非洲和亞洲國家及南斯拉夫的來信（S/6o76 ) , 
其後又接到幾件補遺(Add. I 至 5) ,請求安全理事會緊 

急審議剛果民主共和國的情勢, 據這些國家的意見,剛 

果的情勢可能危及非洲和平與安全的維持。信內附來 

一件節略，叙述非洲團結組織爲了應付剛果民主共和 

國的情勢而通過的決議和所作的努力。這些國家又 

稱，比利時和美國二政府經聯合王國政府的闻意，完 

全不顧聯合國憲章第五十二條的規定並存心侮辱非洲 

團結組織的權力，在斯坦利市和剛果其他地區發動了 

軍事行動；此種行動構成一項對非洲內政的干涉，和 

對於非洲和平與安全的威脅。

四六五. 一九六四年十二月九日，剛果民主共和 

國總理來信(S/6096) , 亦請求安全理事會召開緊急會 

議，來審議幾項有關該國主權和獨立的事情，他說這 

« 事如果繼續下去，將威脅剛果和全非洲的和平及安 

定。他說一座確切的跡象顯示阿爾及利亞、蘇丹、题 

納、阿拉伯聯合共和國、中共政權及蘇聯正在援助剛果 

的叛黨政府。信內提到阿爾及利亞總統和蘇丹政府已 

經自己承認。此種破壞會員國主權的情事構成一項彰 

明昭著的干涉內政的行爲。

四六六 . 安全理事會於第一一七0 次會議將這兩 

件來文分別列爲臨時議程上的項目二及三。

四六七 . 一九六四年十二月二十A 日，剛果民主 

共和國總理又致画（S/6126)安全理事會主席遞來一 

些情報，謂應當視爲包括在一九六四年十二月九曰該 

政府提出的控訳之內。

(三）第—— 七0 次至第一一七八次會議 

(一九六四年十二月九日至十七日）春 

議情形

四六八 . 一九六四年十二月九日，安全理事會於 

第一一七0 次會議審議應否把臨時議程上的項目二 

( 剛果民主共和國提起的控訳S/6096)正式列入議程 

問題。

四六九 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表贊成把 

二十一個亞洲和非洲國家及南斯拉夫的信列入議程， 

但反對把剛果政府的控蕭列入議程。他視後者爲一個 

挑，的項目，也是一個伎俩，想叫安全理事會不注意 

眞正的問題，卽美國、比利時和聯合王國違反憲章對 

剛果人民進行的侵略行動。

四七0 . 美國代表說，理事會內有一些理事國一 

面要求理事會聽取一項對於不曾干涉剛果的國家所提 

的控訳，一面又要它拒絕聽取剛果政府自己對於另外 

一些國家所提出的控訳，而這些國家之中有幾個，自 

己就承認曾經干涉剛果的內政；他認爲道種態度近乎 

不可思議。美國和比利時所探行動純粹是一項魅救行 

動，且事先獲得剛果合法政府的授權。他建議理事會 

對兩件控謝一併聽取。

四七一 . 捷克斯拉夫代表稱理事會面臨的情勢是 

北大西洋條約組織國家對剛果內政集體進行的一次殖 

民主義性質的干涉。他反對把剛果提出的控訳列入議 

程，認爲其內容顧然紙是假想和搜造性的控告。



四七二. 大不列颠及北愛爾蘭聯合王國代表和巴 

西代表稱，兩項控訳都是關於同一題目：所謂千涉剛 

果內政的行爲，因此，若不審議剛果政府自己跟着提 

出的控訳，殊無從充分審議原提案。

四七三. 摩洛哥代表認爲理事會紙可審議含有具 

體控吿的具體問題；剛果所提控訳不合這個條件。

四七四. 象牙海岸代表稱，關於召開會議來審議 

非洲國家提議的項目，此事曾按照正常程序，徵詢理 

事會各理事的意見；他關於第二項控訳，則未完成這 

個程序。因此，他認爲理事會應先討論臨時議程上的 

項目一'和一。

決 譲 : —九六四年十二月九日安全理事會第一 

一 -t 0 次 會 讓 以 票 赞 成 （破利维亞、巴西、中國、法蘭 

西、挪威 、聯合王國及美國），四票反對(捷克斯拉夫、象 

斤海卑、摩洛晋及蘇聯），決讓將臨時識程上的 ;ts目三 

列入議程。

四七五. 下列國家的代表:蘇丹、幾內亞、题納、比 

利時、剛果共和國(布拉薩市）、阿爾及利亞、馬利、剛果 

民主共和國、奈及利亞及阿拉伯聯合共和國，請求參 

加理事會的討論（S/6078, S/Ô079, S/Ô080, S/Ô081, 
S/Ô086, S/Ô090, S/Ô091, S/Ô093, S/Ô095 及 S/6097)。

四七六. 蘇聯代表稱宗貝愧偶政權不能代表剛果 

人民；安全理事會應柜絕它以剛果人民的名義發言。

四七七. 象牙海岸代表稱象牙海岸代表團認爲剛 

果政府是合法政府，其代表地位合法，所以有權參加 

對於這一問題的討論。

四七八. 主席邀請所有曾請求向理事會發表陳述 

的國家派代表參加理事會對議程上這幾個項目的討 

論，但無投票權。

四七九. 剛果共和國(布拉薩市)代表認爲當前問 

題是美國、比利時和聯合王國對黑種人民的最新一次 

侵略行爲。這次侵赂事實上是有預謀的。早在一九六 

四年九月五日，非洲團結組織的外長會議便已獲悉這 

三國耍撤出斯坦利市的白種居民。這一狡計意在給予 

雷堡市當局以有效的大規摸毁滅武器，向斯坦利市的 

黑種人投擲炸彈。這種最初企圖失敗後， 這三國乃進 

行直接千涉。所謂在斯坦利市的人道行動不過是一個 

藉口，旨在維護它們的物質及自私利签。它們借人道 

的名義， 聲言魅救人數極少的白人，同時卻屠殺了數 

以萬計的黑人。安全理事會必須謎責一羣白人圖謀消 

減黑種居民的這些卑鄙行動， 這項侵略在非洲造成的 

情勢極爲厳重， 因爲它使所有黑種人民，尤其是生活

在紙鄰國家內的人民有一種永久不安全的感覺，造成 

一個印象以爲白人不可觸犯，黑種人民必須萬分小心， 

稍一不愼，便可能危害數百萬人的生命。

四八0 . 继納代表覺得剛果最新發生的外國軍事 

干涉必須和該國的整個政治情勢分開處理。比利時公 

然違反了一九六0 年七月十四日安全理事會第八七三 

次會議通過的決議案，千方百計地又把其軍除送回剛 

果。同樣的，幾個外國由於它們在剛果進行的軍事千 

涉，也違抗了一九六0 年九月十六日大會於第九0 六 

次會議通過的決議案一四七四〔緊特四），並破壞了剛 

果的統一、領土完整及政治獨立。可是，一九六四年九 

月五日至九日，非洲團結組織循剛果總統^^沙扶布先 

生 (Mr. Joseph Kasa-Vubu)之請,在阿的斯阿貝巴舉行 

外長會議，當時並有剛果總理宗貝先生積極參加，該 

會議認爲剛果情勢不適於軍事解決，而應該用政洽及 

協商去解決。更通過了一件表示這項主張的決議案， 

並設了一個專設委員會，來協助恢復剛果的全國和 

解。

四八一. 一九六四年九月三十日，美國向這個專 

設委員會一一其主席是肯亞塔先生(Mr. Jomo Kenyat- 
ta)— - 保證說美國決以各種適當的方式提供合作。美 

國所派代表並曾在奈羅比及別處參加與委員會及有關 

各方的幾次會議。不幸，美國政府中斷了與民族主義 

派代表舉行的關於所謂人質問題的談判。美國爲其參 

加對斯坦利市的軍事千涉一事所作辯護是說此項行動 

曾得宗貝先生合法政府的同意和授權，所以是合法的 

行動。姑不論宗貝先生的政府合法與否，美國政府對 

於此事採用的標準與它在古巴危機時所採用者不同， 

當時，美國政府曾堅稱古巴合法政府不得請求蘇聯的 

軍事協助。

四八二. 剛果問題飲關剛果鄰國整個非洲及聯合 

國；聯合國的財政危機卽係它在剛果的維持和平行動 

所造成的。所以，安全理事會應協助非洲團結組織來 

促成一項和平解決。

四八三. 關於比利時和美國的軍事干涉行動的所 

謂人道動機，幽納代表力言，此處所謂的人道主義據 

稱是關於魅救一些白種人，而同時數千非洲人卻喪失 

了生命。無論如何，此項侵略反使它所欲"魅救"的一 

些公民被殺戮了。他繼之講到美國副國務卿飽爾先生 

(Mr. B a ll)的一些言論，略謂斯坦利市的行動不只是 

爲了握救三個有關國家的國民，也是爲了魅救所有國 

家的國民，包括美國和比利時所認爲陷在險境的一些



剛果公民在內；關於這一點，继豹代表力言，依照國 

際法，美國無權進行干涉來援救非本國國民。遊納代 

表在結語時董申和解專設委員會的呼観，其中請求一 

切戰鬪人員放下武器，俾該委員會可致力謀求剛果的 

全國和解。這是解決這類問題的非洲方式；非洲團結 

組織過去曾在其他問題上得到成功，此次耍不是外國 

飛機、武器及傷傭兵使剛果政府誤以爲可藉以達到軍 

事解決，它本來也是會成功的。非洲團結組織提議的 

辦法是：一，停火；二，全國和解；三，舉行普選。

四八四. 邀酌共和國總統曾預料到當聯合國軍除 

撤離剛果之後，許多互鬪的黨派會東山再起，因此曾 

提議非洲國家用一支非洲和平軍來墳補空隙，以迄情 

勢穩定的時候。但這項提議沒有被聽從。此次戰爭發 

生後，他又主張把外國飛機、武器和偏傭兵撤出，而代 

以一支非洲和平軍至舉行全國選舉爲止。這項主張又 

未被聽從。勉納急切希望理事會通過一項積極的決議 

趕走在剛果的外國千涉，並幫助剛果政府和人民自行 

解決其問題。

四八五. 蘇丹代表稱蘇丹對於剛果內爭的政策一 

貫是厳守中立。蘇丹曾率先響應聯合國的號召，派軍 

險去剛果；當時只是爲了達到一項目的，卽會同其他 

會員國，包括許多非洲國家的軍除，來維護剛果的政 

治獨立和領土完整。但是經過一切犧牲之後，剛果的 

情形鹿了一圈後又恢復原狀：外國偏傭兵再度歸來， 

舊的鬼靈换了一個面目董新出現，就是從英國基地起 

飛的美國飛機把比利時傘兵載送剛果。有人辯護說此 

項行動是爲雄救逾一千名白人人質所必需的；但是傘 

兵的空降只會激起暴力，則也是很明顧的事。無知和 

貧困的部落人民遇上從天而降全副武裝的兵士，必然 

驚慌萬狀而向無吿的人質拽憤，這是可以意料的事 

情。另一方面，許多善良的人都指摘非洲人的財産和 

生命橫遭揉觸的情形。

四八六. 這次所謂的魅教行動也使非洲人心驚 

駭，因爲它發生於正値非洲團結組織亦在進行一個行 

動的時候，而且與之對抗；按非洲團結組織勸告斯坦 

利市當局答應與雷堡市磨商，並同意在奈羅比舉行關 

於釋放人質問題的談判，事實上頗有進展。

四八七. 蘇丹代表否認報上所傳蘇丹飛機場曾充 

此種或彼種用途之說。宗貝先生已根據此種空洞和不 

翔實的消息，遽文絵理事會，隱約表示要對蘇丹提起 

控訳。事實眞相是蘇丹曾允許醫療器械運交請領的 

人，卽蘇丹境內的剛果難民。

四八八. 蘇丹代表指出剛果問題第一是剛果人的 

問題，第二是非洲人的問題。這個問題只可由剛果人 

民在非洲同胞的幫助之下自行解決。

四八九. 一九六四年十二月十日理事會第一一七 

一次會議除已往已經邀請的代表之外，又狗布薩提及 

肯亞二代表的請求（S/6099及 S/6I00) , 邀請其參加 

討論，但無投票權。

E 九0 . 幾內亞代表稱幾內亞政府堅決致力謀非 

洲的徹底解放與非洲人民及國家的團結。爲達到這個 

目標，必須大家奉行不參加陣營的政策，並拒絕從任 

何方面來的外國干涉。

四九一. 幾內亞代表回溯過去圓年來剛果悲劇的 

演變。起初是雷堡市成立一個民族主義的非洲人的政 

府，由民族英雄魯孟巴氏(Patrice Lumumba)爲首。接 

着，比利時借着和今天一樣的藉口，趁卡坦加脫離的機 

會，對剛果進行干涉。於是引起聯合國的干涉；聯合 

國干涉行動的悲慘結果是魯孟巴氏和其同伴的被害； 

哈瑪紹氏在暖昧情形下遇害：卡坦加叛黨宗貝在雷堡 

市奪得權力；剛果被置於殖民主義者的託管之下；聯 

合國發生財政、道義及政洽的危機。

四九二 . 聯合國軍除撤離之後，剛果又迭次發生 

危機，結果在一些欲擺脫帝國主義者極推的黨派和不 

惜一切代慣仍欲維持此項統治的剛果集團，二者之間 

發生鬪爭，起初是對特，隨後演成內戰。

四九三 . 在此種情形下，非洲團結組織乃通過一 

個決議案，其一部分內容是主張儘速將一切偏傭兵驅 

出剛果；終止一切外國干涉；所有交戰的人實行停火。 

決議案指出剛果總理已保證對於放下武器的戰鬪人員 

保障其安全，並呼顏大家一齊努力來恢復與擎固全國 

的和解。決議案內決定派遣一非洲團結組織的專設調 

查委員會前往雷堡市、布拉薩市及布蔭提,去協助恢復 

剛果的全國和解，並恢復剛果民主共和國與其鄰國的 

正常關係。但是雷堡市當局卻加緊招募偏傭兵；它們 

向美國及比利時請求並獲得了軍事援助之後，强欲執 

行軍事解決。雷堡市當局在由比利時、南非和羅德西 

亞偏傭兵率領並在由古巴籍偏傭兵駕的美國飛機之 

掩護下所進行的一場盲目的戰爭中，爲了一己之利益 

把成千的剛果無辜平民稱爲叛黨，加以殺害。此次在 

斯坦利市所發生的無辜平民死亡的痛心情事，也應該 

由這些人責責，因爲誰都知道在比利時傘兵降落以前， 

斯坦利市當局在全期內始終並未殺害一個歐洲人。



四九四. 事實上當奈羅比的談判進行之際，談判 

者之一已經在陰險地部署一項行動，其結果是斯坦利 

市的陷落，民族主義派力量被消減，宗貝則擎固了對 

剛果全境各地的統治。

四九五. 這次進行的鬪爭不能用慣常的關於共産 

主義和反共産主義的濫調來解釋；它是非洲民族主義 

和雷堡市殖民主義政權兩者之間的一場鬪爭。

四九六. 自斯坦利市的軍事干涉發生後，非洲團 

結組織的專設委員會建議先由部長會議於十二月十六 

曰及十七日在阿的斯阿貝巴舉行一次會議，然後由該 

組織的國家元首和政府首疾於十二月十八日舉行一次 

會議。

四九七. 專設委員會也建議採取有效的措施来實 

施非洲團結組織的決議案的規定，並在最近將來在非 

洲團結組織的主持下舉行一個剛果各派領袖的圓桌會 

議，以及在非洲團結組織的管制下，在剛果各地舉行 

自由選舉。

四九A . 安全理事會職責所在，應當贊成這幾項 

建議。

四九九. 馬利代表稱比利時和美國所幹的暴力行 

動不僅違反憲章所訂關於和平解決爭端的規定，且構 

成直率對非洲團結組織挑戰。侵略者的眞意是要奪取 

斯坦利市，然後借用其愧®名義來置固對剛果的帝國 

主義控制。人質的生命決不是它們所眞正關心的事， 

否則試問，"揉救"行動怎麼會集中於斯坦利市；誰都 

知道斯坦利市的階落，定會使居於鄰近地匿的歐籍居 

民遭受報復。

五0 0 . 再有一點，這個號稱以魅救人命爲目的 

的行動，結果是以犧牲數千其他居民的生命爲代值。 

非洲人民極懷疑這種所謂"人道"理由，尤其因爲有一 

些倡導此說的人從前也曾把殖民主義行動稱爲是人道 

行動，據謂其宗旨在以某種文明嘉惠於一羣被他們稱 

爲原始或落後的人民。

五0 — . 一九六四年九月在阿的斯阿貝巴舉行的 

非洲團結組織的部長會議曾達成結論，稱剛果問題的 

解決應純是政治性的，任何軍♦行動只會使秩序更爲 

素亂；.但是美國卻不斷地加强軍事千涉，向剛果政府 

供絵T-28 里 ® 炸戦鬪敎練機，B-25型輕嘉炸機， 

B-26理飛機，及 C-130型噴射螺旋運輸機。這些飛機 

的駕驟員，一部分是與剛果政府簽訂合約的美國民航 

飛機師，一部分是古巴籍的反卡斯特羅的飛機師。

五0 二 . 不管侵略一詞的解釋或定義是甚麼，此 

次美國和比利時使用廳炸機及數百名傘兵的行動總是 

一項對非洲該匿域人民的眞正侵略。非洲人對於此種 

招募偏傭兵來鎭 ®—羣人民的合法願望和意志的行 

爲，深惑不安，尤其因爲理事會幾個常任理事國竟然 

加以鼓勵，更覺心憂。其次，這次斯坦利市的干涉行 

動樹立了一個威脅非洲國家獨立的先例，因爲一些大 

國從此可借非洲國家的內亂爲藉口，聲言爲了保護國 

民，進行軍事干涉。這項侵略所引起的第三個問題是 

設在一些國家內的外國基地問題。聯合王國這次把設 

在阿森興島上的殖民基地供干涉主義者軍険使用，此 

舉使該國也對斯坦利市悲劇負有一分責任。據馬利代 

表的意見，有些人談論宗貝政府的合法地位，或談論 

南羅德西亞或南非的法西斯主義種族主義政府的合法 

地位，紙是一種法律上咬文嚼字的說法而已。

五0 三 . 一九六四年十二月十日，理事會於第一 

一七二次會議狗中非共和國代表的請求(S/6 I0 I) ,邀 

請他參加射論，但無投票權。

五0 四.阿爾及利亞代表回溯剛果達成獨立後的 

歷史 ,指出這段歷史中的顧著特點，是一系列直接或傷 

裝的武裝干涉。自聯合國軍退出後，一個被聯合國力 

量遂出剛果的人變成了雷堡市政府的首領。這樣一個 

提倡脫離主義和勾結外國帝國主義利益的人，自然在 

其本國境內和非洲及國際上遇到激烈反對。而那些欲 

維持俺偏當政的人於是盡其所能予以援助，最初是遣 

送武器、運輸工具及軍事顧問，跟着又招募偏傭兵。等 

到情勢的發展不如所期，直接干涉遂無可避免。侵略 

者首先耍使其干涉行動披上一件合法外衣。於是，它 

們援用一九四九年日內冗公約第三條，並聲言它們的 

干涉是剛果總理所授權的。但是，一九六四年十一月 

二十一日比利時向理事會主席遞送第一件關於所謂數 

千非剛果人生命堪虞的備忘錄時，比利時部險已經開 

達阿森興島上。比利時備忘錄給人一個印象，以爲該 

政府於採最後一着之前,會請求理事會召開緊急會議。 

同樣的，一九六因年十一月二十一日美國代表在其來 

文內亦暗示於必耍時,卽奈羅比的談判陷入僵局時，可 

能會把此事提出安全理事會。但後來的情勢發展證明 

比利時政府並未認爲它有義務須請求理事會召開緊急 

會議。此時，在奈羅比，斯坦利市政府的外長已指出， 

只要剛果人民不受E 迫，外國國民不會遭到攻擊或虐 

待；該外長耍求停止森炸及悄嚇，停止偏傭兵向斯坦 

利市進軍，並讓剛果人民自行解決其政治間題。這些提



議都符合十一月十九日肯亞塔總理的主張，他說若要 

他協助安桃撤離平民，非先設法實现停火不可。

五0 五.阿爾及利亞代表促請注意在剛果總理授 

權美國和比利時進行干涉的時候，奈羅比談判尙在進 

行。再有一點，干涉的決定是美國和比利時商同剛果 

政府作成的；剛果政府不過是知情而已。也就是說，雷 

堡市當局未先提請求而就表示同意。

五0 六 . 因此，顯然美國政府一面承允停止遣送 

武器及開始談判，一面卻已經進行戰爭布置。這項侵 

略之事先有預謀可謂確靈無疑。這項侵略破壞非洲團 

結組織的道義權力和聲望。它構成一項對於非洲獨立 

和安全的直接威脅。

五0 七 . 如果比利時政府眞是爲了人道'它定必 

知道，須先撤退所有比利時平民’至少須先撤出住在 

危險區域的平民，才可對剛果進行軍事干涉。任何人 

都難以相信比利時和美國會不知道它們對斯坦利市的 

侵略反會激起其所欲避免的殺戮。事實是這項明顧的 

侵略說明了正統的帝國主義政策的眞面目，卽允許一 

國獨立，同時保留一個在其境內允許經濟剝削甚至政 

治控制的制度。

五O A . 講到有人對於一些國家所提出的控訳 ’ 
包括阿爾及利亞在內，阿爾及利亞代表稱，這是一個 

牽制行動，是一項典里的策略，旨在阻換理事會對於 

眞相的辯論。

五0 九.一九六四年十二月十一日理事會第一一 

七三次會議，比利時代表稱他聽了許多聲明之後'最 

感不安的是其中有些表現一種腺强和猜疑心理，和大 

家一直厳詞謎實及反對的種族主義者的態度極相近 

似。他說他耍舉陳理由，說明比利時政府爲何採取一 

項極爲厳董的決定，因爲比利時政府明知這項決定一 

定會激起關於殖民主義、新殖民主義及帝國主義這種 

慣常指控。但在道些指控之外，似尙可淸楚看出有人 

耍唆使非洲和歐洲脫離，甚至耍敎黑人攻擊白人。

五一0 . 斯坦利市行動不是一項軍事行動；它的 

目的不是協助剛果軍除，也不是征服或估領任何領士。 

它的目的是揉救被叛黨當局扣爲人質的大約一千五百 

至二千個人的生命。

五~ ' .

略，甚至說其陰謀是先撤退白人，俾可進行殺戮黑人。 

這種卑鄙指控絲毫沒有證據或事實。

五一二 . 一九六四年七月，當叛黨軍険向斯坦利 

市進軍時,比利時政府因知道在剛果別處發生的情形， 

曾設法布置第一次空運撤退。那次僅有一五0 人從該 

市撤出，其中包括印度人、巴基斯坦人及若干剛果人。 

其餘人柜絕離開。

五一三 . 到了八月，情勢變得更爲可慮，因爲饭 

黨當局公開正式揭藥一項理論，謂外國人，特別是比 

利時人和美國人，將不只視爲戰俘，且以人質對待。

五一r a . 嗣後，這些人質的情勢越發危險，比利 

時人和美國人被逮捕、恐嚇、欺凌、侮辱，最後則被監

林  TTt 0

五一五，十月二十九日，國際紅十字會稱它經過 

數週的努力，未能使叛黨政府允許它派一觀察員進入 

斯坦利市。據雷堡市截獲的一則電訊，General Olenga
曾命令各區司令官將其區內一切外國人加以軟禁。十 

月三十日，叛黨當局宣布它們不再能保障比利時人和 

美國人的生命。

五一六 . 十一月二十四日以前，在斯坦利市或許 

確未殺害過一人〔其實有一例外）；但十一月二十四日 

以前，在叛黨所估區域內，則曾有數十人被殺害，且 

遇害情形常很殘忍。

五一七 . 在這種人質生命度衷可危的情形下，只 

有兩條途径可供選擇，一條是束手不採行動，任令人 

質冒被殺害的危臉，另一條是設法冒險營救。在決定 

採取降落傘兵辦法以前，所有可使人質獲得釋放的方 

法皆已用盡；比利時政府曾致画聯合國、非洲團結組 

織、國際紅十字會、非洲各國元首及斯坦利市當局。但 

均無效。

五一八 . 十一月二十二日在奈羅比開始的談判， 

是不可能成功的,因爲饭黨當局要利用人質來討價;它 

們不允釋放那® 無辜的人，卻提出先決的政治條件，而 

美國和比利時都無法要求剛果政府接受那些條件。

五一九 . 雖有十一月二十二日賓葉(Gbenye)的恐 

嚇性電報，比利時和美國政府直等到^^一月二十三日 

晚，始決定定於二十四日破曉向斯坦利市降落傘兵。 

其所以選擇這個日期，是因爲根據以往經驗，知道對 

於外儒生命最爲危除的時候，是剛果國軍出現在斯坦 

利市城門而必須戰鬪之時；誰都不知道這場戰鬪是否 

會勝利，或會持續多久。二十E 日開始的魅救行動至 

二十七日業已結束，是時，所有比利時兵士已回進卡 

明那；至二十九日，已無一個比利時兵士留在剛果領 

士。



五二o . 有人稱這項遂救行動是一項預謀的浸 

略。但比利時兵士爲何在戦爭正在進行，距內戰結束 

倚遠的時候，就離開了斯坦利市呢？正直誠實的人怎 

能說這是一項軍事行動呢？

五二一. 又有人稱比利時把住在剛果東北僻地的 

若千外儒放棄了，足證這不是一項極救行動。實則其 

所以對該處未進行挺救行動，只是因爲無法再以一次 

傘兵降落來極救散布於數百公里地面的外儒。再有一 

點，侵略者通常是不會宣布其計劃的，但這次卻曾經 

預先通知，謂可能發生這樣一項行動。

五二二. 有幾位代表說對於白人和黑人的生命不 

一樣看待，殊屬可僧。這項指控絕對無稽。從斯坦利 

市撤出的人中,計至少有四百名印度和巴基斯坦人，二 

百多名剛果人。再有一點，比利時政府對於它所遣往 

剛果提供技術協助的本國公民如敎授、獸醫及醫生等 

等，負着特別責任。

五二三 . 比利時兵士奉有訓令，非爲解放陷在險 

境的人或非爲自衞所絕對必需，盡可能勿使用武器。

五二四 . 關於偏傭兵間題，比利時代表稱此問題 

須由非洲團結組織與雷堡市政府去謎論。比利時政府 

對於招募假傭兵一事無關。

五二五. 斯坦利市事件應和比利時對剛果政策一 

併看待，此項政策絕無任何侵略用意。比利時外長所 

執行的政策，是協助雷堡市政府制止卞坦加脫離，給 

予技術協助，以及後來又給予軍事的技術協助。自戰 

爭爆發後,他自始至終聲明謂必須尋求一項政治解決， 

謂對於剛果的叛亂是沒有軍事解決的可能的。

五二六. 比利時給予剛果的軍事技術協助不能叫 

做干涉剛果內政；支持封一國的合法政府的叛亂或革 

命，繞是干涉該國的內政；如果援助是給予提出請求 

的合法政府的，那就不是千涉。比利時曾拨助阿杜拉 

政府；它後來也繼續援助宗貝政府。

五二七. 有人以爲今天剛果的叛亂是對着宗貝而 

發，這個歷史錯誤應予糾正：事實上，當阿杜拉先生 

任總理時，饭亂就已發生，第一次是一九六四年初在 

基羅(K w i lu ) ,其後在基阜(Kivu)。

五二八. 比利時曾一再向阿杜拉先生勸說解決叛 

亂問題應當用政治方法，不能用軍事方法。一九六四 

年六月十二日，他曾在一封致阿杜拉先生的信內表明 

比利時同意協力來加强維持治安的軍險，但是直接參 

加截亂行動，則另當別論。可是比利時沒有能够使阿 

杜拉先生聽從勸告。

五一九 . 當宗貝先生執政後，比利時繼續執行其 

尋求政洽解決的政策。

五三0 .  —九六四年八月六日，他曾在布魯塞爾 

向非洲各國的大使說，他見到非洲國家對於在基阜和 

基羅發生的饭亂不作表示，極惑耗異和不安。幾天之 

後，阿的斯阿貝巴會議開會；當此次會議的蔵事文件 

公布時，他曾在一件公報內說他非常高興，並且願意 

與非洲團結組織合作。這些是一個策劃浸略的人的行 

動或言論應?

五三一. 比利時外長甚至遺進一步邀請賓葉先生 

前往布魯塞爾，他後來果然成行了。一九六四年八月 

二十六日，比利時駐柏壤柏拉 (Bujumbura)大使曾接 

到電報,着他設法使賓葉及其友人同意一項和解辦法， 

並設法促成他們與宗貝先生會晤。

五三二 . 剛果境內誠然有比利時的經濟利益。但 

事實情形是今天比利時可沒有剛果，而剛果則缺少不 

了比利時。三月問，比利時曾與阿杜拉先生簽訂協議， 

如果那些協議實施，剛果人就可以自己掌握其所有鎭 

場、運輸及電力。

五三三. 比利時代表結語時稱比利時不是殖民主 

義者、新殖民主義者或帝國主義者。比利時願與聯合 

國、非洲團結組織及剛果合法政府合作，來幫助剛果 

克服其巨大的困難。

五三四. 剛果民主共和國代表發言分析比利時和 

美國的握救行動和剛果主權的關係。這項魅救行動舉 

行前不久，剛果軍除已逼近斯坦利市，一路簡直未遭 

抵抗。從叛黨軍事領袖發表的宣言知道，如果剛果軍 

除進入太深，-平民人質的生命將受危險。所有關於撤 

退外儒一事對叛黨的呼Ü 均無效果。叛黨想用人命來 

換取政治利益，例如對叛黨政府的承認。

五三五 . 在這種無法接受的要求之下，縫産生了 

進行魅救行動的想法。於是開始交換意見,結果便是載 

在剛果政府致美國和比利時駐雷堡市大使函（S/60Ô2 
及 S/6063)內的剛果政府的同意。

五三六 . 剛果政府發出授權之後，傘兵降落便在 

指定區域舉行，此項行動訂有一個明確的目的，且力 

求避免傷害。傘兵從無意思耍鎭藍叛黨。事實上，剛 

果軍厥和饭黨之間的激戰是在傘兵撤離之後維發生 

的。烫救行動一吿結束，比利時兵士卽撤離剛果領士。 

有些剛果鄰國的發言人稱這次斯坦利市行動構成一項 

對於非洲的威脅。但過去，三個東非政府請求外國軍 

險進行干涉來牧平它們領土內的饭亂時，這幾國都未



曾作聲。它們對於剛果政府遇到的武裝饭亂施用這個 

雙重標準；剛果政府視從事叛亂的人爲叛黨，但某些 

國家卻一面承認剛果政府，另一面稱這些叛黨爲民族 

主義派或愛國人士。這說明了何以非洲團結組織不能 

對解決剛果問題提供適當的協助。

五三七 . 對阿杜拉〔AdouU)政府的反對運動是在 

國會休會後維見諸暴力的。一九六四年六月三十日， 

當時國會已因任期屆滿而解散，阿杜拉政府辭職，而 

在阿杜拉政府尙在執行職務期間，宗貝先生於道經馬 

利接受隆董歡迎之後回返剛果，狗元首之請，負起組 

織新政府的實任。宗貝先生曾與所有政治黨派的代表 

從事諮商，包括那個採用暴力作爲反對手段的黨派在 

內，卽全國解放委員會(C N L )。政府旋向全體人民呼 

顏，要求停止暴力。在解放委員會之內有些人聽到呼 

i s 後便回返祖國；雷堡市區的暴行已告停止。但另有 

一® 人，因肢於他們在剛果東部所獲的初步軍事勝利， 

堅持要在那些地區加緊使用暴力。政府不得已只好用 

武力來對付武力。

五三八. 剛果代表動於有幾位代表居然厚顏敎訓 

剛果政府，而在其本國卻用武力鎭K 一切反對派，引 

爲驚異。再有一點，這些假裝滿臉憤怒的人，當叛黨 

在估領區內野蠻屠殺全部知識分子時，從未發出任何 

抗議。在那些匿城內，所有官員和取人組織的偏員， 

凡不能出示剛果民族運動- 魯孟巴黨證件者，皆被處 

死。僅斯坦利市一地，就有中堅分子二千多剛果人遭 

受屠殺，其中多數是在魯孟巴紀念碑之前遇害的，該 

紀念碑成了這些人成爲犧牲的祭壇。

五三九. 若干代表團講到一九六四年九月十曰非 

洲團結組纖部長會議所建議的非洲式的政治解決。該 

次會議通過的決議案—— 表決時，剛果政府棄權——  
其內容是建議採用一項政治解決、停止招募被叫做"偏 

傭兵" 的志願兵、停止交戰及設置一個專設委員會來辦 

理一項任務。

五四0 . 關於政洽解決一點，須知耍實行和解須 

先恢復秩序。剛果政府已嚴正指出，對於一個面臨武 

裝叛亂的政府，別人不能强迫其停止截亂。

五四一 . 關於停止招募所謂傷傭兵一點，剛果總 

理曾請求部長會議同意：凡是接到剛果政府的呼顏的 

非洲國家，應給予剛果政府以軍事協助，幫助它維持 

綴靖IE的洽安。部長會議稱這不是它的責任，但同時 

表示希望謂應急速撤出志願兵，不予替代。

五四二 . 那個專設委員會爲執行任務，本應急速 

前往雷堡市、市蔭提及布拉薩市，它不此之圖，卻遣派 

一個小組委員會前往華盛頓，自己則拒絕離開奈羅比， 

一味發布沒有效力的停止戰事的呼顏就算了事。當叛 

黨進軍並屠殺官員及私人公司職員之時，委員會不發 

一語。但是斯坦利市那個叛黨的堡塵的陷落，卻使委 

員會大喫一驚，於是它趕速召開一次會議。

五四三. 專設委員會派遣一個小組委員會往華盛 

頓的決定，是破壞九月十日的決議案，其中観請所有 

正在千涉剛果內政的國家停止千涉。當初部長會議不 

肯指明那些國家正在干涉，而議定由每個國家自行責 

責去找尋嗟商的對象。因此，委員會這個舉動逾越其 

職權，僧估了部長會議留交各會員國自行決定的一項 

職責。

五四四. 靈於非洲團結組織內部的這種雙重態 

度，迅速解決棘手的剛果問題，確乎不是易事。

五四五 . 剛果代表講到十二月 0 日從略士木 

(Khartoum)傳來的一則清息, 謂蘇丹政府授權在其境 

內受庇護的剛果叛黨分子得在蘇丹接受軍事訓練。他 

也提到十一月二十五日從阿爾及爾傳來的一則消息， 

內引本貝拉先生(Mr. Ben Bella)的言論，據謂阿爾及 

利亞將如過去一樣向饭黨供給武器及志願軍。

五四六. 說這些話的人無一不說他們關心非洲的 

和平。他希望理事會勿受這些國家欺編，因爲它們的 

軍除曾出現在叙利亞、也門、沙烏地阿拉伯、科威特及 

阿爾及利亞。這是一種奇怪的非洲式的 " 門羅主義"： 

不許他人干涉非洲事務，自己則隨時準備干涉他洲的 

事務。

五四七. 有些人居然認爲把道次辯論引到種族問 

題上去是適當的舉動。他們謎責歐洲和美洲的白人將 

武器供給一支黑人軍除，因爲後者用這些武器去對付 

黑人弟兄。但是北非的白人給予黑人叛黨的武器又怎 

樣說？叛黨不也是用道些武器來對付黑人兄弟嗎？

五四八 . 事實乃是，這個叛亂受有一些國家的支 

持，因爲剛果的不寧對於它們有利。剛果的董要資

源----基羅摩脫(Kilo-Moto)的黃金績石、脚1俳--- 被

從原主剛果國家的手中奪去、偷運或非法輸往若干鄰 

國，後者則對饭黨供給人員、武器及訓練場地。

五四九. 若是認爲斯坦利市行動是一項對於和平 

的威脅，那末應由安全理事會而不應由非洲團結組織 

來提出必要的建議;若是認爲並非對於和平的威脅，那



末理事會就毋庸召開會議，更毋庸來支持一個區域組 

纖的威信。道不是安全理事會的載責。

五五0 . 美國和比利時的行動不是對於非洲的一 

項永久、嚴重或迫切的危臉。對於剛果主權的眞正、迫 

切和厳重的威脅乃是若干國家對叛黨給予武力支援。

五五一. 象牙海岸代表稱他對於有人把理事會當 

前問題牽到種族問題上去，引爲極大遣憾。他深信安 

全理事會定會嫩開所有各種帶着感情作用的角度，而 

持平和正確地來討論這個問題。這個問題事關一個國 

家保護其公民的責任這個正常的外交原則。理事會要 

審議爲了確保實施這項公認的法律槪念可採用何種方 

法及循何種程序。

五五二 . 摩洛哥代表稱他對於剛果代表使用"北 

非的白人"一語，表示扼腕。這一籠統名詞出於一個以 

主觀考慮爲基礎的想法，北非和南非的非洲人除南羅 

德西亞及南非以外，均予堅決反對。非洲是一整個非 

洲。他將極力反對任何人想把非洲大陸割成幾個部分 

的企圖。

五五三 . 一九六四年十二月十四日，理事會第一 

一 b 四次會議，阿拉伯聯合共和國代表稱斯坦利市行 

動是公然違反憲章，是對於非洲和平與安全的威脅，也 

是干涉非洲的內政。因爲這三項理由，該國政府將此 

項問題提出安全理事會處理。

五五四 . 與比利時代表及剛果代表所說相反，這 

裏並沒有使非洲脫離欺洲、或使黑人攻擊白人的問題。 

今日居住這個星球上的人，不問其膚色爲黑爲黃或爲 

白，皆不能離羣索居。但是非洲人不能接受以種族優 

越感、支配及剝削爲基礎的關係。

五五五 . 二十二國請求理事會召開會議的目的， 

僅是促理事會注意斯坦利市發生的外國軍事干涉，而 

不是促其注意整個剛果問題，後者是當事人民卽剛果 

人民自己的問題。討論這個問題的適當場所和機關是 

非洲團結組織，且剛果政府已自己把這間題向它提出 

了。

五五六. 他說比利時代表曾說斯坦利市行動的目 

的是遂救一千五百至二千個人質的生命而不是征服任 

何領士。但是在剛果東方省內現仍住着一千名外儀， 

主耍是希職人和希職裔的賽普勒斯人；他們的生命並 

未受到威脅。比利時代表又稱所以選擇一九六西年十 

一月二十四日這一天降落傘兵是因爲預料剛果軍除届 

時將抵達斯坦利市，故相信該日人質有被殺害的危險。

事實則是外儒的遇害發生於傘兵開始降落之時，而不 

是發生於剛果軍除抵達斯坦利市之時。且不論怎樣， 

斯$ 克先生儘可說服宗貝先生令他了解需要使剛果軍 

除的進軍延遲數天，至所有外橋，至少是願離開的外 

儒，都已離開爲止。

五五七 . 他說比利時外長又責備若干非洲國家， 

其中包括阿拉伯聯合共和國在內，不贊助一項改組剛 

果軍厥的計劃。這些國家不贊成的理由一直很明白； 

他們覺得聯合國不可也不應被當作幌子使用，讓別人 

躲在後面在剛果執行北約組織國家的政策。

五五八 . 另一方面，斯S 克先生說剛果不寧的主 

要原因在於治安之不克維持，那未免是一種過於簡單 

的想法。這一理論適合某些人的政策和利益，使他們 

可以此爲藉口，在剛果進行干涉，以維護其利益或保 

護外儒，主要是比利時人的生命。事實是剛果的內開 

和不寧起源於有些國家從非洲以外對它進行有系統的 

干涉政策。大家知道剛果軍除內五0 0 名左右充作先 

鋒的偏傭兵，大半來自南非，羅德西亞及比利時。他 

們執行所謂勘亂任務的結果，殺害了數以千計的無辜 

的剛果人，並引起各地的劫掠。

五五九 . 關於向宗貝先生供給武器及器械，據無 

數報告，皆謂武器是美國所供給，謂飛機師是從反卡 

斯特羅的古巴人羣中招募得來的，甚至謂美國民航飛 

機師替剛果政府駕驗飛機攻擊饭黨。

五六0 .  —九六四年九月二十一日，非洲團結組 

織的專設委員會曾促請美國政府從剛果撤出其一切軍 

用物資、器械及人員，但該組織派往華盛頓的特派團 

所提出的這個呼顏，沒有被依從。關於剛果民主共和 

國提出的對若干國家的控蕭，那是一項最後一分鐘的 

行動，旨在混清理事會所已受理的問題。剛果的指控 

並無任何文獻或理由足資證明，阿拉伯聯合共和國對 

自己在聯合國內關於剛果的立場，引以爲榮，它支持 

非洲團結組織和聯合國的目標，這些目標是擎固及維 

護剛果的獨立、統一及領士完整;制止外國干涉剛果事 

務；向剛果人民給予必要的援助，俾可克服困難，這 

些困難乃是一百年的比利時殖民統治帶來的結果。

五六一. 美國代表發言列舉該國所受的各項指 

控，從"殘暴"或"預謀的侵略" ，到" 消減黑人居民"爲 

目的的"卑鄙行動" ，和以"陰臉及預謀"方式殺害魯孟 

巴。美國政府被人直接或間接指爲參預殺害達格•哈 

瑪絡，甚至參預殺害甘迴迪總統。他從來沒有在理事 

會會議廳中聽過如此不負責任和侮辱性的言論。種族



仇恨的魅影又被抬起，而且正是所有具責人士及政府 

在努力根絕種族主義的各項痕跡的時候。但是白色種 

族主義的救藥不是黑色種族主義。所幸象牙海岸和摩 

洛哥兩代表已對別人把種族衝突和仇恨扯進辯論一 

事，表7?:扼腕。

五六二 . 他說剛果(布拉薩市)外長似乎把其鄰國 

的困難歸因於一場神秘的黑人與白人之間的鬪爭，實 

則一年多來，剛果(布拉薩市)和其他國家曾鼓勵並支 

持對於剛果合法政府的叛亂，不問這個合法政府的領 

袖是卡沙扶布總統、阿社拉總理或宗貝總理。

五六三. 他稱美國和比利時最近這次遂救行動被 

人指控爲屠殺了"數以千計的剛果人"，而事實則是饭 

黨箱命者人數極少。反之，剛果(布拉薩市)和其他國 

家所支持的叛亂卻須對屠殺數以千計的剛果平民頁 

責，其中大半是地方領袖及與阿社拉政府有關的知識 

分子。

五六四. 此次斯坦利市行動執行時可謂紀律嚴 

肅，勇毅敏捷。四天之內，屬於十九個國籍的二千人， 

其中有歐洲人、美洲人、非洲人及亞洲人，都已被撤救 

至安全地帶。然而贊助這個召開理事會會議之請求的 

二十二個亞洲和非洲國家，卻指控這個斯坦利市行動 

爲干涉非洲事務、破壞憲章並構成一項對於非洲和平 

的威脅。在這個控訳內，它們未提到從叛黨方面發出 

的可僧的威脅，剛果政府曾授權極救，一俟外儒人質 

撤退後魅救人員立卽撤離剛果，而且也未提到簽署這 

個控蕭的國家之中有幾個自己就在剛果進行干涉，危 

害剛果政府。

五六五 . 美國並未違反憲章規定；美國的行動並 

不威脅和平；美國並未侮辱非洲團結組織；美國也未 

干涉剛果或非洲的事務。任何人如果不被對宗貝、對 

剛果、對比利時、對美國或對聯合王國的仇恨所蔽，就 

可看淸這項行動之唯一目的只是遂救無辜者的生命， 

其中許多是敎師、醫師及傳敎士。

五六六. 他說在討論這個魅救行動之前的好幾個 

月內，曾經通過一切可以想到的途接，勸告飯黨釋放 

人質，但叛黨方面對各次接觸均不予置理，或加以拒 

絕，甚至罵紅十字會、世界衞生組織及聯合國爲"替新 

殖民主義者服務的間課組織"。

五六七. 後來因爲有機會經由非洲團結組織專設 

委員會主席的韓旋可於十一月二 i ^一日在奈羅比與饭 

黨方面一位代表會晤，美國政府卽訓令其鞋肯亞大使 

代表美國與叛黨握商關於人質的安全問題。叛黨代表

於十一月二十二日出現奈羅比，在十一月二十三日舉 

行的會議中，他拒絕本人道考慮來討論釋放人質問題， 

而一意要用人質生命來換取剛果政府的政治和軍事讓 

步。其時，人質被處死的危險仍甚迫切，顯然所有希 

望皆已破減，時間迫不及待。適在此時，有五名斯坦 

利市美國領事館職員被威脅耍加以公開處死，遺有一 

位盡萍醫療工作的美國傳敎士卡爾邏傅士(Dr. Paul 
Carlson)因被諷指爲間課也被威脅公開處決。

五六八 . 自八月中旬以後，外儒被扣押作爲人質， 

已成爲叛黨的慣常政策。許多外橋遭故意殺害；據知 

在一九六四年十一月二十四日以前有三十五名外億被 

凌辱殺害。同時期內，叛黨並有系統地屠殺剛果地方 

官員、警察、技師、知識人士、反對黨的黨員、工會領袖、 

工會分子等。他們的人數也許永遠不會查明，但在十 

一月二十四日以前，已經達數千人。可是，這次向理 

事會提出控訳的國家中，沒有一國對這種中世紀式的 

扣押人質行動和蓄意消減知識人士的行動，P 言謎 

責。

五六九. 所謂這次魅救行動是在剛果進行武裝千 

涉的一項狡黯藉口之說，應和美國對剛果的政策一併 

看待。美國自始一直反對任何割裂剛果的脫離運動， 

不問其基地是那裏。美國贊成各個反對黨派實行政洽 

和解。美國始終反對外國千涉剛果內政。

五七0 .  —九六0 年七月，當時的剛果中央政府， 

因面臨保安除的叛變，請求美國給予軍事援助，以期 

恢復秩序；美國政府曾對這項請求加以柜絕，主張由 

聯合國採取行動。任何其他途径都會把國際衝突帶至 

非洲這個心臓地區。不幸，主耍因爲一些會員國拒絕 

分灘剛果行動的費用，聯合國留在剛果的時間太短,致 

未能達成任務。在聯合國撤離以前，新叛亂早已發生 

了，且受到鄰國的鼓勵。阿杜拉總理曾一再請求各非 

洲國家給予幫助，但除一、二國外，其餘動他的呼顏都 

不予置理。

五七一. 這種情形使他轉向美國和比利時申請軍 

事援助。人們指控說這構成在剛果的軍事干涉。但是 

阿杜拉總理此種請求予以軍事物資和訓練協助的行 

動，其他非洲國家何嘗不在實行。事實上，非洲可能 

沒有一個國家不首從非洲之外獲得軍事器械或訓練。 

因此，可以一問是否此項申請協助的主權權利只准一 

些國家而不准其他國家行使。美國是在知道聯合國已 

不克辦理對於剛果軍除的必耍的改組工作之後縫向剛 

果政府供絵協助的。如果那些不欲剛果政府申請此項



協助的國家確屬誠意，它們應當嚴守不鼓動叛亂和不 

援助叛黨的立場。

五七二 . 一個政府如被其他國家認爲是負實政府 

並且給予外交承認，則經其請求並經其行使主權權利 

之後給予經濟、軍事或其他的協助，便應視爲是正當的 

行動。至於何時可請求外國干涉，則決定之權在於當 

事國，而不在於外人，不然，每一內鬪都將變成一個 

西班牙式的內戰，任何一方都將可牽進其他非洲國家 

或其他各洲的大國。

五七三 . 美國循剛果歷任政府之請給與的援助， 

應與目前一些外國爲了支持叛亂而進行的干涉，對照 

評論；這些外國，遠者有北京及莫斯科，近者有布隆 

提或剛果(布拉薩市）。阿爾及利亞總統已公開承認阿 

爾及利亞的援助。又，饭黨領袖在卡土木及開羅受到 

接待 ;阿爾及利亞、週納或埃及的飛機將武器運至蘇丹 

的渠巴（Juba) ; 蘇聯則已表示對於阿拉伯聯合共和國 

和阿爾及利亞給予饭黨的武器，將由蘇聯負責補充。 

實際情形是若干外界政府聲言應由它們—— 不是由剛 

果政府—— 決定應當援助剛果政府，還是援助反對者 

來推翻剛果政府。這繞是理事會所應該迫切審議的事 

情，而不是早已結束的前後共歷四天的那次括救無辜 

人命的行動。

五七西 . 美國代表講到一九六0 年七月二十二日 

理事會一致通過的決議，該決議促請所有國家勿探任 

何勢足妨礙恢復法律和秩序及妨礙剛果政府行使權力 

的行動，及一九六一年十一月二十四日理事會通過的 

決議案，該決議案促請各國政府把援助給予剛果中央 

政府。這些決議案仍然充分有效，因爲正如一九六四 

年六月二十九日秘書長最近一次關於剛果的報告書所 

指出，其中並無終止日期。理事會應該確保自己從前 

通過的決議獲得實施。此外，理事會應迫切考慮設置 

一個視察及調查小組，來制止外界干涉剛果政府的內 

政。

五七五. 當前這個卡沙扶布總統任命的剛果臨時 

政府將負責依據新憲法的規定來壽備定於一九六五年 

初舉行的大選。爲着普遍的利益，理應讓該政府獲得 

一切機會來創造實施充分和自由選舉的條件，俾剛果 

人民得以自由選擇其領袖。顯然的，剛果間題必須在 

非洲範囑之內獲得解決。美國政府對於一九六四年九 

月非洲團結組織所作的建設性倡議，寄以厚望，並認 

爲該組織應盡力尋覓新途径，來實施它於那時訂下的 

一座正確原則。聯合國現在也應該重新檢討已往所做

的事，並研究尙有那些地方可盡力幫助剛果政府解決 

其問題。美國政府和比利時外長抱着相同的信念，認 

爲剛果問題不能單用軍事方法求得解決。因此，美國 

決意支持聯合國、非洲團結組織和其他適當的國際組 

織爲達成一項積極解決所作的負責努力。

五七六. 一九六四年十二月十五日理事會第一一 

七五次會議，聯合王國代表稱他堅決联斥有人就斯坦 

利市魅救行動加予英國政府的指控；那項行動已成歷 

史，然而未來遠比過去更爲董要。理事會的審議受幾 

個因素的影響，它們也破壞了各方之間的關係及一切 

求進展的努力。第一項因素是種族及膚色觀念所引起 

的憤怒。關於這一點，似宜想一想此刻在南非被判終 

身監禁的孟特拉氏(Mr. Nelson Mandela)所說的一句 

話，他說他憎恨"種族主義，不問其出於一個黑人或出 

於一個白人，因爲我覺得那是一件野蠻的事情"。種族 

主義的想法不會幫助理事會達到任何健全的解決。第 

二項因素是血腿的過去所遣下的可怕回憶，它的幽靈 

到處散布着猜忌。因此，現在更須堅持用持平和公正 

態度來討論剛果問題。第三項因素，也是建設性解決 

途上一項最危厳的障礙，是有些人反對良好秩序和常 

識；他們想使剛果乃至整個非洲成爲一個進行冷戰的 

戰場。

五七七 . 講到那次括救行動，聯合王國代表稱，英 

國政府於接到請求之後，立卽准許使用阿森興島上的 

飛機場，因爲那項行動的唯一目的是魅救生命，且其 

採取是在所有其他呼II都已失敗之後。如果一項任務 

是爲了魅救生命，那末縱然冒險，包括冒被人誤會和 

被指責悪意動機之厳，也是正當的。

五七八. 剛果問題的滿意解決應基於三項主耍原 

貝I J : 第一，此種解決必須由剛果人自己達成，不受外 

界干涉，但其他非洲人可予幫助，不可胆撞；第二，此 

種解決應是一項政洽解決；第三，外界不得支持叛黨 

勢力來推翻合法組成的政府。剛果政府爲了實現這些 

目標一定需耍幫助，例如在和解方面的幫助，幫助訓 

練剛果保安除有力維持治安，幫助一切部門的經濟發 

展，而尤其是幫助防止武裝干涉及外國支配。

五七九. 聯合王國代表講到聯合國在所有這些方 

面所作的勇毅努力;而且目前尙有二,0 0 0 名聯合國 

服務人員正在技術協助方面繼續此種努力。現在所需 

耍的是一項新的政治主動,這對於非洲團結組織來說， 

是一項迫切的任務，也是一個極董要的機會。



五八o . 肯亞代表稱最近這次美國和比利時在聯 

合王國的合作下進行的軍事干涉，是不正當地干涉非 

洲事務，違反憲章，並構成對於和平的威脅。這項行 

動是已往爲了維持比利時在剛果的經濟利益而有系統 

進行的干涉行動的一個最後結果。最近這次比利時和 

其合作者進行的干涉決不能說是符合理事會的決議案 

〔一九六0 年七月十四日）和大會的決議案 (一九六0  
年九月二十日）、或符合法律與秩序之恢復、或符合對 

剛果統一、完整及獨立的尊重。肯亞代表講到一九六 

四年九月非洲團結組織所盡的貢獻和那時該組織通過 

的決議案。在那次歷史性會議中，非洲團結組織設置 

了一個專設委員會，以肯亞總統肯亞塔先生(Mr. Mzee 
Jomo Kenyatu)任主席；肯亞塔先生接着立卽發布一 

項停止戰事的呼翻,並在奈羅比召開專設委員會會議。 

剛果民主共和國由宗貝先生親自出席，曾答應設法促 

成停止戰事。該會議遣派一個以肯亞、週納、幾內亞、 

奈及利亞及阿拉伯聯合共和國五國部長組成的特派團 

前去晉謁美國總統，但未能晤見總統本人。專設委員 

會認爲 ,如要達到它所責的崇高的和解使命,先決條件 

是所有外國應一槪撤退其對剛果的軍事干涉。美國政 

府曾向專設委員會保證務必循一切適當的方式與之合 

作，幫助該委員會達到其目的。但後來的事實證明美 

國毁棄了它的諾言；美國的保證只是一個計謀，求達 

到美國對剛果的支配和在剛果的軍事目的。此次三國 

的陰謀是一項蓄意的行動，欲强迫剛果接受美國和比 

利時的支配，並打擊非洲團結組織。

五八一. 斯坦利市的人質一問題絵了美國和比利 

時一個方便的藉口來在剛果進行干涉。但是，肯亞塔 

總統在接到宇譚及魯斯克先生(Mr. Dean Rusk)關於 

平民安全的呼颤以前，就已經與雷堡市和斯坦利市當 

局接洽，並已經呼顏請求停止戰事、保障被扣爲人質的 

平民的安全、以及准許國際紅十字會入境。很顧然的， 

剛果的首耍急務是停止戰事。宗貝先生原曾答允促成 

停戰並促成與交戰黨派接觸以求達此目的。但是由於 

比利時和美國繼續向宗貝先生供絵人員、金錢及物資， 

這項工作遂無法實現。上述支持鼓勵宗貝不理非洲團 

結組織的決議案。肯亞塔總統乃立卽安一項與美國 

大使的會議，定於十一月二十一日舉行。斯坦利市當 

局的代表於二十二日抵達；會議於二十三日舉行，其 

時肯亞塔總統也又一次呼顏請求保障人質的安全。美 

國大使曾獲得警告謂任何軍事干涉將使進行未輕的談 

剑完全失效，而且郁赎的降陸所引起的任何後果，非 

洲團結組織一槪不能負責。斯坦利市曾來電保證謂只

耍嗟商繼續進行，人質的安全決無問題。可是，美國 

大使僅崇拜武力。斯坦利市代表曾請求討論不應僅限 

於人質問題，也應討論剛果情勢的一切因素。但美國 

代表稱他所受權力只限於討論人質問題，故須再向華 

盛頓請示。下次會議本定於同日晚上或次日舉行。

五八二 . 十一月二十三日，肯亞塔總統獲悉傘兵 

已在阿森興鳥上升火待發，乃通知美國大使，謂剛果 

駐有偏傭兵一事使得專設委員會難以派代表團前往， 

又謂必須制止偏傭兵或比利時傘兵對斯坦利市的侵 

略，方足保證一切平民的安全。十一月二十E 日晨，傘 

兵降落於斯坦利市；這項新發展使談判爲之破裂，其 

實當時，經由紅十字會幫助来遣返平民的事情已經有 

了具體希望；假定美國和支持宗貝的其他國家肯合作 

的話，停火亦有實現可能。在此種情形下，美國和比 

利時在英國合作之下所實行的這項干涉，是對肯亞塔 

總統的侮辱，也是要敎非洲團結組織丢臉並漠視非洲 

國家利盘的企圖。

五八三. 他說比利時外長曾稱所有可極救人質的 

方法皆已用盡之後繞決定降落傘兵的。這是現時代一 

項最編人的託辭，其意是欲彌蓋一個預謀的侵略行動。 

這次所謂"人道性" 的斯坦利市行動，應參照下列事實 

並看，這就是，在這項行動未舉行前，一個人質都未 

遭殺害；降落傘兵的時間和白人偏傭兵的進攻適巧配 

合。

五八四 . 事實上，一切暴行都應該由比利時和美 

國的侵略行動直接和完全資責。另一方面，請問從前 

白人偏傭兵被准許任意殺害無辜的非洲人，享民族英 

雄之譽的魯孟巴氏被殘酷穀害；夏普維爾(南非)的無 

辜非洲人遭受屠殺；美國密西西比和別處的黑人被殘 

酷殺死的時候，人道主義又驟在那裏？三國的軍事行 

動構成一項危險的先例：它關涉非洲人的安全和國際 

和平及該解之維持。講到剛果政府曾對斯坦利市行動 

表示同意一點，肯亞代表稱，此次同意並非允許隨便 

製造暴行和流血。此外，他把關於撤退飛弾一事的古 

巴危機與斯坦利市行動相比，並問：是誰同意美國干 

涉古巴的？那末，爲甚麼美國所援引的門羅主義和自 

衞權利只適用於西半球，而在別處，美國則可以胡作 

胡爲，横行無忌呢？

五八五. 肯亞代表稱剛果代表把幾個東非政府爲 

了防堵不久前在其軍厥內發生的騒動而請求的外國軍 

事幫助拿來和剛果政府請求的軍事幫助相比，是不對 

的。此兩事迴然不同：肯亞的騒動限於軍厥之一小部 

分，只涉及極少數不滿意的官員，但剛果的不寧則完



全是政治性質的，也是一個起義，一度曾控制剛果領 

土達三分之一。肯亞騒動的起由不久就獲糾正，不像 

剛果那樣邀請外國軍除來輩固一個搖搖欲墜的政權； 

而是爲了協助一個民主的、由民選産生的、獲得全球承 

認的並且完全控制着全國地區的政府。

五八六 . 剛果代表爲了想破壞非洲的團結，提出 

阿拉伯非洲和黑色非洲兩個名詞，這是帝國主義者製 

造的一個觀念，非洲人民是決不會接受的。

五八七 . 肯亞代表在結語中稱，剛果問題只能在 

一個非洲環境內求其解決其中需耍。停火、急速停止 

外國千涉、立卽驅逐傷傭兵、全國政治和解、成立一個 

由廣泛階層參加的政府，並跟着舉行全國大選。就這 

層意義說，非洲團結組織可以幫助實現其中的很多項 

目標，尤其是可以幫助實現剛果與其鄰國間恢復正常 

的關係。

五八八 . 中非共和國代表稱，二十二國請求召開 

理事會會議主要是根據憲章第三十K 條、三十五條及 

五十二條的規定。安全理事會充分有權審議此項間題 

並通過一個有效的解決方案。

五八九 . 剛果問題所以飲關中非共和國，乃因剛 

果是一非洲國家，是非洲團結組織的一員，及是中非 

的一個鄰邦。十一月二十四日那個览惡的干涉行動發 

生後，中非共和國部長會議曾立卽發布一件公報，其 

中對斯坦利市行動表示痛心，指出它構成干涉一獨立 

國的巧政，並迫切呼徹全體剛果人民本着統一和團結 

的精神來解決其問題。十一月二十® 日，中非共和國 

總統宣布凡來自剛果的難民，皆可在中非共和國境內 

得到庇護，但不准在其境內進行任何顯覆活動。

五九0 . 中非共和國認爲一九六®年九月十曰非 

洲團結組織的決議案仍然有效，並覺得斯坦利市的干 

涉行動破壞了它的實施。安全理事會在髓責這項事件 

時，應同時採取適當的措施，來防止其重演。不過，依 

中非政府的意見，動兩造加以欠考慮的道義愿力或甚 

至非洲姊妹國家所給予的任何軍事援助，都只會使問 

題更爲複雜。雖然中非共和國的國民曾遭到約束不厳 

的剛果分子所犯的士匪劫掠行爲，但中非共和國並不 

認爲自己因此有權不承認雷堡市政府爲剛果的合法政 

府；中非永不會准許任何人在其境內進行對其所承認 

的合法政府進行任何顔覆行動。

五九一. 中非共和國代表希望有了非洲團結組織 

無私的協助，這個基本上是政治性質的剛果問題，能 

主耍通過政洽方法得到解決，避免一切武力途径。

五九二 . 一九六四年十二月十五日理事會第一一■ 
七六次會議，奈及利亞代表稱奈及利亞政府此次參加 

辯論所處地位旣不是被告，也不是原告，而是一個有 

關係的旁觀者。奈及利亞事實上曾勸吿非洲國家勿將 

此項問題提出理事會，而讓非洲團結組織去處理。如 

果大家曾聽從理智，該組織想必已經替此問題找到了 

解決。不幸，若干請求理事會處理此項問題的國家，忽 

視了非洲的傳統。奈及利亞之所以覺得必須參加這次 

討論 ,是怕人們以爲非洲只有這二十二國的意見。關於 

三個國家—— 比利時、美利堅合衆國及聯合王國——  
被控千涉剛果內政一點，最董要的因素，是直接當事 

國的態度。剛果民主共和國已宣稱被控干涉的幾個政 

府是在該國知情、同意、贊成甚至邀請之下前往的。聯 

合國和非洲團結組織皆承認剛果是非洲的一個主權獨 

立國。街以，奈及利亞根據聯合國憲章第二條和非洲 

團結組織憲章第三條，認爲任何非洲國家未經剛果授 

權槪不能自稱代表剛果民主共和國發言。剛果政府使 

用偏傭兵固然不好，但假如是被逼出此，大家就不該 

責傭剛果政府而該責備那些逼它採取這個極端步驟的 

國家。事實確是當剛果前總理阿杜拉先生呼》非洲團 

結組織對剛果絵予援助時， 一 些非洲國家實行破壞，如 

今，向理事會提出本案的國家名單內就有這些非洲國 

家的名字。奈及利亞認爲前後矛盾莫過於此。

五九三. 如果一個人因自己的兄弟姊妹不予臂 

助，而轉向忠實的友人求援，來執行一項關係複雜的 

涉及其他國家國民的行動，這並非過錯。如果奈及利 

亞的國民陷在同樣的情況，奈及利亞定耍扬救他們出 

險，毫不猶豫。總之，宗貝先生是承繼了在其前任阿 

社拉總理任內便已開始了的一項顯覆情勢。阿杜拉先 

生之擔任總理，曾經剛果國會兩院一致通過；無人否 

認他當總理的合法地位。但是，阿杜拉先生曾控訳對 

河的一個姊妹國家成了顯覆行動的一個基地，並說非 

洲姊妹國家的外交代表把可塑性炸弾摇到河的這一邊 

來。另外，他控一個與基阜省接壤的非洲國家幫助和 

懲恵剛果的叛亂。非洲團結組纖各會員國都知道這些 

事。人們指卡坦加的分裂運動是宗貝先生造成的。這 

也許不錯，但不耍忘了剛果的分裂運動有兩個大本營， 

一在伊利沙白市，一在斯坦利市；又，如今提出控訴 

的國家中，有數國已經承認斯坦利市政府，且已在該 

分裂主義派力量那邊派駐大使。

五九四. 奈及利亞代表旋檢討非洲團結組織的部 

長會議和專設委員會所做的工作。前者通過的決議案 

是正確的，但後者對於整個間題則處理失當。



五九五. 部長會議並未耍求剛果政府同叛黨一樣 

放下武器，作爲解決其與叛黨之間的爭端的一個條件。 

部長會議一開首便小心指出剛果政府將確保放下武器 

的饭黨人士的安全。再有一點，專設委員會本應前往 

布蔭提和布拉薩市去的，但它卻坐在奈羅比不動，並 

遣派一代表團往另一國家去。如果查覺該委員★醉事 

不當，正當程序應是把它解散。不幸，非洲團結組織 

之內有一個喧譲的少數派,僧估旁人並未授予的權力， 

耍做非洲的領袖。奈及利亞代表促請安全理事會集中 

注意來討論剛果政府所提的控訳。

五九六 . 一切非洲獨立國都有幼年出牙的困難。 

國家獨立了，行政人才還未訓練好。非洲兄弟國家的首 

耍責任本來應該是幫助剛果自立，但這些喧課的少數 

派不僅不盡這個責任, 反把剛果作爲逗其賺心的對象。 

一些剛果的鄰國，在一件事情上說接受經濟援助爲無 

異與人結盟，在另一些事情上又說不是；在一件事情 

上說接受技術性的軍事協助是好的，在另一些事情上 

又說是不好的；這眞是前後矛盾。關於蘇丹領士被控 

用作干涉剛果的基地一節，奈及利亞代表說他聽到最 

近蘇丹外長宣布所運去的只是一些醫療器材和用品， 

覺得寬心了一點。不過，他建議這種器材應運交剛果 

的合法政府分發，不應運交叛黨分發，特別因爲蘇丹 

自己就有四百萬南蘇丹人和一千萬北蘇丹人之間的種 

族衝突。南蘇丹人和北剛果人是同一民族，所以剛果 

很容易顔覆蘇丹，蘇丹也不難顯覆剛果。但這樣做就 

是雙雙自殺。這個道理對於別的鄰國烏干達、布蔭提、 

坦尙尼亞、尙比亞、中非共和國及剛果(布拉薩市）同樣 

適用。顯覆剛果的結果可能是自己受顔覆。

五九七. 奈及利亞代表指出控訳國家之中沒有一 

國不承認剛果爲一主權國，或不承認以宗貝先生爲首 

的政府爲合法政府。他同意它們致理事會的請求，卽 

請理事會幫助非洲團結組織來尋求剛果問題的解決； 

他也贊成下開建議，卽理事會採取下列行動來幫助剛 

果，一是任命一個小組去調查邊境的控訳事項，一是 

選擇幾個非洲國家及其他可協助剛果的小國來尋求剛 

果問題的解決。剛果可與其中任何一國，簽訂雙邊協 

定，由該國幫助它在軍事上維持治安。邊境擎固了之 

後，剛果縫有可能實行改組。理事會並可請求非洲國 

家擔承不准其領士充作干涉剛果內政的基地，並請剛 

果政府宣布對於願意放棄類覆行動的叛黨人士概予赦 

免。如果會同非洲團結組織做到了這幾點，便可找到 

解決方法。

五九八. 法蘭西代表稱法國代表團絕無意想作片 

面的指控，但也不願參加過分偏祖的謎責。從法律觀 

點言 ,此次斯坦利市行動曾得到剛果合法政府的授權。 

幸賴這項行動，繞得盡可能釋放了被無理扣押和遭受 

威脅的許多人質；它已達成了原來所期望於它的一個 

明確和有限的目標。這便是這項行動的人道方面情 

形，但它也不是沒有枝節和危險的。

五九九. 已經發言的代表沒有一位曾說這種扣押 

人質的行爲是正當的，或替這項殘酷的行動辯護、或否 

認人質是無辜的。對於使被扣押的男、女、兒童的生命 

遭受可怕威脅的那些人的行爲，並沒有人說情有可 

原—— 耍不然便未免違背了非洲優良的傳統。所以， 

這次斯坦利市行動一點沒有觸犯這裏一些非洲代表所 

正當關切的對於國家尊嚴之應有尊重，特別因爲沒有 

人有勇氣敢於忘掉非洲以外其他各洲過去曾發生過的 

可怕情形，而去首先非議獨立的剛果所面臨的問題，必 

須由剛果人民自己解決，其他非洲國家可幫助剛果來 

恢復其境內的和平與安寧。只要剛果政府願意，法國 

願繼績量力供給各種有助於其和平建設的協助。

六0 0 .  —九六四年十二月十六日，理事會第一 

一七七次會議狗鳥干達代表的請求(S / Ê I10) ,准其參 

加討論，但無投票權。

六0 — .布隆提代表稱布蔭提政府堅信一九六四 

年斯坦利市的人質問題和一九六0 年那個剛果叛變問 

題一樣，是新殖民主義者的製造品。剛果問題是有名 

無實的獨立、不完全和虛鶴的敎育、和疲狂的帝國主義 

所造成的結果。事實被歪曲到了這種地步，竟把剛果 

問題說成是起源於種族問題，就是說阿拉伯非洲人在 

反對非阿拉伯非洲人，或說成是一個公開的危機，有 

一羣支持野蠻主義、共産主義、殘食主義的人在進攻一 

羣維護西方文明和文化的人。

六0 二. 其實眞正的問題只是非洲人反對非非洲 

人公開干涉剛果及非洲的內政。布蔭提堅決支持非洲 

團結組織和其專設委員會設法替剛果問題尋求一項和 

平解決的努力。當這項努力正在積極推進之際，布魯 

塞爾、倫敦和華盛頓三國當局卻決定强用武力解決。它 

們所以決定採取殘暴的斯坦利市行動，是因爲自七月 

以來革命勢力進展十分迅速，致自己覺得威信受損的 

人想陷害革命勢力，予以消滅。 .

六0 三.所謂比利時和美國的干涉行動僅是欲從 

黑人饭黨手中雄救白人云云，是法西斯主義者的一種 

理由。其實，斯坦利市的白人居民都同情黑人居民的



願望和憂慮。斯坦利市白人的安全是於傘兵降落之後 

繞發生危臉的。

六0 四.南非和南羅德西亞傷傭兵正在進行的干 

涉行動，其目的據他們自稱乃是欲在非洲心臓地區從 

事一項軍事冒險，把剛果變成一個大規模的卡坦加，一 

個殖民地，俾可用作前鋒或據點，來防止非洲其餘地 

區擺脫殖民地地位。

六0 五 . 他說美國曾控布薩提干涉剛果內政。此 

語出於一個自己在世界各地如古巴、越南及剛果造成 

無數危機的國家之口，令人啼笑皆非。一些攻擊幾個 

非洲國家的代表團，其用意是製造有系統的分裂，來 

防止剛果問題的公允解決。

六0 六.比利時代表稱有人反覆隱約提出含糊的 

指控，謂比利時兵士曾在剛果從事屠殺。可是，他們 

卻不提出具體資料，因此比利時只能最醒決地抗議道 

種不負責的言論。

六0 七.有些控訴的人又稱人質在叛黨當局的保 

護之下本來絕對安全，若沒有魅救行動，不會發生屠 

殺人質之事。事實則是：在十一月二十四日以前，至 

少有許多國籍的三十七人已被殺害,遇害情形極多,殘 

忍無比。沒有一位控訴的人覺得應當謎實這種扣押人 

質的可怕行動，此事極堪注意。

六0 八 . 象牙海岸代表發言把一九六0 年和一九 

六四年的剛果情勢互作比較，一九六0 年有人想破壞 

剛果的統一；一九六E 年其目的何在較難明瞭。此刻 

進行中的戦事是在阿杜拉總理任內開始的；阿杜拉總 

理曾在其內務部長賓葉先生(Mr. Gbenye)的協助下克 

服在伊利沙白市和斯坦利市實際存在的兩個政府；但 

是此刻的戦事則是在另一位總理主持之下進行的。

六0 九.外國狗一個合法政府的請求絵予協助是 

正當的；但是對於一小部分反叛本國合法政府的人給 

予軍事協助，則不僅不正當、不合法，而且在非洲也是 

不道德的，因爲這些分子的饭亂，不是主義之爭，而 

是個人勢力的衝突。大家都應該明白，發生在非洲北 

部、西部或東部的事情，如被人叫做類覆行動，則此刻 

發生在非洲心臓地區的事情也何嘗不然。

六一0 . 聯合國爲了維護剛果的統一幾乎自己崩 

清；非洲團結組織爲着自己的生存，應記取聯合國的 

剛果綴驗的敎訓，避免作無盒的主義的吵鬧。

六一一 . 此刻揉欄着剛果的戰爭，從雙方數以千 

計的犧牲和所涉的道義原則論，已超出局部內戰的範 

圍。這個戦爭的览惡性質，乃是許多外國競作重大和

猛烈的干涉所造成的結果。可憾的是公共舆論迄今爲 

止似不甚爲數以千計的剛果人的犧牲所動，反而抓住 

一項其實眞是人道性質的行動作爲藉口，欲破壞白種 

人民和黑種人民間的友好關係。

六一二. 同樣可憾的是一些種族主義者和非洲的 

敵人去根據種族主義的理由大事叫翼，替斯坦利市行 

動辯護。象牙海岸雖然也感情激動，但仍堅持其一貫 

政策，願不僻地零求剛果問題的和平解決。迄今爲止， 

雙方給予剛果人的幫助並未促進任何解決，反只幫助 

剛果人互相殘殺。聯合國所竭盡力量不使其在剛果發 

生的事情，此刻又在董演了，這就是：大國的對特。

六一三. 恢復和平的一個先決條件是挑斥所謂 

"主義" ，不問是資本主義、社會主義或共産主義；它們 

不屬於非洲人的詞桑，非洲人不應爲它們所分裂，別 

人也不應以它們來坪擊非洲人。和解如非先實現若干 

條件或實行挑斥不可，就無法達成。一個良好的調停 

者應辨明達成和解的必耍因素，並消除分裂的因素。 

非洲團結組織可幫助剛果政府尋覓一項解決辦法，但 

須用與剛果政府合作的方式。

六一四. 安全理事會應請所有國家擔允不干涉剛 

果的內政，並且不爲任何勢足妨礙或逝遲恢復秩序及 

全國和解的行動。象牙海岸和一些其他國家一樣，惋 

惜非洲團結組纖的遲疑不決及其內部個人間的無益爭 

吵，但它深信非洲的智慧最後必然會撞頭。他呼顏大 

國不耍妨礙安全理事會達成一項可令剛果人民引爲滿 

意之解決辦法的努力。

六一五. 巴西代表認爲據一些未被否認的證據來 

看，足見叛黨應當擔負責任；叛黨的作戰是爲了建立 

其所謂" 剛果人民共和國"。沒有人曾舉出一項事實或 

一項證據可替斯坦利市及別的一些地方發生的扣押人 

質及其他的罪惡行動辯護。因爲誰都不能指控巴西的 

立場偏祖，所以巴西謎責這種野蠻行爲一事具有特殊 

的意義。巴西一向反對殖民主義。巴西認爲所謂斯坦 

利市魅救行動證明有一項陰謀顯然欲迫害黑人云云， 

是不符事實的。巴西不承認若謎責斯坦利市叛黨所作 

的斯蠻罪行便是參加一個全球性的種族主義者的迫害 

黑人的陰謀。巴® 的傳統是反殖民主義的，巴西的反 

種族主義立場可由其國內實行眞正的種族民主作證； 

因此巴西發言謎責斯坦利市的可怕行爲，內心毫不愧 

作。從法律觀點看，斯坦利市的魅救人命行動旣然事 

先經剛果的唯一合法政府行使主權提出請求，所以完 

全是合法的。



六一六. 遺有一個理由使這項行動成爲正當的行 

動就是它阻止了一個罪行；無論根據國際法，根據國 

際行爲的一切標準，及關於尊重人身的最低要求的一 

般原則來看，這種在戰時使用無辜平民當作人質用來 

勒索的行動，其爲一項罪行，是無可否認的。所以，據 

巴西代表團的意見，無論講方法及動機，這項魅救行 

動都是正當的。

六一七. 雖然是反叛者而不是一個依法受承認的 

非洲政府破壞了這些法律及道德的基本原則，然而這 

個事實並不使叛黨情有可原。

六一八 . 巴西堅決贊成設置一個調查委員會，向 

理事會具報。剛果問題的最後解決須由剛果人民自己 

去努力；此所以巴西不同意據報若干政府對叛黨勢力 

供給的各種援助有什麼正當理由。有了非洲團結祖織 

的可貴督助，最後定會找到一項和平解決辦法，藉以 

達成全國和解。

六一九. 烏干達代表稱烏干達是剛果的一個鄰 

國，所以剛果發生的事情同它有密切的關係。剛果的 

飯亂和那些發生在烏干達及其他東非國家的情勢，其 

中並無所說的類似之處。烏干達國內並無對合法政府 

的饭亂，而在剛果則有外國懷傭兵和軍事器材支持一 

派反對另一派。他認爲安全理事會是討論美國、比利 

時及聯合王國之干涉行動的適當機關，因爲這幾國都 

是聯合國的會員國，而不是非洲團結組織的會員國。 

但是關於若干非洲國家干涉剛果內政的指控，則應提 

出非洲團結粗織處理，而不應提出安全理事會。

六二0 . 烏干達代表團對於宗貝先生接受了阿的 

斯阿貝巴外長會議訂下的任務和條件，卻未能踐諾實 

行下列事情，甚爲失望，這就是：停止戰事，保障起 

義者停火後的安全，撒退偏傭兵，及進行與反政府跟 

力量談判。這些條件如不實現，專熬委員會就不能往 

剛果誌問。有人稱非洲國家不肯對宗貝先生絵予軍事 

援助以替代偏傭兵；但是這種偏傭兵的整個目的和非 

洲目標相背；傷傭兵之在剛果實際上是爲了金錢來殺 

害無辜生命，並不是來維持治安。

六二一 . 一九六四年十一月二十四日與剛果和非 

洲言是一個悲慘的日子，因爲它引起事關小國獨立的 

整個問題。烏干達政府僧惡扣押平民作爲人質的行 

爲，另一方面也同樣謎責對整個村莊的* 炸和機鐘掃 

射。十一月二十四日的事件，必須和偏傭兵之逼近斯 

坦利市和® 炸該市的意思一併看待，繞能了解。所謂 

魅救行動者實際上是支持循傭兵進軍的行動。美國和

一些國家，一面呼顏專設委員會爲白人人質請命，其 

實已經決定立卽發動軍事行動，以致危害人質的安全。 

奈羅比會議之所以失敗，是因爲雙方抱了不同的目的 

而談判。美國和雷堡市只感與趣於保障白人人質的生 

命和擴大軍事優勢來打擊斯坦利市政權，並指控後é  

利用人質作爲政治資本。

六二二 . 烏千達代表提議理事會和美國、比利時 

及聯合王國運用一切力量來勸服宗具先生接受非洲團 

結組織的決議案，撤退一切偏傭兵。他建議專設委員 

會召開一次緊急會議，請宗貝總理參加，達成停止一 

切戰事的主耍目的。同時應請求斯坦利市政權的領袖 

提出同時停火的保譚。

六二三. 中國代表稱扣押人質和對人質施以威脅 

這兩項事實並無人爭診；所爭論者是這次魅救行動是 

否必耍。中國代表團聽了比利時和美國二代表的發言 

之後，完全相信這項行動爲揉救人賈的生命所必耍;在 

本質上這是一項人道性任務，別無其他目的。這項行 

動並且曾獲當事國家合法祖成的政府明白授權。理事 

會現在不應審議已成歷史之事，而應審議剛果的前途， 

特別是剛果所提出的關於若干非洲姊妹國家正在援助 

饭黨的控訳。他促大家注意一九六0 年七月二十二日 

理事會決議案，該決議案仍然有效，其中促請所有國 

家勿採任何足以破壞剛果的領士完整和政治獨立的行 

動。

六二四. 中國代表贊成由理事會設置一個視察與 

調查小組，以便制止外界與剛果內政的干涉；此處街 

云外界，不僅指非洲姊妹國家，還指非洲以外的國家， 

包括中共在內。

六二五 . 一九六四年十二月十七日，理事會第一 

一七八次會議狗坦尙尼亞聯合共和國代表的請求 (S /  

61 1 2 ) ,准其參加討論，但無投票權。

六二六. 坦尙尼亞代表稱兩項不幸的發展使他非 

在理事會內參加發言不可：一是有人指控幾個非洲國 

家援助剛果饭黨；一是有人對不承認斯坦利市行動僅 

爲一項魅救行動的代表加上種族主義的罪名。據說二 

十二國向理事會提起的控話本來不應提出，因爲傘兵 

行動曾經得到剛果合法政府的贊成和同意。許多人民 

和有幾個國家的政府對剛果政府是否合法表示懷疑。 

再有一點，剛果國內的騒動和內戰正足證明許多剛果 

人民都不承認宗貝先生的政府是合法政府。

六二七. 有人指控非洲團結組織和其專設委員會 

辦事無效。事實上，專設委員會對於促成動崎黨派的



協商解決和保障斯坦利市匿內所有居民的安全，已得 

到重大的進展，但適在其時，發生了一項令人追億珍 

珠港事件的行動，外國軍險突然飛入剛果，把該委員 

會的努力一起毁掉。

六二A . 關於有人控訳幾個非洲國家顏覆剛果一 

節，這一點沒有提出書面或具體證據。

六二九 . 另外也有一些居心不良的比較，把幾個 

非洲國家的兵變和剛果內戦相提並論。把一項因爲不 

滿軍險內外國軍官和不滿薪給數額而發生的兵變和一 

個全面的內戰混爲一談，簡直滑稽。

六三0 . 講到斯坦利市行動，坦尙尼亞代表稱這 

項行動將成爲歷史上西方世界對於非洲事務及和平的 

一項最無理和桃覺性的干涉。美國代表指出的千涉定 

義應予修改；干涉乃指諸大國反對人民行使自決權利 

的態度和政策。斯坦利市行動構成一項干涉，是因爲 

它是一個陰謀，欲强迫剛果人民接受他們所不承認的 

宗貝政府的權力，並供給空軍掩護來攻陷民族主義者 

解放勢力的大本營。但是非洲人深信只耍非洲以外國 

家肯將剛果問題交給非洲團結組織處理，而勿破壞該 

組織，這個非洲問題一定會找到一項非洲式的解決。

六三一. 摩洛哥代表稱剛果的內部鬪爭起源於一 

些消極因素，如該國本來的社會結構，及一些殖民利 

益的永久千涉。所謂斯坦利市鍵救行動並不是剛果戲 

劇的序幕。早在一九六四年九月，非洲團結組織的外 

長會議已對外國干涉和剛果境內有偏傭兵二事表示不 

放心。專設委員會曾審議過美國軍事援助和偏傭兵新 

增援部除的到達這兩個問題。

六三二. 摩洛哥代表團覺得這次斯坦利市行動是 

千渉非洲內政的一個最驚人、最受爭論的例證。有人 

懷疑它是一項旣定政策的結果，是按照藍圖遂步執行 

的一系列行動的一幕。

六三三. 摩洛哥代表指出此次剛果悲劇有兩個方 

面：（a)今天一些扮演擁護剛果統一和獨立角色的人 

以前曾被人嚴厲的指爲替殖民主義的支配做酬服的工 

具；（b)偏傭兵部除係從一些最執抛的殖民主義者和 

種族主義者之中募來的，有一天他們會强迫其他非洲 

國家接受最可僧的殖民主義。然而替斯坦利市行動辯 

護的人所舉出的原因，不應予以漠視或一筆抹煞。企 

圖用平民作爲政治工具，作爲向敵人施壓力的手段，和 

企圖用一千五百名外億的生命可虞作爲進攻一個國家 

的藉口，兩者一樣可惡。

六三四. 摩洛哥政府不是不考慮所謂径救團的人 

道方面情有可原，但認爲同時也須注意，如果沒有這 

次括救行動，便不會有生命的喪失。在傘兵降落以前， 

斯坦利市當局已探取一切可能的措施，防止別人輕率 

指控的一些可怕意圖見諸事實。以後發生的屠殺是由 

於一些不貴責和不受約束的分子的素亂和憤怒。這個 

可痛事件掩蓋不了雙方都有數以千計的非洲人被有計 

劃屠殺的悲慘情景。這不是殘殺人羣是甚麼。

六三五. 一個眞正獨立的剛果將是消減殖民地和 

爭取解放政策的一項董耍因素；但不幸它處於民族解 

放力量和堅持阻換剛果問題達成非洲式的積極解決的 

力量兩派之間，成了鬪爭的犧牲品。

六三六 . 摩洛哥政府認爲任何國家，不問其爲非 

洲國家與否，皆無權干涉剛果的內政；任何對剛果的 

援助必須出於無私及和平的動機。非洲團結組織力量 

仍然薄弱，並遭遇着許多董大問題；斯坦利市行動厳 

董破壞了該組織可以提出的貢獻。斯坦利市行動的負 

責者本來應該注意這個因素。如果諸大國必欲把非洲 

變成一個I I 大的"冷戦"戰場，其後果對於非洲和全世 

界，皆屬不堪設想。一個分裂成爲好幾個動特集團的 

非洲，無非是又一製造料紛的場所，而使國際和平的 

維持益發可危。

六三七 . 爲和平利益計，非洲必須保持其不結盟 

的立場，剛果必須董建其全國統一和平衡，而剛果恢 

復獨立主權國地位的途徑應出以和平方式而不能用軍 

事方式。

六三八. 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表稱斯坦 

利市行動是比利時和美國在聯合王國的支持下公開用 

軍事方式干涉剛果的內政。此項由從英國殖民地阿森 

興島起飛的美國軍事運輸機向斯坦利市投落化利時傘 

兵的殖民主義者的聯合行動，表明千涉主義者這一次 

決定丢下以聯合國旗做成的盾牌，而直接露面出來從 

事干涉。這次殖民國家在剛果的侵略行動，和比利時 

傘兵鎭B 剛果愛國人士的行爲，不僅是對剛果人民的 

滔天罪行，而且威脅其他非洲國家人民的安全及世界 

和平。此所以非洲和亞洲許多政府致安全理事會的呼 

I I 是完全正當和合法的。

六三九 . 他說剛果 ( 布拉薩市）、週納、蘇丹、幾內 

亞、馬利、肯亞、中非共和國、布蔭提、烏干達及今日坦 

尙尼亞的外長，及阿爾及利亞、阿拉伯聯合共和國和摩 

浴哥的常任代表所作的發言，斷然證明北約組纖國家 

在剛果的千涉是對於非洲內政的不可容忍的干涉，是 

公然破懷聯合國憲章，並構成一項對於整個非洲和平



與安全的威脅。他們對於北約組織國家千涉非洲事務 

的挑賣行爲表示了非洲人民的態度。

六0 O . 北約組織國家干涉行動的目的是鎭E 剛 

果的愛國力量，輩固宗貝愧《政權，把剛果變成殖民 

主義在中非的一個巨大據點，來顯覆反對葡萄牙殖民 

主義的民族解放鬪爭，維持羅德西亞和南非的種族主 

義政權。

六四一 . 早在一九六四年八月，已知道外國龍斷 

集團正在採取措施欲消滅剛果的愛國運動。早一月 

前，它們把它們的代理人，卡坦加分裂主義者宗貝，置 

於剛果愧偶政權的領袖位置。

六四二 . 這次殖民主義者的新陰謀，其幕後指使 

者，仍是同一些外國和同一些龍斷大集團；它們從剛 

果、羅德西亞和南非共和國的銅、轴、續石等擴産獲得 

不知道多少兆美元的利潤。它們千方百計地阻携在非 

洲南部實施那個歷史性的准許殖民地國家及民族獨立 

宣言的規定。比利時靈斷集團在剛果投資約達三十萬 

萬美元；它們繼續耍從該國獲得數以百萬美元計的利 

潤。

六四三 . 英國靈斷集團如Unilever公司等，在業 

已被愛國力量解放的地區內，擁有重耍的金融利盖。 

近年來，英國的公司和銀行也日益參加對剛果的殖民 

地剝創。

六四四. 外國靈斷集團的利益是這次帝國主義者 

直接干涉剛果的行動的原動力。美國第一個公開露面 

援助宗貝：向他供給運輸機、# 炸機、戰鬪« 炸機、曾 

受反游擊戰特種訓練的美國軍事人員及古巴的反革命 

分子。此外，剛果的帝國主義者的代理人獲得數以百 

計的偏傭兵部險的幫助,其分子中有比利時、南非及羅 

德西亞的種族主義者、英國人及其他外國人。

六四五. 剛果版的外國軍團由美國飛機運往前 

線，持有比利時、美國、西德及葡萄牙製造的武器，在 

剛果散布死亡和毁滅，但是那些冒稱文明和人道主義 

衞護士的殖民國家，並不曾出聲髓責。事實顯示那個 

做外國愧® 的宗貝，自遭非洲國家抵制其參加非洲團 

結組織的第一次會議和在開羅舉行的不結盟國家元首 

或政府首挨會議之後，已公然開始向外國殖民主義者 

出賣剛果的財富。一九六四年i ^一月中旬，已擬製了 

一項詳細計劃，其中有互相關聯的三個部分：第一是 

依賴外國偏傭兵及殖民主義國家的直接援助；第二是 

在每一剛果部長或高級官員之旁設一比籍顧問，以這 

種方式把國家機構交給殖民主義者控制；第三是宗貝

決定與外國龍斷集團簽訂長期契約，授權靈斷集團在 

其活躍地區內直接接菅治安。

六四六. 比利時傘兵移駐英管阿森興羣島在一九 

六四年十一月十七日已經被人知悉，講到這一點，蘇 

聯代表指出，蘇聯曾一再喚起大家注意像這類所謂小 

殖民地被西方國家充作軍事用途之事實，並曾耍求停 

止對於這些領土的此種不法使用。當時剛果的軍事干 

涉正在部署之際，西方國家的政府官員、外國龍斷集團 

的代表及宗貝政權的代表同時正在最後修訂一次罪惡 

陰謀，欲把剛果直接支解成爲幾個西方國家的勢力範 

圍。比利時傘兵降落斯坦利市之日，宗貝曾宣稱謂斯 

坦利市的階落將刺激外國對剛果的新投資，並公布一 

項將與美國、英國及西德協同辦理的大規模開發計劃。

六四七 . 很明顧的，比利時傘兵的降落，是爲着 

把其所佔領的陣地交給宗貝偏傭兵，後者抵禦不了剛 

果愛國力量的勝利鬪爭。

六四八，他說比利時外交部長曾白費力氣，想區 

別比利時傘兵、偏傭兵及宗貝軍除裏的比籍軍事顧問。 

他們係突着同樣的制服；剛果偏傭兵的首領是佛烈特 

立 克 . 華勒 (Frederick Van de Walle) , 其人在宗貝

鬧分裂運動時，是比利時駐卡坦加的總領事。宗貝軍 

險裏有二五0 名比籍軍事顧問，指揮一切行動。須知 

比利時傘兵之重返剛果和比利時軍事顧問及倾傭兵人 

數之增加，乃是公然違反理事會通過的決議，其中耍 

求一切比利時軍事人員撤出剛果。

六四九. 所謂斯坦利市行動起於人道動機云云只 

是一項虚傷的託辭，和歷史上帝國主義者動輒藉口保 

護白人外交官、殖民或傳敎士的安全而進攻一些國家 

及鎭K 其人民並無不同。以斯坦利市行動來說，不僅 

剛果愛國人士遭受死傷，連外儒本身也被冷酷地充作 

帝國主義者目標的犧牲品。十一月二十一日，斯坦利 

市的美利庭合衆國和比利時領事曾呼顏請求其本國政 

府維持絕對中立，以保障其公民的生命，然而此兩國 

政府爲了保障靈斷集團的利益，蓄意犧牲了那些公民 

的利益。最近賓葉先生曾在德利斯(PauHs)宣稱，斯坦 

利市侵略發生前夕，他猶向比利時外長保證他可確保 

所有在起義者所控制領士內的人的安全，但是不到三 

小時，侵略便告發生。賓葉先生續稱，現有證據證明 

白人偏傭兵曾屠殺剛果人民逾一萬人。

六五0 . 所謂宗貝政權是合法政權云云只是一種 

託黯，欲在事後替北約組織國家在剛果的這項新干涉 

行動辯護，這是掩蓋不了甚底眞相。



六五一. 蘇聯代表團認爲有必要須一提曾調查剛 

果總理魯孟巴氏及其助理人員死因的聯合國委員會提 

出的報吿書，該報告書的結論，正式確立了宗貝的責 

任。在此種情形下，現在猶講宗貝政權的合法性，不 

菅是破壞理事會的決議，並侮辱剛果人民爭取自由和 

獨立的英勇鬪爭。

六五二. 殖民國家所加於幾個非洲國家的無稽指 

控和挑，言論，只是一個煙幕，旨在掩飾殖民主義者 

在剛果的不斷千涉。斯坦利市行動固已成了往事，但 

美國飛機，比藉軍事顧問，南非、羅德西亞和其他外國 

的偏傭兵仍在進行其罪惡活動。一切國家的進步力量 

皆耍求殖民主義者立卽停止其在剛果的侵略。誠如二 

十二國節略內所說，北約組織國家在斯坦利市和剛果 

別處的侵略行動,是直接破壞聯合國憲章第五十二條， 

顔覆非洲團結組織的威信，並構成對於國隙和平的威 

脅。

六五三 . 蘇聯堅決謎實這些浸略行動，並全誠支 

持非洲國家的正當耍求。蘇聯並完全同意非洲國家的 

結論，卽剛果問題是一個非洲人的問題，主耍應由非 

洲人和剛果人民自行求取解決。理事會職責所在，應 

迫切地制止干涉主義者的行動。

(四）第一一八一次及第一一八三次至第 

一一八九次會議（一九六四年十二月二 

十一日至三十日）審議情形

六五四. 一九六四年十二月二十一日理事會第一 

一八一次會議，捷克斯拉夫代表稱許多非洲國家已舉 

出幾項事實和理由，確定並證明了它們的控謝是正當 

的，而比利時、美國和聯合王國未能予以反驳。毫無 

疑問的，比利時傘兵部險適在假傭兵進攻斯坦利市之 

時降落，是有其確切軍事意義的。有一些人對於美國 

人和比利時人被扣爲人質一事表示慎怒，他們沒有計 

及此事發生在內亂的範圍內，而此一內亂則是非洲之 

外的國家從事有系統的干涉所直接產生的結果。愛國 

人士因爲有些人由於其國籍—— 其中當然也有一些由 

於其活動—— 認爲他們有當其國家的特務嫌疑，所以 

加以扣押，這有甚麼特別可怪之處呢？何況在一九六 

四年十一月二十四日以前並沒有一個人質被殺。在比 

利時和美國的進攻發生之前數小時，賓葉先生尙向斯 

S 克先生保證，凡在愛國人士菅轄下領土內的人，其 

生命將受保障。肯亞塔總統和一些認眞進行奈羅比談 

判的人，皆贊成一項以保護許多生命—— 數以千計的

非洲人及數以百計的歐籍人質—— 爲目的的政策，但 

是，正如肯亞代表所說，美國大使"歉崇拜武力"。

六五五 . 這次斯坦利市行動的根源，可追溯到以 

往的時期和數以百計的事件，卽每遇一個干涉主義國 

家的公民在一個國家內由於其本國的政策而致在當地 

發生糾紛時，干涉主義國家便用各種行動，如海軍示 

威、森炸、海軍陸戰除登陸或武装侵犯等等，來加以援 

救。

六五六. 一個最爲嚴重的案件卽是一九三八年和 

一九三九年發生於捷克的變故，其時的納粹政權蓄意 

佔領捷克，而其理由和託辭則是指捷克境內的日耳曼 

人受捷克人的威脅，並謂該政權一再接到那些日耳曼 

人的迫切求援的呼観。

六五七 . 捷克代表團反對這種外交方式的復活， 

認爲它們屬於炮艇和粗棍政策時代。非洲代表稱進攻 

者爲了魅救是否陷於臉境尙屬疑問的數百名白人人 

質，結果使數千名剛果人遇害；而反對這種言論的人 

指其爲代表黑色種族主義；其實非洲代表無非是說斯 

坦利市行動如果含着人道主義的話,也是"炮艇"和"粗 

棍"時代的人道主義。

六五八. 非洲團結組織曾積極努力保護剛果不受 

外界干涉，並使剛果的發展與非洲其他獨立國的發展 

互相配合。聯合國的任務在於確保剛果脫離殖民地地 

位和獲得解放的過程不受新舊殖民主義國家的任何妨 

礙及千擾。安全理事會應本此認識来採取行動，並謎 

實比利時和美國對斯坦利市的進攻。

六五九. 蘇丹代表發言認爲剛果民主共和國提出 

的反控性質輕率，所以促理事會予以拒絕。另外，他 

董申蘇丹並未讓其飛機場供運輸武器接濟剛果叛黨之 

用。

六六0 . 據已舉出的證據，可知若沒有十一月二 

十四日事件的阻挽非洲團結組纖處理此事本来是可以 

成功的。所以應讓該組織繼續做其良好的工作。但此 

點不可解釋爲要求理事會對這問題袖手旁觀。反之， 

理事會宜通過一件決議案，將此事交還非洲團結組織 

辦理，並與之發生更密切的關係。

六六一 . 蘇丹承認雷堡市的現政府，但它不禁懷 

疑三個西方國家援救其公民的行動實際上是中了宗貝 

的"狡計"，因爲宗貝的目的是掃除障礙俾其偏傭兵可 

進入斯坦利市。當大家都在施弄狡計、紙求達到目的 

不擇手段之時，怎能怪斯坦利市當局視人質爲討償的 

工具呢？



六六二. 幽納代表稱比利時和美國二代表提出的 

種族主義指控，至少可說是毫無根據的。他們似把深 

刻的情緒和仇恨心理混爲一談。非洲和歐洲接觸已達 

六世紀之久，不用再來聽關於種族主義的敎訓。

六六三 . 關於斯还克先生稱有幾個非洲國家，其 

中包括週納在內，反對阿杜拉先生關於改組與訓練剛 

果國軍的計劃一點，迴納代表稱,沒有一國元首在此方 

面比遲納總統更盡力了。聯合國秘書長最新一次常年 

報吿書內曾指出，聯合國的訓練計劃係以由其他非洲 

國家提供援助爲主耍基礎，其所以不能實施，是因總 

理阿杜拉先生未能得到軍除司令官莫布土將軍(Gen- 
eral Mobutu)對此計劃的同意。

六六四. 比利時和美國都公然違背理事會的囑 

咐，趁聯合國已撤退的機會，又把軍事及戰爭物資送 

入剛果。

六六五 . 人人似都同意剛果問題需要政洽解決。 

但爲達到政洽解決,必須使剛果的一切黨派進行談判。 

非洲團結組織的外長會議並未耍求專設委員會僅支持 

宗貝先生的政府，因爲否則便等於尋求軍事解決，有 

違政治和解的目的。

六六六. 一九六四年十二月二十二日理事會第一 

一A 三次會議，阿爾及利亞代表說有人曾根據用可能 

語氣編寫的新聞報導，對阿爾及利亞作含糊的控告， 

指它向斯坦利市當局供給軍事援助。這些控告並無證 

據，它們旨在引導公共舆論相信剛果的戰爭係起於幾 

個非洲國家的干涉。

六六七. 實際事實是剛果的民族主義派力量得有 

民衆的擁戴，它是一場眞實的革命鬪爭，旨在打御貪 

汚友外國支配。有人曾講宗貝政府的合法地位。但是 

剛果的演變卻是按照正統公式的，先是樹立一個受外 

國偏傭的政權，然後實行一項新殖民主義政策。

六六A . 如果阿»及利亞和剛果兩者可以比較的 

話，那就是今天的剛果肖似解放戰爭時期的阿爾及利 

亞。一個國家誠然可向任何來源求取軍事援助，此語 

不錯，但是一個國家爲着國防而建立軍事力量，和一 

個對外國利益聽命的機構接受武器來鎭K 其人民及維 

持外國支配和剝削，是迴然不同的兩回事。

六六九. 比利時和美國代表把別人在理事會前所 

提出的指責染上種族主義色彩。關於這一層，應該指 

出至今還沒有一個非洲國家曾在政府體制內建立種族 

或宗敎政視；非洲現在沒有，過去也從未有過任何膚 

色政視，也沒有南北分界線。

六七0 . 十一月二十四日的武装干涉實際是爲着 

打擊非洲團結組織，因爲該組織有被非洲國家用作一 

個武器之勢，令一些人害怕。

六七一 . 阿爾及利亞欲聲明：任何人無權僧居國 

際警察的地位；阿爾及利亞將如以往一樣履行自己的 

責任，並將抵抗任何外界妨礙非洲前進的力量。

六七二. 安全理事會必須注意對憲章第五十二條 

的違反。理事會有責任應支持非洲國家的行動。理事 

會應明確地謎責外國的軍事干涉，使非洲團結組織可 

依着其原則和理想來解決剛果問題。

六七三. 美國代表稱蘇丹和继納的外長已在理事 

會內有使大家寬心的言論，否認他們正在以任何方式 

援助叛黨，但阿爾及利亞代表則尙無此種否認的言論。

六七四. 關於所謂在比利時兵士抵達斯坦利市遂 

救人質以前並無平民遵受殺害一節，此語完全不確。 

美國代表手中執有一張五十八人名單（內有姓名及曰 

期）,那®人都是在一九六四年十一月二十四日以前被 

殺害的；任何人可向他索閱這張名單。

六七五. 挪威代表稱剛果就天賦言是一個富饒和 

繁榮的國家，但自獨立以後，一直發生內関和苦惱。脫 

離和分裂運動的眞正受害者是剛果人民自己，無庸指 

出受害人中有些是黑人，有些是白人。

六七六. 斯坦利市行動的動機是極救無辜人民的 

生命，挪威代表團對於這一點認爲沒有理由可以懷 

疑。

六七七 . 剛果恢復法律和秩序的唯一途徑，乃是 

政治和解，而不是使用軍力。妨礙解決的主耍因素，不 

是缺乏武器，而是武器過多，以及這些武器被置在一 

些紀律不明指揮不當的部除的手中。挪威代表團表示 

懇切贊成爲剛果問題尋覓一項和平解決，並認爲最好 

經由非洲團結組織解決。

六七A . 理事會主席以玻利維亞代表資格發言， 

舉拉丁美洲國家的經驗作證謂二十個拉丁美洲國家一 

且慎激情緒消退之後，就稱西班牙或葡萄牙爲母國。 

拉丁美洲普遍深信現在的新非洲國家,如果假以時日， 

待政治意氣消減之後，其態度亦將如此。非洲人如果 

拒絕其他文化悠久的民族在非洲散播的文化發展種 

子，就不免是開倒車。

六七九. 今天更重耍的事是在人心中永久埋葬殖 

民主義，而不是替它建立歷史的紀念碑。人心上的裁 

軍和消除仇恨是現時代爲了達成眞正裁軍可以採取的



兩項最積極的步驟。玻利維亞代表希望不久的將來， 

能在前殖民者和新獨立國家兩者之間，建立一項轿新 

的、寬容的、不存成見的共存關係。關於二十二個非洲 

國家向理事會提出的控斬，玻利維亞代表團認爲剛果 

民主共和國是一個主權國，享有十足的國際地位。

六八0 . 當今的剛果政府是該國的合法政府；如 

果該政府曾不僅授權並且耍求由一支小規摸的外國部 

險在一個短時期中執行一項明確的任務，卽解放一千 

餘名人質，此舉並不觸犯剛果的主權或非洲人的尊嚴。 

玻利維亞認爲，此次行動是一項明確的魅救行動，從 

政洽的主權觀點看或許很可惋惜，但從道德觀點講是 

必耍的，而且是經過正式授權的。耍避免此種事件以 

後董演，唯一可靠途徑是實現剛果的統一並接着實行 

全國和解。非洲團結組織是實現這項最後條件的一個 

執行機構。偏傭兵已成了引起全體非洲國家不安的一 

個因素，剛果政府允宜撤銷偏傭兵的服務。

六八一，一九六四年十二月二十三日理事會第一 

一八四次會議，肯亞代表稱，和美國代表所說相反，在 

斯坦利市行動發生以前，並非一切法律、道義和人道的 

途摆皆已用盡。事實上美國駐肯亞大使曾在奈羅比談 

判中堅持耍在十一月二十四日再舉行一次會議。後 

來，當有關方面獲悉傘兵已於是日降落斯坦利市，該 

次會議乃自然被取消。

六八二. 從來無人說過美國或任何其他政府無權 

對剛果給予援助。但這是一種對問題過於簡單的講 

法；如果內戰的一方從其他來源取得軍火和器材，另 

一方自亦會從其他來源取得同樣的幫助。這樣勢必破 

壞求取和平及和解的努力。剛果是一非洲人的問題， 

它應由非洲人用政治方法求解決，非洲人不願再目睹 

發生一個"在非洲搶奪權力"的現象。有人曾想分辨偏 

傭兵、傘兵、軍事顧問、反卡斯特羅的飛機師、後方勤務 

部除及剛果軍除。實際上所有這些軍事部除是一支緊 

密聯繁及協調的作戰部除；它們的活動和職務是分不 

開的。如果美國和比利時政府以爲向宗貝先生繼續供 

給軍火可達到剛果問題的軍事解決，它們應當知道若 

干非洲國家準備用一切正當的手段來抵抗它們的力 

量。

六八三. 他說奈及利亞代表曾稱任何非洲國家未 

得剛果政府授權皆無權代表剛果政府發言。肯亞代表 

對此語的答覆是任何非洲國家皆儘可在非洲團結組織 

內或在理事會內任意對剛果情勢發表意見。

六八又有人稱剛果政府曾被要求和斯坦利市 

派力量一道放下武器。這是故意歪曲情勢。專設委員 

會僅是耍求雙方停止戰爭，俾可進行嗟商及和解，而 

這一耍求宗貝先生自己也已接受了。

六八五. 奈及利亞代表提到非洲集團內一個喧摩 

的少數派的所謂雄心，那只是一種政治幻想。實際上， 

一九六四年十二月十八日在紐約舉行的非洲團結組織 

的部長會議已以大多數否決了奈及利亞的立場。

六八六. 剛果民主共和國代表發言否認阿爾及利 

亞代表有權替非洲或替剛果人民發言。該代表已提供 

了阿爾及利亞干涉剛果內政的最確切證據：他不僅沒 

有否認本貝拉氏所作的干涉言論，而且傲然說阿爾及 

利亞將永遠反抗任何外界對非洲的干涉。又，他並未 

對扣押人質的行動或對叛黨的暴行表示不滿。顯然 

的，藉口支持一個解放運動而向飯黨接濟武器的阿爾 

及利亞，根本不關心剛果人的自相殺戮。阿爾及利亞 

自己也曾用這種方法來消減反對其政權的人。

六八七 . 剛果代表答覆蘇丹外長的言論稱，在逃 

清的叛黨所遣下的物質中，曾經發現一些箱子，外貼 

國際紅十字會名號，裏面載着武器和彈藥。蘇丹代表 

曾講到有一些裝藥品和衣服的箱子，從開羅運往卡士 

木，謂係運給蘇丹境內的剛果難民的。又，蘇丹外長 

對於卡士木官方機關的一項報導，卽蘇丹境内的一個 

訓練場已交給剛果饭黨人士使用，並未否認。

六八八. 肯亞代表發表的言論最令人心憂和混滑 

眞相。有時他替肯亞總統講話，有時則替專設委員會 

發言。此種混清立場的言論不會幫助肯亞塔總統和專 

設委員會的工作。他還講到若干國家不承認當今的剛 

果政府爲合法。是那幾國？肯亞郁長如不承認雷堡市 

政府爲合法政府，怎能希望得到該政府的合作，一個 

眞誠的調停者應持這種態度麼？

六A 九 . 肯亞代表另外又提及憲章第三十三條， 

講到國與國間爭端的和平解決，認爲適用於剛果政府 

與叛黨之間的爭執。此項論辯只有一個意義，卽肯亞 

代表承認斯坦利市匿域爲一個國家，及承認那個街謂 

的政府爲一國際法所說的政府。

六九0 . 他說，肯亞代表又不承認把英國軍除在 

東非的干涉和剛果情勢作一比較是正當的。實際上， 

剛果一九六0 年的情勢，很像不久前在坦干伊嗔、烏千 

達及肯亞發生的情勢。

六九一. 當時的魯孟巴政府曾呼顏比利時派軍險 

干涉，但它於接受了比利時在卡塞和卡坦加的千涉之



後，因遭一些國家的批評，乃禁止比利時軍險在雷堡 

市干涉；一九六四年，這些國家卻絕口未批評坦干伊 

瞎、烏干達及肯亞政府的態度。就這樣，由於政府的軟 

弱，剛果軍險之叛變遂造成了政治黨派和不守紀律的 

軍事團體的勾結。再從另方面講，此次斯坦利市行動 

和英國軍除在東非國家的千涉迴然不同；如果曾經呼 

顧外國軍除干渉的話，那不是爲牧平叛亂，而是爲了 

解放遭扣留爲人質的一些外橋。這項行動前後共只三 

天；英國軍除留在東非達數月之久。剛果政府原也可 

以請求外國幫助牧平這次饭亂，特別因爲它遞交非洲 

團結組織的請求沒有得到該組織予以有利的考慮。當 

有幾個非洲國家正在援助叛亂之時，難道剛果政府就 

該束手不探取行動嗎？

六九二. 有人一再說剛果危機的解決應是政治方 

式的而不是軍事方式的。就政治解決乃是終局解決的 

意義来講此語是不錯的。恢復公共秩序是達到政治解 

決的一項先決條件。

六九三. 有人曾講到最近非洲團結組織的外長會 

議在紐約通過的一件決議案。剛果代表認爲那次會議 

是不合法的，因爲它的舉行情況違反該組織的憲章。 

不僅議事規則沒有被遵守，而且憲章第十二條亦被置 

諸不顧。會議開始時有十七位部長出席，但舉行表決 

-時，會議室中只剩下了五位部長。剛果政府認爲自己 

不受此一不合法決議案的拘東。

六九四 . 剛果(布拉薩市)代表稱剛果問題遭人曲 

解.變質，其目的是要阻止大家明瞭眞相。

六九五. 奈及利亞代表之參加辯論只是扮演其作 

爲帝國主義和新殖民主義者僕從的角色。如稱他爲非 

洲的叛徒或敵人，可謂恰當。

六九六. 美國代表曾正確指出謂秘書長曾於一九 

六四年六月二十九日報告書內說，安全理事會的決議 

案並無時效的限制，因此仍然有效。此語亦適用理事 

會一九六一年二月二十一日的決議案；其中理事會決 

定調查魯孟巴氏和其同僚的死亡經過。

六九七 . 根據理事會的決議案，剛果問題應由剛 

果人民自行解決，不許任何外界干涉。

六九八 . 有人，特別是美國代表，曾妄控剛果(市 

拉薩市) 援助饭亂。這並不是一個新控告。布拉薩市政 

府與北京建立外交關係後約兩星期，美國駐布拉薩 

市的代辦卽表示謂美國政府憂慮中共會使用剛果(布 

拉薩市) 作爲基地，進行在剛果民主共和國內的類覆活 
動。後來，哈立曼先生(Mr. Averill Harriman)又指控

若干點，又威廉士先生〔Mr. Mennen Williams)曾前 

來與布拉薩市政府商射此事。剛果民主共和國則指控 

布拉薩市政府准許反對雷堡市政權的人使用基地，在 

那裏供給由中國敎官講授的游擊訓練。布拉薩市政府 

已邀請美國和比利時大使前往北部視察，讓他們親眼 

看看並無此種訓練營存在。布拉薩從未援助饭亂；它 

不過是在自己領士內歡迎一些因主張或政見而不爲其 

本國所容的人。

六九九 . 剛果(布拉薩市)代表否認曾想在非洲和 

歐洲之間掘一條溝，或唆使黑人攻擊白人。他曾說而 

且現在仍然說,斯坦利市行動有明顯的種族政視意義； 

乃是一羣白人所餘勾當；這些人，如比利時人和美國 

人，過去輕視非洲人，今日仍然如此。但是黑人今後 

決不允許他人像過去一樣對待。斯坦利市行動是預謀 

的。如果比利時和美國政府僅耍保護其在剛果的國民 

的安全，它們可援用一九六0 年先例；那時布拉薩市 

曾庇護自稱逃命的比利時人達數月之久。這兩國政府 

不此之圖，反故意將其國民留在斯坦利市區，因爲它 

們耍替直接軍事干涉行動找一藉口。

七0 0 . 十一月二十一日剛果(布拉薩市)外長接 

見比利時和聯合王國大使及美國代辦時，他們聲明斯 

坦利市行動是爲了遂救該三國在那裏的國民。宗貝被 

用做一個愧《來掩飾這項行動，替它披上一件所謂合 

法的外衣。若耍合法，它應得到兩院的批准，但兩院 

早已在阿杜拉先生手中被解散了。

七0 — .美國政府於破壞了非洲團結組織的專設 

委員會熱心解決剛果問題的努力之後，現在說剛果問 

題太董耍了，不能歉由該組織解決，並建議遣一調查 

委員會前往剛果。但剛果（布拉薩市)共和國是一智慧 

成熟的國家，它一經作定块擇，將不惜一切代價，維 

護其目標到底。

七0 二 . 巴西代表稱剛果〔布拉薩市）外長十五天 

前在理事會前用一種理事會聽不慣的語言申述其理 

由，今天又來用同樣的語氣發言，但是沒有舉出一個 

新理由來支持其辯護叛黨軍厥罪行的立場。

七0 三.一九六四年十二月二十四日理事會第一 

一八五次會議，奈及利亞代表稱奈及利亞政府因靈於 

自己所持立場和其他非洲國家不同'所以料到會有一 

些非洲代表評擊奈及利亞的立場，可是沒有料到竟有 

人以不正當的措辭攻擊奈及利亞外長個人。他對於理 

事會全體理事金贊同剛果問題宜在非洲團結組織範禱 

內尋求解決，表示滿意。



七o 四 . 剛果民主共和國代表要特別對剛果〔布 

拉薩市) 外長的發言，行使答覆權。剛果(布拉薩市)外 

長混用一些憲法名詞，如結束議會、解散國會及過渡 

政府，使別人懷疑當今剛果政府的合法性。剛果國會 

是一九六二年九月由元首宣布休會的，其時是阿杜拉 

先生當政，他認爲國會的一個非常届會不應處理普通 

事項。一九六0 年根據綱領法選舉的議會，任期四年， 

至一九六四年六月已經屆滿，所以已於當時解散；政 

府也遵照憲法規定向元首遞出辭呈，元首已予接受。 

其時一個新憲法已在一九六四年六月通過；臨時政府 

根據新憲法的規定成立其具體的任務爲壽備選舉定於 

臨時政府組成後九個月內舉行之。宗貝先生的政府是 

過渡性的,但是沒有國會並不是說該政府是不合法的。

七0 五.美國代表稱他曾希望各方會正確了解美 

國參加斯坦利市遂救行動的意義，因爲他想像那項行 

動所本的原則和動機，乃一切善意和人道的人士所一 

律贊同的。

. 七0 六 . 不幸，有人竟接二連三、像鹏鶴一般向美 

國作荒譲的指控，甚至對英國一貫努力欲幫助實現剛 

果的統一、完整及和平發展，表示慎慨。但是以往在制 

止卡坦加鬧分裂時，聯合國軍除是美國船隻和飛機運 

送的，聯合國軍險使用美國的器械，聯合國軍除倚靠 

美國的志願捐敦支持，那時並沒有人動美國表示不滿。 

其實美國的政策並無改變：一直是耍維護剛果的統 

一，起先經由聯合國，後來通過中央政府。

七0 七 . 迄今爲止所聽到的一項最卑鄙的指控， 

是剛果(布拉薩市) 外長提出的，謂美利堅合衆國和比 

利時故意把其國民留在叛黨估領區內，俾替軍事干涉 

製造藉口。這是一項聞之作n區的攻擊，因爲人人知道， 

美國政府曾在八月五日叛黨估領斯坦利市以前勸告一 

切美國人除領事館職員以外都撤出該區域。

七0 八 . 此外還有一些奇怪的理論，分析到底，它 

們是說，有幾個非洲國家可干涉其鄰國，可是它們不 

承認其他國家有權響應其鄰國求助的呼顧。叛亂與合 

法政府被視爲具有平等地位。又說美利堅合衆國想在 

剛果建立一個基地讓態斷集團摔取剛果的財富。此種 

對於美國協助發展落後國家的公私努力的曲解，是共 

産國家所常用的伎俩，美國對此已很熟悉。所不同者 

是一小羣非洲代表亦跟着唱此相同的濫調。捷克代表 

稱爲着防衞歐洲而建立的北約組織曾在剛果進行干 

涉；這是不正確的。事實乃是北約組織的兩個會員國 

應剛果政府的請求，給予幫助。

七0 九 . 另一方面，共産國家從未否認曾以各種 

方式，常常是通過軍事援助，來干預它們所謂的解放 

戰爭。有時它們是幫助眞正的民族主義運動，但多半 

是干預已獨立和已是聯合國會員國的國家，或援助顯 

覆活動及公開的飯亂。一個獨立國的現政府千涉另一 

獨立國的現政府，此種行爲如果繼續下去，勢必把國 

際合作完全毁減。共産國家憑此資格實無權來謎責他 

國對一個主權國給與援助，幫它抵禦受外國唆使的武 

装叛亂。

七一0 . 他說，對於美國政府的控吿，大部分似 

是就其動機而非根據事實而言。他只有希望那®懷疑 

美國的動機和目的的人能參照美國許久以來對於其他 

發展中國家的齒助，撫着良心，重新想一想這個問題。

七一一. 歷史將記錄下開事實：剛果政府一直努 

力請求各國幫助訓練與裝備其軍除，俾一旦聯合國部 

除必須離開時，能够維持法律和秩序；比利時和美利 

堅合衆國響應這項請求；對阿杜拉先生的政府的饭亂 

於是開始；阿杜拉先生呼顏非洲國家幫助來墳補由於 

聯合國軍除最後撤離所留下的眞空；一些非洲國家不 

響應這項呼顏，並且髓責響應的國家；末了，阿爾及 

利亞和阿拉伯聯合共和國的元首厚顏甚至傲然承認該 

兩國正在向叛黨接濟武器，幫助它顏覆剛果政府，並 

說將繼績接濟。

七一二. 他說肯亞外長曾冒失地指控美國破壞剛 

果和平；反之，美國欲重申：它一定與非洲團結組織、 

安全理事會及剛果政府合作，来替這個偉大國家的政 

治和經濟問題，尋求一項眞正的解決。

七一三. 蘇聯代表稱美國代表說討論的問題已經 

從研討事實轉爲研討動機，這話錯了。實際上對於動 

機已經不用评擊，因爲已知的事實本身就是充分的證 

據。帝國主義者在剛果的千涉是一九六0 年七月開始 

的；雖經安全理事會通過決議仍然繼續；最後使魯孟 

巴氏(Patrice Lumumba)被殘暴暗殺。殖民主義者稱 

它們在剛果的干涉是合法的，因爲干涉的起源不是當 

時發生的事，而係始於阿杜拉政府時期。這種替它們 

在剛果的公開干涉找理由的企圖是不正當的、狡滑的， 

因爲那個前剛果總理也是一個美國的愧偏。此點敍明 

在威倫斯基爵士 (Sir Roy Welensky)所著一本書名叫 

做"四千天" 的回億錄內，其中作者敍述一九六一年八 

月二十六日他和美國助理國箱卿威廉士先生 (Mr. 
Mennen W illiams)的一次談話，曾經講到此點。阿杜拉 

本人曾在離職前舉行的最後一次記者招待會中，公開



自承剛果人都呼他爲美國的他儘。宗貝的情形則更顯 

著：人人都知道殖民主義者支持宗貝是因爲他一直做 

剛果帝國主義者和其代理人的愧偶。前聯合國駐剛果 

代表奥勃林氏 (Conor Cruise CyBHen)不久前在觀察 

家 (The Observer)報上撰文稱，宗貝作爲一個政客的 

狡滑本領在於他能和那些控制剛果資源的人，特別是 

上卡坦加鎭業聯合公司的代理人，密切合作。

七一四 . 宗貝和他的政權受到比利時、聯合王國、 

西德及南非偏傭兵的支持。他從這幾個國家取得武 

器。由是，宗貝政權絕對是一外國政權，絲毫都不代 

表剛果人民的利謡。它受到南非和羅德西亞的種族主 

義者的支持一點引起了非洲國家的正當關切。

七一■五 . 當然，干渉主義者盡量躲在宗貝愧f晶政 

權的所謂合法性背後。但它們的狡計太明顯了。它們 

一直漠視非洲人民的願望和主張，殊不知評判它們的 

標準將是它們的行動而不是它們的能辯。它們那種從 

每件事情內尋找共産主義威脅的病態的態度已受到非 

洲國家代表的嘲笑。美利堅合衆國由於這個態度，以 

國際警察的職務自居，在世界許多區城內鎭愿民族解 

放運動。這勢必使國際繁張更爲加深。

七一六. 他說美利堅合衆國欲解脫各國對它的憤 

怒；有一個簡單和有效的方法；它只須停止其對其他 

國家特別是剛果的內政的公然干涉，並從該國撤出一 

切外國部除和軍事技術人員。

七一七. 一九六四年十二月二十八日理事會第一 

一八六次會議，捷克斯拉夫代表稱美國代表引錯了他 

的話。他並不曾說北約組織曾干涉剛果。他僅曾促請 

注意據比利時外交部長在國會聲明，比利時的行動曾 

得到巴黎北約理事會的同意。世界報紙都說北約的常 

設理事會曾一致表示對美利堅合衆國與比利時在剛果 

的聯合軍事行動至深" 了解與贊同"。捷克代表團有塵 

於這些原因，所以問北約的一個機關何以要對據其組 

織法規定並不在其主管地域內的另一個國家所發生的 

事，通過一個決議。這一點並沒有得到答覆。

七一八. 象牙海岸代表提出該國與摩洛哥聯名的 

下列決議草案(S/6123/Rev. I ) :

"安全理事會，

"靈於剛果民主共和國之情勢益形惡化，深感

憂慮，

"惋惜最近在該國發生之事，

"深信剛果問題之解決端賴實行全國和解及 

恢復公共秩序，

"覆按大會及安全理事會之有關決議案， 

"董申剛果民主共和國之主權及領土完整， 

"靈及一九六四年九月十日非洲團結組織通 

過之決議案，特別其中關涉傷傭兵之第〔一) 段， 

"深信非洲團結組織應能在聯合國憲章第五 

十二條規定之範禱內，對於一切有關非洲之和平 

與安全之問題及爭端，幫助尋求一項和平解決， 

"璧悉非洲團結組織曾努力幫助剛果民主共 

和國政府及剛果之其他政治黨派對於相互間之爭 

端尋求一項和平解決，

" 一 . 鼓促請所有國家勿干涉剛果內政；

"二.呼顏在剛果實行一次遵照一九六四年 

九月十日非洲團結組織決議案規定之停火；

"三 . 並依上項決議案規定，認爲須作爲緊急 

事項將偏傭兵急速撤出剛果；

"四.鼓勵非洲團結組織依照該組織一九六 

0 年九月十日決議案 (部長會議/決議案五(三)） 

之規定，繼續進行幫助剛果民主共和國政府達成 

全國和解之工作；

"五.請所有國家協助非洲團結組織達成上 

項目標；

"六.請聯合國秘書長注視本決議案之實施 

情形，注視剛果之情勢，及於適當時間向安全理 

事會具報。"

七一九. 他說這個決議案的目的是停止剛果境內 

的殺戮；其原因是提案國認爲剛果問題的解決必須是 

一項政治解決，端賴實現全國和解及恢復公共秩序。 

由決議草案案文可知，理事會非係在憲章第七章的規 

定之下審議這個問題：因此這個決議案的措辭只有採 

用呼顏方式。再有一點，任何尋求解決的態度，必須 

計及剛果是一主權國，也是聯合國的會員國。

七二0 . 理事會應運用一切和平解決方法，包括 

憲章第五十二條規定的區域組織。因此，理事會、所有 

國家、特別是剛果民主共和國，必須協助非洲團結組織 

來達到目標。至於非洲團結組織，它必須協助來恢復 

它自己與剛果政府之間的互信。剛果政府若耍在非洲 

不陷於孤立，不遭受攻擊，必須不間任何代償地驅走 

偏傭兵。由於剛果此刻的情勢不僅是一項對於和平的 

威脅，而且也是一場規模可憂的內戰，故理事會職責



所在，應經由其執行機關秘書長密切注視此一問題， 

注視本決議案的實施情形，並準備遇情勢需要時來董 

行審議此一問題。

七二一. 摩洛哥代表稱這個決議草案力求翔實地 

反映非洲人的意見。講到其中的前文，他指出全國和 

解被放在恢復公共秩序之先，因前者是實現後者的一 

個條件。

七二二. 剛果問題的解決經考慮須放在非洲團結 

組織的範囑之內；此所以案文內靈及一九六四年九月 

十曰非洲團結組織的決議案。偏傭兵問題無疑是一個 

最損害非洲和剛果的尊嚴及榮譽的問題。剛果政府之 

所以和其他政黨互相激鬪，其瘾結顧屬政洽性質，結 

果是雙方都犧牲了數千人的生命。這一爭執必須在非 

洲團結組織的範囑之內用和平方法尋求解決。

七二三. 正文第二段呼顯遵照一九六四年九月十 

曰非洲團結組織決議案規定實行停火。請注意各國代 

表團，其中包括剛果政府的代表團在內，曾在阿的斯 

阿貝巴一致通過這項呼顯。全國和解是一項最爲董耍 

不過的事。若耍全國和解有效，必須使它包括所有政 

治黨派在內。

七二四 . 幾內亞代表替控蕭國家發言，稱各該國 

本妥協精神，同意前文內可毋庸明言比利時和美國的 

干涉行動，也不表示任何判斷，惟了解此事已隱約表 

示在數段前文之內。控訴國家曾對正文第二段和第三 

段表示一些意見；如果那些意見被充分計入，它們可 

以接受這件決議草案。原案文的正文第二段請非洲團 

結組織和秘書長確保各方動停火的遵守並向理事會具 

報；此一措辭是把非洲團結組織的努力不厳格放於憲 

章第五十二條和第五十四條的範晴之內，而且對非洲 

團結組織縱非懷疑其效力，至少懷疑其有否處理此事 

的權力。訂正案文的正文第二段已在此點上大有進 

步，但其第六段則似又把原案文第二段內關於秘書長 

之意再行提出。各控訳國家絕非反對秘書長協助辦理 

此事，紙是覺得非洲團結組織旣曾順利解決阿爾及利 

亞和摩浴哥之間的爭端及索馬利亞和衣索比亞之間的 

爭端，則現在亦應聽任繼續進行其努力，而毋須聯合 

國加以監督。

七二五 . 關於正文第三段，控謝國家覺得理事會 

應就偏傭兵問題表明意見，不應僅表示一項意思或希 

望。

七二六. 象牙海岸代表重申這件決議草案是折衷 

努力的結果，它的主耍目的是停止剛果人自相殺戮。

提案國是非洲團結組織的會員國，也曾注意必須保障 

該組織，並維護它的效力。此所以訂正案文的正文第 

二段呼II遵照非洲團結組織決議案的規定實行停火。

七二七. 正文第四段董複非洲團結組織部長會議 

幾乎一致通過的措辭，謂非洲團結組織應幫助剛果政 

府實現全國和解。如果改變這項措辭，就應請非洲團 

結組織部長會議表示意見。

七二八 . 正文第六段採用慣常的格式。安全理事 

會先通過關於正文第一、二及三段內所述事項的決定， 

卽一切國家不干涉剛果內政、停火及撤退偏傭兵，然 

後請秘書長注視這些決議的實施情形；這是很正常 

的。

七二九. 摩洛哥代表發言指出決議草案的提案國 

必須尋求共同立場，這便是決議案須符合非洲人的觀 

點，可爲安全理事會通過，並滿足剛果人民的企望。

七三0 .  —九六四年十二月二十九日理事會第一 

一八七次會議，幾內亞代表稱提出控訴的非洲國家的 

最後一項反對理由有關這個聯合決議草案的正文第六 

段，據它們看此段的文字似懷疑非洲團結組織的權限 

及效力。各該國的立場是認爲剛果問題屬於非洲團結 

組織的職權範圍內。

七三一. 如果理事會多數理事肯同意，提出控蕭 

的非洲國家原來是希望有一個決議案，其中大致循一 

九六四年十二月十A 日非洲團結組纖部長會議在紐約 

以二十票對零棄權者十通過的決議案的正文之第十段 

的內容，其中呼顧理事會：謎責最近在剛果發生的軍 

事干涉；建議對此問題尋求一項非洲式的解決；建議 

一切有關國家與非洲團結組織協力。它們現在業已作 

最大的讓步，計及理事會理事國的不同立場，並已接 

受這個決議草案的訂正案文，只不同意正文第六段。 

解決第六段困難的最好方法，是使用憲章第五十四條 

的規定，請非洲團結組織將其可能探取的措施和可能 

得到的效果向安全理事會報告。決議草案的兩個提案 

國旣然未能獲致理事會全體理事對這項意見的支持， 

提出控蕭的非洲國家不得已要對決議草案 (S/6123/ 
Rev. I )正文第六段，提出下開修正案(S/6 I28)。

" 以下文代替正文第六段：

"六.請非洲團結組織遵照聯合國憲章第五

十四條之規定，將其依本決議案可能採取之任何

行動隨時向安全理事會充分報吿之。"

如果這一修正案不獲接受，則提出控訳的非洲國家縱 

不是完全不能至少亦極難支持這件決議草案；它們旣



不能投票，自不得已要用表示意見的方式來反對這種 

決議草案。

七三二. 象牙海岸代表稱決議草案的兩個提案國 

已經計及非洲各控訴國家的代表所提的一切意見、修 

正、甚至決議草案。

七三三 . 可是，正文第六段似乎已引起十分强烈 

的反對；反對者竟至宣稱如果他們所提對於該段的修 

正案不獲接受，他們將反對整個決議草案。正文第六 

段其實十分正常：任何人實無理由要害怕秘書長就此 

事所提的報告。秘書長負有職責應注視世界上任何一 

項可能擾亂和平的情勢。另一方面，理事會不可規避 

職責，不可將其職責交付其他組織，不可交付IE域組 

織，不管區域組織是如何受人尊重。象牙海岸對於此 

事素持一貫的立場；它曾在巴拿馬運河問題一案上亦 

反對理事會將職責交絵美洲國家組織。

七三四. 這件決議草案實際並不剝奪非洲團結組 

織的任何權利。正文第六段之意義是安全理事會將經 

由秘書長隨時知悉關於正文第一、二及三段規定的實 

施情形。第六段並不請秘書長來實施這件決議案。理 

事會有權經由秘書長來知悉情形；理事會正應拋棄這 

項權利。

七三五 . 摩浴哥代表稱關於正文第六段，安全理 

事會和非洲團結組織遇到了一項原則問題。這最末一 

段實際是採用安全理事會迄今通過的所有決議案素來 

所用的一個方式，理事會決議案總是請秘書長將所討 

論的情勢發展情形向理事會報告。道是理事會自有的 

一項特權，不可解釋爲懷疑非洲團結組織的權限。第 

六段並未請秘書長執行甚麼工作，或實施一項監督任 

務，或甚至查證甚底事情。摩洛哥不贊成聯合國再去 

干預剛果事務；它不欲正文第六段替聯合國重回剛果 

打開一條道路。剛果問題無疑屬於非洲團結組纖的權 

限，這一點載明在這個決議草案毎一段的文字內。但 

是，安全理事會是否有權，或是否願意把其一部分權 

力交絵一個區域組織？摩洛哥覺得理事會爲着國際和 

平與安全的利益，應當保持憲章授予它的特權。

七三六. 摩洛哥在古巴危機時也不同意只有美洲 

國家組織緣有權解決該一間題；摩洛哥當時覺得聯合 

國不應將其權力讓給任何其他組織。

七三七. 依照這個舞正文第六段的修正案，安全 

理事會將請非洲團結組織將情勢發展情形隨時向它報 

吿。這不是安全理事會應當動非洲團結組織提出的一 

項請求。理事會的請求只可給憲章制度下的機關，就

本案言，是秘書長。十八個非洲國家應在這一點上表 

現該解、合乎情理及公平處事的精神。決議草案的兩 

個提案國一直努力求折衷理事會前的各種立場，同時 

又須注意使別人接受非洲的觀點。因此摩浴哥代表團 

未預料會有人正式向理事會提出一件修正案，故對此 

引爲遺憾。這個修正案實質上是旨在剝奪安全理事會 

的一部分權力，而把它們交給非洲團結組織。這個決 

議草案大部分是十八個非洲國家所作努力的結果；現 

在它們如果反對它，那是把自己迄今爲止解決剛果問 

題所獲成就放棄了。

七三A . 幾內亞代表稱關於摩洛哥代表所云害怕 

有人欲剝奪安全理事會的一部分載責或特權一點，這 

絕不是十A 個非洲國家的意思。它們的修正案實際上 

每個字都是照錄憲章第五十二條的。它的意義無非是 

由理事會請求非洲團結組織做一些事情。這一修正案 

所以必須正式提出，乃因此決議草案的提案國，未等 

大家就其正文第六段的最後文字達成協議，卽將它分 

發。不過現在仍可通過這次辯論得到一個協議。

七三九. 象牙海岸代表詳述當十八國集團所選派 

的三位代表(其中有幾內亞代表)會晤這個決議草案的 

兩個提案國的代表時，他們手中執着該集團的一個工 

作文件。五國代表當下議定了一個草案。次日，這三 

國代表董來討論這個草案，並重新掀起動於整個問題 

的討論。因此，對整個問題曾經討論了兩遍。象牙海 

岸旋乃恐嚇他們謂要把這個決議草案提出，於是十八 

國集團亦聲言耍提出它們自己的一件決議草案，那就 

是象牙海岸代表上文講到的那個文件。因此，這正文 

第六段實際是以十A 國集團聲言欲提出的那個決議草 

案爲根據的。提案國沒有■ 去任何語句；旣然如此，現 

在不解爲何耍有這個對正文第六段的修正案提出來。

七四0 . 理事會深知通常採取的程序；理事會知 

道一個區域組織有權審議發生於該區域pg的一項情 

勢；本案的情形卽是如此，可是非洲團結組織卻把此 

事提到理事會來，也就是如此把理事會視作一個上級 

機關。因此，理事會有權發布指示，有權着秘書長將 

與其所作決定有關的情勢的發展情形，向它報吿。

七0 — .一九六四年十二月三十日理事會第一一 

八八次會議，蘇聯代表稱許多非洲獨立國激烈抗議侵 

略者所幹不可容忍的行動，這事證實了對於比利時和 

美國的干涉行動，必須斷然加以謎責；而軍事千涉，包 

括使用偏傭兵在內，也必須停止。剛果問題本質上是 

一非洲人的問題，應由非洲人，特別是由剛果人民自



行解決。這個聯合決議草案並不充分反映非洲國家的 

正當耍求，裏面未指明那些國家犯了危害剛果人民的 

侵略行動；也未對這些國家的武裝干涉表示適當的謎 

責。蘇聯代表團因認爲控謝的非洲國家的意見應當充 

分反映在這個決議草案之內，所以請求把十A 個非洲 

國家提出的修正案(S/ÔI 28)付諸表決。

七四二. 摩洛哥代表稱摩洛哥代表團曾不遺餘力 

使其行動和努力能眞正反映非洲人對於剛果問題的希 

望。如果這些努力最後沒有產生糖極結果，那是由於 

歷史上偶然如此，決不是由於摩洛哥的政策，因爲摩 

洛哥一貫反對非洲境內一切形式的外國支配。摩洛哥 

始終從事全面和積極的努力，尋求一個旣可爲理事會 

通過同時又符合非洲團結組織目標的方案。

七四三. 決議草案的兩提案國前曾聲明根據原則 

性的理由反對十A 國所提修正案的文句；但兩國現在 

已達成結論，可同意把這個修正案併入決議草案內，不 

是代替第六段，而是作爲補充。兩國所以改變態度，是 

因塵於一個重要的代表團已決定支持這件修正案，而 

這個代表團又是理事會的常任理事，素來最爲熱心維 

護理事會的權力。因此，兩個提案國覺得沒有理由耍 

比別人更堅持來維護理事會的特權。

七四四. 象牙海岸代表力言如果理事會的討論不 

産生一個決議案，情勢可能更加惡化。有一件安全理 

事會決議案通過是符合非洲團結組織利签的。

七四五 . 對十A 國修正案作深一步分析的結果， 

發現如把它併入決議草案之內，可無抵觸。正文第一、 

二、三及五段是理事會行將通過的決定。因此，理事會 

自須經由其執行機關及秘書長來確保這些決定充分得 

到尊重。理事會不能託非洲團結組織去擔任驅逐偏傭 

兵，或着它像憲兵一樣去防止其他國家干涉剛果的內 

政。但是正文第四段請非洲團結祖織去實現剛果的全 

國和解，故該組織有責任須向理事會報告，並吿知理 

事會它在這段正文的範嶋內所探取的措施。

七因六. 幾內亞代表稱決議草案並未把十八國可 

以熱烈支持的全部因素都包括在內；可是它們仍然同 

意這個草案的全部規定，而只抗議其中對於偏傭兵問 

題處理過寬。偏傭兵所餘的不可言述的暴行乃是爲了 

確保殖民主義者在剛果的利益可以維持下去。

七四七 . 關於決議草案提案國的新提議，幾內亞 

代表指出，十八國在過去和將來都決不是反對聯合國 

秘書長所責的任務。可是，大家知道，經過四年努力 

之後，聯合國在剛果的政治行動已經失敗了。

七四八. 把這個修正案併入決議草案是可以接受 

的；十八國願意目睹這個決議草案成爲安全理事會的 

一致意見,只要第六段內■ 去"注視本決議案之實施情 

形"數字，使第六段成爲：

"請聯合國秘書長注視剛果之情勢並於適當

時間向安全理事會具報。"

七四九. 象牙海岸代表指出儘管大家對於用什麼 

方法使偏傭兵撤退意見並不一致，但是決議草案已栽 

明偏傭兵應當撤退。關於幾內亞代表提議從決議草案 

內删去"注視本決議案之實施情形"字樣，象牙海岸代 

表不知設若決議草案的提案國不接受這一個略，因而 

大家爲着這數字而從頭辯論整個決議草案是不是應該 

的。對於理事會的一個決議案，因爲其中着執行機關 

注視其實施情形，而就加以阻挽，同時明知這一點屬 

於憲章確認的秘書長的權服範圍，這是應當的嗎？象 

牙海岸代表團尙不能同意從決議草案內個去任何一 

個字。

七五0 . 摩洛哥代表稱他同意幾內亞代表所說關 

於偏傭兵問題的話，幾內亞代表的最後一個提議與決 

議草案的最基本部分無干；它不應成爲一項不可克服 

的困難，在最後關頭造成的障礙。因此，摩洛哥代表 

以兄弟的情館，呼顏幾內亞代表勿堅持其提議，俾理 

事會可結束討論，而此決議草案得不輕任何個略，達 

付表決。

七五一. 主席問蘇聯代表是否同意把他所提議的 

案文併入兩提案國的決議案内。

七五二 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表稱從f寸 
論的趨勢看，理事會似已頗接近作成決議的階段;任何 

決議至少不應爲當事方面所反對。關於主席問他的問 

題，他董申他的提議，卽正文第六段應以文件S/6128 
所載字句代替之。他請求再給一些時問給當事各方， 

讓它們把情勢考量一下，這樣，理事會或可在極短的 

時間內作出決議。

七五三. 一九六四年十二月三十日理事會第一一 

八九次會議，象牙海岸代表指出如果把修正案案文作 

爲決議草案的第六段，原來決議草案的末段作爲第七 

段，其中無抵觸。非洲團結組織將依照憲章第五十四 

條之規定，將其可能採取的任何行動，特別是關於第 

四段授予它的任務所採的行動，隨時向理事會報告。

七五四 . 秘書長則將注視剛果之整個情勢，特別 

就決議草案正文第一、二、三及五段所規定各點，於其 

認爲適當的任何時間，向理事會提出報吿。暨於■去



了 "注視本決譲案之實施情形"數字之後仍可達到此一 

目的，因此，提案國現同意把這幾個字個掉，以期折 

衷各派的觀點，而獲得理事會一致通過的決議。

七五五 . 摩浴哥代表稱一個決議草案終於議定了 

其中分別授予非洲團結組織、理事會及秘書長最適當 

的任務，「來解決剛果問題。這是一項特別可喜的結局， 

因爲非洲人不欲使世界得到一個印象，以爲非洲人已 

陷於分裂。非洲人終於能用行動來證明非洲是在全體 

一致決心從事堅毅的奮鬪，求消除各種形式的外國統 

治 、 殖民主義及種族或政治政視。

七五六 . 幾內亞代表稱許決議草案的提案國爲尋 

求一個爲大家同意的非洲式的解決所盡的貢獻。此點 

證明非洲人對於解放非洲的事業基本上並無» 醋。

七五七 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表稱璧於 

當事國家已尋到一個大家皆表同意的案文，蘇聯代表 

團將不堅持耍求單獨表決其修正案；該修正案已輕併 

入決議草案修正案文之內。

七五A . 狗法蘭西代表的請求，理事會與決議草 

案正文第一段舉行單獨表決。

決 議 ：一九*六四年十二月三十日理事會第一一 

八;?Ü次 會 議 聯 合 決 讓 草 案 正 文 第 一  

段楼.得一致通遇。

同次會議中，此法議 •草 案 . 0 修正案 

文以十票對零票通遇 ， 棄權者一（法蘭西）（> S 7 6 t 2 p )。

七五九 . 聯合王國代表稱聯合王國代表團對於正 

文第二段，係假定凡是此刻正在同剛果合法政府作戰 

的分子當能充分控制其郁屬，使停火得以實現，因此 

投票贊成此決議案。

七六0 . 法蘭西代表稱，這個決議草案所確立的 

目標是法國政府所贊同的；法國政府贊成停火和使偏 

傭兵撤離剛果，並熱烈希望這個在過去四年中痛遭苦 

難的國家終能實現全國和解。另一方面，法國政府一 

貫重脆不干涉各國內政之原則。基於這個理由，故它 

投票贊成正文第一段，而對整個決議案則持棄權態度， 

因爲其餘數段正文不符不干涉原則；按不千涉原則的 

意思是剛果問題應由剛果人自行解決，不受任何外界 

的干涉。

七六一 . 剛果民主共和國代表耍澄淸被誤傳的一 

點：剛果民主共和國代表團不曾投票贊成一九六四年 

九月十日非洲團結組織外長會議在阿的斯阿貝巴通過 

的決議案；當時它曾棄權。

七六二 . 他堅稱有人常對剛果情勢使用的" 內戰" 
一詞是指一個少數派，其活動範圍只估全國領土一極 

小部分。事實是這個叛亂係一些煽動分子所促成的， 

如果它不曾得到外界的援助，早已結束了。

七六三 . 剛果代表團封於有些代表使用"政府及 

其他政治黨派"一語亦認爲不正確，不能接受。任何人 

不可這樣把政府和一些政洽黨派置於平等地位。一個 

政府有反對派是不足爲奇的。任何民主國家都是如 

此。但是這反對派的活動必須遵循合法途径。這次叛 

亂是一羣欲搶奪權力的暴徒所領導，而不是一個政洽 

黨派所領導，縱使假定它是一個政治黨派所領導，該 

黨派仍應當受謎責，因爲它蕭諸暴力，它用各種手段 

來阻止在憲法規定的時限內舉行選舉。

七六四. 剛果代表團惋惜這個決議草案沒有蕭責 

對該國巧政的不法干涉，特別是三個非洲國家的千涉。 

它希望其中耍各國勿作此種干涉的訓令會受到這三個 

非洲國家的尊重。關於所謂偏傭兵一點，只要武裝叛 

亂停止，特別是外國對於叛亂的援助停止，剛果政府 

就不需要這座志願兵的服務。剛果政府了解停火呼顧 

的動機是保全生命，但它同時負着首耍責任，須保障 

大多數公民的安全，使免遭一小羣暴徒的威脅。它已 

宣布任何自動放下武器的叛黨一律可享安全，所以它 

希望這個威脅能以不流血方式消除。剛果代表團璧悉 

這項停火呼顏，認爲它是邀請叛黨停止使用暴力，及 

邀請政府對於不眞正了解自己行動的意義的人予以該 

解。剛果政府將在尊董憲章的基本原則，特別是關於 

會員國主權的原則的範囑內，與非洲團結組織合作。

七六五. 美利堅合衆國代表稱決議案正文第一段 

顧然責成現向叛黨供給援助的國家停止此種干涉。

七六六 . 正文第二段紙是求止戰事；戰事擁漠了 

剛果的一切，使政府統治困難，在有的時候有的地方 

簡直不可能。可是，決議案對於剛果政府統治剛果或 

行使維持剛果主權和統一的職責，並無眠制其行動自 

由之意。

七六七 . 關於正文第三段規定的傷傭兵一事，所 

有國家皆應該來幫助創造有利環境，使剛果政府得依 

照該項規定採取行動。

七六八. 正文第四段使非洲團結組織有牢固的根 

據來對促成全國和解工作採取有效的行動。美國準備 

遵照第五段規定同非洲團結組織合作。理事會請秘書 

長注視剛果之情勢並隨時向理事會報吿，是很有見識 

的行動。眞正有效的停火端賴有一個公正、中立的機



關來施行適當的監督。他希望最董耍的是秘書長能視 

爲其任務之一部分而採取一切行動來幫助確保各方遵 

守關於停火呼顏的規定，以及關於不千涉剛果內政的 

規定。

七六九. 他說幾內亞代表曾謂前文第二段意指比 

利時和美國在斯坦利市的括救行動並隱約表示遺憾； 

理事會絕大多數理事並不同意這項解釋；美國代表團 

對第二段也不作如此解釋。又，他也不同意幾內亞代 

表所云聯合國在剛果的工作失敗之語。反之，聯合國 

在系合予中央政府以建設性的幫助，曾獲得一大串的成 

就，特別是在果決處理數省的分裂運動，及幫助達成 

剛果的統一、進步及發展兩方面。今天剛果境內發生 

叛a 和暴力，不是聯合國之咎。

七七0 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表稱美國 

代表把正文第一段解釋爲好像是對一切別人說的，唯 

有美國不在其內。事實上，關於斯坦利市的可怖罪行 

理事會聽到有許多文件作證的證詞，已把干涉主義者 

的面目完全揭露了。所以，這第一段主要是對那®因 

從事武裝干涉行動而受理事會謎責的國家而發的，卽 

比利時和美國。這一解釋完全符合前文的措詞；理事 

會在前文內惋惜剛果最近發生的情形。最近發生的情 

形如果不是比利時和美國的武裝干涉又是什麼？

七七一. 美國代表稱干涉主義者是誰可不庸揭 

露，因爲他們已經自己傲然和興高采烈地承認了。但 

是千涉主義者決不是美國和比利時；此兩國的唯一罪

行只是幫助扬救遭不法扣留的二千名無辜人質的生 

命。

七七二. 捷克斯拉夫代表稱依他的意見正文第一 

段主要是指一些干涉行動，如一九六四年十一月二十 

四曰比利時和美國的新殖民主義者所幹的行動。捷克 

代表團認爲聯合國的任務是確保剛果和非洲人民能對 

剛果問題尋求一項剛果人和非洲人的解決辦法，驅除 

任何殖民主義者或新殖民主義者的任何形式的干涉。 

因此，它認爲決議案內規定由非洲團結組織頁起翁極 

和決定性的任務，是適當的，因爲該組織已在這次辯 

論內表現了和緩及愼重思慮的精神。

(五）以後收到的來文

七七三 . 一九六五年一月五日，剛果民主共和國 

常任代表遞文(S/6 i38)絵安全理事會主席，稱剛果軍 

事當局在接近蘇丹邊界的瑪哈琪 (Mahagi)區內截獲 

兩輔蘇聯製造的貨車，內載從中國來的機關翁，是準 

傭運絵剛果叛黨的。

七七四 . 一九六五年二月三日，剛果代表續來信 

(S/6 I72) 稱，一支從剛果共和國（布拉薩市）遣去的 

武装部厥，進攻位於雷堡市以北約三百公里的恩科羅 

(Nkolo)和雲比（Yutnbi)兩地，並强行據走一羣剛果 

民主共和國的和平公民。剛果政府已向布拉薩市政府 

提出激烈抗議，並保留權利對於此項新侵略行動造成 

之情勢採取任何需要的行動。

第七章 

南羅德西亜情勢間题：一iti六三年八月二日及三十日三十二個會員國 

代表名義致安全理事會生席函

七七五. 准許殖民地國家及民族獨立宣言實施 

情形特設委員會主席在一九六四年七月二十八日（S/ 
5856)及一九六四年十二月二十二日（S/5854/Adcl. I)  

兩公函內將南羅德西亞問題委員會之報告書及其補編 

轉交安全理事會。

七七六a. — 九六五年四月二十三日（S/6300)主 

席將特設委員會四月二十二日通過的關於南羅德西亞 

間題的決議案轉遞給安全理事會。決議案由除其他事 

項外，促請安全理事會立卽注意"南羅德西亞現行之 

厳重情勢，尤其注意南羅德西亞宣布定於一九六五年

五月七日依據業經南羅德西亞多數人民反對，亦卽自 

一九六二年以來業經特設委員會及大會屬次耍求廢除 

之憲法而舉行之選舉可以引起之嚴董影響"。

七七六b . 阿爾及利亞、布隆提、略麥廣、中非共和 

國、查德、剛果(布拉薩市）、達荷美、剛果民主共和國、 

衣索比亞、加彭、邀網、幾內亞、象牙海岸、肯亞、賴比瑞 

亞、利比亞、馬達加斯加、馬拉威、馬利、茅利塔尼亞、摩 

洛哥、奈及爾、奈及利亞、盧安達、塞，內加爾、鯽子山、索 

馬利亞、蘇丹、多哥、突尼西亞、烏干達、阿拉伯聯合共 

和國、坦尙尼亞聯合共和國、上伏塔及尙比亞代表於一



九六五年四月二十一日（s/6294 and Add. I)來面請安

全理事會召開緊急會議，審議非常厳重的南羅德西亞 

現行情勢。在隨函附來的備忘錄內，他們說，聯合王 

國根本不管大會的有關各決議案、特設委員會及聯合 

國秘書長的努力，及非洲各國政府及首長置次提出的 

呼顏，從未對其南羅德西亞殖民地，採取任何行動，實 

施准許殖民地國家及民族獨立宣言。上述各國政府靈 

於該領士情勢尤其因爲當局加緊對非洲民族革命領袖 

所採E 制措施而愈趨惡化，深感不安。最近決定根據 

一九六一年憲法舉行選舉一舉，實在是對聯合國及對 

非洲統一組織的一個考驗。該領士的所謂總理完全不 

顧非洲居民的公意，徊嚇耍宣布獨立，這種悄嚇已造 

成危險情勢，足以構成國際和平與安全的威脅。在這 

種情形之下，又璧於聯合王國政府態度消極。所以理 

事會必須舉行緊急會議，以便採取必耍措施，制止現 

行情勢的危險趨勢。

七七七. 聯合王國代表在一九六五年四月三十日 

第一一九四次會議上，對於理事會是否有權根據三十 

五個非洲國家來函內所載資料，討論此事，提出總的 

保留。

七七A . 在同次會議時理事會又應塞內加爾及阿 

爾及利亞兩國外交部長的耍求(S/6297 及 S/6304)邀 

其參加I寸論。

七七九. 塞內加爾代表解釋說非洲統一組織各國 

元首任命阿爾及利亞與塞內加爾向理事會提出這個問 

題，並說該組織採取這種途徑，爲的是耍强調非洲各 

國對南羅德西亞嚴重問題的團結一致。他追述安全理 

事會過去關於此事的討論，說聯合王國政府如果充分 

顧及大會通過的各決議案，接受一九六三年向理事會 

提出的聯合決議草案，並採取墜定的政策，那末理事 

會案前現在本來不會有這個問題。但是聯合王國政府 

卻任憑情勢愈趨惡化，而且南羅德西亞種族主義政府 

可以動用的力量，又因中非聯邦解散之後該政府已取 

得聯邦的空軍實力，而盈加增强。殖民人士構成的少 

數握有立法及決定非洲多數人民命運的權利；這批殖 

民者效法南非，而且從南非方面獲得指導與鼓勵。不 

幸，不列顯工黨政府一九六四年十月的聲明並未使殖 

民者放棄其片面宣告獨立的意向，而他們在這一事上 

也取得南非的支持。大不列類海外發展事務大臣四月 

二十二日說聯合王國政府若想使用武力來解決羅德西 

亞問題，一定會遇到失敗。南羅德西亞Mr. Sm ith的 

政府顯然已決定宣吿獨立，而且根本不怕聯合王國以

任何方式阻止它採此行動。這個政府似乎不知道片面 

宣告獨立一舉對非洲及他處可能發生的影響。

七八0 . 安全理事會必須擔資它的責任，而且聯 

合王國政府也已到了必須採取具體行動的時候了。 

Mr. W ilson—九六四年十月二十七日聲明內以革除 

國協會籍爲威脅，似乎沒有多大意義，因爲片面宣吿 

獨立根本就是脫離行動。而且也沒有理由可以認爲經 

濟制裁會特別有效。

七八一 . 璧於聯合王國政府曾在肯亞使用武力， 

而且曾在他處，如亞丁及涯曼等地採取警察行動，他 

說聯合王國也有合法理由可在羅德西亞使用武力。聯 

合王國若不採取防止措施，那末許多人一定會覺得聯 

合王國事實上同謀造成了南羅德西亞出現的情勢。必 

須採取的措施業經二十四國委員會摘耍叙明如下：阻 

止定於一九六五年五月七日舉行的選舉；釋放無理拘 

禁的一切人士；聯合王國應成立憲政會議，鄭董準備 

使南羅德西亞能够獨立，且應向理事會提供保證，確 

保中非聯邦解散後交給南羅德西亞之空軍絕不用於K  
制民族革命運動。最後，應請聯合王國立卽廢止一九 

六一年的憲法。聯合王國應當了解其歷史性的責任； 

聯合王國當然沒有忘記一九一0 年該國在南非所持態 

度造成的結果。

七八二. 阿爾及利亞代表說他們將問題提交理事 

會，因爲情勢日趨惡化，不久卽將造成可能有悲慘結 

果的局面。責任必須一'一■淸楚說明，國際舆論對於灯 

將發生的罪行必須充分獲悉其詳情。所以他請理事會 

防止造成一觸卽發的情勢，確保非洲該地區不致因被 

壓迫人民的失望而陷入最殘酷的悲慘局面，非洲各國 

絕不容許羅德西亞變成第二個南非。

七八三 . 但是聯合王國政府的態度、聯合國的建 

議及非洲統一組織的警告都未能改變Mr. Ian Smith 

的固執態度。

七A 四 . 何爾及利亞代表檢討了現有情況說，非 

洲人民的命運都是未經他們參加討論由別人代爲規 

定，而且都是對他們不利的，又說人民受恐怖威嚇，而 

且根本沒有任何辦法可以探取法律行動陳述其意見並 

尊重其權利。Sm ith政府擬在情緒緊張及警察塵制的 

空氣中，舉行新選舉，宣布該國獨立。但是，倘若以 

爲南羅德西亞人民將任憑命運擺布，屈服於强權，放 

棄他們的權利，並永遠受少數人民的統治，那就未免 

太幼稚了。他們不但將繼續奮鬪到底，且將擴大到全 

國各地，而且非至完全劃除霸權及剝削，永不停止。非



洲全洲均將站在羅德西亞人民一邊，爲全洲人民爭取 

自由與尊嚴。此所以非洲統一組織再度促請理事會注 

意此事，並迫切要求採取一切行動，以免發生不可挽 

救之局面。

七八五 . 聯合王國工黨掌權之後，Mr. W ilson在 

，一九六四年十月二十七日聲明內宣稱南羅德西亞片面 

宣布獨立一舉不但不合法，且將嚴董影響該國與聯合 

王國及其餘各協和國的關係。他所持的這種立場不 

失爲有希望的事情，但是工黨政府後來的態度則頗爲 

消極，尤其從國協關係事務大臣訪問南羅德西亞一 

事來看，可見該政府已從早先的立場後退了。他檢討 

Sm ith政府對一九六一年憲法的意向，指出定於五月 

九日舉行的選舉若授予職權，則該政府擬採取措施剝 

奪非洲人的一切權力，甚至名義上的權力亦然。自一 

九二三年起，不列顏政府一直拒不肩貴責任，而且還 

用法律理論來糖塞，因爲該國政府認爲法律理由不容 

許它履行它對非洲人承允的諾言。不過，不列顯政府 

如果尊重一九六一年的憲法，同時就不能不背棄一九 

二三年tS逢歇爾宣言內灘董確認的以非洲人利益爲至 

上的原則。非洲各國及其人民深信聯合王國政府一定 

有辦法可以滿足非洲人民的合法要求的。假使聯合王 

國政府繼續容忍Mr. Sm ith所探的危險步驟，那末顧 

然可見聯合王國對非洲該地區採取帝國主義的政策， 

純粹爲了殖民權益及仍想使南羅德西亞統洽及種族政 

視政權存立下去的人的利益。

七八六. 大不列顏及北愛爾蘭聯合王國代表說他 

充分尊董阿爾及利亞及塞內加爾兩國外交部長發言時 

表示焦慮的情緒。南羅德西亞的情勢的確充滿了內在 

的困難，不容坐福。聯合王國政府的政策根據三項原 

貝I J : (一)紙有大不列顯政府有權准許南羅德西亞獨 

立，所以任何獨立的根據必須經不列顯政府查明確已 

獲得全國人民接受；（二)必須用談判而不用非法或違 

背憲法的行動去尋求進展的途摆；（三)絕不能容許任 

何人對非法宣布的獨立可能造成的眞正憲政情勢，或 

可能發生的政治或經濟影響，有絲毫的疑問。他檢I寸 
英國新政府所作的努力，並說誰也不能說英國政府就 

職以來沒有迅速、坦白、堅決地採取行動。英國政府曾 

很正當的設法談判。紙耍有一線希望或可能可以防止 

禍患，就應盡力談判到底。聯合王國對於載權及責任 

雖然提出保留，但是英國代表團一直都表示了解大家 

尉羅德西亞問題的關注。

七八七. 他接着又引述聯合王國首相前一天在下 

議院內所作陳述。這篇陳述除其他事項外說到羅德西

亞白皮書，內中羅德西亞政府對片面宣布獨立的經濟 

影響說明意見。首相說羅德西亞白皮書根本曲解了可 

能發生的影響。聯合王國政府仍信守聯合王國首相 

一九六四年十月二十七日發表的陳述，其中表示意ü  
說，片面宣言的經濟影響將厳董損害羅德西亞人民的 

繁榮及前途。羅德西亞族葉協會本身據說已得到結 

論，說施行禁運將嚴董損害煙草業。白皮書意圖向羅 

德西亞人民提供保證，說片面宣言發表後，想在羅德 

西亞投資的錢卽會源源而來，殊不知片面宣言將制止 

從不列顯流入的資本，而截至目前爲止，不列類是羅 

德西亞外來資本的主耍來源。首相還重申十月二十七 

曰陳述內的其他耍點，並結論說羅德西亞政府或人民 

根本沒有理由可以妄想他們片面宣布獨立之後，會獲 

得廣泛的國際支持。女王陸下政府仍堅信羅德西亞如 

欲獲得獨立而不嚴重妨礙其本身利签，其唯一可採的 

途經莫若採用合法談判的程序。

七八八. 聯合王國代表結論說聯合王國政府並不 

想推卸或讓人分擔它對羅德西亞所負的重大責任，但 

是它也有權期望理事會各理事不耍使其任務更加困 

難。

七八九. 象牙海岸代表對聯合王國對安全理事會 

職權間題所持立場，深感遺憾。他說當時賽普勒斯問 

題提到理事會來，就出於聯合王國本身的主動，所以 

他不懂何以這個機關有權審議因實施賽普勒斯憲法而 

發生的問題，卻無權審議南羅德西亞發生的情勢。聯 

合王國誠然曾說南羅德西亞政府若片面宣布獨立，聯 

合王國當卽施行經濟制裁，但是聯合王國本身前曾設 

法證明經濟制裁對南非將不生效力。那末這種制裁對 

南羅德西亞又怎能有效呢？他希望理事會能聽見聯合 

王國淸楚聲明，如果片面宣布獨立，不列顏將不得不 

收回它在南羅德西亞的權利。

七九0 . 象牙海岸代表在一九六五年五月三日第 

一一九五次會議巧發表另一陳述，說南羅德西亞的危 

機是由於可恨的一九六一年的憲法。他覺得很難了解 

何以聯合王國沒有推行一部與在前英管各領士內所行 

相似的憲法。聯合王國放棄根據一九二三年憲法所操 

關於非洲權益地位之一切事項制訂法律的權力，結果 

無異將® 百萬非洲人民的手栖綁起來，把他們交給照 

南非一樣立法的人。現在非洲領袖的自由已被剝奪； 

尙比亞邊界上已陳滿了部厥；南非的軍事人員已經冒 

充專家到了羅德西亞。五月七日選舉的目的無非是便 

利立憲步驟，使片面宣布的獨立變成合法的舉動，這



些步驟是獲得南非種族主義總理的支持與指導之後採 

取的。除非聯，合王國有意損害該國與二億非洲人的關 

係，否則就必須從中干涉，必要時使用武力，以保全 

四百萬非洲人的權利。他說，理事會應請聯合王國釋 

放南羅德西亞境內全部被拘禁的政治犯，停止向片 

面宣布獨立進行的任何措施，並召集南羅德西亞各黨 

派團體舉行會議，討論實行獨立的條件，及根據人人 

平等的行政及政府結構。關於這一點，他又說理事會 

應注意聯合王國政府十月二十七日反對任何片面宣布 

獨立行動的陳述，且應請聯合國幫助聯合王國予以 

實施。理事會遺應促請各會員國不要承認因片面宣布 

獨立而産生的羅德西亞政府，而應對這種政府施行制 

裁。

七九一. 約旦代表對將問題提交理事會以示深明 

其責任的各會員國致敬。他說種種跡象顧示，聯合王 

國政府儘管* 次提出警言，但是南羅德西亞少數政府 

仍決心大約在一九六五年七月至十一月之間片面宣布 

獨立，且正採取預防措施以防可能隨 '之發生之情勢， 

聯合王國若反對獨立，則南羅德西亞政府似將停止對 

尙比亞的銅鎭供給煤、電力及石油，並不准其使用羅 

德西亞出口鐵路，以示報復。關於聯合王國所稱根據 

一九六一年憲法，南羅德西亞政府有權辦理卽將舉行 

的選舉這一點，他指出說大家並不完全同意此言。他 

希望聯合王國立卽廢止這部憲法，勿再遲延，並召集 

憲政會議，由全國各政治領袖參加，連投入牢獄或逃 

亡外國者都在內。

七九二 . 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說，問 

題的實體完全在於殖民主義者與少數種族主義者意圖 

剝奪南羅德西亞數百萬非洲人民的自由、獨立及主有 

土地的權利。南羅德西亞的殖民主義者及種族主義者 

的罪行不但在非洲造成了和平的威脅，而且也構成國 

際和平與安全的威脅。自從理事會上次於一九六三年 

討論這個問題，聯合王國否決了關於本問題的決議 

草案以來，南羅德西亞的情勢已益趨惡化。這種情勢 

開始成了對國際和平與安全的威脅。聯合王國將軍 

險移交Sm itli政府後，該政府實力大增，於是益加採 

取E 制政策。Sm ith政府逮捕申姆巴伯威非洲人民同 

盟黨領袖Mr. Joshua Nkomo及非洲民族同盟黨領袖 

Rev. Sithole, 這就是對爲土著人民爭取民主權利的 

各民族革命領袖所施的懲® 措施。一九六一年的憲法 

根本是反民主的文書，目的在保全南羅德西亞白種種 

族主義者的權力。這部憲法根本沒有規定成立任何眞 

正的政府機關，亦未准許人民享受普選權。白種人二

十一萬七千人可以選舉五十位國會代表，但是四百萬 

非洲人在同一國會內的代表卻紙有十五人，可見這個 

國會內一位議員代表白種選民四千三百人，同時另一 

議員則代表非洲人二十七萬人，換言之，就是白種殖 

民的代表權爲非洲土著人民的六十倍。這部憲法不但 

抵觸聯合國憲章最基本的原則，而且也與准許殖民地 

國家與民族獨立宣言的基本原則相左。但是 Sm ith政 

府提出的修正案則連非洲人民最少的選舉權亦欲將其 

取消。他說羅德西亞的事件對非洲和平有董耍影響， 

並說非洲各國代表曾强調指出帝國主義國家現正設法 

在非洲赤道以南，建立殖民主義的堡塵，將來用作可 

能反攻非洲各獨立國的基地，在這種計劃中，羅德西 

亞因爲是殖民主義在非洲該地區所保持的鍵鎖中很重 

耍的一環，所以估有很董耍的地位。南非與南羅德西 

亞間的關係已签加輩固了。南羅德西亞與南非及葡萄 

牙新訂的貿易廣定就是在非洲中心成立殖民主義共同 

市場的初步。這三個國家與西班牙正在計劃成立一個 

殖民主義的軍事集團，目的在打御中非及南非的民族 

解放運動，對非洲各獨立國施行K 力。南羅德西亞舉 

行軍事演習時也有葡萄牙及南非單位參加。蘇聯代表 

說聯合王國並不反對Smith政府推廣對外關係，而且 

與南羅德西亞有外交關係的國家多數都是北約組織國 

家。在南羅德西亞境內經營多年的外國專利組合也都 

在援助Sm ith政府；Sm ith與其政府事實上就是它們 

的代表。聯合王國握有一切必耍的辦法可在南羅德西 

亞實行干涉，聯合王國在其他事件上以前和現在都在 

其殖民領土內使用部厥，根本沒有提到談判。所以聯 

合王國在南羅德西亞不採行動，實在是很古怪的事情。 

聯合王國根本漠視大會及二十四國委員會決議案內所 

載的建議。現在最董耍的是阻止南羅德西亞非法宣告 

獨立，而不是看聯合王國在南羅德西亞種族主義者情 

獲了全權之後，採取何種行動。爲世界和平起見，安 

全理事會不能坐視如此嚴重的情勢。理事會必須耍求 

聯合王國胆止南羅德西亞根據種族主義憲法定，於五月 

七日舉行的選舉，耍求它廢止這部憲法，並立卽召開 

由南羅德西亞各政黨代表參加的憲政會議，以便擬訂 

一本根據土著人民權利平等及立卽解決該國獨立問題 

的新憲法。

七九三. 一九六五年五月四日第一一九七次會議 

上，荷蘭代表對於自一九六三年以來日纖悪化的情勢 

表示關切。他强調聯合王國對這問題的終極責任，並 

表示支持聯合王國對片面宣告獨立一事所持的强硬立 

場，並說大家必須看淸聯合王國採取行動時必須顧及



的法律及實際限制，他懷疑理事會如果去判斷是非， 

以視在不列類憲法之下究竟有無合法根據可胆止羅德 

西亞舉行選舉，會有多大用處。他說不列顯政府已經 

提供保證，說除非根據南羅德西亞全國人民皆能接受 

之原則，就不能准其獨立。他認爲使用武力根本不能 

達成有用的結果。他建議理事會應重申羅德西亞人民 

有權在代表多數人民的政府下實行自決；對五月間行 

將舉行的違背憲章原則的選舉，表示遺憾；顯請聯合 

王國堅持非根據全國人民皆能接受之原則不應准許該 

國獨立，指出片言宣言的危險並表示贊成聯合王國首 

相的聲明；促請聯合王國擴大憲政談判的範圍，並保 

留機會遇情勢繼續惡化時董新考慮此事。

七九四. 玻利維亞代表說聯合王國應實施其十月 

宣言，將其視爲緊急必耍的事項。他還促其採取步驟 

以免因這個問題引起衝突而發生料想不到的結果。

七九五 . 聯合王國代表說，要更改一九六一年憲 

法的明文規定，非耍經過特別複決，由各社區分別表 

示其自己的願望，當然連同非洲人在內，否則就須獲 

得聯合王國政府的特許。這些條文向來被認爲是對羅 

德西亞各民族皆屬有利的基本條文。他說，當時提出 

這部憲法是根據公開聲明的理由，以爲這部憲法可使 

南羅德西亞依據遂步進展的正常方式，做到多數治 

國。這也是不列顏其他領土遵循的方式。他重申他的 

本國政府對此事的職權有限，强調說英國政府不能探 

取不合憲法的行動，因爲若採這種行動，就可能造成 

理事會想要避免的結果。他再引述聯合王國政府十月 

二十七日的淸楚警告。他相信非洲人並不希望看見非 

洲發生衝突，而且也與聯合王國一樣渴望談判順利成 

功。

七九六. 中國代表說聯合王國雖强調必須與南 

羅德西亞政府繼續談判，認爲這是解決問題的最好辦 

法，但是非洲人民則認爲在現有情形之下舉行談判是 

不會成功的，所以耍求取消原定舉行的選舉，廢止一 

九六一年的憲法，並召開憲政會議。他認爲非洲各國 

主張採取載極行動的各種具體措施應受灘重考慮。

七九七. 象牙海岸代表說象牙海岸代表團向來主 

張藉談判或其他辦法尋求和平解決。他不相信一九六 

一年憲法內明文規定的條文是對非洲人提供的任何保 

證。他說，無論如何，南羅德西亞四百萬非洲人的命 

運不應聽任二十萬殖民的支配。

七九八. 塞內加爾代表强調指出安全理事會對其 

面臨的危險情勢所責的責任。南羅德西亞問題可能對

國際和平與安全造成特別嚴重的問題，因爲非洲人決 

不會同意讓人造成足以危害非洲全洲的情勢，且將使 

用一切辦法—— 必耍時，使用外來辦法—— 制止這種 

情形，他察悉聯合王國本身僅提到談判。不過，談判 

必須耍有一點成功的機會縫好。聯合王國十月二十七 

日的聲明根本沒有滿足非洲人的需要，非洲人耍聯合 

王國採取具體措施，阻止南羅德西亞少數政府片面宣 

告獨立。非洲人已一致同意無論需付什麼代償，他們 

絕不能容忍他們本洲上再有另一個南非。

七九九 . 阿爾及利亞代表說，聯合王國對南羅德 

西亞實施並適用其表示誠意及信念的宣言。談判雖有 

暴烈行動所缺乏的種種好處，但是管理國與一個卽將 

取聯合王國而代之並行使聯合王國從未有過的權利的 

少數種族主義者，無論舉行计麼談判，都不能提供可 

望得一解決或擔保非洲人權利的任何希望。他以南羅 

德西亞的情形與法國人已經負起其歷史貴任的阿爾及 

利亞當時的情形比較，表示深信聯合王國有權力可 

以和平而合法的辦法糾正情勢，並於證明確有必耍時 

採取其他辦法，解決此事。理事會應儘早採取具體措 

施。

AOO. —九六五年五月五日第一一九九次會議 

時，主席以馬來西亞代表資格發言說，馬來西亞政府 

確信聯合王國政府有必耍的一切合法權力可動南羅德 

西亞政府執行其政治判斷。馬來西亞政府不能接受聯 

合王國政府的論點所根據的理由。私下的安排或束縛 

聯合王國雙手的公約，都不能解除它在憲章下對南羅 

德西亞所負的義胳。全世界都可能認爲這種態度是聯 

合王國意圖規避無法逃避的國際義務。

八0 — . 他檢討了問題的立憲方面的情形，說南 

羅德西亞的憲法規定總督可以根據聯合王國政府制定 

的規範，斯酌情形，行使權力。總督根本有權決定不解 

散立法議會。不過，聯合王國不但可以不容許，而且應 

當告謝南羅德西亞，聯合王國決不容許它制定意圖削 

減或不准非洲人民享受其當然權利的任何法律。Mr. 
Sm ith顧然已決心片面宣告獨立，舉行談判絕不會使 

其改變主意。聯合王國對其本身、對聯合國、對南羅德 

西亞境內它想要保護的四百萬非洲入，都負有一種實 

任。最後，他引述四月二十九日曼徽斯戎導報週判內 

一篇文字，其中說雖然像在英屬圭亞那那樣使用武力 

是很討厭的事，但也可能有此必耍。

A O二.烏拉圭代表說聯合國自一九六二年以 

來，一直在審議南羅德西亞問題，現在無意終止謀求



恢復該領士人民之權利的努力。南羅德西亞的憲法根 

本是不合民主原則，而且是根據種族優越的邪說與譲 

論的。烏拉圭代表團認爲聯合王國首相及前首相就此 

問題發表的正式聲明非常重耍，而且認爲現有各種障 

礙並不是無法克服的，但認爲必須立卽採取決定性的 

行動。

八0 三 . 象牙海岸代表提出象牙海岸、約旦及馬 

来西亞擬具的下開決議案。決議案經各提案國訂正後 

(S/6329/Rev.l)內容如下：

"安全理事會，

"業已審查南羅德西亞之情勢，

"覆按大會一九六0 年十二月十因日決議案 

一五一四(十五）、一九六二年六月二十八日決議 

案一 b 四七（十六）、一九六二年十月三十一曰決 

議案一七六0 ( 十七）、一九六三年十月十四日決 

議案一八八三(十八）、一九六三年十一月六日決 

議案一八A 九（十八)及准許殖民地國家及民族 

獨立宣言實施情形特設委員會各決議案，尤其 

該委員會一九六五年四月二十二日之決議案(A/ 
AC. 109/1 12),

"贊闻大會及特設委員會*次向聯合王國提 

出之耍求，請其設法獲数：

" ( a ) 釋放所有政洽犯、遺拘禁者及行動受限 

制者；

" ( b ) 廢除所有一切K 制及妓視法律,尤其是 

(維持) 法律秩序法案及士地分配法案；

" ( c ) 取消對政治活動所施的一切限制，建立 

完全民主的自由，與平等的政治權利，

"備悉特設委員會已促請安全理事會注意南 

羅德西亞現有之嚴重情勢，尤其是業已宣布定於 

一九六五年五月七日根據業經南羅德西亞多數人 

民反對，且經大會及特設委員會自一九六二年以 

來屬次請其廢止的憲法而舉行之選舉所可能引起 

的嚴重影響，

"對該領土情勢已因實施上述一九六一年憲 

法及最近之若干事件，尤其少數政府片面宣布獨 

立之威脅，而猛趨悪化，深感憂慮，

" 一 . 表示備悉聯合王國政府一九六四年十 

月二十七日之聲明已規定南羅德西亞可以藉達獨 

立之條件；

"二.復表示備悉並同意南羅德西亞多數人 

民認爲聯合王國應召開憲政會議之意見；

"三.請聯合王國政府及聯合國各會員國勿 

接受南羅德西亞少數政府片面宣布該國獨立之宣 

言；

"四.請聯合王國採取一切必耍行動阻其片 

面宣布獨立；

"五.請聯合王國政府無論如何勿將任何權 

力或主權之屬性移交目前受其管理的南羅德西亞 

殖民地，但須按照多數居民之願望，提倡民主的 

政府制度使該國議達獨立；

"六.再請聯合王國政府與有關各方舉行諸 

商，以期召開各政黨全體大會，通過可獲羅德西 

亞多數人民接受之新憲法條敦，以便儘早決定獨 

立日期；

"七 . 決定在其議程上保留南羅德西亞問題。" 

象牙海岸代表解釋說聯合決議草案是一個折衷辦法： 

雖然並未完全滿足非洲代表的願望,但靈於情勢嚴重， 

必須通過一件能够表示理事會對南羅德西亞問題之意 

見的決議案。

八0 四.約旦代表請全體一致通過聯合決議草

案。

八0 五.在一九六五年五月五日同日舉行的第一 

二0 —次會議上，美國代表說美國政府與非洲各國一 

樣深感憂慮。因此曾促請修改南羅德西亞憲法，規定 

推廣選舉權，俾迅速做到成人普選制度。美國政府曾 

强調必須立卽採取步驟，打破政視的格局，且曾表示 

意見認爲南羅德西亞必會達到獨立，而且歉能在領士 

多數人民皆能接受的情形下镜達獨立。

八0 六.美國代表團覺得很難相信南羅德西亞政 

府能够漠視聯合王國的明確聲明及羅德西亞资業協會 

以及其他各團體提出的警告。美國也認爲在不能獲 

得國內極大多數人民同意的情形下實行獨立的南羅德 

西亞一定會發現自己完全孤立，在世界社會內不獲承 

認，而在國內則可能引起暴動和流血。美國歡迎聯合 

王國政府願與當事各方談判的態度，這種談判可促成 

當事方面自己彼此直接談判。南羅德西亞政府必須面 

對現實，責起它的責任來，這種責任包括南羅德西亞 

全國人民在內。白種少數必須顧示他們無意把持優勢 

及特權的地位。他希望南羅德西亞人民，尤其政府耍 

員，能察悉理事會、非洲各國及世界社會的關注。



八o 七.蘇聯代表說理事會必須阻止聯合王國及 

南羅德西亞種族主義者計劃的新罪行，就是將南羅德 

西亞變成一個像南非那樣的種族主義國家。聯合決議 

草案內容非常懦弱，根本不能滿足南羅德西亞嚴董危 

險情勢的需耍。所以他耍對聯合決議草案提出下列修 

正案（S/6332/Rev.l):

" 一 . 删除決議草案正文第三段及第四段，改 

用下開一段：

" ‘三. 請聯合王國取消南羅德西亞政府根據 

一九六一年憲法定於五月七日舉行的選舉。'

"二 . ■ 除第五段內的下列字句：‘無論如何 

勿將任何權力或主權之屬性移交目前受其菅理的 

南羅德西亞殖民地，但，••使其療達獨立'，改成 

下開字樣：‘探取必耍措施，立卽准許南羅德西亞 

獨立'。

"三 . 依次將第五、第六及第七段改爲第四、 

第五及第六段。"

八0 八 . 一九六五年五月六日第一二0 二次會議 

上，象牙海岸代表說聯合決議草案第三段及第四段事 

實上已請聯合王國採取預防措施制止片面宣布獨立。 

他很難同意■ 除這個耍求，尤其璧於蘇聯修正案主張 

代以取消五月七日選舉的要求。等到任何這種修正案 

通過後再請聯合王國轉到索爾斯堡，選舉早已辦理完 

畢了。論到關於獨立的修正案，他表示恐怕南羅德西 

亞會誤解其意思，造成惶惑的情形。他說如果因爲闻 

意了修正案而致決議草案被否決，那末情勢必將非常 

危急，所以他請蘇聯代表採取適當行動以免發生這種 

情形。

八 0 九 . 蘇聯代表說根據原則的立場'來說，蘇聯 

代表團認爲決議草案內必須規定立卽根據士著人民一 

律平等的原則建立民主的符合多數人民願望的政府制 

度，以期准許南羅德西亞人民獨立。取消五月七日的 

選舉是一種必耍的措施，蘇聯修正案完全是符合南羅 

德西亞人民意旨的。

決 議 ：蘇 聯 修 正 案 0 渡得一票贊 

成 C蘇聯），兩票反對 (持闕與聯合王國），棄權者八票， 

未後通遇。聯合法識草案 ('^6329/'̂ «>̂ .0以 -̂ 票赞成， 

棄權者四票（法蘭西、，蘇聯、聯合王國、美國）通遇，（法 

讓案二  0  二 （一九■六五））。

八一0 . 聯合王國代表重申該國政府對載權問題 

的基本保留，說表決時他雖棄權，但這並不改變這種

立場。他董申南羅德西亞是一個自治領土，而且已經 

有數十年之久了。他也爲聯合王國政府對於別人對羅 

德西亞內政所聲稱及假定的話，保窗立場。聯合王國 

政府贊成諮商和談判，但是以何種方法進行最好，則 

必須仍舊是它自己的責任。他的本國政府將繼續忠誠 

努力，履行其重大責任。

八一一 . 法國代表董申法國代表團的意見說，靈 

於南羅德西亞不是屬於憲章第七十三條意義範圍的非 

自治領士，所以聯合國無權決定關於其政治發展的問 

題。惟璧於該處情勢的基本事實，所以，不用說法蘭 

西也認爲選舉應該愈能代表民意愈好，尤其對極大多 

數人民不得歧跪。索爾斯堡領袖若認爲多數人民五十 

年內不能治國，那實在是駭人聽聞完全不切現實的想 

法。法國政府充分同意理事會內各方面尤其是塞內加 

爾與阿爾及利亞兩國外交部長對索爾斯望已採的行動 

及表示的意思所表示的憂慮。法國政府所懷疑的紙是 

聯合國的管轄權；法國政府並不懷疑確有需要制止延 

岩策略、表面的行動與不徹底而紙能隱蔽問題眞相的 

措施。現在所必須做到的而且也是聯合王國本身想做 

到的事情是一面阻止可惡的少數政權在南羅德西亞立 

住地位，同時使一個新的非洲國家能儘早成爲其自身 

命運的主人，進而對國際社會有所貢獻。

八一二. 美國代表說決議案在精神與意思兩方面 

都很富於建設性，並說美國政府向來是贊成其中的原 

則的。不過，美國政府本來希望能將其措辭略加修改。 

他說，美國將不承認片面宣布的獨立。聯合王國非有 

南羅德西亞政府與之通力合作，斷不能切實實施決議 

案正文第三段內的耍求，但是南羅德西亞政府根本不 

與之合作。事實上，這件決議案有一點欠平衡，因爲 

它完全針對聯合王國，而實際上最緊要的一方面卻是 

南羅德亞西政府的態度。這就是美國代表團棄權的緣 

故。他希望南羅德西亞政府能聽從這件決議案，遵循 

決議案的宗旨。

八一三. 玻利維亞代表說他投票贊成理事會通過 

的決議時一直以南羅德西亞人民的願望及理事會維持 

和平的責任爲念，雖則玻利維亞代表團並不完全同意 

前文內的若干規定。

八一四 . 蘇聯代表說蘇聯代表團棄權，因爲它覺 

得決議案的內容顧然不够充實。聯合王國投票反對蘇 

聯耍求立卽淮許南羅德西亞人民獨立及取消根據一九 

六一年憲法定於五月七日舉行選舉的修正案，就是顯 

露了不列顏殖民主義者的眞正用意。他說南羅德西亞



事件若仍照目前的趨勢繼續下去，那末理事會就應把 

這個問題重新審查一下。

八一五. 阿爾及利亞代表說決議案因聯合王國及 

若干其他國家探取消極立場，以致未能一致通過，殊 

堪遺憾。誰也不懷疑，理事會儘管通過了決議案，選 

舉仍將如期舉行，將來一定造成片面宣告獨立的局面。 

那種情形可以引起風暴雨，届時非洲人如果謝諸它們 

曾設法避免的暴烈行動就誰也不能再責備他們了。他 

指出說理事會通過的案文決不能說可以認爲完全滿 

意，所以現在聯合王國必須控制Mr. Ian Smith,這也 

許是非洲人最後一次對聯合王國表示信任的姿態。與 

Mr. Sm ith舉行談剑，一定會造成南非式的獨立，至 

多也紙是維持現狀，這是沒有問題的。聯合王國必須 

採取有力的行動，以保持和平，並擎固聯合國的權力。 

方線從尙比亞總統遺接到來面，其中表示決意反抗羅 

德西亞想扼死尙比亞的任何非法意圖，由此足見情勢 

如何的嚴重。

八一六. 塞內加爾代表說理事會通過的決議雖然 

並不盡如非洲人所望，但是對於可能意圖鼓勵南羅德 

西亞政府從事陰險政策的人，應當是一種警告。他察 

悉理事會議程上仍保留這個問題，所以保留權利將來

遇 Sm ith政府想藉選舉產生大家所擔心的結果時，再 

耍求召開理事會。他顏請聯合王國履行它尉此事的責 

任。

八一七a . 象牙海岸代表說這件決議案顯示非洲 

人不但願意合作而且遺要求大家合作，以便達成和平 

解決，他對四個常任理事國都棄權，深感遺憾。他說 

聯合國各會員國必須使用一切辦法，阻止片面宣布獨 

立，聯合王國必須成立一個能够代表全國多數人民願 

望的民主政府，再准許南羅德西亞獨立。方纖通過的 

決議案包括最基本的需耍，但是各提案國不得不接受 

最低限度，免得有人使用著名的否決議。

八一七b . 准許殖民地國家及民族獨立宣言實施 

情形特設委員會主席在一九六五年六月二日來函(S/ 
6/t 12)內轉遞五月二十三日通過的決議案案文，內中特 

設委員會除其他事項外,促請安全理事會注意"南羅德 

西亞當局若根據修正(維持)法律秩序法案處決判處死 

刑的人士，領土內可能發生異常嚴重的情勢"。

八一七C .蘇聯代表在六月五日公面(S/6/M6)內 

重申蘇聯代表團在安全理事會辯論南羅德西亞情勢問 

題時所持的立場。

第八章

一克六五年五月一日蘇雄埃社會生義共和國聯邦常任代表致安全理♦會主席函

(一）一九六五年四月二十九H至五月 

三日期間理事會牧到的來文

八一八. 美利堅合衆國代表在一九六五年四月二 

十九日公面內通知安全理事會說美國總統已於四月二 

十A 日命令美國部險在多明尼加共和國登陸，俾保護 

該處的美國億民，並自該國境內將其護送至安全地區。 

美國總統是在多明尼加共和國軍事當局通知說美國人 

有生命危臉，不能再保障其安全，並稱需要美國軍事 

人員援助等情之後，採取行動的。來面內還說美洲國 

際組織理事會已應美國之請，舉行會議，審議多明尼 

加共和國的情勢問題。該函附來美國總統就多明尼加 

共和國情勢發表的聲明。

八一九. 美洲國際組織秘書長依據憲章第五十因 

條規定，在四月二十九日来電(S/63 i3)內將該組織理 

事會同日會議內通過的文書一件轉遞聯合國秘書長，

內有致駐聖多明哥的敎廷聖使兼外交團領袖Emmaii- 
uel Clarizio主敎的文告,並表示該組織理事會懇切希 

望多明尼加共和國境內發生的一切軍事行動與敵對行 

動能卽停止；請秘書長通知安全理事會說有希望可以 

立卽停火。

八二0 . 美洲國際組織理事會秘書長在四月三十 

日來電(S/63 I5)內將該組織理事會同日通過的兩件 

決議案案文轉遞安全理事會供其參考。該組織理事會 

在第一件決議案內請美洲各共和國外交部長諮商會議 

於一九六五年五月一日召開會議審議多明尼加共和國 

內武装敵對行動造成的嚴重情勢。第二件決議案重申 

四月二十九日的呼顏，請在多明尼加共和國境內參加 

作戰的各當局、各政黨及黨派，立卽採取一切可能措 

施，促成停火，並顏請立卽設置一個國際中立地帶，包 

括聖多明哥城內跳連各外國使館一帶之地區在內。



八二一. 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表在五月 

一日公两(5/6317)內將塔斯社文告一則轉致安全理 

事會。文告內除其他各節外，說美國總統已命令美國 

部險在多明尼加共和國境內登陸，並說，次日美國在 

多明尼加共和國境內部險的實力已達一千七百人。美 

國這次實行干涉是以"保證美國公民之安全 "爲藉口， 

而且後來又在美洲國際組織掩護之下進行的。不過美 

國海軍陸戰除登陸明明紙是對多明尼加共和國人民從 

事的直接侵略行動，目空一切地違背了國際法及聯合 

國憲章的所有規定。這次的干涉行動是美國採取侵略 

政策，意圍B 制民族解放運動的新表現。

A 二二.美洲國際組織助理秘書長在五月一日來 

電 (S/63 i9) 內轉i來第十次外交部長諮商會議同日通 

過的決議案案文。根據這件決議案，第十次諮商會議 

決定成立一個由阿根廷、巴西、哥倫比亞、瓜地馬拉及 

巴拿馬組成的委員會，’着其立卽前往聖多明哥城，設 

法恢復和平與安定，爲多明尼加各武裝團體、政治團 

體及各外交代表居間騎旋，並跪爲急辦事項立卽促成 

停火，循序撤退在外國大使館內避難的人以及願意離 

開多明尼加共和國的所有外國國民。

八二三. 美洲國際組織助理秘書長在五月三日來 

電 (S/6323)內轉來第十次外交部長諮商會議同日通 

過的決議案案文，內中除其他各節外，說第十次豁商 

會議已決定向美洲國際組織各會員國提出緊急呼鎭， 

請其竭盡所能，向美洲國際組織秘書處提供糧食、藥品 

及受過訓練的醫務人員，以便立卽派至多明尼加共和 

國從事人道工作，視個人需要援助該國人民，不管他 

們曾否參加滋擾事件。

(二）請求召開安全理事會會議

八二四 . 一九六五年五月一日，蘇聯代表來函 

(S/63 16) 耍求理事會召開緊急會議，以便審議美國武 

裝干涉多明尼加共和國內政的問題。

A 二五.安全理事會於一九六五年五月三日舉行 

第一一九六次會議時。無異議將此項目列入議程。理 

事會應古巴代表之請(S/63 IS )邀其參加討論，但無表 

決權。

(三）第 ■九六次至第一一九八次及第

一二 0 0 次會議（一九六五年五月三日 

至五日）春議情形

八二六 . 蘇聯代表說，他要請安全理事會審議美 

國公然武裝干涉聯合國會員國多明尼加共和國內政的

問題，現在已有美國部厥一萬四千人在多明尼加共和 

國領土登陸，且已佔領了聖多明哥城。美國陸軍的行 

動還獲有美國空軍與海軍的支持。

八二七. 美國採取這種行動是假借魅救美國人性 

命爲藉口。不過，美國海軍陸戦險與傘兵的干涉顧然 

構成直接侵略的行爲，不但完全違背聯合國憲章的規 

定，而且旨在使迎合美國旨趣的反動政權繼續掌權。 

這種行動無異藉武力J E 制多明尼加人民耍求自由與獨 

立的意志。

八二八. 美國甚至在有人耍求安全理事會召開會 

議以後尙在繼續派其部險登陸。這一點淸楚證明美國 

並不是在從事所謂的仁慈任務，事實上，美國本身已 

經放棄了捷救美國人性命的虚假藉口，因爲它已申明 

說它擬在多明尼加共和國領士內保留姜國部除，以便 

幫助反動政權繼續執掌政權。

A 二九 . 爲了替這種行動辯護，它又提出反共黨 

主義的鬼話。不過，事實是美國自以爲自己有權對民 

族解放運動採取軍事征伐行動，根本不顧有關國家的 

主權，完全違背聯合國的憲章，尤其是第二條的第四 

項及第七項，內中確切禁止使用威脅或武力侵害任何 

國家之領士完整或政治獨立，或千涉任何會員國的內 

政事項。此外，美國還違背美洲國際組織憲章第十七 

條，這條淸楚规定一國的領士是不可侵犯的，不得受 

人軍事佔領，甚至暫時的估領亦然。

八三0 . 美國事先沒有徵求美洲國際組織的意 

見，而是在美國海軍陸戰除已在多明尼加共和國境內 

登陸之後縫召開該組織部長會議的。現在美國正在設 

法利用美洲組織來掩護其帝國主義及干涉主義的政 

策。這種政策完全符合美國在多明尼加共和國境內的 

各專利事業的利益。

八三一. 美國目前在多明尼加共和國境內的干涉 

行動完全是按照其以往的傳統的。美國國務院早在一 

九五0 年就在公報內公布一張很長的詳單，載列美國 

過去根據各種藉口從事武裝干涉1的事件。最近美國 

還與正在爭取民族解放的國家，從事武裝千涉，如襄 

炸越南民主共和國、武裝攻擊察國城市與村落、對剛果

1 聯合國應蘇聯代表團五月三日来函之睛，曾將隨函附來 

原載美國國務院公報 (一九五0 年七月三H 日，第五七A 號） 

的撰文一則分發爲安全理事會文件 (S/6325)。美國代表於五月 

五曰來函請將他轉来的該文正確全文分發爲安全理事會文件 

(S/6331)。一九六五年五月七日巴西代表在其致安全理事會主 

席函內說明文件 S /6 3 2 5內所稱美國部除在巴西登陸一事根本 

沒有發生過。



及尉巴拿馬共和國從事侵略行動等等，美國從一九六 

一年以來一直尉古巴共和國繼續從事挑，及敵對行 

動。是以美國在多明尼加共和國的干涉行動紙是美國 

一連串侵略行爲中的另一環而已。

八三二. 美國採取行動以前曾於四月九日至十一 

日之間在維也克斯島附近舉行大規模軍事演習。參加 

上述演習的美國部厥單位，尤其是航空母艦Boxer,此 

次亦用於侵略多明尼加共和國。無怪其他拉丁美洲國 

家看到美國的干涉行動都覺得憂慮和恐懼，因爲這種 

行動使他們想起了過去的干涉行動。理事會不能漠視 

拉丁美洲國家提出的合法抗議，美國的行動對國際和 

平與安全有最嚴董的影響，而且這種政策還有擴展到 

拉丁美洲、非洲及亞洲其他國家的危臉。

八三三. 理事會必須謎責美國武裝干涉多明尼加 

共和國內政的行動爲違背國際和平而且是抵觸美國在 

聯合國憲章下所資義務的行動。所以理事會必須立卽 

促請美國將其部除撤出多明尼加共和國領士。理事^會 

必須履行它在聯合國憲章下所負的責任。

八三四 . 美國代表說蘇聯提出不相干的問題，如 

剛果、越南、巴拿馬與古巴等等，無非意圖用聯合國的 

一個機關來反複董說蘇聯對美國的控告，指美國對抵 

抗共産主義者予以援助。每逢西半球發生牽涉美國在 

內的困難時，蘇聯總是控告美國從事侵略或干涉，忘 

了自身在古巴裝置長程核飛弾，或援助卡斯屈羅政府 

艦藥推翻加略比安區域各國原有政府的行動。每逢有 

人對顯覆或擾亂治安行動採取任何自衞行動時，蘇聯 

總是首先說它是"干涉行動"或"侵略行動"；但是西半 

球有一個積極有效而也是美洲各國希望用以解決西半 

球問題的區域組織，卽美洲國際組織，這個機構已在 

處理多明尼加共和國情勢問題，而且已經有了重耍的 

進展。

八三五. 美國代表追述多明尼加共和國人民經過 

前獨裁者特魯希羅政權統治之後曾歷盡不斷滋擾及政 

治衝突之苦。該政權最後終於被推翻，一部分是由於 

美洲組織採取行動，對特魯希羅獨裁政權施行外交制 

裁，有以致之。當時及以後的期間內，美國一直支持 

多明尼加共和國人民建立一個代表人民的民主國家的 

一切努力。

八三六. 美國認爲多明尼加共和國國內的反對勢 

力不一定都是共産黨。例如，美國從未認爲多明尼加 

共和國前任總統 Juaïi 8osch領導的多明尼加共和黨 

(P R D )是極端黨。美國與Bosch前總統合作多年，就

是證明。但是，雖然革命運動是共和黨計劃的，而且 

最初也是該黨發動的，但是有一小組大家熟知的共産 

黨黨員隨卽意圖控制革命運動及聖多明哥街上的武装 

徒衆。結果，法律秩序全被破壞，各外國使館亦遭受 

浸犯。

八三七 . 在沒有任何政府主菅當局的時候，美國 

大使館獲悉聖多明哥的警察及地方當局已不能再保障 

美國或任何外國國民的安全，而且紙有立卽派遣美國 

部除登陸，繞能保障聖多明哥城內美國及其他外國人 

的安全。美國大使館也遭射擊，據紅十字會報告，城 

內死亡人數已達四百人。美國面臨危局，復經尙在力 

圖維持秩序的多明尼加當局耍求予以援助，所以於四 

月二十八日遣調了第一批派到多明尼加共和國的保安 

部除。這批部歐已撤除了美國公民約二千人，及三十 

個其他國家的國民約一千人，毫無死傷，雖則美國軍 

事人員則略有死傷。

A 三A . 美國已向美洲組織提具詳盡報吿，且已 

根據該組織規定，設立了一個中立的庇護地帶。除上 

述三千人業經撤退之外，現在還有美國及別國人民五 

千餘人尙待撤退。美國已向聖多明哥各界人民分發糧 

食及藥品，以救濟人民的痛苦。

八三九. 美國代表檢討美國派遣鄧險到聖多明哥 

以前的事態演變說，四月二十七日美洲組織和平委員 

會曾審議多明尼加共和國的情勢問題。四月二十八曰 

美洲國際組織從多明尼加共和國大使方面正式襲悉該 

國的情勢。美國立卽要求召開美洲組織理事會緊急會 

議，審議辦法促成停火，以便終止流血。同時美國又 

通知安全理事會說,美國已採取行動撤退外國儒民，並 

召開美洲組纖會議。美洲組織理事會於四月二十九曰 

舉行會議，並採取初步行動，耍求各方卽停火’然 

後向羅馬敎廷駐聖多明哥聖使提出呼顏，請其居間幹 

旋，促成停火。美洲組纖理事會次日再促請當事各方 

立卽採取一切可能辦法，確立停火，並顏請有關各方 

立卽設立一個中立的國際庇護地帶。上述一切行動均 

曾依據憲章第五十四條規定，向安全理事會提具報 

告。

A 四0 . 美洲組織理事會違派遣其秘書長至多明 

尼加共和國,次日舉行會議之後,又派遣阿根廷、巴西、 

哥倫比亞、瓜地馬拉及巴拿馬組成的五國委員會前往 

聖多明哥。這個委員會奉有命令儘先從事兩大任務： 

第一，向聖多明哥各團體居間幹旋，促成停火；第二， 

進行調查多明尼加共和國現行情勢的各方面情形。



八四一 . 經一再提出上述呼i l 的結果，雙方終於 

四月三十日下午同意實行敎廷聖使提議的停火。五月 

一日Caamafio上校也簽署了停火協定，使情勢遂漸好 

轉。但是，妄無法紀與秩序素亂的情形尙未能完全消 

除。後來遂漸看出許多在古巴受過訓練的共産黨領袖 

遂漸控制了起初紙是民主運動的行動，而原來發動叛 

變的領袖則多在各外國大使館內避難。美洲各國不能 

容許共産黨再在西半球成立另一個共産黨政府，這是 

顧而易見的。美洲各國一九六二年正月曾宣命"共産 

主義原則根本抵觸美洲國際系統的原則",當時大家就 

一致同意這一點。因此，美洲各國已動員全半球的資 

源，以應付這個危機。

八四二. 美國雖然歡迎安全理事會討論多明尼加 

共和國的情勢，但須知憲章第三十三條已經規定遇有 

爭端時，應儘先以和平辦法，包括"區域機關或區域辦 

法之利用" ，竭力求得解決。過去發生類似情勢時，就 

向來採用這種程序。憲章特別在第五十二條內承認區 

域組織的權力。安全理事會承認應該鼓勵區域努力， 

而且信任區域組織能够應付其本身的問題，這一點業 

經事實證明確有理由。

八四三. 美國無意指定多明尼加共和國的政治前 

途。美國認爲多明尼加人民應根據旣定的自決原則， 

藉自由選舉選擇他們自己的政府。美國最關心的事不 

外是董新確立合法政府,並爲此幫助維持穩定的局面， 

多明尼加人民耍表示其自由選擇，非有此種穩定局面 

不可。爲求達到這個目的起見，美國將繼續與美洲組 

織合作。

八四四. 古巴代表說安全理事會不能漠視美國侵 

犯多明尼加共和國，接着武裝佔領該國的事實。理事 

會必須採取適當措施謎責美國的侵略行動，防止其異 

常厳重的結果。

八四五. 美國雖曾說它的行動是"以人道爲念"的 

行動，但是多明尼加共和國最近的事件根本是不言自 

險的。從四月二十八日無線電廣播傳出推翻多明尼加 

政府的消息，大家知道掌握政權而且獲有人民支持的 

靑年官員想恢復業經免職的Juan Bosch總統，並恢復 

一九六三年的憲法，從這時候起，美國對多明尼加發 

展情形的關注，也非常明顯。載有美國海軍陸戰險的 

美國航空母艦Boxer號，與若干其他軍艦，遂激近多 

明尼加共和國。H 月二十A 日美國總統命令美國海軍 

陸戰厥登陸,說他們是應多明尼加共和國當局之請求。 

次曰有更多的陸戰險登陸,而美國陸戰厥劃定的"安全

地帶"面積達二十六平方公里，幾乎包括全城在內。當 

立憲黨估據更多地盤時，美國就計劃並準備派更多部 

除登陸，根據新聞報告，美國部險與一九六三年參加 

推翻 Juan Bosch總統的軍事叛變的General Wessin的 

部厥，曾與立憲黨部除公開作戰。

八四六. 經美國堅持而於五月一日在華盛頓舉行 

的美洲國際組織會議已找到了一種干涉主義者的方 

法，不過，這種方法根本是違背該組織所根據的不千 

涉原則的。美洲組織派一個委員會到聖多明哥，因而 

把美國所採的片面行動變成了多邊行動，藉此"使美國 

的軍事估領合法化"。

八四七 . 同時，立憲黨部厥與美國干涉主義者部 

險的戦爭已變得日益劇烈，雙方死傷也日益增多。美 

國宣稱將繼續增加在多明尼加共和國的部除。後來日 

益明顯，美國的目的不光是撤退其本國及其他外國的 

橋民，而是想在多明尼加共和國境內建立一個願意服 

從美國的政權。美國過去曾用同一藉口，在墨西哥、海 

地及其他中美共和國，還有在古巴，從事干涉。不過， 

多明尼加共和國人民是在爭取他們的自由。一九四八 

年在波哥大舉行的第九次美洲國際會議確立了不干涉 

原則，但是好像美國參加美洲國際組織紙是爲了藉此 

能够合法執行其在拉丁美洲的帝國主義政策。一個主 

耍爲了保障其會員國主權及獨立而成立的區域機構現 

在已被人利用來使各種方式的E 迫變成合法行動。美 

洲組織不但不堅持干渉主義部除立卽撤退，反而紙任 

命了一個調查委員會。所以，多明尼加共和國人民在 

犧牲性命的時候，美洲組織紙忙於撤退受大使館庇護 

的人及外國公民，遺任命了一個辦理此事的委員會。 

美洲組織決議案內根本沒有提到美國的干涉行動，及 

違背美洲組織憲章第十五條的行動。美洲組織多數會 

員國雖然都表示屈從美國，但是必須指出，智利曾堅 

持美國部除立卽撤退。這是唯一可採的正確立場。美 

國干涉是要打倒正在設法使依據人民所立憲法選出的 

總統復載的立憲運動。最後，古巴代表促請理事會謎 

責干涉行動，堅持美國部險立卽撤退，並採取必要措 

施以達到此目的。

八四A . 蘇聯代表在同一次會議內後來再發表陳 

述時說，美國代表根本未能提出任何滿意的理由說明 

該國爲何干涉多明尼加共和國的內政。起初他說美國 

派遣海軍陸戰除登陸的唯一動機是爲了耍保護美國公 

民的性命。不過，這種理由一會兒就變成多明尼加共 

和國內共産黨的威脅以及恐怕該處産生第二個古巴的



論調。不管美國想出什麼藉口，拉丁美洲各國對於美 

國遇到這些國家內政情形不合美國政策時，卽不惜在 

該半球內公開使用武力一事，不能不深惑震駭。美國 

部險在多明尼加共和國境內登陸及這批部厥參與其 

事，意圖藍服該國人民爭取自由的奮鬪等行動，毫無 

疑問必須名之爲直接侵略行爲。因此，安全理事會必 

須立卽根據憲章第三十九條，緊急審議美國武装干涉 

多明尼加共和國內政的問題。理事會不能純因據稱美 

洲組織也在審議這個問題而遂不採取行動。憲章第五 

十二條特別提到區域組織之工作應符合聯合國之宗旨 

與原則，而聯合國各會員國也就是爲確保a 速有效的 

措施起見，縫將維持國際和平與安全的主耍責任交絵 

安全理事會，而不交給任何其他機構。根據第五十三 

條，憲章確切規定非經安全理事會授權，區域組纖不 

得採取任何强迫或執行行動。美國與美洲組織者倚未 

經安全理事會如此授權。所以，美國的行動是完全違 

背聯合國憲章，而且也違背美洲組織憲章的。

八四九. 美國代表說美國政府深信歷史會判斷說 

美國在多明尼加擔任的任務是積極而有利於該國的自 

由的。自第二次世界大戰以來，美國曾不得不渡遣部 

險至朝鮮、黎巴嫩、剛果及越南，然而從未毁損過使用 

部厥各國的主權或獨立。事實上，派遣他們的主要理 

由之一，就是幫同保全這些國家的獨立，無論它們係 

受直接侵略的威脅，抑受現代顔覆勢力的威脅。美國 

派至多明尼加共和國的部除，並未像別人所說參加任 

何戰事。事實上，他們是在制止流血和恢復秩序。美 

國根本沒有侵犯多明尼加共和國，紙是與西半球各友 

邦代表採取一致行動,保護外國億民、保護該國不絵共 

産黨奪去，並讓多明尼加人民自己去決定其前途。

八五0 . 五月四日安全理事會舉行第一一■九A 次 

會議時，烏拉圭代表說，烏拉圭反對召開美洲組纖外 

交部長諮商會議，因爲多明尼加共和國的內亂完全是 

屬於該國內政的事項。烏拉圭曾對美國部厥在皇多明 

哥登陸一事特別表示不以爲然，烏拉圭認爲這種行動 

是違背美洲組織憲章的，尤其是其中的第十五條及第 

卞七條，內中嚴詞禁止任何方式的干涉行動，並保障會 

員國領士不受侵犯、不受根據任何理由之軍事估領。

A 五一.美國總統曾在五月二日廣播中參照他所 

謂的美洲國際系統的原則，說明多明尼加共和國情勢 

的若干方面。這種主義可以說是早前的門羅主義的申 

論，不但是一種政治聲明，也是根據美國政府自己的 

責任而發表的片面意見。而且根據憲章第五十二條第

四項、第三十四條及第三十五條,安全理事會之有權審 

議足以危害國際和平與安全的任何有爭執的爭端，也 

絕無問題。當然，以前曾有過若干先例，諸如一九六 

0 年七月，古巴控吿美國時，安全理事會曾決定在尙 

未接獲美洲組纖的報告書之前，暫停某一特殊問題的 

審議，或是如一九六0 年正月，安全理事會並不反對 

關於通過若干緊急措施以輩固區域組纖之行動的建 

譲。但是，從來沒有人質問過安全理事會行使憲章所 

授任務之權力。誰也不能援引區域系統的原則爲理由 

來阻止各國直接訳請聯合國的管轄。

八五二 . 烏拉圭投票贊成美洲組織的決議案(S/ 
6319), 不但是由於人道方面的需耍，而且可以藉此查 

明主耍事實的眞相，同時也因爲烏拉圭篤信本洲團結 

的理想。

八五三 . 玻利維亞代表說，至少目前應將問題保 

留在美洲組織的管轄範圍之內，因爲該組織已在行使 

其職權了。他建議應當授權理事會主席：第一,顏請 

作對的各政黨停止敵對行動；第二，表示理事會希望 

各政黨都能出力幫助恢復該國的洽安；第三，請美洲 

組織秘書長隨時以該組織可能採取之任何措施向理事 

會具報。

A 五0 . 聯合王國代表與大家一樣，對多明尼加 

共和國秩序崩漠也深惑關切，並說聯合王國政府充分 

了解美國政府所以採取緊急措施的理由，聯合王國政 

府也歡迎美洲組織決定派遣其秘書長到聖多明哥去， 

委派一個五國委員會使停火發生效力，並在捲入戰爭 

的各黨派間從中調解。美洲組織各會員國的行動是完 

全符合該組織憲章及聯合國憲章宗旨與原則的。根據 

聯合國憲章第五十四條的規定，美洲組織秘書長已將 

發展情形全部向安全理事會提具報告了。聯合王國代 

表建議理事會倘若表示支持美洲組織所採的行動，顧 

請牽入戰爭的各方接受美洲組織委員會的調解，一定 

可對多明尼加共和國的和平最有貢獻。理事會應當依 

賴美洲組織去尋求一種能促成迅速恢復正常狀況、建 

立自由政府的解決。

八五五. 古巴代表說根本沒有正當理由建議因爲 

美洲組織已在春議此事，所以安全理事會就應當避免 

對這一個問題的實體作成決定。根據第三十旧條，安 

全理事會有權調查足以構成國際和平與安全之威脅的 

任何爭端或情勢，至於有沒有區域組織則在所不論。 

而且，美國立場所根據的第五十二條並不承認這種區 

域辦法有任何優先或絕對權利。憲章第六章及第七章



內也無任何規定授權美國可用有限制的方式來解釋安 

全理事會的權力，或說因爲當事一方訳諸區域組織，所 

以理事會就應讓該匿域機構掩護這個當事國—— 碰巧 

也就是侵略者—— 的行動。何況也絕不能因爲區域組 

織已在審議一種情勢，而遂認爲可以限制安全理事會 

維持國際和平與安全的主要責任。最後，他說根據一 

九六三年憲法在聖多明哥舉行的憲政會議已經選舉了 

Caamafîo上校爲多明尼加共和國總統，所以該國已經 

有了可以主持交涉的立憲政府。

A 五六.法國代表說法國國內充分了解美國關懷 

多明尼加共和國境內美國公民的安全及希望設法把他 

們撤退之意。不過，這種行動的目的、期限與規摸都須 

有限度，否則美國大批部除登陸一舉可認爲是武裝干 

涉，而且根本沒有明顯的需要。在沒有充分情報足資 

證明必須維持千涉部除以前，法國紙能表示希望自相 

殘殺的戰爭能卽停止，多明尼加共和國人民能早日獲 

得機會自由選擇其政府，並望能早日終止外國部險駐 

在該島的情形。這種立場完全符合不千涉的原則，而 

且目前尤其必要，因爲干涉行動似乎是對自稱贊成立 

憲政府一邊的人進行的。

八五七 . 同次會議上，蘇聯代表說，美國曾暗示 

說美國對多明尼加共和國的武裝干涉行動是事先獲有 

美洲組織默許的。但是這並不合事情演變的先後次 

序，而且誠如烏拉圭代表所說，美洲組織憲章第十七 

條曾明文規定該組織各會員國領士是不可侵犯的，也 

不能受人軍事佔領，卽使暫時亦在所不許。安全理事 

會有權知道美國在美洲組纖一個會員國境內採取軍事 

行動，是根據美洲組織憲章的那一條。問題的實體是 

美洲組織和聯合國的憲章都未准許美國單獨對一個會 

員國採取軍事行動。不但如此，根據最近新聞報告，美 

國部險的數目已增至一萬八千五百人，所以因此造成 

的情勢紙能評定爲直接侵略行爲。安全理事會負有維 

持國際和平與安全的主耍責任，所以必須採取行動，謎 

實美國的片面武裝干涉行動，耍求美國部險立卽撤出 

多明尼加共和國。他提出下列決議草案(S/6328):
"安全理事會，

"業已審議美利堅合衆國武装干涉多明尼加 

共和國內政問題，

" 一 . 髓責美利堅合衆國武裝千涉多明尼加 

共和國內政一舉爲厳董違背聯合國憲章之行動； 

"二.要求美利堅合衆國部除立卽撤出多明 

尼加共和國領士。"

八五八 . 五月五日第一二0 0 次會議上，約旦代 

表對多明尼加共和國內發生事先未經准許的軍事行 

動，表示憂慮。這種示威行動使人憶及過去武裝千涉 

行動的往事，已使仰賴聯合國保障其獨立及領土完整 

的各小國，莫不深感恐懼。約旦代表團認爲多明尼加 

共和國內的事變牽涉一種目的在改換該國政府的內部 

運動。安全理事會唯有在內政情勢對國際和平與安全 

發生影響時，縫能審議這種情勢。約且代表團懷疑多 

明尼加共和國事件若聽其自然，是否會有目前的那種 

急劇轉變，姑不論美國提出什麼解釋來證明它有理探 

取武裝干涉行動，唯一正當的途挥仍是將此事提交安 

全理事會審議。但是美國卻根據該國駐聖多明哥官員 

所提關於情勢的報告，採取了非常迅速的武裝干涉行 

動 ,事後縫再通知安全理事會和美洲組織。這種途徑如 

獲恕看，勢將破壞國家主權與國際秩序的基本原則。

八五九 . 雖然美洲組織已經舉行了第一次會議， 

但是璧多明哥的情勢仍很嚴董。聯合國必須從中調 

停，使間題受其控制，尤其豐於已經有人提請聯合國 

注意這個問題。區域組織固然有其地位，但是安全理 

事會頁有維持和平與安全的主耍責任，理應審議如此 

重要的問題。

八六0 . 同次會議上，美國代表董申美國政府在 

多明尼加共和國內所採的行動是緊急行動，旨在保護 

性命，使美洲國際系統有機會應付一種屬於其菅轄範 

圍的情勢。四月二十八日，聖多明哥法律秩序完全崩 

漠之後，該處當局曾請美國派遣軍除。在這個階段，美 

國很可以決定不採任何行動，讓數千外國億民性命發 

生危險；也可以承認軍人執政團，這種行動無異在該 

國各政黨倘未解決的鬪爭中偏担一方；也可以暫先派 

遣其保安部險，等到美洲組纖能舉行會議，決定擬探 

行動之後，再定去留。在當時的情形之下，根本沒有 

時間可以考慮或在國際機構內壽劃行動，因此美國紙 

好決定採取三種黯法之中的最後一種。

八六一.美國認爲美國所採的行動恰好及時制止 

了暴動與恐怖行動造成的大規模死亡，以及疾病與飢 

餓的威脅。不但如此，E 月二十八日以來已有一整星 

期 ,但是聖多明哥城內維持法律秩序的唯…有效部險， 

仍是美國部除。美國採取行動的結果，一共撤退了 

四 , 0 七A 人，其中計有姜國公民二，六九四人，-其他 

四十一國儒民一，三七三人。美國已運到並分發了緊 

急救濟醫藥供應品及糧食，不但就地設置了兩個醫院， 

遺應付了各種事務停頓後造成的厳董情勢。



八六二. 美國繼績駐在多明尼加共和國境內的另 

一目的就是保全美洲組織按該憲章規定的方式執行任 

務的能力，設法獲致停火，重新確立法律程序，使多 

明尼加共和國人民能藉以選擇其本國政府，隨而绩達 

和平和正義。美洲國際系統的一個基本原則就是有效 

行使代表民意的民主政體。美國部厥抵達多明尼加共 

和國境內時已可看出該國政府結構已經崩漠到了一個 

地步，不但沒有主管當局可以保持法律秩序，而且多 

明尼加人民也沒有可以選舉其本國政府的機構。美洲 

組織憲章第十五條及第十七條所載的不千涉義務並未 

規定不得爲人道起見使用武力，扬救外國儒民的性命。

八六三. 美洲組織自四月二十八日以來一直在繼 

續舉行會議，而且在f t論時，美國曾促請該組織恢復 

合法政府，對於缺乏現成的能够應付這種危機的美洲 

國際機構表示惋惜，並贊成儘早設置這種機構。目前， 

美洲組織委員會正在聖多明哥工作，似乎已有相當進 

展。四月三十日商定的初步停火，現在已改成名爲聖 

多明哥議定書的休戰協定，而且業經雙方簽署了。美 

洲組織委員會還建議成立一支美洲國際聯合部除。

八六四 . 美洲組織之所以能够採取行動，端賴美 

國部除暫時在場。這一次開頭紙是民主革命的運動， 

迅卽被一批受過訓練的共產黨所參透；這批人若居然 

能自己建立成爲多明尼加共和國的政府，則事態一定 

會變得無法挽回，而美洲祖織也不會有機會讓多明尼 

加共和國人民可決定其本身的前途了。這並不是幻想 

的危機。多明尼加共和國的三個共産黨組織都曾從外 

國受過訓練和經濟支持。軍官反饭後，不久共産黨領 

袖就出來，從一個軍營內取得武器與軍火。他們是由 

曾在海外尤其在古巴受過訓練的人帶領的。美國雖然 

不信參加叛亂的人大部分都是共産黨，而且雖然不能 

預測前途如何, 但尙記得古巴也是紙有少數的幾個共 

産黨徒後來控制了全國。一個陰謀團體意圖藉武力奪 

取政權的措施可能是侵犯一國領士完整的行動，這是 

現代的一種事實。不過，這件事現在已交絵主菅區域 

組織了。美國深信安全理事會將在美洲組織完成其工 

作以前，繼續保窗這個問題隨時加以檢討。

八六五 . 古巴代表說美國控稱共産黨煽動，或說 

有古巴或他處來的共産黨間譲參加多明尼加革命運動 

的話，都是不確的。美國提出這種控訴，無非意圖惑 

亂視聽，證明其武裝侵略行動確有其理由。 Francisco 
Caamano Defio上校領導下的立憲黨政府的成立，及該 

政府各領袖的言論，是另一證據，證明美國的控訳不

確。這一切無非是說明一個事實，就是美國自命有權 

干涉西半球發生革命的任何國家的事，並爲這種革命 

決定一個招牌。現在因爲其中若干國家表示反對，所 

以美國正在向拉丁美洲各國政府，尤其是墨西哥、智 

利及烏拉圭施行K 力，逼其同意採取行動，使美國在 

多明尼加共和國內所採干涉行動嚴如合法。不過，無 

論多少法律上的跪辯都不能使美國有理由採取那種完 

全違背聯合國憲章宗旨與原則的行動。第二條 第 ®項 

規定不得使用威脅或武力侵害任何會員國的領士完 

整，而且 ,烏拉圭法學家Eduardo Jiménez de Aréchage

業已指出，這條規定已經確立了國際事務上集中使用 

武力的原則。唯有遵行聯合國決定，使用武力繞算是 

合法。在目前這種情形下，安全理事會應通過蘇聯所 

提的決議草案。

八六六. 蘇聯代表說無論何種分散雕聽的伎俩都 

不能隱藏美國違背多明尼加共和國人民願望，違背聯 

合國憲章原則、宗旨及國際法規定，在該國從事武裝 

干涉行動的事實。烏拉圭代表已經指出說美國的行動 

是根據所謂的"詹森主義" ，這種主義與門羅主義一樣， 

都不能構成干涉行動的合法理由。因爲它紙表示片面 

的觀點。他已表示贊成安全理事會應促請美國立卽停 

止片面武斷採取的行動，讓多明尼加共和國全國人民 

有機會能不受外力干涉，自由決定其事務。但是美國 

不但不聽從各方在安全理事會內外表示的意思，還在 

繼續其非法行動。美國不但繼續在多明尼加共和國境 

內及附近海上雲集軍除，而且尙在有增無已。美國已 

經成立了一個特別軍事1 ]令部，以便控制該區的軍事 

行動並指揮估領軍除。

A 六七.美國爲掩護其軍事估領多明尼加共和國 

的舉動起見，正在利用美洲組織。不過，甚至美洲組 

織憲章內也因過去經歷過美國千涉行動的痛苦經驗， 

而設有關於不干涉會員國內政問題的條文。不但如此， 

聯合國憲章也規定區域組織如無安全理事會授權，不 

得採取任何執行行動。美國聲稱美國部險是多明尼加 

共和國國內唯一能够維持法律與秩序的部除。不過， 

許多人卻認爲美國是直接以武力B 制民衆運動，或間 

接藉他們爲此目的而扶植的反動軍人執政團壓制這種 

民衆運動的干涉主義者。業已擔任多明尼加共和國憲 

政任務的Francisco Caamano Deno上校已經宣稱他要

美國部厥儘早撤離該國。

八六八. 美國代表說美洲組織採取的步驟並不構 

成執行行動。美國的行動是第五十二條規定的屬於美



洲組織主菅範圍的行動。至於千涉問題，美國已一再 

聲明，美國採此行動，是耍保全多明尼加共和國內的 

民主自由，並已宣布一俟美洲組織部署辦法，成立了 

能確保多明尼加共和國人民有權自決其前途的多明尼 

加本國人政府之後，當卽將美國部除撤出該國。

(四）一九六五年四月三十日至五月十三 

日期間理事會從聯合國會員國牧到的 

來文

八六九 . 古巴、南斯拉夫、象古、波蘭、束铺寨及阿 

爾巴尼亞五國代表分別在四月三十日（S/6314)、五月 

四日（S/6330)、五月五日（S/6341 )、五月七日（S/6339)、 
五月十日（S/63A7)及五月十三日（S/6354)致安全理 

事會主席或秘書長公函內謎責美國在多明尼加共和國 

內所採干涉行動，說這種行動完全違背了國際法及聯 

合國憲章的原則。他們請理事會速卽採取步驟着美國 

部除撤出多明尼加共和國，並恢復聯合國一個會員國 

的主權與獨立。

(五）一九六五年五月六日至十日期間 

從美洲國際組纖收到的來文

八七0 . 美洲國際組織助理秘書長於五月七曰來 

電 (S/6333/Rev. I),內轉來第十次部長諮商會議於同 

日通過之決議案案文一件。根據該決議案，第十次會 

議決定事項之中計有：（一)請其會員國政府之願意而 

有能力者向美洲組織提供其陸、海、空軍或警察部除， 

以便組成美洲國際軍，受第十次諮商會議管轄,採取行 

動；（二) 國際軍唯一目的爲通力合作，使多明尼加共 

和國恢復正常狀況，維持居民安全及人權之不受侵犯， 

並造成和平融洽的空氣，使民主政制能够實施；（三） 

請組成國際部除之各國部厥巧令互相握商，或與第十 

次會議的一個委員會握商，商定必耍之技術辦法，藉 

資建立統一的美洲組織令部，俾使美洲國際軍能採 

協調而有效之行動。在國際軍的組成上應當竭力設法 

使各國部險能逐步建達平衡；（四)一俟美洲組織統一 

司令部決定認爲美洲國際軍已足資應付一九六五年五 

月一日第十次會議通過之決議案預期之目的時，卽由 

該軍擔責達到上述目的之全部責任。

八七一. 美洲國際組織助理秘書長在五月十日來 

電 (S/6345/Rev. I)內通知安全理事會說第十次外交部 

長諮商會議宣稱該會議已請五月一日（S/63 I9)設置之 

會議擔任五月六日決議案(S/6333/Rev. I )第三項內所 

述委員會之任務。

(六）第一二0 二次至第一二0 四次會議 

(一九六五年五月六日至十一日）審議 

情形

八七二 . 五月六日理事會舉行第一二0 二次會議 

時，主席以馬來西亞代表地位發言說多明尼加共和國 

的情勢改變得非常迅速，以致目前很難分析造成這種 

情勢的基本原因。不過，四月二十八日以來聖多明哥 

行政機構完全崩清,而且該處完全階入無政府狀態,這 

是毫無疑問的。美國派遣部除到多明尼加共和國的理 

由已經有人提出過疑問，而且認爲是違背聯合國憲章 

原則的。不干涉會員國的政治主權無疑是憲章的基本 

原則。馬來西亞因爲本身亦經歷過這項董要原則遭受 

侵犯的事實，所以非常重視這點。馬來西亞不能同意 

在憲章範圍以外有干涉權利存在。

八七三. 馬來西亞代表團欣悉美洲組織已經受理 

此事，且依據第五十四條將其所採之步驟向聯合國秘 

書長具報。這種行動之中最重要的一種就是設置一個 

調查與調解委員會。馬來西亞賃成這種行動。因爲它 

是擁護以區域辦法解決爭端的原則的。

八七四 . 中國代表說，中國代表團認爲美國所探 

的行動無疑是符合其本身切身利盖及西半球利益的。 

中國代表團覺得千涉行動與侵略行動不一定是同義的 

名詞。請人代理的顏覆行動及參透行動現在已經變成 

了共產主義外交政策最有效的工具；這種情形旣已成 

了現代世界的一部分，理事會就絕不能漠視這種事實。

八七五. 美國與多明尼加共和國的危機所探的行 

動無疑是千涉行動，不過這種行動不但不是侵略行 

動，而且其用意在於達到保護美國人民性命及制止共 

産黨奪取一個姊妹共和國的雙董目的。事實上這是對 

共産黨以干涉和顯覆來挑戰的一個答覆。倘若聽憑多 

明尼加共和國人民去受共產黨冒險家的擺布，那是等 

於拿自決原則來開玩笑。唯有美洲國家本身能够決定 

在現行條約及區域黯法下，是否可以容許美國的行 

動。不過，美洲組織絕不能容許其本身在面臨足以構 

成威脅全西半球和平安識的情勢時仍舊袖手旁觀，視 

若無睹。爲了這些原因，中國代表團將支持玻利維亞 

的建議，也認爲安全理事♦應促請多明尼加共和國國 

內各政黨達成停火，並請美洲組織秘書長將所採行動 

向理事會具報。

八七六 . 在同次會議上，蘇聯代表耍求理事會表 

決該代表團所提的決議草案(S/6328) , 並說多明尼加



共和國的情勢已隨美國繼續擴展其武装侵略而愈纖惡 

化。過去數天內，美國動多明尼加共和國採取軍事行 

動的海陸軍部險人數已增加了五倍以上，而該國境內 

的外國部險則增加了約達二十倍之多。美國爲隱藏其 

武裝干涉行動，又在假借美洲組織的名義。不過，美 

洲組織巧部也有批評美國行動的人，尤其是如墨西 

哥、烏拉圭、智利、危瓜多及秘魯等拉丁美洲國家的批 

評。根據報載，這些國家已表示不願參與美國擬利用 

美洲組織以圖私利的計劃。不但如此，美國根本沒有 

法律根據可說應由美洲組織而非安全理事會去審議美 

國武裝行動所造成的多明尼加危機。蘇聯促請安全理 

事會立卽採取堅決行動，制止這種侵略行動。

八七七. 美國代表提到第十次美洲國際組織外交 

部長諮商會議決議案說，美國認爲這件決議案的通過 

是促進美洲國磨體系之發展的一個前進步驟。關於該 

決議案第四項，美國在美洲組織內的代表已經說過一 

俟美洲組織統一司令部能決定美洲國際部厥已足能應 

付多明尼加共和國的情勢，不須美國部險爲美洲國際 

軍之一部分時，美國當卽將其撤出多明尼加共和國。

八七八. 蘇聯代表說絕不能容許安全理事會以外 

的機關來對純屬安全理事會管轄的事項作成決定或通 

過決議。美國聲稱憲章第五十三條對目前事件並不適 

用，因爲美國與美洲組織所採的行動不是强制措施， 

不過，美國軍除數千人當然不是在那裏坐着不動。憲 

章第五十三條明文規定，如無安全理事會之授權，不 

得採取任何執行行動。

八七九 . 烏拉圭代表建議說，豐於美洲組織所通 

過的亦卽美國代表向理事會提及的決議案尙需研究， 

又蠻於安全理事會上次會議以來的其他種種發展，所 

以最好將蘇聯的決議草案延至下次會議時表決。

八八0 . 荷蘭代表與約旦代表支持烏拉圭代表的 

建議。不過，約旦代表說，他雖支持延期表決，但是 

美洲組織所採的措施，仍是一種獨立行動，絕不影響 

安全理事會維持國磨和平與安全的工作及責任。

A 八一 . 經蘇聯代表同意，理事會一致議定延期 

表決蘇聯決議草案(S/6328)。

八A 二 . 五月七日理事會舉行第一二0 三次會議 

時，荷蘭代表說，荷蘭代表團很惑激美國行動的人道 

方面的理由，這個行動已輕救了許多性命，包括若干 

荷蘭儒民在內。多明尼加共和國情勢蓝需解決，最後 

須把外國部除全部撤退。靈於根據悠久的傳統，遇有 

西半球內發生衝突，而不涉及外界國家時，總是先由

美洲組織處理，所以荷蘭代表團將贊成目前已採的途 

桂。這種斤動也是符合聯合國憲章的，尤其是第三十 

三條第一項，及第五十二條第二項。事實上，憲章第 

五十二條第三項內遺請安全理事會鼓勵依匿域辦法和 

平解決地方爭端。但這並不是說安全理事會無權審理 

這種爭端或提具建議。所以，在安全理事會內提出此 

事並加以討論，是十分恰當的事。不過，理事會也應 

記住由憲章文字及精神而生的自我限制。

八八三 . 美洲組織已經受理了這個問題。不但已 

經蹄定了停火協定，而且已在第十次諮商會議主持之 

下成立了美洲國際軍。美國聲明一俟美洲國際軍不 

需美國部除爲其一部分，當卽撤除部險，這是一種很 

好的發展，使人覺得美洲組織有希望足能應付這種情 

勢。同時，理事會議程仍應保留這個問題，遇美洲組 

織的努力萬一失敗時再加以討論。

A A 四.象牙海岸代表說象牙海岸政府研究多明 

尼加共和國情勢時參照兩種基本原則：第一，它反對 

以不合憲法的辦法推翻一個合法的政府；第二，它堅 

決維護不千涉別國內政的原則。不干涉行動的努一意 

義是任何國家皆無權在其領士內訓練人員到別國去從 

事顯覆行動；而且非經另一國合法政府提出耍求；亦 

無權派遣軍除至該國境內。就目前事件說，維護憲法 

正統的人似乎受苦最深。不過，也不能漠視因內戰而 

造成的若千人道方面的問題，例如保護與衝突無關者 

的生命。安全理事會非耍覓致一種解決辦法，一面可 

使美國部險撒出該島,一面凍結該處的情勢，確保糧食 

與藥品的供應，同時藉合法途径促使衝突達成和平解 

決，原則就不能說是用有益而合乎人道的方法處理這 

個問題。理事會可與美洲組織合作，做到這種工作。

A  A 五 . 同次會議上，古巴代表説美洲組織五月 

六日的行動意圖將美國侵犯部厥變成"國際和平軍"。 

理事會考慮蘇聯決議草案時，必須注意三件基本事 

實：美國的行動究竟是否係屬違背憲章、應受謎責的 

行動；美洲組織的一件決議案是否能事後容恕國際法 

認爲不合法的行動；美洲組織未經安全理事會授權究 

竟能否建立一支維持和平的部厥。

八A 六 . 毫無疑問，美國片面採取武裝千涉行動 

業經證明是違背憲章的，說到美洲組織決議案是否合 

法一節，他說必耍的三分二多數是由兩星期前業經推 

翻的政權的代表投了第十因票之後繞得到的。十四票 

中的另一票是美國本身，亦卽自己也被人控訳爲從事 

侵略的一國所投的。是以，美洲組織的決議案根本無



效。何況，卽使這種決定可以有效的話,美洲組織未經 

安全理事會授權，仍無權採取執行措施。在這種情形 

下，安全理事會必須宣布美國的片面行動爲違背國際 

法及侵犯多明尼加共和國主權的行動，美洲組織的決 

議案無效，非經安全理事會授權不能實施。

八A 七.玻利維亞代表說玻利維亞代表團對於各 

方嚴厲攻擊美洲組織的話，深感驚異痛心。他記得一 

九六四年十二月間理事會討論剛果問題的時候，大家 

一致認爲這個困難的問題應讓非洲統一組織去處理， 

而這個區域機構比美洲組織新得多了。而美洲組織則 

不但已經存立了七十五年，而且對區城問題的解決已 

有許多負責而値得讚許的貢獻。

八A A . 蘇聯代表董複說美國對聯合國一個會員 

國從事武裝侵略，是嚴董違背國際法基本原則的行 

爲。武裝干涉他國內政的行動已經變成了美國的公開 

政策。美國在多明尼加共和國的侵略行動已受各方普 

遍謎責，這種情緒已在安全理事會內發表的陳述中反 

映出來了。

八八九 . 美國代表說，在美洲組織內誰有資格代 

其本國投票一節是應由美洲組織去決定的事。不但如 

此，卽使多明尼加共和國未派代表出席，其結果仍沒 

有分別。諮詢機構有關的議事規則規定問題的表決應 

由有代表出席會議的各國三分二多數決定之。因此， 

卽使多明尼加共和國沒有代表出席第十次外交部長諮 

商會議，五月六日的決議案仍可在到會者十九票中， 

獲得十三票的三分二多數。

八九0 . 五月十一日安全理事會舉行第一二0 四 

次會議時，烏拉圭代表提出下列決議草案(S/6346):

"安全理事會，

"業已審議多明尼加共和國之現行情勢，

"備悉美洲國際組織已於四月二十九日、四月 

三十日、五月一日、五月三日及五月六日來文內報 

吿該組織對共和國現行情勢所採之措施，

"璧於聯合國憲章第二十四條、第三十四條、 

第三十五條及第八章內各項有關規定，

"重申聯合國憲章第一章所載各項原則，尤其 

第二條第四項及第七項，

"復特別靈於美洲國隨組織憲章第十五條及 

第十七條之規定，

"一 . 表示對多明尼加共和國之最近發展，深

惑憂慮；

"二.重申多明尼加共和國人民有權不受任 

何脅逼，自由行使其自決之主權；

"三 . 懇切Ü 請多明尼加共和國內爭執各方 

停止敵對行動，並竭盡所能，使其爭端達成和平 

而民主之解決；

"四.請秘書長密切注意多明尼加共和國之 

事態，採取其認爲適當之措施，俾便將情勢之各 

方面，向安全理事會提具報吿；

"五，請美洲國際組織隨時將該組織對多明 

尼加共和國現行情勢所採之行動，速卽向安全理 

事會提具詳盡報告；

"六.復請美洲國際組織與聯合國秘書長通 

力合作，實施本決議案。"

八九一 . 烏拉圭代表說，上星期內，聖多明哥的 

情勢已經有了若干變動。停火已經做到，而且在這件 

事上，美洲組織設置的委員會曾擔任很重耍的任務。 

此外還有五月六日美洲國際組織第十次外交部長諸商 

會議通過的決議案;雖然烏拉圭曾投票反對該決議案， 

但是其通過已構成一種新的因素，不但如此，多明尼 

加共和國境內也正在非常迅速的發生種種事件。理事 

會考慮應當採取何種行動時，不能漠視這些事實。而 

且，理事會也沒有獲得關於上述事件或關於多明尼加 

民意的直接情報。多明尼加共和國沒有代表參加理事 

會的辯論，理事會也沒有直接從爭端的當事各方接到 

任何音訊。不但如此，大家對於理事會可能通過什麼 

具體的決議，意見也似乎頗不一致。這是非常嚴董的 

事，因爲理事會倘無確切決定，這可能表示它不能履 

行其責任，因而嚴重破壞聯合國的威信。這種情形對 

於加入區域組織爲會員國的各小國，可能樹立影響深 

遠的先例，還可能削弱它們對聯合國憲章所載防禦侵 

略的保障原有的信心。在這種情形之下，理事會必須 

對一件決議草案達成協議，其中可以不說對問題的實 

體有什麼意見，但須使理事會仍能行使其職權，同時 

亦須確切聲明其權力。理事會採取這種行動對於正在 

衞護其主權的國家可作爲一種鼓勵，而對採取步驟侵 

犯這種權利者也可以作爲一種警告。

八九二 . 約旦代表說理事會如不能採取行動，對 

於集體責任原則，是一件最嚴董的事，且將削弱大家 

對聯合國維持國際和平與安全之努力的信心。有人吿 

訳安全理事會說，美洲組織已經責責處理這個問題， 

所以安全理事會觸應當限於鼓勵這種努力。不過，區 

域組織的努力無論如何不能視爲可以代替安全理事會



的實任。暨於處在聯合國主耍機構地位的安全理事會 

的責任與區域組織的努力，彼此之間必須互相協調合 

作，所以約旦代表團認爲烏拉圭代表團提出的決議案 

是方向正確的一步。

八九三. 蘇聯代表說理事會案前的工作第一步最 

重耍的事就是耍美國立郎停止侵略行動，將其郁除撤 

出多明尼加共和國。美國的行動也是違背聯合國憲章 

內諸如不得使用武力去侵害他國領土完整及政洽獨立 

的原則、不干涉他國內政的原則、尊重各民族平等及自 

決權利的原則及各國和平共存的原則等基本規定的。 

安全理事會不能忽略這件事實，而且也不能漠視另一 

事實，就是美洲國際組織受了美國的K 力，已經採取 

了一系列沒有先例的非法行動，結果成立了所謂的美 

洲國際軍。這些行動都是違背聯合國憲章第五十三條 

的。美國根據一種成他種藉口，尙在繼續進行其干涉 

會員國內政的行動。除其他各種藉口外，遺用共産主 

義來嚇人。不過，多明尼加共和國的臨時總統Caamafio 
上校已經淸楚聲明根本沒有共産黨參加他的運動，而 

且他不懂何以據稱只有五十三個共産黨在場就可以把 

持全國。美國的侵略行動是美國所採干涉他國內政的 

現行政策的表現，而且它正以這種政策破壞各國尤其 

各小國和平共存的原則。美國已在剛果、巴拿馬採取 

這種政策，現在正在越南及多明尼加共和國採取這種 

政策，使用武力來藍制人民要求解放獨立的運動，若 

不制止美國的侵略行動，則明日亦將有其他國家受其 

侵害。安全理事會必須採取緊急措施，確保干涉主義 

者的部除立卽撤出聯合國會員國的領土。

八九四. 美國代表重申美國政府在多明尼加共和 

國所採的行動是爲了保護外億的性命，使美洲國際體 

系有機會應付該處的情勢。美國部除並未行使任何權 

力去管理多明尼加共和國的任何部分，也沒担護衝突 

的任何一方。美國全力支持美洲組織爲應付該處情勢 

而採取的積極行動，包括建立美洲國際部除在內。一 

俟美洲組織美洲國際軍司令部決定不需耍美國部除 

時，美國部除自當撤退。美國認爲多明尼加人民有天 

賦權利可自己選擇其政府。

八九五. 美國代表接着說美國政府認爲美洲組織 

所採的行動非常積極有效，並說聯合國憲章規定區域 

解決辦法是應當首先採用的辦法之一。這種解決方式 

現在已有了相當進展。在這種情形之下，烏拉圭提出 

的決議草案不但不能促成多明尼加共和國問題的解 

決，反而可能妨礙其解決，如果必須耍有一件決議案，

那末其中就不應有含蓄和示意的話，而暗示安全理事 

會並不鼓勵匿域組織的話，尤其有害。

(七）一九六五年五月十二日 

美洲國際組織來文

八九六. 美洲國際組織助理秘書長於五月十二日 

來画內附來第十次外交部長諸商會議特設委員會第一 

次報吿書若干份，報吿書內載有第十次會議一九六五 

年五月一日決議案規定設置之委員會的成員，及該委 

員會於一九六五年五月二日抵達聖多明哥以來所作努 

力及談判經過。

(八）第一二0 七次至第一二0 九次會議 

(一九六五年五月十三日至十四日）審 

議情形

八九七 . 五月十三日理事會舉行第一二0 七次會 

議時，聯合王國代表說理事會內外都有人不但對多明 

尼加共和國的情勢，而且對聯合國的主權及責任，深 

表憂慮。理事會必須全力以赴，本着積極合作的精神， 

作成正確的決定。在這一方面，他對理事會各理事有 

許多彼此同意的共同立場，印象至深。

八九八. 應當記住的幾項原則是：國際安全是聯 

合國的責任；使用武力須受憲章義務的限制；而憲章 

又特別承認匿域組織維持國際和平與安全的任務。參 

照這些原則，聯合王國代表團歡迎美洲組織關於任命 

一個特設委員會使停火有效並在參戰的各方之間從中 

調解的決定。同時聯合王國代表團也强調聯合國必須 

採取行動鼓勵並支持美洲組織的努力。聯合王國代表 

團已表示歡迎這種努力，但是，對於目前事件，則不 

僅美洲組織負有責任，安全理事會亦負有責任。

八九九. 同次會議上，主席說他接到多明尼加共 

和國"立憲政府"來電說多明尼加共和國政府已委任 

Mr. Rubén Brache爲駐聯合國常任代表，並請安全理 

事會接受Mr. Brache以這種資格到理事會來。主席 

又說他已根據議事規則第十四條及第十五條，請 Mr. 
Brache與秘書長接洽。

九0 0 . 秘書長通知理事會說他已接到內中附有 

全權證明書的來文，又說他尙無充分證據，可對業已 

呈提的臨時全權證書表示意見。理事會對應否聽取 

Mr. Brache陳述一事略事討論之後，決定延至次日， 

等秘書長提出書面報吿之後，再作決定。



九o — .秘書長於五月十四日向安全理事會報告 

(S/6353) 說他於五月十日接獲"多明尼加共和國外交 

部長"D r .  Jottin Cury署名的電報，通知他說"立憲政 

府"已任命Mr. Rubén Brache爲多明尼加共和國駐聯 

合國常任代表，並請他接受上述來電作爲Mr. Brache 
的臨時全權證書。同日他接到"外交部長" Dr. Horacio 
Vicioso Soto署名的電報，通知他說多明尼加共和國 

"建國政府" 已認可Mr. Guaroa Velâzquez爲多明尼

加共和國常任代表，並請他在沒有接到正式全權證書 

之前承認Mr. Guaroa Velâzquez的這種身分。秘書

長又說參照各方在安全理事會內所作的陳述以及從美 

洲組織方面接到的關於多明尼加共和國的來文，可見 

關於該國正在爭權的當局中究竟何方爲該國的合法政 

府一節，情形尙未澄淸。不但如此，現在遺沒有情報， 

不知聯合國多數會員國認爲爭權當局之中何者爲該國 

的政府。參照這種情形，他覺得在目前階段中，他倚 

未獲得充分情報，使他可以正式提具意見，決定向他 

提出的臨時全權證書是否合格。

九0 二 . 理事會於五月十四日第一二0 九次會議 

上再略行討論之後，主席說理事會一致認爲主席應表 

示雙悉秘書長的報告書，關於多明尼加共和國代表全 

權證書的問題，暫時不作決定，但並不反對依據暫用 

議事規則第三十九條的規定，請耍求理事會聽其陳述 

的兩個人到理事會來發表陳述。

九0 三 . 五月十四日理事會舉行第一二0 八次會 

議時，主席通知理事會說秘書長前一天夜間接到多明 

尼加共和國外交部長有一位Dr. Jottin Cury的電報， 

耍求理事會召開緊急會議，審議據說美國部險在其 

"安全地帶"陣地以外的行動，以及 P-5 I式飛機三架»  
炸聖多明哥無線電臺，造成許多喪亡及破壞的行動所 

引起的情勢。主席說他與理事會理事豁商之後，已於 

是日上午召開會議。

九0 四 . 約旦代表說，爲使安全理事會能作爲對 

多明尼加共和國目前發展的緊急辦法辦理，並使理事 

會對該處情勢能得到一件淸楚的報吿起見，馬來西 

亞、象牙海岸及其本國代表團現在提出下開決議草案 

(S/6 3 5 5 ),並請立卽提付表決。他們深信該案一定能 

獲一致通過。

"安全理事會，

"對多明尼加共和國嚴重事件，深惑憂慮，

" 一 . 促請厳格停火；

"二.請秘書長親爲緊急措施派遣代表一人

前往多明尼加共和國，俾就現行情勢向安全理事

會提具報告；

"三.促請多明尼加共和國境內有關各方與

秘書長之代表通力合作，使能執行此項任務。

決 議 ：三國聯合決讓草案（*^/63>?力經理事會一 

致通遇（法議案二 0 三（一九六五））。

九0 五 . 同次會議上，蘇聯代表說，根據多明尼 

加共和國立憲政府外交部長Dr. Jottin Cury來電，可 

見美國部險曾對立憲政府部除採取軍事行動，因此聖 

多明哥已成了慘案的出事地點。好像美國海軍陸戰厥 

與傘兵現在正在擴展他們的據點，而且逼使立憲政府 

的部除後退。同時他們正在保護並支援軍人執政團及 

其部厥。美國對多明尼加人民的這種最近的侵略行爲 

已再度暴露了美國帝國主義的眞正目的，那就是K 制 

多明尼加共和國境內的一切民主勢力。這種新危機再 

度表明了安全理事會必須立卽採取行動。

九0 六 . 美國代表說，關於Dr. Jottin Cury電報

內提出的控訴，美國代表團已經查明了主耍事實。有 

一輔載有三、四人的美國吉普車誤入Caamafîo方面據有 

的地區。其中兩人被擊雜，一人受傷。電報內所說集 

中軍厥和攻擊，無非就是這麼一回事。另一次美國部 

除曾向埋伏部除還擊，但事後迅卽向美洲組織報告， 

請其轉達Caamafio司令部。但是Gaatnafïo團體卻傳播 

議言說美國部險在侵犯聖多明哥市中心區。至於電報 

內提及的空襲，美國未接到警報，也不知道此事。這 

批飛機是從不屬美國管制的聖依西特羅飛機場起飛 

的。這批飛機也向安全地帶內的美國大使館射擊，而 

且美國已向美洲組織正式提出抗議了。美國認爲違 

背停火的行動都是極堪遺憾的，而且已將一切違背行 

動向美洲組織具報了。美洲組織的委員會已在着手工 

作，並已順利商定了停火和聖多明哥議定書。該委員 

會已竭力設法成立了美洲國際軍，並且擔任了多明尼 

加共和國內維持治安之責。所以，大家應立卽停火意 

圖破壞美洲組織聲名的措施，而且應當表示理事會對 

區域辦法的信任。

九0 七.法國代表說理事會雖然尙未充分獲悉五 

月十三日行動之起因及發展，但是可從Dr. Cury來 

電內確知這次行動之厳重。目前的危機顯示安全理事 

會有充分理由應繼續注意多明尼加共和國情勢的發 

展，安全理事會通過意見一致的決議案，顧示它已採 

取了時機得當的行動，董申了它的職權。當初爲使敵



對行動完全停止，非採取緊急措施不可。理事會也必 

須先經由秘書長，獲得一'切必耍的情報，以便繼續審 

議本問題。

九0 八 . 蘇聯代表說美國聲稱其部除未獲警吿， 

遭人射擊。關於這一點，可以問一下，美國爲什麼耍 

侵犯多明尼加共和國的主權，侵入該國境內。同樣的， 

安全理事會還沒有聽到究竟是誰授權一個區域組織去 

採取武裝執行行動的，並沒有人授權任何組織或部除， 

准其可以不獲安全理事會許可，卽擅自干涉任何會員 

國的內政。

(九）一九六五年五月十五日至十九日 

期間秘書長所提之報告書

九0 九 . 秘書長於五月十五日通知理事會 (S/ 
6358)說，依據安全理事會一九六五年五月十四曰通 

過之決議案(S/RES/203 (I965) ) ,復參照他對理事會 

第一二O A 次會議的陳述，他已任命拉丁美洲經濟委 

員會執行秘書Mr. José Antonio Mayobre爲他本人在 

多明尼加共和國的代表。他又說有一個由L  G. Rikhye 
少將率領的先遺工作團已輕抵達聖多明哥了。

九一0 . 五月十八日，秘書長又通知理事會 (S/ 
6365)說，Mr. Mayobre和他在紐約豁商之後，已於 

五月十七日前往聖多明哥，而且他已請Mr. Mayobre 
優先採取最緊急的步驟，將安全理事會促請各方厳 

格停火的耍求，正式通知有關當事方面。他還請Mr. 
Mayobre將他最誠懇迫切的呼嶽轉達與多明尼加共和 

國衝突有關的各方，請其聽從安全理事會促請立卽停 

止敵對行動的耍求，認爲這是必耍的步驟，可以造成 

有利的空氣，藉此覓得辦法，解決多明尼加共和國面 

臨的嚴重困難。

九一一 . 五月十九日，秘書長又向安全理事會提 

出一件報吿書(S/6；369),內中除其他事項外，略謂Mr. 
Mayobre抵達聖多明哥後不久，卽纖晤參加戰爭的 

雙方領袖，將秘書長的呼鎭轉達他們。雙方領袖則將 
他們對情勢的意見吿新Mn Mayobre。Mr. Mayobre

已會晤美洲組織秘書長、敎廷皇使及外交團其他耍員 

以及Mr. McGeorge Bundy及其他美國官員。秘書長 

又說五月十八日美東時間約二十二時三十分，他接到 

Mr. Mayobre的電話，吿斬他首都北區發生的非常嚴 

董的戰事，造成無數傷亡。 Mn Mayobre估計 Imbert 

的部險將於夜間，尤其於五月十九日白天繼續追擊。 

他未能勸 Imbert將軍同意停火，惟據表示願同意於

五月十九日暫停敵對行動若千小時，使紅十字會能從 

事搜尋死傷者的工作。秘書長璧於他的代表說情勢 

"非常嚴董"，所以已根據其建議將上述情報轉達美國 

政府，且已請美國政府從中翁旋，促請敵對雙方聽從 

安全理事會着其嚴格停火的要求。

(十）第一二一二次會議(一九六五年 

五月十九日）審議情形

九一二. 理事會五月十九日舉行第一二一二次會 

議時，蘇聯代表說秘書長報告書顧示聖多明哥的情勢 

非常嚴重，令人至爲擔心。美國武裝干涉多明尼加共和 

國內政的問題載入安全理事會議程已綴不止兩星期， 

而在這個期間內情勢已益趨惡化。雖則外國儒民已全 

部撤出該國，但是美國軍人的數目卻增至三萬三千三 

百人。美國因爲已經找不到別的藉口来證明它有理由 

可在多明尼加共和國境內從事干涉行動，所以現在示 

意說多明尼加共和國內的複雜情勢完全是由於該國國 

內敵對黨派內部的紛爭。不過，美國從頭就相護軍人 

執政團的一方，予以直接軍事援助及輕濟支持，這更 

進一步證明了它干涉多明尼加共和國內政的事實。支 

持 Imbert將軍的部險顯然曾在安全地帶內調動部險， 

並通過美軍檢查站，但是Caamafîo上校的部險則並未 

獲得這種便利。還有一事可證明美國的干涉行動，那 

就是華盛頓曾派遣高級特派團到聖多明哥，而他甚至 

在秘書長代表尙未趕到以前卽已抵達該處了。多明尼 

加共和國內部組織的問題、政府的選擇、國內爭端的解 

決，* 可以由多明尼加人民自己決定，不能受任何外 

力干涉，亦不必有任何外國派來的特派團，多明尼加 

共和國的緊張情勢完全是美國千涉行動及武裝侵略的 

直接結果。要是沒有美國的武裝干涉，多明尼加人民 

一定早已順利解決了他們的內政問題了。所以，蘇聯 

代表團聽到有人請美國居間幹旋，促請敵對黨派接受 

安全理事會請其遵行停火的耍求，深感驚異。事實上， 

應該告謝美國去做的唯一事情就是着其立卽將估領部 

險撤出多明尼加共和國。

九一三. 法國代表說秘書長報告書已輕誰實了事 

態的嚴重，和輩多明哥生命損失之多，而且證明亜須 

立卽實施國際紅十字會及秘書長代表爲疏散及救護受 

傷人士起見所要求的休戰。他遺耍建議請秘書長訓令 

其代表集中全力注意此點，並建議安全理事會主席 

或可代表理事會在會議結束以前提出緊急呼鶴耍求休 

戰。



九一四 . 美國代表說，蘇聯代表團聲稱美國特派 

團駐在聖多明哥等於干涉該國的內政，其實美國特派 

團前往該處爲的是制止戰爭並使各黨派重新和好。該 

國已與美洲組纖特派團合作，而且也已與秘書長代表 

聯絡。美國曾嚴格避免以軍事援助給予多明尼加共和 

國敵對黨派中的任何一方，而且也拒不准許任何一方 

使用中立地帶，或交通線路，美國並不控制中立地帶 

以外的地區或交通線路，也沒有控制聖依西得羅飛機 

場，美國紙使用該飛機場的一部分。美國部厥完全在 

美洲組織決議案的範圍內執行任務；這些決議案紙規 

定建立國際中立地帶及交通線路，所以美國的行動也 

歉限於這一個範圍。美國認爲多明尼加人民應有他們 

自己選擇的政府，美國的行動也以此爲其主耍宗旨。 

革命開始時從中運用的勢力如獲成功的話，則該國人 

民絕不能享受這種權利。

九一五 . 繼續討論之後， 主席說秘書長向安全理 

事會所提關於聖多明哥情勢的報告書(S/6 3 6 9 ),性質 

至爲可慮。參照決議案S/RES/203 (1 9 6 5 ),並依照安 

全理事會各理事一致的意思， 他要請秘書長轉告他，駐 

聖多明哥的代表說.，安全理事會希望他緊急辦理盡力 

使雙方立卽暫停敵對行動，以便利紅十字會搜尋傷亡 

人士的人道工作。

九一六 . 在同次會議上，理事會依據五月十四日 

第一二0 九次會議所作決定，聽取Mr. Rubén Brache 
及 Mr. Guaroa Velâzcjuez 的陳述。

九一七 . Mr. Brache說美國也曾簽署批准的波哥 

大憲章第十五條曾淸楚耍求各會員國勿以任何理由， 

直接或間接干涉男一會員國的內政或外交。美國違背 

了這條條文，而且未與美洲組織其他會員國諮商， 卽 

武裝侵犯多明尼加共和國。從世界新聞報吿上可以淸 

楚看出，當時住在多明尼加共和國內的外國儒民根本 

沒有性命危險， 而且革命運動也從無任何部分受共産 

黨的控制。他耍痛斥美國以®救性命爲藉口， 武裝估 

領他的本國，事實上，這反使數百多明尼加人民喪失 

了生命，而且還耍斥責美國駐塞多明哥的當局以軍事 

支持及經濟拨助給予 Im ben將軍。美國海軍陸戰險 

若未在聖多明哥登陸，則立憲革命當已成功，打倒了 

有訓練的* 武主義者的部除了。美國由於其行動，已 

喪失了爲民主主義及眞理說話的權利。

九一八 . Mr. Guaroa Velàzquez說他先要對理事

會不讓他以他仍舊保有的地位卽多明尼加共和國駐聯 

合國合法代表的身分發表陳述，正式提出抗議。他接

着說多明尼加共和國建國政府是一九六三年九月二十 

五日以來管理多明尼加共和國的三人執政團的繼承 

者，而這也就是被最近叛亂運動推翻的政府。這個政 

府主耍由平民組成，其主要目的爲恢復和平與安譜； 

它獲得人民中主張民主的一部分及軍除的支持。這個 

政府有權被承認爲多明尼加共和國的唯一合法政府。 

叛黨控制的地區紙限於聖多明哥舊市區內的幾條街。 

叛黨意圖在該區內成立類似政府的機構，他們的主要 

支援來自由叛黨供給配備及武器的平民險伍及共產黨 

煽動分子。

九一九. 建國政府決心在多明尼加共和國內確立 

永久的和平、秩序和安定，甚至已經表示願與叛黨協 

議商定辦法。但是，叛黨一直不肯與美洲組織交涉或 

與建國政府代表舉行談判。現在發生的衝突是耍制止 

共産黨把持多明尼加共和國。在這次衝突中，思想不 

同的外國勢力曾意圖干涉，以便利用這種情勢。但是， 

美洲組織已經受理此事，且已採取措施糾■正情勢的各 

方面，使之恢復正常。多明尼加共和國人民已表示歡 

迎這些措施，並深信美洲組織必會順利完成其任務。

(十一）一九六五年五月十九日 

美洲國際組織來文

九二0 . 美洲國際組織助理秘書長於五月十九曰 

來函 (S/637o)內附來第十次外交部長諮商會議特設 

委員會第二次報吿書若干分以供安全理事會參考。報 

告書內先檢討美洲組織五月一日及六日兩決議案通過 

以來多明尼加共和國內的發展情形，及特設委員會 

的工作，然後說該委員會已竭盡所能使敵對雙方領袖 

Caamano上校與 Im ben將軍能舉行會談，希望能因此 

淚除異見，而使多明尼加共和國境內恢復正常。但是， 

會議未能實現，所以委員會已再度颤請當事雙方嚴格 

遵行停火協定。報吿書內又說，安全理事會在美洲組 

織正在努力進行調解工作的時候，通過了一件決議案 

(S/RES/203 (1965)),從而使多明尼加問題又添了一 

種新的國際程序。這種情形已造成了一種因素，其性 

質實際妨礙了託付給特設委員會辦理的行動。這件事 

的影響已立刻感覺到。聯合國出面處理此事不但對派 

鞋聖多明哥的各國外交使節有一種無可否認的政治影 

響，而且對當事雙方的態度亦有同樣的影響。他可以 

說聯合國的干預已使特設委員會主持的談判的進展大 

受阻礙。報告書結論內說，靈於設置特設委員會的主 

耍目的業已達到，又璧於五月一日決議案通過以來已



有種種新因素介入這個問題，所以委員會建議第十次 

諮商會議不妨再把情勢研討一下，商定用什麼最妥善 

的措施去達到恢復和平與常態的目的。爲使美洲組織 

能在美洲國際體系原則範圍之內達到其目的起見，特 

設委員會認爲必須請聯合國安全理事會依據憲章第五 

十二條第二項的規定，暫緩採取任何行動，等到用盡 

了區域辦法之後再說，以免兩個國際組織同時採取平 

行的行動，因爲這樣有時反會耽誤多明尼加共和國恢 

復和平與常態的目的。

九二一. 巴拿馬代表在一件代表少數意見的報告 

書 (S/6370/Add. I ) 內說，他認爲五月一日決議案任命 

特設委員會"設法恢復和平與正常狀況"的主要目的尙 

未達到。所以他認爲特設委員會報吿書內建議解散該 

委員會的主意將使美洲組織失去信用，因爲這種建議 

等於默認美洲組織沒有力量和能力去解決目前正在發 

生內戰的一個會員國的問題。其實原來促請美洲組織 

擔任的任務就是要使這種問題達成美滿解決。

(十二）第一二一三次會議(一九六五年 

五月二十一日）審議情形

九二二. 五月二十日理事會舉行第一二一三次會 

議時，主席向理事會報告說是日下午秘書長接到多明 

尼加共和國"外交部長" Dr. Jottin Cury來電，說五月 

十九日下午立憲黨部除在其本地帶內與 Imbert將軍 

的部険作戰時，美國部險從背後向立憲黨部除開火。 

這次攻擊結果有許多戰士喪失性命，包括內政兼警務 

部長 Raphael Fernandez Dotniniquez 在內。電報內又

說，美國部險這次攻擊是另一證據，證明侵略者顧然 

在援助反對多明尼加共和國成立民主政體的軍險。

九二三 . 美國代表說，Dr. Jottin Cury電報內控

謝的話故意不包括所有的有關事實，並提出沒有根據 

及匆遽的結論，使情勢全被曲解。Fernâmîez中校在 

Caamafio部厥人數約二十餘人的除伍內，他們顯然正 

在試探位於安全地帶及交通線路附近的國民宮的防 

禦工事。這一險人是從國民宮後面過來的。於是他們 

就與駐在宮內的 Imbert將軍的部除開始互相射擊。同 

時這除人又向交通綠路射擊，於是駐在該地帶的美 

國部險就遺火。Feriiàndez中校是在他們攻擊國民宮， 

後來雙方互相射擊時擊箱的。同時擊箱的還有一個名 

爲 Migwel Romàn的人，他是意圖操縱多明尼加革命 

運動的共産黨主要間譲之一。

九二E . 美國部除獲有嚴守中立的訓令，非先遭 

人射擊，不得擅自開火。有好幾次，美國部險根本沒 

有還火，因怕傷害無辜人民，美國業已拒絕任何耍求， 

不准任何一方調動部除通過交通線路及安全地帶，且 

將繼續拒絕。美國未將軍火給予任何一方，但曾不分 

政治派別一律分發糧食。美國代表接着說美洲組織致 

理事會報吿書顯示必須更鄭重注意美洲組織與聯合國 

間的關係。美洲組織所設委員會已作了非常有用的工 

作。這個委員會已幫助雙方談判停火，監督受大使館 

庇護的人及自願離去多明尼加共和國的人循序撤退， 

並供絵必耍的糧食、藥品及器材，以減輕多明尼加共 

和國人民的痛苦。美洲國際軍現在正在組織中，當地 

現在已有三個拉丁美洲國家的部險，其他各國正在採 

取步驟，以郁除單位供給該軍。不久卽將成立統一句 

令部，美國在多明尼加共和國的部除亦將受其指揮。

九二五 . 古巴代表說，問題的瘾結在於安全理事 

會現在面臨了一件經美洲組織無條件默許的旣成事 

實。這件事實是完全漠視安全理事會的權威和聯合國 

的原則的。美國已奪取了一個主權國家，現在正在設 

法使這次行動有合法的外表。美洲組織特設委員會報 

吿書(S/6370)內一方面並沒有提到美國的浸略行動， 

但是另一方面卻有幾段批評安全理事會的工作，略謂 

聖多明哥最近情勢倘有愈趨惡化的情事應由安全理事 

會貢責，並請理事會在直域辦法尙未用盡之前暫勿採 

取行動。但是，蟹多明哥最近的事態根本與美洲組織 

特設委員會的陳述不符。立憲政府五月十三日來電內 

說，美洲組織業已證明不能解決多明尼加的情勢，因 

爲該組織不敢違抗美國的意思。美國已取得美洲組織 

的合作，對一個主權國家採取侵略行動，成立了一種 

武斷的託管制度，對所有各小國創立了一個危險的先 

例。在這種情形之下，安全理事會必須確立權力，命 

令美國部險全部撤出多明尼加共和國領士，取消美洲 

組織所採的不合法行動。

九二六. 約且代表說秘書長報告書及理事會接到 

的其他情報都顯示將軍對安全理事會五月十 E  
日促請厳格停火的決議案，採取不遵行的態度,而且也 

同樣的反對美洲組織謀達到同一目的所採取的決定。 

關於皇多明哥素亂的軍事情勢也有若干其他問題，所 

以安全理事會對於該處正在進行的各種軍事活動亟需 

有更加淸楚的情報。不過，目前最緊急的問題是如何 

執行停火。安全理事會一致通過五月十四日決議案， 

復於上次會議時提出呼顏，重申此意，業已與情勢發



生關係，所以應當繼續按部就班去處理這個情勢。進 

行這種工作時不應妨害美洲組織所作的任何猜極努 

力。事實上，聯合國有人在聖多明哥這件事已對衝突 

雙方增加了一點s 力，使多明尼加人民知道世界社會 

的眞心關懷。安全理事會必須撒底考慮的，是如何加 

强鞋在該處的聯合國代表的力量，如何使聯合國有代 

表在場的事實，能進而建立和平的條件。約且代表團 

希望在聖多明哥的秘書長代表能表示意見，說明安全 

理事會可採何種適當措施，促成立卽實行停火。

九二七. 蘇聯代表說美國的侵略行動已在理事會 

內暴露無遣了。美國公然自以爲可以命令別國採取何 

種制度，因此破壞了不干涉別國內政，尊重各國領士 

完整、國家主權以及不受任何外力干涉的民族自決權 

利等原則。他遺說五月十九日秘書長報告書內載有若 

干事實的說明，從其中可以看出美國在向多明尼加共 

和國的軍人執政團提供援助。報告書內引述Caamaüo 
上校的話說，設立安全地帶及美國控制走廊一舉就是 

直接支持軍人執政團的領袖。軍人執政團的部厥可從 

受美國庇護的地區出去攻擊立憲政府的部厥。美國代 

表意圖向安全理事會各理事提供保證說美國政府曾審 

愼避免以任何軍事援助供給敵對雙方，且禁止雙方使 

用安全地帶。不過，根據新聞報告，可見軍人執政團 

的部厥一直不斷在那裏使用美國海軍陸戰厥佔領及守 

衞的走廊。另一方面，Caamafio上校的部除則與設在 

城內市中心地區內的總部完全隔絕。

九二八 . 蘇聯代表接着說，安全理事會不能忽略 

一件事實，就是美洲組織特設委員會第二次報告書 

(S/6370) 巧曾攻擊聯合國及安全理事會的權力與威 

信，說安全理事會的行動是一種阻檔和障礙。事實上， 

該組織曾提議請安全理事會停止審議美國武裝侵略多 

明尼加共和國的案件。美洲組織的行動將造成聯合國 

維持和平安全的責任被人破壞，及聯合國憲章被人公 

然違背的情勢。蘇聯代表也很驚異，不知道秘書長代 

表報吿書內對於美國侵入多明尼加共和國一事何以完 

全保持沉默。基本問題仍是美國部厥估領該國，而且 

根本沒有正當理由耍請這批部險本身從中骑旋，促成 

停火。安全理事會有權期望聯合國駐多明尼加共和國 

代表向其提供詳盡的情報和各種考慮，紙要可用以決 

定何種措施去立卽制止美國在多明尼加共和國境內的 

侵略行動。

九二九. 象牙海岸代表認爲從安全理事會接到的 

情報上顧然可見已經有人違背了一九六五年五月五日

的停火協定，而且聖多明哥又發生了戰爭。不過，破 

壞停火協定及重新發生戦爭的理由，則尙不甚淸楚。 

他贊成有人提出的建議，也認爲應請秘書長的代表提 

出一件更切合最近情形的報吿書，說明目前必須採取 

何種措施使各方更加嚴格遵行安全理事會五月十四日 

的決議案(3 / 11£5 / 203( 1965))。

九三0 . 美洲組織助理秘書長在五月二十日來電 

(S/6372/Rev.l)內轉來第十次外交部長請商會議於同 

曰通過的決議案案文。決議案重申第十次會議對特設 

委員會的服務表示感激，並委託美洲組織秘書長擔任 

依據聖多明哥議定書談判嚴格停火的工作。其中又請 

美洲組織秘書長向當事雙方居間骑旋，以期造成和平、 

融洽的空氣，使多明尼加共和國民主制度能够實施。 

決議案還請他斯酌情形協調行動，使他的任務能與聯 

合國秘書長代表從事的工作取得一致。

(十三）一九六五年五月二千日及二十一 

日秘書長所提之報告書

九三一 . 五月二十日，秘書長報吿書(S/637 I)他 

已將安全理事會主席來函轉給他派駐多明尼加共和國 

的代表。這件來函內說，理事會一致表示希望他緊急 

設法請雙方立卽停止敵對行動，俾紅十字會能進行搜 

尋死傷人士的人道工作。秘書長已請其代表竭力設法 

立卽實施此意，並儘早將所獲結果向他提具報告。

九三二. 秘書長又報吿說他的代表於五月十九日 

上午尙未接到安全理事會主席來函以前，曾與多明尼 

加紅十字會、國際紅十字會及泛美衞生局代表會晤， 

並建議他們應與作戰雙方的領袖會商，耍求停止敵對 

行動十二小時，以便撤淸戰區內的傷亡人士，雙方領 

袖在原則上雖已同意於五月二十一日星期五實行停火 

十二小時，但是 Imbert將軍拒絕與Caamafio上校簽署 

聯合協定。於是決定擬具分別而內容相同的協定。

九三三 . 五月二十一日，秘書長報吿（S/637 I/ 
Add. I ) 說，他又從他在聖多明哥的代表那裏接到消息 

說，依據一九六五年五月十九日安全理事會主席來函 

與雙方領袖談判請其停止敵對行動一事業已順利完 

成。雙方已達成協議，自五月二十一日星期五本地時間 

十二點開始，暂停® [對行動二十四小時。秘書長對於 

Mr. Mayobre履行責任的方式，及多明尼加紅十字會、 

國際紅十字會及泛美衞生局代表的人道工作，表示感 

激。



(十四）第一二一四次及第一二一五次 

會議（一九六五年五月二十一日）春議 

情形

九三四 . 五月二十一日理♦會舉行第一二一四次 

會議時，美國代表說，據秘書長報告，爲人道目的起見 

已經商定休戰二十四小時,俾紅十字會能履行其任務， 

這是極堪滿意的事。他希望這次休戰能使情勢繼續好 

轉，並造成有利狀況，確保不再發生敵對行動，同時嚴 

格遵行過去依據聖多明哥議定書同意的停火。另一重 

要發展就是美洲組織已決定授權該組織秘書長在多明 

尼加共和國內從事若干行動，尤其促成厳格遵行停火 

協定，並向有關雙方，居面騎旋，美洲組織還請其秘書 

長與聯合國秘書長的代表在彼此所採行動上，取得協 

調。美國深信安全理事會必將盡全力鼓勵並助成區域 

組織的努力，使多明尼加共和國目前的危機能達成和 

平解決。美國代表接着又提出下開決議草案(S/6373) :

"安全理事會，

"備悉美洲國際組織之報告書，

"復備悉秘書長之報告書，

"一 . 欣悉雙方爲人道起見，已同意暂時停止 

敵斜行動；

"二 . 促請雙方嚴格遵行停止敵對行動；

"三.璧於第十次美洲國際組織外交郁長諮 

商會議已任命該組織秘書長爲其駐多明尼加共和 

國之代表，且已託其執行美洲國際組織所定之目 

的；

"四 . 促請美洲組織加緊努力，確立基礎，使 

多明尼加共和國內能實行民主制度，尤其確保遵 

行根據聖多明哥議定書同意之停火；

"五.請秘書長任命之代表在執行安全理事 

會着其執行之責任時，參照美洲國際組織一九六 

五年五月二十日通過之決議案與美洲國際組織秘 

書長，取得協調。"

九三冗. 玻利維亞代表說玻利維亞代表團曾在理 

事會開始審議本問題時說，這個問題應當暫予保留在 

美洲組織的管轄範圍內，同時曾建議理事會主席應顏 

請多明尼加共和國國內各政黨採取一切和平措施，確 

保停火並停止敵對行動。他很高興後來法國再提出此 

意時 ,玻利維亞代表團的建議也獲得理事會一致同意。 

玻利維亞代表接着說，美洲組織在聖多明哥的工作，自 

五月二日該組織特設委員會抵達該處起，其性質實在

非常足資模範。豐於該機構工作勤奮，忠真努力，成 

續斐然，所以安全理事會派駐該處的一切人員對該組 

織應抱稽極而合作的態度，此等人員應與美洲組織的 

代表在工作上取得協調，使多明尼加共和國能議達和 

平，恢復民主制度。

九三六 . 同次會議上，烏拉圭代表說，豐於聖多 

明哥事情演變非常迅速，又豐於安全理事會已於五月 

十四日一致通過了一件決議案，再加上秘書長已通知 

理事會說業已確立休戰，所以烏拉圭代表團認爲爲適 

應環境起見，應將其所提決議草案，加以若干修改，使 

之切合最近情形。所以他分發下開經過訂正的案文 

(S/03-^/Rev. I ) :

"安全理事會，

"業已審議多明尼加共和國之現行情勢，

"業已審議秘書長之報告書 (S/63&9 and S/ 
6371),

"備悉美洲國際組織已於四月二十九日、因月 

三十日、五月一日、五月三日、五月六日及五月二 

十日來文內報告該組織對共和國現行情勢所採之 

措施，

"塵於聯合國憲章第二十四條、第三十四條、 

第三十五條及第八章內各項有關規定，

"重申聯合國憲章第一章所載各項原則，尤其 

第二條第四項及第七項，

"復特別豐於美洲國際組纖憲章第十五條及 

第十七條之規定；

" 一 . 表示對多明尼加共和國情勢之發展及 

其益趨惡化，深感憂慮；

"二 . 重申多明尼加共和國人民有權不受任 

何脅逼，自由行使其自決之主權；

"三.促請立卽遵行安全理事會一九六五年 

五月十四日決議案二0 三(一九六五)命令之停火；

" 四.促請各國勿以任何便利或軍事援助直 

接或間接供絵¥ 執之任何一方，亦勿採取足以阻 

止該國恢復正常生活狀況之任何措施；

"五.請秘書長繼續密切注意多明尼加共和 

國內之事態，並採取其認爲適當之措施，俾便就 

情勢之各方面向安全理事會提具報告；

"六.請美洲國際組織隨時將該組織對多明 

尼加共和國現行情勢所採之行動，迅速向安全理 

事會提具詳盡報告；



"七.復請美洲國際組織與聯合國秘書長通 

力合作實施本決議案。"

九三七. 蘇聯代表對烏拉圭所提訂正決議草案 

(S/6346/Rev.l)提出下列修正案(S/6352/Rev.2):

"一 . 個除前文第一段。

"二 . 在前文內增列下開一段：

"‘業已審議美利堅合衆國武裝干涉多明尼加 

共和國巧政問題’。

"三 . ■ 除前文第三段。

"四 . 在正文第一段內增列下開一句：

"‘並謎責美利堅合衆國武裝干涉多明尼加共 

和國內政一舉爲厳重違背聯合國憲章之行動’。

"五 . « 除正文第六段及第七段。

"六 . 在正文內增列下開一段：

" '要求美國政府立卽將其軍厥撤出多明尼加 

共和國領士’。"

九三A . 秘書長也在第一二一四次會議上報吿 

說，他從他在塵多明哥的代表接獲緊急情報說，當時 

Imbert將軍的部厥正在激烈射擊。秘書長代表又說， 

是日上午，公墓以東有幾處Caamafio部險尙在繼續抵 

抗的地匿內，戰況仍很混亂，並說他正在設法獲取關 

於戰事的其他情報。

九三九. 聯合王國代表先追述該代表團於五月十 

三曰第一二0 七次會議時發表的陳述，然後說這項陳 

述發表以後，次日理事會卽達成一致的結論，且已據 

而採取行動，這件事實在使它特別惑覺滿意。理事會 

兩件一致通過的決定都是有充分根據，而且切合時宜 

的。聯合王國也狠惑激美洲組織在多明尼加共和國目 

前危機初期所擔任的任務。目前最需耍的就是使各方 

在聖多明哥所作的努力能迅速有效地取得協調。他追 

述他五月十三日摘耍舉出的原則，並說，現在可以把 

這些原則途譯成爲下列積極目的：獲致及維持厳格停 

火；便利及鼓勵多明尼加共和國設立一個基礎廣大獲 

得一般人支持的臨時政府；一俟基礎廣大的政府成立 

以後，立卽撤除所有外來部險；建立可以舉行自由選 

舉而且可以讓多明尼加人民自由宣布他們尉未來政府 

之選擇的情況。聯合王國代表團認爲唯有互相合作方 

能達到這些目的，並表示欣悉美洲組織決議案已請其 

秘書長在努力工作時與聯合國秘書長代表取得協調。 

聯合王國代表團贊成區域當局與聯合國密切合作的一 

切措施。

九四0 . 法國代表問究竟休戰是否眞的受人尊 

董。如果不是的話，那末秘書長最近從其駐多明尼加 

共和國代表所接到的一件報吿已顧示責任誰屬，因爲 

內中指出 Itnbert將軍的部厥倘在採取攻勢。參照這件 

事實，如果休戰未受尊董，那末靈於主席已代表安全 

理事會提出呼顏，所以理事會就必須對這種嚴董行動 

表示遺憾。

九四一. 蘇聯代表說美國對拉丁美洲一個小國犯 

了侵略罪行，現在又提出決議草案，向安全理事會提 

出它自己的條件，理事會若不採取行動，劃除多明尼 

加共和國目前悲慘事件的主耍原因，則理事會案前的 

問題絕不能達成解決。所以理事會必須着令美國部除 

全部撤出該國。蘇聯代表團所以耍求理事會表決該代 

表團五月0 日所提決議草案(S/6328) , 就是爲了這個 

原因。

九四二. 約且代表耍求分別表決蘇聯決議草案兩 

段正文案文，同時說該代表團從頭就堅持美國武裝干 

涉多明尼加共和國一舉是沒有正當理由，而且是違背 

聯合國憲章原則與宗旨的，並說使用武力來解決問題 

絕不能産生具體結果。不但如此，約旦代表團所屬的 

國家集團向來堅決反對外國部除未獲一國合法政府的 

許可，駐在該國境內。

九四三. 烏拉圭代表說該代表團不能投票贊成蘇 

聯決議草案，因爲其內容與蘇聯對烏拉圭代表團決議 

案所提修正案.相似。而且，理事會對於案前的問題，必 

須設法採用一種不必判斷是非而可能達成一致協議的 

辦法。烏拉圭代表團認爲烏拉圭訂正決議草案（S/ 
6346/Rev.2 )可使大家意見一致或達成協議,所以不能 

投票贊成可能推翻這種平衡的決議草案。

決 :議 ：蘇 聯 決 缴 草 案 前 文 一 段 搜 得 兩  

票贊成（,約旦、蘇聯），五票反對及四票棄權（法娼西、象 

斤海卑、馬來西亞及爲拉圭），前文一段未獲通遇。

正文第一段搜得一票贊成（蘇聯），六票反對及四 

票棄權（法蘭西、象开，岸、约旦、馬来西亞）。

工文第二段渡得兩票贊成（約旦、蘇聯)，六票反 

奸，三票棄權（法蘭西、象呀海卑、馬來西亞）。正文兩 

段均未渡通遇。

九因四. 蘇聯代表說安全理事會未盡聯合國憲章 

授予的責任，採取有效措施制止美國的侵略行動。這 

證實了一件事實，那就是理事會的成員並不反映世界 

的情勢。亞非兩洲愛好和平的國家在理事會內沒有適 

當的代表權。安全理事會不克盡其責任的事實已經破



壞了各國人民的信心，他們以爲理事會能有效衞護正 

在爭取其自由及獨立的各民族。

九四五 . 法國代表解釋他投票時棄權的原因，並 

表示希望多明尼加的內戰能够停止，其人民能自由選 

擇其政府，外國部除駐在島上的情形能迅速結束。

九四六 . 象牙海岸代表說明其投票理由，說他認 

爲干涉行動非經有關國家合法政府耍求，不能視爲合 

法。

九四七 . 荷蘭代表建議延至另一日再來表決理事 

會案前的其餘兩件決議草案，以便舉行請商，議定一 

件折衷的案文。決議草案內論及的問題，卽說明聯合 

國及區域組織彼此的職權範圍，是一個非常重要的基 

本問題。理事會應當通過一件內中載有大家都能同意 

的最低限度規定的決議案。大家應再同心協力做到這 

點，使辯論能積極告一段落，荷蘭代表團準備積極參 

與這種新的努力。

九四A . 五月二十一日理事會舉行第一二一五次 

會議時， 秘書長說他從駐聖多明哥的代表獲悉已經在 

Imbert將軍部厥及Caamafio上校部除之間無人地帶 

巡視完畢，雙方雖然尙有零星射擊情事，但是停火已 

充分有效。紅十字會是日淸晨已在戰事地帶附近順利 

開始工作，現在在充分執行其人道任務。但是，他親 

自訪問過的各醫院醫務人員告訳他說尙須二十四小時 

方能將病人和受傷者撤退至不太擁擴的醫踪裏去，所 

以他已立刻設法耍求將休戰時間再進長二十四小時。

九四九 . 同次會議上，約旦代表說該代表團認爲 

可以接受烏拉圭代表團所提決議草案的訂正案文（S/ 
6346/Rev. I ) 。決議草案經過修改之後已與多明尼加共 

和國情勢自前的需耍比較接近。另一方面美國決議草 

案請聯合國秘書長代表將安全理事會命其擔負的責任 

與美洲組織秘書長的任務取得協調，這樣一來把匿域 

組織視爲地位較高的機關。姑不論這種提議對聯合國 

將來在已有區域組織存在的任何其他區域內遇有任何 

情勢時執行任務會有何種影響，他想知道聯合國的努 

力究竟是趨向建立强大的維持世界和平的國際體系 

呢 , 還是用一個匿域體系來代替它。

(十五）一九六五年五月二十二日至 

二十四日美洲國際組織來文

九五0 . 美洲國際組織助理秘書長在一九六五年 

五月二十二日來電（S/637^0內附來第十次外交部長 

諮商會議於是日通過之決議案案文，以供安全理事會

參考。決議案促請多明尼加共和國當事雙方依據塵多 

明哥議定書及第十次會議一九六五年五月十九日之決 

議案，將暫停敵對行動變成永久的停火。

九五一. 同日助理秘書長又轉遞第十次外交部長 

言咨商會議第十三次全體會議於是日通過的另一決議案 

案文(S/6377/Rev.l)。決議案除其他各節外，請美洲 

組織秘書長擔任一九六五年五月六日第十次會議決議 

案第三段內提及之任務；請巴西政府指派美洲國際軍 

1 ]令，美國政府指派該軍副司令；任命由第十次諮商 

會議主席指派之委員會委員研究美洲國際軍執行任務 

及絵壽辦法，並向諮商會議提具報告。

九五二 . 五月二十四日，美洲組織助理秘書長將 

一九六五年五月二十三日在璧多明哥簽署的美洲國際 

軍組織法(S/638I )轉交安全理事會，供其參考。

(十六）一九六五年五月二十三日及 

二十四日秘書長所提之報告書

九五三. 五月二十三日秘書長提出另一件報告書 

(S/Ô378) , 內中載有他駐多明尼加共和國代表一九六 

五年五月二十二日晚上轉來之情報。報告書內說 

Imbert將軍聲稱Caamafîo上校部險於五月一十—-日 

本地時間十七時半，嗣又於十A 時一刻向他在國民宮 

的陣地射擊。Imbert將軍說他的部險曾奉命不予還 

擊。另一方面，Caamafîo上校1]令部則控稱國民宮方 

面的部除正在國民宮以南隔開兩條街的地方設置機關 

鎮廣位，而且爲掩護這種工作計,曾向該園內Caamafio 
的陣地開火。Caamafio郁險也聲稱他們沒有遺火。 

Imbert將軍司令部否認有任何部除在Caamafio上校

令郁提到的地匿內。秘書長代表接獲的情報使他得 

到結論，認爲美國部險與Caamafio部除曾互相射擊。 

同時也可以提到Caamafio上校從此次危機開始以來 

一直控新說自走廊擴大之後，美國部険曾不斷侵犯其 

陣地。美國官員曾通知秘書長代表說，美國對此問題 

的立場是：美國部険決定必要時，將隨時擴大這條走 

廊。秘書長代表已提請美國駐聖多明哥大使館注意此 

事及美國部除繼續擴大其走廊之事，並請其提供關於 

這個問題的情報。

九五四 . 五月二十E 日秘書長根據最近從其代表 

接獲之情報，提出報告〔S/638o)說多明尼加共和國一 

般情形截至五月二十三日本地時間十八時二十分爲 

止，似乎略有進步。除零星事件外，大體上尙能維持 

停火。



九五五 . 至於Caamafio上校說美國擴大走廊的控 

斬，秘書長代表接獲美國駐聖多明哥的兩個官員的通 

知，說美國部厥紙有一次五月二十二日Caamafk)歐 

伍厳重違背停火之後,曾經還火。他們也否認Caatnafï。 
上校聲稱美國部險曾用曰赚，及美國已從國民宮附近 

所管走廊向前推進的話。

(十七）第一二一六次至第一二一九次會 

議（一九六五年五月二十二日至二十五 

曰）審議情形

九五六. 五月二十二日理事會舉行第一二一六次 

會議時，烏拉圭代表耍求表決該代表團的決議草案。 

他說烏拉圭代表團提出訂正案文之前業已盡力求取大 

家都能接受的最低限度規定，同時充分顧及理事會辯 

論時大家提出的各種意見和建議。有人建議另提一件 

案文 ,希望能"墳補" 理事會案前兩件決議草案間的"鴻 

溝" 。但是，烏拉圭決議案本身已是折衷案文，而且內 

中包含諸如不干涉、禁止使用武力及自決等原則，這 

都是沒有磨商餘地的。

九五七. 秘書長通知理事會說上一夜除聽到少數 

鎭聲外， 雙方均遵守停火。

九五A . 法國代表說烏拉圭決議草案（S/ÔM6/ 
Rev. I )大體上似已充分顧及上次會議大家表示應當擬 

具一件折衷案文之意。雖則這件草案並不完全反映法 

國代表團的意見，尤其是內中並無任何規定說明外國 

部險駐在多明尼加國土所造成的厳重情勢，但其前文 

內提到憲章第二條第四項及第七項，尙稱得當。法國 

代表團覺得很難了解何以一件草案內有了這兩項聯合 

國基本原則，若千會員國便會不予支持。決議草案還 

反映拉丁美洲各國的共同旨趣以及它們對目前情勢的 

關切，雖則其中主耍因素之一並不是它們造成的。法 

國代表團很惑激拉丁美洲各國爲謀求解決目前危機而 

作之努力。訂正案文正文第三段及第四段遺顧及多明 

尼加共和國人民耍求立卽採取的行動。爲上述原因， 

法國代表團將投票贊成訂正烏拉圭決議草案(S/6346/ 
R e v . l ) ,並在表決蘇聯修正案時棄權。

九五九 . 美國代表說，美國代表團不贊成通過烏 

拉圭訂正決議草案(S/6346/Rev.l) , 因爲這件草案並 

未充分承認美洲組織如尋求辦法解決多明尼加問題所 

擔任的重耍任務，因此並不反映區域機關與聯合國機 

關間應當維持的平衡，而且決議草案對於美洲組織已 

經完成及尙在繼續進行的工作，並未表示任何滿意或

感荷之意。正文第三段內顏請多明尼加共和國內各黨 

派停止敵對行動，但完全不提雙方已因美洲組織採取 

行動而簽訂停火，這就是由於草案在這幾點上不够平 

衡的緣故。此外草案遺請聯合國秘書長注意情勢，但 

並未指出他應與美洲組織行動一致。草案在提到聯合 

國憲章及美洲組織憲章的條文時有所選擇，因爲內中 

紙引述贊成某種主張的條文，而減少了藉區城努力尋 

求解決一意的董耍。

九六0 . 爲着上述理由， 美國將不能支持烏拉圭 

的決議草案，雖則美國同意兩大耍點的實體，卽多明 

尼加共和國人民有權自由行使其自決主權， 及颜請各 

黨派停止敵對行動。

九六一 . 象牙海岸代表說訂正烏拉圭決議草案 

(S/63/t6/Rev. I )同時兼顧主藤耍理事會明言鼓勵美洲 

組織在多明尼加共和國所作努力者與反對美洲組織所 

負任務者雙方的意見， 是一個折衷辦法。烏拉圭案文 

在其中兩點上都曾提到美洲組織，就是表示傭悉美洲 

組織的來函，並請其將該組織對當地情勢可能採取之 

措施通知理事會，因此也表示接受美洲組織必須採取’ 
措施的意思。決議草案也重申多明尼加共和國人民有 

實行自決之權，重申不干涉他國內政的原則，並要求 

雙方遵行停火。假使停火有賴當事雙方，而安全理事 

會的力量又似很有限， 那末理事會至少可以照正文第 

四段的規定，促請各國勿以任何軍事援助供給雙方。

九六二 . 理事會接着表決蘇聯對訂正烏拉圭決議 

草案(S/63/t6/Rev.l)所提，正案(S/6352/Rev.2)。

決 g 我：五月二十二日理事會舉行第一二一六次 

會讓時 ， 蘇聯第一件修正案樓得一票贊成 ( . 蘇聯） ， ^  

票反對，三票棄權（中園、法國及美國）；蘇聯第二件修 

正案搜得兩票贊成（约旦、蘇聯），六票反對，三票棄權 

( 法蘭西、象升海卑及馬来西亞）；蘇聯第三件修正案後 

得一票贊成 ( 蘇聯），八票反對，二票棄權（中國、法蘭 

西）；.蘇聯第四件修正案搂得一票赞成 ( 蘇聯），六票反 

對 ，四票棄權（法 | ^ 1 西、象升海卑、约旦、馬來西亞）；.蘇 

聯第五丹修工案權得一票贊成 ( 蘇聯）， 票反對 ,三票 

棄權（中國、法蘭西、美國）；蘇聯第六件修正案後得兩 

票赞成（约旦、蘇聯），六票反對 ， 三 票棄權（法娼西、象 

开海卑、馬來西亞）。蘇聯各修正案 ( 《S 7 6" 2/ .2)未 

樓通遇。

九六三 . 蘇聯各修正案否決之後，蘇聯代表請烏 

拉圭代表同意分別表決訂正烏拉圭決議草案（S/ 
63A6/Rev.l)前文第三段及正文第六段及第七段，他說



倘能删除上述各段，則蘇聯代表團將投票贊成決議草 

案全文。

九六H . 烏拉圭代表表不抱歉不能向思追個耍 

求，因爲他認爲有關各段對烏拉圭決議草案非常重要， 

其中提出聯合國與區城組織在工作方面可做到彼此平 

衡的因素。

決 :言義：爲拉圭訂正法讓草案渡得五票贊成（法蘭 

西、象开海卑、约旦、馬來西亞、爲拉圭）, 一票反對 (，蘇 

聯），五票棄權，決讓草案（5/634«/̂ «̂̂ 0̂因此未獲通過。

九六五. 蘇聯代表說蘇聯代表團各修正案的目的 

在副除可以被人用爲事後默許美洲組織非法行動之藉 

口的各項規定。修正案違規定嚴詞謎責美國武裝干涉 

多明尼加共和國內政，並要求美國部除撤出該國。因 

爲上述修正案未獲通過，又因爲烏拉圭代表不同意蘇 

聯耍求分別表決內中提到美洲組織行動的各段’所以 

蘇聯代表團沒有辦法，紙好反對烏拉圭決議草案。蘇 

聯採取這種行動，完全是爲了維護聯合國憲章。

九六六. 玻利維亞與荷蘭代表解釋他們棄權的原 

因說，他們認爲決議草案並未正確反映區域組織的職 

權，荷蘭代表覺得很同情烏拉圭決議草案包涵的各種 

目的。倘若遂段表決的話，其中多半他都能投票贊成。 

他再建議理事會各理事應設法議定一件決議草案，內 

中應載有在理事會已得到廣大同意的精極因素。

九六七. 聯合王國代表對於烏拉圭代表盡力使理 

事會巧極大多數達成協議，表示欽佩，但同時認爲應該 

爲此再作一次努力。他提出下開決議草案〔S/6375) :
"安全理事會，

"欣悉敵對行動已於一九六五年五月二十一

日停止，

"歡迎美洲國際組織一九六五年五月二十日

及二 H 日之決議，

" 一 . 促請繼績完全停止敵對行動；

"二 . 促請有關各方加緊努力以達此目的，切

勿採取足以阻其達到此項緊急迫切目的之任何行

動。"
九六八. 聯合王國代表說理事會必須立卽耍求把 

暫時休戰變成永遠停止敵對行動，且應議定一件決議 

案，其中可包含理事會案前的多明尼加共和國問題之 

各方面情形。聯合王國對有人意圖破壞美洲組織確立 

的休戰，深感遺憾，正如對任何他人意圖使該國董新 

發生衝突的行動，也至感痛心。聯合王國代表團聽到

秘書長代表說暫時休戰似已延長，至爲欣幸。靈於這 

種情形倘未穩定，所以安全理事會更應竭力設法使其 

變成永遠停止敵對行動。

九六九 . 同次會議上，法國代表董申不干涉多明 

尼加共和國內政的原則以及他對於制止敵動行動的關 

注。他說爲保全安全理事會及聯合國的尊厳起見，不 

能讓辯論拖延下去，沒有結果，甚至紙是臨時性質的 

結果，淸楚說明理事會必須繼續關懷目前的問題，尤 

其是必須使秘書長業已獲致的停火變成永久性質的 

停戰，亦聊勝於無。所以安全理事會必須繼續檢討這 

個問題，淸楚表示決定使暫停敵對行動能變成永遠性 

質的停戦，並使多明尼加人民能藉民主辦法自由選舉 

其政府。爲上述原因，法國代表耍提出下開決議草案

(S/Ô37Ô):

"安全理事會，

"對多明尼加共和國之情勢深感關心，

"覆按一九六五年五月十四日之理事會決議 

案二0 三 (一九六五），

" 一 . 請將聖多明哥暫停敵對行動變成永久 

停火；

"二.請秘書長將本決譲案實拖情形向理事 

會提具報告。"

九七0 . 五月二十二日理♦會舉行第一二一七次 

會議時 ,秘書長根據從其代表接獲之情報，提出另一件 
關於多明尼加共和國情勢的報告書(S/637I /Add'2)。 

是日上午，塞多明哥蕭傳"建國政府最高軍事統帥不 

願同意延長停止敵對行動" 。秘書長代表已會晤"建國 

政府"的代表，計論將休戰時期再延長二十四小時。在 

道次會議上，Imbert將軍說政府是由整個軍事執政團 

組成的，不由他一人作主，並說城內北部地區可以繼 

續保持休戰狀況。秘書長代表提請 Imbert將軍注意 

理事會是耍求全城都停止敵對行動，不僅以一部分爲 

限。於是 Imbert將軍回答說，"建國政府"是不會闻意 

將休戰時期再延長二十四小時的。秘書長代表說塵於 

Caamafio上校已接受停火，也接受延長休戰時期，所 

以今後倘有喪失性命或破壞情形發生，其責任全部皆 

歸"建國政府"資責。Imbert將軍當時曾說他接受這種 

責任。秘書長又說 Imbert將軍不肯延長休戰時期而 

且不肯遵行嚴格停火的態度，其厳重影響是非常淸楚 

的。美洲祖織秘書長與 ïmbert將軍會談之後，曾會見 

秘書長的代表，並告謝他說美國大使館已宣吿美國部 

險將不准 Im ben將軍的部除使用美國飛機及"受美國



部厥管制的其他便利"。紅十字會代表也表示他們深 

惑憂慮，要求立卽提出呼Ü , 以便從雙方獲得一切便 

利，庶能完成其任務。秘書長代表又說除夜間略聞鐘 

聲外，截至他提具報告時爲止，卽二十四小時休戰時 

間卽將届滿以前，雙方確曾遵守停火。秘書長又說，是 

日上午二點四十五分，他接到 Imbert將軍向新聞界 

發表的聲明，其中有一點說"建國政府"必須能够隨時 

自由抗拒任何暴力行動，並謂其部厥將繼續據守現有 

的陣地。不過，政府希望能有和平，並不計劃發動任 

何好戰行動。在繼續與美洲組纖秘書長討論以便覓得 

確切辦法解決衝突的期閩內，除非有人桃* , 政府將 

不先開火。耍不是採取這種行動。該國根本無法恢復 

正常情況。

九七一. 蘇聯代表說秘書長的報告書淸楚顧示 

多明尼加共和國的情勢已變得日益嚴重。安全理事會 

與聖多明哥之間的談話不符安全理事會的，厳與威 

信；好幾次有人去訪問軍事執政團的領袖，而一直抗 

拒安全理事會權威及理事會歷次呼II者，也正是他。 

Imbert將軍紙是一個愧傷，安全理事會不應與他交 

涉，而應立卽對美國武裝干涉採取行動。

九七二. 美國代表說秘書長關於停止敵對行動的 

報告書並沒有那天上午有些人所慮的那樣厳重。m於 

當事雙方部險的陣地在交通線路以南及以北，所以美 

國部除現在所採的阻止雙方越過交通線或通過安全地 

帶或從空中或海上互相攻擊的行動，實在是在可能範 

圍內制止雙方從事任何大規摸戰爭的最有效的保證。 

根據秘書長的報告，Imbert將軍已經宣布他無意恢復 

敵對行動,除非他先遭人射擊。美國不很確知Caamafio 
上校是否也持同一立場。在這種情形之下，緊急的程 

度已遂漸減低。美國原擬投票贊成聯合王國的決議草 

案，因爲該決議案表示歡迎美洲組織最近的決定，並 

耍求立卽停止敵對行動。但是另一方面，法國決議草 

案剛果則根本不提美洲組織。璧於法國決議草案甚至 

也不鼓勵憲章第五十二條第三項要理事會鼓勵的區 

域行動，所以美國不能投票贊成。不過，因爲決議草 

案並不阻止美洲組織行使其任務，因爲現在蓝須採取 

其他步驟正式延長休戰時期，又因爲對多明尼加恢復 

和平一事關心的人都在不斷諮商努力，所以美國不擬 

阻止法國決議草案的通過，但將棄權。

九七三. 聯合王國代表表示他將不反對優先表決 

法國案文之後,理事會就表決法國決議草案(S/6376)。

決 議 ：法 國 決 讓 草 章 以 十 票 贊 成 ，無 

人反對，通遇，棄權者一票（美國）（決議案二0 五（：：?u
六五））。

九七四 . 五月二十四日理事會舉行第一二一A 次 

會議時，美國代表提及五月六日美洲組織命令成立美 

洲國際軍的決議案，並說哥斯大黎加、宏都拉斯、尼加 

拉瓜、巴西及美國的部險都已抵達聖多明哥。此外，巴 

拿馬共和國派遣了一批醫生去服務。巴西政府也已應 

美洲組織之請，游遣了巴西軍除的高級軍官一人爲美 

洲國際軍的總司令。五月二十三日美洲國際軍正式成 

立之後，美國，駐在多明尼加共和國境內的部除，已全 

部劃歸該軍指揮。國際軍的目的仍如五月六日決議案 

的規定，卽幫助多明尼加共和國恢復正常情形。

九七五 . 美國代表接着說秘書長報吿書(S/6378) 
內提到的Caamafio上校控謝的及指責的話，業經內中 

載有上述控謝調查經過的第二件秘書長報吿書 (S/ 
6380) 證明全屬毫無根據。事實上，現在已經決定，非 

經美洲組織耍求，並由該組織於事先通知雙方，不再 

擴大走廊。

九七六 . 然後，美國代表團撤回該代表團的決議 

草案 (S/6373) , 說五月二十一日該代表團提出了這件 

草案之後，美洲組織秘書長已接受了一種新的任務 

(S/6372) , 而且該組織與安全理事會都已促請永久停 

火。這些發展已經滿足了決議草案內提出的幾點。

九七七 . 蘇聯代表說美國不但違背聯合國憲章， 

在多明尼加共和國實行武裝干涉，且復違抗安全理事 

會，成立了一支所謂的美洲國際軍，所謂的美洲組織 

的決定根本是美國授意的，以便掩飾它在多明尼加共 

和國內的非法干涉行動，這是盡人皆知的事。美國對 

於該國有何根據可在多明尼加共和國採取行動，以及 

美洲組織曾否經安全理事會根據憲章第五十三條授權 

而探取措施，至今尙未提出答覆。塵於美國的行動根 

本是不合法而又違背憲章規定的，所以理事會必須促 

請美國部險立刻撤退。

九七A . 五月二十五日理事會舉行第一二一九次 

會議時，古巴代表說安全理事會不應不加追究，容許 

美洲組織成立所謂的美洲國際軍，這是不但違背聯合 

國憲章也違背區域組織憲章宗旨及原則的。理事會案 

前的基本問題不是和平解決多明尼加人民間的爭端， 

而是外國估領部厥，駐在多明尼加國土上的問題。這些 

部除駐在該處根本是找不到合理根據的，而且這些 

部厥現在又獲得美洲組織許可，這件事實將使情勢更



翅嚴董。安全理事會如不採取行動，勢必使其信譽受 

損。

九七九. 主席說皇多明哥事實上似乎仍舊保持停 

止敵對行動的狀況。現在有理由可望將來仍能繼續如 

此。秘書長的代表仍舊留駐該處，並就地按時提供關 

於發展情形的報吿。秘書長已告蕭理事會主席說，自 

從上次提出報告以來，關於實際停止敵對行動的遵行 

並沒有什麼新的發展，並說一俟他接到其他情報，當 

隨時轉達理事會。

九八0 . 主席接着提議理事會延會。不過，如有 

必耍，將於任何理事耍求時，隨時立卽召開會議。

九八一. 蘇聯代表說安全理事會可以表示備悉主 

席的陳述，尤其靈於這是根據秘書長代表提出的實際 

情報的。不過，蘇聯代表團認爲必須指出，多明尼加 

共和國內敵對黨派間的停火問題純屬多明尼加共和國 

自己的職權，構成其內政問.題的一部分。當然，對於 

安全理事會維由秘書長及其代表竭力制止該國境內流 

血及自相殘殺的努力，自應有相當的表示，然而安全 

理事會對其案前的主耍問題，卽美國部除在多明尼加 

共和國內從事武装干涉行動的問題，卻至今尙未採取 

行動。安全理事會迄未對美國繼績企圖强迫多明尼加 

共和國接受一個美國認爲滿意的政權一事，採取任何 

行動，雖則這種行動本來是理事會的主耍責任。

(十八）一九六五年五月二十七日秘書長 

所提之報告書

九八二. 秘書長在一九六五年五月二十七日的報 

告書 (S/6386)內說，根據他駐在多明尼加共和國的代 

表提供的情報，該處除偶聞零星鐘聲外，停火仍舊繼 

續有效。秘書長代表又說五月二十五日以來，美洲國 

際軍已派遣哨兵，避邏美國部除管制的走廊，並說巴 

西部險業已抵達聖多明哥。

(十九）第一二二0 次至第一二二三次會 

議（一九六五年六月三日至十一日）春 

議情形

九八三 . 六月三日第一二二0 次會議倚未通過臨 

時議程以前，主席說他接到蘇聯代表的耍求，請理事 

會召開緊急會議，特別射論主席從多明尼加共和國立 

憲政府外交部長Mr. Jottin Cury所接到的兩件電報， 

其中請求派遣人權委員會到多明尼加共和國去。理事

會多數理事認爲這兩件電報表面上看起來並不是應由 

理事會處理的事。不過，他們指出說，若有一位理事 

堅持，則他們亦並不反對。

九八四 . 美國代表說，關於維持國際和平與安全 

的問題，根本沒有險惡的新發展，需耍理事會注意。蘇 

聯對若干違背人權的事所說的話根本與理事會議程上 

的項目沒有關係，不屬於理事會的實任範圍。而且不 

妨指出，Mr. Cury本人並未耍求理事會審議此事，而 

且當事雙方都已請美洲組織的人權委員會調查上述控 

訳了。該委員會的代表已爲此事抵達聖多明哥。

九八五 . 同次會議上通過了臨時議程，又經古巴 

代表要求，請其參加理事會議席。

九A 六 . 蘇聯代表說他奉政府訓令，請理事會注 

意該國政府對於"組織所謂美洲國際軍之不合法"所發 

表的政策聲明（S/64I I and Corr. I , 並參閱S/6422)。

蘇聯政府除其他事項外並聲明美洲組織因美國直接施 

行K 力，所以不顧若干拉丁美洲國家的堅決反對，決 

定成立該軍，這種行動是違背聯合國憲章、美洲組織 

憲章及其他美洲國際協定的，並說美國謀求組織常設 

美洲國際軍的意圖，對拉丁美洲其他各國非常危險。

九八七 . 聲明內又說，蘇聯政府請安全理事會及 

聯合國各會員國促使外國部險全部撤出多明尼加共和 

國領士，並禁止美國不得再利用美洲組織以遂行其帝 

國主義的陰謀，並干涉主權國家的內政。

九八八. 蘇聯代表然後請理事會注意立憲政府致 

聯合國的公函，請聯合國着手進行調查ïmbert將軍部 

厥對聖多明哥城內他所菅地區平民施行的殘暴行爲。 

美國出資支持的軍人執政團現在正在設法成立一個軍 

人控制的獨裁恐怖政權。足見美國干涉多明尼加共和 

國內政的行動已更加擴大了。現在美國已沒有人再假 

借保護外儒那種可笑的藉口来爲其干涉行動辯護了， 

甚至也已放棄了用共産黨威脅來嚇人的故技。 Johnson 
總統五月二十八日演說內認爲"內戰與國際戰爭的區 

別，其原意幾已完全消失了"。這種話顯示美國自命爲 

世界警察，以便蟹制世界各地的民族解放運動。

九A 九.美國所採的行動顯示它意圖破壞聯合國 

的基礎，損毁本組織的效力。

九九0 . 蘇聯代表說，安全理事會不能漠視多明 

尼加共和國參議院與下議院對美國意圖剝奪多明尼 

加共和國人民自決權利一事所提出的呼顏，而應當應 

"立憲政府"之請卽刻採取行動，由聯合國AA卽着手調 

查K 制平民大衆的行動。



九九一 . 美國代表說，根據美洲組織五月六日的 

決議案，美洲國際軍紙有一個目的；就是協力合作恢 

復多明尼加共和國的正常狀況，維持居民的安全，保 

護人權不受侵犯，並建立和平的氣氛，使民主制度能 

够實施。國際軍的任務並不構成聯合國憲章第五十一 

條第一項意義所指的執行行動。

九九二 . 這支軍厥在履行任務方面已有進展，已 

經組織了美洲國際巡邏險巡視安全地帶及隔離戰鬪兩 

方的交通線路一帶。自五月二十六日以來，美國已自 

多明尼加共和國撤退部除三千一百人，將來一俟美洲 

國際組織統帥部決定美洲國際軍已足够達到美洲組織 

五月一日決議案之目的，願繼續撤兵。國際軍已幫助 

雙方停止了有組織的敵對行動。

九九三. 美洲組織人權委員會主席與執行秘書都 

曾到多明尼加共和國去，設法決定究竟曾否發生任何 

侵狙人權的情事。此外且已成立了一個美洲組織專設 

幹旋委員會，幫助多明尼加共和國當事各方達成融洽 

的空氣，並向國際軍提供行動方針。美洲組織遺組織 

了大規模的救濟工作，分發免費糧食給人民，並以薪 

水發絵平民偏員。美洲組纖工作最重耍的一個因素莫 

若美洲各共和國響應美洲組織五月三日決議案全力赴 

援，以應多明尼加共和國緊急需耍的方式。

九九四 . 他又說，美洲組織與美國並未支持多明 

尼加共和國內的任何一方，紙是在設法尋求一種足使 

各民主黨派都能接受的解決。對理事會來說，美洲組 

織這種積極公正行動的證據，其慣値實遠勝於一一駄 

斥蘇聯永無窮盡而且毫無根據的控新。

九九五. 蘇聯代表答覆說美洲組織在美國部險公 

然違背聯合國憲章主要規定佔領多明尼加共和國的計 

劃中，擔任一個極董耍的任務。美國已能獲得必耍的 

票數强制通過所需要的決議案。所以無怪拉丁美洲董 

耍政治人物要厳詞批評美洲組織了。不過，美國大使 

雖然在美洲組織內關着門設法使其計劃獲得認可，但 

是這不能使其fi■劃成爲合法，因爲憲章第五十三條內 

確切規定如果未獲安全理事會授權，區域機關不得擅 

自採取任何執行行動。毫無問題,美洲國際軍根本沒有 

國際性質，因爲該羣副總司令Palmer將軍曾經說過， 

美洲粗織與美國政府倘有意見不合情事發生時，他將 

遵循其本國政府的指示。

九九六 . 在同次會議上，主席應玻利維亞代表之 

請，宣讀阿根廷、玻利維亞、巴西、哥倫比亞、哥斯大黎 

加、薩爾冗多、瓜地馬拉、海地、宏都拉斯、尼加拉瓜、巴

拿馬、巴拉圭及秘魯十三國代表一九六五年五月二十 

五日的來函(S/6/K59)。這件公函略說美洲組織以一個 

區域機關的資格，應繼續行使維持西半球和平的責任， 

而且根據聯合國憲章第五十二條第三項的規定，應當 

鼓勵區城組織採取行動，力求地方爭端之和平解決。 

這並不阻止聯合國與美洲組織在行動方面取得協調。

九九七. 六月七日主席在第一二二一次會議上報 

告理事會說，秘書長曾將一件關於六月四日至五日間 

蛋多明哥發生違背停火情事的初步報告轉遞給他。他 

還接到Mr. Jottin Cury拍來的電報一件，聲稱美國 

部除曾向城內西區平民實彈放射日礙九次。

九九八. 主席說，參照上述兩件公文，似乎又在 

發生射擊情事，而且停火又有被破壞之虞。美國代表 

團通知他說，根據該代表團接獲的情報，所稱的射擊 

絕不可能來自美國部厥。嗣又接獲美洲組織秘書長 

(S/6AI7 及 S/6/n 8)及聯合國秘書長關於本問題的報 

吿書(S/6^20)。此外還接到美洲組織關於該組織人權 

委員會在多明尼加共和國之活動的報告書(S/64I9)。

九九九 . 約旦代表說，從政治觀點上看，蘇聯政 

府的陳述就是表示安全理事會的一個常任理事國劇烈, 
反對另一常任理事國在維持國際和平與安全的範圍內 

所採的行動。這樣的互相對時將使最需耍聯合努力的 

各方面不能再有國際合作。假使理事會變得無能爲 

力，那末各國都將各自按照對其本身最有利的方式去 

探取行動。所以，際此國際情形非常棄亂的時候，理 

事會必須格外審慎注意其董大責任。

一0 0 0 . 至於蘇聯陳述的法律方面，約旦的立 

場是認爲憲章並不容許多明尼加共和國內發生的那種 

軍事行動，無論這種行動是片面採取的，或是以區城 

方式採取的。

一0 0 — . 至於拉丁美洲十三國代表的來函，約 

旦代表說，現在爭執的問題是：美洲組織對這次事件 

所採的行動是否符合聯合國憲章的規定，因爲憲章規 

定應駕凌一切國際協定以上。

一0 0 二.多明尼加共和國境內已經確立的停火 

時常受軍事執政團總巧令强暴態度的威脅，根據Mr. 
Cury致安全理事會公面的報告，該處又發生殘殺平民 

的事，這種消息聽了之後實在使人深感不安。

一0 0 三.雖說紙要聯合國有人駐在多明尼加共 

和國內，已經使該國人民略感滿意，但是安全理事會 

着令嚴格停火及停止敵智行動的命令，不應聽其自 

然，而沒有機構去監督其實施。所以必須有一組助理



工作人員和觀察員從旁援助Mr. Mayobre, 使他能履 

行他的任務。關於維持國際和平與安全的問題，任何 

其他組織的任何活動都不應抵消安全理事會的權力。

一0 0 四.烏拉圭代表討論美洲國際軍是否合法 

的問題說，干涉行動或使用武力，無論是片面的，或 

多邊的，總是不合法的，除非有其他明確規定，如聯 

合國憲章第七章各條，或美洲組織憲章第十九條及第 

二十五條等，證明其確有理由。不過，第十次美洲組 

織請商會議並不是根據美洲互助條約規定召開的。所 

以這次會議不能産生任何合法的集體行動。第三，在 

多明尼加共和國內探取武裝干涉行動根本不能視爲 

"維持和平的行動"，因爲其中缺少一種通常認爲不可 

少的先決條件，那就是，獲得當事國的同意。

一0 0 五 . 最後，還有一條已經變成了所有文明 

國家法典之一部分的原則，那就是ex injuria jus non 
odtur的格言，意思就是不正當行爲不能産生法律。 

如果最初駐紫軍除在多明尼加共和國境內一舉是不合 

法的，那末增加其他軍除或改換旗織結不能改變情 

勢。

一0 0 六.任何合理的解釋都不能容許人下結論 

說照現在存在的美洲國際系統，可以用阻止成立共産 

政府作爲武裝干涉的藉口，而且這種辦法將來也很可 

能被人利用作爲根據，再在任何其他拉丁美洲國家內 

從事干涉行動。

一0 0 七.他對於有人又提到受若干國家統率的 

國際警察軍一點，深表關切。國家救世主義勢將把世 

界分成各大强國分別行使其警察權力的勢力範圍。唯 

一的國際警察權是根據憲章行使的國際社會的警察 

權。多明尼加共和國面臨的問題，除由多明尼加人民 

自由決定者外，別無其他解決辦法。

一0 0 八.對秘書長的代表應授予一切必要的工 

具，以便履行理事會委託他擔任的工作。他的任務範 

圍非常廣泛，足可監督停火的實施。其中也想必包括 

進行調查的權力，因爲請他進行的調查係該共和國的 

情勢，而這也就是他的任務的耍旨。

一0 0 九.法國代表說法國政府從頭就反對美國 

部險在聖多明哥的行動，因爲法國向不贊成任何外國 

武裝干涉任何國家的內政，無論是一國或幾國，甚至 

假借多邊組織的名義進行者亦然，在董新制訂憲法以 

前，對於該國成立一個代表民意的政府不應有任何阻 

礙。外來的干涉行動紙延緩這個程序。

- 0 - 0 . 秘書長代表本人必須能就關於違背人 

權行動的問題提具報吿。理事會應授權秘書長以必耍 

的額外職員及物資供絵他的代表。

一0 —一. 古巴代表說多明尼加共和國最近的事 

件再度證明 Imbert將軍所率團體之殘暴，美洲組織擔 

任的可恥任務，尤其顯示理事會亟須對其案前的主 

耍問題，卽美國對聯合國一個會員國從事侵略行動一 

事，採取行動。

一0 —二 . 立憲政府已經痛斥1«11̂ «£將軍部厥所 

犯殘害人羣及從事破壞的行爲。立憲政府五月三十一 

日來画內曾提到上述部險對San Francisco de Macoris

城內數千多明尼加人民所施的殘酷e 制行動。當時這 

批部除向躲在聖安那敎堂裏避難的人民開火射擊。毫 

無疑問美國是支持 Imbert團體的。

一0 —三 . 美洲粗織是美國政策的訓良工具，所 

以意圖成立所謂的美洲國際維持和平軍，以資掩飾美 

國的侵略行動。成立這支國際軍的用意無非是使其成 

爲美國意圖皇息拉丁美洲各國主權及各民族自決權利 

的政策的基本因素。美洲組織一意從事不合法的行 

動，現在已變得日益明顯。該組織秘書長已經在聖多 

明哥採取了最先的幾個步驟，成立了一種實際的託管 

制度，完全違反了多明尼加人民自決權利及主權。美 

洲組織潜取紙屬於立憲政府的權柄與任務，用美國的 

金錢來發付 Imbert軍人執政團官員的薪水，並任命一 

個專設委員會來處理多明尼加共和國的內政。

一0 — 四 . 至於十三國代表團的來函(S/6409), 
他猜想內中提到區域組織的宗旨時所指的一定是美洲 

組織憲章的第二章、該憲章第三章內提到的各國的權 

利及基本責任，及聯合國的宗旨與原則。這些宗旨都 

嚴斥片面使用武力、侵犯任何國家的領士完整與政治 

獨立，不但支持各國的自決權利，還支持一種槪念，就 

是任何國家對任何美洲國家從事侵略行動，就等於對 

其餘美洲國家從事侵略行動。不但如此，十三國聲稱 

美洲組織負有維持西半球和平的責任，無異暗示美洲 

組織的干涉行動使理事會載務之行使受了限制。

一0 —五 . 理事會的討論應當産生下列結果：承 

認立憲政府，有效實施停火，立卽撤除美國部除，將 

Imbert部屬匪徒交由多明尼加人民判斷，並從此解散 

美洲組織。

一0 —六.美國代表說關於所控稱聖多明哥有違 

背停火情事一節,在調查工作倘未完畢以前,理事會不 

應當審議此事。違反停火情事及有關的暴動行爲，業



經美洲組織的代表及美洲國磨軍進行調查，所以他不 

解何以還耍把IK、書長代表的隨員擴充成另一獨立的調 

查機構。

一0 —七 . 六月九日第一二二二次會議上，法國 

代表說安全理事會可以考慮通過其他措施，使秘書長 

特派代表能有效執行派他擔任的任務。

一0 —八.聯合王國代表說聯合王國代表團並不 

認爲所稱聖多明哥發生破壞停火情事已經構成了國際 

和平的威脅，也不同意所謂違背人權的行動係屬於理 

事會的責任範圍以內。事實上現在反而可能有危險與 

關於人權問題已在辦理的工作以及調查破壞停火的工 

作，發生重複。理事會一方面應當支持其代表已在進 

行的工作，另一方面也應支持美洲組織已在進行的工 

作。理事會應促請美洲組織與Mr. Mayobre合作，使 

他隨時知道事情的演變經過。

一0 —九.聯合王國代表團動於擴大秘書長代表 

任務範圍或增加其職員的任何提案得加以慎重考慮。 

不過，他對於有人認爲或可請Mr. Mayobfe"密切注 

視"多明尼加情勢的建議，則願意贊助。

一0 二0 . 美國代表討論區城社會與國際社會斜 

維持和平的個別任務，說聯合國憲章雖然規定安全理 

事會負有維持國際和平的主耍責任，但是，憲章內沒 

有條敦說遇有和平的威脅發生時，紙有安全理事會可 

以採取行動。反之，憲章內規定說爭端之當事國"應儘 

先以談判、調查、調停、和解、公斷、司法解決、區城機關 

或區域辦法之利用，求得解決，，，"。

一0 二一.美洲組織對西半球的目的與聯合國的 

全球性目的大致相同：就是解決爭端、維持和平、提倡 

和平改革以及經濟及社會合作。其任務不是與聯合國 

競爭，而是與之相輔相成的。美洲組織並沒有在多明 

尼加共和國內從事執行行動；它的行動是制止內鬪、 

政治料紛、流血和自相殘殺的戰爭。美洲各國已在聯 

合國憲章第五十二條規定範圍內，根據里約條約及美 

洲組織憲章規定，聯合起來保護西半球以抗侵略與顯 

覆。所以，誠如美洲十三國五月二十五日來面內業已 

指出，厥耍美洲組織行動符合聯合國憲章規定，其有 

權處理這種情勢是絕無問題的。

一0 二二 . 把美洲組織的成就說得不値得重視， 

或以任何方式使其不能達成任務，旣非理事會之榮譽， 

也不能助成美洲組織擔任的董耍工作。如果使人得到 

印象以爲理事會正在與其區域機關之一互相競爭，不 

但不符合聯合國的尊嚴，而且也不符合和平與安全的

旨趣。美洲組織已經就地採取了切實有效的措施。在 

多明尼加共和國境內，美洲組織有其秘書長爲其代表； 

還有很幹練的職員從旁襄助；此外還有美洲組織理事 

會代表三人組成的委員會及美洲國際和平軍；最後， 

還有美洲國際人權委員會的主席及執行秘書。

一0 二三.美洲國酸和平軍最重要的任務業經美 

洲組織五月六日決議案第二段規定了。該段除其他事 

項外，說該軍的唯一目的爲："協力合作，恢復多明尼 

加共和國的正常狀況，維持居民之安全，保護人權不 

受侵犯，建立和平融洽的空氣，使民主制度能付諸實 

施"。

一0 二四 . 有效的停火已經實施了數星期了。聖 

多明哥城內,美洲國際軍現在駐在敵對雙方之間,使雙 

方不能互相攻擊。不嚴董的違反情事固然不時發生， 

但是已有了有效機構在那裏報吿並調查這種情事，並 

探取步驟使其性質不致變得更加嚴重。現在似頗有理 

由可以希望這次停火能變成永久停火。

一0 二五.美洲組織秘書長及其三人委員會正在 

與多明尼加各團體諸商，以便達成全國人民都能接受 

的政治解決。其人權委員會主席及執行秘書正在積極 

調查違背人權的控訳，而且正在採取步驟改善情況。

一0 二六 . Mr. Mayobre似乎在辦理非常優異而 

有效的工作，但是並沒有理由要增加他的職員人數。 

美國代表團認爲在這種時候擴大他的任務範圍根本是 

多此一舉，而且很不妥當，因爲這將使爭執雙方多一 

個機會利用一個國際機關來對付另一個國際機關。

一0 二七.蘇聯代表很歡迎理事會各理事對蘇聯 

政府陳述的有利反應。他們的言論顧示安全理事會內 

凡眞心關懷多明尼加人民的命運、全世界及聯合國本 

身命運的人，無不一致謎責美國在多明尼加共和國的 

武装千涉行動。

一0 二八 . 美國對如此嚴董的警告仍置之不理， 

實在極堪遺憾。美洲組織的行動是公然違背憲章的行 

動，也是對安全理事會不可容忍的挑，行動。誠如有 

人已經指出，根據美洲組織憲章，派遣外國軍厥到多 

明尼加共和國去也是不合法的。立憲政府已經* 次向 

聯合國呼H , 請其調查 Imbert軍人執政團所犯的殘暴 

行爲。美洲組織在這方面所採的猎施顧然是不够的。 

聯合國不能漠不關心多明尼加共和國內發生的事情， 

關於工作重複的任何言論都是自相矛盾的。

一0 二九 . 關於拉丁美洲十三國來函一事，蘇聯 

代表說此事所涉的並不是區域組纖和平解決情勢的措



施。聯合國憲章內沒有一條規定說一國— 包括大國

在內 有權對他國實行武装侵略，强迫它接受一個

外國的政權，而假借藉口說因爲這個政權是在同一半 

球內組成的，或構成同一區域組織之一部分。因爲美 

國派遺數千部厥至多明尼加共和國，所以美國的行動 

是對一個主權國採取的執行行動。美國僧取了多明尼 

加人民決定其自身命運的權利。

一0 三0 . 蘇聯代表隨卽宣讀蘇聯國會議員團響 

應多明尼加共和國國民大會呼颤所發表的一件聲明的 

原文。聲明內有一段謎責美國干涉多明尼加共和國的 

內政，說蘇聯人民同情"多明尼加人民動美國政府侵略 

行動所表示的正當慎怒",美國從事這種侵略行動無非 

"企圖保全美國認爲稱心的、反人民的反動獨裁政權的 

權力" ，並說現在想把美國干涉行動裝得"好像是所謂 

的美洲國際軍" ，這種辦法根本哄編不了任何人。聲明 

內結論說，蘇聯國會議員"强調他們團結一致支持多明 

尼加共和國國會議員，並耍求制止美國對多明尼加共 

和國從事的武裝干涉行動，，，"。

一0 三一 . 蘇聯代表接着說，六月五日Dn Cury 
曾致電安全理事會主席，蕭責美國繼續在聖多明哥東 

區採取軍事行動。他說六月四日他們在該區pg以輕炮 

向城內人民開火射擊，傷亡婦孺多人。立憲政府耍求 

安全理事會制止美國部險對多明尼加平民所施的敵對 

行動。

一0 三二.蘇聯代表團支持有人提出的提議說應 

請秘書長代表調查軍人執政團所犯的殘暴行爲，並提 

具報吿，且應繼續監督停火。該代表團也同意Mr. 
Mayobre的襄助人數應當增加，俾便有效執行安全理 

事會委託的任務。

一0 三三 . 馬來西亞代表說，除了有關全球和平 

的問題之外，各國整個國家政策主要都根據其本國的 

利益，這應是很明顯的事。這種利益在同一匿域範圍 

內比較容易看淸楚，所以遇有違背情事發生時，在有 

關匿域之內一定較易覓得解決辦法。

一0 三四 . 憲章予區域組織極重耍的地位，所以 

審慎宣布其權利並規定其任務，作爲憲章維持和平計 

劃的一大重要部分。但是這是經過長久諮商之後縫決 

定的。

一0 三五.美洲國際體系與聯合國憲章的關係問 

題在産生憲章之前就已發生了。

一0 三六.拉丁美洲參加舊金山會議的各代表團 

都不喜歡鄧巴敦提案內所載"執行行動"必須由安全理

事會先予授權的規定。這些代表團覺得各大國過分關 

心注意歐洲的事件，過分顧慮如何保全它們自身個別 

採取行動的權利。最後縫議定了一種折衷醉法，其主 

耍目的在保全聯合國籠統的最高權力及安全理事會的 

優越地位；將美洲組織在其本身範圍內的功用併入聯 

合國保持和平的機構內，但同時將美洲組織在本區域 

內涉及使用武力的執行行動附屬於安全理事會的權力 

之下。不但如此，與安全理事會和平解決爭端之職權 

有關的鄧巴敦提案經過修正後已包括區域醉法爲各國 

可以採用之辦法之一。憲章限制這種區域組織使用武 

力的職權，就範圍而論，以自衞行動爲限，就時間而 

論，也有限制，在理事會接收責任時爲止。

一0 三七 . 假使目前的行動是執行行動，那末顯 

然已經違背了第五十三條。不過，一讀第四十一條及 

第四十二條的內容，可見並沒有人耍安全理事會在多 

明尼加共和國現行情況下，而且參照美洲組織在該處 

所採行動的證據，決定採取上述兩條中任何一條規定 

的措施。美洲粗織只在那裏擔任調解任務。其部險到 

那裏去並不是支持對國家提出的任何耍求。其目的業 

經第十次外交部長諮商會議的決議案淸楚說明了。這 

並不是執行行動；至於美洲組織何以必須派遣部除在 

島上登陸，則業經該處的特殊情形說明了。美洲組織 

的行動無非是促進和平，準備必耍的條件使民意能自 

由表達出來。幸而，聯合國也派有代表在那裏。Mr- 
Mayobre已經獲得該國各黨派的信任，僅此一點，他 

就應得到大家最高的敬意了。

一0 三八.調查所謂違背停火及暴力行爲的控 

訳，以便證明是否屬實 , 以及應該歸咎何方，紙會更加 

延遲正常情形的恢復。最重耍的是不應使秘書長的代 

表處在一種境地，致因他的調查結果對一方或他方不 

利，而成爲批評或偏見的對象。卽使聯合國的代表，實 

際上做得到這件事，而能在目前立刻找到幾個人的罪 

過，但是從長考慮，這種工作遺是遠不如他以聯合國 

代表的資格對有關各方的功用那樣的董耍。

一0 三九. 約旦代表就早前有人所說理事會若千 

理事對美洲組織有所謂嫉妒及競爭的意思一節表示意 

見說，這種桃副的表示是由於美洲組織反對安全理事 

會職權的討論而産生的，而不是由於反過來的情形。

一0 四0 . 增加秘書長代表屬員人數的建議無非 

是耍使Mr. Mayobre能順利執行五月十四日及五月二 

十二日決議案規定的現行任務範圍可能着其辦理的任 

何工作。如果查悉Mr. Mayobre已有足够的職員與便



利使他能調查違背停火的行動及與此有關的暴力行 

動，那麼道事可由秘書長參照Mr. Mayobre的需要，再 

作決定。

一0 四一.他不懂何以增加這種職員人數會與美 

洲組織的活動發生g 複。美洲組織不但與軍事行動有 

關，而且還在擔任政治方面的任務，而聯合國則與其 

中任何一種工作都無關。此外，在監督實施停火的工 

作上也有一種區別：美洲組織的代表紙監督敵對雙方 

之間的停火，而從聯合國的觀點來看，則停火的概念 

包括整個共和國內軍事局勢。

一0 四二.玻利維亞代表說玻利維亞充分信任美 

洲組織有資格而且有能力可使多明尼加共和國的情勢 

得到可能的解決。美洲組織在該共和國內已有的成績 

證明美洲區城組織能够擔任解決這個問題的完全責 

任。

一0 四三 . 玻利維亞代表團不贊成擴展Mr. Ma- 
yobre的任務。他認爲應當鼓勵秘書長代表與美洲組 

織代表彼此建立更密切的接觸，使多明尼加共和國能 

绩達和平，從而打開門戶，使其人民能恢復民主的生 

活及自主的尊嚴。

一0 四四 . 六月十一日第一二二三次會議上，秘 

書長報告說，他已將其代表執行任黎所需的必耍職員 

及便利供給他，這種任務現在包括觀察及報吿，但據 

他本人及其代表看，並不包括實際調查關於具體事件 

的控新及控告，及證實有關情報的必要工作在內。這 

種調查及證實控蕭的任務不但須經理事會確切閩明， 

而且必須大量增添辦事人員及種種便利。縱使這些條 

件具備的話，在多明尼加現行情勢下，他還是不能向 

安全理事會提供保證說關於調查與證實的額外責任會 

獲得當事各方的必耍合作。另一方面，他可以向理事 

會保證說他的代表正在"密切注視"這類事情。而且他 

也在經常檢討其代表所需職員的水準。

一0 四五.象牙海岸代表說多明尼加的危機顯示 

一個會員國國內可以發生國際安全的威脅，而理事會 

仍不能採取適當的行動。象牙海岸非常尊重憲章內所 

載的基本原則，尤其是不用暴力及不干渉原則，但同 

時非常重視公共秩序的槪念。任何國家發生暴力或採 

抗暴行動時，象牙海岸總是認爲聯合國有責任以某種 

方式出面干涉並幫助尋求解決方法。多明尼加共和國 

現在在期待企盼的狀況下度日。據報有若干零星的戰 

鬪, 不過，毫無問題，現在大家已呈現誠意，並有跡 

象顧示都希望衝突能够停止。在這件事情上安全理事

會本來很有希望可有較大成就，然而區域組織卻取代 

了聯合國的任務，他對此表示遺憾。不過，大家必須 

承認，理事會在拖延時日的時候，多明尼加的危機卻 

在那裏自行發展。根據秘書長的報告，現在已着令當 

事各方停火，而且已獲雙方遵行。足見已經防止了國 

際和平與安全的威脅。誠然，一方或他方遺沒有恢復 

信心，不過，據說卽將舉行諫判，恢復立憲政制。因 

此象牙海岸代表團認爲應當讓談判繼續下去，聯合國 

鹏應派員就地觀察，並繼續提具報吿。

一0 四六 . 蘇聯代表說，靈於所謂的美洲組織怎 

樣的被牽涉在多明尼加共和國事件之內，又靈於美國 

如何使它聽從美國的指使，所以美國代表在上次會議 

上聲稱應由美洲組織的人權委員會擔任調查工作等 

話，一點沒有什麼可怪之處。結果，美洲組織對於美 

國部厥在該組織掩護之下在多明尼加共和國境內所犯 

一切罪行，便成了幫JÆ。立憲政府曾耍求由聯合國去 

調查違背人權行動。這個政府也曾屬次抗議美洲組織 

在該國的行動。在這種情形之下，聯合國倘想將其本 

身實任移交美洲國際組織,便等於聯合國疏忽責任,這 

是不可容忍的事。

一0 四七 . 美國代表答覆說，蘇聯代表不但一再 

警罵攻擊美國，也攻擊美洲組織，以及兼爲聯合國會 

員國的組織各會員國。

一0 四八. 有一件値得指出的事，那就是，多明 

尼加共和國主耍政黨已經同意由美洲組織人權委員會 

辦理這件工作，這一點有兩政黨在聖多明哥發表的聲 

明足資證明。

(二十）秘書長報告書及一九六五年六月 

七日至十六日期間從美洲國[祭組織收 

到的來文

一0 四九 . 一九六五年六月七日，美洲組織助理 

秘書長將美洲國際和平軍統一巧令部就Dr. Jottin 
Cury六月五日及六日向聯合國所提控訳提出之報吿 

書 (S/642 4̂ and Corr. I and 2) 轉遞聯合國秘書長，以 

供安全理事會參考。A lvim將軍說每次都曾派調查團 

到據稱有所謂違背停火情事發生的地區去調查。

一0 五0 . 關於Mr. Cury的第一件控訳，Gen
eral A lvim說調查結果發現在該處檢獲的軍火都不是 

知名的美國廠家所造，這批軍火來源出於什麼國家， 

"非再加以技術研究" ，無法確定。



一o 五一，至於Mr. Cury控訳說美國部厥曾進 

入立憲政府估地一節，美洲國際和平軍總司令說這批 

部厥從未進入過立憲政府的佔地。

一0 五二■ .秘書長報告說(S / 6 « 2) 關於據說 Im- 
bert將軍部險在聖多明哥以北名爲"E l Haras"的別g  
園地上執行大批處決等情，他已從其代表接獲情報。 

秘書長代表及其職員E 人曾於六月十日上午前往該別 

S 並至據說是處決地點的一座橋梁附近小溪兩岸相當 

距離內巡視。在小溪南岸及橋旁，他們發現新掘的士、 

最近焚燒的跡象及似係兩個人的遺骸,在橋上及橋旁， 

他們發現若干似係最近發射的鎮弾彈敦。

一0 五三 . 秘書長又報告說Mr. Mayobre擬將這 

情報送致美洲國際組織人權委員會主席Mr. Bianchi。

一O 五E . 六月十六日，秘書長提出一件報告書 

(S/6447 and A dd .l) ,內中載有其代表轉來的關於六 

月十五日塵多明哥發生破壞停火協定事件的情報。 
Mr. Mayobre報吿說六月十五日上午Caamafio上校的 

郁除與美洲國際和平軍開始互相射擊，於是他就採取 

行動與當事雙方的領袖接洽，以便查明情勢眞相，並 

設法使雙方停止敵動行動。雙方對於這次事件的起因 

與性質給他的報告，各執一說。據 Caamafio上校說,這 

次射擊是從兩處美國部除機關鐘廣位開始的。後來因 

爲有婦女一人被擊箱，兒童三人受傷，他的部險就決 

定還火。雖然後來他下令他的部險停火，但是美國部 

除仍繼續開火，並進入城內的東南區。Caamafio上校 

還說美國部厥還開鐘射擊奥薩馬堡墨內的醫院，而且 

還有一艘多明尼加海軍的中里巡洋艦停泊在聖多明哥 

港口，向城內® 擊。

一0 五五 . 據 A lvitn將軍說，駐在走廊內的美洲 

國際和平軍曾遭Caamafio上校陣地籍擊，所以遺火自 

摘。A lvh n將軍說，他曾命令他的部除擴大其防區至 

走廊以南，因爲該區業經Caamafio部厥放棄，而爲了 

美洲國際和平軍及其安全，有估據該區的必耍。

一0 五六 . 秘書長代表又說，根據他所能收集的 

情報，雙方曾互相射擊，而且繼續不斷，直到有美國 

士兵一人受傷，於是就引起更嚴董的還擊。美洲國際 

和平軍及美洲組織官員曾一再通知他，說和平軍若遭 

人射擊，則該軍將立卽採取行動，制止這種反抗行動。 

城內的情勢最近非常緊張，因爲 Inibert將軍在走廊以 

北地區內集中軍險，Caamafio上校的部除深怕他們會 

獲准衝過走廊。秘書長代表遺說Caamafio地帶內若干 

武裝的民團可能並不完全受Caamafio上校的控制。

一0 五七 . 六月十五日晚，秘書長說他的代表已 

獲得當事雙方同意停止敵對行動。據他報告後來又有 

控訳說有人射擊Caamafio上校的部除，他不能斷定這 

種射擊絕非 Imbert分子所爲。

一0 五八 . 六月十五日，美洲組織助理秘書長將 

美洲組織在聖多明哥的專設委員會同日送來的公函（S/ 
6445 ),遞送聯合國秘書長，以供安全理事會參考，該 

委員會說已接到美洲國際和平軍總令所提關於六月 

十五日事件的報吿，內中說美洲國際和平軍遭Caatna- 
fio估地的部險攻擊，意圖奪取安全地帶內的陣地。所 

以美洲國際和平軍不得不遺火。

(二十一* )第一二二五次會議(一九 

六五年六月十六日）春議情形

一0 五九 . 六月十六日第一二二五次會議上，美 

國代表說他耍正式通知理事會，Caamafio上校的部除 

於六月十五日對美洲國際和平軍發動故意的預謀的攻 

擊，構成最厳董的違背停火行動。Caamafio部險的桃 

費行動，業經美洲國際組織和平總司令致安全理事會 

的報告書內，並在其致Mr. Mayobre及致聯合國本身 

的報吿書內正式載明了。雖然美洲組織特設委員會、 

美洲國際和平軍總巧令、Rikhye將軍及聯合國特派團 

團員當天都在那裏就地活動，設法恢復和平，但是仍 

有人意圖將Caamafio部險片面指控的話直接向理事會 

提出，意圖象蔽其自身發動的攻擊，並歸咎於美洲組 

織、和平軍及美國政府。從此次攻擊的時間配合及其 

性質之猛烈，從 Caamafio上校控制地帶內發出的無線 

電廣播，並從幾乎立卽向理事會提出的控訳，都毫無 

疑問可見這次攻擊的主要目的是耍激動理事會採取支 

持 Caamafio黨派而對多明尼加共和國人民之中向來較 

能自制的其他分子則是極不利的行動。

一0 六0 . 這種與交通線路主耍地段及城內總電 

力廠不斷使用武力之行爲，使美洲國際和平軍不得不 

擴展該區域內所管地區的範圍，以便制止這種攻擊。 

美洲國際和平軍採此次行動全屬自衞性質，並不牽涉 

到改變政策。

一0 六一.美國代表然後又宣讀美洲國際和平軍 

總巧令致美洲組織及理事會的報告書（s/6« 2)及美 

洲組織委員會提出的補充節略，內中略謂A lvitn將軍 

採取的自衞措施事先曾經委員會核准，而且建國政府 

的部險根本與這次行動無涉。美洲國際組織和平軍在 

歯未獲得保證、確知不致再發生這種違背停I火的行動



以前，將繼續據守新的陣地。委員會還說該委員會已 

柜絕接受Caamaflo上校聲稱應由美洲國際和平軍具責 

的指控。

一0 六二.委員會又在六月十六日發表的另一聲 

明內(S/6z*50 )說，美洲國際和平軍依據其任務規定 

向來保持和平姿態，非先遭受射擊或攻襲，決不訳諸 

軍事行動，若然，亦僅以保護其人員生命所必耍者爲 

限。

一0 六三.美國代表團認爲若干政洽分子實際攻 

擊美洲國際和平軍或要求撤退該軍，實在是眼光最短 

淺的行爲。倘該軍果然撤退，或其抵抗一方或他方JE  
力的能力被大量減少，則立刻發生的結果勢必是重新 

發生自相殘殺的巧戰，而受害最深的很可能是力量較 

弱的Caamafio部除。現在美洲組織及聯合國的代表已 

經在那裏實地調查Caamafî。部厥對 Imbert部厥、對美 

洲組織以及對美國政府提出的控謝，此刻無需理事會 

再給予指示。

一0 六四 . 立憲政府代表Mr. Brache應理事會 

之請，向理事會發言。關於六月十五日發生的事件，他 

說他的代表團接獲的情報顯示這次開火是美國部除於 

是日上午違犯了美洲國際軍所設的安全地帶及走廊發 

動的，而且整天繼續* 擊，至秘書長代表設法獲致停 

火時始止。這種行動以及美洲國際軍成立的方式都淸 

楚顧示該軍旣不是美洲國際性質，也不是致力和平的 

部厥。

一0 六五 . 他又說Caamafio上校管制的部險並未 

於任何時候違背停火，雖則毎天受到侵略部險及建國 

政府軍人執政團的盟友的挑費行動。美國政府決定單 

獨侵犯多明尼加共和國一舉不但漠藏了國際關係上最 

基本的原則，而且還犯了公然違背聯合國憲章及現行 

美洲國際條約的罪行。他本國境內六月十五日發生的 

悲慘事件更加顯示亜需擴展Mr. Mayobfe可以使用的 

便利，俾能充分執行他的任務。

一0 六六 . 蘇聯代表說，美國帝國主義在多明尼 

加共和國犯了武裝干涉行爲，現在遺想指控多明尼加 

人民及其合法代表對美國在多明尼加共和國境內造 

成的患難頁有罪名。該國國內的情勢現在不但日益惡 

化，而且估領部除還在一天天擴大規摸對多明尼加人 

民探取軍事行動。華盛頓的統治圈子還在繼續他們的 

强盜行動，意圖使用武力强使多明尼加人民接受一個 

外來的政權。美國負責美洲國際事務的助理國務卿曾 

於六月十五日說恐怕很難强使多明尼加人民該解。這

種話更進一步證實了蘇聯的立場，就是蘇聯在關於非 

法成立美洲國際和平軍一事的聲明內淸楚說明而且也 

獲得理事會若千理事支持的立場，認爲現在發生的情 

勢正就是執行行動。

一0 六七 . 至於秘書長的報吿書(S/6AA7) , 蘇聯 

代表團要再度指出，美洲國際和平軍是避開了安全理 

事會，公然違背聯合國憲章而成立的，而且所謂美洲 

組織的客觀態度也是靠不住的。所以蘇聯代表團覺得 

很奇怪聯合國文件內竟會提到從罪犯的同謀所接獲的 

情報。

一0 六A . 安全理事會有責任考慮Dr. Cury六 

月十一日提出的耍求，其中請理事會立卽緊急審議 

"多明尼加共和國內正在發生而且塵於其來源也足以 

危害國隙和平與安全的"嚴重事件。Dr. Cury來電內 

曾指出 Imbert部險所犯的暴行，而且强調這是美國正 

在立憲政府已開始打敗多明尼加民主政洽的敵人時， 

在多明尼加共和國內實行千涉的直接結果。美國政府 

對 Imbert將軍部除有系統地違背停火及所犯殘害人 

羣行爲應單獨擔負全責。蘇聯代表團認爲安全理事 

會不能漠視本組織一會員國耍求外國干涉主義者立卽 

撤出其領土及恢復多明尼加共和國之權利及自主的呼 

顯。

一0 六九.參照秘書長所提關於其代表在多明尼 

加共和國內之任務規定的解釋，蘇聯代表團認爲必須 

董申該代表團支持內中的建議，由秘書長代表去調查 

Imbeirt軍人執政團所犯任何違反人權之行動。

一0 七0 . 在目前情形下，必須尋求辦法使安全 

理事會能履行它在憲章下所責的責任。這個目的或須 

依據憲章第二十A 條規定，決定由安全理事會前往聖 

多明哥去繼續審議這個問題，縫能達到。

一0 七一.在聖多明哥舉行安全理事會會議對工 

作效率顧然一定可有貢獻，且可使理事會各理事有機 

會能熟悉實際情勢。所以蘇聯代表團要提議安全理事 

會應在聖多明哥舉行一屆會議。

一0 七二.美國代表說他紙能認爲蘇聯的提議是 

一種意圖，想利用別人對美洲國際和平軍的軍事桃貴 

行動，在政治上獲得利益。這種提案的目的根本不是 

使多明尼加共和國的情勢能够安定，其耍旨是引起更 

多糾■紛，使美洲組織的工作更加困難。

一0 七三.蘇聯代表說美國代表對他的提議的反 

應未免過分匆促，足見他不懂憲章規定，這也恰好符 

合美國政府蔑視憲章基本原則的無恥態度。



一o 七四 . 建國政府代表Mr. Guaroa Velazquez 

應邀請參加理事會議席。他說他這次雖然是根據議事 

規則第三十九條參加理事會會議，但這事並不改變他 

本來是多明尼加共和國駐聯合國常任代表的立場與身 

分。他接着說他的政府是多明尼加共和國唯一的有合 

法地位的政府。說到最近的事件，他引述了建國政府 

外交部長致理事會主席的電報。電報內外交部長說這 

次事件是Caamafio黨的分子開始的攻擊所引起的，並 

說建國政府根本與其事無關。

一0 七五.他的政府希望能藉切合現實而能保證 

按民主原則達成穩定局面的辦法，使多明尼加共和國 

恢復和平秩序，並已表示願意通力合作儘早達成這種 

願望。

(二十二）一九六五年六月十六日及 

十七日美洲國際組織來文

一0 七六.一九六五年六月十六日美洲國際組織 

秘書長來電轉遞A M m 將軍關於停火敦判發表的聲 

明（S/645I and Corr. I )。提到有一位聯合國發言人就 

停火談判問題發表的陳述，A lvim將軍說他並未授權 

任何聯合國代表用他的名義與Caamafio部除談判。他 

說他早已申明多明尼加共和國內倘若舉行任何談判， 

當由美洲組織委員會出面，而不由美洲國際和平軍總 

令出面。

一0 七七 . 對於聯合國觀察員的耍求，他答覆說 

他的部除到了不再遭受射擊時，當然停止遺火。

一0 七八 . 一九六五年六月十七日，美洲組織秘 

書長將專設委員會從美洲國際和平軍總巧令接到的來 

面 (S/6455)轉安全理事會供其參考。函內Alvitn將軍 

說六月十七日Caamafio部厥曾攻擊電力廠附近的美洲 

國際和平軍的陣地，死美國兵一名，傷其他士兵若干 

名。他又說，這次攻擊完全是無緣無故的。他已向美 

洲國際和平軍重新下令，紙准用絕對必要的武力去還 

擊這種無故的攻擊。他這樣重新下令，是爲了要證明 

他有決心確立和平解決多明尼加共和國情勢所必要的 

空氣。

(二十三）第一二二六次會議(一九六五 

年六月十八日）審議情形

一0 七九.六月十八日舉行第一二二六次會議 

時，蘇聯代表控蕭美國部除在美洲國際系統掩護之下 

發動大規模軍事行動，意圖奪取塞多明哥城內受立憲

政府控制的地區。塵於這種非常厳董的情勢，蘇聯代 

表團要促請理事會各理事發表意見，反對北美千涉主 

義者所犯的罪行。在現有情形下，蘇聯主張理事會應 

在璧多明哥舉行會議的提議更加顧得董耍。

一0 八0 . 約旦代表說，秘書長的代表雖說沒有 

證據顯示何方首先開火。但是他又說 Imbert方面控制 

的聖多明哥電臺和Wessin y Wessin將軍控制的聖依索 

多電臺都曾在六月十五日及十六日廣播煽動的言論。

一0 八一 . 他又說，安全理事會五月十四日及二 

十二日兩決議案曾向多明尼加共和國境內當事各方， 

無論係多明尼加或他國國籍，發出停火命令。所以， 

凡與多明尼加情勢有關的軍險都必須遵行理事會的停 

火命令。

一O A 二 . 蘇聯的提案屬於憲章第二十八條(第 

三項) 及議事規則第五條規定的範圍，其中提醒理事 

會過去確曾在聯合國會所以外的地點舉行。他認爲這 

件提案與有人在理事會內表示的眞誠願望相符，就是 

主發應當加强安全理事會處理多明尼加共和國情勢的 

權力，而且還可以介入一種足可幫助緩和多明尼加人 

民日益緊張的情緒的新的穩定因素。不過，要考慮這 

件提案，也絕不能不同時充分顧及其是否可以實施的 

問題，所以約旦代表團需耍有更多時間去考慮此事。

一O A 三.古巴代表說多明尼加共和國的最近發 

展顯示美國已綴到了無路可走的地步，所以現在竟使 

用武力，意圖强制多明尼加人民接受其干涉主義的解 

決辦法。美洲國際和平軍不顧安全理事會的停火命 

令，盲目» 炸平民，後來復擴大美洲國際和平軍控制 

的地域，都足以證明情勢已變得日益危險。

一0 八E . 塵於各方向安全理事會提出的事實， 

理事會必須採取必耍措施，阻止別人對一個會員國所 

犯的侵略行動，並重申其高於區城組織的地位。

一O A 五.馬來西亞代表說現在亜需使秘書長代 

表有更有效的通訊工具俾與會所聯絡。在多明尼加共 

和國現行的那種素亂的情形下，一件事情發生時，往 

往至少有兩種彼此矛盾的說法，而安全理事會與全世 

界都端賴秘書長代表能供給迅速而客觀的情報。而且 

也宜增派Mr. Mayobre的屬員人數，使他能更密切有 

效地觀察各種事情。

一0 八六.法國代表提到六月十五日聖多明哥重 

新發生戰事一事，說這是第一次戦爭不僅以多明尼加 

的各黨派爲限,因爲美洲國際和平軍也參加了行動。這 

是事變的一個新的局面，紙能引起最深切的關注。美



洲國際軍單位進入Caamafio上校據有的地段後，使原 

來已很有限的地匿更加狭窄，而且造成了一種旣成事 

實，其影響是再明顯不過的。這種事實似乎證明紙耍 

秘書長認爲可能做到，就應當增加Mr. Mayobre的職 

員人數。關於這一點，法國代表團完全贊成約旦代表 

的意思。

一O A 七 . 安全理事會必須繼續警惧，必須確保 

秘書長代表所商變的休戰繼續有效。聯合國必須竭其 

全力防止再發生破壞停火的情事，而且應當重申秘書 

長代表有權督察，務必使安全理事會的決定獲得尊董。

一0 八八 . 最後，法國代表團認爲理事會關於停 

火的兩件決議案已使當事雙方頁有責任不得更改彼此 

當時估有的地帶。任何其他解釋將使破壞停火的一方 

得到利益。

一0 八九 . 美國代表Ê 申他反對蘇聯主張安全理 

事會在璧多明哥舉行會議的提議。美國代表團知道一 

九四八年及一九五一年安全理事會曾在巴黎舉行會 

議，因爲當時大會在該處舉行届會，iff以安全理事會 

亦在該處舉行會議自較便利，但是此次提議則除了是 

否合法之外，尙有許多因素使其不切實際。理事會各 

理事在會所各有其他日常實任，而且理事會本身還須 

隨時有充分準備，於世界其他地區發生危機時可立卽 

採取行動。如在多明尼加共和國舉行會議，結果勢必 

煽動政洽情緒，拿去美洲粗織解決多明尼加衝突的若 

干責任。

一0 九0 . 秘書長代表與美洲組織代表頗能就地 

密切有效地互相合作。在聖多明哥再加上安全理事會 

本身也在場主持，在實體間題上與程序上都將徒然使 

各方面更爲混亂。美洲組織在多明尼加共和國內的任 

務是幫助維持和平，從未發動射擊。另一方面，誠如 

聯合國在賽普勒斯及別處的和平軍一樣，該軍亦獲有 

命令在遭受攻擊時得隨時遺火。前幾天，Caamafio上 

校部險曾無故攻擊美洲國際和平軍。

一0 九一 . 至於美洲國黯和平軍移入Caatnaflo地 

帶的行動，美國代表否認這種行動顯示和平軍部險有 

意奪取整個Caamafio地帶之說。這次行動的原意紙是 

在保護美洲國際和平軍不受Caamafio部厥攻擊，以待 

Caamafio上校提供滿意的保證，擔保其部厥不會再有 

違背行動。至於約旦代表提到 Imbert將軍控制的電 

臺廣播若干言論一節，他也應指出Caamaào廣播不但 

曾煽動多明尼加人民反對 Imbert部險，而且也耍他 

們反對美洲國際和平軍。

一0 九二.關於增加秘書長在多明尼加共和國內 

的職員問題，蘇聯代表說蘇聯代表團根據的原則是： 

秘書長在實施安全理事會決議時可採取必耍步驟將更 

多的便利與職員供給其代表，俾能提供有關聖多明哥 

實際局勢的情報。美國對此問題所持的消極態度完全 

由於美國行動所根據的整個政策，那就是，阻檔聯合 

國採取足以阻止美國軍厥在多明尼加共和國境內採取 

干涉行動的措施。

一0 九三 . 他又說，美國代表意圖證明美國部厥 

有理由估據立憲政府控制的領士。不過，已有的情報 

證明美國事先曾有準備耍對聖多明哥城內的立憲政府 

更進一步施行B 制。

一0 九四.烏拉圭代表表示同意約旦及法蘭西兩 

國代表提出的兩點意見：就是，當時駐在多明尼加共 

和國國士上的一切軍厥都應遵從安全理事會命令的停 

火，遺有就是，停火原則本身假定凡足以更改協議停 

火時現行情勢的一切調動部厥的行動都必須停止。烏 

拉圭代表團不知是否最好請主席將似係理事會所持的 

一般意見草擬一件摘耍。

(二十四）一九六五年六月十八日 

美洲國際組織來文

一0 九五 . 一九六五年六月十A 日美洲組織秘書 

長來電(S/6^56 )轉来Alvitn將軍關於六月十五日及十 

六日違背停火事件廣播演說的原文。美洲國際和平軍 

總司令抗議Caamafio部厥麗次無故攻擊。他還强調說 

他統率的部厥並不是Caamafio上校與 Itnbert將軍部 

險間所簽訂的停火協定的當事一方。美洲國際和平軍 

駐在該處是耍造成一種情勢，使美洲組織能有一個足 

以解決這個問題的環境。所以他紙能認爲一再向和平 

軍射擊是攻擊和平的使命。他遺說Caamafio部厥利用 

醫藥設施fP 爲射擊的陣地。

一0 九六 . 六月十八日，美洲組織秘書長又將"專 

設委員會解決多明尼加危機的提議"及"吿多明尼加人 

民宣言"兩個文件轉遞給聯合國秘書長(S/6A57)。報 

告內除其他事項外說專設委員會與爭執雙方及各界人 

民談話並研究情勢之後，提出一項行動計劃，供當事 

雙方及多明尼加全國人民考慮。

一0 九七 . 這項計劃的要點如下：

(一）選舉 . 最早在提出提案日期起六個月之後， 

至遲在九個月屆滿以前，在全國各地舉行大選，選舉 

共和國的總統、副總統、國民大會議員及各地方當局。



(二）避舉程序之暮備及美洲組威之援助. 立卽 

設置一個美洲組織選舉事宜技術諮詢委員會。這個委 

員會將監督整個選舉程序，包括選舉本身及證實表決 

結果在內。美洲國際人權委員會在舉行選舉以前期間 

在聖多明哥設立總辦事處，接受並調查任何控訳違背 

基本人權及政治權利的情事。在舉行選舉的過程中， 

美洲國際和平軍將幫忙維持秩序。

(三）大教及恢復和千. 凡曾參加內戰，而願交出 

搶械並聲明願與其本國同胞和平相處者，皆予完全赦 

免。凡願離開本國者，美洲組織將予以協助。多明尼 

加軍險將不從事任何政治活動。

( 四）臨時政府. 民選政府就職以前，先設立一個 

臨時政府負責維持法律秩序，確保人權獲得尊董，並 

恢復公共行政。美洲國際組織委員會將與各政治團體 

及社會領袖舉行談話，俾便對臨時政府的成立能够有 

所貢獻。

(五）美洲組織對臨時政府之協助. 專設委員會 

將向第十次諮詢會議建議，請美洲組織各會員國政府 

立刻在外交上承認臨時政府。

(六）制度法案.臨時政府最好先暂時實施一項 

依據一九六三年憲法內有關規定草擬的制度法案，作 

爲行使權力的根據。

(七）制，« 大會 . 民選政府就職後,應於六個月之 

內召開制憲大會。

一0 九八.告多明尼加人民宣言內除其他事項 

外，說美洲組織駐多明尼加共和國代表的任務是從中 

調解，而不是干涉。美洲組織很了解若干多明尼加人 

民所以訳諸武力的原因及目的，但也能體會無數未積 

極參加鬪爭的多明尼加人民的願望。他們的希望是能 

够有一和平解決、恢復正常生活、尊重個人權利及確保 

能再實施民主制度。美洲組織雖然發覺爭執雙方對基 

本問題尙未能達成協議，但深信問題的一種解決辦法 

是早日舉行選舉，讓多明尼加人民自己來決定他們的 

切身問題。美洲組織不但可以而且願意像一九六二年 

那樣，擔任重要工作做到這件事。所以美洲組織代表 

提議：（一) 在六個月至九個月內由美洲組織監督，舉 

行大選；（二)讓現居國外的各民主政黨領袖有機會在 

美洲組織保障下返回本國；（三) 立卽停止武裝鬪爭， 

在美洲組織監督下，正規軍一律遣返軍營，非正規軍 

一律解散遣進家鄉；（四)平民手中所有武器一律緣給 

美洲組織；（五) 各工商業機關一律恢復營業，職員一 

律遂職；（六) 成立臨時政府由其壽辦大選，並擬具制

度法案據以任職至立憲問題解決時爲止。美洲國際組 

織準備從旁協助，成立一個美洲組纖選舉委員會，繼 

續維持多明尼加共和國內的美洲國際人權委員會，並 

立卽設置一項經濟及技術協助的擴大方案。委員會一 

面提出解決危機的提議，一面耍請戰爭雙方放下他們 

的武器。委員會還耍請公務人員、勞資雙方、政治領袖、 

敎員及牧師，全力以赴，幫助國家恢復正常局面。

(二十五）第一二二七次會議（一九六五 

年六月十八日）審議情形

一0 九九 . 六月十八日第一二二七次會議上，秘 

書長說他將以其代表行使職務所需的一切可能協助供 

給他使用。秘書長也正在審查其代表與聯合國會所間 

的通ta問題，以確保迅速暢通的通訊。他已請其代表 

就美洲國際和平軍在六月十五日及十六日發生戰事地 

區內的現行調挑情形向他提具報告。

一一0 0 . 美國代表宣讀"美洲組織專設委員會 

提議"(S/6457) 及委員會同意的告人民宣言，說其中 

對於使多明尼加共和國生活恢復正常狀況，載有非常 

積極而且目光遠大的貢獻。

—— 0 — 象牙海岸代表說六月十五日破壞停火 

的事情，嚴重妨礙Mr. Mayobre長期努力所得到的結 

果。現在仍舊很難決定誰先開火射擊。停火應當盡量 

求其穩定經久，俾談判能够繼續舉行。所以象牙海岸 

代表團認爲應當實施安全理事會前此通過的決議案， 

倘若爲和平起見，必須進入任何一方所估地區，以資 

擴大安全地帶時，則必須藉和平談判爲之。

一一0 二.主席說依照烏拉圭代表在上次會議時 

所提的耍求，他耍提一下理事會最近幾次討論所得協 

議的若干耍點。第一，理事會各理事與於早幾天發生 

的事件都深惑憂慮。所以他耍代表理事會鶴請有關各 

方嚴格遵行停火。第二，理事會各理事對秘書長代表 

履行其非常艱難的任務都一致表示惑激，所以他耍請 

秘書長將這種一致感謝之意轉達 Mayobre。第三， 

大家也同樣地一致認爲秘書長代表不但有權而且必須 

就多明尼加共和國情勢及停火的實施情形向理事會提 

具報告。第四，至於Mr. Mayobre的任務規定是否也 

當然包括調查有關違背停火情事的控訳在內，大家對 

於下開一點意見亦甚一致：卽認爲代表頁有提具關於 

停火實施情形的報告之責，這種任務使他有權照到目 

前爲止的情形接受與收集情報。主席又說他尙未能看 

出理事會是否同意以更廣泛的調查任胳絵予秘書長



的代表。第五，根本上，大家似皆同意擴充秘書長代 

表屬員人數的問題主耍是秘書長與其代表之間的事 

情。第六，大家也都同意必須以與聯合國會所通訊的 

更有效工具供絵秘書長代表。

一一0 三 . 最後，主席說他願代表理事會表示渴 

望能儘速使該島恢復正常狀況，且能有迅速進展，得 

到使多明尼加共和國人民能充分行使自決權利的政治 

解決。他知道上述各點不能使理事會全體理事都感覺 

滿意。他紙是設法決定關於他所提的各點大家究竟 

有多少協議。他的摘耍當然並不結束對於這個項目的 

辯論，也沒有以任何方式改變理事會各理事所持的立 

場。

一一0 四 . 蘇聯代表評論美國代表所作陳述，重 

新主張安全理事會首先必須謎實美國軍險斜多明尼加 

共和國所犯的侵略行動，並要求立卽停止這種千涉行 

動。

一一0 五 . 至於主席的陳述，蘇聯代表促請注意 

主席發表的關於理事會各理事意見一致的陳述是不能 

算數的，因爲根本沒有充分理由可以這樣做。不但如 

此，理事會的慣例向來是主席在代表理事會提具任何 

摘耍以前，總是先與各理事舉行諧商，而這次他並沒 

有這樣辦。主席陳述內並未很恰當地反映理事會內若 

干理事表示的意見。蘇聯代表團認爲不能容許安全理 

事會養成慣例，根據理事會主持人自己作成而未獲各 

理事協議的結論，達成武斷的概論。他認爲應當提出 

初步性質的陳述稿，然後再於諮商之後，發表一致協 

議的意見。

一一0 六 . 約且代表建議說，聽於主席陳述內包 

括一件大家並不一致的♦ 項，所以其中也應包括許多 

理事關於停火條件提出的各點，以及所牽涉的一般原 

則。

一一0 七.美國代表認爲主席的陳述是一件公允 

的陳述，說明大家同意的及不同意的各點。

一一O A . 法國代表認爲不可能草擬一件意見相 

同之點，因爲理事會內對於應當如何估計多明尼加 

情勢一節，尙未達成協議。他建議應繼續討論這篇陳 

述。

一一0 九.烏拉圭代表說他當初曾耍求將原則上 

大家似已協議的比軟具體而確切的兩點概述一下。這 

兩點關係理事會對停火問題所作的決定：第一點就是 

關於停火呼顏的對象，第二點是關於決定停火之後雙 

方軍險必須保持的陣地。

0 . 約旦代表建議說主席的槪要內應也提 

到理事會過去對多明尼加情勢中停火間題通過的各決 

議案，或可說明理事會重申上述各決議案，再促請當 

事雙方嚴格遵行各決議案，並確切申明最主耍的原則 

是停止武裝敵對行動，及限制軍厥行動，不得越過停 

火協定規定的陣地。

------- . 美國代表說美國代表團希望能有一點

時間研究約旦代表提出的提議，尤其耍問明關於越過 

停火界線的行動一點。假使這話所指的是若干天前美 

洲國際和平軍進至交通線路以外地區一事/ 那末他認 

爲這支維持和平的部険在不斷遺攻擊時爲自衞起見必 

須准其有若千運行的自由，使被擊退的攻襲不致立卽 

重演。

 二 . 約旦代表答覆說，他並不是指多明尼

加共和國境內的任何部除而言，觸是提出停火應根據 

的原則而已。

 三 . 蘇聯代表贊成約旦代表提出的建議。

不過他說不應認爲這話係指理事會同意或承認任何外 

國部除駐在多明尼加共和國境1̂ 。

 四 . 法國代表贊成約旦代表提出的建議。

一一一五. 主席說理事會若同意此意，則他將繼 

續設法尋求一種能够獲得一致同意的方式。

(二十六）一九六五年六月十九日 

秘書長所提之報告書

 六 . 六月十九日，秘書長在一件報告書

(S/645<?)內說他派駐多明尼加共和國的代表已就一 

九六五年六月十五日及十六日發生的戰爭向他提具報 

告。Mr. Mayobre在其報告書內向秘書長報告說六月 

十五日戰事之後，美洲國際和平軍內的美國部除在 

Gaamafio上校控制地區內沿一條直線確立新陣地。六 

月十八日美國部厥仍舊繼續估領沿涯沙馬河西岸約相 

隔八條街距離的地方，電力廠以西相隔約三條街蹈離 

的地方，及走廊南邊原定界線沿線另外約兩條街的蹈 

離。六月十六日，美國部除與Caamafio分子在美洲國 

際和平軍由美國部除駐守的新陣地沿線董新發生戰 

爭。他的代表根據所獲的證據認爲這次戰爭一大部分 

是Caamafio上校手下的若干敢死除引起的，他們似乎 

以爲若對美國部險施行B 力，則美國部險或會退回其 

原陣地。

 七 . Caamafio分子用擴音機勸美洲國際和

平軍內的巴西部厥放棄其陣地未獲結果，遂先用手構



弾，後來又用來復餘及機關鎮攻擊巴西部險。這次攻 

擊中計傷巴西人四名，結果Caamafio上校於次日向他

們道歉。

一 一 — ^八 . Mr. Mayobre又報告秘書長說，自六 

月十六日下午八點半以來沒有發生射擊事件，但是情 

勢仍很緊張。他認爲Caamafio地區內新估領士的繼續 

佔領是Caamafio部厥與美洲國際和平軍間現有緊張情 

勢的主耍原因。

(二十七)第一二二八次會議(一九六五 

年六月二十一日）春譲情形及以後收到 

的來文

 九.六月二十一日舉行第一二二八次會議

時，秘書長說他方繞接到其代表的一件報告'說停火 

繼續有效。Caamafio上校方面曾通知他說曾於六月二 

十日正式提出耍求,請美洲國際和平軍部險撤返六月 

十五日以前的原陣地。現在倚未接獲答覆。

一一二0 . 主席說，爲尋求一種妥善的解決辦法 

起見，他曾不斷與特別對約旦代表所提兩點具體問題 

表示意見的各方舉行諮商。他尙未成功，但他認爲不 

無希望，仍可能達到目的。所以，他建議由他繼續與

有關各方舉行非正式的談判，希望能藉此提出一種大 

家都能同意的方式。

一一二一. 在此期間，理事會曾接到美洲國際組 

織秘書長提供理事會參考的一些公面，內中論到美 

洲組織對多明尼加共和國問題所採的行動。其中除其 

他事項外包括美洲組織第十次外交部長諮商會議的來 

面，通知理事會美洲組織已組織國際和平軍(S/638i ， 
S/6400);任命專設委員會處理多明尼加共和國的內政 

事務 (S / 6 4 0 I) ;派遣美洲國際人權委員會(S/6 o々④及 

犯罪學家技術協助委員會(S/643o)到多明尼加共和國 

去調查所控建國政府部除在國內所犯殘暴行爲情事； 

美洲組織專設委員會對多明尼加共和國危機的解決辦 

法所提的建譲(S/6 5々7) ; 美洲組織與美國政府間對於 

向多明尼加共和國予以經濟援助事達成的協議（S/ 
6515 );此外還有其他公画，內中載有關於美洲組織上 

述各機構一般工作的詳盡情報,尤其是關於維持停火、 

爲解決危機所進行之政治談判、以及國內違背人權行 

爲等方面的情報。若干公函內還包括立憲政府及建國 

政府就國家危機之解決以及就美國及美洲國際和平軍 

侵犯該國主權等問題發表的意見。

 ■二二 . 此外，立憲政府及建國政府還有許多

致秘書長及致理事會主席的公面，這些文件僅分發理 

事會各理事，供其參考。

第九章

-九六五年五月七日塞内加爾代麦致安全理事食生席函

一 一 ■二三 . 一九六四年十月十四日，塞內加爾代 

表來信（S/60I2)控告說十月十日一架葡萄牙的潘堡 

( P ip e r )里飛機侵犯塞內加爾領空，飛過科爾達(Kolda) 
的軍營。十月十六日，葡萄牙代表覆信(S/60I4)較斥 

這一控吿，謂葡萄牙空軍並無任何潘堡型或其他類似 

里式的飛機。

一一二四 . 一九六五年二月四日，塞內加爾代表 

來信(S/6 !77) 通知安全理事會稱，一九六五年一月六 

日至八日，塞內加爾與葡屬幾內亞邊境的薩里堪尼 

(Salikenié)村受到許多大口径鎭彈和炮彈的射擊，若 

干村民受傷。另外還擲下手播弾，財産的損失頗大。一 

月十.日晚間，發現有三十七名葡萄牙兵士似在商議欲 

進攻塞內加爾的桑雪奥埃爾哈政（Sonthiou Elhadji) 
村，但因看見有保安險，故未實行。塞內加爾政府促

請安全理事會注意這些厳重的事件，認爲構成對於和 

平的威脅。

 二五 . 一九六五年二月十六日，葡萄牙代辦

來信 (S/6 I92 and Corr. I ) , 說該國政府駭斥道些指控 

認爲全屬毫無根據。一月七日曾有一羣恐怖分子渗入 

葡屬幾內亞境內並攻擊一村莊。村民被迫起来自衞， 

雙方開火係發生在葡萄牙領土之內。葡萄牙保安險並 

未參與激戰，他們奉有厳格的命令須尊董塞內加爾領 

士的完整。塞內加爾政府無權提出此種控告，因爲它 

自己在領土內允許且協助恐怖分子接受訓練和装備 ' 
而任其襲擊外國領士內的和平村落。

一 一 二 六 . 一九六五年二月二十四日，塞內加爾 

代理代辦來信（S/6I96) , 促請注意二月十五日發生 

的一項嚴重事件，謂塞內加爾沿邊境的戈斯戈勃萊



(Ngorce NGobry)村遺葡萄牙兵士焚燒，鄰近的樹林 

及作物亦被破壞。事件發生後，塞內加爾當局在當場 

查獲五十七個弾英。塞內加爾政府面臨此種一再發生 

的桃賣行爲，不能長此坐視。

一一二七 . 一九六五年三月十六日，葡萄牙代辦 

來信(S/6240) 答覆塞內加爾二月二十四日的信，謂二 

月十五日葡屬幾內亞一羣平民遭到從塞內加爾領土來 

的恐怖分子的射擊。這些平民不得不起而自衞，擊退 

進攻者，把他們遂出葡屬領土。葡萄牙政府斷然驳斥 

塞內加爾的控吿。

一一二八. 一九六五年五月七日，塞內加爾代表 

致面(S/6338) 安全理事會主席，請求儘速召開理事會 

會議，來審議葡萄牙當局一再侵犯塞內加爾領空和領 

土之事。自一九六三年四月二十四日安全理事會就塞 

內加爾的控新通過決議案(S/52<?3) 以來，塞內加爾政 

府注意到已發生了十三次侵犯其領士的事件，其中數 

次已於一九六五年二月提請理事會注意。塞內加爾塵 

於葡萄牙當局的這些行爲，認爲理事會應再度耍求葡 

萄牙停止侵犯塞内加爾的領士。

一一二九. 一九六五年五月十二日，安全理事會 

於第一二0 五次會議將這項目列入議程，並邀請塞內 

加爾及葡萄牙二國代表參加討論，但無投票權。一九 

六五年五月十八日第一二一0 次會議，理事會接受剛 

果 (布拉薩市)代表的請求(S/6359)准其參加討論。一 

九六五年五月十二日第一二0 五次會議，塞內加爾代 

表說，前二年中葡萄牙當局侵犯塞內加爾領空及領土 

共十六次，這些事都是在一九六三年四月八日四架葡 

萄牙飛機廳炸塞內加爾的鲍淳克(Bouniak)村之後發 

生的。這十六次新侵犯事件顯係漠視安全理事會一九 

六三年四月二十四日的決議案，按該決議案曾對葡萄 

牙軍厥侵入塞內加爾的領士及對鲍度克村事件表示惋 

惜。在這些新侵犯事件中，葡萄牙軍厥侵入的村莊計 

有雪埃默爾(Thiamoulé)( —九六四年四月十A 日）、薩 

拉苦勃（Sara Coube)( —九六四年六月十四日）、薩里 

堪尼(SalikegneX—九六五年一月六日至八日）、戈勃萊 

(N G obry)(一九六五年二月十五日）、靡班杜丁 (Batn- 
batoding)(一九六五年四月十一日至十二日）、薩姆貝 

爾康達 (Sambalcounda)( — 九六五年四月）及靡班杜 

(Bambato)( —九六五年四月十八日至二十日），每次 

均曾向村民開火，造成重大的物質損害。葡萄牙兵 

士並曾在苦姆班卡拉（Coumbacara)、靡班杜及戈阿 

(N G ore)諸村附近越過邊界。葡萄牙飛機曾飛過坦挪

虎 (Tanaff)、劍達劍貝蘭梯（Djickdji BalarUe)及杜飛 

埃 (Dofia)諸村。在發生事件的當地曾檢到子彈、彈英、 

催涙彈及一顆手權彈。塞內加爾代表說，除這些證據 

外，塞內加爾政府爲證實其指控尙有其他證據，如進 

攻後遺下的被燒毁的穀倉及茅屋，及被塞內加爾當局 

逮捕的兩名葡萄牙兵士及一個特務人員。

一一三0 . 葡萄牙在答覆塞內加爾二月間向安全 

理事會提出的控告 (S/6177及 S/6196)時並未否認所 

控事件的事實，而僅替那些侵犯辯護。葡萄牙曾尋找 

各種理由，但始終尋不到而且提不出絲毫證據來證明 

它自己對於事件的說法。於是葡萄牙乃在安全理事會 

前採用反控策略。可是此種策略阻止不了非洲葡萄牙 

領土的喪失，因爲非洲人民的解放運動是不可抗的。 

塞內加爾代表稱，該國政府向理事會陳蕭 /用 意在請 

求理事會再促葡萄牙嚴格尊董塞內加爾的主權、領士 

完整及領空。塞內加爾請求安全理事會促請葡萄牙實 

踐一九六三年該國向理事會表示的善意聲明，並謎責 

葡萄牙對塞內加爾領士和領空的十六次新侵犯事件。

一一三一. 同次會議中，葡萄牙代表反對理事會 

議程內提及文件S/527<?。他把塞內加爾政府提出的控 

告斥爲缺乏根據而且毫無理由。

一一三二. 他在五月十三日理事會第一二0 六次 

會議中繼續發言說，葡萄牙對於塞內加爾政府又向安 

全理事會提出摸糊空洞的控告而不依憲章第三十三條 

規定先直接與葡萄牙政府或經由共同友邦來解決其爭 

端，表示諸異。這些控吿模糊空洞可由一項事實證明， 

卽塞內加爾的新控訳一部分係基於它在一九六五年二 

月控訴的事件, 而對那些事件，葡萄牙在其致安全理 

事會主席的覆信內早就予以答覆。關於理事會上次會 

議中塞內加爾代表提及的其他事件，葡萄牙政府已詳 

加調查，但未能對所控侵脏情事找到綠毫的證據。他 

遂一評述所控的各次事件，謂並無葡萄牙任何飛機侵 

犯塞内加爾的領空， 無任何葡萄牙保安險侵犯塞內 

加調的領士。塞內加爾必須從其他方面尋找解釋。該 

國也許知道它所欲找尋的答案在於其所寫藏的非正規 

匪徒。大家都知道塞內加爾政府允許協助武装的恐怖 

分子在其領士內結集並進攻葡屬幾內亞的和平人民。 

據悉塞內加爾境內至少有五個地點被進攻葡屬幾內亞 

的武裝恐怖分子用作行動基地或醫護中心，而這都是 

塞內加爾政府所同意的。塞內加爾當局知道這些匪徒 

是誰，應該着他們貝責，並加以節制，特別因爲他們 

這種活動必然危害葡屬幾內亞人民和塞內加爾人民之



間的和平關係。葡萄牙代表向理事會保證說，葡萄牙 

保安厥奉有厳格命令務必要尊重塞內加爾的邊界，他 

們在遵守着此項命令。葡萄牙絕無意以任何方式侵害 

塞內加爾。葡萄牙希望與塞內加爾合作；它深切惋惜 

塞內加爾方面製造莫須有的爭端。爲了消除塞內加爾 

的疑慮，葡萄牙願同意設置一個調查團來調查塞內加 

爾提出的具體控告，團員中二人由雙方政府選任，第 

三人可由秘書長或安全理事會主席於諮商兩國政府後 

指派之。

一一三三 . 象牙海岸代表說，雖有安全理事會一 

九六三年四月二十四日的決議案(S /5293)，葡萄牙對 

塞內加爾領士的桃» 事件仍然層出不窮,且愈演愈烈， 

事件次數已多到足令理事會憂慮的地步。但葡萄牙代 

表卻一口駭斥塞內加爾的控告。如謂一個受人尊董的 

政府會向理事會提出莫須有之事，那是不可思議的事。 

塞內加爾已經把事實提出，理事會應舞這些事實加以 

適當的注意。塞內加爾代表促請安全理事會注意的許 

多事件不應單作邊境事件看待。它們是和近代史及和 

那個被叫做葡屬幾內亞的領土的愛國志士爭取自由的 

決心分不開的。塞內加爾和幾內亞所受的打擊乃是一 

個垂死的殖民地主義的最後淨扎。塞內加爾的耐心和 

負責精神應受讚揚，理事會應譲責葡萄牙軍除對塞內 

加爾領土的侵犯。理事會應促請葡萄牙政府採取一切 

必耍的措施以防止任何對塞內加爾的主權和領土完整 

的侵犯。

一一三四. 法蘭西代表說該國代表團對於塞內加 

爾和葡萄牙之間爭端的繼續，只有表示惋惜，而且只有 

希望這個問題能儘速解決。法國代表團於研究本案的 

事實之後，斷定在一九六三年和一九六四年時此項爭 

端的範圍尙屬有服，可藉善意求得解決，但自一月六 

日、七日及A 日以後，事件的性質發生了改變，不再是 

個別兵士而是相當數目的軍險跨越邊界，有幾次開火 

頗爲激烈，幾個地方的房屋和穀倉遭重大的損害，特 

別是被火燒毁。這證明了兩年前通過的決議案確有價 

値。理事會可再度遂請雙方研討根據憲章第三十三條 

可以採取什底辦法。理事會應重申其以往的決議案， 

請葡萄牙採取必要的行動防止對塞內加爾主權和領士 

完整的侵犯。

三五 . 塞內加爾代表回答葡萄牙代表說，塞

內加爾政府已向理事會提出具體的控告，如果理事會 

需耍的話，尙可提出物證。塞內加爾之所以並未依照憲 

章第三十三條謀與葡萄牙政府達成直接該解，是因璧

於該政府與於一九六三年安全理事會給它的鄭重警告 

不作誠意的反應，使塞內加爾政府不相信與葡萄牙政 

府作直接談判會收到什麼效果。

一一三六.葡萄牙代表評論塞內加爾代表的發言 

說他已仔細調查了塞內加爾控告的事實，可以董申這 

些控吿完全無稽。塞內加爾和葡萄牙的邊境上並無緊 

張氣氛。塞內加爾是要向葡萄牙尋事，這個責任須由 

塞內加爾負擔。

—— 三七 . 象牙海岸代表說，如果塞內加爾和葡 

屬幾內亞的邊境上並無緊張氣氛，那絕非葡萄牙的功 

勞，而是由於塞內加爾僅派少人數的警察在邊界的塞 

內加爾一方巡邏，以避免惹起事件。反之，葡萄牙則 

在塞內加爾和葡屬幾內亞間邊界的葡萄牙一方駐屯軍 

除。

一一三A . 五月十八日安全理事會第一二一0 次 

會議，剛果(布拉薩市) 代表稱，這個討論中的項目不 

是一件孤立事項，剛果(布拉薩市)政府也曾爲一九六 

五年二月和三月間發生的葡萄牙軍除侵入剛果領士的 

類似行爲向安全理事會提過控訳。同發生在塞內加爾 

領土上的事件一樣,葡萄牙亦不承認剛果共和國（布拉 

薩市) 提請理事會注意的控告。理事會必須表示查悉葡 

萄牙對塞內加爾的許多次蓄意的侵略行爲，並勸導葡 

荀牙對於非洲人民採取一個比較符現實情勢的政策。

一一三九. 約旦代表認爲應當考慮兩項基本因 

素，第一是這些事件連續發生，可演成危臉的衝突，第 

二是發生這些行爲時的政治空氣。塞巧加爾已再度請 

求安全理事會採取適當的措施來保障其邊境的安全並 

防止葡萄牙的軍事侵犯。葡萄牙的態度，不是贬低此 

問題的重耍性便是矢口否認事實，實屬與事無補，徒 

然令人懷疑葡萄牙居心何在。無論侵犯行動本身和替 

這種侵犯行動辯護的反控伎俩都非理事會所能接受， 

葡萄牙政府最好主動地採取有效的措施保持塞內加爾 

邊境的安寧，而勿惹起塞內加爾人民和非洲全體人民 

對它持仇視態度。

一一四0 . 大不列颠及北愛爾蘭聯合王國代表講 

到計論中提及的兩項提議。他完全同意塞內加爾的提 

議，卽應董申安全理事會一九六三年四月二十四日決 

議案(S/5293) 之目的。他對法國代表的提議，主張應 

根據憲章第三十三條研討可採取什麼行動，亦表興趣。 

第二，聯合國可根據葡萄牙提議的方針，或根據其他 

基礎，進一步來對道種控告進行調查、斷定事實並幫 

助緩和邊境上的緊張氣氛。他向塞內加爾代表保證



說，任何符合這些意思的切實提案都將獲得理事會認 

眞的考慮。

一一四一. 蘇維埃社會主義共和國聯邦代表說， 

安全理事會是在迫切審議侵略性的北大西洋條約組織 

軍事陣營內美英兩國的一個盟邦葡萄牙對塞內加爾的 

桃費行爲問題。葡萄牙置安全理事會一九六三年四月 

的決議案於不顧。葡萄牙不僅對塞內加爾一國挑，， 

也曾試探非洲其他獨立國的邊界如幾內亞共和國、剛 

果共和國（布拉薩市 ) 及坦尙尼亞聯合共和國。在葡 

萄牙非洲政策的暮後，有更大的帝國主義國家的唆使 

和您恵，特別是美國和聯合王國。可斷言葡萄牙對非 

洲獨立國的侵犯行動是受下列行動的鼓勵，如：美國 

和比利時在聯合王國的協助之下在剛果的干涉；美國 

對越南民主主義共和國的侵略；美國在多明尼加共和 

國的武装干涉；聯合王國在亞丁的殖民戰爭等。安全 

理事會職責所在，應不僅表示謎責，並應採取有效的 

行動，來制止這些殖民地主義者及其樓腰人。蘇聯同 

意非洲國家的意見，認爲應當採取這種措施，以保障 

非洲國家免受葡萄牙的挑，。此項保障是迫切需耍 

的，因爲葡萄牙得到並獲益於北約組織盟國的無限的 

軍事、經濟及精神上支持。葡萄牙在非洲的帝國主義 

政策所以獲得支持，其原因之一是與戰略性的考慮有 

關的。設在莫桑比克的貝伊拉(Bek a )、蓋脫 (Guete)及 

挪堪拉(Nacala)的空軍基地是非洲緊張氣氛的重耍起 

因，它們在準備i f 葡屬殖民地人民的鎮K 戰爭和在對 

非洲獨立國的挑» 行動中，有絕不能小看的作用。蘇 

聯代表稱,美、英及西德的公1̂1對於葡萄牙經濟和軍事 

機構所提出的貢獻使葡萄牙得以維持其在非洲的殖民 

政策。對葡萄牙本士及其屬地的全部投資大約有三分 

之二操在外國襲斷集團手中。所有在葡葡牙及其殖民 

地內經營業務的外國公司中，居於重耍地位的是一些 

屬於兩個美國集團—— 卽摩爾根（Morgan)和浴克斐 

勒 （Rockefeller)'—— 的公和一些屬於一個英國集 

團—— 卽中原(Midlaiul)銀行—— 的公15。

一一四二.美國和北約組織其他國家爲了保持它 

們在葡屬殖民地內的戦略和軍事地位，爭先恐後地以 

軍事援助供給沙拉查(Salazar) , 公然違反安全理事會 

一九六三年七月三十一日決議案。蘇聯代表團期望安 

全理事會以最嚴正的態度謎責葡萄牙當局對塞內加爾 

共和國的挑費，並制止對安全理事會一九六三年四月 

二十四日決議案(S/5293) 的蓄意違反。理事會應促請 

葡萄牙立卽停止侵犯塞內加爾的領空和領士完整的行 

爲，並採取有效的措施防止此種侯犯的重演。

一一四三. 同次會議中，象牙海岸代表以象牙海 

岸、約旦及馬來西亞三代表團的名義，提出一件聯合決 

議草案(S/6366/Rev. I ) ,其以後經訂正後的文字如下：

"安全理事會，

"查悉文件 S/6177, S/6196及 S/6338所載

塞內加爾對葡萄牙之控訴，

"業已齢悉塞內加爾及葡萄牙代表關於葡萄 

牙軍厥侵犯塞內加爾領士事所發表之聲明，

" 一 . 對於葡萄牙軍險、侵入塞內加爾領士之 

任何情事，深表遣憾； 、

"二 . S 申理事會一九六三年四月二十四日 

決議案S/5293 ;

"三.再度促請葡萄牙政府採取一切有效及 

必耍之行動，制止任何對塞內加爾主權及領士完 

整之破壞；

"四 . 請秘書長注視情勢發展。"

一一四四. 象牙海岸代表爲各提案國發言說，提 

案國已骑悉各方所作有關塞內加爾控話的發言，並查 

得一九六三年四月二十四日的決議案（S/5293)沒有 

得到充分實施，葡萄牙軍除侵入塞內加爾領士事件的 

次數越來越多，程度越來越危險。提案國深信塞內加 

爾的控訳和向安全理事會報吿的事件是葡萄牙在非洲 

各地—— 在那個被叫做葡屬幾內亞的領土、在安哥拉、 

在莫桑比克—— 進行的一個殖民戰爭的間接後果。値 

此全球國家都惋惜葡萄牙所採立場之時，實難耍求一 

個身受葡萄牙野心之害的非洲國家如塞內加爾同意坐 

下來和葡萄牙直接商談解決相互之間發生的任何爭 

端。如果理事會理事國之中認爲這件決議草案應當訂 

有較爲具體的建議者， 同意應當邀請非洲團結組織來 

參與解決葡萄牙殖民主義行動所引起的間題，他極願 

來提出這項提議。他希望正如國際舆論謎責葡萄牙的 

行動一樣，理事會理事國都能支持這件決議草案，以 

示響應。

一一四五.玻利維代表說 ， 凡是在安全理事會 

決議案內被提到名字的政府皆應尊重並遵守那些決議 

案的規定，這一點至關緊要。他並認爲如對有關塞內 

加爾控斬的事實進行調查，或符合憲章第三十三條之 

目的，不過調查之後， 必須接着由安全理事會通過決 

議並採取具體措置。

一一四六.在同日卽五月十八日舉行的第一二一 

一次會議中，烏拉圭代表稱，安全理事會不是調查本



案事實的適當處所，此時也不是舉行調查的適當時 

候，因爲安全理事會不是一個司法機關，況且本案的 

許多有關事實發生已很長久，到了今天簡直無法找尋 

全部物證。I寸論中的這些事件和塞內加爾對從紙鄰的 

幾內亞來的人數甚衆的政治難民給與庇護一事所引起 

的情勢有關。拉丁美洲國家在庇護問題上建有悠久的 

傳統，所以聽到一個國家控告說，另一國家破壞其邊- 
界並追捕向該國申請庇護的難民，深表關注，因爲此 

種行爲不僅破壞這個國家的領土完整，且也破壞庇護 

權。烏拉圭代表認爲象牙海岸、約旦及馬來西亞三國 

提出的決議草案，足可對重建塞內加爾和葡屬幾內亞 

之間的邊界一帶的正常關係，提出有效的貢獻。

一一四七 . 主席以馬來西亞代表的資格發言說， 

理事會雖不是一個法庭，對於每項控告都需耍絕動確 

靈的證據，可是理事會仍需用一種半法律性程序來獲 

一合理的裁決。有一點很有意思，卽一九六三年當兩 

造之間發生一項類似的爭端時，葡萄牙的辯護方式和 

今天完全一樣，它對那些控告全予駭斥，謂安全理事 

會無權審理此事，又謂紙要考查填屑控訴的內容，適 

足顧出它們在本質上是不大會發生的事。就本案說， 

葡萄牙的答覆如出一織。葡萄牙代表在辯論的頭一天 

就毫不猶豫地一口答覆，而那些答覆毫無含糊而不明 

確之處，他說塞內加爾的指控毫無根據。馬來西亞代 

表繼之分析葡萄牙代表的發言，指出據他的判斷，單 

單那件事已足使他認定對於葡萄牙否認和驳斥塞內加 

爾政府所控詳的一切事件一層，不可深f 。從這問題 

的廣泛意義講，大會和安全理事會曾在決議案內確認 

葡屬領土情勢構成一項對於人類福祉和對於非洲的國 

際和平與安全的威脅，葡萄牙似對那些決議案不予置 

理。他指出葡萄牙愈早承認今日世界的潮流，愈可在 

歷史上立足。當前這件決議草案促它採取有效的步驟， 

來消除猜疑和鬪爭氣氛。

一一E 八.五月十九日安全理事會第一二一二次 

會議，美利堅合衆國代表稱，塞內加爾向安全理事會 

提出的關於領空和領士完整受破壞的控告，就次數和 

厳重性講，都很厳重，和葡萄牙提出的反控一樣。美 

國代表團本來希望安全理事會一九六三年四月二十四 

日決議案（S/5293)內表示的意思縱不能完全消減至 

少亦能減輕塞內加爾和葡屬幾內亞之間邊界一帶的磨 

擦和緊張的根源。但事實不是如此。由於邊境一帶許 

多村莊間的地理關係，並由於一般地形使得葡屬幾內 

亞和塞內加爾之間的界線混滑不明，所以發生無意的 

侵入情事，是完全有可能的。不論這種侵入是否出於

無意，象牙海岸、約旦及馬來西亞三國提出的決議草 

案訂有一項辦法，旨在終止此項情勢。美國代表團覺 

得憲章第三十三條的規定可予採用，以避免重演此種 

事件而使事態更爲惡化，而關於這一點，葡萄牙代表 

提出的設置一個調查委員會的提議，應予進一步研討。 

美國代表團將投票贊成這件聯合決議草案，雖然對於 

它的措辭頗有一些保留。美國原來希望有較爲平衡 

的措辭，而且希望案文裏面會提一下葡萄牙代表致安 

全理事會主席的信。又美國代表團本來希望決議草案 

內會强調理事會對於邊境一帶的一般緊喔氣氛很表關 

注。其次，案文內未提到亦有可能發生從塞內加爾方 

面侵入葡屬幾內亞的情事；美國政府對於無論起於那 

一方的越境侵入都表遺憾。

一一四九.荷蘭代表惋惜雖有已往安全理事會的 

決議案，塞內加爾和葡屬幾內亞之間邊境的緊張情勢 

仍然繼續，且最近似更加深。他認爲塞內加爾提出的 

控訳情節厳重，値得理事會加以充分注意，況且提出 

控訳的政府，平素在聯合國內表現的態度很是責責持 

重，他說遇到一個案件像本案一樣，兩造各執一詞時， 

理事會允宜充分利用憲章第三十三條所規定的方法。 

葡萄牙已提議作一公正調查，但道項表不不爲另一造 

接納。遇到這種情形，理事會可依據憲章第三十四條 

自行下令舉行調查。當前這件決議草案遊免作任何裁 

決，而文內所提辦法，可以使現有的緊狠氣氛遂漸消 

除。荷蘭曾在以前表明荷蘭不支持葡萄牙所採關於其 

非洲領士的政策。可是，不論贊成與不贊成這項政策， 

理事會對於面前這項挫新的裁決卻不應因而受其影 

響。荷蘭代表團認爲遇到案情發生爭執而未經調查 

時，理事會允宜通過像當前這樣的一個決議草案。

一一五0 . 蘇聯代表勤於理事會理事國幾乎全體 

一致壁決謎責葡萄牙對塞內加爾的挑賣行動和所犯危 

害非洲人民的罪行，表示滿意。蘇聯代表團可以支持 

這件決議草案，雖然它本來希望草案會對葡萄牙表示 

更有力的髓責。講到這一層，他提到象牙海岸代表的 

發言，略謂理事會應顏請非洲團結組織向葡萄牙殖民 

地進行干涉，以求解放現仍在殖民地主義者統制之下 

的人民。

一 一 五一 . 沙拉查政權，以及所有向敎.政權供給 

道義、經濟和軍事協助的政府，皆應從安全理事會的 

討論作出必耍的推論。

決 議 ：•-九六五年五月十九日第一二一二次會

議，象斤海卑、约旦及馬來西亞三國提出的订正聯合



決讓单書 0 7 6 # « / 力《̂ 0 , 獲得一致通過（決讓素二  O  

四（一九六五年））。

一一五二.聯合王國代表歡迎這個決議案的通 

過，但耍指出聯合王國認爲凡遇此類事情，獲致解決 

辦法的最好根據是一個公正的調查。

一一五三.葡萄牙代表正式聲明葡萄牙政府對這 

個決議案的正式保留;他認爲這個決議案政視葡萄牙， 

並且不符現實。

-五四.塞內加爾代表對理事會達成一致的決 

議表示欣慰，並特別感謝這個決議案的聯合提案國。

現在必須使葡萄牙了解它已不能再維持那個落伍的説 

言，說甚麼獲有所謂葡萄牙公民的非洲人的擁戴。

一一五五 . 剛果(布拉薩市)代表感謝安全理事會 

全體理事國對於葡萄牙採取的一致立場。

一一五六.象牙海岸代表指出爲非洲國家所可接 

受的唯一辦法，載在決議案的正文第四段內，葡萄牙 

所提議的並獲得若千代表團支持的調查辦法，不能接 

受。象牙海岸希望葡萄牙遵守理事會剛繞通過的決議 

案。如果葡萄牙對這個決議案不予理會，並繼續威脅 

塞內加爾，則塞內加爾根據主權有保護其公民的權利， 

届時塞內加爾是絕不會孤立無援的。



第二編 

理事會審議的其他事項

第十章 

新會員國入食

(一）馬拉威的申請

—— 五七 . 一九六四年八月六日，馬拉威外交部 

長來信 (S/59 0 S ) ,提出馬拉威請求加入聯合國的入 

會申請書，附具一件由馬拉威總理簽字的聲明，表示 

接受聯合國憲章所載義務。

一一五八.一九六四年十月九日安全理事會於第 

一一六0 次會議審議這件申請書。象牙海岸、摩洛哥 

及聯合王國提出如下決議草案(S/600I ) :

"安全理事會，

"業已審查馬拉威請求加入聯合國之申請書，

"建議大♦ 准許馬拉威加入聯合國爲會員國。"

一一五九 . 理事會全體理事國發言後，接着表決 

這件聯合決議草案。

決 議 ：象斤海卑、摩洛等及聯合王國提出的決識 

草 案 後 得 一 致 通 過 。

(二）馬耳他的申請

六0 .  —九六四年九月二十九日，馬耳他總

理來信（S/600A) , 提出馬耳他請求加入聯合國的入 

會申請書，信內附具一項接受憲章所載義務的聲明。

一一六一. 一九六四年十月三十日，安全理事會 

於第一一六一次會議審議馬耳他的申請書。

一一六二. 摩洛哥、挪威及聯合王國提出如下決 

議草案(S/6028):

"安全理事會，

"業已審查馬耳他請求加入聯合國之申請書， 

"建議大會准許馬耳他加入聯合國爲會員國。"

一一六三. 理事會全體理事國發言後，接着表決 

這件聯合決議草案。

決 譲 ：摩洛青、挪威及聯合王國提 51^的決識草素 

模 得 一 致 通 過 ^°32')o

(三）尙比亜的申請

一一六四 . 一九六四年十月二十六日，尙比亞共 

和國總統来電(S/6025) , 提出尙比亞請求加入聯合國 

的申請書，並附來一件接受憲章所載義務的聲明。

一一六五. 一九六四年十月三十日，安全理事會 

於第一一六一次會議審議尙比亞的申請書。

一一六六. 象牙海岸、摩洛哥及聯合王國提出如 

下決議草案(S/6029 ):

"安全理事會，

"業已審查尙比亞請求加入聯合國之申請書，

"建議大會准許尙比亞共和國加入聯合國爲

會員國。"
一一六七. 理事會全體理事國發言後，接着表決 

這件聯合決議草案。

決:言義：象斤海卑、律洛身及聯合王國提出的法缴 

草案援得一致通過0̂ 6<^")。

(四）岡比亜的申請

一一六八. 一九六五年二月十八日，岡比亞總理 

來信 (S/6 I97) , 提出岡比亞請求加入聯合國的申請書。 

信中附來一件接受憲章義務的聲明。

一一六九. 一九六五年三月十五日，安全理事會 

於第一一九0 次會議審議岡比亞的申請書。象牙海 

岡、約旦、馬來西亞及聯合王國提出如下決譲草案(S/ 
6226) :

"安全理事會，

"業已審查岡比亞請求加入聯合國之申請書，

"建議大會准許岡比亞加入聯合國爲會員國。"

一一七0 . 理事會全體理事國發言後，接着表決 

這件聯合決議草案。

決 議 ：象斤海岸、灼旦、馬来西亞及聯合王國提出 

的決讓草案渡得一致通通(決讓案二 oo (—九六五))。



第二 Ilf 

軍事參謀團

第十一章 

軍事參讓圃的工作

一一七一.軍事參謀團在本檢討期內繼續依照議事規則草案的規定執行工 

作，共舉行二十六次會議，但未審議實體事務。



第四编 

報告期內曾提請安全理事會注意但未經理事會討論的事項

第千二章 

有關印度巴基斯坦間题的来丈

C一 )有關略什米爾的來文

一七二 . 1九六四年七月二十七日，巴基斯坦

代表來信( S / 5836 ) , 控告印度嚴重破壞詹慕略什米爾 

邦內的停火界線和停火協定，促請安全理事會注意。 

他先栽述這些事件的經過，連同聯合國軍事觀察團團 

長對每次事件的判斷，然後說，巴基斯坦政府已就這 

些破壞事件向印度提出强硬抗議，並就印度軍險横暴 

攻擊非武装平民的生命和財産，表示嚴重關注。

一 一 七三 . A 月 二 十一日印度代表來信（S/59 M  

and C o rr .l and 2 ) , 說巴基斯坦七月二十七日面歪曲 

了有關略什米爾情勢的眞相。印度已向理事會提過控 

吿，指出巴基斯坦幫同訓練並武裝其平民成爲游擊險 

和突擊厥，專事破壞停火協定及停火界線，違反它向 

印度提出的關於採取一切必耍步驟來防止出事的保 

證。聯合國軍事觀察團團長因塵於破壞停火界線事件 

越來越多 ,故決定卽使查獲平民犯破壞停火協定情事， 

也耍作出裁決。印度已接受此項決定'巴基斯坦則予 

拒絕。和巴基斯坦不同，印度極願維持停火界線和停 

火協定的完整，並願會同巴基斯坦政府來研究各種方 

法 ，以求徹底消除此種事件，並確保停火界線不受破 

壞，以利雙方。

一一七四 . 十二月十七日巴基斯坦代表來信（S/ 
6 11⑥控告說印度內政部長十二月四日宣布謂印度已 

決定將印度憲法第三五六條及第三五七條適用於詹慕 

略仆米爾邦的印度佔領匿，並說印度此舉是爲利於實 

現其加緊掌握略什米爾並將其併入印度的意圖。巴基 

斯坦一向反對印度方面採取任何行動妨礙詹慕咕什米 

爾邦人民根據一九四A 年八月十三日及一九四九年一 

月五日聯合國印度巴基斯坦委員會兩個決議案所載國 

際協定來自由決定其前途的權利。

一一七五. 十二月二十六日，印度代表來信（S/
6 125)說，印度總統使憲法第三五六條和第三五七條適 

用於詹慕略什米爾邦的決定僅是執行印度政府固有的 

職權。再有一點，聯合國印度巴基斯坦委員會一九四 

A 年八月十三日和一九四九年一月五日兩個決議案並 

不構成一項國際協定，況且，由於巴基斯坦不實施其 

中的基本規定，卽完全及無條件地將巴基斯坦軍險撤 

出詹慕瞎什米爾，該兩決議案已經失掉時效，不再適 

用。

一一七六 . 一九六五年三月五日，印度代表來信 

(S / Ô 2 I8 ) ,遞來一件抗議節略的副本，其中謂巴基斯 

坦企圖把印度聯邦的詹慕略什米爾領士併入巴基斯 

坦，乃是違反安全理事會一九四八年一月十七日決議 

案及巴基斯坦致聯合國委員會、安全理事會和理事會 

代表的保證，所以印度政府向巴基斯坦提出抗議。

一 一 七七 . 三月十七日，印度代表續來面（S/ 
62/42),遞來一件致巴基斯坦節略的副本，其中印度對 

巴基斯坦總統訪問中華人民共和國後在北思發表的公 

報內提及"中巴邊界"協定，表示抗議。所謂詹慕陪什 

米爾和新僵間的邊界的勘劃工作完成是違反國際法 

的，印度決不能予以同意。

一一七八 . 四月二十日，巴基斯坦代表來信（S/ 
6292),謂印度一九六四年十二月二十六日信(S/61 25) 
未答覆巴基斯坦一九六四年十二月十七日信(S/6 I 14) 
中提出的一點，這就是，印度政府把詹慕瞎什米爾邦 

併入印度聯邦的行爲違反聯合國委員會一九四八年八 

月十三日和一九四九年一月五日兩件決議案的規定， 

違背印度對巴基斯坦及對嗔什米爾人民擔負的法律義 

務，並違抗安全理事會的決議案。安全理事會已決定 

落什米爾邦加入印度抑巴基斯坦一問題應由其人民在 

一次自由、公正的全民投票中解決之。印度和巴基斯 

坦已根據一個國際協定共同承諾詹慕培什米爾人民應



在一次自由而公正不偏的全民投票中憑自己的自由意 

志來決定他們的前途,沒有別的協定比這更爲神聖了。 

任何違背這項協定的片面行動都構成一項嚴董的違約 

行爲，並且絕不減少這項協定的繼續有效，而且無損 

於它的效力。

一一七九.印度正在瞎什米爾邦內繼續執行其鎭 

1E政策，以摧殘替瞎什米爾人民提出自決耍求的政治 

團體，印度企圖遂漸消減略什米爾邦政治地位的政策， 

其最新的一項步驟是變更該邦和其政府的首長的名 

稱，使符合印度省分通用的稱呼。

一一八0 .  —九六五年四月二十七日，巴基斯坦 

代表來信(S/63o 5 ) ,遞來致印度政府的一個節略的副 

本，其中稱一九六三年三月二日巴基斯坦和中華人民 

共和國簽訂的協定，在第六條內訂明此項邊界協定對 

於印度和巴基斯坦之間有關詹慕略什米爾的國際協定 

可能引起的任何利益，並不影響。印度在詹慕陪什米 

爾領土內可以正當主稷的唯一利益是巴基斯坦亦同樣 

具有的屬於一種有條件的利益，它是根據於一個可能 

性，卽詹慕瞎什米爾邦在一次自由、公正的全民投票中 

可能選擇加入印度。

一一八一 . 四月二十七日，印度來信（S/6303), 
對於中華人民共和國和巴基斯坦兩國外長一九六五年 

三月二十六日在洛冗平地（Rawalpindi)簽訂中巴邊界 

協定的邊界議定書，提出抗議。

一一A 二 . 一九六五年五月十七日，巴基斯坦代 

表來信(S/636o)說詹慕U客什米爾不是印度領士，印度 

關於唁什米爾的法律地位和巴基斯坦的並無分別。

一一八三 . 一九六五年五月十A 日，巴基斯坦代 

表續來信(S/6367 and Corr. I ) , 促請安全理事會注意 

因阿巴杜拉（Abdullah)敎長和其同僚貝格氏（Mirza 
Afzal Beg)被逮捕並拘禁在蹈略什米爾甚遠的烏達卡 

門德(Ootacutnatid)之後在詹慕落什米爾邦內引起的情 

勢。他先指出，在安全理事會上期數次審議印度巴基 

斯坦問題的會議中曾有人發言歡迎阿巴杜拉敎長的釋 

放，而且說起他對於解決唁什米爾爭端可以提出的貢 

獻，然後說，此次印度再度扣留這位P客什米爾領袖，並 

把他關禁放遂，此項行動顧然不僅是一項對P客什米爾 

人民和巴基斯坦的桃，，且也是違抗安全理事會。

一一A 四 . 六月十八日，巴基斯坦代表來信（S/ 
6458) 控吿說過去一個時期中詹慕P客什米爾的印度佔 

領部分內印度軍厥的攻擊力量加强，違反停火協定及 

聯合國印度巴基斯坦委員會一九四A 年八月十三日決

議案，按根據那些文件，雙方曾同意不採任何措施以 

加强詹慕略什米爾內雙方軍除的實力。他又稱，五月 

十七日，卞吉爾（Kargil)的印度軍除進攻並佔領位在 

停火線巴基斯坦一方的三個哨位，又，六月十三日，印 

度軍厥進攻卡吉爾以西的巴基斯坦哨位。

一一八五. 六月二十八日，巴基斯坦代表來信 

(S/648I)促請理事會注意印度在詹慕略什米爾邦的 

印度佔領領土內繼續增强軍力。

(二）有關卡赤墮澤(Ram of Kutch) 
的來文

 A 六 . 一九六五年四月十一日，印度代表來

信（S/628I ) 控吿說巴基斯坦在古者拉特（Gujarat)邦 

內對印度公然犯了侵略行爲。在印度分治之前，現屬 

巴基斯坦一部分的信德(Sind)省和古者拉特區城內的 

卡赤邦，兩者之間向有明確的界線，分治一事並未使 

這項界線有所改動。約兩個月前，巴基斯坦的武裝人 

員曾數次非法侵入卡赤和信德I間的界線以南的地區， 

達二哩多。印度曾對此項侵入提出抗議，並耍求巴基 

斯坦武裝人員退出該區，恢復以前的原狀。印度另提 

議兩國政府早日舉行一項會議,設法解決此一問題,並 

採取明確的決定來從速勘劃卡赤和信德之間的邊界。 

可是巴基斯坦對於印度這些提議不作任何答覆。不僅 

如此，一九六五年四月九日，巴基斯坦軍除突然大舉 

進攻位在印度領土內逾二哩的薩達（Sardar)地方的一 

個印度邊境小警哨。闻日下午，位在維哥庫脫(Vigo- 
kot)的印度警哨亦遭猛烈的攻擊。印度已就這些進攻 

向巴基斯坦抗議，並耍求巴基斯坦立卽撤出其以侵略 

所佔的印度領土。

八七 . 四月十九日，巴基斯坦代表來信（S/ 
6291),驳斥印度所控巴基斯坦對印度從事侵略及進犯 

卡赤墮澤的印度領士一節。事情眞像將證明巴基斯坦 

遭遇到一項有組織的宣傳運動，其目的在替侵呢邊界 

和用武力擢奪領士的行動預先準備。爭端有關適澤的 

北半部，它一向屬於信德管轄及統治，直至印度大陸 

分治，繞成爲與印度爭執的一個事項。兩國過去曾討 

論此一問題多次，最近一次是一九六0 年的部長級會 

議。一九六五年一月底，印度軍除開始對巴基斯坦邊 

境巡邏除在丁格（Ding)和蘇拉（Surai)兩個哨位間的 

償常往來加以有系統的阻挽;雖經屬次警吿和抗議，仍 

然不輕。巴基斯坦司令官不得已乃採取必耍的防禦措 

施，以制止印度軍厥估領這個陣地。巴基斯坦已同意



應由兩國的高級警官開會商討如何緩和緊張情勢，並 

建議召開此一會議，來討論恢復此地區的正常情勢，但 

巴基斯坦的信始終未獲答覆。事實上是巴基斯坦首先 

提議兩國恢復一項相當高級的政治談判，來解決關於 

卡赤墮澤的爭端。印度則一面表示願意恢復談判，一 

面卻採取各種軍事步驟，顯示它決心試圖武力解決。 

顯然的，在印度在此地區加强軍力、桃賣行動及武力示 

威所造成的緊急氣氛中，絕不可能對於一項有長久歷 

史的爭端舉行談判，而希望得到雙方滿意的解決。又， 
印度同時對東巴基斯坦的達哈格雷姆（Datagram)亦 

已採取軍事行動。

一 一 八八 . 四月二十七日印度代表來信(S/6308), 

說巴基斯坦四月十九日信（S/629!)歪曲事實並提出 

無稽的控吿。事情眞像已說明在印度四月十一日的來 

信 (S/628 I )內，其中表明那個地區完全是在印度聯邦 

的領士之內。他又稱，巴基斯坦的侵略並未停止，進 

一步侵略行爲正在發生。巴基斯坦將更多的軍險結集 

邊境，以支援其已侵入印度領士內的軍除。又，巴基 

斯坦已下令總動員並加緊訓練半軍事性部厥。

一一八九. 五月三日，印度代表續來信〔S/6320 ,  

稱所謂卡赤墮澤在印度大陸分治之前一向屬信德統治 

及管轄，是完全不確的。事實是：在印度分治之前，卡 

赤墮澤的北半部係受卡赤王國統治。卡赤和信德的界 

線分開了英屬印度的信德省和卡赤王國。雖非劃作國 

隙界線論，但信德和卡赤之間的界線在自一八七二年 

至一九四三年甚至以後的一切正式地圖內均記載明 

白，在分治以前的七十五年中的官方文件內，也有詳 

細栽述。印度代表在信內附來一些官方文件的節錄， 

和一幅爭執地區的地圖。

一 一 九0 . 五月三日，巴基斯坦代表繼四月十九 

日的信(S/6：29I ) ,亦來信(S/6322)遞來一幅顧示卡赤 

墮澤內爭執地區的地圖。

一 一 九一.一九六五年五月七日， 巴基斯坦代表 

來信(S/63恥 and Add. I ) 稱前幾天內印度軍厥將主力 

移至接近巴基斯坦邊境的地點,並列成侵略性的陣勢， 

顧然準備對巴基斯坦作武裝進攻。巴基斯坦代表先報 

告沿西巴基斯坦和東巴基斯坦邊境的印度軍險陣地， 

然後說，巴基斯坦面臨這種情勢’勢須採取其所認爲 

必要的一切行動，以行使聯合國憲章所載的個別和集 

體自衞權利。

■ * .■-九二 . 五月二十八日，印度代表來信（S/ 
6389)說,並不是印度而是巴基斯坦把軍除佈防顯示有

意威脅印度的和平與安全。自印度四月二十七日信 

(S/6308)向安全理事會報告巴基斯坦軍除的佈防情 

形以來，巴基斯坦一直保持着侵略姿態，並在其東西 

兩部邊界的全線繼續增强軍力。印度代表稱，巴基斯 

坦的侵略意圖已經表現於在兩國邊境各地連續發生的 

暴力和開火情事，並已引起一項對國際和平與安全的 

厳董威脅。

一一 ■九三. 一九六五年六月七日， 巴基斯坦代表 

來信〔S/6423) ，說印度四月二十七日的信(S/63o3)和 

五月三日的信（S/6320 未答覆巴基斯坦四月 ,十九曰 

信 (S/629 I)中提出的幾項指控，並避不提及印度軍除 

趁印度據說在考慮巴基斯坦所提的停火和恢復原狀提 

議的時期內，企圖完成對爭執領土的估領。他駭斥印 

度所提關於調整大墮澤北邊一帶邊界的要求，並舉證 

來說明巴基斯坦所提對於此領土北半部的要求，信中 

並遞來一幅有關地圖。印度稱巴基斯坦的領士耍求全 

屬無中生有，但證諸兩國猶商此一問題已有十七年之 

久，可知其不能成立。他講到印度軍除在沿巴基斯坦 

邊界全線結集威脅,謂詳情已載在他五月七日信內，然 

後說，任何國家都不能在武力之威脅下放棄其權利和 

董大利益。雖然如此，巴基斯坦願意將關於卡赤墮澤 

的此一爭端提交聯合國憲章規定的公斷或裁決方法來 

解決。

一 一 ■九四. 六月二十二日 ， 巴基斯坦代表來信 

〔S/6466)評述印度五月二十八日的信〔S/6389) , 略謂 

印度對於巴基斯S 的提議，卽將軍險撤出卡赤墮澤的 

爭執地匿俾藉公斷來謀解決一節，答以與巴基斯坦的 

t同嚇' 謂耍在印度選擇的一個地點與巴基斯坦作戰。 

另外 ,他回答印度提出的關於東巴基斯坦情勢的控吿， 

並稱東巴基斯坦政府和西孟加拉（W e "  Bengal)政府 

雙方秘書長舉行會議的結果曾就幾項問題獲致協譲， 

可是印度不久之後就開始在印度領士內一個交錯地帶 

建築一道牆，欲阻斷達哈格雷姆圍地，並妨礙圍地居 

民與巴基斯坦本士的往來。

一一九五 . 七月六日，巴基斯坦常任代表來信 

(S/Ô507) , 遞來印度和巴基斯坦一九六五年六月三十 

日關於卡赤墮澤停火事宜簽訂的一個協定全文。協定 

內容之一部分是雙方立卽停火，自一九六五年七月一 

日起效，並t灰復以前原狀，撤退雙方一切軍險’限在 

七日內撤退完畢。協定准許印度和巴基斯坦雙方警察 

繼續沿一九六五年一月一日以前原來的巡邏路線巡 

邏，但不得互相干擾。



九六.協定內規定由兩國政府的部長舉行會 

議，商討如何參酌雙方的耍求來勘劃邊界，並訂定勘 

劃辦法。

‘九七. 倘兩國政府的部長在停火後二個月內 

不克就勘劃邊界事宜達成協議，兩國政府將設置一公

斷委員會，委員三人，凡印度或巴基斯坦的國民均不 

得擔任委員。倘兩國政府在停火後三個月內不克商定 

公斷委員會的主席人選，則將請求聯合國秘書長指派 

之。兩國政府擔允對公斷委員會的結論儘速充分實施 

之，並擔允將在實施結論過程中彼此間可能發生的任 

何困難提交公斷委員會裁決。

第十三章

蘭於對束捕寨領士及平民的侵略行爲的播

 九A .  —九六四年七月二十七日，遵照理事

會一九六四年六月四日決議案（S/574 0 指派的安全 

理事會赴束浦寨王國及越南共和國特派團提出了報告 

書 (S/5832 and Corr. I)。報告書一部分內容略謂雖然 

兩國政府對若千所爭問題各執一見，但它們都秉有善 

意精神，亟願達成具體的協議，縱然紙是有限的協議 

亦無妨。

一一九九.特派團查得兩國政府皆明瞭需耍努力 

緩和彼此閩的緊張氣氛。例如越南共和國政府曾確吿 

特派團，謂其軍除將避免過於接近邊境，以防發生任 

何破壞邊界的情事。

一二0 0 . 特派團查得雖然如此，然而沿邊境的 

情勢仍很緊張，故特派團歡迎雙方政府採取積極的態 

度並考慮採取措施減少再發生邊境事件的危險。

一二0 — . 據特派團的意見，有待解決的兩大間 

題，一是恢復政治關係，一是派遣國際觀察員。恢復

政治關係的障礙主要在於顧念顏面及彼此猜忌----而
這又是好幾百年的對立、兩國達到獨立的不同歷史背 

景、及晚近兩國在國際政治上各走一路所造成的結果。 

然兩國均認識由於地理的實際情形，它們以鄰國關係 

非和好相處不可。越南共和國境內有凯茂（Khmer)少 

數民族，束補寨王國境內則有越南少數民族。循公河 

不僅是一條連接兩國的天然公路，而且蕴藏着巨大的 

潛力，爲增進此區域全體居民的福祉及進展街必需。

一二0 二 . 特派團指出，恢復政治關係之後，必 

然會繼以談判，對勘定邊界及立権等事達成協議。特 

派團雖不能斷言邊界標誌的缺乏對最近發生的邊界事 

件有很多作用，但認爲如對目前缺乏界誌情形加以改 

善，必動防止以後再發生邊界事件極有幫助。關於邊 

境地區由國際盖察的原則，特派團覺得應建議由安全

理事會審議一項聯合國文職觀察團的辦法，該辦法包 

括束铺寨所提辦法的耍旨—— 束捕寨辦法是：聯合國 

觀察員的國籍須經束補寨政府同意，此項觀察員應分 

成小l a , 設立永久性的固定觀察哨，對束捕寨領土內 

的敏感地區作有效的監察，觀察員將不准跨越束捕寨 

領土的邊界。特派團覺得關於越南共和國所提辦法， 

卽設置一支國際警察部除，或一羣擁有充足人數及力 

量的觀察員，對邊境地匿進行監督，因爲其規模超出 

束補寨王國所能接受的範圍，故可能不能作爲供兩國 

間達成協議的基礎。

一二0 三 . 特派團建議安全理事會應：（一)決定 

設立一組聯合國觀察員，遣往束捕寨，並付託秘書長 

於諮商理事會各理事國後實施此項決定；（二)建議束 

捕寨和越南二政府採取一切必耍的措施恢復自一九六 

三年八月起斷絕的政治關係；（三)指派一位有崇高國 

際地位之人，其人選須經兩方同意，來安挑兩國政府 

間的一個初步會議，俾便重建彼此間的關係並恢復對 

於爭端的談判，特別是共同邊界的勘定及立樁；（四） 

靈悉越南共和國向特派團提出的保證，謂已對越南軍 

厥頒布確切的訓令，着採取一切警戒措施以減少發生 

破壞邊界事件的危險；（五)並璧悉越南共和國政府的 

聲明，謂該政府承認且擔允尊重束浦寨王國的中立及 

領土完整。

从後的来文

一二0 四 . 八月二十七日，越南共和國將該國對 

於特派團報吿書的意見 (s/5<?2 0 遞交安全理事會主 

席。越南共和國覺得報告書內應较詳盡敍述越南提交 

特派團的關於管制邊界及改善越南和束捕寨間關係 

的提議。越南共和國並覺得任何邊界管制制度若耍 

有效，需耍兩當事國的合作。因此，雙方提案應受平



等的考慮，並應共同構成一項供兩國間達成協議的基 

礎。

一二0 五 . 其次，這件來文指出，束浦寨不是唯 

一的不滿意的一方，因爲邊界的兩面均曾發生事件。 

又，越南共和國已向特派團提出充分的證據，斷然證 

明越共曾在其對越南共和國的游擊戰中不斷浸犯束捕 

寨的領士和中立。

一二0 六.越南共和國覺得柬浦寨所提設立一個 

文職觀察團的提議，比一個理想的邊界管制制度差得 

太多了。若要眞正有效，一個國際警察部除或觀察團 

應在邊界的雙方享有行動自由。觀察團團員的國籍按 

照常例，應由雙方以協議定之，而不應由一方決定。雖 

然如此，越南共和國覺得束補寨政府表示肯建立某種 

機構來監督邊境，引爲欣慰；所以對束墙寨政府後來 

又推翻這個有服提議，表示扼腕。越南共和國也惋惜 

柬辅寨政府先控告越南空軍對束浦寨村莊投擲毒粉， 

後來卻拒絕越南共和國和美國的主張對這些控告作一 

公正調查的提議。

一二0 七 . 九月九日，束捕寨代表來信(s/5<?52) , 
將一件由束補寨元首、政府及兩院簽字的聯合聲明遞 

送安全理事會。聲明的一部分說束捕寨政府請求將其 

致安全理事會的控訳"僅予以備案"。聲明內指出安全 

理事會特派團僅在報吿書內列舉其所稱的"邊境事件" 
而不指明此等侵略行爲的禍首是誰，對此表示館異。 

特派團的調查員幾乎以全部時間審議束捕寨與越南間 

的爭端，此點根本不在該特派團的職掌範圍之內。一件 

特別嚴董的事是特派團先自居有權解決邊境問題，然 

後又幾乎完全接受"西貢政府"對於這個問題舉出的理 

由。束捕寨政府則認爲根本毋庸向這個特派團陳述理 

由，因爲它的載責只是調查提交安全理事會的控訳,及 

建議採取措施防止再有攻擊束補寨領士的行動。特派 

團關於恢復束補寨與南越間的政治關係的建議也無異 

公然干涉束補寨的內政。因此，束補寨對特派團報告 

書內關於兩國間的爭端的部分，表示正式抗議，並拒 

絕報告書內所載的建議。

一二0 A .  i 月三十日，束補寨外長績來信 

(S/Ô092), 驳斥A 月二十七日越南信(S/5<?21 )內謂束

補寨破壞兩國間邊界的指控，並聲言束補寨拒絕越南 

方面主狠建立一支國際警察部除來管制兩國間邊境的 

提議。

一二0 九 . 九月九日，美國來文(S /5<?55)通知安 

全理事會稱，依美國的意見，特派團關於設立一組聯

合國觀察員及恢復束補寨與越南間政治關係的建議是 

眞正有希望減少兩國間邊境事件的辦法。這些建議不 

僅着眼於將來如何改善情形，而且也指出規模不大但 

切於實際的行動，使聯合國又可執行其所負基本和緊 

耍的維持和平的職責。

一二一0 . 美國欣悉越南共和國對特游團的建議 

已有糖極的響應。同時，美國對束捕寨所持對特派團 

報告書的態度，表示惋惜。束捕寨政府一方面稱視察 

團報告書沒有響應它的控訳，另一方面又稱聯合國無 

權斷定應該採取甚麼步驟來改善一項本来是束浦寨自 

己向安全理事會提起的控訴。另一不合理之點是束捕 

寨一面說聯合國無權提議補救措施，一面又繼續將其 

控吿越南共和國和美國軍險侵犯柬捕寨領土或領空的 

情事提請安全理事會注意。其中一項控告謂美國和越 

南共和國一再對柬浦寨平民從事化學戰爭，是極爲嚴 

重的指控。束補寨這個控吿業被置次堅決否認，美國 

和越南共和國且都曾提議對這項控告舉行一次公平的 

國際調查，但束捕寨政府又不願接受這個提議。

束捕寨代表繼續接連來文，促請安全

理事會注意所稱越南共和國和美國侵犯束浦寨領士及

領空的其他情事，該兩國對這些控告均予否認。莊列

這些來文如下：

S/5826 一 九六四年七月二十一日束浦寨代表致安全 

理事會主席信，內通知理事會謂越南共和 

國的軍險於六月十一日及七月一日進攻束 

浦寨的哨位。

S / 5 8 2 9七月二十二日束捕寨代表致安全理事會主席 

信，內報告越南共和國的軍除於六月十五 

日及七月五日侵犯束補寨的領士。

S/ 5 8 3 3七月二 i ^一日越南共和國外交部長致安全理 

事會主席信，內答覆束辅寨代表一九六四 

年六月十七日信（S/5770)內所云六月十 

三曰發生於克黎克(Krek)的事件。

S/ 5 8 3 4七月二十二日越南共和國外交部長致安全理 

事會主席信，內答覆束補寨割常任代表六 

月三十日信（S/5787) 內所云六月二十H  
日至二十五日晚間發生於飢斯哥斯（Kas- 
Kos)的事件。

S /5 8 3 9七月二十A 日束補寨外交部長致安全理事會 

主席電，內報吿謂自六月十三日至七月二 

十三日南越飛機侵入凯茂領空，對雷塔豹 

飢里 (Rattanakiri)省幾個村莊"投擲"毒粉。



s / 5 8 4 0七月二十七日柬補寨代表致安全理事會主席 

信，內報告謂越南共和國的軍厥於一九六 

四年七月十二日侵入飢茂領士。

S /5 8 4 7八月三日美國代表致安全理事會主席信，答 

覆束補寨外長七月二十八日電（S/5839) 
內所云美國及越南飛機使用化學毒劑之

事。

S/58A8 A 月三日束捕寨代表致安全理事會主席信， 

內報吿七月十二日及十九日受到越南共和 

國軍險的進攻。

S/5850 A 月四日束補寨代表致安全理事會主席信， 

內謂越南共和國軍厥及美國兵士七月三十 

一日進攻束補寨領士。

S/5852 A 月二日越南共和國外交部長致安全理事會 

and 主席信，內答覆束捕寨外長七月二十八日 

A d d . l 電（S/5839)內所稱越南共和國軍險使用 

化學毒劑之事。

S/5857 A 月七日束捕寨代表致安全理事會主席信， 

內稱一架南越飛機八月三日飛過飢茂領 

士。

S/5877 A 月十日美國代表致安全理事會主席信，答 

覆束捕寨代表七月二十二日信(S/5829)。

S/ 5 8 8 3八月十一日束補寨代表致安全理事會主席 

信，內稱越南共和國的軍險六月二十七日 

及七月十七日侵犯束補寨領士。

S / 5 8 8 6八月六日束増寨外交部長致安全理事會主席 

信，答覆聯合王國常任代表六月十九日信 

(S/5777)。

S / 5 8 9 4八月十0 日美國代表致安全理事會主席信， 

內驳斥束補寨謂美國飛機使用化學毒劑的 

指控，並重申美國八月三日關於歡迎對束 

捕寨控告作一公正調查的聲明。

S/ 5 8 9 5八月十三日束補寨代表致安全理事會主席 

信，內遞來束捕寨政府的一項宣言，係關 

於南越政府元首指束捕寨領士內基地被越 

共用爲基地的言論。

S / 5 8 9 6八月十三日束補寨代表致安全理事會主席 

信，內稱越南共和國軍除的飛機七月二十 

九日、三十日及三十一日在束辅寨領士上 

空噴射黃、白色藥粉。

S / 5 9 0 0八月十二日越南共和國外交部長致安全理事 

會主席信，答覆束浦寨六月二十六日（S/ 
5786)、七月二日（S/5796)、七月七日（S/ 

及七月九日（S/58 10)信內所控一九 

六四年六月間數次侵犯束捕寨領空之事。

S/5905 A 月十八日束捕寨代表致安全理事會主席 

信，內謂越南共和國軍險一九六四年八月 

一曰晚間進攻凯茂領士。

S /5 9 2 4八月二十八日越南共和國外交部長致安全理 

事會主席信，，內答覆束浦寨八月十三日信 

(S/5895 )中關於"五個董要區城供作越共 

基地"之事。

S /5 9 2 6九月一日束浦寨代表致安全理事會主席信， 

內謂越南共和國兵士A 月二十八日對凯茂 

領士內束浦寨部厥作武裝攻擊。

S / 5 9 3 2九月四日束補寨代表致安全理事會主席信， 

內謂越南共和國的軍除六月五日、七月十 

七日、八月十七日及二十二日進攻飢茂領 

士。

S /5 9 ^ 0八月三十日束浦寨外交部長致安全理事會主 

席信，內答覆美國代表八月十四日信（S/ 
589^)中關於對束捕寨領士使用化學毒劑 

之事。

S/59^2 一九六四年九月八日束補寨代表致安全理事 

會主席信,內謂越南共和國的軍厥九月五 

曰置犯束捕寨領士。

S /5 9 4 3九月八日束補寨外交部長致安全理事會主席 

電，續遞關於所控美國及南越部除九月五 

日侵犯束捕寨領士事之情報。

S /5 9 6 0九月十一日束捕寨外交部長致安全理事會 

主席電，指控南越政府大事增强駐在柯 

羅卡 （Koh RokaO及飢姆薩姆挪（Kaatn 
Satnnar)的陸、海部險，並認此舉咸脅柬捕 

寨及東南亞的和平與安全。

S/ 5 9 6 9九月九日越南共和國外交部長致安全理事會 

主席信，內報吿謂越南共和國的軍險於邊 

境區域對越共作戰之中一再遭遇来自束捕 

寨領土的阻挽。

S /5 9 7 6九月十六日束補寨代表致安全理事會主席 

信，內報告謂越南共和國飛機七月四日侵 

犯束補寨領空。



s / 5 9 8 3 九月十九日束補寨外交部長致安全理事會主 

席信，答覆越南共和國外交部長七月二十 

二日信(S/5834)。

S / 5 9 9 3九月二十四日越南共和國外交部長致安全理 

事會主席信，內答覆束補寨A 月十三日信 

(S/5896)中所云在束捕寨領士上空噴射 

毒粉之事。

S /5 9 9 5十月一日越南共和國常任觀察員致安全理事 

會主席信，內指控束捕寨干涉越南共和國 

內政。

S/5 9 9 Ô九月二十九日束浦寨代表致安全理事會主席 

信，內遞來六月十五日束補寨境內國際監 

察及管制委員會就所稱美國及南越軍嫁對 

束補寨的"侵略行爲"提出的一件報告書。

S / 6 0 0 8九月三十日束浦寨部長會議主席，代理外交 

部長來信，答覆八月二十八日越南共和國 

外交部長的信(S/5924)。

S/60I I 十月十三日束捕寨代表致安全理事會主席 

信，答覆越南共和國常任觀察員十月一曰 

信（S/5995)。

S / Ô 0 I5 十月十五日束浦寨代表致安全理事會主席 

信，內謂南越飛機十月十三日攻擊束補寨 

領士。

S/Ô 0 2 2十月二十二日柬捕寨代表致安全理♦會主席 

信，遞來該國政府十月二十一日一件聲明， 

內謂美國及南越飛機十月二十日攻擊束補 

寨領土。

S/Ô 02Ô十月二十六日束補寨代表致安全理事會主席 

信，遞來束補寨外交部長十月二十四日一 

件公報，內報導越南共和國軍厥十月二十 

二日進攻束浦寨領士。

S /Ô 027十月二十六日束浦寨代表致安全理事會主席 

信 ,遞來束補寨十月二十五日一件聲明，內

報導美國及南越空軍十月二十四日及二十 

五日兩次侵犯束補寨領士。

S/Ô 0 3 0十月二十八日束捕寨外交部長致秘書長及安 

全理事會主席電，遞來束浦寨國民議會的 

一件聯合宣言，有關所稱美國及南越軍厥 

攻擊束補寨領士事。

S / Ô 0 3 I十月二十九日束補寨代表致安全理事會主席 

信，內載束補寨外交郁長十月二十八曰一 

件公報，有關十月二十六日發生的邊境事 

件。

S / 6 0 4 I十一月三日越南外交部長致秘書長信，遞來 

十月二十八日一件公報及一幅有關地圖， 

內敍述十月二十日發生於束越邊境的一項 

事件的經過，並提議任命一調解員。

S/6IA7 一九六五年一月一日束浦寨外交部長致安全 

理事會主席信，內載束捕寨外交部長對越 

南共和國外交部長一九六四年十一月三日 

信 (S/6o40 答覆的節要，有關十月二十日 

發生於束補寨與越南邊境的事件，並拒絕 

關於由聯合國調停此項衝突的提議。

S/Ô25Ô三月二十五日束捕寨代表致安全理事會主席 

信，內指控南越及美國軍險三月二十一曰 

在撥拉虚屈羅辛（Pïesh Trohing)衬附近 

侵犯束補寨領士。

S / 6 2 6 8 四月一日柬浦寨代表致安全理事會主席信， 

內指控美國及南越軍除三月二十三日在貝 

脫彭利克（Bat Banleak)村浸犯束補寨領 

士，繼又與束浦寨邊防進邏人員發生衝 

突。

S /6 3 2 4五月三日束捕寨代表致安全理事會主席信， 

內指控美國及南越空軍四月二十八曰侵 

犯束捕寨領土，襲擊豈姆塔脫普（Cheatn
T a t e p ) 及摩里姆梯克(MoreamTiek) 二村。



第十四章

南非共和國政府種族隔難政策在南非境内引起的鍾族倚突間题

(一）秘書長遵照安全理事會決議案 

S/5761提出的報告書

一二一二 . 一九六四年A 月二十五日，秘書長向 

安全理事會提出一件報吿書(S/59 l3) 說，他已請南非 

政府將該政府遵照安全理事會一九六四年六月九日決 

議案(S/576 i )而採取的行動通知他，特別是其中正文 

第一段所載的具體措施。

一二一三.秘書長並通知現事會說他已請求各會 

員國通知他曾遵照理事會決議案正文第二段及第三段 

採取什麼行動。三十五會員國所遞來覆文的內容，載 

在該報吿書及以後列布的增編(S/59 l3/Add.l-2 )內。

一二一四.十一月九日摩洛哥代表及布蔭提外長 

分別遞文（S/603 9及 S/6o^3)給安全理事會主席及秘 

書長，內抗議南非政府不顧安全理事會和秘書長的多 

次呼顏，於一九六四年十一月六日在南非處決了三名 

非洲民族主義者。布廣提外長的電報指此項行動威脅 

非洲和世界和平，請求聯合國採取一切步驟來確保其 

不再重演。

一二一五 . 一九六四年十一月十六日，南非共和 

國外交部部長致函秘書長(S/6053) , 內提及秘書長一 

九六四年六月十九日檢送安全理事會一九六四年六月 

十A 日決議案(S/5773) 的信，並稱該決議案構成一項 

意圖干涉一會員國內政的董大例證。他又說該決議案 

實際等於耍求南非把其主權讓給聯合國。

(二）一九六四年十一月三十日種族隔離 

政策問題特設委員會報吿書

一二一六 . 一九六四年十一月三十日，南非共和 

國政府種族隔離政策問題特設委員會向安全理事會及 

大會提出一件報吿書(S/6073) , 內檢討有關南非政府 

種族隅離政策的董耍發展，並建議大會應表示靈悉大 

多數的會員國堅信南非的情勢構成一項對於和平的嚴 

董威脅,所以需耍採取憲章第七章規定的强制措施;最 

後建議大會應邀請安全理事會從速採取必耍行動，以 

求解決此一情勢。另外，委員會建議大會及安全理事 

會應：（a )決定對南非實施全面經濟制裁，至該國同意 

遵守其依聯合國憲章擔負的義務爲止;（b)對會員國已

探取有效的措施以實施大會及安全理事會關於此問題 

的決議案者，表示嘉尙；（C)對有些會員國，其所採行動 

違背大會決議案一七六一（十七）正文第四段的規定， 

或未遵行安全理事會一九六三年A 月七日決議案正文 

第三段所規定及以後理事會一九六三年十二月四日及 

一 九六四年六月十八日決議案所重申的關於予南非以 

羣事協助一間題的決定者，表示遣憾；（d)請所有國家 

禁止向南非供給關於製造武器及彈藥的技術協助或資 

本，並禁止向該國供給任何關於製造飛機、海軍艦艇 

或軍用車輔的協助；（e)請所有國際機關，尤其是專門 

機關，除了對種族隔離政策受害者的慈善性協助外，勿 

以經濟及技術協助給與南非政府；（0 請所有國家禁止 

或勸胆向南非投資及以貸敦及信用供給南非政府及南 

非公巧 ; (g)請所有國家拒絕對前往及來自南非的一切 

海運和空運絵與便利；（h)請所有國家禁止或勸阻其 

國民向南非移; (0 請所有國家就石油及石油産品的 

供應宣布禁運並採取適當的執行措施；G)請所有國家 

及組織向救濟及援助種族隔離政策受害者的工作出力 

捐助；（k)請所有國家禁止向南非供應原料並禁止從 

南非輸入黃金、續石及其他礦物；（1)請所有國家勿將 

製造機動車及火車的技術協助、資本及機器供給南非； 

(m) 設一國際委員會調查南非境內監犯受虐待及酷 

刑的指控，並請南非政府對此一公正委員會之執行職 

務給與便利;（》)請各會員國及各專門機關供給散布新 

聞的便利，以增進認識種族隔離的危險；（0)擴大特設 

委員會的組成，使包括安全理事會全體常任理事國在 

內，並確保在組成上反狭較廣泛的地域分布。

一二一七 . 特設委員會在報吿書內强調說，全球 

性的和充分實施的經濟制裁，是爲此問題覓一和平解 

決的唯一有效途極，並表示希望稱，該委員會所建議 

的具體措施，連同一件關於決心實施全面經濟制裁的 

宣言，會勸使南非政府遵行大會和安全理事會的已往 

決議案。

(三）遵照安全理事會決議案S/5773 
設立的專家委員會提出的報告書

一二一八 . 一九六五年二月二十七日，南非間題 

專家委員會向安全理事會提出報告書(S/62 io)。此委 

員會是一九六四年六月十A 日安全理事會決議案



s/5773所設置的，其任務是就安全理事會遵照聯合國 

憲章對於南非共和國的種族隔離政策可以採取的措施 

之可行程度、有效程度及可能引起的問題作一技術性 

和針對實際情形的研究，然後向理事會具報。

一二一九.一九六五年二月二十四日至二十六 

日，專家委員會於研究吿竣之後，共接到四組結論草 

案：一組是捷克及蘇聯聯合提出的，一組是象牙海岸 

及摩洛哥聯合提出的，第三組是美國提出的，第E9組 

是玻利維亞及巴西提出的。但美國代表表示他不堅持 

委員會表決美國代表團提出的結論草案。

一二二0 .  二月二十六日委員會乃表決其餘三組 

結論草案。捷克和蘇聯提出的結論草案被否決，計贊 

成者四票(捷克、象牙海岸、摩洛哥、蘇聯）,反對者六票 

(玻利維亞、巴西、中國、挪威、聯合王國、美國）。

一二二一.象牙海岸及摩洛哥提出的結論草案 

被否決，計贊成者四票 (捷克、象牙海岸、摩洛哥、蘇 

聯），反對者五票（玻利維亞、巴西、挪威、聯合王國、美 

國）,棄權者一( 中國）。

一二二二.玻利維亞及巴西提出的結論草案獲得 

通過，計贊成者六票(玻利維亞、巴西、中國、挪威、聯合 

王國、美國），反對者四票(捷克、象牙海岸、摩洛哥及蘇 

聯)。

一二二三 . 專家委員會爱提出如下一般性結論。

一二二四 . 南非經濟的力量、多元性及繁榮係大 

部由於下列因素：其繁多和豊富的天然資源，迅速發 

展的工業基礎，高度的技術和管理才能，外國賈易與 

外國投資，及對非白人勞工的剝削。南非的經濟^不 

會立時感受經濟制裁措施的影響，但也不免會因這種 

措施引起損害。

一二二五.經濟措施的有效程度直接繁於其實施 

之是否普及，及其執行的方式和久暫。一部分委員對 

此種措施能對於南非經濟的影響究將厳厲至何種程 

度，意見不一，但委員會余認爲有幾個部門是最易受 

損害的。從委員會的討論'可知南非經濟難免受全面 

貧易封鎖及通訊斷絕的影響。特別注重的辦法是石油 

禁運和停止向南非移民。若干委員認爲斷絕財務往來 

也會起很大的作用。

一二二六 . 同樣的，委員會注意到若干解救辦法， 

如替代、配給、資源的董新部署，可牧董大的效果，所 

以對於上述經濟措施或其併合運用究能影響南非的經 

濟至何種程度，或需耍多少時間緣能發生影響，認爲 

難下精確的斷論。南非經濟受此種措施的影響程度，

視各個情形而異，至於有效與否，一方面大部分繁於 

南非有否解救辦法，另一方面亦繁於各國，特別是目 

前和未來可能的供應國家，是否能羣策羣力’互相協 

調。武器及弾藥禁運，雖未必算是一項經濟措施，如 

果普遍實施，可在賈易禁運的範晴內發生重要的影 

響。

一二二七.斜這些措施的審議引起了有否適當的 

國際機構來防止國家或個人的規避行爲問題'及任何 

一國拒絕合作所引起的問題。委員會表示意見說有許 

多經濟措施都是可行的，但其有效與否，端視實施經 

濟措施的國家，特別是那些與南非維持密切經濟關係 

的國家集體決心的程度、實施是否普及以及是否有誠 

意。委員會較注董這些經濟措施的心理影響，連同目 

前南非經濟忍受此種措施的能力，及其人民的抵抗意 

志。委員會金承認對於此種措施加於若干會員國經濟 

的損害，應在國際上設法予以減輕。世界市場及個別 

國家會發生嚴重的脫節現象，視所擇方法而定，例如， 

若實施勞工禁運，巴蘇托蘭將受影響，或若安全理事 

會決定實施全面禁運，聯合王國將受影響。

一二二A . 委員會斯酌上述情形爱特別注重下開 

措施：全面賀易禁止；石油及石油産品禁運；下列物 

品的禁運，卽武器、各種弾藥、軍用車輔和設備及南 

非製造與維持武器及弾藥所需的材料；停止向南非移 

入技師及技術工人；停止與南非的通訳；及安全^事 

會和大會已輕通過的決議案內提及的政治和外交措 

施。

一二二九. 同樣的，委員會亦注董此種措施♦産 

生的不同影響，以及需要解決若干關於實施的問題， 

藉以判斷此種措施的實際可行性和效力。關於此點， 

若干會員國强調需耍實施全面封鎖及其董大代慣，謂 

如實行此種封鎖，就應考慮如何按比例來分灘代價。 

其他委員則强調部分封鎖的重耍，謂封南非經濟較弱 

部門採取的措施，可能對經濟整體發生實際的影響， 

而且可能對白人少數集團發生有效的政治和心理作 

用。在決定對南非實施經濟措施時，須設一協調委員 

會，其任務之一應是採取統壽的行動來按比例減輕若 

干會員國的經濟行將遭遇的重大困難。

一二三0 . 末了，委員會力言，雖然這些措施在 

所述條件之下是可行辩法，但安全理事會尙須參酌政 

治和心理的考慮，来判斷其是否可用及有效。

一二三一. 捷克及蘇聯二國代表團提出異議，斷 

然反對委員會通過的結論，認爲不僅歪曲眞正情勢’



且可能有害於對南非種族隔離政策的I I 爭。二國代表 

團提出如下結論和建議。

一二三二.對南非共和國實施經濟和政治性質的 

制裁無疑是可行的，其所生影響可勸使南非共和國的 

當局、立法機關及經濟統治階層放棄其種族主義的隔 

離政策。

一二三三.根據安全理事會的決議可同時採取的 

最有效措施計爲：（a )對南非實行全面貿易禁止；包括 

禁止向南非輸出物資，特別是武器、彈藥、各式軍事器 

材及其製造所需的材料，及石油與石油産品，並包括 

抵制南非的貨品；（b )停止一切軍事和經濟協助、向南 

非的投資，以及停止以貸敦絵予南非當局或南非公司； 

( 0 停止向南非運入任何優秀或具專門技術的勞工； 

(d )斷絕與南非的外交、領事與其他關係，包括徹底停 

止鐵路、海洋、郵政、電報及無線電交通；（e)禁止在上 

文(a) (b X c X d )所述事項上建立新關係和協定。

一二三四 . 專家委員會有一切理由可聲言：如果 

實施上列措施，其影響所及，必可勸使南非當局放棄 

其種族主義的隔離政策，並遵行各個聯合國機關通過 

的決議。至於選擇何種最好方式來實施這些制裁，則 

無疑是安全理事會的特權。

一二三五.上開結論和建議在委員會裏獲得摩洛 

哥和象牙海岸二代表的支持。

一二三六. 蘇聯代表稱，委員會之所以未能克盡 

安全理事會付託的任務，完全是由於若干國家的反對， 

而這些國家正是南非共和國種族主義當局的主耍經濟 

和商業夥伴。

一二三七 . 此四組結論草案，連同委員會審議的 

文件 ,和委員會會議的簡耍紀錄,附爲報吿書的附件。

(四）特設委員會一九六五年六月 

十六日的報告書

一二三八. 一九六五年六月十六日，特設委員會 

向安全理事會提出一件報吿書，其中檢討了自該委員 

會提出一九六四年十一月三十日報告書以来南非境內 

情勢的發展。

一二三九. 報告書說，此一時期內，南非政府不 

僅繼續執行已經通過種族隔離法案，並且進一步加 

緊推進種族隔離政策，下令在嫉樂、體育和其他公共 

活動方面嚴格執行此種政策，並已提出法案欲隔離印 

裔和巴基斯坦裔人民的敎育。該政府並繼續對種族隔

離政策的反對者執行其殘暴鎭K 的政策；法踪正在進 

行無數的審判，其中有些是對已定罪的政治犯根據追 

溯旣往的法律來加重刑罰。若干反對種族隔離政策的 

人已被處決或正面臨處決，不顧安全理事會或大會曾 

耍求南非政府勿處決唯一罪過爲反對種族隔離的人。 

南非政府繼續下令軟禁或禁止反對種族隔離政策的 

人，並已在本屆國會提出新的厳厲的鎮壓法律。

一二四0 . 特設委員會指出，這些發展使南非共 

和國內的爆炸性情勢益趨惡化，而且更可見亟需採取 

決定性的行動，來促使南非放棄其種族隔離政策和實 

施大會及安全理事會的決議，爱重申委員會的信念， 

認爲經濟制裁是國際社會唯一可用的有效的和平方 

法，可以幫助解決南非共和國內的情勢。專家小組亦 

持這項信念；遵照安全理事會決議案S/5773 設置的 

專家委員會，經過八個月的討論，未發現任何其他有 

效的和平措施。專家委員會雖未克達成一致結論，但 

其所表決的三組結論，皆承認南非可能受國際經濟措 

施的打擊，並闻意應將重點放在對南非共和國貿易的 

全面禁止和一些具體的經濟措施上。

一二四一.特設委員會惋惜自大會一九六二年十 

一月六日決議案一七六一(十七) 通過以後，甚至在專 

家委員會審議期間，南非共和國的主耍賈易夥伴反而 

大量增加它們與南非的賈易及向該國的投資，並繼續 . 
以直接或間接的方法促進加强南非的軍事和警察力 

量。最近投資的一大部分旨在協助南非發展其軍事力 

量，增進自給自足，克服許多國家承受了董大犧牲而 

採取的經濟措施的影響，及抵禦國際經濟制裁。

一二四二.特設委員會建議安全理事會和大會促 

請南非共和國的主耍賈易夥伴，特別是其中兼爲安全 

理事會常任理事國的國家，立卽停止足以鼓勵南非政 

府堅持其禍害無窮的種族政策的一切關係，並參加在 

聯合國主持之下的措施，以求終止種族隔離政策並促 

進建立一個非種族主義的社會，保障國內所有人民不 

分種族、膚色或信仰一律享受人權。委員會並建議安 

全理事會作爲通過決議案後的第一步，促請所有國家 

迫切依照憲章第七章的規定採取一切措施。未了，特 

設委員會重申其建議，卽安全理事會應決定對南非共 

和國實施全面經濟制裁，至南非政府同意遵行其依聯 

合國憲章擔負的義務爲止，並速卽採行特設委員會在 

一九六四年十一月三十日報吿書裏提出的措施，勸使 

南非政府採取步驟遵行大會和安全理事會的決議案。 

報吿書內載有一件關於南非共和國加强軍事及警察力



量的節略，及一件關於最近外國公司向南非共和國投 

資的節略。

C五）一九六五年六月十七日南非共和國 

政府種族隔離政策問題特設委員會主 

席面

一二® 三 . 一九六五年六月十七日，南非共和國 

政府種族隔離政策問題特設委員會主席致函(S/6 «4 ) 
安全理事會主席，遞來他在特設委員會通過一九六五 

年六月十六日報告書時所作的一篇發言。他說這件報 

吿書是促請各方採取行動，也就是請安全理事會和大 

會 ,尤其是安全理事會的常任理事國，及南非的一些主 

要賈具夥伴採取行動，它們手中操有和平解決這個嚴 

重的種族隔離問題的鎖鐘'事實上也是致所有善意人 

士，悪他們盡最大的努力,來防止南非發生一場浩劫。

一二四四 . 安全理事會應停止袖手旁觀，採取必 

要的行動來消減種族隔離，它是威脅非洲和世界的種 

族和平的一個禍患。如果那些在南非有利害關係和影 

響力的國家，基於自私原因不肯行動，那麼將來情勢 

的發展會自行耍求另找其他途®。屆時大家或須承認 

武力解決之不可避免，而在這種武力解決中，聯合國 

將陷於名譽掃地、束手無策的地位。

一二四五 . 主席繼續說，這件報吿書提出特設委 

員會基於對問題的認眞研究而得到的一項信念，卽所 

有應付南非情勢的其他方法皆已用盡，聯合國至今已 

面臨不可規避的迫切責任，須採取決定性和强制性的 

行動。十多年來西方國家及其發言人一直吿訴聯合國 

說須讓南非在內部發生和平轉變，謂世界的責備和壓 

力於事無補。但是這些西方國家在聯合國外卻很活 

躍。它們向南非大量投資，並獲取巨額利潤。它們與

- 南非訂立聯合軍事計劃來有置所謂非洲的防禦。

一二四六 . 自從一九六0 年的夏普維爾(Sl^arpe- 

ville )屠殺事件，及那次事件和非洲獨立運動的湧起同 

時發生而非事出偶然，諸大國已改變了態度。他們現 

在願投票贊成任何對南非政權的謎責，但不承認南非 

情勢構成憲章第七章所稱一項對於和平的威脅，不願 

贊成任何有效或强制行動，並對於採取行動總是想法 

拖迹或牽制。有幾個大國拒絕承認南非情勢明明'是對 

於和平的威脅，並得到南非的主要賈易夥伴的支持， 

這是由於南非境內對非白人的剝削是它們所得利潤的 

來源之故。

一二四七.往南非活動的外國商業利益是南非法 

西斯政權的支持者，不僅在南非而且在美國及其他國 

家內都是種族政視的幫览。它們幫助南非加强其軍事 

力量和自給自足能力。

一二四八 . 主席促請聯合王國、美國及其他國家 

的政府禁止在其國內註册的公巧向南非投資’不許取 

得來自南非的利潤。他認爲只要聯合王國及其盟邦忠 

實實施聯合國的決議案，卽無多大必耍須實行封鎖。 

但此一問題旣已提出，他欲提議請聯合王國、美國及 

所有其他國家將它們取自南非的全部利潤撥交一個特 

別基金，來消減種族隔離現象。一九六三年美國公司 

在南非的投資獲得利潤共八千六百萬美元。聯合王國 

公冗所得尙超過美國公司。倘所有國家答應把一筆等 

於利潤數額的款項用來支持聯合國的努力，則消減種 

族隔離一事可在極短時期內獲得實現。

一二四九 . 主席結語說，特設委員會已向安全理 

事會和大會提出報告書，因爲委貝會載實所在，須促 

請注意需要認眞審議此一問題且採取迫切和決定性的 

行動。他認爲根據安全理事會暫行議事規則，如理事 

會下次審議此一種族隔離問題時選擇在非洲開會，是 

極爲適當的。

第十五章

關於★平洋島蝶戰略托管领 i 的報告書

一二五0 .  —九六四年七月十六日，秘書長將託管理事會關於太平洋島哄 

託管領士的報告書(S/5783) 2遞交安全理事會，其起誇時期爲一九六三年六月 

二十七日至一九六四年六月二十九日。

一二五一 . 一九六五年四月二十二日，秘書長將美國政府關於管理太平洋 

島峡託管領土的報告書(S/6295)，遞交理事會理♦ 國，其起訖時期爲一九六三年 

七月一日至一九六四年六月三十日。

安全理事會正式紀錄，第十九年，特別補編第一號。



第十六章

有關海地和虔明足加共和國之間蘭係的来丈

一二五二，一九六四年七月二十八日，海地外交部長來信(s/ 584o 通知安 

全理事會稱，一九六四年六月二十九日，於多明尼加共和國政府協助之下，在 

海地峻湖(Lagon des Huitres)登陸的海地籍叛黨，經被擊敗後，已退回多明尼加 

共和國，據報現被交給美洲國際組織的調查委員會調遣。海地質問何以海地籍 

叛黨逃往多明尼加領士以及多明尼加政府何以對此事默不作聲。信內繼續說， 

這些發展證實了海地以往指責多明尼加共和國對海地的主權和領土完整從事侵 

略及干涉行爲的控訴。

一二五三. 一九六四年九月一日，海地續來文(S/5928) 控新說，八月三十 

一日至九月一日晚間，多明尼加兵士對海地Malpasse的邊防尚位開火，並指控 

說此項攻擊不是孤立的桃，行動，而是多明尼加共和國歷任政權長久以來所策 

劃並執行的危害海地領士完整及主權的計略之一部分。

第十七章

美洲國摩組識蘭族委内瑞拉接告古巴間题来文

一二五四. 一九六四年七月二十七日，美洲國際 

組織的秘書長來信(S/5^ 5) 將一件題爲"對古巴現政 

府探取措施" 的決議案遞交安全理事會，該決議案是 

七月二十六日第九次外長請商會議以實施美洲間互助 

條約之請商機關的地位所通過的。上述會議係於一九 

六四年七月二十一日至二十六日在華盛頓舉行，審議 

美洲國際組織理事會設立的調查委員會對一九六三年 

委內瑞拉控告古巴侵略一事3提出的報告書。

一二五五.外長在這個決議案內宣布調查委員會 

所查實的行爲構成古巴政府與委內瑞拉內政的"侵略 

及千涉" ，謎責古巴政府的此種行爲，並決定依據美洲 

間互助條約第六條及第八條的規定請各美洲國家政府 

斷絕其與古巴的外交及領事關係；除爲人道理由可運 

送之糧食、藥品及醫療設備外，停止一切與古巴的賈 

易；並除爲人道理由外，停止一切海運。決議案授權 

美洲國際組纖理事會俟古巴政府不復構成對本半球和 

平及安全的危臉時，得以三分之二多數的表決停止實 

行上項措施。決議案並警告古巴政府如繼續對美洲國 

際組織的一個或一個以上會員國從事"具有侵略及干 

涉性質" 的行動,各會員國將採取個別或集體性的自衞 

辦法，甚至將使用武力，來維護其作爲主權國的權利， 

至諮商機關採取措施保證本半球的和平與安全時止。

3 參閲大會正式紀錄 ,第十九屆會 ,補編第二號（A /5 8 0 2 ) , 
第九六一段至第九六二段。

一二五六. 八月九日，蘇維埃社會主義共和國聯 

邦代表來信(S/5867) , 遞交安全理事會主席該國政府 

的一件聲明，其中一段說，美洲國際組織第九次諮商 

會議武斷且無理地謎責古巴"侵略"與"干涉"另一國的 

f t政的決議案，反映出美國欲使用一個區域組織的機 

構來遂行其自己的利益及其對古巴的侵略政策。蘇聯 

聲明說，古巴不是侵略者，反之是受美國侵略的犧牲 

者。根據古巴政府的官方聲明，自一九六二年十月以 

來，美國曾對古巴共和國有過二 , 0 0 0 餘次挑賣行 

動，嚴董地干涉它的f t政。美國對古巴的經濟封鎖， 

侵犯古巴領空，並以搗亂人員、武器及軍用器材運入 

古巴領士以充颠覆用途。該雙明說不僅如此，誰都知 

道瓜地馬拉、尼加拉瓜及若千其他拉丁美洲國家的政 

府正式直接參加組織挑，行動，這種行動侵犯古巴的 

主權，並構成對和平及安全的威脅。這些國家的領士 

內已設置軍事基地及古巴反革命分子訓練營；對古巴 

共和國領士的武裝襲擊便是從那些基地出發的。

一二五七. 蘇聯雙明繼續說，美洲國際組織道些 

決定於法不能成立，且公然抵觸聯合國憲章及國際法 

的原則。控告古巴"侵略"及"干涉"的企圖，及借此藉 

口而對古巴執行制裁，違反了聯合國憲章第三十九 

條，該條規定唯安全理事會始有權斷定是否有任何和 

平之威脅、和平之破壞或侵略行爲存在，並決定採取 

何項措施依第四十一條及第四十二條規定之辩法來維



持或恢復國際和平及安全。區域組織則無此權力，因 

爲聯合國憲章第五十三條明文規定"如無安全理事會 

之授權，不得依區域辦法或由區域機關採取任何執行 

行動" 。對古巴作使用武力的威脅更爲可駭。聯合國憲 

章禁止在國際關係上對任何國家的領士完整或獨立作 

武力之威脅或武力之使用。美洲國際組織這些決定依 

其所謂根據美洲間互助條約的說法，亦不成立，因爲 

聯合國憲章第一百零三條明白規定，聯合國會員國在 

憲章下之義務與其依任何其他國際協定所負之義務有 

衝突時，其在憲章下之義務應居優先。

一二五八.蘇聯政府宣稱美洲國際組織會員國外 

長第九次諮商會議的這個決議案違背了聯合國憲章的 

基本原則，故屬無效。美洲國際組織通過這個決議案 

時，公然違反了聯合國憲章，非法僧估了屬於安全理 

事會的權力和職責，並逾越了聯合國憲章授予該組織 

的權力。

一二五九. 八月十七日，捷克斯拉夫代表致函(S/ 
5901)安全理事會主席，促請注意美洲國際組織第九 

次諮商會議的決議案内他指爲是嚴重違背聯合國憲

章的行爲，因爲其中載有一些非依憲章第五十三條規 

定經安全理事會授權的執行措施。在所附的一件聲明 

內，捷克政府說美國許久以來有系統地根據委內瑞 

拉所提古巴干涉拉丁美洲國家的無稽指控，而進行一 

個危害古巴的運動，並借此藉口而在第九次諮商會議 

通過非法的決議。捷克認爲這些決議是無效的，因爲 

唯安全理事會始可決定採取何種措施來維持和平及 

安全，而且無論如何，此項權力決非任何區域組織所 

得僧奪。其次，對任何使用武力作爲解決國際爭端之 

方法的企圖，必須予以駄斥，因爲如採取這條途挥，其 

結果不止將危害聯合國之存在，並且嚴重危害世界和 

平。

一二六0 . 十月十五日，尼加拉瓜代辦在致秘書 

長的信（S/6018) 中對蘇聯聲明（S/5867)內涉及尼加 

拉瓜之語提出抗議。信內說尼加拉瓜已向美洲國際組 

織提出文件，證明尼加拉瓜一再遭受古巴共産主義政 

府之害。古巴政府對此從未否認，反之，違證實該政 

府耍繼續推行其危害尼加拉瓜及拉丁美洲其他國家的 

共産主義活動。根據此項理由，尼加拉瓜堅決擁護美 

洲國際組織通過的蕭責古巴的決議案。

第十八章

關於加强聯合國播譲國際和平及安全力量乏措施的提議

一二六一 . 一九六西年八月五日，聯合王國代表 

來信（S/5853)遞来該國政府答覆蘇聯七月十日節略 

(S/58I I ) 的一件節略，內係聯合王國歡迎蘇聯重申支 

持聯合國憲章宗旨及原則的聲明。關於蘇聯提議恢復 

嗟商來織結憲章第四十三條規定的特別協定，俾可將 

軍險撥交安全理事會使用一節，聯合王國在節略內表 

示希望知道據蘇聯的意見此種討論應於何時及以何種 

方式恢復，並謂聯合王國隨時願意考慮此種可能性。 

可是有待研究的基本問題是安全理事會及大會對於維 

持和平行動及其經費應各自貢一些甚麼適當的任務。 

關於這一問題，聯合王國所持意見的要點如下：

" ( a ) 凡維持和平行動的提議,應先由安全理 

事會審議，唯有在安全理事會表明不克採取行動 

時，始可移交大會審議。

" (b ) 大會可設置一維持和平行動經費委員 

會，其委員國中可包括安全理事會的全體常任理 

事國。

" ( 0 此委員會可研射爲維持和平行動壽措 

經費的若干種不同辦法，其中可能的一項，是由 

聯合國二十一國工作小組來製出特別的分灘比額 

表。大會可依照此委員會以三分之二多數通過的 

建議採取行動。"
一二六二. 十一月二十六日，捷克斯拉夫代表遞 

來一件節略(S/6o7o) , 內稱所謂聯合國維持和平行動 

問題，必須丽爲一個範圍更大的如何加强聯合國效力 

問題的一鄧分。凡想管制聯合國未來在維持或擎国和 

平方面之行動的一切努力都必須完全遵守憲章，不 

然就將妨害本組纖的基礎。聯合國的軍事行動應由各 

種社會制度的國家所供給的軍險執行，社會主義陣營 

的國家應獲得關於厳守絕對平等原則的明確保読。對 

此問題提供唯一確切的答案者是蘇聯七月十日的節略 

(S/58 II)。

一二六三. 捷克政府在這件聲明所述條件之下， 

願向理♦ 會供給一支捷克部除，並願依第四十三條規



定與理事會縮結一項適當的協定。如有必要，且在同 

樣條件之下，捷克政府願參加擔具理事會所作軍事行 

動的費用。

一二六四 . 十二月十七日，保加利亞代表亦遞來 

一件節略(S/6 i2o ) , 申述保加利亞政府對這問題的意 

見。節略內强調唯安全理事會始有權採取爲達到預防

目的的執行措施,以維持或恢復國際和平與安全,並表 

示完全同意蘇聯節略（S/58l I ) 及捷克節略 (S/6070) 
內表示的意見。保加利亞政府一俟與安全理事會縮結 

有關協定之後願遇需要時依照憲章第四十三條規定， 

向理事會供給保加利亞部險。又，保加利亞願參加負 

擔安全理事會未來所作軍事行動的費用，但以嚴格遵 

守憲章規定爲條件。

第十九章  

關於也門情勢發展的来丈

一二六五 . 一九六四年八月二十七日，也門代表 

致函(S/59!9) 安全理事會主席，內控訴說英國車除一 

九六四年A 月十八日、十九日及二十四日向也門阿拉 

伯共和國的阿爾貝哈(Albaidha)鎭開餘，構成了武裝

侵略。

一二六六.八月三十一日聯合王國代表致面（S/ 
5922) 安全理事會主席，內否認也門的控吿，並謂八月 

二十三日至二十四日晚間也門鞋貝哈(Baklha)地區的 

炮險對南阿拉伯聯邦的領土開火。聯合王國政府代表 

南阿拉伯聯邦政府保留以後遇到再發生此種事件時採 

取任何必要的自衞辦法的權利。也門共和國當局自四 

月九日以來的行動，不符安全理事會該日提出的關於 

緩和該地區情勢的請求。聯合王國於九月十八日（S/ 
5<?79 )及十月一日（S/S99④又來信控吿說九月九日及 

十日和九月二十七日，又發生聯邦領士被射擊及武裝 

侵犯之事。

一二六七.九月二日秘書長提出一件關於聯合國 

也門觀察團執行職務情形及關於阿拉伯聯合共和國軍 

厥與沙烏地阿拉伯軍厥避免接觸辦法實施情形的報告 

書 (S /5927) , 其起訖日期爲一九六四年七月五日至九 

月0 日。報告書先謂秘書長一九六四年七月二日報告 

書 (S/5794)曾說如果在兩個月新時期內對於實施避 

免接觸協定未能得到重大的進展，秘書長將覺得難以 

想像把觀察團的任期再予延長；報告書繼稱這個時期 

的觀察有可以比较樂觀的一點，那就是也門境內阿聯 

軍險的軍力已大爲減少。可是此項撤退乃反映從阿聯 

觀點看也門境內的軍事情勢已見改善，而並非避免接 

觸協定所說的分期撤退的開始。又，也門保皇黨人似 

繼續從外界獲得軍事接濟。其次，大家本來希冀沙烏 

地阿拉伯與阿聯兩國之閩將直接舉行討論，俾朝避免 

接觸續求進展，此事迄未實現。

一一六八.
及阿拉伯聯合共和國二政府表示的願望，秘書長謂他 

擬於九月四日結束聯合國觀察團的活動。

一二六九. 觀察團只達到有服的進展，固可惋惜， 

但此區域的國際和平與安全所遭受的可能戚脅確已大 

爲降低，這大部應歸功於觀察團的活動。不過秘書長仍 

然堅信兩國間舉行一個最高階層會議是最好的辦法， 

可使避免接觸及恢復也門的和平與穩定，能够獲得重 

大進展。

一二七0 . 九月十一日，秘書長向理事會報告 

(S/5959) 稱，他所作定於一九六四年九月四日結束觀 

察團活動的決定業已付諸實施；觀察團已於是日起終 

止工作。

一二七一. 九月十六日，也門代表來信(S/5978) 
向安全理事會控謝說英國的軍用飛機九月五日及十一 

日飛過也門境內貝霍(Baher)及蕭爾康 (Shawlcan)區、 

哈里勃(H arib )匿及想塔巴（Qataba)鎭，侵犯了也門 

阿拉伯共和國的領空。也門政府認爲英國此舉是侵犯 

也門的主權，危害也門領士及公民的安全。也門政府 

否認聯合王國八月三十一日信內的控吿，認爲這是英 

國繼續浸略也門阿拉伯共和國的一次藉口。聯合王國 

信內所稱的"南阿拉伯聯邦政府"是一個担造名詞，大 

家知道該領土是一個受英國佔領之下的自治領士。聯 

合王國拒絕與聯合國合作，也不肯考慮也門主張准許 

此領士自決的解決辦法。在該國未改變此種態度而且 

未停止其侵犯行動以前，也門將認爲英國須擔負情勢 

惡化的責任，此種惡化，長此以往將危害整個區域的 

和平。

一二七二. 十月七日，聯合王國代表致面(S /6002 
and Corr. I )秘書長，內認有任何侵犯也門領空之



事。也門的控吿有時是基於不翔實的觀察和報吿。他 

重申聯合王國提出的解決邊境問題的提議，适就是̂:在 

邊境全線之兩方駐紫聯合國觀察員；在貝漢(Beihan) 
地區劃一非軍事區域；及勘定邊界。可是也門共和國 

當局對於舉行討論提出無法接受的先決條件。他們所 

提提議沒有一項是根據一九六四年四月九日安全理事 

會決議案(S/5650) 的規定,來求恢復邊境的和平情況。 

聯合王國政府深信其提議如果獲得實施，將是向恢復 

和平情況目標前進的一個步驟。

一二七三. 十月八日也門代表致函(S/6006)秘書 

長，內重申該政府對英國政府的控告，謂英國軍用飛 

機又侵犯也門阿拉伯共和國的領空，遂行該國對被佔 

領的南也門的人民進行不義戰爭的政策。他否認聯合 

王國十月十日信(S/5994)內的控告。

一二七0 . 十一月十E 日聯合王國代表致面(S/ 
6050)安全理事會主席，內否認也門十月八日信內的 

控告，並謂已查明並無英國飛機在所述地區侵犯也門 

的領空。

一二七五. 十二月八日，聯合王國代表致面 (S/ 
609* )̂安全理事會主席，內控訳說也門於十二月四曰、 

五日及六日，連績進攻南阿拉伯聯邦的領土，公然違 

反安全理事會四月九日的決議案(S/565o)。聯合王國 

政府曾遵照該決議案的規定充分響應安全理事會的呼 

Ü , 卽也門共和國及聯合王國應各自約束以免再發生 

事件，並恢復此地區的和平。

一二七六. 十二月H ■日，也門代表致面（S/ 
6105)安全理事會主席，內列舉據稱英國軍除於一九 

六四年十月十日至十二月六日期間對也門所犯的八次 

侵略行爲，並說最近英國軍厥結集哈里勃及劇塔巴二 

區一事益發增加了情勢的嚴重性。不僅也門公民的安 

全和保障遭遇到危臉，並且整個區域的和平與安全均 

受威脅。

一二七七. 十二月二+ 五日，聯合王國代表致面 

(S/ÔI24 and Corr. I ) 安全理事會主席，內說也門十二 

月^^一日信內的一切指控經過調查以後被發現全屬無 

稽。哈里勃區城內並無英國軍除，對也門領土並無侵 

犯情事，處塔巴區域f t也沒有英國軍險。他指出也門 

軍除十二月四日及六日間曾侵入聯邦領土，經通知也 

門共和國當局後，該當局曾立卽表不歉意。

一二七八. 一九六五年三月二十二日，聯合王國 

代表致函〔S/6252 and C orr.l)秘書長，內控告說也門

飛機三月五日、九日及十九日侵犯南阿拉伯聯邦的領 

士，並謂貝漠區一連聯邦兵士三月十九日曾受到來自 

空中和地面的攻擊。信內繼續說，爲了防止侵犯，聯 

合王國政府已警告也門共和國當局，謂它保留採取必 

耍步驟以保衞聯邦領土的權利。聯合王國政府希望所 

有當事方面皆遵守安全理事會一九六四年四月九曰決 

議案，該決議案促請各方盡力約束以免再發生事件， 

並恢復此地區的和平。

一二七九 . 三月十七日，也門代表遞交秘書長一 

件說帖(S/6258) , 內說一架英國飛機曾在阿薩里(A«- 
sari)區域上空投擲傳單，吿蕭居民謂一九六五年三月 

十七日將有一次空襲。此次預謀的侵略構成英國當局 

的又一次桃費和侵略行動。

一二A O . 三月二十五日，也 r3代表又致画 (S/ 
6259)秘書長，內繼續控告說，英國飛機又侵入阿薩里 

地區上空投擲傳單，替一次英國空襲預作布置。又，英 

國軍除曾對藤塔巴的也門廣位開火。

一二八一 . 三月三十日，聯合王國代表致函 (S/ 
6265)秘書長，內否認也門三月十七日說帖內的指控， 

並指出其中所述地區似係指達拉（Dhala)普王區的領 

土，這個地方是組成南河拉伯聯邦的一邦。

一二八二. 四月五日，聯合王國代表致函 (S/ 
6272)秘書長，內稱也門當局四月一日及二日曾屬次 

進攻南阿拉伯聯邦的貝漢區。故該地區的情勢仍頗可 

慮 ;那些攻擊是一大串侵犯聯邦領士行動的最近一次。

一二八三. 四月七日，聯合王國代表致面 (S/ 
6276)秘書長，內稱也門炮險四月六日#擊聯邦領士 

內的一連聯邦兵士。聯合王國政府不能容許此種攻擊 

繼績發生而不保衞聯邦的領土及居民。因此，它已被 

迫依據憲章第五^^一條採取適當的防衞措施。

一二A 四 . 四月十二日，聯合王國致函(S/6283) 
秘書長答覆也門三月二十五日信(S/6259) , 內稱三月 

十二日處塔巴並無英國軍厥， 又，三月二十日該地歯 

位並未被射擊。達拉地區確已增加聯邦軍險佈防的人 

數，但因也門派遣一批武装人士在該處向居民採取暴 

行，故此舉確有必耍。

一二八五. 六月三十日，聯合王國代表來信 (S/ 
6389)通知安全理事會稱，六月二十九日兩架也門米 

格 ( M I G ) 戰 鬪 機 盤 旋 於 華 蒂 哈 里 勃 Harib)區 

上空，並掃射聯邦領士內兩個地點，殺死婦女一人， 

傷婦女二人。



第二十章 

聯合國的財政狀况

一二八六.一九六因年九月十一日蘇維埃社會主 

義共和國聯邦代表來信(S/5964) , 請求安全理事會主 

席分發所附蘇聯外交部關於"聯合國的財政狀況間題" 
的一件節略。節略內說財政困難是維持聯合國在中東 

及剛果行動的費用所造成的。但是這兩項行動並沒有 

遵照聯合國憲章的規定實行，故不能以任何財政義務 

加於聯合國會員國；憲章明白規定凡是有關設置及使 

用聯合國軍險的問題，應由安全理事會單獨決定。

一二八七. 節略繼指出，無論在原則上或實例上 

皆已確定本組織的"經常"費用及聯合國軍除的費用兩 

者截然不同。因此，中東聯合國緊急軍和聯合國剛果

行動的費用，須作爲特別費用論，不屬憲章第十七條 

的規定，故也不在大會之權力範圍之內，而是第七章 

規定下的費用，只屬安全理事會的職掌範圍。因此，大 

會關於這些事項的決議案不能以任何財政義務加於聯 

合國會員國。進一步說，無論在中東及剛果的維持和 

平行動的費用，或者遵照聯合國憲章規定而設立及使 

用的聯合國軍厥的費用，都不適用憲章第十九條，因 

爲該條的對象觸是對憲章第十七條規定下的經常費用 

的拖欠。蘇聯政府堅決認爲在決定償付聯合國維持軍 

厥的費用一問題上應當遵守憲章的規定。蘇聯政府已 

在七月十日信（S/58l I ) 內提出幾次提議旨在增進聯 

合國未來在保衞國際和平與安全事務上的效力。

第二十一章 

蘭於哥阿的来丈

一二八八. 一九六四年九月二十二日，葡萄牙臨時代辦致函(S/6007)安全 

理事會主席，遞來葡萄牙政府一件關於哥阿情勢的正式節略。葡萄牙節略內說 

世界舆論已促請注意哥阿在印度軍事佔領之下的悲慘情形。自一九六二年炸彈 

爆炸事件以來，該地的生活情形呈現嚴重惡化。印度所加於葡萄牙公民的迫害 

和無理行動，及其在哥阿的恐怖統治，已經在居民中造成叛亂和絕望狀態，印 

度政府再也無法掩飾。

一二A 九 . 十月十二日，印度代表致函(S/6009)理事會主席，巧以印度政 

府的名義聲稱葡萄牙信(S/6007) 巧的控吿不値評論。他說世界評判葡萄牙政府 

的標準不是其偽裝的對亞非人民的同情，而是其對安哥拉、莫桑比克和其他葡屬 

殖民地的縣蠻鎭B 及其一貫和蓄意違反聯合國憲章、人權宣言及聯合國所通過 

關於殖民地人民自由和自決權利的決議案的情形。他結語稱葡萄牙應停止干涉 

其他國家，特別是亞洲和非洲的復與國家的內政。

第二十二章 

蘭於束捕寨和泰國間關係的来丈

C一）結束秘書長代表的工作

一二九0 .  —九六四年十一月九日，秘書長通知 

安全理事會(S/6o o々 )稱，他曾於一九六四年七月詢間 

束補寨及泰國二政府是否希望秘書長特派代表辦公處

於一九六五年繼續設立，抑於一九六四年底結束。4八 

月二十四日，他獲得泰國通知稱，泰國認爲此辦公處 

在任期届滿時卽一九六四年十二月底後應不再繼續。

* 大會正式紀錄，第十九屆會，補編第二號 (A /5802) ,第 

十A 章。



但泰國建議謂應考慮另想辦法使聯合國秘書處可繼續 

替泰國和束捕寨之間的關係的正常化一事效力。泰國 

建議謂可於適當時隨時派一位秘書處高級官員專程前 

往與兩國領袖商討情勢，並向其建議適當的措施。後 

來秘書長就此項意見與束捕寨政府交換函件，此意見 

獲得束補寨政府的同意，不過束補寨對於此種調解努 

力能收多大效果頗表懷疑。

一二九一 . 秘書長經考慮這些意見之後，通知兩 

國政府謂，關於此事他將於一九六五年內適當時間向 

它們提出建議。至於秘書長特派代表辦公處則將於一 

九六四年十二月三十一日撤銷，如其所做工作能提前 

結束，將提前撤銷。

(二）東哺寨和泰國的來文

結果，泰國警艇並未侵犯束補寨的領水，亦無泰國警 

察绑架漁人之事。

一二九四. 一月七日，泰國代表來信（S/6 I4 I and 

Corr. I ) 說一九六四年十二月二十七日，約十五名武装 

齊全的束浦寨兵士，乘坐一艘以前奪去的泰國漁船， 

在班恰黎克〔Ban Head Lek )侵入泰國領水，捕去一 

條泰國漁船。泰國對此項侵犯領士事件表示抗議，並 

要求將所扣船隻發還原主。一月十三日束捕寨代表覆 

信(S/6 I50 )稱十二月二十七日至二十八日，一艘束捕 

寨海軍巡邏艇曾在束捕寨領水巧截獲一條泰國漁船。 

武装的泰國漁人抗拒巡警上船引起後者還火。

一二九五. 一月十三日，束捕寨代表續來信 (S/ 
6151)控吿說十二月二十三日，泰國武装人員在斯11 
姆羅米斯(Thkeatn Rotneas)襲擊束捕寨的邊境衞除，

二九二 . i九六四年十二月三■ ! ■日，束捕寨 殺死險員一人，傷三人，失踪八人。一月二十日，泰

代表來信〔S/6 I32) 通知安全理事會說，十二月六日至 

七日的晚間，一艘泰國警艇侵犯束浦寨的領水，拘捕 

一條凯茂（Khmer)人的船，連同船員四人一併被押往 

泰國領土。束補寨政府已對此次侵犯其領水事件提出 

强硬抗議，並耍求立卽釋放被扣的人員及其船隻。一 

九六五年一月五日，泰國代表覆信〔S/6139)安全理事 

會主席，內稱一九六四年十二月六日查到有一倏束浦 

寨漁船在泰國領水內捕魚，並稱此項違反泰國法律之 

人，束捕寨政府無權要求泰國政府予以釋放。一月十 

三日束補寨代表續來信(S/6 I袖），否認束捕寨漁船在 

泰國領土內之事,並控吿泰國警察侵犯束補寨領水;他 

重新耍求泰國政府速卽釋放漁人及其船隻。

一二九三.一九六五年一月四日束捕寨代表來信 

(S / Ô I3 6 ) ,續控告稱一九六四年十二月十九日，一艘 

泰國警艇又侵犯束補寨的領水，捕去七名束捕寨漁人。 

束捕寨對此項侵犯領士事件提出抗議後，耍求泰國政 

府立卽釋放凯茂人及其船隻。一月A 日，泰國代表來 

信 (S/6 144)否認柬補寨的控吿，並說據泰國政府調查

國代表來信(S/6 I55)否認有任何此種襲擊情事。

一二九六. 一月二十八日，束補寨代表來信 (S/
6165)控告說一月十三日泰國警察於束捕寨領士內拘 

捕五名束捕寨人，信內要求立予釋放。二月二日，泰 

國代表覆信（S/6 I7 I)說這些柬浦寨人是在他們越境 

進入泰國領士之後被捕的。束捕寨代表二月九日（S/ 
6179)及二月十八日（S/6 I98) 連續來信，驳斥泰國對 

於此一事件的報導。

一二九七. 六月二 i ^一日，泰國代表來信〔S/ 
6A64)控告說六月二十日約一百名束補寨兵士擴帶武 

器及曰職在班苟枉(Ban Khao Vong)侵入泰國領士，與 

泰國邊警及地方當局發生武裝衝突，持續數小時之久。 

六月二十因日，束補寨代表覆信(S/647^ and Corr. I) 

遞來該國政府對於六月二十日事件經過發布的兩件公 

報，內說五名束捕寨村莊民兵於束補寨領士內二百公 

尺處發現大約三十名泰國警察，發生衝突，致引起開 

火。公報內又控告說，六月二^^一日晨，泰國警察在 

一架偵察機的掩護下，又侵犯同一地®。

第二十三章

蘭於幾内亜和葡窗牙乏間蘭係的来丈

一二九八. 一九六四年十月七日，幾內亞代表來 

信(S/6000)促安全理事會注意幾內亞爲了制止葡萄 

牙軍用飛機侵犯其領空，依據憲章第五十一條採取的 

措施。自從葡萄牙對所謂葡屬幾內亞的居民發動殖民

地主義戰爭以來，葡萄牙政府不斷對幾內亞進行侵略 

行動。幾內亞政府已數次向葡萄牙政府提起抗議，均 

被置若罔聞。由於葡萄牙的不斷桃置，和幾內亞維護 

其國家主權及領士完整的決心，幾內亞政府已命令其



駐在沿所謂葡屬幾內亞邊境的軍厥於今後遇葡萄牙飛 

機侵入幾內亞領空超過五公里時，立卽用最有效徹底 

的方法予以制止。幾內亞政府對葡萄牙當局的行爲提 

出抗議，並認爲葡萄牙當局對於可能引起的嚴董後果 

須擔負責任。

一二九九 . 十月十六日葡萄牙臨時代辦致函(S/ 
6016/Rev. I )安全理事會主席，駭斥幾內亞的控吿，指 

爲毫無根據。他對此項控告沒有附具佐證的具體資料 

及事實表示耗異，並稱事實與幾內亞信中所言相反，

參自一九六二年二月至今，葡萄牙政府並未接到幾內 

亞政府遞來抗議或其他表示。反之，葡萄牙政府卻欲 

通知安全理事會，葡屬幾內亞的領空曾一再遭受從幾 

內亞共和國飛來的、國籍不明的外國飛機及直升機的 

侵犯。信內所附一張表內載着十A 次侵犯情事，其中 

列舉侵犯的時間及地點。葡萄牙政府表示耗異者，是 

幾內亞政府竟向安全理事會提出控吿，而該政府同時 

卻頁着准許外國恐怖分子在其領士內接受訓練且准他 

們向另一國的和平領士從事侵略行爲的責任。

第二十四章

蘭於古巴和杀明足加共和國乏間關係的来丈

一三0 0 .  —九六五年一月二十七日，古巴代表 

來信(S/6 l6 )々 將古巴外交部長的一件節略遞交秘書 

長，內促請注意一些新發生的事件，據謂其用意在破 

壞古巴的獨立和安全，構成公然違反聯合國憲章原則 

的行爲，而且是封國際和平及安全的威脅。節略內謂 

有一羣武裝的外國特務，其首領是一個名叫古迪愛勒 

斯 (Eloy Gutierrez Menoyo)的反革命分子， 以前曾從 

事颠覆活動企圖推翻古□ 政府；他們在古巴領士登 

陸，旋被古巴軍除擒獲。根據據謂是被捕的反革命分 

子向古巴當局作的供詞，這羣人係從多明尼加共和國 

的 Manzanillo灣的總統角（Puma Présidente)啓航的；

該地在多明尼加當局的知情和支持之下設有供一些反 

革命組織使用的一個訓練營和一個行動基地。該基地 

的用途顯是作爲將受過訓練的武裝人員從弗勞里達州 

經由波多黎各向古巴偷運入境的跳板。另錄透露，多 

明尼加一名空軍上校和一名陸軍上將與總統角的偏傭 

兵維持着密切聯絡。節略內另載有一些據云是俘膚所 

供給的情報，據古巴外長稱，足以證明多明尼加政府

與侵略古巴的計劃，其中列載現仍茵在總統角基地的 

偏傭兵的姓名，及彼等所擁有的從美國取得的軍用器 

械。從古迪愛勒斯氏的供詞，古巴當局斷定不久前對 

西班牙商船"Sierra Aranzazu"號的攻擊，是一羣以阿 

梯梅(Manuel Artime)氏爲首的及革命分子所作的勾 

當，他們係使用美國中央情報局設在卡里比海各處的 

基地。節略在結語中控告說多明尼加共和國政府串同 

波多黎各的殖民地政府及美國政府對古巴主權從事侵 

略行爲並警吿此種行爲可能弓I起的後果。

一三0 — . 一月三十日多明尼加共和國代表致函 

(S/6169) 安全理事會主席斷然否認古巴所控謂多明 

尼加共和國在總統角設有基地供古巴流亡人士使用一 

節。信內說古巴政府提出此項指控，實屬離奇。反之， 

古巴政府則在繼續千涉不僅多明尼加共和國而且本半 

球其他國家的內政，此點觀於該政府對企圖用暴力手 

段變更美洲民主組織結構的顏覆分子供給武器及軍用 

器材的事實，可謂日益明顯。

第二十五章

關於越南地遥情勢的来丈

一三0 二 . 一九六五年二月七日，美利堅合衆 

國代表來信 (S/6 i7/0, 控吿說二月七日越共部除對 

Pleiku及 Tuy H oa地區的南越空軍基地和兵營設施 

及 Tuy H oa和 Nha Trang地區的若干村莊，進行相

互聯繁的攻擊，造成很大的傷亡。他並控吿說，這些 

越共的進攻，受河內北越當局軍事指揮，配合政治時 

機，旨在加緊侵略及試探越南共和國和美國的抵抗決 

心。越南共和國及美國兩政府，余認爲必須及時採取



自衞行動故已命令其空軍部險對位於北越南部D°»g 
H o i的軍事設施舉行聯合進攻，據美國代表稱，該地 

是北越違反國際法並破壞一九五四年的日內冗協定將 

其軍除的武裝幹部向南越進行渗透的一個董耍的運輸 

基地。越共二月七日的進攻直接涉及越南的一項中心

問題------個軍事行動的里式，其重耍的各方面均由

外界指揮，供絵人員及供給物資。自從一九五九年以來 

已有約三四, 0 0 0 名武裝的及受過訓練的兵士從北 

方渗入南越；主耍器械亦來自北方；一九六四年人員 

和器械的參透數量急劇上升，此刻從北方渗透進來的 

人員幾乎全是北越人。靈於此種渗透行動在一九六ra 
年急劇增加，所以當然必須採取對抗辦法，以制止從 

外界來的增援。因此，美國此刻報告的一些措施是它 

根據它公開提出的承諾，爲了協助越南共和國抵禦從 

北方來的侵略而採取的。河內政權公然拒絕承認安全 

理事會審議此一問題的權利，殊爲可憾，但美國的宗 

旨乃在確保尊重有關各方都已承允求其實現的和平解 

決，所以它保留過情勢需耍時將此事提出安全理事會 

的權利。今晨一件以詹森總統名義發布的聲明已强調 

美國無意擴大戰爭，但此一方針能否維持，端視北越 

侵略者的態度而定。該聲明指出，解決此種情勢的關 

鍵仍在於北越停止參透及河內政權明白表示願意停止 

其對鄰國的侵略。美國所希冀的和平解決，一方面需 

耍北越政權自行約束，另一方面需耍一個有效的國際 

維持和平機構來確保諾言的實踐。

一三0 三.二月十日越南共和國常任觀察員來信 

(S / 6 I8 5 ) ,亦控告二月七日越共部除的攻擊，並報告 

說爲了阻止此種攻擊的重演，越南空軍已在美國空軍 

的協助之下對越共爲了將游擊險及軍備渗入甫越所使 

用的重要運輸基地採取了行動。他希望此種有限性質 

的自衞措施能與河內政權産生阻遏作用，他說該政權 

對越南共和國的浸略業爲國際管制委員會在其一九六 

二年六月二日的特別報告書內證實。二十餘國已對越 

南共和國請求協助的呼観有所響應，其目的是幫助越 

南來抵抗一項係受外界指揮與支援的侵略；事實很明 

顯，美國的軍事協助是越南所請求的，美國供給此項 

協助只是因靈於有外來的侵略，一俟河內政權決定停 

止此種侵略，美國的協助就成爲不復必耍。

一三0 四 . 二月九日，蘇維埃社會主義共和國聯 

邦代表來信(S/6 I78) , 遞來該國政府的一件聲明，內 

稱美國軍險正在對越南民主主義共和國從事新的厳董 

的桃》及侵略行爲。該聲明驳斥美國所云因南越愛國 

分子襲擊美國在南越境內的軍事設施故美國有權施以

報復之語，並强調美國侵略一獨立國的行動紙會毁減 

聯合國的憲章和國與國間關係的法律基礎。南越人民 

只是耍求自行解決內政，不耍任何外國干涉。蘇聯曾 

發起建立並改善與美國的正常關係，但這個目標是雙 

向的行動，這一點必須充分認淸。蘇聯支持越南民主 

主義共和國提出的主張，卽對該國的侵略必須停止 ' 
一九五四年關於越南的日內冗協定應受厳格遵守，中 

印半島及東南亞的和平應予保衞。該聲明在結語中 

宣稱，蘇聯將被迫採取進一步措施來保衞越南民主主 

義共和國的安全並加强其自衞能力，以盡它對一個社 

會主義兄弟國家的國際義務，並稱，對越南民主主義 

共和國的侵略絕不能任其横行無忌。

一三0 五 . 二月 Ĥ 一日，捷克斯拉夫來信（S/
61 87) ,亦對因美國加緊其在南越的軍事干涉和擴大其 

在中印半島的侵略而造成的所謂美國對東南亞人民民 

族解放運動的武装干涉，表示蕭責，尤譲責美國對越 

南民主主義共和國的武裝桃費。此項侵略嚴董違反曰 

內冗協定，且激底違背國際法的基本原則。捷克認爲 

美國務須嚴守爲解決中印半島問題訂明和平條例的一 

九五四年和一九六二年日內冗協定；停止其對越南民 

主主義共和國的侵略；停止其在南越的干涉；尊董該 

地人民不受外國干涉自行解決內政的權利。

一三0 六 . 二月十五日，波蘭遞來一件聲明（S/ 
6190) , 亦表示:激烈謎責美國對越南民主主義共和國的 

軍事行動，及其多年來在越南進行的軍事干涉。越南 

國際監督®管制委員會內的波蘭代表曾一再反對此種 

行動。美國所發動的侵略是破壞國際法的基本原則， 

特別是違反日內冗協定及聯合國憲章。波蘭表示支持 

越南人民的正義鬪爭，並深信恢復東南亞和平的唯一 

途摆乃是遵守日內冗協定，停止美國的侵略，撤退在 

越南的外國軍險，並依照越南人民的主權來謀求其問 

題的和平解決。

一三0 七 . 二月二十日甸牙利來信(S/620I) , 謎 

責它所謂美國對越南民主主義共和國的侵略，認爲對 

南越人民進行的戦爭是公然違反國際法及人道原則。 

甸牙利完全支持越南民主主義共和國對於美國不斷破 

壞日內冗協定所提出的抗議。它並將支持主張召開一 

個新的日內冗會議以求恢復東南亞和平的一切提案。

一三0 八 . 二月二十三日，象古來信(S/6203)亦 

對美國侵略越南民主主義共和國的事情表示關注。豪 

古認爲這些侵略行動表示美國想進一步擴大南越的戰 

爭並把軍事行動推至北越。它控告說，美國對越南民



主主義共和國的侵略行動，違反一九五四年日內冗協 

定和國際法的標準，並强調說這種侵略行動産生的後 

果該完全由美國負責。蒙古全誠支持越南民主主義共 

和國致一九五四年日內冗會議參加國的呼顧，其中請 

大家爲着保障中印半島和東南亞的安全，起來制止美 

國的侵略行動。

一三0 九 . 二月二十七日，保加利亞來信（S/ 
6 2 1 I ) , 宣稱美國軍厥對越南民主主義共和國的新桃覺 

行動，破壞聯合國憲章、一九五四年日內冗協定及國 

際法的基本規則。美國因不能鎭J E 南越人民爭取民族 

獨立的正義鬪爭，妄圖打開僵局，於是擴大中印半島 

的戰爭 , 最近更對越南民主主義共和國採取軍事行動。 

這種美國名爲"報復行動" 的霉略行動，抵觸現行國際 

法的標準，乃是在國際關係上施展武力及暴行。保加 

利亞耍求美國立卽將其所有軍厥撤出中印半島，並停 

止一切對該區城內各國內政的干涉。

一三一 0 . 三月九日，羅馬尼亞來信(S/6224),亦 

附和其他社會主義國家的意見，控吿說美國對越南民 

主主義共和國的空襲，是嚴重違反國際法的標準和聯 

合國憲章。信內對美國在東南亞擴大軍事行動，以及 

此種行動加於世界和平的危臉，表示憂慮。信內完全 

支持越南民主主義共和國政府一九六五年二月八日提 

出的要求，卽美國應停止其對越南民主主義共和國的 

侵略行動，停止干涉南越人民的內政，結束在南越的 

軍事干涉，並厳格實施關於越南的一九五四年日內冗 

協定。

一三一一. 二月二十五日，越南共和國常任觀察 

員來信(S/62o/;),內稱二月十六日至二十日之間在沿 

海發現一批由北越非法運入南越的重要戰爭物資。此 

中有蘇製和捷裝的各式步搶二，五0 0 餘支，子弾及用 

品三十六順，機關鐘、輕機關鐘及騎餘、彈藥筒、弾藥、 

炸彈和火藥、戰車防禦地雷及一門曰職，另有蘇聯、保 

加利亞、中國及北越製造的大批藥品及北越海軍總部 

的航行地圖和文件。信內說這些證據再度證實了它所 

稱的河內政權對於越南共和國的侵略政策。

一三一二. 二月二十七日，美國代表來信（S/ 
6206) , 遞來一件特別報吿書數份，書名是"自北方來 

的侵略：北越企圖征服南越的紀錄"。他指出從報告書 

內提出的證據， 可得到若干必然的結論，其中包括下 

列數項：用武力征服越南共和國是北越政權的正式官 

方政策；所謂南越解放陣線是聽命於河內的政府機構 

的；越南的戰爭是受北越當局指揮，其人員是後者所

供給、訓練及配備的；近數月來人員和武器的渗透，包 

括北越正規部險的渗透，規摸大見增加；河內政權此 

項活動的整個里式係破壞聯合國憲章及一九五四年日 

內冗協定。美國政府重申，一俟它確知河內的侵略業 

已停止，它願意撤退其駐在越南共和國的軍除，而且 

願意參加一項國際努力來協助東南亞的經濟及社會發 

展。

一三一三. 三月二十六日，越南共和國常任觀察 

員來信(S/6262) , 控吿說三月十四日及十八日又發生 

兩宗共産主義國家非法輸送戰爭物資入越南共和國的 

事件，兩宗事件都已經由國際管制委員會就地偵查。 

他指出此項秘密瑜運武器的新證據確靈證明越南共和 

國所遭受的乃是外界所組織並指揮的一種貪禁無蠻的 

侵略，而不是遺有些人所說的一種自發的人民起義。 

他堅稱和平的關鍵不在耍求抵抗者放棄其自衞權利， 

而在要求侵略者停止其罪悪的活動，允許越南人民在 

和平環境中建國，及實現東南亞的穩定。

一三一四 . 三月九日，蘇維埃社會主義共和國聯 

邦代表來信(S/6225) , 遞來蘇聯政府一九六五年三月 

四日一件撃明，內容是其所謂"姜國軍除對越南民主主 

義共和國的桃覺行動"。信內控吿說這些接二連三的挑 

費，只能視爲是有計劃的侵略行動，而且表示美國走 

上擴大東南亞戰爭的途摆。信內再度力言蘇聯政府堅 

決支持越南民主主義共和國提出的關於立卽停止美國 

在越南的侵略行動的耍求，並董申這些行動違反了關 

於中印半島的日內冗協定，並破壞了國際法。該信結 

語指出如果美國循此方向一意孤行，則越南的發展可 

對一般國際情勢而特別對美蘇關係産生重大的後果， 

並力言美國政府對此一發展須貝嚴董責任。

一三一五. 三月十五日，蒙古來信(S/6245/Rev.l)
控告說美國違反一九五E 年日內冗協定，正在加强對 

南越人民及對越南民主主義共和國的侵略戰爭，並繼 

續進行其在察國的危險陰謀。信中認爲特別危臉的一 

件事是東南亞條約組織和其他條約內美國的一些盟國 

的軍厥正在被牽進這一軍事冒險。蒙古呼顏所有愛好 

和平的國家一齊加强努力，來促使美國及其他外國的 

軍除撤出南越及整個東南亞，並實現越南的和平統一 

而不受外界干涉。

一三一六. 三月二十七日，蘇維埃社會主義共和 

國聯邦代表來信(S/626o) , 遞來蘇聯政府關於美軍向 

南越人民使用毒氣一事致美國的一件節略。四月二 

日，美國代表來信(S/6270)較斥此項指控。美國代表



說美國並未在越南使用毒氣，亦無意使用毒氣。在越 

南使用的氣體是無毒的，也是世界各地警察所常用 

的。

一三一七. 四月九日，美國代表來信（S/6278) ,  
請求分發一件詹森總統四月七日發表的美國政策的聲 

明。養明內强調說美國在越南並無領土要求，美國之 

介入越南戰爭是爲了履行其應允幫助南越維護獨立的 

諾言，也是爲了擎固世界秩序，使全世界的自由人民 

相信寓一他們遭受攻擊，必可獲得美國的援助。美國 

爲了達成維護南越獨立的目標將採取一切必耍的行 

動，但也僅以絕尉必耍的行動爲限。聲明內說因爲近 

數月来對南越的進攻增加致使美國也不得不加强其抵 

抗並進行空襲，但美國的宗旨並未改變，所改變者是 

美國認爲這項宗旨所需的行動，而其目的乃在遏止侵 

略。美國一方面仍然希望和平迅速實現，然而另一方 

面它雖明知武装戦鬪乃屬徒然，卻必須準備進行持久 

的奮鬪；美國奮鬪的目的旣然是價値和原則而不是領 

士和殖民地,它具有無服的耐心和決心。因此，各方應 

了解從有理性的人來看，唯一途径厥爲和平解決；美 

國總統說和平解決的條件是一個獨立的南越應獲得確 

切的保障，能够自行決定其與所有其他國家的關係而 

不受外界千澳，不參加任何聯盟，也不做任何其他國 

家的軍事基地。對於替越南尋求這樣的一個和平解 

決 ,美國絕不後人。達到此種和平的方法可能甚多：或 

由有關政府進行討論或談判，參加國數目可多可少， 

或是重申原有協定，或是另訂新協定来予以加强。美 

國抱着此一宗旨願意隨時舉行無條件討論。耍眷擁有 

千百萬貧困人民的東南亞爭取穩定與和平，第一步應

該是此地區的國家團結起來從事一項大規摸的合作開 

發事業。美國希望一俟和平合作的條件成熟，北越能 

够參加此項共同的努力。聲明內希望聯合國秘書長秉 

其聲望及對亞洲情形的熟詰，儘速會同此區域的國家 

發起一次羣策羣力加强開發的計劃。一俟此項工作開 

始 ,美國總統將咨請國會來參加一次十億金元的投資。 

霞明內舉例說明可興辦的事業一 #0如偉大的循公河 

可供應糧食、水及電力，現代醫藥可散布到農村去，可 

建立學校來訓練工業發展所需的技術。又，美國將擴 

大且加速一項方案，把剩餘農産品用來協助亞洲貧苦 

人民獲得衣食。美國總統不久將指派一組有聲望的美 

國人來發動參加這些方案。

一三一八. 五月十五日，蘇維埃社會主義共和國 

聯邦代表來信(S/6363) , 遞來該國政府致澳大利亞政 

府的一件聲明。聲明內指澳大利亞政府派軍除往南越 

的決定違反了國際法的重耍原則和一九五四年日內冗 

協定。蘇聯政府完全支持越南民主主義共和國政府的 

聲明，後者謎責澳大利亞的這項行動，並宣稱該政府 

對其所可能引起的後果須擔責嚴重責任。六月一曰， 

澳大利亞代表來信(S/6399) , 遞來該國政府致蘇聯的 

覆信，眷其派兵幫助越南共和國抵抗越共的決定辯 

護，聲言越共係受河內的控制和指揮。

一三一九. 六月十四日，蘇維埃社會主義共和國 

聯邦代表來信(S/6« 5) , 遞來該國政府致紐西蘭政府 

的一件聲明，內責備紐西蘭政府派一個職險往南越支 

持澳大利亞所派步兵營的決定。六月十六日，紐西蘭 

代表來信（S/6449) , 遞來該國政府對蘇聯聲明的覆 

文，替其決定辯護。

第二千六章 

關於印度尼西亞的聯合國食籍的来丈

一三二0 .  —九六五年一月二十日，印度尼西亞 

第一副總理兼外交部長來信(S/6 I57) 通知秘書長稱， 

一九六五年一月七日，繼馬來西亞參加安全理事會任 

理事國後，印度尼西亞政府經過極爲愼重的考慮，決 

定退出聯合國。他敍述採取此項行動的理由，指出蘇 

加諾總統曾在一九六0 年促請聯合國注意它的缺點。 

一些新殖民地主義國家施用狡計居然成功於一九六三 

年九月十七日故意不經任何投票程序勉强聯合國接受 

馬來西亞爲會員國，印度尼西亞前已表示不滿，可是

把馬來西亞推入安全理事會一事係公然違反選舉非常 

任理事國應當根據一候選國在維持世界和平與安全方 

面的董耍性和貢獻這一條件。馬來西亞是英國新殖民 

主義一個廣弱和引起糾紛的工具，它的誕生已經在東 

南亞區域內造成糾•紛和不寧。印度尼西亞可對其未輕 

表決而當選一點不承認其合法性'但由於不欲阻挽聯 

合國的工作，尤其d i因爲不願破壞聯合國，所以沒有 

那樣做。印度尼西亞政府作此決定是爲了聯合國的利 

益着想，這個行動還可能對迅速解決馬來西亞問題有



所裤益。關於秘書長本人曾呼顧印度尼西亞勿撤銷與 

聯合國的合作一點，他提出保證謂印度尼西亞仍然支 

持憲章所載國際合作的崇高原則。可是這些原則在聯 

合國之外也可實施,如在聯合國之內一樣。印度尼西亞 

並決定也從一些專門機關退出，如聯合國糧食農業組 

織、聯合國兒童基金會及聯合國敎育科學文化組織。

一三二一. 秘書長在二月二十六日覆信(S/62o2) 
說已接到印度尼西亞的來信並備悉印度尼西亜決定退 

出聯合國，以及所提出的保證，謂仍然支持聯合國的 

原則；秘書長在信中對於印度尼西亞覺得必須採取這 

條途徑一事表斤聯合國內普遍感覺到的惋惜，並懇切 

希望於適當時間內印度尼西亞能恢復與聯合國的充分 

合作。

一三二二. 一月二十二日馬來西亞代表來信 (S/
6166) , 遞送一件答覆印度尼西亞的聲明。該聲明惋惜 

印度尼西亞似忘了馬來亞聯邦係在一九五七年就以獨 

立國資格存在的，一九六三年不過是更改國名而已。 

聯邦的擴大是一九五七年的成文憲法所准許的，此項 

擴大並不改變馬來西亞的國際地位，所以在聯合國內 

並不需耍經過表決程序，像一個新國家申請加入聯合 

國一樣。關於當選安全理事會理事國一點，聲明內指 

出馬來西亞作爲這個缺位的"唯一候選國"的資格，在 

一九六三年十一月一日早已確立。那時，印度尼西亞 

連保留態度都一無表示。馬來西亞之腐任理事國曾獲 

得本組織必耍數額的會員國的支持，故絕無可以責難

之處。至於馬來西亞對於維持和平與安全的貢獻間 

題，聲明內指出馬來西亞部除曾和印度尼西亞部除並 

肩參加在剛果的維持和平行動，且服務的時間也比印 

度尼西亞的更長。

一三二三 . 三月八日，聯合王國代表來信 (S/ 
6229)稱聯合王國政府在不妨礙其關於一會員國在何 

種情形之下如有理由退出聯合國一問題所持意見之條 

件下，欲正式聲明：它相信印度尼西亞一月二十日信 

中舉出的退出理由，就性質言並不十分特殊，足以使 

印度尼西亞政府有正當理由退出會籍。聯合王國政府 

欲正式聲明：它認爲一個表示退出本組織的國家，仍 

須遵守憲章第二條所載有關維持國際和平與安全的基 

本原則。

一三二四 . 五月十三日，義大利代表遞來一件節 

略 (S/6356) , 內稱義大利政府惋惜印度尼西亞政府所 

採的決定，並希望印度尼西亞與聯合國之間的合作儘 

速恢復。金山市會議所通過關於國家退出聯合國問題 

的聲明由於其中未確定何種情形可構成一會員國退 

出的正當理由，而且亦未訂立任何程序來斷定此種情 

形，所以似欠完備。又，該文件也未載明根據何種程 

序可以認爲退出業已生效。義大利政府希望不久卽能 

對此項問題作一適當的廣泛研究。節略接着分析各種 

法律觀點，結論認爲不能同意從聯合國退出或脫離一 

舉之本身就算終止了一國加入本組織作爲會員國時依 

憲章和其他國際協定所擔頁的義務。

第二十七章

關於葡葡牙和M']果共和國（布拉薩市)乏間蘭係的来丈

一三二五 . 一九六五年二月十日，剛果共和國（布 

拉薩市) 代表來信〔S/6 IS6) , 促安全理事會注意葡萄 

牙兵士一再侵犯剛果領士的情事。信中說一九六四年 

十二月二十二日及二十三日，十五個武装的葡萄牙兵 

士侵入剛果的豈薩堪塔(Tchissakata)村，在村中捜查 

房屋，向村民施暴，阻止農人耕田，並揚言耍把該村 

併入葡屬卡賓達(Cabinda)。剛果政府抗議葡萄牙政 

府這種桃，行動，認爲這種行動可能危害國際和平與 

安全的維持。

一三二六 . 三月四日，剛果共和國( 布拉薩市)代 

表續來信(S/6 I2④通知安全理事會說，一月十六日有 

二十五個武裝的葡萄牙兵士又侵入剛果的豈薩堪塔

村。這些兵士曾恐嚇村民並搜查房屋。剛果政府再對 

這些行動表示强烈抗議，並通知理事會說此種情事如 

再發生，剛果政府將採取必耍的步驟。

一三二七. 三月十九日，葡萄牙代表來信 (S/ 
624<?)說經過徹查之後，獲悉十二月二十二日及二十 

三曰曾有兩名葡萄牙進邏兵在一個界誌摸糊不齊的 

邊境地區內於進行正常的進邏任務之際接觸到某些剛 

果邊境地方。居民曾以極友善態度接待巡邏兵，當時 

絕未發生事端。葡萄牙政府堅決否認剛果所稱曾有骚 

擾、搜查及恐嚇村民情事的控告。剛果政府於發生此 

事幾近兩個月後始向安全理事會控吿，故葡萄牙政府 

斷定此項控告的用意乃是欲在該區域內造成一種仇



福葡萄牙的空氣。葡萄牙的軍險奉令尊重剛果共和國 

( 布拉薩市) 的主權及領士完整，但是他們必須實行警 

戒，因爲剛果政府在其領土內支持着一些矢誓進攻葡 

萄牙領士的外國恐怖分子。因此，葡萄牙政府對於此 

種情事不承認具有任何責任，反之，責任應由剛果(布 

拉薩市) 擔貴。

一三二八. 三月二十九日，葡萄牙代表續來信 

S/Ô263), 否認剛果三月四日信內的控告 (S/62 i 4)。

信內說一月十六日及十七日，葡萄牙巡邏兵於進行正 

常巡察任務之際，曾與剛果豈薩堪塔村的居民發生接 

觸。但葡萄牙軍除從未越過界線；接觸之情形可稱友 

善，而且未發生事端。經查明剛果村落的居民乃在耕 

転位於葡萄牙境內的士地，此大概是由於界線模糊不 

齊有以致之。葡萄牙政府對於剛果之新控吿表示極感 

諸異，斥爲毫無根據。葡萄牙政府謎責剛果共和國（布 

拉薩市）向安全理事會提出此種莫須有的事件，指其 

用意在進行反葡萄牙的宣傳。

第二十八章

關於安全理事會理事國席位間邀的來文

一三二九. 一九六五年三月二十九日，捷克斯拉夫代表來信(S/626a) , 內 

提及安全理事會第一一九0 次會議討論馬來西亞擔任理事會理事國問題時曾有 

人發言涉及捷克斯拉夫，爱說明捷克斯拉夫所以答應將任期平分的原委，並稱 

捷克斯拉夫根據一九四六年協定可獲得一個屬於東歐的席位至任滿爲止。

一三三0 . 四月二日，馬來西亞代表來信 (S/626<?)答覆上述信中的言論， 

並促請注意一九六三年i ^一月一日捷克代表在大會的發言，其中說：

"依照閣下所述協議，捷克斯拉夫社會主義共和國將在其安全理事會 

非常任理事國任期的第一年届滿之時，一九六四年底，提出辭呈，以便由 

馬來西亞補足此一席位任期的下半部分，卽一九六五年。"

第二十九章

關於亜丁情勢的来丈

一三三一. 一九六五年五月十八日，准許殖民地國家及民族獨立宣言實施 

情形特設委員會主席來信(A/636S) ,將特設委員會一九六五年五月十七日通過 

的一件關於亞丁問題的決議案遞交安全理事會。他指出特設委員♦在其中正文 

第十一段內促請理事會注意該地的嚴重情勢。

第三十章

關於葡管领土内情勢的来丈

一三三二. 一九六五年六月十七日，准許殖民地國家及民族獨立宣言實施 

情形特設委員會主席來電(S/6/t6o) , 遞來該委員會六月十日通過的一件決議 

案，其中一部分是促請安全理事會注意"葡萄牙管理下領士內的情勢繼續悪化， 

及葡萄牙對與其殖民地艇鄰的非洲獨立國施行威脅可能引起的後果。"
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附 鋒

登，奉派出席安全理事會的代表、副代表及代理代表

本報告書起誇期間奉派出席安全理事會的代表、副代表及代理代表如下:

玻利維亞
馬来西亞b

D r . Renan C astrillo  Justin iano
M r . RadKakrishna Ram an i

M r . Fernando O rtiz  Sanz

D r . M a rio  Velarde Dorado
摩洛晋a

M r . A lberto  A lip az M r . Ahtned T a ib i Benhitna

D r . Carlos Casap M r . D ey O u ld  S id i Baba

巴西a 荷蘭b

M r. José Sette Câmara D r . J .  G , de Beus

M r . Geraldo de Carvalho  Silos M r . J .  Polderm an

中國
挪威a

劉續先生 M r . S iv e r t  A . N ie lsen

薛鋪麟先生
M r . O le A lgard

張純明博士 M r . L e if  Edwardsen

捷克斯拉夫a 蘇維埃社會主 義 共 和 国 聯 邦

Professor J i r ï  H â jek M r . N ik o la i Trofim ovich  Fedorenko

D r . L a d is la v  Sm id M r . P la ton  D m itr ie v ich  Morozov

M r . M ilo s  Ve jvoda 大不列韻及北使爾饒職合王國

法鋪西 S k  P a tr ick  Dean ( 一 九 六 四 年 十 月 三 十 一 日 止 )

M f .  Roger Seydoux Lo fd  Caradon ( 一 九 六 四 年 十 一 月 一 日 起 ）

M r. Jacques T in e S ir  Roger Jack lîn g

M r . Claude A rnaud M r . C . P . Hope

象牙海岸
M r . A . H .  Cam pbell

M r . Arsène Assouan U sher 美利堅合衆國

M r . A d la i E , Stevenson
约 旦 b

M r. Franc is  T .  P . P lim pton
M r . A b d u l Monem  R i f a ，i M r . Charles W .  Yost

a 任期至一九六四年十二月三十一日止。 爲拉圭b
b 任期自一九六五年一月一日起。 D r . Carlos M a r ia  Velazquez



I L 安全理事會主席

本報告書起訖期間擔任安全理事會主席的代表如下:

摩洛青
Mr. Ahmed Taibi Benhima (—九六四年七月十

六日至三十一日）

挪威

Mr. Sivert A. Nielsen (；一九六四年八月一日至 

三十一日）

蘇維埃社會主義共和國聯邦

Mr. Platon Dmitrievich Morozov (一九六四年九

月一日至三十日）

大不列韻及北愛攝繞聯合王國 一

Sir Patrick Dean (一九六四年十月一日至二十

一日）

美利堅合衆國

Mr. Adlai E. Stevenson (一九六四年十一月一

日至三十日）

破利維亞  一

Mr. Fernando Ortiz Sanz (—九六四年十二月一

日至三十一日）

中国

劉錯先生(一九六五年一月一日至三十一日）

法碱西 
Mr. Roger Seydoux (一"九六五年一*月一"日至一̂十 

八日）

象升，卑 一
Mr. Arsène Assouan Usher ( —'九六五年二月一'

日至三十一日）

Mr. Abdul Monem Rifa ’i (一*九六五年四月一'日 

至三十日）

納旦

馬來西亞

Mr. Radhakrishna Ramani (一*九六五年五月一"

曰至三十一日）

椅緒 一

Dr. J. G. de Beus C—九六五年六月一日至三十

曰）

蘇维埃社會主義共和國聯邦
Dr. Nikolai Trofimovich Fedorenko (一九六五

年七月一日至十五日）

羞 . 一九六四年七月十六日至-九六五年七月十五日期間安全理事會會議

會 識  

第一一■四0 次

第一一四一次

第一一四二次

缴 題

一九六四年八月四日美 

利堅合衆國常任代表 

致安全理事會主席面 

(S/5849)(關於東京 

灣事件）

同上

一九六三年十二月二十 

六日賽普勒斯常任代 

表致安全理事會主席 

画 (S/5488)

曰 期

一九六四年 

八月五日

*九六四年 

八月七日

-九六四年 

A 月八日

‘九六四年 

A 月九日 

及十一日

會 讓  

第一 一 ■四四次

缴 M

一九六四年九月三日馬 

來西亞常任代表致安 

全理事會主席®  (S/
5930)

第一一四五次同上

第一一四六次 *九六四年九月五日希 

纖常任代表致安全理 
事會主席面(S/5934) 

及一九六四年九月八 

日希臓常任代表致安 

全理事會主席面（S/ 
59^1)

日 期

-九六四年 

九月九日

一九六四年 

九月十曰

一九六四年 

九月i ^一' 
曰



會 議

第一一四七次

讓 題

一九六四年九月六日土 

耳其常任代表致安全 

理 事 會 主 席 面 （S/ 
5935)

同上

日 期

一九六四年 

九月十一 

曰

第 四八次一九六四年九月三日馬一九六四年

m

第一一四九次

來西亞常任代表致安 

全理事會主席面（S/
5930)

同上

第一一五0 次 同 上

第一一五一次

第一一五二次

第一一五三次

參
第—— 五四次

一九六三年十二月二十 

六日賽普勒斯常任代 

表致安全理事會主席 

画 (S/5488)

一九六四年九月三日馬 

來西亞常任代表致安 

全理事會主席函（S/
5930)

一九六三年十二月二十 

六日賽普勒斯常任代 

表致安全理事會主席 

面(S/5488)

同上

九月十四 

曰

一九六四年 

九月十四 

曰

一九六E 年 

九月十五 

曰

一九六四年 

九月十六 

曰

第一一五五次 闻上

第一一五六次同上

二日

*九六四年 

九月二十 

三日

會 讓  讓 題

第一一五八次同上

第一一五九次同上

第一一六0 次新會員國入會

第 六一次同上

第一一六二次巴勒斯坦問題

第一一六三次審議安全理事會提交大 

(非公開） 會的報吿書

第一一六四次巴勒斯坦問題

第一一六六次 闻上

第一一六七次闻上

- 九 六 四 年 I 第一一六五次同上 

九月十七 

曰

九六0 年 

九月十七 

曰

-九六四年

九 月 十 八 I 第 六A 次 同 上

曰

九六四年

九 月 二 十 I 第一一六九次同上 

一 日

••九六四年 

九月二十 第一一七0 次一九六四年十二月一日 

阿富汗、阿爾及利亜、 

布隆提、束補寨、中非 

共和國、剛果(布拉薩 

市) 、É 荷美、衣索比

曰 期

一九六四年 

九月二十 

四日

一九六四年 

九月二十 

五日

一九六四年 

十月九日 

一九六四年 

十月三十 

曰

一九六四年 

十一月十 

六日

一九六四年 

十一月十 

A 日

一九六四年 

十一月二 

十七日

一九六四年 

十一月二 

十七日

一九六四年 

十一月三 

十日 

一九六四年 

十二月三 

曰

一九六四年 

十二月三 

曰

一九六四年 

十二月八 

曰

一九六四年 

十二月九 

曰



會 讓  讓 避

亞、運納、幾 R 亞、印 

度尼西亞、肯亞、馬拉 

威、茅利塔尼亞、索馬 

利亞、蘇丹、坦尙尼 

亞、烏干達、阿拉伯聯 

合共和國、南斯拉夫 

及筒比亞代表致安全 

理 事 會 主 席 面 （S/
Ô07Ô and. Add. 1-5)

一九六四年十二月九日 

剛果民主共和國常任 

代表致安全理事會主 

席函〔S/6o96)(關於 

剛果民主共和國問 

題）

第一一七一次同上

第一一■七二次同上

日 期

第一一七三次同上

第一一七四次同上

第一一七五次同上

第一一七六次同上

第一一七七次同上

會 識  讓 嚴

第一一七九次巴勒斯坦間題

一九六四年 

十二月十 

曰

—■九六四年 

十二月十 

曰

一九六四年 

十二月十 

一日

一九六西年 

十二月十 

四日

一九六四年 

十二月十 

五日

一九六四年 

十二月十 

五日

一九六四年 

十二月十 

六日

一九六四年 

十二月十 

七日

第一一A O 次

第一一八一次

第一一八二次

第一一八三次

一九六三年十二月二十 

六日賽普勒斯常任代 

表致安全理事會主席 

画〔S/5488)

一九六四年十二月一曰 

阿富汗、阿爾及利亞、 

布蔭提、束浦寨、中非 

共和國、剛果(布拉薩 

市）、達荷美、衣索比 

亞、迴納、幾內亞、印 

度尼西亞、肯亞、馬拉 

威、馬利、茅利塔尼 

亞、索馬利亞、蘇丹、 

坦尙尼亞、烏干達、阿 

拉伯聯合共和國、南 

斯拉夫及尙比亞代表 

致安全理事會主席函 

(S jboib and Add. I -5)

一九六四年十二月九日 

剛果民主共和國常任 

代表致安全理事會主 

席面(S/6o96)(關於剛 

果民主共和國問題）

巴勒斯坦問題

，九六四年十二月一日 

阿富汗、阿爾及利亞、 

布蔭提、束浦寨、中非 

共和國、剛果〔布拉薩 

市) 、達荷美、衣索比 

亞、继納、幾內亞、印 

度尼西亞、肯亜、馬拉 

威、馬利、茅利塔尼 

亜、索馬利亞、蘇丹、 

坦尙尼亞、烏干達、阿 

拉伯聯合共和國、南 

斯拉夫及倚比亜代表

曰 期

i九六四年 

十二月十 

七日

-九六四年 

十二月十 

八日

九六E 年 

十二月二 

十一日

i九六0 年 

十二月二 

十 日  

i 九六四年 

十二月二 

十二曰



第一一A 四次

致安全理事會主席面 

(S/Ô07Ô and Add. 1-5)

一九六四年十二月九日 

剛果民主共和國常任 

代表致安全理事會主 

席面（S/6o96)(關於 

剛果民主共和國問 

題）

同上

第一一八五次同上

第一一八六次同上

第一一A 七 次 同 上

第一一八八次同上

第一一八九次同上

第一一九0 次新會員國入會

第一一九一次

一九六四年 

十二月二 

十三日

一九六四年 

十二月二 

十四日

一九六四年 

十二月二 

十A 日

一九六四年 

十二月二 

十九曰

一九六四年 

十二月三 

十日

一九六四年 

十二月三 

十日

一九六五年 

三月十五 

曰

*九六三年十二月二十一九六五年 

六日賽普勒斯常任代 三月十七

表致安全理事會主席 曰 

函 (S/5助8)

第一一九二次同上  一九六五年

三月十A  
曰

一九六五年 

三月十九 

曰

第一一九五次

第一一九六次

-九六五年 

五月三日

-九六五年 

五月三日

第— ■九七次

第一一九四次南羅德西亞的情勢問一九六五年 

題：一九六三年八月 四月三十

二日及三十日以三十 日

二個會員國代表名義 

致安全理事會主席函 

(S/5382 及 S/5409)

同上

一九六五年五月一日蘇 

維埃社會主義共和國 

聯邦常任代表致安全 

理 事 會 主 席 面 （S/
63 i6)(關於多明尼加 

共和國問題）

南羅德西亞的情勢問一九六五年 

題：一九六三年八月 五月四日

二日及三十日以三十 

二個會員國代表名義 

致安全理事會主席函 

(S/5382 及 S/5恥9)

一九六五年五月一日蘇一九六五年 

維埃社會主義共和  五月四日

國聯邦常任代表致安 

全理事會主席函 (S/
6316)(關於多明尼加 

共和國問題）

南羅德西亞的情勢問一九六五年 

題：一九六三年八月 五月五日

二日及三十日以三十 

二個會員國代表名義 

致安全理事會主席面 

(S/5382 及 S/5409)

第一二0 0 次一九六五年五月一日蘇一九六五年 

維埃社會主義共和國 五月五日

聯邦常任代表致安 

全理事會主席画 (S/
63 16)(關於多明尼加 

共和國問題）

第一二0 —次南羅德西亞的情勢間一九六五年  

題：一九六三年A 月 五月五日

第一一九八次

第一一九九次



第一二o 二次

第一二o 三次

二日及三十日以三十 

二個會員國代表名義 

致安全理事會主席面 

(S/5382 及 S/5⑩9)

一九六五年五月一日蘇 

維埃社會主義共和 

國聯邦常任代表致安 

全理事會主席面 (S/ 
63 I6 X關於多明尼加 

共和國間題）

南羅德西亞的情勢問題： 

一九六三年八月二日 

及三十日以三十二個 

會員國代表名義致安 

全理事會主席面 (S/ 
5382及 S/5 恥 9)

一九六五年五月一日蘇 

維埃社會主義共和 

國聯邦常任代表致安 

全理事會主席函 (S/ 
6316)(關於多明尼加 

共和國問題）

第一二0 四 次 同 上

第一二0 五次

，九六五年 

五月六日

會 議 

第一二0 八 次 同 上

第一二0 九 次 同 上

*九六五年 

五月十四 

曰

1九六五年 

五月十四 

曰

*九六五年 

五月七日

塞內加爾控訳對其領 

空及領士之侵犯 (S/ 
5279): 一九六五年 

五月七日塞內加爾常 

任代表致安全理事會 

主席面(S/6338)

1九六五年 

五月十一 

曰

，九六五年 

五月十二 

曰

第一二0 六 次 同 上

第一二0 七次一九六五年五月一日 

蘇維埃社會主義共和 

國聯邦常任代表致安 

全理事會主席函 (S/ 
6316)(關於多明尼加 

共和國問題）

■•九六五年 

五月十三 

曰

■•九六五年 

五月十四 

曰

第一二一0 次塞內加爾控訳對其領空一九六五年 

及 領 士 之 侵 犯 （S/ 五月十A
5279): 一九六五年  日 

五月七日塞內加爾常 

任代表致安全理事會 

主席函(S/6338)

同上

第一二一二次同上

一九六五年 

五月十A  
曰

一九六五年 

五月十九 

曰

第一二一三次一九六五年五月一日蘇一九六五年 

維埃社會主義共和國 五月二十

聯邦常任代表致安全 日 

理 事 會 主 席 函 〔S/
6316)(關於多明尼加 

共和國間題）

第一■— >一 '四次问上

第一■_ .一■五次向上

第一二一六次同上

第一'—.一■七次问上

第一二一八次同上

一九六五年 

五月二十 

一日

一九六五年 

五月二十 

一日

一九六五年 

五月二十 

二日

一九六五年 

五月二十 

二日

一九六五年 

五月二十 

四日



今 iâ  

第一二一九次同上

第一二二0 次 同 上  

同上 

同上 

同上

第一二二一次 

第一二二二次 

第一二二三次

，九六五年 

五月二十 

五日

-九六五年 

六月三日

■*九六五年 

六月七日

，九六五年 

六月九日

*九六五年 

六月十一 

曰

第一二二四次一九六三年十二月二十一九六五年 

六日賽普勒斯常任代 六月十五

表致安全理事會主席 日

函（S/5488)

AW —k —̂ ■.，»
第一一■ 一 五次 一九六五年五月一日蘇 

維埃社會主義共和國 

聯邦常任代表致安全 

理 事 會 主 席 函 （S/ 
63 i 6)(關於多明尼加 

共和國問題）

第一二二六次同上

第一二二七次同上

第一二二八次同上

*九六五年 

六月十六 

曰

-九六五年 

六月十A  
曰

-九六五年 

六月十八 

曰

*九六五年 

六月二十 

一日

»

肆. 軍事參謀圓代表、主席及主任秘書

A . 各化:É 圃海陸些軍化表

中国

王叔銘上將， 

盧福寧中將，

常香折少將，

楊元忠少將，

中國空軍 

中國陸軍

中國海軍

中國海軍

法蘭西

Général de Brigade J. Compagnon,法國陸軍 

Contre-Amiral Michel P ra ch e ,法國海軍

Capitaine de Corvette
H. J. J. Roulleaux-DugagCj 法國海軍

Général de Division Aérienne Michel Dorance,

法國空軍 

Colonel Maurice Bo ileau ,法國空軍

任職期間

一九六四年七月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至一九六四年 

九月一日

一九六四年七月十六日至一九六四年 

十一月一日 

一九六四年十一月一日至現在

一九六四年七月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至一九六四年. 
九月一日

一九六四年九月十一日至現在 

一九六四年七月十六日至一九六四年 

九月一日 

一'九六四年九月十一■日至現在



蘇维埃社會主義共和國聯邦 

Major General V . V . Zadvinsky,蘇聯陸軍

Colonel V. I. Meshcheryakov,蘇聯陸軍 

Captain A. R. Astafiev,蘇聯海軍 

Major General A. N . Chizhov,蘇聯空軍

大不列韻及北愛滿'  蘭聯合王國

Major General R. E. T. St. Jo h n ,英國陸軍 

Vice Admiral J. F. D. Bush 
Rear Admiral P. M. Compston 
Air Vice-Marshal Ian G. E sp lin ,皇家空軍

美利蟹合，國

Lt. General R. W . Porter, J r . , 美國陸軍

Lt. General Thomas W . D u n n ,美國陸羣 

Vice Admiral H . T. Deutermann,美國海軍 

Lt. General Edward H. U n d e rh ill,美國空軍

Lt.

Lt.

General William  H. Blanchard,美國空軍 

General James Ferguson,美國空軍

任職期間

一九六四年七月十六日至一九六五年 

二月二十五日 

一九六五年四月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至現在

一九六四年七月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至現在 

一九六五年三月五日至現在 

一九六四年七月十六日至現在

一九六四年七月十六日至一九六五年 

二月二十日 

一九六五年二月二十日至現在 

一九六四年七月十六日至現在 

一九六四年七月十六日至一九六因年 

八月一日

一九六四年A 月一日至一九六五年二 

月十九曰 

一九六五年二月十九日至現在

會 議 曰 期

B . 生库一覽表

主 席 代表圈

第五0 0 次 一九六四年七月二十三曰 Lt. General R. W . Porter, J r . , 美國陸軍 美國

第五0 —次 一九六四年A 月六日 王叔銘上將，中國空軍 中國

第五0  二次 一九六四年八月二十日 王叔銘上將，中國空軍 中國

第五0 三次 一九六四年九月二日 Général de Brigade J. Compagnon,法國陸軍 法國

第五0 四次 一九六四年九月十七日 Général de Brigade J. Compagnon,法國陸軍 法國

第五0 五次 一九六四年十月一日 Major General A .，N. Chizhov,蘇聯空軍 蘇聯

第五0 六次 一九六四年十月十五日 Major General V . V . Zadvinsky,蘇聯陸軍 蘇聯

第五0 七次 一九六四年十月二十九日 Major General A. N . Chizhov,蘇聯空軍 蘇聯

第五0 八次 一九六四年十一月十二日 Colonel C. H . Cowan,英國陸軍 聯合王國

第五0 九次 一九六四年十一月二十五日 Vice Admiral J. F. D. Bush 聯合王國

第五一 0 次 一九六四年十二月十日 Vice Admiral H . T. Deutermann,美國海軍 美國

第五一一次 一九六四年十二月二十三日 Lt. General R. W . Porter, J r . , 美國陸軍 美國

第五一二次 一九六五年一月七日 王叔銘上將，中國空軍 中國

第五一三次 一九六五年一月二十一日 王叔銘上將，中國空羣 中國

第五一四次 一九六五年二月四日 Général de Brigade J. Compagnon,法國陸軍 法國

第五一五次 一九六五年二月十A 日 Général de Brigade J. Compagnon,法國陸軍 法國



會 讓

第五一六次 

第五一七次 

第五一八次 

第五一九次 

第五二 0 次 

第五二一次
/i*A» —r̂  —• —».
第五一一次 

第五二三次 

第五二四次 

第五二五次

日 期

九六五年三月四日 

-九六五年三月十八日 

-九六五年四月一日 

-九六五年四月十五日 

-九六五年四月二十九曰 

九六五年五月十三日 

■*九六五年五月二十七日 

i九六五年六月十日 

，九六五年六月二十四日 

*九六五年七月八日

主 席

Major General A. N. Chizhov,蘇聯空軍 

Major General A. N. Chizhov,蘇聯空軍 

Rear Admiral P. M. Compston 

Air Vice-Marshal Ian G. Esplin,皇家空軍 

Air Vice-Marshal Ian G. Esplin,皇家空軍 

Vice-Admiral H. T. Deutermann,美國海軍

代表圏

蘇聯

蘇聯

聯合王國 

聯合王國 

聯合王國 

美國 

美國 

中國 

中國 

法國

會 議

第五0 0 次 

第五0 —次 

第五0  二次 

第五0 三次 

第五0 四次 

第五0 五次 

第五0 六次 

第五0 七次 

第五0 八次 

第五0 九次 

第五一 0 次 

第五一一次 

第五一二次 

第五一三次 

第五一四次 

第五一五次 

第五一六次 

第五一七次 

第五一八次 

第五一九次 

第五二 0 次 

第五二一次 

第五二二次 

第五二三次 

第五二四次 

第五二五次

曰 期

一九六四年七月二十三日 

一九六四年A 月六日 

一九六四年八月二十日 

一九六四年九月三日 

一九六四年九月十七日 

一■九六四年十月一■日 

一九六四年十月十五日 

一九六四年十月二十九日 

一九六四年十一月十二日 

一九六四年十一月二十五日 

一九六四年十二月十日 

一九六四年十二月二十三日 

一九六五年一月七日 

一九六五年一月二十一日 

一九六五年二月四日 

一九六五年二月十A 日 

一九六五年三月四日 

一九六五年三月十A 日 

一九六五年四月一日 

一九六五年四月十五日 

一九六五年四月二十九日 

一九六五年五月十三日 

一九六五年五月二十七日 

一九六五年六月十日 

一九六五年六月二十四日 

一九六五年七月八日

C. 生任秘書一覽表

主任秘書 

Colonel C. F. Nelson,美國陸軍 

黃雄盛上校，中國空軍 

黃雄盛上校，中國空軍 

Lt. Colonel E. de Grasset,法國陸軍 

Commandant L. F. Monteagle, 法國陸軍 

Captain 2nd Rank A. D. Golovtchenko,蘇聯海軍 

Captain 2nd Rank A. D. Golovtchenko,蘇聯海軍 

Captain 2nd Rank A. D. Golovtchenko,蘇聯海軍 

Colonel C. H. Cowan,英國陸軍 

Colonel J. L. Carter,皇家海軍陸戰險 

Captain F. W. Pump,美國海軍 

Captain A. H. Warner, Jr.,美國海軍 

黃雄盛上校，中國空軍 

黃雄盛上校，中國空軍 

Lt. Colonel L. F. Monteagle,法國陸軍 

Lt. Colonel L. F. Monteagle, 法國陸軍 

Captain 2nd Rank A. D. Golovtchenko,蘇聯海軍 

Captain 2nd Rank A. D. Golovtchenko,蘇聯海軍 

Colonel R. K. Gregory, 英國陸軍 

Colonel J. L. Carter,皇家海軍陸戰除 

Colonel C. H. Cowan,英國陸軍 

Captain A. H. Warner, Jr.,美國海軍

代表®

美國

中國

中國

法國

法國

蘇聯

蘇聯

蘇聯

聯合王國

聯合王國

美國

美國

中國

中國.
法國

法國

蘇聯

蘇聯

聯合王國

聯合王國

聯合王國

美國

美國

中國

中國

法國
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